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 “  श्री  जी०  जी  ०  स्वेल  239
 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  242
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 शा  इंचमपललोी  परियोजना
 टी

 “#41.  शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 ॥  कया  झ्रान्ध्र  प्रदेश  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  से  इंचमपलली  परियोजना  के  बारे
 में  समझोता  करने  के  लिए  सभी  संबंधित  मुख्य  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  भ्रायोजित  करने

 के  बारे  में  कदम  उठाने  का  अनुरोध  किया  झ्ौर

 यदि
 तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  में  क्या  कदम्र--उठाए  गए

 वस्त्र  संज्ालय  में  राज्य  संत्री  राम  निवास  प्रान्प्र  प्रदेश  सरकार

 ने  भ्रनुरोध  किया  है  कि  परियोजना  के  लिए  संयुक्त  नियंत्रण  बोर्ड  के  गठन  के  शअ्ननुमोदन
 के  लिए  संबंधित  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  की  एक  बैठक  श्रायोजित  करने  के  लिए  केन्द्र  विचार

 कर
 सकता  /  है
 (a)  यह  मामला  मध्य  प्रदेश  तथा  आान्ध्र  प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  के

 साथ  उठाया  गया  महाराष्ट्र  सरकार  ने  आान्ध्र  प्रदेश  सरकार  को  लिखा  था  जिसमें
 परिस्थिकी  विज्ञान  रूपरेखा  सहित  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिए  तीनों
 राज्यों  के  मुख्य  झ्लभियन्ताओ्रों  के  कार्यदल  के  गठन  तथा  प्रारम्भिक  विचार-विमर्श  के  लिए
 मंत्री-स्तर  पर  एक  भ्रन्तर्राज्यीय  बैठक  के  लिए  भी  सुझाव  दिया  मामला  प्रान्प्र  प्रदेश
 सरकार  के  पास  रुका  पड़ा

 शी  एस०  जयपाल  रेही  :  केन्द्रीय  सरकार  की  एक  विशिष्ट  परिपाटी  की  उत्तर  को
 फिर  प्रारध्र  प्रदेश  सरकार  पर  ही  थोप  दिया  गया  है  ।
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 महोदय  :  क्या  इस  को  किया  जाना  है  ?

 ८जी  एस०  जयपाल  रेट्टी  :  जैसा  कि  ग्राप  जानते  हे  कि  गोदावरी  नदी  में  बाढ़  से  भारी  हानि

 हुई  है  भौर  केवल  इस  वर्ष  करीब  1,700  करोड़  रुपए  की  हामि  होने की  सम्भावना  भ्रगर

 इंचमपलली  परियोजना  भौर  पोलावरम  बराज  का  निर्माण  हो  गया  होता  तो  इस  नुकसान
 झौर  बाढ़  से  बचा  जा  सकता  था  ।

 सभा  की  जानकारी  के  लिए  ,  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  गोदावरी  जल  विवाद  न्यायाधिकरण
 के  प्रन्तगंत  एक  भवार्डਂ  दिया  गया  जिसके  1978  में  बहुउद्देश्यीय  भ्रन्तर्राज्यीय
 योजना  के  निर्माण  के  लिए  तत्कालीन  प्रान्श्र  महाराष्ट्र  भौर  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्रियों  के

 बीच  समझौता  हुप्नला  था  |  1978  से  ही  यह  पत्र  व्यवहार  में  ही  खो  गई  भ्पने
 प्रश्श  के  एक  भाग  के  रूप  मैं  सरकार  से  पूछता  हूं  कि  क्या  वे  इन  मुख्य  मंत्रियों  की  बंठक

 बुलाने  के  लिए  कदम  मंत्री  महोदय  के  भ्रनुससर  यह  मामला  फिर  मुख्य  मंत्रियों  पर

 छोड़  दिया  गया  और  इस  प्रकार  यह  मामला  न  समाप्त  होने  वाले  पत्राचार  में  ही  खो  कर

 रह

 राम  निवास  मिर्धा  :  तीनों  राज्य  सरकारों  ने  परियोजना  पर  सहमति
 व्यक्त  की  थी  और  यह  गोदावरी  जल  विवाद  न्यायाधिकरण  श्रवार्ड  का  ही  एक  हिस्सा  तीनों
 राज्यों  के  बीच  हुए  समझौते  के  झनुसार  ही  यह  अवार्ड  दिया  गया  था  ।  तभी  से  तीनों  राज्यों
 ने  केन्द्र  से  एक  कण्ट्रोल  बोर्ड  के  गठन  के  लिए  कहा  भौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  तीनों  राज्यों
 से  कहाथा  कि  तीनों  बंठक  करके  इस  पर  विचार  करें  श्र  रास्ते  में  श्राने  वाली  मुश्किलों  फो

 दूर  करें  क्योंकि  परियोजना  रिपोर्ट  के  बिना  या  विभिन्न  मामलों  पर  बुनियादी  समझौते  के  प्रभाव
 में  केन्द्रीय  बोडे  के  गठन  से  ज्यादा  लाभ  नहीं  होने  वाला  ।  जब  कभी  ये  बात  सामने  झ्राती

 हमने  राज्य  सरकारों  से  कहा  है  कि  मिल  कर  बेठें  ।  इस  बारे  में  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  का  सुझाव
 काफी  सही  है--कि  चीफ  इंजीनियर  स्तर  पर  कार्य  दल  गठित  किया  वे  विभिन्न  तकनीकों
 को  हल  करके  उन्हें  मंत्री-स्तर  की  बैठक  में  रख  सकते  ताकि  इनका  हल  ढूंढ़ा  जा  मुख्य
 मंत्रियों  की  ड्रैडक  बुलाना  ब्रासान  लेकिन  जब  तक  कुछ  प्रारम्भिक  कार्य  न  किया  मैं  समझता

 हूं  ठोस  परिणाम  नहीं  निकल  पायेंगे  ।

 एस०  जयपाल  रेड्डी  :  जंसा  कि  मैंने  पहले  कहा  साठ  वर्ष  हो  गए  समझौता
 1978  में  परियोजना  के  ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  हुआ  इस  परियोजना का

 78%  व्यय  श्रान्ध  प्रदेश  ने  वहन  करना  था  ।  श्रान्ध्न  प्रदेश  ने  इस  बारे  में  पहल  की---बर्तमान
 राज्य  सरकार  ने  श्रौर  पहले  की  राज्य  सरकार  जोकि  आपके  दल  की  थी  ।  लेकिन  महाराष्ट्र
 और  मध्य  राज्यों  से  हमें  पर्याप्त  उत्साहजनक  उत्तर  नहीं  अ्रतः  केन्द्रीय  सरकार
 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  मामले  में  पहल  सर्वेक्षण  कराये  जाने  के  लिए  भी  कण्ट्रोल  बोर्ड
 की  स्थापना  झावश्यक  श्रतः  क्या  केन्द्रीय  पहल  कन्द्रोल  बोर्ड  की  स्थापना  के
 के  लिए  कदम  ताकि  कम  से  कम  सर्वेक्षण  कार्य  किया  जा  सके  ?

 “
 ओ  राम  निवास  मिर्धा  :  हम  आान्भ्न  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्नी  से  सम्पर्क  बनाए  हुए  मैं

 महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  श्री  एन०  टी०  को  लिखें  -  गए  पत्र  का

 द्धरण  देना  चाहता  मात्र  बेठक  बुलाए  जाने  से  ही  कोई  लाभ  नहीं  मिकलने  मुख्यतः

 ड़
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 यह  भ्रन्तर्राज्यीय  परियोजना  है  ।  जब  तक  तकनीकी  स्तर  श्र  राज्य  मंत्री  स्तर  पर  मूल  बातों  पर

 सहमति  नहीं  हो  बैठक  बुलाने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  बैठक  बुलाना  बहुत  श्रासान  नहीं  है  ।

 हम

 न

 हैँ
 कि  बंठक  के  ठोस  परिणाम  निकले  ।

 श्री एस०
 जयपाल  रेट्डी  :  मैं  प्रापका  संरक्षण  चाहता

 झायकष  अहोदय  :  यह  ग्रापका  प्रपना  दृष्टिकोण  मंत्री  महोदय  का  नहीं  ।
 न्
 औ  एस०  जयपाल  रेह्ठो  :  1978  में  यह  समझौता  हुआ  था  ।

 ज्रहोदय  :  मैं  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 आऔ  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  पोलावरम  बांघ  की  भी  यही  स्थिति

 :  इसका  भी  वही  उत्तर  है

 थी  रत  जयपाल  रेड  :  मंत्री  महोदय  इस  मामले  में  पहल  करने  में  क्यों  श्राताकानी  कर

 रहे  हैं  ?  मैं  समझता  हूं  कि  वे  जानबूझकर  बीच  में  नहीं  श्राना  चाहते  ।

 वी  राम  निवास  सिर्धा  :  नहीं  यह  बात  नहीं  है  ।  भारत  सरकार  इस  बात  के  लिए

 उत्सुक  है  कि  तीनों  राज्य  सरकारें  कम  से  कम  इस  परियोजना  और  उसकी  परिकल्पना  पर  सहमत
 हो  जाएं  है

 एस०  जयपाल  रेड्डो  :  लेकिन  इसके  लिए  भी  प्रापको  केन्द्रीय  बोर्ड  की  प्रावश्यकता

 होगी  ।

 Ca  रास  मिवस  भिर्धा  :  इस  रास्ते  में  सबसे  बड़ी  जो  दिक्क्रत  भ्रा  रही  वह  है  ..  .

 अ्रध्यक्ष  सहोदय  :  इस  तरह  बहस  नहीं  हो  सकती  ।  मैं  भ्ौर  प्रधिक  सहायता  नहीं  कर

 ु  )

 जो  एस०  जयपाल  शेट्टी  :  प्रगर  मंत्री  महोदय  कुछ  नहीं  कहना  तो  क्या  किया
 जा  सकता  है  ?

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 है  )

 एस ०  जयपाल  रेट्टी  :  क्या  भ्राप  इस  उत्तर  से  सहमत  हैं  ?

 महोदय  :  प्राप  मंत्री  महोदय  का  ध्यानाकर्षित  कर  सकते  हैँ  ।  आप  यह  चाहते  हैं  कि
 केन्द्रीय  सरकार  की  पहल  पर  एक  सम्मेलन  बुलाया  जाए  ।  भ्राप  ऐसा  कह  चुके  हैं  ।  श्राप  उनसे

 यह  बात  झ्रभी  मनवा  नहीं  सकते  ।  कृपया  बैठ  जाइए  ।  ठीक  है

 शी  एस०  जवपाल  रेट्टी  :  क्योंकि  बह  कर्नाटक  से  नहीं  भ्रतः  वे  हमारे  प्रति  कम  विरोध
 दिखा  सकते  हैं

 ?
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 श्री  राम  मिवास  2-5-1985  को  महाराष्ट्र  के  मुख्यमंत्री  ने  पत्र  लिखा

 इस  पत्न  का  झ्ान्ध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  से  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  वह  मुख्य  मंत्री  से  बात  क्यों  नहीं

 करते  ?
 समस्या

 यह  है  ।

 ८  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  यह  सही  नहीं  है  ।

 ८ प्रष्यक्ष  महोदय  :  श्राप  पता  लगा  सकते  हैं  ।

 एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  प्रान्ध्र  प्रदेश  की  कांग्रेस  सरकार  और  प्रान्भ्र
 प्रदेश  की  वर्तमान  राज्य  सरकार  चाहे  वे  किसी  भी  दल  की  को  श्रेय  देता  हूं  कि  उन्होंने
 हमेशा  ही  इस  मामले  में  प्रयास  किए  ।

 ८ਂ  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 Tee]
 सो०  जंगा  रेह्ी  :  भ्रध्यक्ष  महाराष्ट्र  ,  मध्य  प्रदेश  श्रौर  केन्द्र  सरकार  के

 में  जनता  परेशान  है  ।

 ८ भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जनता  पार्टी  परेशान  है  या  जनता  परेशान

 सो०  अंगा  रेड्डी  :  जनता  भी  परेशान  है  भोर  जंगा  रेड्डी  भी  परेशान

 यह  इंचमपल्ली  प्रोजेक्ट  केवल  प्रान्ध्र  प्रदेश  के  लिए  ही  नहीं  है  बल्कि  यह  पूरे  देश  के  लिए
 भ्रत्यन्त  श्रावश्यक  चीज  जहां  गोदावरी  की  बाढ़  के  कारण  जो  कई  करोड़ों  का  नुकसान  होः
 गया  वहां  इस  प्रोजेक्ट  के  बन  जाने  से  पानी  को  एक  जगह  रोका  जा  सकेगा  और  सिचाई  का  भी
 अच्छा  प्रबन्ध  हो  इसके  साथ  ही  तीनों  मूख्य  मंत्रियों  ने  ज्वायंट  पूल  बनाने  के  बारे
 में  एग्रीमेंट  भी  कर  लिया  लेकिन  फिर  भी  भश्रभी  तक  इनमें  क्षगड़ा  चल  रहा  क्या
 सरकार  इन  तीनों  को  विश्वास  में  लेकर  कोई  ज्वांइट  बोर्ड  बनाने  की  व्यवस्था  करेगी  ?  हम  इस  सदन
 में  भी  ओर  कंसलटेटिव  कमेटी  की  मीटिंग  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।  लेकिन
 देखने  में  यह  श्राया  है  कि  इसमें  केन्द्र  सरकार  कोई  इनिशेटिव  नहीं  ले  रही  महाराष्ट्र  और  मध्य
 प्रदेश  सरकार  चाहती  है  कि  उनकी  जमीन  डूबने  न  पाए  ।  केन्द्र  सरकार  इसमें  इनिशेटिव
 लेकर  को  एक  जगह  लाने  का  प्रयास  करेगी  ?

 भ्रो  एस०  जयपाल  रेट्डी  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  उनके  साथ  बंठे  उद्योग  मंत्री  श्री  वेंगल
 राव  दे

 य्र्ट

 ।

 श्री  राम  निवास  जब  इस  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हुए  श्री  बेंगल  वहां  के

 मुख्य  मंत्री  ।
 नं

 थी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हां  ,  वे  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  है  ।

 “ श्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।

 ओ  राम  निवास  मिर्धा  :  किसी  श्रौर  की  तरह  वह  भी  उत्सुक  हैं  कि  इसकों  पूरा  किया
 इसमें  कोई  समस्या  नहीं  लेकिन  एक  बड़ी  समस्या  जो  सामने  भ्रा  रही  वह  है  बड़े  पैमाने

 पर  जंगलात  और  उपजाऊ  भूमि  का  पानी  में  डूबना  ।  तीनों  राज्यों  में  एक  लाख  हेक्टेयर  से  प्रधिक

 भूमि  पानी  में  डूबेगी  ।  2148  गांवों  प्रौर  66,300  लोगों  का  पुनर्वास  होगा  ।  और  इस  प्रकार  जंगल
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 श्रौर  उपजाऊ  भूमि  ड्ब  जायेगी  ।  सबसे  प्धिक  जन  जातीय  लोग  प्रभावित  होंगे  ।  भ्रत  :  काफी

 यहां  तक  कि  बाबा  आस्टे  जैसे  प्रभावशाली  लोगों  ने  कहा  है  कि  इस  परियोजना  को  न  आरम्भ  किया

 इसके  फलस्वरूप  उपजाऊ  जंगलात  पानी  में  डूब  उन्होंने  कहा  है--इस  परियोजना
 को  लागू  न  किया  अ्रन्य  परियोजना  बनाई  ताकि  दूसरी  तरह  से  लाभ  मिल  सके  ।  इसलिए
 भारत  सरकार  चाहती  है  कि  तकनीकी  स्तर  पर  चीफ  इंजीनियरों  की  बैठक  में  इसका  हल  निकाला
 लेकिन  में  नहीं  समझ  पाया  कि  प्रान््र  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  1985  के  पत्र  का  उत्तर  क्यों  नहीं
 दिया  ।

 ..

 सो०  जंगा  रेड्डी  :  वहां  की  जनता  परेशान  रहती  भ्राप  जानते  नहीं  हैं  ।  श्राप  के  पानी
 की  बाढ़  के  कारण  हमारे  प्रान्ध्र  प्रदेश  के  लोग  ड्बे  जा  रहे  हैं  ।

 लव  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  उन्हें  सही  प्रकार  से  जानकारी  नहीं  दी  गई  ।

 एन०  जो०  रंगा  :  :  प्रध्यक्ष  यह  प्रश्न  पूरे  भारत  के  लिए  महत्वपूर्ण  है  ।

 हाल ही  में  भ्राई  बाढ़  की  वजह  से  हुए  भारी  नुकसान  के  प्रधान  मंत्री  को  दो  दफा  वहां  का  दौरा
 करना  पड़ा  झौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  30  करोड़  रु०  और  50  करोड़  रु०  की  प्रांतरिक  सहायता

 प्रतः  केन्द्र  को  इच्चमपल्ली  परियोजना  में  और  .  भ्रधिक  दिलचस्पी  लेनी  चाहिए  श्नौर  ऐसे
 प्रयास  करने  चाहिएं  ताकि  निकटवर्ती  क्षेत्रों  को कम  से  कम  नुकसान  हो  ।  मेरे  मित्र  के  साथ  प्रान्श्र
 प्रदेश  के  दो  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  बैठे  हुए  उन्हें  उनकी  सहायता  झौर  सलाह  लेनी  में  चाहता

 हूं  कि  भारत  सरकार  इसे  केवलਂ  सिंचाई  समस्या  के  रूप  में  नहीं  बल्कि  इसे  श्रखिल  भारतीय  विकास
 '  और  बचाव  करने  की  समस्या  के  रूप  में  देखे  भौर  खुद  पहल  करे  ।  उन्हें  इंजीनियरों  पर  ही  भरोसा

 नहीं  करना  चाहिए  ।  हमारे  सिंचाई  मंत्री  का  रुख  कठोर  था  ।  इससे  सभा  में  काफी  उत्लेजना  पैदा

 हुईं  ।  वर्तमान  मंत्री  महोदय  का  रुख  सोहादंपूर्ण  इजी  निथरों  ने  उन्हें  जो  कछ  बतलाया

 उन्हें  उससे  कुछ  और  प्रधिक  परिणाम  सामने  लाते  चाहिएं  ।

 यह  ग्रावश्यक  नहीं  है  कि  आज  केवल  भप्रभियन्ताश्रों  से  ही  परामर्श  किया  जाए  समग्र  राष्ट्र  के

 हित  को  देखना  होता  है  ।  म॑  श्रपने  माननीय  मित्र  से इस  विषय  पर  श्रधिक  ध्यान  देने  के  लिए  कहुंगा
 तथा  हमारे  मित्र  द्वारा  सुलभाई  गई  बातों  के  भ्राधार  पर  शुरुआत  करने  के  लिए  कहूंगा  ।  यह  एक
 सर्वदलीय  मामला  यह  निश्चित  ही  एक  दलीय  मामला  नहीं  है  ।

 श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  यह  किसी  भी  दल  का  मामला  नहीं  है  बल्कि  यह  सारे  भारत  की  एक
 समस्या  है  .।

 क्ष  राम  निवास  मिर्धा  :  मेरे  साथ  बंठे  हुए  दो  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  इस  परियोजना  के  लिए
 सभा  के  किसी  भी  व्यक्ति  से  कम  उत्सुक  नहीं  लेकिन  वर्तमान  मुख्य  मंत्री  की  तरफ  से  भी  मामले
 पर

 विचा>ऋ
 करने  तथा  पत्र  का  उत्तर  देने  की  कुछ  इच्छा  होनी  चाहिए  ।

 सी०  जंगा  रेड्डी  :  उत्तर  देने  का  यह  तरीका  नहीं  है  ।

 ग्रका

 महोदय  :  शान्ति  |

 श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  :  दानों  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  यहां  मोजूद  हैं  ।
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 जी  सी०  माधव  रेड्डी  :  यह  एक  ऐसी  परियोजना  है  जिससे  लाभ  होगा  लेकिन  इसकी

 बजह  से  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  60  गांव  जल  मग्न  हो  जाएंगे  ।

 (  अषप्यक्ष  सहोदय  :  हे  भगवान  :

 ८क्षो  सो०  माधव  रेड्डी  :  लेकिन  फिर  भी  उस  क्षेत्र  क ेलोग  महसूस  करते  हैं  कि  यह  परियोजना

 शुरू  होनी  चाहिए  और  क्या  यह  सच  है  कि  झ्ान्श्न  प्रदेश  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  प्नगस्त  माह  में

 लिखा  1986  के  मास  में--कि  महाराष्ट्र  स ेकोई  जबाव  नहीं  भ्राया  मध्य  प्रदेश

 से  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  कि  भारत  सरकार  को  शुरूआत  करके  एक  बैठक  बुलानी  चाहिए  ?  क्या

 यह  सत्य  है  कि  प्रान्ध्र  प्रदेश  ने  यह  भी  लिखा  है  कि  पर्यावरण  को  होने  वाले  कल्पित  नुकसान  तथा

 आदिवासी  क्षेत्र  के जलमरन  होने  को  लेकर  बस्तर  क्षेत्र  में  कोई  प्रेरित  संघ  चलाया  जा  रहा
 और  क्या  यह  भो  सच  है  कि  भारत  सरकार  इस  दिशा  में  सिर्फ़  इसलिए  अपने  कदम  पीछे  हटा
 रही  है

 वयोंक़ि
 वह  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  नहीं  करना  चाहती  है  ।

 शो  राम  निवास  भिर्घा  :  भारत  सरकार  द्वारा  इस  परियोजना  को  न  करने  का  कोई  प्रश्न

 नहीं  तीन  राज्य  सरकारें  इस  परियोजना  के  लिए  सहमत  हो  गई  हैं  भ्रौर  इसे  गोदावरी  नदी
 जल  प्राधिकरण  रिवर  बाटर  में  शामिल  किया  गया  था|  भ्त  :  भारत  सरकार
 तैयार  है  तथा  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामर्श  एक  कतिपय  स्तर  तक  पहुंचने  के  बाद  सर्देव  भ्रपने  कर्तव्य
 का  पालन  करने  के  लिए  तैयार  रही  है  ।  श्रतः  मेरे  स्तर  पर  बैठक  बुलाने  की  कोई  समस्या  नहीं
 लैकिन  ठीक  और  व्यावहारिक  उद्देश्य  केवल  तभी  सिद्ध  होगा  भ्रगर  संबंधित  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  प्रथवा

 सिंचाई  मंत्रियों  के  साथ  प्राथमिक  बातचीत  की  जाती  है  ।

 ग्र
 ँ

 नर  नलक्प  लगाने  के  लिए  विश्व  बेंक  से  सहायता  प्राप्त  योजनायें

 42,  श्रो  राम  प्यारे  सुमन  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  कटी  चिएव  बैंक  में  सहायता  प्राप्त  योजनाप्ों  के  अन्त्गंत  नलकप  लगाने  के  लिए
 पिछले  तीन  घर्षों  के  कुल  कितनी  धनराशि  का  झ्ाबंटन  किया  भौर

 (  खु).“पिछले

 पछले
 तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  कितनी  धन  राशि  प्रांबटित

 की  गई  भौर  कितने  नलकूप  चालू  किए  गए  और  कितने  प्रभी  निर्माणाधीन  हैं  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  श्री  राम  निवास  मिर्धा  :  झौर  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  ८

 विवरण
 पिछले  तीन  वर्षों  में  नलकूप  लगाने  के  लिए  राज्यों  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  श्नुसार  जहाँ

 विश्व  बैंक  सहायता  से  निर्माणाधीन  सार्वजनिक  नलकूप  उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  द्वारा  किया
 गया  ग्राबंटन  निम्नवत  है  :--

 उत्तर  प्रदेश  224.00  295.00  415.00
 पश्चिम  बंगाल  —  64.20
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 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  नलकप  परियोजनाओं  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  को  दी

 गई  प्रतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  की  राशि  निम्नकत  है  :--

 रुपए  में  )
 1983-84  1984-85  1985-86

 सोपान-एक  20.93  न  नल

 सोपान-दो  6.86  28.49  141.19

 परियोजना  के  सोपान-एक  जुन  1983  में  पूरा  हो  गया  था  559  नलकूप  चालू  किए
 सोपान-दो  में  सितम्बर  1986  तक  773  नलकूप  चालू  हो  गए  हैं  तथा  2177  नलकूप  निर्माण  की

 विभिन  अवस्थाश्रों  में  है  ।

 A  राम  प्यारे  ुमन  :  भप्रध्यक्ष  यह  जो  जवाब  दिया  गया  है  इसके  भाग  में
 ऊपर  उल्लेख  किया  गया  है  कि  विश्व  बैंक  की  सहायता  के  द्वारा  नलकूपों  के  निर्माण  के  लिए  उत्तर
 प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  द्वारा  किया  गया  प्राबंटन  निम्नवत  है  भ्रौर  नीचे  जो  दिया  गया  है  उसमें
 उत्तर  प्रदेश  और  पश्चिम  बंगाल  के  उद्धरण  दिए  गए  हैं  कि  इतने-इतने  धन  का  झावंटन  किया
 गया  है  ।  लेकिन  मध्य  प्रदेश  का  कोई  जिक्र  नहीं  मैं  भ्रापके  द्वारा  माननीय  मंत्री  जी  से
 जानना  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  को  कितना  धन  इन  तीन  वर्षों  में  ग्राबंटित  किया  गया  है  ?

 मंत्री

 नि

 यह  बरतने  की  कृपा  करें  ।

 श्री  राम  निवास  मिर्धा  :  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  था  कि  कितने  राज्यों  को  विश्व  बैंक
 के  द्वारा  ट्यूबवेल  बनाने  के  लिए  सहायता  दी  गयी  केवल  उत्तर  प्रदेश  भ्रौर  पश्चिम  बंगाल
 ने  योजना  बनाई  हैं  जो  स्वीकृत  हो  चुकी  मध्य  प्रदेश  ने  इसके  बारे  में  कोई  योजना  नहीं
 भेजी  है  श्रौरन  वल्ड  बक  के  सामने  श्राज  मध्य  प्रदेश  में  ट्यूबवेल  बनाने  की  कोई  योजना
 धीन  बंगाल  ने  एक  स्कीम  बनाई  है  जो  चल  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  ने  बहुत  पहले  एक
 योजना  बनायी  उसका  फेज़  समाप्त  हो  चुका  है  और  फेज  चल  रहा  है  जिसमें

 जो

 उनको  काफी  मदद  दी  है  ।

 ओ  शाम  प्यारे  सुमन  :  प्रध्यक्ष  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  जैसा  कि  श्ाप  जानते  हैं
 उत्तर  प्रदेश  काफी  पिछड़ा  हुआ  प्रदेश  खास  तौर  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  सिंचाई  के  मामले
 में  बहुत  पिछड़ा  हुआ  है  इसलिए  प्रभी  वहां  पर  श्रौर  ज्यादा  संख्या  में  नलकूप  विशेष  रूप  से

 लगाए  जाने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  झापके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  उत्तर  खास  तौर  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  को  सिंचाई  के  क्षेत्र  में
 पिछड़ेपन  को  दूर  करने  के  लिए  ज्यादा  धनराशि  नलकूप  लगाने  के  लिए  झश्लावंटित  करेगी  ?  यदि

 तो  कब  तक  इसका  क्रियान्वयन  हो  जायेगा  ?  दि

 रास  निवास  सिर्घा  :  इस  योजना  के  फ़ेज्ञ  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 ने  इलाहाबाद  जिलों  में  जो  कि  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  में  आते

 वहां  पर  नलकूप  खुदवाए  फ्रेज़  (7)  जो  चल  रहा  है  उसमें  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  काफी
 जले  मौजूद  है--यदि  माननीय  सदस्य  चाहेंगे  तो  मैं  सूची  दे  हम  चाहते

 हैं  कि  यह  योजना
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 बहुत  श्रच्छी  तरहसे  चले  क्योंकि  वर्ल्ड  बैंक  की  जो  टीम  झ्राई  थी  उसने  संतोष  व्यक्त  किया

 है  कि  जिस  तरह  से  प्रगति  हो  रही  है  प्रौर  जो  फायदे  निकलने  वाले  हैं  वह  सारा  काम  ठीक

 ढंग  से  चल  रहा  है  ।  दूसरे  फेज़  के  भ्न्दर  कुछ  पैसे  में  बचत  भी  है  इसलिए  कुछ  भ्रौर  ज्यादा

 तादाद  में  त्रलक्प  दिए  जायेंगे  ।  इसमें  मैं  समझता  हूं  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वी  हिस्सा  झा  जायेगा  ।

 श्रो  मोहम्मद  अयूब  खां  :  जनाब  सदरे  राजस्थान  का  झुंझनू  श्रौर  सीकर

 का  इलाका  जो  है  वहां  पर  पानी  की  सख्त  कमी  वहां  पर  प्राज  से  नहीं  बल्कि  सदियों  से  लोग

 पानी  को  देखने  के  लिए  तरसते  हमारे  मंत्री  महोदय  राजस्थान  से  ही  ताललुक  रखते

 क्या  इन  दोनों  जिलों  में  भी  किसानों  के  फायदे  के  लिए  ट्यूबवेल  लगाने  का  कोई  बन्दोवस्त  करने

 की  उनकी  कोई  योजना  है  या  नहीं  है  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इतना  मैं  बता  दूं  कि  वहां  डेटा  कंप्लीट  हो  चुका  है  ।

 राम  निवास  मिर्धा  :  यह  एक  विशेष  योजना  है  जो  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 झ्ौर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  ने  कई  वर्ष  पहले  भेजी  थी  झौर  हमने  विश्व  बैंक  के  पास

 भेज  कर  सहायता  प्राप्त  की  थी  ।  राजस्थान  सरकार  की  भौर  कई  योजनाएं  हैं  भौर  हो  सकती

 हूँ  जिनके  द्वारा  ट्यूबवेल  या  भ्नन्य  प्रकार  की  सिंचाई  के  साधन  इन  दोनों  जिलों  में  ही  नहीं  भय

 जिलों  में  भी  दिए  जायें  लेकिन  प्रभी  तक  उन्होंने  कोई  योजना  बनाकर  विश्व  बैंक  को  भेजने  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  नहीं  भेजी  है  ।

 राम  स्वरूप  प्रध्यक्ष  महोदय  ,  नलकूप  योजना  शुरुभात  करने  के  लिए  योजना

 झ्रायोग  ने  राज्य  स्तर  पर  निर्देश  दिया  था  कि  स्टेट  में  स्टेट  ट्यूबबेल  संगठन  बनाया  जाए  ।

 उसी  निर्देश  के  भ्रनुसार  बिहार  में  बिहार  राज्य  नलकप  निगम  की  स्थापना  की  परन्तु
 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  वित्तीय  संकट  की  वजह  से  यह  निगम  खत्म  हो  रहा  न  भ्रव
 कार्यालय  है  और  न  निगम  ।  में  समझता  हूं  कि  जितने  भी  ट्यूबबेल  चलाए  गए  उनमें  मुश्किल
 से  10  प्रतिशत  भी  चले  नहीं  हैं  ।  इसमें  सरकार  के  करोड़ों  रुपए  लगे  हुए  ग्रध्यक्ष  महोदय
 झाप  जानते  श्राप  गया  गए  थे  ।  वह  रॉकी  प्लेस  स्टेट  ट्यूबवेल  से  ही  वहां  के  लोगों
 को  सिंचाई  उपलब्ध  कराई  जा  सकती  है  भ्रौर  पेयजल  की  व्यवस्था  की  जा  सकती  लेकिन

 इतना  बड़ा  संगठन  खत्म  हो  गया  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  बिहार  राज्य  नलकूप
 निगम  की  पुनर्जीवित  करने  के  लिए  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कोई  वित्तीय  सहायता  देने  के  बारे  में
 विचार  रही  है  ?

 श्री  राम  निवास  मिर्घा  :  श्रध्यक्ष  बिहार  सरकार  ने  ट्यूबबेल  भे  संबंधित  एक  योजना
 बनाई  जो  कि  विश्व  बैंक  को  भेजी  गई  है  ।  वह  योजना  68  मिलियन  डालर्स  की  मुझे
 माननीय  सदस्य  और  आपके  माध्यम  से  सदन  को  सूचित  करते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  विश्व
 बैंक  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  है  श्रौर  जल्द  ही  करार  पर  दस्तखते  किए  जायेंगे  ।  इस  प्रकार

 माननीय  सदस्य  ने  जो  बात  कही  वह  पूर्ण  हो  आएगी  ।

 नो  बसुदेव  झ्राचार्य  :  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं  कि  उत्तर
 प्रदेश  और  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  नलकपों  लगाने  के  लिए  स्राल  वर्ष  में  किसी  धनराशि
 का  नियतन  किया  गया  है  ?
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 क्रो  रास  निवास  सिर्धा  :  महोदय  जैसा  कि  मैंने  भ्रपने  मूल  उत्तर  में  भी  उल्लेख  किया

 है  कि  पश्चिम  बंगाल  योजना  के  लिए  1985-86  में  64.  20  मिलियन  रुपए  का  प्रावधान  किया

 गया  था  ।  इस  वर्ष  के  लिए  कितनी  राशि  रखी  गयी  है  मुझे  मालूम  लेकिन  योजना  एक
 निरन्तर  जारी  रहने  वाली  योजना  हालांकि  हमें  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा
 है  भ्रौर  विश्व  बैक  के  दल  जिसने  1986  में  दौरा  किया  परियोजना  को  लागू  करने
 में  हो  रहे  विलम्ब  के  बारे  में  ग्रपती  चिता  व्यक्त  की  है  ।  ताजा  जनाकारी  जो  हमें  मिली

 वह  यह  थी  कि  सभी  मुख्य  अभियन्ता  गत  तीन  माह  से  पर  चल

 रहे  हैं  भ्ौर  इस  कारण  तथा  श्रन्य  कारणों  से  श्रधिक  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।

 Ae  में  हुए  एशियाई  खेलों  में  भारत  का  प्रदर्शन

 4५  थ्नो  शरद  दिधे  ५  हक
 डा०  गौरी  शंकर  राजहंस  |

 :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सियोल  में  हुए  एशियाई  खेलों  में  कुमारी  पी  ०  टी  ०  ऊषा  और  कुछ  प्रन्य

 जिन्होंने  केवल  पांच  स्वर्ण  पदक  प्राप्त  के  अलावा  शेष  भारतीय
 दल  के  कुल  मिलाकर  निराशाजनक  प्रदर्शन  पर  गौर  किया

 यदि  तो  इस  निराशाजनक  प्रदर्शन  के  क्या  कारण

 (ग),/कथा
 7  सरकार  का  ऐसे  निराशाजनक  प्रदर्शन  के  कारणों  पर  विज्ञार  करने  के  लिए *

 एक  उज्वाधिकार  प्राप्त  समिति  गठित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  श्रौर

 (=)  सन्  1990  में  होने  वाले  अगले  एशियाई  खेलों  में  भारत  के  प्रदर्शन  को  बेहतर  बनाने

 /

 व
 विशेष  यों

 /
 हेतु  किए  जाने  वाले  विशेष  उपायों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्यक्रम  श्रोर  खेल  महिला  श्रौर  बाल
 विकास  विभागों  में  राज्य  संत्री  सारप्रेट  :  से  एशियाई
 खेलों  में  भारतीय  दल  द्वारा  भाग  लेने  के  विभिन्न  पहलुशञों  परਂ  विस्तृत  रिपोर्ट
 भारतीय  झोलम्पिक  संघ  से  प्राप्त  होने  की  झाशा  है  ।  उनकी  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  परं॑  एशियाई
 खेल  1990  सहित  भविष्य  में  शभ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिताओं  में  भारतीय  खेल-व्यक्तियों  के
 निष्पादन  में  सुधार  लाने  के  लिए  किए  जाने  वाले  भ्रपेक्षित  उपायों  क्षेत्र  में  विशेषज्ञों  के

 a

 द्वारा  गहराई  भें  विचार  किया  जाएगा  ।

 श्री  शरद  दिधे  :  मरे  प्रश्न  के  सभी  पांचों  भागों  का  मात्न  उत्तर  यह  है  कि  भारतीय
 श्रोलम्पिक  संघ  के  एक  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  है  ।  दल  एक  .  माह  पूर्व  वापस  झा  गया  है  झौर
 लगभग  एक  माह  पूर्व  ही  माननीय  मानव  संसाधन  विकास  श्री  पी०  बी  ०  नरसिंह  राव
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 ने  झपने  एक  साक्षात्कार  में  यही  कहा  था  कि  सरकार  सियोल  से  यहां  लौठे  दल  के  सदस्यों
 तथा  प्रधिकारियों  के  पूरे  प्रतिवेदन  का  इंतजार  कर  रही  है  ।

 जहां  तक  इन  एशियाई  खेलों  का  संबंध  राष्ट्रीयता  की  भावना  तथा  गव  को  बढ़ाने
 में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  खेल-कूद  की  सफलता  सदैव  एक  उचित  झौर  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  स्नोत  की

 भूमिका  निभाती  रही  है  ।  इस  वर्ष  कई  लोगों  ने  यहां  तक  कहा  है  कि  परिणाम  ही  भारत
 के  लिए  एक  शमेनाक  वात  80  करोड़  की  श्राबादी  वाले  देश  ने  केवल  पांच  स्वर्ण  पदक  जीते
 हैं  भौर  इसे  पांचवां  स्थान  प्राप्त  हुआ  जबकि  चीन  झौर  दक्षिण  कोरिया  ने  94  तथा  93
 स्वर्ण  पदक  जीते  इन  हालात  1990  में  होने  वाले  खेलों  में  भी  प्रच्छे  कार्य-प्रदर्शन  की
 झाशा  बहुत  ही  कम  नजर  श्राती  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  मामले  को  गंभीरता
 से  लेगी  तथा  प्रगले  एशियाई  खेलों  में  भपने  कार्य-प्रदर्शन  में  बहुत  भ्रधिक  सुधार  करने  के  लिए
 तुरन्त  कदम  उठायेगी  ।

 भारप्ेट  प्ल्बा  :  मैं  केवल  सदस्यों  से  बल्कि  प्रन्य  उस  प्रत्येक  व्यक्ति  की  चिता
 से  सहमत  हूं  जिन्होंने  भ्रयनी  राय  व्यक्त  की  जो  हुआ  हम  उससे  संतुष्ट  नहीं  हैं  और  मैं
 सदस्यों  को  ग्राश्वस्त  कर  सकती  हूं  कि सरकार  भी  इतनी  ही  चितित  है  और  श्रपने  स्तर  को

 सुधारने  के  लिए  बेचैन  है  ।  सिर्फ  इतना  कह  सकती  हूं  कि  जिन  खेलों  में  हमने  भाग  लिया
 था  उन  सबके  बारे  में  प्रतिवेदन  भारतीय  ओलम्पिक  संघ  एक  बिस्तृत  विश्लेषण  श्रौर  प्रतिवेदत
 देने  के  लिए  जिम्मेदार  थी  ।  हमने  उन्हें  तीन  बार  याद  कराया  है  और  उन्होंने  वायदा  किया  है  कि
 अगले  दो  सप्ताह  में  अन्तिम  प्रतिवेदन  तैयार  हो  जायेगा  और  केवल  तभी  मैं  बता  सकूंगी  कि
 आगे

 द्स््र

 “  क्या  किया  जाए  ।

 ४  श्रो  शरद  दिधे  :  भारतीय  खेलों  में  व्याप्त  बुराइयां  बहुत  जटिल  हू  जैसे  सभी  स्तरों  पर
 अपर्याप्त  बुनियादी  सुविधाएं  ,  पुरुष  श्ौर  महिला  खिलाड़ियों  को  प्रपर्याप्त  प्रोत्साहन  तथा  प्रशासकों
 और  चयनकर्ताप्रों  क ेबीच  यदि  भ्रष्टाचार  नहीं  तो  भाई-भती  जावाद  ।  ये  .  ,  .  ,  )  ये  बुराइयां
 स्पष्ट  सरकार  को  क्रीड़ा  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  क्यों  करनी  चाहिए  ।  इन  मामलों  में

 सरकार,की  कोई  कदम  क्यों  नहीं  उठाना
 .

 श्रोमतो  मारप्रेट  झ्ल्या  :  में  कहता  चाहूंगी  कि  इन  विभिन्न  पहलुझों  पर  श्रव्ययन  करने  की

 झावश्यकता  प्रारम्भ  में  कहना  चाहूंगी  कि  खेल  राज्य  का  विषय  हम  इस  पर  कानून  नहीं
 बना  सकते  .।  मेरे  पास  कोई  भ्धिकार  नहीं  हमारे  पास  कोई  भ्रधिकार  )

 ८  बसुदेव  झाचाय  :  आपको  पपने  उत्तरदायित्व  से  नहीं  बचना

 मारप्रेट  श्रल्था  :  मुझे  प्रपनी  बात  पूरी  कर  लेने  जहां  संघ  या  भन्य

 बातों  पर  नियंत्रण  का  सम्बन्ध  है  केन्द्र  इस  पर  कानून  नहीं  बना  सकता  ।  संघ  स्वायत्तशासी
 वे  सीधे  भारतीय  झ्रोलम्पिक  समिति  के  नियंत्रण  में  भ्राते  हैं  न  कि सरकार  या  खेल  विभाग

 के  नियंत्रण  इस  प्रश्न  में  चयन  के  विभिन्न  मुद्दों  की  भी  बात  उठायी  गयी

 यह  चयन  सरकार  द्वारा  नहीं  किया  जाता  ।  चयन  संबंधित  संघों  द्वारा  किया  जाता  भारतीय

 ओलंपिक  संघ  की  पुष्टि  से  युक्त  चयन  सूची  हमारी  मन्जूरी  के  लिए  भेजी  जाती  है  ।  हमारे
 पास  ऐसी  कोई  प्रक्रियाਂ  नहीं  है  जिससे  सरकार  चयन  कर  हम  केवल  दल  को  मंजूरी  दे  सकते

 हैं  ।
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 भी  सारायण  चोबे  :  कया  प्राप  मौन  दर्शक  हैं  ?

 ८दनिती  मारप्रेट  प्ल्था  /  इस  समय  यह  स्थिति  इस  समय  हम  केवल  आ्राथिक  सहायता
 देते  हैं

 हा

 कानन  बनाने  के  लिए  मेरे  पास  कोई  प्रधिकार  नहीं  है  ।

 भो  पराग  चालिहा  :  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  निस्सहाय  है  ?

 मारप्रेट  झल्बा  हमें  बिल्कुल  साफ  बात  करनी  चाहिए  ।  जहां  खिलाड़ियों

 के  चयन  तथा  संघ  की  वास्तविक  स्थिति  का  सम्बन्ध  है  सरकार  मजबूर  है  क्योंकि  संघ
 शासी  है  और  केवल  भारतीय  प्रोलंपिक  संघ  के  प्रति  उत्तरदायी  है  ।

 महोदय  :  हम  इस  पर  चर्चा  करने  जा  रहे  डा०  राजहूंस  ।  ह

 डा  ०  गौरी  शंकर  राजहंस  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  बुनियादी  सुविधाधों

 से
 मा

 है  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  ?

 गौरी  शंकर  राजहूंस  :  हम  साधारण  ग्रादमी  हम  इस  संबंध  में  ज्ञान  प्राप्त  करना

 चाहते  हैं  ।  श्रव  तक  बुनियादी  सुविधाएं  क्यों  नहीं  उपलब्ध  कराई  गयीं  ?

 ८फिष्याक्  महोदय  :  हम  इस  पर  पूरी  तरह  से  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 ममता  बनर्जो  :  हम  झ्ाधे  घण्टे  की  चर्चा  कराना  चाहते

 प्र  साननोय  सदस्य  :  हम  पूरी  चर्चा  कराना  चाहते  हैं  ।  पूरी  चर्चा  के  लिए  भ्रनुमति  दी
 जानी  चाहिए  ।

 ]

 /  महोदय  :  शान्ति  !  श्राप  क्यों  कर  रहे  इसको  डील  करने  दो
 श्रौर  जितना  होता  है  होने  बाद  में  फिर  में  देखूंगा  ।

 ]
 मैं  इस  सदन  को  झाश्वासन  दिला  सकता  हूं  कि  मैं  स्वयं  खेलों  के  प्रति  भ्रभिरुचि  रखता

 हूं  भौर  यह  भी  जानता  हूं  कि  इससे  भारत  के  मनोबल  में  वृद्धि  होती  है  और  हमें  वास्तव  में  कुछ  करना
 में  सब  की  राय  के  शनुसार  चलना  हमने  कार्यमंत्रणा  समिति  में  इस  पर  चर्चा

 की  थी  झौर  यह  निर्णय  लिखा  गया  था  कि  हम  इस  विषय  पर  पूरी  चर्चा  करेंगे  ।  क्या

 ऐसा  नहीं  है  ?  लेकिन  मंत्री  जी  को  तो  उस  समय  तक  रिपोर्ट  तैयार  करने  का  समय  दिया

 ना  2

 ।  तब  हम  इस  पर  विचार  बिम्श  करेंगे  ।

 डा०  टी०  बशोर  :  हमें  पूरा  विश्वास  है  कि  यह  रिपोर्ट  काफी  प्ररसे  के  बाद  आयेगी  ।  ग्रतः

 इस  सत्र  में  इस  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए  |

 गौरीशंकर  राजहंस
 :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  प्राधारभूत  सुविधाश्रों  से  माननीय

 मंत्री  जी  का  क्या  तात्परय  है  ?  हमें  इस  संबंध  में  जानकारी  नहीं  है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी
 प्राप्त  करता  चाहते  हैं  यह  भी  जानना  चाहते  हैं  कि  श्रव  तक  बुनियादी  सुविधाएं  क्यों  नहीं
 उपलब्ध  कराई  गयीं  ।
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 बन  ——

 ओमती  मारप्रेट  महोदया  1984  में  राष्ट्रीय  खेल  नीति  भ्रपनायी  इस
 तक  खेलों  पर  बहुत  कम  धन  व्यय  किया  गया  ।  1985  में  पहली  बार  इस  योजना  के

 अन्तर्गत  खेलों  के  लिए  200  करोड़  रुपए  प्राबंटित  किए  गए  इसके  पहले  की  योजना
 में  यह  धनराशि  15  करोड़  रुपए  थी  ।

 श्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  आपने  दिल्ली  में  श्रायोजित  एशियाड  पर  2000  करोड़  रुपए
 खर्च  किए  |

 श्रीमतो  मारप्रेट  इस  कारण  दिल्ली  में  खेल  को  बुनियादी  युविधाएं  उपलब्ध  हैं  ।
 लेकिन  देश  में  जहां  इसको  प्रावश्यकता  बुनियादी  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं

 हमने  राज्यों  को  बुनियादी  सुविधाएं  तैयार  करने  के  लिए  प्रत्यधिक  धन  उपलब्ध
 कराने  की  योजना  बनायी  है  जिसके  बारे  में  श्राप  सब  जानते  वास्तव  में  प्रनुदान  बढ़ा  दिया
 गया  भनेक  राज्य  इसमें  वृद्धि  करने  के  लिए  प्रस्ताव  पर  प्रस्ताव  पेश  कर  रहे
 देश  में  झभी  तक  सिन्थेटिक  ट्रेक  उपलब्ध  नहीं  उसे  झ्ायात  किया  जाना  है  झौर  राज्यों  को

 इन्हें  द ेदिया  जाना  केरल  जैसे  राज्य  के  पास  भ्रभी  तक  पश्रपने  एथलीटों  को  प्रशिक्षित
 करने  के  लिए  सिन्धेटिक  ट्रेक  नहीं  इस  प्रकार  की  समस्यायें  विद्यमान  हैं  ।  मैं  भाभारी

 रहूंगा  यदि  इस  विषय  पर  पूरी  चर्चा  कराई  जाये  क्योंकि  खेल  नीति  के  सभी  पहलुझों  श्रौर  इसके
 क्रियान्वन  की  रिपोर्ट  को  संसद  के  समक्ष  रखे  जाने  की  भ्रावश्यकता  है  जिससे  हम  विद्यमान
 स्थितियों  को  बदलने  में  प्रत्यधिक  समर्थन  जुटा  सकें  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  केरल  में  सिन्थेटिक  ट्रेक  उपलब्ध  न  होने  के

 जूद  भी  केरल  की  लड़कियों  ने  प्राश्वयंजनक  करिश्मा  दिखाया  है  श्नौर  यदि  उन्हें  इसे  उपलब्ध
 करा  दिया  जाता  तो  क्या  स्थिति  होती  ?

 ४
 आ्लोमती  सारप्रेट  प्रल्था  :  इसी  कारण  मैंने  कहा  कि  जब  उन्होंने  बिना  ट्रैक  के  यह  कार्ये

 कर

 थ्र््

 तो  ट्रेक  के  बाद  वे  झौर  भी  भ्रच्छा  कर  सकती  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  हम  एक  ब्यक्ति  को  बोलने  की  प्रनुमति  प्रदान  करते  हैं  तो  मभी
 को  यह  भ्रवसंर  उपलब्ध  कराना  पड़ेगा  |  कया  आप  चाहते  हैं  कि  इस  प्रश्न  पर  हम  भ्राधे  घण्टे  की

 चर्चा  कराएं  जो  प्रभी  शेष  है  या  श्राप  चाहते  हैं  कि  हम  इस  पर  भलग  से  चर्चा  करायें  ?  यदि  श्राप

 चर्चा  कराना  चाहते  मैं  भ्रनुमति  प्रदान  करता  हूं  ।  बाद  में  मैं  पूरी  चर्चा  कराने  की  प्रनुमति

 दूंगा  ।  अ्रब  झगला  श्री  जंगा  रेड्डी  !

 ़  )

 ८  झरुम्यक्ष  महोदय  :  हम  श्रापको  चर्चा  की  झनुमति  प्रदान  करेंगे  ।  इस  पर  मैं  सहमत  हूं  ।

 पी०  जे०  कुरियन  :  कृपया  मुझे  पूरक  प्रश्न  पूछने  की  प्रनुमति  दीजिए  ।

 ग्
 /_  अध्यक्ष  महोदय  :  जो  भी  निर्णय  लिया  गया  है  वही  भाप  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 रे
 “'  प्रो०  पी०  क्रियन  :  इससे  संबंधित  में  एक  दूसरा  प्रश्न  पूछता  चाहूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  या  तो  चर्चा  करा  लीजिए  भन्यथा  मैं  प्रन्य  प्रश्न  पूछने  की  भ्रनुमति
 दे  दूंगा  ।  कुरियन  जी  ध्राप  भकेले  व्यक्ति  श्राप  मेरा  समय  क्यों  बरबाद  कर  रहे  हैं  जब  मैं
 इस  पर  सहमत  हो  गया  हूं  ?
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 प्रो०  पी०  जे०  कुरियम  :  मैं  प्रापका  बहुत  भ्राभारी  हुं  ।  मैं  एक  स्पष्ट  उत्तर  चाहता

 महोदय  :  बैठ  जाइए  ।  यह  समय  नहीं  है  ।  यह  तरीका  नहीं  कुरियन  जी
 आपको  अ्रनुमति  नहीं  प्रदान  की  जाती  है  ।

 )
 कक

 श्र  ऋ्रष्पक्ष  सहोदय  :  कुरियन  क्या  झ्राप  इस  सदन  की  भ्रवहेलना  करना  चाहते  हैं  ?

 कृपया  प्राप  भ्रयना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  यह  भ्रापको  शोभा  नहीं  देता  ।  जब  मैं  चर्चा  कराने  के

 लिए  सहमत  हो  गया  हूं  प्राप  बार-बार  क्यों  उठ  खड़े  होते  हैं  ?

 2 प्रो०  पी०  जे०  कुरियम  :  मैं  प्रापका  प्राभारी  हूंगा  यदि  झाप  मुझे  पूरक  प्रश्न  पूछने  की

 अनुमति  दें  ।

 2  प्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  दो-दो  चीजें  एक  साथ  कैसे  कर  सकते  हैं  ?  श्राप  भ्रनावश्यक
 रूप  से  सदन  का  समय  नष्ट  कर  रहे  हैं  ।  जब  हम  इस  पर  पूरी  चर्चा  कराने  जा  रहे  हैं  तो
 आप  ऐसा  करने  का  प्रयास  क्यों  कर  रहे  हैं  ।  यदि  में  श्रापको  भ्रनुमति  प्रदान  करूँ  तो  मुझे  सबसे

 अनुमति  प्रदान  करनी  पड़ेगी  ।  भ्रब  श्री  जंगा  रेड्डी  ।

 “  कन  एम  जेट  बिसान  का  भ्रपहरण

 44
 ली  रत  आना  अदेबरा  }

 :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 6  1986  को  बम्बई  से  कराची  हवाई  अइडे  को  जाते  समय  अपहरण
 किये  गये  पैन  एम  जेट  विमान  के  संबंध  में  सरकार  के  पास  उपलब्ध  तथ्यों  का  ब्यौरा
 क्या  है  भोर  मृत/|घायल  यात्रियों  की  उनकी  घटना  के  बारे  में  यात्रियों
 का  बयान  भ्रौर  जिनके  कारण  यह  घटना  कया  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध
 में  क्या

 wa

 गयी  है|किए  जाने  का  प्रस्ताव  है

 इस  विशेष  रूप  से  स्थिति  से  निपटने  में  पाकिस्तानी  भधिकारियों  की  भूमिका  के
 बारे  में  भारत  सरकार  ने  क्या  मूल्यांकन  किया  है  और  क्या  इससे  पाकिस्तान  सरकार
 को  अभ्वगत  कराया  गया  है  झ्लौर  यदि  तो  इस  बारे  में  पाकिस्तान  की  क्या
 अतिक्रिया

 इस  मामले  में  पैन  एम  भ्रधिकारियों  भ्रौर  भ्रमरीका  का  क्या  दृष्टि  कोण  भौर

 यात्रियों  के  निकट-संबंधियों  तथा  घायल  यात्रियों  को  समुचित  मुश्न।वजा  दिलाया
 त्त जाना  सु  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 अअममम»कमकपााा  नाक  Sertardt

 +कार्यबाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 गे
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 जज  आ  ऊ लमम्नन्लञञगनगम्नरनर्ञााोीओआाआिँ्ुइअइु्अनन््ःन्  ्
 ्ऋःँ/ँ७ःयँ»ः७्»ःए?ूञूशःशः््५९्-ः्-्््ण

 जायर  विमानन  संत्रालय  के  रा्यसंत्री  जगदीश  :  इस  प्रकार
 का  उत्तर  वास्तव  में  विदेश  मंत्रालय  द्वारा  दिया  जाना  चाहिए  था  न  कि  मेरे  मंत्रालय

 भी  बसुदेव  प्राचार्य  :  यह  तो  कल  हो  गया  है  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  हमने  कर  दिया  |  इसमें  यह  पहले  श्रा  गया  था  ।  श्री  जंगा  रेड्डी
 “

 हम  इस  पर  चर्चा  कर  चुके  हैं  । हम  सदन  का  समय  क्यों  बरबाद  करें  ?  हम  कछ  ही  हस  पर  चर्चा कर
 चुके  हैं  ।  श्राप  श्रौर  क्या  चाहते

 ॥

 कह श्री  सी०  जंगा  रेड्डो  :  प्रध्यक्ष  ए  ०  बी  ०सी  डी  ०  का  जबाब  एक  ही  लाइन
 में  दे  गया  है  ।

 ह

 ८  भष्यक्ष  सहोदय  :  इस  सवाल  का  जयाब  कल  झा  गया  है  ।

 इसका  मतलब  उत्तरों  में  समानता  है  ।  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 बाला  साहब  विद्ये  पाटिल  :  अगला  प्रश्त  !

 >  स्यावसायिक  शिक्षा  के  लिए  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग  शुरू  करने  का  प्रस्ताव

 145.  श्री  बालासाहेब  विश्व  पाटिल  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 (Var  (क)/क्या  सरकार  का  विचार  व्यावसायिक  शिक्षा  की  विभिन्न  प्रणालियों  में  स्थानीय

 झावश्यकताओों  के  झनुसार  कम्प्यूटरों  का  प्रयोग  शुरू  करने  का  भ्रस्ताव  भौर

 तो  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  भ्रवधि  में  इसके  लिए  कितनी  धनराशि  रखी

 गयी  है  कितनी-कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  है

 मानब  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  धोर  परिवार  मंत्री  बो०  नरसह
 :  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  व्यावसायिक  शिक्षा  के  एक  ऐसे  वृहत्त  कार्यक्रम  की

 परिकल्पना  है  जिनमें  संगणक  से  संबंधित  व्यवसायिक  पाठ्यक्रम  भी|  शामिल  होंगे  ।

 (ख)/सातवीं  योजना  में  स्कूलों  में  व्यावसामिक  शिक्षा  के  लिए  क्योंकि  केन्द्रीय  सेक्टर
 में  कोई  वित्तीय  प्रावधान  नहीं  भ्रतः  राज्यवार  कोई  आवंटन  नहीं  किए  गए  तथापि
 वर्ष  1986-87  के  बजट  में  व्यावसायिक  शिक्षा  के  लिए  7  करोड़  रुपए  का  तदर्थ  प्रावधान
 किया  गया  है  ।  इलेक्ट्रानिकी  विभाग  झौर  श्रम  मंत्रालय  ने  1.  60  करोड़  रुपए  के  मिश्रित

 वित्तीय  प्रावधान  के  साथ  20  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  भौर  श्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों
 प्र०  में  संयुक्त  रूप  से  संगणक  से  संबंधित  व्यावसायिक  पाठ्यक्रम  भारम्भ  किए
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 “
 शी  बाला  साहिब  बिले  प्रध्यक्ष  भ्रभी  शिक्षा  को  कान्क्रेट  लिस्ट

 में  रखा  गया  है  और  काफी  मदद  की  जा  रही  न्यू  एजूकेशन  पालिसी  का  भी  काफी  जिक्र
 किया  गया  मैं  जानता  हूंकि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  स्टेट  के  लिए  ग्रधिक  फण्ड  देना  चाहिए  ,
 क्योंकि  हम  इक््कीसवीं  शताब्दी  में  जाने  क ेलिए  कम्प्यूटर  की  बात  करते  जब  तक  देहात  के
 बच्चे  कम्प्यूटर  की  शिक्षा  नहीं  पाएंगे  और  सरकार  इसके  लिए  पैसा  नहीं  तब  तक  यह  काम

 पूरा  नहीं  हो  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिए  7  करोड़  रुपए  का  प्रावधान  किया
 गया  इसमें  सरकार  का  वोकेशनल  एजूकेशन  के  लिए  एक्शन  प्लान  क्या  इसकी  तफसील
 क्या  है  और  वोकेशनल  प्रोग्राम  ज्यादा  से  ज्यादा  बढ़ाने  के  लिए  सकार  कीत-कौन  से  कदस

 जिसके  कारण  ज्यादा  लोगों  को  रोजगार

 श्री  पो०  बो०  मरसह  राव  :  में  कह  चुका  हुंकि  जब  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  बनाथी
 जा  रही  उस  वबत  इस  कार्यक्रम  के  लिए  कोई  गुंजाइश  नहीं  रखी  गयी  थी  ।  भ्रभी  पिछले
 साल  हमने  नई  पालिसी  को  मंजूर  इसलिए  उसके  सिलसिले  में  जहां  तक  बन  हमने
 सात  करोड़  रुपया  उसमें  रखा  उसकी  स्कीम्स  बन  रही  जहां  तक  कम्ष्यूटर्स  की  बात

 मैं  कहना  चाहुगा  कि  इससें  दो'चीजें  एक  घह  है  जिसको  हम  क्लास  प्रोजेक्ट  कहते  वह
 कम्प्यूटर  लिटरेसी  का  प्रोजेक्ट  बह  चल  रहा  है  श्रपनी  जबह  और  इस  साल  कोई  500  स्कूलों  को
 वेना  चाहते  हैं  ।  पहले  हमारे  पास  जो  लिस्ट  आई.थी  राज्य  सरकारों  से  उसमें  हमने  देखा  कि

 उन्होंने  ज्यादातर  शहरों  के  स्कूलों  की  सिफारिश  की  थी  ।  ।

 मौखिक  उत्तर

 स्वास्थ्य  झौरः  परियार  कल्याण  मंत्रतलय  में  स्थास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  प्रापको  उत्तर  सुनना  चाहिए  ।

 झजीत  कुकर  खाहा  :  उन्हें  शुरू  से  अपनी  ब्रत  कहनी  चाहिए  जिससे  हम  इस  विषय
 को  समझ  सके  ।

 कली  बी»  :  हम  लोग  आपके  बारे  में  नहीं  कह  रहे  (व्यवध:न)

 पो०  थो०  नरहह सथ  :  में  इस  लिए  चुप्रचाप  देख  हूंਂ  में  महरूम  हुआ  जिससे
 भाप  इतने  महजूज  हो  रहे  हैं  ।  दिलचस्प  वाक  से  म  पूरी  तरह  सेपचित  नहीं  हो

 गा

 चुप  हूं  ।

 तुलसी  झापके  पीछे  भाकर  बैठे  उनसे  पूछ  लीजिए  ।

 अध्यक  सहोदय  :  बाकया  आपके  पीछे  झा  गया  है  ।

 )

 श्री  पी०  दी ०  सर्रसह  में  कह  रहा  था  कि  क्लास  प्रोजेक्ट  केलिए  500  की  लिस्ट
 हमने  भ्रभी  मांगी  पहले  जो  लिस्ट  श्राई  उसमें  हमने  देखा  था  कि  श्रधिकतर  शहरों

 2-..80.55/87  15
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 के  लिए  सिफारिश  की  गयी  है  तो  हमने  उस  लिस्ट  को  वापिस  करते  हुए  कहा  कि  मेहरवानी
 करके  कुछ  देहाती  स्कूलों  को  भी  इसमें  लिस्ट  ञ्रा  रही  है  और  मैं  समझता

 हूँ  कि  इस  साल  क्लास  प्रोजेक्ट  में  हम  500-600  या  1000  तक  लेकिन  जहां  तक
 वोकेशनल  एजूकेशन  का  सवाल  कम्प्यूटर  बेस्ड  वोकेशनल  एजूकेशन  का  एक  कोर्स  बनाया  गया
 एन०  सी०  ई०  आ<०  टी०  ने  बनाया  है  ।  सात  करोड़  में  कितनी  गुंजाइश  हम  निकाल  सकते

 हैं  वह  देखना  पड़ेगा  ।  हमको  और  भ्रधिक  पैसा  मिलने  की  उम्मीद  है  तो  उसमें  से  भी  हम  और

 गुंजाइश  निकालेंगे  ।

 ८श्रि  बाला  साहिब  विखे  पाटिल  :  श्रध्यक्ष  मेरा  दूसरा  सवाल  यह  है  कि  कुछ  राज्यों  और

 यूनियन  टैरीटरीज  ने  टैन  प्लस  टू  प्लस  श्री  को  भ्रभी  तक  भ्रमल  नहीं  किया  है  इसलिए  उस  बारे  में
 वोकेशनलाइजेशन  शुरू  करने  के  लिए  क्या  सरकार  उस  राज्य  को  पैसा  देगी  या  उसका  पैसा  दूसरे
 राज्यों  को  देने  के  लिए  तैयार  है  या  नहीं  क्योंकि  कुछ  राज्यों  ने  प्लस  टू  सिस्टम  भ्रमल  नहीं  किया  है  ।

 पी०  बो०  नरसिह  राव  :  वहां  पर  वोकेशनलाइजेशन  के  लिए  जिस  पैटने  में  काम  कर

 रहे  पैटर्न  में  उसको  फिट  करना

 शी  उम्ाकान्त  मसिक्र  :  जब  नयी  शिक्षा  प्रणाली  पर  प्रारम्भ  में  चर्चा  हो  रही  थी  तब
 जब  शिक्षा  की  चुनौती  के  संबंध  में  चर्चा  हो  रही  थी  तब  भी  और  भाखिरी  दिन  भी  जब  चर्चा

 हो  रही  थी  तब  भी  मैंने  निवेदन  किया  था  कि  नयी  शिक्षा  नीति  के  संबंध  में  श्राम  जवता  की
 घारणा  यह  है  कि  नयी  शिक्षा  नीति  ऐसी  होगी  जिससे  लोगों  को  रोजी-रोटी  और  वोकेशनल

 ट्रेनिंग  मिल  सके  ।  हमने  उस  समय  यह  सुझाव  दिया  था  कि  देश के  प्रत्येक  विकास  खण्ड  में  इसी
 योजना  में  चाहे  केन्द्रीय  राज्य  सरकार  या  निजी  संस्थाओं  के  मद  से  किसी  भी  प्रकार  से
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  एक  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोल  दिया  जाए  ताकि  जनता  यह  समझ  सके  कि

 यह  जो  नयी  शिक्षा  प्रणाली  भ्रा  रही  इसमें  कुछ  हो  रहा  दूसरी  बात  हमने  यह  कही  थी  कि
 आपके  पास  पैसा  न  हो  या  राज्यों  के  पास  भी  न  हो  तो  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इण्टरमीडिएट  या

 स्कूल  चल  रहे  हैं  ,  उन्हीं  को  हिदायत  दी  उन्हीं  को  करीकुलम  दिया  जाए  कि  वे  व्यावसायिक
 शिक्षा  भ्रपने  विद्यालयों  में  दे  सकें  ।  इस  सम्बन्ध  में  वैसे  तो  मंत्री  जी  ने  बताया  है  लेकिन  क्या
 ठोस  कदम  तत्काल  उठाए  जा  रहे  हैं  ।  झ्राठवीं  योजना  में  तो  कुछ  करेंगे  लेकिन  सातवीं  योजना

 में
 wr

 :
 रहा  यह  हम  जानना  चाहते  हैं  ।

 /  श्री  पी०  बो०  नरसह  राब  :  यह  सवाल  कम्प्यूटर  का  श्रब  कहा  से  कहां  हम  पहुंच
 गए  मेरे  पास  जवाब  है  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि उसके  लिए  जो  भी  तफसील  चाहते  वह
 मैं  भैज  दूंगा  ।  सदस्यों  के  सुझाव  हमारे  पास  उन  पर  हम  कार्यान्वयन  कर  रहे

 भरी  आमन्द  गणपति  राजू  :  जो  शैक्षिक  उद्देश्य  के  लिए  लाया  जा  रहा  है  कया

 ग्रामीण  क्षेत्र  के उन  बालकों  को  भ्रनौपचारिक  शिक्षा  प्रदान  करने  क ेलिए  उपयोगी  होगा  जो  स्कूल
 नहीं  जा  सकते  ।  यदि  ऐसा  तो  इस  दिशा  में  कया  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  है  ?

 श्री  पी०  जी०  नरसह  राब  :  कम्प्यूटर  के  अनेक  उपयोग  हैं  हमने  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी
 अ्न्दाजा  नहीं  लगाया  किसी  ने  भी  नहीं  लगाया  है  ।  यह  बात  इसलिए  हो  सकती  है  क्योंकि

 कम्प्यूटर  से  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विभिन्न  परिस्थितियों  के  भ्रनुसार  भिन्न-भिन्न  उपयोग  किया  जा
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 सकता  हमने  एक  कक्षा  परियोजना  बनायी  यह  परियोजना  स्कूलों  में  लागू  की  जायेगी  ।

 अ्रनौपचारिक  क्षेत्र  में  भी  कम्प्यूटर  का  प्रमुख  रूप  से  उपयोग  संभव  है  लेकिन  यह  हमारी  क्षमता  पर
 निर्भर  करेगा  कि  हम  कितने  कम्प्यूटरों  का  खर्चा  वहन  कर  सकते  हैं  ।  इसे  समय  प्ाने  पर
 किया  जा  सकेगा  ।  इस  समय  हम  केवल  उतना  कर  रहे  हैं  जितना  इस  समय  हम  कर  सकते

 हैं  और  इसलिए  इस  पर  कुछ  समय  बाद  विचार  किया  जा  सकेगा  मैं  मानतीय  सदस्य  को
 प्राश्वस्त  कुरना  चाहूंगा  कि  भ्रनौपचारिक  शिक्षा  में  कम्प्यूटर  का  प्रयोग  शुरू  होने  वाला

 श्रो  के०  एस०  राब  :  श्राज  शिक्षा  की  समस्या  का  सार  यह  है  कि  देश  में  जीवन  के  विभिन्न
 क्षेत्रों  चाहे  यह  व्यापार  हो  अथवा  उद्योग  श्रथवा  कुछ  भी  प्रशिक्षित  व्यक्ति  नहीं  यदि

 ऐसा  हैतो  10+  2+  3  भथवा  10+  1+-  4  का  कोई  महत्व  नहीं  शिक्षा  में  व्यावसायिकीकरण
 का  बड़ा  महत्व  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  व्यावसायिकीकरण  के  लिए  जो  श्राबंटन

 है  वह  बहुत  ही  कम  यदि  ऐसा  तो  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  वह
 विभिन्न  स्तरों  पर  व्यावसायिकीकरण  की  ओर  ध्यान  देकर  नई  शिक्षा  प्रणाली  में  वास्तविक  परिवर्तन

 लाना

 we

 थे  भ्रथवा  वह  कुछ  वर्षों  में  होने  वाले  परिवर्तन  से  ही  संतुष्ट  होंगे  ?

 श्री  पी०  वो०  नरसह  राव  :  मैंने  भ्रभी  स्पष्ट  किया  है  कि  जब  सातवीं  बंचवर्षीय  योजना
 तैयार  की  तो  उस  समय  व्यावसायिकीकरण  के  लिए  भ्रधिक  आबंटन  नहीं  किया  गया  था  ।

 इस  पुनीत  सदन  ने  जो  यह  नई  नीति  स्वीकार  की  है  उसके  परिणामस्वरूप  हम  व्यावसायिकीकरण
 के  लिए  भ्रधिक  राशि  दे  फिर  यह  प्रश्न  व्यायसायिकीकरण  के  एक  भाग  से
 संबंधित  है  जिसका  मतलब  यह  है  कि  मुझे  कम्प्यूटर  पर  श्राधारित  व्यावसायिक  पाद्यक्रम  के
 संबंध  में  ही  उत्तर  देना  दूसरे  शब्दों  कम्प्यूटर  शिक्षा  भ्रथवा  कम्प्यूटर  कुशलता  पर  भ्राधारित

 पाठ्यक्रम  जिनसे  बालकों  भ्रथवा  बालिकाओं  को  शीघ्र  रोजगार  मिल  जाएगा  ।  यह  इस  प्रश्न
 का  श्रन्यन्त  सीमित  क्षेत्र  है  ।  जहां  तक  कम्प्यूटर  शिक्षा  का  संबंध  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता

 हो  रही  है  कि  श्रनेक  स्तरों  पर  कम्प्यूटर  शिक्षा  दी  जा  रही  है  ।

 मेरे  पास  विश्वविद्यालयों  से  लेकर  भ्राई०  टी०  झ्राई०  तक  ऐसी  बहुत  सी  संस्थाओं  की

 एक  लम्बी  सूची  है  जहां  यह  पाठ्यक्रम  चल  रहे  उनकी  संख्या  सैकड़ों  में  है  ।  शभ्रतः  इस
 देश  में  वास्तव  में  कम्प्यूटर  शिक्षा  दुष्प्राप्प  नहीं  यह  सुविधा  तो  तेजी  से  बढ़  रही  है  ।

 प्रश्न  वास्तव  में  व्यावसायिक  शिक्षा  के  उस  अंश  से  संबंधित  है  जो  कम्प्यूटर  पर  इसके
 इसके  कौशल  पर  जो  उन्हें  तत्काल  रोजगार  दे  सकता  है  ।  यही  प्रश्न  का

 सार  है  ।  जो  उत्तर  मैंने  दिया  है  वह  केवल  उसी  मुद्दे  से  संबंधित  है  ।

 इंडिया  झोर  इंडियन  एयरलाइन्स  के  निदेशक  बोडोंਂ  का  पुनर्गठन

 746.  आ्ोमती  गीता  +सुद्द्णों  :

 भी  इन्द्रज्जीत  गुप्त  :  नायर  विमानन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  एयर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइन्स  के  निदेशक  बोर्डों  का
 पुनर्गठन  किया  गया

 तो  इ  में  से  प्रत्येक  बोर्ड  के  सदस्यों  के  नाम  और  तत्सम्बन्धी  भ्रन्य
 ज्यौरा  कया  और
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 कै  ।  बोडोंਂ  के  पुनगेठन  में  बिल्कुल  नया  दृष्टिकोण  भ्रपनाए  जाने  के  उद्देश्य  क्या |

 सागर  विसातन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  हां
 ढ

 (  5  86  को  गठित  एयर  इदृण्डिया  और  इंडियर्म  एयर  लाइन्स  के  बोर्डों
 के  सदस्यों  के  नाम  और  पदनाम  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 (oy  सरकार

 की  इस  नवीनतम  नीति  मागगे-निर्देशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस
 प्रकार  के  में  शिल्प-विज्ञानियों  और  वरिष्ठ  एवं  प्रसिद्द  उद्योग-पतियों  को
 शामिल  किसा  इन  बोर्डों  के  सदस्य  वे  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  विस  और  उद्योग  प्रबन्ध  में
 विश्लेषज्ञता  हासिल  मार्ग-निर्देशों  के  भ्रनुसार  प्रत्येक  बोर्ड  में  मंत्रालय  का  केवल  एक  प्रतिनिधि

 है  ।  यह  भ्राशा  की  जाती  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  शामिल  किए  जाने  से  एमरलाइस्स  की

 कार्यकुशलता  में  वृद्धि  होगी  ।

 विवरण

 क्लरक्क्ण  ह  कडयन  एयरनाइत्स

 दा

 1.  श्री  रतन  टाटा  श्रष्यक्ष  1.  श्री  राहुल  बजाज  अध्यक्ष
 टाठा  ग्रुप  महा  राष्ट्र  स्कूटर्स  लिमिटेड

 2.  श्री  सदानन्द  शेट्टी  गैर  सरकारी  2.  श्री  रूसी  मोदी  मैर  सरकारी
 भ्रष्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  निदेशक  अध्यक्ष  भायरन  एण्ड  निदेशक
 विजय  बैंक  स्टील  कं०

 3.  डा०  धरनी  सिह्ा  3.  डा»  प्रताप  रेड्डी
 एडमिनिस्ट्रेटिव  भ्रपोलो  प्रस्पताल

 स्टाफ  हैदराबाद

 4.  श्री  विवेक  भरतराम  4.  श्री  वाई०  सी०  दिवेश्वर
 प्रबन्ध  डी०  सी ०  बेलकम  ग्रू  प
 एम०  टोबाटा

 6,  श्री  भ्ररुण  नन्दा  5.  डा०  फ़ांसिस
 बम्बई  ठाटा  प्रबन्ध

 प्रशिक्षण  संस्थान

 9.  वित्तीय  सलाहकार  नागर  पदेन  निदेशक  6.  श्रीमती  रीतू  नन्दा
 विमानन  विभाग  महिला  उद्यमी  )

 7.  प्रवन्ध  एयर  .  7.  श्री  जैड  ०जी०  रंगूनवाला

 8.  तराणिज्यिक  8.  बित्तीय  सलाहूका
 एयर  इण्डिया  नागर  विभानत  विभाग

 ee  नली  नी
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 अमन

 एयर  इंडिया  इंडियन  एयरलाइन्स

 9.  भारत  पेन  निदेशक  9.  प्रबन्ध  गर  सरकारी
 विमानपत्तन  प्राधिक रण  इंडियन  एयरलाइन्स  निवेशक

 10.  प्रबन्ध  10.  राष्ट्रीय
 इंडियन  एयरलाइन्स  विम्ानपत्तन  प्राधिकरण

 11.  प्रबन्ध

 एयर  इण्डिया

 12.

 ye

 पर्यटन  ।  .,

 झ्लोसतो  गीता  मुखर्जो  :  इन  दो  निगमों  के  गठन  के  व्यापक  रूप  में  इस  पर

 टिप्पणी  की  गयी  है  कि  सभी  व्यावहारिक  प्रयोजनों  के  लिए  नागर  विमानन  उद्योग  को

 पूर्ण  रूप  से  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  दे  विया  गया  है  ।  एक  प्रश्न  यह  भी  उठता  है  कि  क्या  यह
 जनिक  क्षेत्र  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  देने  की  शुरूमात  है  ।  दिए  गए  उत्तर  से--इन  दो  बोर्डों
 के  गठन  के  संबंध  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  पता  चलता  हैं  कि  12  गैर-सरकारी
 निदेशकों  में  से  दो  भ्रध्यक्ष  और  छः  व्यक्ति  बड़े  औदधोगिक  घरानों  में  से  एयर  इृण्डिया  के

 श्री  रतन  टाटा  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  के  लाने  से  प्रबन्ध  में  भ्रधिक

 कुशलता  ग्राएगी  ।  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  टाटा  कम्पनी  के  श्री  रतन  टाटा

 ने  11000  कमकारों  को  हटाकर  देश  की  एक  सबसे  पुरानी  और  प्रसिद्द  इम्प्रेस  मिल  को  वास्तव
 में  लगभग  समाप्त  ही  कर  दिया  है  ।  क्या  आप  समझते  हैं  कि  यह  भ्रधिक  कार्यकुशलता  है  ?

 फिर  इन्हीं  टाटा  की  अध्यक्षता  में  का  भी  यही  हाल  हुझ्ना  ।  श्रतः  यदि  यह  वही  व्यक्ति

 है  जो  एयर  इण्डिया  के  प्रभारी  बताए  गए  हैं  तब  तो  क्या  यह  एक  सच  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों
 के  लाने  से  भ्रधिक  कुशलता  सुनिश्चित  होगी  ?  आपने  इतना  किया  श्रापने  न  केवल  बड़े
 ओद्योगिक  घरानों  से  6  व्यक्ति  लिए  हैं  ।  झ्रापने  महिला  उद्यमियों  को  भी  लिया  है  जो  एक
 और  एकाधिकारी  एस्कॉर्टंस  से  सम्बन्धित  है  ।  मुझे  उनके  विरुद्ध  कोई  व्यक्तिगत  विरोध

 नहीं  कितु  वह  भी  एस्कॉर्ट्स  से  संबद्ध  होने  के  कारण  उद्यमी  बन  गई  हैं  ।  क्या  मैं  पूछ  सकती

 हूं

 कर

 विशेषकर  श्री  रतन  टाटा  को  किस  आधार  पर  लियागया  ?

 जगदीश  टाइटलर  :  सबसे  पहले  में  माननीय  सदस्या  द्वारा  पूछी  गयी  पहली  बात  का

 उत्तर  दूंगा  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  कोई  भी  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।  एयर  इण्डिया  बोर्ड
 में  दो  उद्योगपति  हैं  ।  उनके  भ्रतिरिक्त  एक  बेंकर  एक  एक  विज्ञापन  व  प्रचार
 विशेषज्ञ  एयर  इंडिया  बोर्ड  के  दस  सदस्यों  में  5  गैर-सरकारी  सदस्य  और  प्लेष

 5  सदस्य  नागर  विमानन  में  विशेषज्ञ  हैं  इंडियन  एयरलाइंस  के  सम्बन्ध  में  भी  उत्तर  देना

 चाहूंगा  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  बोडं  में  2  उद्योगपति  हैं  ।  इसके  भ्रतिरिक्त  प्रबन्ध  में  दो
 :  सायिक  हैं  जो  मुख्य  कार्यकारी  अधिकारी  एक  चिकित्सा  विशेषज्ञ  है  जो  सेवा  उद्योग  के

 प्रबन्ध  में  शामिल  किए  गए  इंडियन  एयरलाइन्स  बोडे  के  12  सदस्यों  में  से
 -5  नागर  विमानन  में  विशेषज्ञ  हैं  ।  जिनमें  इंडियन  एयरलाइन्स  ओरਂ  एयर  इंडिया  के  दो  मुख्य
 कार्यकारी  श्रधिकारी  भी  हैं  और  वे  माने  हुए  विमान  चालक  जहां  तक  बोड़े  को  सभी  कुछ

 का
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 सौंपने  का  संबंध  यह  बात  सही  नहीं  मैं  भ्रभी  भी  मंत्री  सब  कुछ  पहले  मुझे  देखना

 मुझे  उत्तर  देने  दीजिए  ।  भाखिरकार  मंत्री  जिम्मेदार  निर्णय  तो  नागर
 विमानन  मंत्रालय  को  ही  लेना  हमने  उन  लोगों  को  भारत  सरकार  द्वारा  दिए  गए  मार्ग  निर्देशों
 के  झ्राधार  पर  नियुक्त  किया  है  ।

 आओमती  गीता  सुख्जो  :  आपके  मार्ग  निर्देश  प्रत्यन््त  रोचक  आ्रापके  मार्ग  निर्देशों  में
 कर्मकारों  क ेनाम  तक  नहीं  दिए  गए  कमंकारों  के  प्रबन्ध  में  भाग  लेने  के  संबंध  में  भ्रापकी

 बड़ी-बड़ी  बातों  के  बावजूद  ,  क्या  मैं  यह  कह  दूं  कि  श्राप  के  मार्ग  निर्देश  कमकारों  से  रहित
 क्योंकि

 दब

 40

 में  उनका  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  है  ।

 थी  जगदोश  टाइटलर  :  इस  पर  मैं  विच्चार  कर  सकता  हूं  ।

 गीता  सुखर्जो  :  वह  क्या  है  ?

 Pa
 जगदीश  टाइटलर  :  कमंकारों  का  प्रतिनिधित्व  ।  यह  बात  मेरी  नोटिस  में  लाई  गई

 है  ।  बार  मैं  इसकी  ओर  ध्यान  कमंकारों  का  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिए  ।  मैं
 साथ  हूं

 जयपाल  रेड्डो  :  तब  एयर  इण्डिया  रुणण  हो  चुका  होगा  ।

 जगदीश  टाइटलर  :  एयर  इण्डिया  भ्रच्छा  काम  कर  रहा  है  ।

 श्रो-एस०  जयपाल  रेड्डी  :  टाटा  के  नेल्को  की  एयर  इण्डिया  भी  रुग्ण  हो  जाएगा  ।

 जगदोश  टाइटलर  :  मुझे  और  किसी  बात  में  रुचि  नहीं  है  ।  मुझे  एयर  इंडिया
 दिलचस्पी  और  जब  तक  एयर  इंडिया  तब  तक  ठीक  और  में  यह  सुनिश्चित  करूँगः
 कि

 एप

 '
 इण्डिया  चलता  रहे  ।

 रु

 ओर  इन्द्रजोत  गुप्त  :  एयर  इंडिया  श्रथवा  इंडियन  एयरलाइन्स  की  अ्रध्यक्षता  बड़े
 पतियों  के  प्रतिनिधियों  को  पहली  बार  नहीं  दी  जा  रही  है  ।  मुझे  वहं  दिन  याद  है  जब  श्री  भरत
 राम  इंडियन  एयरलाइन्स  के  भ्रध्यक्ष  और  श्री  जे०  श्रार०  डी०  टाटा  बहुत  सालों  तक  एयर
 इंडिया  के  भ्रष्यक्ष  रहें  ।  उस  समय  हमें  भप्रनुभव  के  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  कि  क्या

 लोगों  ने  इन  एयरलाइनों  में  कार्यकुशलता  बढ़ायी  ।  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  मालूम  नहीं  है  ।

 तत्पश्चात्  इन्हें  हूटा  दिया  गया  ।  कितु  इन्हें  भ्रब  वापस  लाया  जा  रहा  है  जो  इसी  वर्ग  के  प्रन्य

 लोग  मैं  यह  बात  जानना  चाहता  हूं  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कया  मेरे  युवा  मित्र  इसका  उत्तर

 दे  सकंगे  ।  कम  से  कम  जब  वह  विशेष  चयन  करेंगे  मैं  सार्वजनिक  क्षेत्र  के
 क्रमों  के  प्रबन्ध  को  निजी  क्षेत्न  को  पूर्ण  रूप  से  सौंपने  के  विरुद्ध  हूं  यह  देखने  के  लिए
 धान  रहना  चाहिए  कि  कम  से  कम  वे  ऐसे  लोग  तो  नहीं  हैं  जो  ऐसी  कम्पनियों  से  सम्बद्ध  हैं  जिन

 पर  भारी  माता  में  करों  की  चोरी  का  झ्रारोप  है,और  जहां  वित्त  मंत्रालय  की  प्रवर्तन  एजेंसियों
 द्वारा  छापे  मारे  गए  श्री  राहुल  बजाज  और  श्री  रतन  टाटा  इसमें  शामिल  यदि  सरकार

 इसी  प्रकार  कार्य  करती  रही  क्या  इससे  उनके  भ्रपने  प्रशासन  पर  बुरा  प्रभाव  तो  नहीं
 पड़ेगा  ?  एक  विभाग  तो  इन  लोगों  के  विरुद्ध  कर  कानूनों  का  उल्लंघन  करने  के  कारण  छापे
 मारता  है  और  इसी  सरकार  का  दूसरा  विभाग  ऐसे  लोगों  को  सार्वजनिक  उद्यमों  के  श्रध्यक्ष
 बनाकर  पुरस्कृत  करता  श्रापने  किस  प्रकार  के  मार्ग  निर्देश  दिए  श्राप  कह  सकते  हैं  कि

 30
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 कुछ  विशेष  प्रवीणता  झादि  है  जिससे  उनका  कायें  भ्रज्छी  तरह  चलेगा  ।  हो  सकता  है  कि  करों

 की  चोरी  में  भी  उन्हें  किसी  प्रकार  की  विशेष  प्रवीणता  हो  जिसके  लिए  वह  पकड़े  गए  हैं  ।  कम
 से  कम  मंत्रालय  तथा  भ्रन्य  विभागों  में  भ्रपने  उन  साथियो  के  बारे  में  विचार  करके  ही  चयन

 कीजिए  जो  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  जबकि  श्राप  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उद्यमों  का
 प्रबन्ध  उनको  दे  करके  पुरस्कृत  कर  रहे  हैं  ।  कया  भ्राप  नहीं  समझते  हैं  कि  यह  एक  विचित्र  बात

 है  ?  कृपया  हमें  बता  दीजिए  कि  आप  केवल  इस  प्रकार  के  लोगों  का  चयन  करने  के  लिए
 क्यों  आकर्षित  नहीं  तो  कल  श्री  एल०  एम०  थापर  को  किसी  बड़े  सार्वजनिक  क्षेत्र  के
 उपक्रम  का  चेयरमैन  बना  कर  पुरस्कृत  किया  जाएगा  ।  आपका  क्या  विचार  आप  हमें  यह

 बता

 an

 देश  तथा  जनता  को  विश्वास  में  लीजिए  ।

 Pan

 टाइटलर  :  मैंने  पहले  ही  इसका  उत्तर  दिया  है  ।

 स  सदस्य  :  दोहरे  स्तर  का  पालन  क्यों  किया  जा  रहा  ?

 री  जगदोश  टाइटलर  :  में  प्रापको  उत्तर  देने  को  तैयार  हूं  ।  यह  तो  सरकार  की  पसंद  है  ।
 और  किसी

 की नहीं  ।  जो  मार्ग  निर्देश  निर्धारित  किए  गए  हैं  मैंने  पूर्ण  रूप  से  उनका  पालत

 रू | बसुदेव  झाचायय  :  मार्ग  निर्देश  क्या  हैं  ?

 जगवोश  टाइटलर  :  मैने  पहले  उत्तर  में  भ्रभी  सरकार  के  मार्ग  निर्देश  पढ़  कर  सुनाए
 हैँ  ।

 पट

 हमने  इन  लोगों  को  बोड  में  नियुक्त  किया  है  ।

 भी  इसजीत  गुप्त  :  "  मैंने  इस  समय  मार्ग  निर्देशों  पर  ग्रापत्ति  नहीं  की  ।।  मैंने  कहा  कि

 इन  मार्ग  निर्देशों  के  ढांचे  के  चाहे  कोई  इनसे  सहमत  हो  या  नहीं--आ्रापने  कहा  है  कि  यह

 झापके  मंत्रालय  पसंद  हो--भाषकी  पसंद  ऐसे  लोगों  के  लिए  क्यों  होती  है  जो  भ्रपने  कारोबार

 में
 9709

 हैं  ?  भ्रापको  इसका  उत्तर  देना  चाहिए  ।

 जगदीश  टाइटलर  :.  मुझे  नहीं  मालूम  कि  वह  किस  संवंध  में  कह  रहे  वह  केवल

 ऐसा  कह  रहे

 शक्ल  इन्द्रजोत  गुप्त  :  भाप  वित्त  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  से  पूछिए  ।  वह  झ्राप  को

 बताएंगे  ।  ,  )
 ha  जगबोश  टाइटलर  :  मं  भ्राप  के  आरोप  को  कैसे  सही  मान  सकता  ?  इसका  निर्णय

 तो  न्यायालय  को  करना  न्यायालय  को  यह  निर्णय  करना  है  ।  न्यायालय  जो  निर्णय  करना  चाहे
 करे  ।  »

 (arn
 एस०  जयपाल  रेड्डो  :  झ्राप  इस  विषय  पर  प्राधे  घंन्टे  की  चर्चा  की  प्रनुमति

 दे  4

 दी  गिरधारी  लाल  व्यास  :  माननीय  प्रध्यक्ष  झ्रभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया
 त्री  टाटा  पहले  भी  हसके  श्रष्यक्ष  और  श्री  भरतराम  जी  चेयरमैन  रहे  तो
 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  समय  एयर  इृण्डिया  और  इंडियन  एयर  लाइन्स

 इनके  टाइम  में  मुनाफा  हुआ  या  घाटा  ?

 21
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 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं--मेरी  जानकारी  के  अनुसार  इनके  टाइम
 में  घाटा  हुआ  है  ओर  इसी  कारण  इनको  वहां  से  निकाला  फिर  आपने  भ्रब  किन  कारणों

 से  इनको  ये  महत्वपूर्ण  पद  सौंप  दिए  जब  कि  इनके  मिसमैनेजमेंट  की  वजह  से  भ्रतज  कई  कम्पनियां
 भाटे  में  चल  रही  हैं  और  बन्द  होने  की  स्थिति  में  झा  गई  तो  फिर  क्यों  इन  मिसमैनेजमेंट

 करने  वालों  के  हाथ  में  प्रापने  इतनी  बढ़िया  पब्लिक  अंडरटेकिंग्स  कम्पनियों  को  सौंप  दिया  ?

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जब  से  आपने  इन  व्यक्तियों  को  ये  कम्पनियां  सौंपी  तबं  से

 उनमें  कोई  गड़बड़ी  आई  है  याये  पहले  जैसी  ही  जल  रही

 ८  वी०  घेंकटेश  :  उन्होंने  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  कृपया  भाप  प्राधे  घण्टे  की  चर्चा  की

 झनुभति  दे  वीजिए  ।

 १३४४ झध्यक्ष  क्या  जवाब  दे  दिया  गया  ?
 ह

 जगदोश  टाइटलर  :  मैंने  कहा  है  कि  मैंने  मार्गनिर्देशों  का  सख्ती  से  पालन  किया  है
 और  मैं  इस  पर  दृढ़  हूं  ।

 महोदय  :  मुझे  सुनाई  नहीं  दिया  ।

 भचनुबाद |]  .

 At  बसुदेव  आचार्य  :  झ्ाप  इस  पर  आधे  घण्टे  की  चर्चा  की  अनुमति  दीजिए  ।

 शक  साननोय  सबस्य  :  कम  से  कम  मंत्री  को  तो  उत्त  र  देना  चाहिए  ।  यह
 जनिक  क्षेत्रਂ  के  उपक्रमों  से  संबंधित  एक  महत्वपूर्ण  मामला

 €गरी०  सु  दण्डबते  :  मंत्री  ठीक  प्रकार  से  प्रश्न  नहीं  सुन  पाए  क्या  वह  प्रश्न

 दोहराएंगे  ?

 महोदय  :  मैंने  प्रश्न  सुन  लिया  है  कितु  उत्तर  नहीं  सुना  है  ।

 झाप  उनको  जवाब  तो  देने  दें  ।

 टुथी  बसुदेव  झाचायें  :  व्यास  सवाल  फिर  पूछिए  ।

 जी  गिरवारों  जल  व्यास  :  मैंते  सवाल  पूछ  जवाब  दीजिए  ।

 सो०  माधव  रेड्डी  :  आप  इस  पर  ग्राधे  घण्टे  की  चर्चा  की  श्रनुमति  दीजिए  ।

 ऊुध्यक्ष  महोदय  :  जरा  हम  उत्तर  सुनें  ।

 सी  जगदोश  मैंने  पहले  ही  इसका  उत्तर  दे  दिया  मैंने  सरकारी
 मार्निर्देशों  का  सख्ती  से  पालन  किया  है  ।

 322



 15,  कातिक  1908  ्ड  लिखित उत्तर टा

 के  लिखित  उत्तर

 रू  हद  स््कलों  और  खेलकूद  कालेजों  को  स्थापना  का  प्रस्ताव

 <  47,  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  य्रोजना  के  दौरान  देश  के  कुछ  भागों  में  खेलकूद  स्कूलों

 भ्रौर  का

 पहिह

 |
 की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  श्रोर

 यदि  तो  विभिन्न  राज्यों  में  कित-किठ  स्थानों  पर  ऐसी  संस्थाओ्रों  की  स्थापना
 की  जाएगी  ?

 सासव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  यथा  कार्य  और

 बार  कर

 तथा  से  और  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  (  श्रीमती  मारप्रेट  :  देश  में  ऐसे  खेल  स्कूल
 झर  कालेज  स्थापित  करने  के  लिए  भारत  सरकार  के  न  कोई  योजना  नहीं  फिर

 कुछ  राज्यों  ने  पहले  ही  खेल  स्कूल  स्थापित  किए  हैं  और  वे  उनका  समर्थन  कर  रहे
 केन्द्रीय  सरकार  की  खेल  क्षेत्र  में  छात्रों  में  प्रतिभ  का  पता  लगाने  और  उनके  पोषण  के  लिए

 कुछ  भ्रन्म  योजनाएं  चल  रही  जो  निम्नलिखित  हैं  :--

 (1)  खेल  प्रशिक्षण  के  लिए  स्कूलों  को  प्रपनाने  के  लिए  भारतीय  खेल  प्राधिकरण
 की  योजना  ।

 (४)  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  जो  योजना  के  प्रन्तर्गत  विभिन्न  राज्यों  में
 25  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  चला  रहा  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  राष्ट्रीय

 प्रशिक्षण  योजना  ।

 नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  द्वारा  आरम्भ  किए  गए  देश  में  खेल
 वासों  को  स्थापित  करने  की  योजना  ।

 (IV)  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  विभाग  की
 खेल  प्रतिभा  खोज  छात्रवृत्ति  की योजना  ।

 (५)  राष्ट्रीय  शारीरिक  शिक्षा  तथा  क्रीड़ा  संस्थान  के  लिए  सोसायटी  की
 विश्वविद्यालयों  में  फील्ड  स्टेशन  स्थापित  करने  की  जो  नेताजी  सुभाष
 राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।

 ८
 की  सागरिक  कार्डਂ  योजना  का  प्रस्ताव

 ॒

 शा

 ०  बो०  पाटिल  :

 आओबल्लभ  पाणिप्रहो  :

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  परिवार  नियोजन  के  टमिनल  तरीके  प्रपनाने  वाले
 व्यक्तियों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  नागरिक  कार्डਂ  योजना  शुरू  करने  का
 और

 23



 लिखित  उत्तर  6,  नवम्बर  1986
 सनम

 मडडटाए
 तो  इस  योजना  से  संबंधित  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विन
 झोर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  सरोज

 SNS  40  लिख

 भोर
 ef

 नागरिक  कार्डਂ  योजना  को  प्रभी  अंतिम  रूप
 दिब्रा  गया

 |  ह

 कनिष्क  विमान

 ि

 संबंधी  झ्ायोग  के  मिध्कर्य

 (
 क्नी

 el)  कह

 *4s.  श्री  महल  )
 क्या  लागर  विमानन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 किः

 क्या  एयर  इंडिया  के  बोइंग  747  विमान  की  दुर्घटना  के  बारें  में
 जांच  करने  के

 ु
 लिये  गठित  कृपाल  जांच  प्रायोग  ने  सरकार  को  भश्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 (ay  यदि
 तो  इस  श्रायोग  के  निष्कर्ष  क्या

 क्या  सरकार  ने  इन  निष्कर्षों  पर  विचार  कर  लिया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 नागर
 ब्रिमानन

 मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  जगदीश  (8)  हां  ।

 (ay न्यायालय  ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  दुर्घटना  विमान  के  सामान  रखने  के
 झगले  भाग  में  बम  विस्फोट  के  कारण

 का
 और  :  सरकार  ने  न्यायालय  के  निष्कर्षों  पर  विचार  किया  है  और  उन्हें

 स्वीः  कर  लिया

 ४  लम्धो  दूरी  को  नई  मेल|एक्सप्रेस  रेल  गाड़ियां
 ा  4)!

 /*  श्री
 खत  कुमार  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भविष्य  में  लम्बी  दूरी  की  मेल[एक्सप्रेस  रेल  गाड़ियां  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 (ख)/यदि
 थदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इन  रेल  गाड़ियों  को  किन-किन  मार्गों

 पर  चलाया  जायेगा  ?

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :

 नयी  गाड़ियों  के  प्रस्तावों  भ्रन्तरेंलवे  समय-सारणी  समन्वय  समिति  द्वारा  रेलों
 की  ग्रीष्मकालीन  तथा  शरदकालीन  समय-सारणियों  को  भश्रन्तिम  रूप  देने  से  पहले  प्रायोजित

 *  झपनी  बैठकों  वर्ष  में  दो  बार  विचार  किया  जाता  है।इस  समय  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव

 नहीं  हैं  ।
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 तामलुक  दिधा  रेल  परियोजना

 ८52.  भरी  सत्य  गोपाल  मिभ्र
 |  ,  जया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गस्ा

 श्राचार्य  ह

 या  सरकार  ने  हाल  ही  में  तामलुक-दिघा  रेल  परियोजना  को  स्वीकृति
 प्रदान  की

 कर
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  श्रौर

 40 का

 परियोजना  का  ब्यौरा  श्रर्यात  इसकी  वर्ष-वार  भ्रनुमानित  प्रस्तावित
 ये  शुरू  होने  का  समय  और  इस  परियोजना  के  पूरा  होने  का  समय

 मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  सिंधिया  )  प्न्न्गें

 यह  परियोजना  प्रनन्तिम  रूप  से  1984-85  के  रेलवे  बजट  में  शामिल  की
 गयी  इसके  निर्माण  के  लिए  भ्रन्तिम  रूप  से  मंजूरी  1986  में  दी  गयी

 बड़े  आमान  की  नयी  रेल  लाइन  की  लम्बाई  87  कि०मी०

 है  ।  इसकी  वर्तमान  श्रनुमानित  लागत  75  करोड़  रुपये  निर्माण  कार्य  शुरू  करने  के
 लिये  चालू  वर्ष  के  दोरान  पुनविनियोग  द्वारा  एक  करोड़  रुपये  के  परिव्यय  की  व्यवस्था  की
 गयी  नयी  लाइनों  के  निर्माणकार्य  के  लिए  धन  के  भ्राबंटन  का  विनिश्यय  योजना  झायोग
 के  परामर्श  से  हर  वर्ष  वाधिक  योजना  तैयार  करते  समय  किया  जाता  प्रतः  वर्ष-बार
 धन  के  शभ्राबंटन  तथा  पूरा  होने  की  तारीख  का  ब्यौरा  देना  संभव  जब  भी
 किया  तब  इस  परियोजना  को  उचित  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।

 स्मारकों  के  संरक्षण  हेतु  योजनाएं

 “53.  श्रोमती  माधुरी  सिंह  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे  कि  :

 भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  महत्वपूर्ण
 प्राचीन  स्मारकों  के  रासायनिक  सुरक्षा  भर  वैज्ञानिक  संरक्षण  की  योजना  बनाई
 है  प्रौर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 (wy  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  राज्य  में  प्राचीन  स्मारकों  के  संरक्षण  के  लिये

 धनराशि

 ya

 की  है  श्रौर  यदि  तो  किन-किन  स्मारकों  के

 (€)  क्या  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  का  राष्य  में  कुछ  प्रमुख  प्राचीन
 का  पुन्निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करने  का  भी  प्रस्ताव

 क्या  बिहार  के  विभिन्न  भागों  में  इन  प्राचीन  स्मारकों  व्यापक  सर्वेक्षण
 किया  गया  श्रौर

 (5)/ यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 425.



 ग्राग्मनत  उचचर

 सायव  संसाधन

 है

 संग्रालय  में  शिक्षा  और  सांस्कृति  विभागों  में  राज्यमंत्री

 कृष्णा  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  देश  में  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  3521

 स्मारकों/स्थलों  का  प्रन्रकक्षण  भौर  मरम्मत  कर  रहा  इनका  मंडलवार  ब्यौरा
 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  इनमें  से  0।  स्मारकों|स्थलों  को  सातवीं  पंचवर्षीय
 यओजना  में  विशुष्न  ध्यान  देने  के  लिए  चुना  गया  है  ।

 बिहार  में  केन्द्र  द्वारा  संरक्षित  76  स्मारकों|स्थलों  का  वाधिक

 अनुरक्षण  श्रौर  मरम्मत  के  लिए  निधियों  के  झ्लाबंटन  के  भ्रतिरिक्त  17  चुनिन्दा
 स्मारकों/स्थलों  की  विशेष  मरम्मत  करने  के  लिए  भी  निधियां  श्राबंटित  की  गई  हैं  ।  इन

 17  स्मारकों/स्थलों  के  नाम  संलग्त  विवरण  वा  में  दिए  गए

 केन  द्वारा  संरक्षित  स्मारकों/स्थलों  की  मरम्मत/|पु्ननिर्माण  जैसी  भी  प्रावश्यकता
 भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  के  संरक्षण  श्रौर  परिरक्षण  कार्यों  का  भाग  है  ।

 (x)  और  61  :  बिहार  के  विभिन्न  भागों  में  स्मारकों/स्थलों  का  एक
 शताब्दी  से  भी  अधिक  समय  तक  सर्वेक्षण  किया  गया  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण
 स्थलों  की  सूची  विवरण  वा  में  संलग्न  है  ।

 6,  नवम्बर  1986

 विवरण  I
 क्रम  मंडल  राष्य

 न
 की  . गोग

 का  नाम  संख्या

 2  3  ye  ििओ  .5

 1.  झागरा  उत्तर  प्रदेश  306  366
 2.  श्रौरंगाबाद  महाराष्ट्र  और  गोका  283

 )

 305
 22

 3.  बंगलौर  कर्नाटक  488  488
 4.  भुवनेश्वर  उड़ीसा  66

 ।

 111
 मध्य  प्रदेश  45

 5.  भोपाल  मध्य  प्रदेश  273  )  292
 उत्तर  प्रदेंश  19  |

 6,  कलकत्ता  पश्चिमी  बंगाल  109  109
 7.  चण्हीगढ़  हरियाणा  86

 है|
 हिमाचल  प्रदेश  33  143

 पंजाब  24  |
 8.  दिल्ली  दिल्ली  संघ  शासित  क्षेत्र  163  163
 9.  मवाहाटी  प्रसम  49

 अरुणाचल  प्रदेश  5

 भणिपुर  व

 मेघालय  8
 ।

 ग़्व

 नागालैण्ड  4  ।
 त्रिपुरा  4  |
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 पु  9  हु  4  5

 10.  हैदराबाद  प्रान्ध्र  प्रदेश  134  149

 कर्नाटक  15  )
 11.  जयपुर  राजस्थान  150  150
 12.  लखनऊ  उत्तर  प्रदेश  341  341
 13.  मद्रास  तमिलनाडु  402

 केरल  े  28

 |

 438
 पांडिचेरी  संध  शासित  क्षेत्र  8

 14.  पटना  बिहार  76  188
 उत्तर  प्रदेश  112  )

 15.  श्रीनगर  जम्मू  और  कश्मीर  61  61
 16.  बडोदरा  गुजरात  196

 दीव  श्र  दमन  का  संघ  906
 शासित  क्षेत्र  10  |

 3521

 थम क्रम  सं  ०  स्मारक  का  नाम

 1.  शेरशाह  सूरी  का  सासाराम  |
 2.  हसनशाह  सूरी  का  सासाराम  ।
 3.  उत्खनित  वोटिन  तिब्बती  मंदिर  भागलपुर  ।
 4
 5
 6
 7
 8
 9

 शैल  निर्मित  भागलपुर  ।
 पंगडंडी  भ्ौर  मुख्य  भागलपुर  ।

 रोहतास  स्थित  किले  में  महल  परिसर  ।
 नालंदा  स्थित  मंदिर  नं०  2  से  मूख्य  द्वार  तक  पमडंडी  ।
 उत्खनितः
 मठ  नं०  7,

 10.  बिम्बिसार
 11.  उत्तरी  मठ  भागलपुर  ।
 12.  मनेर  पटना  स्थित  तालाब  में  उत्तरी  तरफ़  की  दीवार  भौर
 13.  वैज्नाली  स्थित  धातु  स्तूप  ।

 चौरासी  मुनि  गुफाशों  के  पहले  और  दूसरे  चबूतरे  के  बीच  की

 भायलपुर  ।
 15.  वैशाली  स्थित  बोद़  स्तूष  ।
 16.  नालंदा  में  मंदिर  वं०  3  में  गच  तिभित

 विशाल  नन्दनबढ़  |

 डा
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 विवरण  III

 बिहार  में  स्मारकों  तथा  श्रन्य  पुरातत्व  विषयक  अवशेषों  के  पिछले  सर्वेक्षणों  के

 णाम  निम्नलिखित  प्रकाशनों  सहित  विभिन्न  पत्रिकाओं  झौर  पुस्तकों  में  प्रकाशित  किए  गए

 (1)  एम०  लिस्ट  झॉफ  एन्श्येन्ट  मोनूमेंट्स  प्रौटेक्टेड  अ्रंडर  एक्ट
 बिहार  एंड  उड़ीसा  सर्वे  श्रॉफ  न्यू
 इंपीरियल  सीरिज़  वोल्यूम  (51),  19331

 (2)  डी०  आर०  पाटिल  दि  एण्टीक्वेरियन  रिमेन्स  इन  1983  1;
 बिहार  से  संबंधित  हाल  के  पुरातत्वीय  भ्रन्वेषणों  और  पुरातत्वीय  जोजों  संबंधी  कार्यों

 का  विवरण  इंडियन  प्राकंयालोजी  ए  जो  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  का  एक  वार्षिक
 के  विभिन्न  प्रंकों  के  भ्रतिरिक्त  प्रन्य  विद्वतापूर्ण  पत्नों  भौर  पुस्तकों  में  प्रकाशित

 किए  गए  ऐसे  500  से  भ्रधिक  स्मारकों/स्थलों  में  से  जो  महत्वपूर्ण  वे  नीचे  दिए  गए

 हैं  :--

 (1)  जिला

 (2)  जिला  भागलपुर  |

 (3)  बुद्ध  जिला  मधुबनी  ।

 (4)  जिला

 (5)  जिला  भागलपुर  ।

 (6)  जिला

 (7)  जिला

 (8)  जिला

 (9)  जिला

 (10)  जिला  बेगु

 (11)  जयपुर  जिला

 (12)  जिला  बेगु

 (13)  जिला

 (14)  जिला

 झप्रशिक्षित  व्यक्तियों  हारा  गर्भ  को  समाप्ति

 45५.  शोमती  किशोरी  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा

 कप
 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  15  1986  के  में

 प्रकाशित  समाचार  की  भ्रोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  बिल्ली  में

 झप्रशिक्षित  व्यक्ति  गर्भ  की  चिकित्सीय  समाप्ति  का  काम  कर  रहे  हैं  शोर  इसके
 स्वरूप  गर्भपात  कराने  ताली  महिलाझ्ों  को  भारी  नुकसान  हो  रहा  भौर
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 (a)  जि अ्रदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  सुधारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं  श्रथवा  किये
 आयेंगी  ? जअाथर

 स्वास्थ्य  प्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो

 खापडें  )  जी

 वास्य

 स्वास्थ्य  रक्षा  के  उपाय  के  रूप  में  चिकित्सकीय  गर्भ-समापन  1971
 के  श्रधीनभिंपात  की  सेवाश्नों  संबंधी  सुविधाएं  बढ़ाने  और  इस  कार्य  के  लिए  प्रशिक्षित  कार्मिक
 उपलब्ध  कराने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हें  ।  लोगों  को  बताया  जा  रहा  है  कि  ऐसे

 स्वस्थ
 त््

 बंध  गर्भपात  की  सुविधाएं  उपलब्ध

 एयरलाईम्स  के  विसानों  में  खानपान  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  उपाय

 ८55  प्रोਂ  सैफदइदोन  सोम  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  के  विमानों  में  दिये

 जाने  भोजन/प्रल्पाहार  की  किस्म  में  काफी  समय  से  गिरावट  भ्रा  रही  और

 यदि
 तो  खानपान  सेवा  में  सुधार  लाने  के  लिये  क्या  सुधारात्मक  उपाय

 करने  का  विचार

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  टाइटलर )  '

 /
 :  यह

 कहना  सही  नहीं  होगा  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  उड़ानों  में  दिये
 जा  रहे  भोजन  और  जलपान  के  स्तर  में  गिरावट  झाई  इस  संबंध  में

 दुक््की  शिकायतें  हो  सकती  हूँ  जिन  पर  एयरलाइन  का  प्रबंधक  वर्ग  तत्काल  ध्यान  देता
 इंडियन  एयरलाइन्स  उड़ान  में  श्रच्छे  स्तर  की  खान-पान  व्यवस्था  के  लिए  लगातार  प्रयास
 करती  रहती

 ॥  बलारधाट  रेल  परियोजना

 A 56,  शो  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा

 ५2

 पश्चिम  बंगाल  में  मालदा-बलारघाट  रेल  परियोजना  भ्रथवा  किसी  भनन््य
 रेल

 यदि

 के  निर्माण  कार्य  के  बारे  में  कोई  ठोस  निर्णय  किया  गया  है

 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इसके  लिये  श्रावश्यक  वित्तीय  प्रावधान  किये  गये

 (९५४
 कर  परियोजनाझों  के  कार्य  के  कब  तक  शुरू  होने  की  भाशा  और

 3)”  इसके  पूरा  होने  में  भ्रनुमानतः  कितना  समय  लगेगा  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  साधवराब  :
 (७):

 से  (sy
 ;  एक

 संलग्न  रा
 ५  ,
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 विवरण

 रेलवे  बजट  में  शामिल  की  गयी  पश्चिम  बंगाल  की  पांच  नयी  रेल  लाइन  परियोजनाभों
 का  विवरण  नौचे  दिया  गया

 (I)  मालदा  टाउन  हकलाणी  आलूरधाट  :  यह  काये  83-84  के  रेलवे  बजट  में

 शामिल  किया  गया  ।  लम्बाई  110  कि०मी०  ।  वर्तमान  लागत  70  करोड़  रुपये  ।  कार्य  प्रगति  पर
 31-3-86  तक  3.36  करोड़  रुपय  खर्च  किये  गये  1986-87  के  लिये  50  लोख

 झुपये  के  परिव्यय  की  व्यवस्था  की  गयी

 (11)  हाकड्ो-साम्ता|चंघाडांगा  :  यह  कार्य  1974-75  के  रेलवे  बजट  में  शामिल

 किया  गया  संतरागाछी  से  बड़गछिया  तक  24  कि०्मी०  लम्बी  लाइन  को  1984  में

 खोल  दिया  गया  कुल  लंम्बाई  74  कि०मी०  तथा  वर्तमान  लागत  60  करोड़  रुपये

 31-3-86  तक  15.56  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गये  थे  और  1986-87  में  1000  रुपये

 की  व्यकस्था  की  गयी

 (777)  शामखुर  यह  कार्य  1983-84  के  रेलवे  बजट  में  शामिल  किया

 गया  लम्याई  87  कि०मी०  तथा  व्तमान  लागत  75  करोड़  रुपये  31-3-86

 तक  30  लाख  रुपये  खर्च  किये  गये  योजना  श्रायोग  द्वारा  इसको  निर्माण  के  लिये  स्वीकृति
 86  में  दी  गयी  तथा  कार्य  आरम्भ  किया  जा  रहा  1986-87  के  दौरान

 1  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी

 (IV)  लक्ष्मीकांतपपुर  नामखाना  :  लक्ष्मीकांपुर  और  कुलपी  सहित  बज-बज  से

 खाभा  तक  नयी  लाइन  100  का  एक  प्रस्ताव  भ्रनन्तिम  रूप  से  1981-82

 से  बजट  में  शामिल  किया  गया

 31-3-86  तक  3000  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  और  1986-87  के  दौरान

 1000  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  भ्रब  केवल  लक्ष्मीकांतपपुर  से  नामखाता  तक॑  &7
 कि०  मी०  लम्बी  लाइन  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  जिसके  लिए  सर्वेक्षण

 झारंभ  कर  दिया  गया

 (५)  हावड़ा  शियाखला  :  यह  कार्य  1972-73  के  रेलवे  बजट  में  शामिल  किया
 गया  इसकी  लम्बाई  17  कि०्मी०  है  झोर  वर्तसान  लागत  12  करोड़  रुपये

 31-3-86  तक  3000  रुपये  खर्च  हुआ  और  1986-87  के  लिए  केवल  1000  रुपमे  का

 प्रावधान  किया  गया

 इन  लाइमों  कौ  भ्रागे  प्रगति  श्रौर  पूरा  होना  झ्रागामी  वर्षों  में  धत  की  उपलब्धता
 पर  निर्भर

 सरकार,.हारा  सतलुज  यमुना  सम्पर्क  महर  का  निर्माण  कार्य  अपने  हाथ  में  लेता

 ८क्ष  कालौ  प्रसाद  पाण्डेय  |  ,  कि  ;
 भी  थी  एम०  सईद

 :  क्या  जल  संसझाधब  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  हरियाणा  सरकार  बे  केम्द्रीय  सरकार  से  श्रनुरीध  किया  है  कि  वह

 बमूना  सम्पर्क  नहर  का  निर्माण-कार्य  भ्पने  हाथ  में  ले
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 ख)..थंदि
 तो  इस  सम्पकं  नहर  को  छः  महीने  के  भीतर  पूरा  करने  के  लिए

 केन्द्रीय  सर्रकार  द्वारा  श्रब  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  है  ;

 या  हरियाणा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  नहर  के  तटों  के  क्षतिग्रस्त  हिस्से
 कीਂ  मरम्मत  करवाने  का  भी  श्राग्रह  किया

 तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्रवाही  की  गई  भौर

 Ox  झ्ब  तक  खर्च  की  गई  कुल  धनराशि  का  ब्योरा  क्या
 जल  संसाधन  संत्री  भी  बो०  हरियाणा  सरकार

 ने  प्रनुरोध  किया  है  कि  सतलुज  यमुना  सम्पर्क  नहर  को  शीघ्र  पूरा  किए  जाने  के  लिए  इसका
 निर्माण  काये  केन्द्र  सरकार  भ्रपने  हाथ  में  ले  जल  संसाधन  सतलुज  यमुना
 सम्पर्क  नहर  की  प्रगति  की  मानीटरी  कर  रहा  है  तथा  इस  नहर  को  शीघ्रता  से  पूरा  करने

 लिए  a

 ()«

 गर  को  कदम  उठाने  का  सुझाव  दिया  गया

 झा  लहर  प्रभी  निर्माणाधीन  नहर  तटं  को  किसी  प्रकार  की

 हानि  होने  की  प्राप्त  नहीं  हुई  है  भ्रतः  इस  संबंध  में  की  गई  कार्यवाही  भ्रथवा  इस
 पर  हुए  व्यय  का  प्रश्न  नहीं

 /  शोल्हापुर-मिरज-बस्बई  रेल  लाइन  पर  रेलबे  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधाएं
 /* 58,  श्री  झार०  एस०  माने  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कोल्हापुर-मिरज-बम्बई  रेल  लाइन  पर  रेलवे  स्टेशनों  पर  चाय
 के  प्लेंटफार्मों  पर  स्टेशन  मास्टरों  के  लिए  पर्याप्त  महिला  प्रतीक्षा-गृहों

 और  i
 |

 को  सुविधायें  पर्याप्त  न  होने  की  जानकारी  भऔौ|

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  साधव  राव  :  बम्बई

 युमे-मिरंज-कोल्हापुर  खंड  के  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधाएं  सामान्यतया  पर्याप्त

 (=)
 “  प्लेटफार्मों  पर  शेड  श्रादि  जैसी  यात्री  सुविधाशों  की  व्यवस्था  घन  की

 लब्धता  तथा  भिन्न-भिन्न  स्टेशनों  की  तुलनात्मक  जरूरतों  को  में  रख  कर  एक
 कऋ्रमबद्ध  प्राधार  पर  की

 Solan
 ंडल

 छोलों  के  बहिष्कार  के  कारण
 “  ब्रिटेन  को  भुगतान

 5६9.  प्रो०  रामकृष्ण  सोरे  :

 थी  सुल्लापल्लो  रामचसान  :

 क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया
 ब्रिटिश  सरकार  ने  1986  में  एडिनबर्ग  में  प्रायोजित

 मंडल  खेलों  का  बहिष्कार  किए  जाने  के  कारण  भारत  से  कुछ  धनराशि  का  भुगतान  करने
 के  लिये  कहा
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 है  और  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या

 निर्णय  किया  झौर

 इल  खेलों  का  बहिष्कार  करने  वाले  किन  प्रन्य  राष्ट्रमण्डल  देशों  से  ब्रिडिश

 सरकार  ने  ऐसा  भुगतान  करने  को  कहा

 मानव  संसाधन  जिकास  संलालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  शौर  बाल  विकात
 विभागों  में  राज्य  संत्रों  मारपग्रेट  :  भारतीय  भोलम्पिक  एसोसिएशन  ने

 सूचित  किया  है  कि  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दावा  प्राप्त  नहीं  हुआ

 प्रश्न  ही  नहीं

 (ग]/भांगी  गई  सूचना  का  विदेशी  सरकारों  में  लेन  देन  से  संबंध  है  और  यह
 लब्ध  नहीं

 ..  “  में  केस्लीय  विद्यालय

 हु
 +60.  श्री  भरत  क्या  मासव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  कितने  केन्द्रीय  विद्यालय  हैं  ;

 क्या  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  बच्चों  को  विद्यालयों  में  प्रवेश  पाने

 में  कठिनाई  होती  झौर

 दिल्ली  में  भ्रव  कितने  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  है  श्लौर  ये  केन्द्रीय
 विद्यालय  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  जाएंगे  ?

 सानव  संसाधन

 ऐश

 में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  जिसागों  में  शज्य  मंत्री

 कृष्णा  शाही )

 केन्द्रीय  स्कूल  बुनियादी  तौर  पर  स्थान्नान्तरणीय  केन्द्रीय  सरकार  के
 चारियों  के  बच्चों  अथवा  ऐसे  सार्वजनिक  सेक्टर  और  भ्रन्य  केन्द्रीय  जो  इन  केन्द्रीय

 स्कूलों  के  लिए  पूरे  खर्च  की  व्यवस्था  करते  के  कर्मत्रायियों  के  बच्चों  की  प्रावश्यकताभों
 को  पूरा  करने  के  लिए  ग्रामीण  दिल्ली  के  केवल  कुछेक  ऐसे  बच्चे  जो  दाखिले  के  लिए
 झावेदन  करते  उन्हें  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  दाखिला  मिल  जाता

 /

 पश्चिम  बिहार  में  एक  नया  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  केन्द्रीय  ब्रिल्यालय
 संगठन  के  पास  एक  प्रस्ताव
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 अनुवाद

 ह

 पो०  थो०  मांडलिक  स्मारक  सह्रस्यताल  को  केफ्लौय  सरकार  से  बिशौष  सहाबता

 ८340.  प्रो०  मधु  बंडबते  :  क्या  स्थास्थ्य  प्ोर  परिधार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 हि

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  केरद्रीय  स्वास्थ्य  मत्नलय  से  पहले  ही  यह  सिफारिश

 कर  है  कि  योजनाਂ  के  झंतगंत  महाराष्ट्र  के  पिछड़े  कोंबण  क्षेत्र  के  रत्नागिरि

 जिले  के  राजा  पुर  तालुक  में  श्रोनी  नामक  स्थान  पर  स्थित  डा०  पी०  वी०  मांडलिफ  स्मारक

 अस्पताल  को  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  दी  भर

 जग  यदि  तो  इस  प्रस्पताल  की  वित्तीय  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  इसे  केन्द्रीय

 वित्तीय  भ्रनुदान  कब  प्रदान  किया  जायेगा  ?

 स्थास्थ्य  झोर  रब  ण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोश

 खापडे  )  और  :  महाराष्ट्र  सककार  ने  23  1986  को  डा०

 पी०  बी०  मंडलीक  स्मारक  भ्रस्पताल  का  आवेदन  पत्र  भेज्ते  समय  भ्रस्पदाल  के  निर्माण  के

 लिए  इस  तर्क  पर  पअ्रपने  हिस्से  का  खर्च  वहन  करने  से  किया  था  कि  इस  क्षेत्र  की

 स्वास्थ्य  परिचर्या  संबंधी  पग्लावश्यकतायें  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  तथा  एक  ग्रामीण  भ्रस्पताल

 ढारा  पहले  ही  पूरी  की  जा  चुकी  भव  महाराष्ट्र  सरकार  से  3-11-1986  को

 एक  पत्र  मिला  है  जिसमें  उन्होंने  भ्रपने  हिस्से  का  खर्च  वहन  करने  की  इच्छा  व्यक्त  की

 किन्तु  वैसे  राज्य  सरकार  ने  जो  सिफारिश  कीं  है  वह  निर्धारित  प्रोफार्मा  में  नहीं

 इस  योजना  के  अस्पताल  भवन  के  निर्माण  के  कुल  खर्च  का  40  प्रतिशत
 _

 खज  राज्य  सरकार  को  वहन  करना  चूंकि  प्रारम्भ  में  राज्य  सरकार  ने  श्रपने  हिस्से  का
 ख्चे  वहन  करने  में  प्रसमर्थता  व्यक्त  की  थी  इसलिए  संस्था  को  वित्तीय  सहायता  देना  सम्भव

 नहीं  राज्य  सरकार  के  नवीनतम  पत्र  को  देखते  हुए  जिसमें  उन्होंने  भ्रपने  हिस्से
 का  खर्च  वहन  करने  की  सहमति  व्यक्त  की  सहायता-अझनुदान  नियमों  को  संगत  उपबंधों
 के  संदर्भ  में  संस्था  के  प्रनुरोध

 प्र

 जांच  की

 ८

 प्रजुख  फ्लनों  में  तलकर्दण  की  समस्या

 1.  भोभती  जयन्ती  पटनायक  :  क्या  उल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृषा  करेंगे  कि

 सातवीं  योजना  के  दौरान  प्रमुख  पत्तनों  के  विकास  के  लिय  कितनी  धनराशि

 निर्धारित
 कोई

 ई
 है  ;

 उपर्युक्त  उद्देश्य  के  खिये  पारादीप  पतन  को  धमराशि  शब्राबंटित  की
 गई  ॥

 ्र
 उन  प्रमुख  पसनों  के  नाम  क्या  है  जो  तलकर्षण  गम्भीर  समस्या  का  सामना

 कर  रहे  हैः  औझौर
 ह

 की  समस्या  को  हल  फरने  के  लिये  किये  गये  उपायों  का  ब्यौरा  क्या

 33



 लिखित  उत्तर
 «6

 6  1986
 a  फहफहफ

 एकक्मण जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  सातवीं  यीज्बा
 में  महापत्तनों  के  लिए  प्नुमोदित  परिव्यय  955  करोड़  रुपए  का  पत्तनवार  परिव्यय
 निम्नलिखित  है  :--

 पतन  का  नाम  झनुमोदित  परिव्यय

 कलकत्ता  .  *  मु  *  मु  47.00
 हल्दिया  .  *  वि  *  62.00
 भगीरथी  हुगली  रिवर  ट्रेनिंग  वक्से  *  :  .  30.00

 2.  बम्बई  grat रिवर ट्रेनिंग वक्से  पु  न  .  30.00  00
 3.  मद्रास  .  .  .  गि  68.00
 4.  कोबीन  !  .  .  .  .  व  56.60
 5.  विशाखापसनम  !  मि  .  .  .  .  56.00  00
 6.  कांउला  .  .  *  वि  मर  न  *  28.  00
 7.  मुरगांव  .  .  .  *  *  मर  मु  25.00
 8.  पारादीप  .  .  .  व  नि  वि  42.  60

 $.  न्यू  मंगलूर  *  *  .  *  न  *  42.  50
 $.  टूटीकोरिन  .  *  धर  .  न  *  18.50
 10.  नहाबा  शेवा  *  .  *  .  . .  402.  0७

 कुल  *  955.00

 सातवीं  योजना  के  दोरान  पारादीपव  पतन  को  कुल  करोड़  की  राशि

 टित  की  गई

 और  कल  पारादीप  भौर  कोचीन  पत्तनों  के  सामने  गम्भीर  ड़्रेंजिंग

 समस्ताएं  गई  कलकत्ता  /  पर  पत्तन  की  वार्षिक  ड्रेजिंग  क्षमता  भ्ावश्यकताओों  को  पूरा
 करने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  पत्तन  नियमित  रूप  से  डी०

 सी०  प्राई०  के  ड्रेजर  लगाता  डी०  सी०  झाई०ਂ  ने  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  एक  मौजूदा
 ड्रेजर  के  स्थान  पर  एक  ड्रेजर  खरीदने  का  प्रस्ताव  तैयार  किया

 पारादीप  पत्तन  पर  पत्तन  हा  प्रउता  कोई  ड्रेजर  नहीं  भ्तः  पतत  गोद  निकालने
 और  प्रयेक्षित  गहराई  बनाए  रब्ने  के  लिए  श्रति  वर्य  डी०  सी०  झाई०  का  ड्रेंजर  लगाता

 हे  ।

 कोचीन  पत्तन  की  डेजिग  क्षमता  पर्याप्त  नहीं  भ्रतः  इस  कमी  को  डी०्सी०

 झाई०  के  ड्रेजरों  से  पूरा  किया  जा  रहा  पत्तन  के  ड्रेजर  विलिगडनਂ  के  स्थान  पर

 हुक  गया  ड्रेजर  बरीदते  की  एक  सक्रीत  को  सातवीं  योजता  में  शामिल  फिया  गया  है  शौर
 क्स््वाज  को  स्वीकृति  भी  दे  दी  गई

 इसके  प्रनावा  डी०  सी०  प्राई०  द्वारा  4500  एप  क्षप्रता  के  दो  ट्रेलर  सक्सत  ड्रेजर
 झौर  2250  एमए  कतता  का  एफ  कंटर  सक्शत  ड्रेजर  खरीदने  को  एक  स्क्रीम  को  सातवीं
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 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  गया  है  ।  जिन  ड्रेजरों  को  बदेला  जाना  है  उनसे  भी  डी०
 सी०  भाई०  की  क्षमता  में  वृद्धि  डी०  सी०  भाई०  के  लिए  इन  ड्ेजरों  भौर  इनसे
 संबंधित  प्लांट  तथा  उपस्करों  को  खरीदने  के  लिए  सातवीं  योजना  में  कुल  95  करोड़  रुपए

 का  परिव्यय  रखा  गया
 ः

 ब्र्

 सिंचाई  योजनाएं

 342.  भरी  श्रमर  सिह  राठथा  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  डे  सिया  भारतीय  पेट्रो-ससायन  निगम  बड़ौदा  ने  देश  में  सिंचाई
 के  सम्बन्ध  में  प्रतिबेदन  प्रस्तुत  किया

 हे  (च)/बदि
 तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  योजना  को  देश  में  शुरू  किया  गया  यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या

 हैं  और  निकले  और

 सरकार  द्वारा  इस  योजना  को  पानी  की  कमी  का  सामना  करने  वाले  क्षेतों  में  शुरू
 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  ’

 जल  संसाधन  संत्री  बी०  6
 '

 कृषि  में  प्लास्टिक्स  के

 प्रयोग  पर  राष्ट्रीय  समिति  के  प्रनुरोध  पर  भारतीय  पेट्रो-ससायन  निगम
 ने  तमिलनाडु  तथा  राजस्थान  राज्यों  में  ड्रिप  सिंचाई  आरम्भ  करने  के

 लिए  तकनीकी-भाथिक  व्यवहायंता  के  वास्ते  एक  परीक्षण  भ्रध्ययन  किया  था  ।
 संबंधित  राज्य  सरकारों  को  प्रस्तुत  की  गई  परियोजना  र्पोर्टों  में  ड्रिप  सिचाई

 परियोजना  परियोजना  लागत  और  लाभ  तथा  परियोजना  के  लिए  संभावित
 घन  राशि  एवं  वित्त  व्यवस्था  के  लाभ  दिए  गए  इन  राज्य  सरकारों  ने  उक्त  रिपोर्टों  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  और  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सहमति  प्रकट  की

 ड्िप  सिंचाई  को  सर्वसुलभ  बनाने  के  जल  संसाधन  मंत्रालय  एक  केन्द्र
 प्रायोष्ति  स्कीम  चला  रहा  है  जिसके  भ्रन्तगंत  छोटे  एवं  सीमान्त  किसानों  को  सब्सिडी  दी  जाती

 '  है  शोर  हसे  केन्द्र

 श्र

 द्वारा  50:50  के  भाधार  वहन  किया  जाता  है  ।

 भारतोय  रेलबे  में  साल  झोर  सथारी  डिब्जे

 343.  भी  सेयद  मसुदल  हुसैन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  इपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलवे  को  श्ब  कितने  माल  डिब्बों  और  सवारी  डिस्बों  की  झावश्यकता

 ्

 ह
 रा

 उपयोग  के  लिए  उपलब्ध  माल  डिब्बों  और  सवारी  डिप्बों  की  संस्या  कितनी ॥

 4.....  5.
 ु  कि  में  ऐसे  कितने  पुराने  माल  और  सवारी  डिग्बे  हैं  जिन्हें  ततकाल  बदलने  की

 !
 जाषश्पकता

 ह  ह

 व
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 सा  एज  भाग  और  उपल्धत  भें  कटबल क्या  इनकी  मांग  और  उपलब्धता  में  कोई  ध्न्लर

 बह
 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 उक्त  अन्तर  को  समाप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम,उठाए  गए

 गेल  संतालय  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  6)  1986-87  के  लिए  प्रतिरिक्त

 और  बदलाव  लेखे  दोनों  के  लिए  माल  डिब्बों  और  सवारी  डिब्बों  की  अतिरिक्त  ग्रावश्यकता
 का  प्नुमान  हस  प्रकार

 *माल  डिज्बे  «  20,000

 डिब्बे  और  बिजली  गाड़ी  डिब्बे  ..  1,282

 माल  डिब्बों|  और  सवारी  डिब्बों  की  संघया  (31-3-1986  को  )  इस  प्रसार थी  :---

 *साल  ढिन्ये  नि  5,  33,  )

 माल

 ब्जे  और  बिजली  गाड़ी  डिब्बे  38,232  )

 माल  डिब्बों  और  सवारी  डिब्बों;।का  बदलाव  शायु  एवं  हालत  के  प्राधारं  पर  किया
 जाता  है  ।  31-3-86  को  जिन  माल  डिब्बों  तथा  सवारी  की  श्रायु  अयनी  जौवन-भायु
 से  क्रधिक  हो  गवी  उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है  :---

 *माल  डिब्बे  22,573
 *सदारी  डिब्बे  ओर  बिजली  माड़ी  5,379

 र्फ  से  |  ):  कुल  1986-87  के  लिए  रेल  परिवहन  के  लक्ष्यों  को  माल
 डिल्यों  तथा  सवारी  डिब्बों  के  वर्तमान  बेड़े  तथा  प्रस्तावित  खरीद  से  प्राप्त  कर  लिये  जाबे  की
 प्रस्याशा

 /  4  निरोध  के  नये  तरीके

 ग्रक  4.  भरी  पश्रनंत  प्रसाद  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करगे

 ८

 |
 ह ह

 क्या  डाक्टरों  ने  महिलाओं  के  लिए  सन््तति-निग्रह  कार्य  को  प्रासान  तथा  परिवार
 नियोजन  कारयक्रम  को  भ्रधिक  कारगर  बनाने  के  लिए  गर्भनिरोध  के  भ्नेक  नये  तरीकों  का  पता
 लगाया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  संतालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्री  सरोज

 (50
 भौर

 झनेक  गर्भ  निरोधक  तरीके  जैसे  जन्म  नियन्त्रण  का  विकास
 त्वचा  के  नीचे  लगाया  जाने  वाला  औषधीकृत  यू०  डी०  और  लम्बे  समय  तक
 झशर  करमे  वाले  कई  इंजेक्शन  महिलाओं  पर  डाक्टरी  परीक्षणों  के  विभिन्न  चरणों  में

 अजुताये  गये  माल  डिब्बों  के  सभी  झांकड़े  यूनिटोंਂ  में  तथा  सकारी  और
 बिजली  गाड़ी  डिब्बों  के  प्रांकड़ें  वाहन  यूनिटोंਂ  में  ु
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 इन  परीक्षणों  के  पारेणामों  और  भारतीय  परिस्थितियों  में  उनकी  प्रभावकारिता  तथा  स्वीका्येता
 को  देखते  हुए  इन  तरीकों  को  कार्यक्रम  में  ग्रारम्भ  किया  जा  सकता

 के  बीच  नई  रेल  लाइन  बिछाने  हेतु  सर्भण

 345.  श्री  मानिक  रेड्डो  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 al

 दक्षिण-मध्य  रेलवे  ने  आन्ध्र  प्रदेश  में  नाडाकुडी-गुड्र-कलाहस्ती  के  बीच
 नई  रेल  बिछाने  हेतु  कोई  सर्वेक्षण  किया  और

 यदि  तो  सर्वेक्षण  काब्यौरा  क्या  ह ैऔर  इस  ममाले  पर  सरकार  द्वारा
 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 ह

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  माधवराय  :  प्रोਂ
 रापुर-वेंकटगिरी/गुड्र  नयी  बड़ी  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण-कार्य  पूरा  हो  चुका  नडिकुडी-वेंकटगिरी
 लाइन  (346  कि०  पर  187  करोड़  रुपये  की  लागत  श्राने  का  प्रनुमान  है  ।  सर्वेक्षण  रिपोर्ट
 की  रेलवे  बोड  में  जांच की  जा  रही

 रेलवे  स्टेशन  पर  भवन  का  निर्माण

 ha 6.  क्री  बो०  शोमनाद्रीश्वर  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 »  क्या  उप्पाल्रू  रेलवे  स्टेशन  पर  भवन-निर्माण  के  सम्बन्ध  में  उप्पालूरू  गांव  के  लोगों

 से  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  और

 किला

 दि
 तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  स्टेशन  पर  भवन  निर्माण

 में  समय  लगने  की  संभावना  है  ?

 रेख  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  साधवराव  :
 टी

 जी
 ््

 ८&&)  उप्पालुरू  में  सहायक  स्टेशन  मास्टर  कार्यालय  का  निर्माण  करने  के  प्रस्ताव  को
 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  ह ैओर  1986-87  के  दौरान  इसका  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  उप्पालुरू
 में  एक  पूरे  स्टेशन  भवन  के  प्रस्ताव  को  रेलों  के  भावी  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  करने  के  लिए
 विचार  किया  जायेगा  बशर्ते  कि  धनराशि  उपलब्ध

 ्र्ड

 गई  दिल्ली  झौर  हावड़ा  के  बीच  नई  सुपरफास्ट  गाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव

 3

 हक

 .  ओर  हुआन  सोललाह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (ay  क्या  दिल्ली/नई  दिल्ली  और  हावड़ा  के  बीच  नई  सुपरफास्ट  यात्री  गाड़ी  चलाने
 काविचार  »

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (ग)],/वंदि
 तो  इसके  क्या  कारण

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  माधव  राव  :
 नहीं

 37.
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 ज्मफ  छत और  :  दिलली|नई  दिल्ली  और  हावड़ा  के  बीच  दो  जोड़ी

 सूपर  फास्ट  गाड़ियों  सात  जोड़ी  मेल|एक्सप्रेस  गाड़ियां  उपलब्ध  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  ,

 हावड़ा-तयी  दिल्ली  राजधानी  गाड़ियों  के  फेरे  1-10-1986  से  बढ़ाकर  सप्ताह  में  4
 से  5  दिन  कर  दिये  गये  इन्हें  यातायात  के  वर्तमान  स्तर  के  लिए  पर्याप्त  समझा  गया

 ८  क्षेल्रीय  साध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  के  झन्तर्गत  स्कूलों  के  प्रधानाचायों  का  राष्ट्रीय  सम्मेलन

 348.  348.  श्री  यशवन्तराव  गुड़लख  पाटिल  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने

 $।
 ८

 Ato  बी०  एल  कृपा  करेंगे  कि  :
 le

 क्या  1986  में  दिल्ली  में  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  के  श्रन्तर्गत

 स्कूलों  के  प्रधानाायों  का  एक  राष्ट्रीय  सम्मेलन  हुआ  था  ;
 यदि  तो  सम्मेलन  के  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  और

 सरकार  द्वारा  कया  भ्नुवर्ती  कार्यवाही  की  गई

 मानव  संग्राधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  झ्लोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा

 साही  )
 सम्मेलन  के  मुख्य  निष्कर्ष  निम्नलिखित  हैं

 (४)  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोडे-*  और  >  कक्षा  के  लिए  बाह्य  परीक्षाएं
 झ्रायोजित  जिसमें  1४  और  >।  कक्षाओं  की  परीक्षाएं  पूर्ण  रूप  से

 स्कूलों  भान्तरिक  रूपसे  ही  श्रायोजित  होंगी  ।  के०  म०  शि०

 स्कूलों  की  सहायता  के  प्रश्न-पत्नों  और  विषयपरक  शिक्षण  का  नमूना
 प्रदात

 (ii)  स्कूल  काम्पलैक्सों  को  स्कूल  काम्पलैक्सਂ  के  रूप  में  पदनामित  करने
 के  लिए  पारस्परिक  व्यावसायिक  और  शैक्षिक  हितों  को  प्रोत्साहित  करने
 के  लिए  के०  म०  शि०  बो०  के  स्कूलों  द्वारा  उन्हें  स्थापित  किया

 (iii)  नई  मूल्यांकन  पद्धति  तैयार  की  ताकि  शिक्षा  प्रणाली  विधिवत
 प्रतिविम्बित  हो  ।

 (iv)  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  कि  वर्षों  की  भ्रवधि  में  कम  से  कम

 10  प्रतिशत  स्कूलों  में  ये  पाठ्यक्रम  प्रदान  किये  प्रासंगिक  व्यावसायिक

 पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने  के  लिए  विशेष  प्रयास  किये  ।

 के०  म०  शि०  बोड्ड  ने  नई  शिक्षा  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  तीन  वर्षीव

 कारंवाई  योजना  तैयार  करने  के  लिए  एक  कार्य  बल  समिति  गठित  की  बोडड  ने  यह  निर्णय
 किया  कि  शैक्षिक  सत्न  1987  से  IX  और  XI  कक्षाओं  की  परीक्षाएं  आन्तरिक  रूप  से

 झ्रायोजित  की  जायें  ।

 “  पूकत्तर  क्षेत्र  की लघु  सिचाई  योजनाएं
 €  349.  श्री  बाजू  बन  रियानः  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  की बहुत  सी  लघु  सिंचाई  परियोजनाप्रों  को  केन्द्रीय  जल
 से  तकनीकी  सहायता  नहीं  मिल  रही

 38
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण तो  इसके  क्या  कारण  और

 y  कैनद्री  जल  ग्रायोग  को  प्राप्त  योजनाप्रों  के  नाम  क्या  है  भ्रौर  ये  योजनायें
 कब  तथा  किस-किस  राज्य  से  प्राप्त  हुई  ?

 जल  संसाधन  संत्रोी  बो०  :
 से  A  सिंचाई  स्कीमों  की

 उनकी  विकत्त-थ्यवस्था  एवं  कार्यान्वयन  राज्य  सरकारें  स्वयं  करती
 2000  हेक्टेयर  तक  के  कृषि  योग्य  कमान  क्षेत्र  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से

 स्वीकृति  की  आ्ावश्यकता  नहीं  2000  हेक्टेयर  से  भ्रधिक  क्रृषि  योग्य
 कमान  क्षेत्र  का  कार्य  केन्द्रीय  जल  आयोग  देखता  है  तथा  राज्यों  के  भ्रनुरोध  पर  प्रौद्योगिकी

 सहाबता  प्रदान  की  जाती  है  ।  2000  से  10,000  हेक्टेयर  तक  के  कृषि  योग्य  कमान  क्षेत्र  वाली
 चार  मध्यम  स्कीमों  जो  उत्तर  क्षेत्र  से  प्राप्त  हुई  इस  समय  केन्द्रीय  जल  आयोग
 में  जांच  की  जा  रही  स्कीमों  की  वर्तमात  स्थिति  सहित  उनके  नाम  संलग्न  विवरण  में

 दिए  गए  हैं  ।

 विवरण

 कर्म  राज्य  स्कीम  का  नाम  केन्द्रीय  जल  भायोग  बतंमान  स्थिति
 सं०  में  प्राप्ति  की तारीख

 1.  भ्रसणाचल  प्रदेश  बहुद्देश्यीय  सिस्री  सिचाई  15-3-79  केन्द्रीय  जल  झायोब  की

 सह-माइक्रो  जल  विद्युत  1980  की  टिप्पणियों  पर
 स्कीम  का  निर्माण  ग्राधारित  भ्राशोधित  रिपोर्ट

 की  भ्रभी  तक  प्रतीक्षा

 2.  अक्म  खारमुझा  लिफ्ट  सिंचाई  10-5-82  यह  रिपोर्ट  तकनीकी

 स्कीम  सलाहकार  समिति  की
 15  और  16  भ्रक्तृबर
 1986  की  हुई  बैठक  में

 प्रस्तुत  की  गई

 3.  मणिपुर  दोलाय-थाबी  वराज  15-5-85  स्कीम  की  जांच  पूरी  हो  गई ह
 परियोजना  है  जिसे  शीघ्र  ही  तकनीकी

 सलाहकार  समिति  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 4.  मेघालय  रोंगाई  घाटी  सिचाई  स्कीम  12-10-79  जल  प्रायोग
 द्वारा  राज्यों  को  11[85
 से  6/86  तक  बाढ़  नियंत्र
 जल  बराज  एवं
 नहूरों  के  सम्बन्ध  में  भेजी
 नई  टिप्पणियों  के  उत्तर
 प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  +

 3७
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 कफ ाफसफ  :  जम  सक्नकनकसजअक्  ्ंंक्क््ंकक्ॉ?ॉक्हक  टडनन  सील  ५७

 कृष्णा-नहर-गुंट्र-तेनालो  भोौर  सकुंलर  रेलवे  का  विश्यतोकरण

 350.  350.  श्री  एस०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दक्षिण-मध्य  रेलवे  ने  श्रान्ध्र  प्रदेश  में  कृष्णा-नहर-गुंटूर-तेनाली  रेल
 लाइन  के  विद्युतीकरण  का  कार्ये  प्रारम्भ  कर  दिया  और

 (¥)
 यदि  तो  कार्य  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  प्रयोजन  हेतु  कितनी  धनराष्ति  दी

 गई  है  ?

 रेल  मंजालय  के  राज्य  संत्रो  (  शोसायइराब  प्रोर

 विद्युतीकरण  से  संबंधित  प्रारम्भिक  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  चॉलू  वर्ष  के  दौरान
 50  लाख  रुपये  के  परिव्यय  की  व्यवस्था  की  गयी

 vw
 नहर  निर्माण  परियोजना

 Va  351.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  सरकार  से  बहत्त  शिवालिक  परियोजता  के  अस्तगगंत  स्वान

 नहर  निर्माण  परियोजना  का  ब्यौरा  प्राप्त  हो  चुका

 4

 तो  इत  दोनों  परियोजनाओं  की  संक्षिप्त  रूपरेखा  क्या  है  और  इपके  शी  प्र
 निर्माण  के  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  और

 हे
 क्या )

 /  क्या  इन  परियोजनाओं  के  लिए  वित्तीय  सहायाता  प्राप्त  करने  हेतु  विश्व  बक;|

 औद्योगिक  संघ  जैसी  शअनन््तर्राष्ट्रीय  पोषण  एजेंसियों  से  भ्रनुरोध  किया  जायेगा  ?
 ली  हा

 /  जब  संसाधन  मंत्रों  बो०  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  मई

 1984  में  225  करोड़  रुपए  की  झ्रनुमानित  लागत  से  स्वान  नदी  के  नहरीकरण
 और  सिंचाई  के  वास्ते  ऊना  जिले  में  समेकित  क्षेत्र  विकास  परियोजना  हेतु  एक  संक्षिप्त
 प्रस्ताव  केन्द्रीय  जल  आयोग  को  भेजा  केन्द्रीय  जल  आयोग  ने  1984  में  केन्द्रीय
 जल  झायोग  के  दिशा-निर्देशों  के  प्रनुसार  स्कीम  के  ब्यौरे  तैयार  करने  हेतु  राज्य  सरकार  को

 अनुरोध  कियुगन्था  ।  राज्य  सुऱकार  से  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  भ्रभी  तक  नहीं  हुई

 और  (  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  क्योंकि  राज्य  सरकार  से  विस्तृत  परियोजना
 रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई

 गई  हल्दिया  बन्दरगाह  कास्पलेंक्स  में  कस्टेनर  उठाने-धरने  के  उपकरणों  की  क्षमता  में  सुधार

 382,
 श्री  पूर्ण जन  मलिक

 श्री  सैयद  मसुदल  हुसेन  iF
 :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्र
 क्या  हल्दिया  बन्दरगाह  काम्पलेक्स  में  कन्टेनरों  को  उठाने-धरने  के  उपकरभणों  की

 क्षमता  में  सुधार  करने  श्रौर  उसे  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;
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 तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या ,  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  झौर

 यह  तो  हसके  क्या  कारण  कि  ा

 मंत्री
 .  नम

 संसाधनों जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  राजेश
 हि

 संसाधनों  पर

 प्रतिबंध  के  कारण  10.  25  करोड़  रुपए  की  झ्नुमानित  लागत  से  कन्टेनर  हैडलिंग  सुविधाएं
 बढ़ाने  के  लिए  सातवों  योजना  में  1.00  00  करोड़  रुपए  का  टोकन  प्रावधान  रखा  गया
 जापान  से  झोवरसीज  इकोनामिक  कोझ्ापरेन  फन््ड  के  अन्तर्गत  संभव  विसीय  सहायता  के  लिए
 स्कीम  परिकल्पित  की  गई

 परिकल्पित  स्कीम  में  निम्नलिखित  उपस्करों  की  वृद्धि  करना  शामिल  है  :--

 1.  पोर्टेनर  1

 2.  ट्रांटटेनर

 3.  ट्रैक्टर  5

 ,  चेसिस  10

 दिल्ली  से  हावड़ा  झोर  बंगलोर  के  बीच  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को
 थ  संख्या

 /353.  डा०  खुधीर  राय  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गत  एक  वर्ष  के  नई  दिल्ली/|दिलली  और  नई  दिलली|दिल्लली  और
 नई  दिल्ली/ढ्रिल्ली  और  हावड़ा  ,  नई  दिल्ली|दिलली  श्रौर  बंगलौर  के  बीच  कितने  यात्रियों  ने  यात्रा
 की  है

 १4  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  माधवराव  :1985-86  के  दिल्ली/नई

 दिल्ली  तथा  निम्नलिखित  स्टेशनों  के  बीच  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  संख्या
 नीचे  दी  गयी  है  :--

 हजार

 मद्रास  *  .  .  .  260

 बम्बई  .  .  .  .  .  ॒  1,144

 हावड़ा  .  .  .  .  *  .  643

 बेंगलूर  ग  219

 ८  हस्करों  हारा  भारतोय  नोबहन  निगम  के  जहाजों  का  उपयोग

 354.  भी  झार०  एम०  भोये  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  तस्करों  द्वारा  भारतीय  नौवहन  निगम  के  जहाजों  का  बड़े  पैमाने  पर  उपयोग
 किये  जाने

 हट

 पर
 सरकार  का  ध्यान  भ्राकषित  किया  गया

 यदि  तो  जहां  तक  इन  जहाजों  का  पता  लगाने  का  प्रश्न  इस  सम्बत्ध  में
 या
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 (  पर  कि  इस इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  कराई  गई  भौर

 यदि  तो  इस  जांच  समिति  के  गठन  भौर  इसके  सदस्यों  को  जारी  किये  मये
 माने  निर्देशों  सहित  तत्ससम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खल-झूतल  परिवहम  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  पायलट  ):  (क>भौर
 1985  से  1986  तक  भारतीय  नोवहन  निगम  के  जहाजों  में

 के  43  मामालों  की  सूचना  मिली  इनमें  से  बड़ा  मामला  28/29  1986
 को  विशाखापत्तनम  में  एम०  वी०  सम्राट  अभ्रशोक  जहाज  से  1.  19  करोड़  रुपये  के  आपत्तिजनक
 मात्र  का  पकड़ा  जाना  पकड़ा  गया  श्रापत्तिजनक  माल  581  पैकेटों  में  जिनमें  917
 वी०  सी०  भार०|वी०  सी०  कुछ  कपड़े  भ्ौर  प्रन्य  इलैक्ट्रोनिक  समान  था  ।

 ढ्रा  कु
 और

 भारतीय  नौवहग  निगम  द्वारा  अनुशासनात्मक  कारंवाई  किए  जाने  के
 अलावा  सरकार  द्वारा  नौवहन  की  ग्रध्यक्षता  में  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  बढित
 की  गई  है  जिसमें  राजस्व  सतकंता  निदेशालय  और  राजस्व  विभाग  के  प्रतिनिधि  समिति  श्रन्य
 बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  बातों  की  जांच  करेगी  :--

 ($)  पिछले  पांच  वर्षों  में  भारतीय  नौवहन  निगम  के  जहाजों  में  प्रापत्तिजनक  माल  लाने  की
 पद्धति  श्लौर  भाकार  )।

 (9)  निवारक  सतकंता  और  भारतीय  नौवहन  निगम  के  जहाजों  का  श्रापत्तिजनक  माल
 की  तस्करी  के  लिए  दुरुपयोग  रोकने  के  लिए  भारतीय  नौवहन  निगम  के  जहाजों  में  तथा
 प्रशासनिक  मंत्रालय  में  एक  प्रणाली  विकसित  करने  के  लिए  उठाए  गए  कदम  ।

 (४)  आपत्तिजनक  माल  के  सम्बंध  में  कानूनी  और  प्रशासनिक  जिम्मेदारी  किस  प्रकार
 नर्धारित  की

 (IV)  चालक  दल  के  जो  सदस्य  प्रत्यक्ष  या  भ्रप्रत्यक्ष  रूप  से  आध्िक  श्रपराध  के  लिए
 जस्मेदार  पाए  गए  उन  पर  जुर्माना  करके  झश्रथवा  उनके  विरुद्ध  अ्रनुशासनात्मक  कारंवाई  करके
 के  विरुद्ध  की  गई

 बेंकों  और  स्वेल्छिक  एजेंसियों  का  कार्यकरण

 ८५५  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 गे  हुषा  करेंगे

 ॥

 इस  समय  देश  में  चल  रहे  रक्त  बैंकों  की  राज्यवार  संख्या  क्या  है  ;

 देश  में  अस्पतालों  की  मदद  करने  के  लिए  चल  रहीं  स्वैज्छिक  एजेंसियों  की  राज्यवार
 ख्या  क्या

 क्या  सरकार  देश  में  संस्थाओं  के  मध्य  भ्रधिकतम  रक्तदान  को  प्रोत्साहित  कर

 ही  और  va

 है
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 2



 र

 र  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  खापडे  )  :

 प्रपेक्षित  सूचना  संलग्न  में  दी  गई

 ख)”ैच्छिक  रक्तदान  को  बढ़ावा  देने  में  लगी  स्वयंसेवी  एजेंसियों  की  सूची  संलग्न
 में  दी

 aod

 है  ।

 .

 7

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  रकक्त  बैंकों  और  रक्त
 *

 सेवाओं  ढ

 रक्ताधान
 र  श्राधुनिक  बनाने  के  लिए  स्वैच्छिक  रक्तदान  को  प्रोत्साहित  करना  इस

 योजना  का  भ्रनिवार्य  घटक  रहा  है  ।  स्वैच्छिक  रक्तदान  कार्यक्रम  के  प्रचार  में  लगे  स्वयंसेवी
 संगठनों  को  सहायता  श्ननुदान  देने  के  लिए  सरकार  के  पास  एक  योजना  भी

 भारत  में  रक्त  बेंकों  को  कुल  संख्या  सूचना  के  झ्नुसार )
 क्रम  राज्य|संघ  शासित  प्रदेश  का  नाम  रक्त  बैंकों  की  कुल  संब्या

 जू  ४2  ्  ्-्आऑआऑआऑफछ  ||  98
 1.  असम  वि  .  .  वि  वि  .  6
 2.  आ॥रांप्र  प्रदेश  .  वि  ध  ध  .  .  73
 3.  बिहार  वि  वि  .  नि  .  .  29
 4.  गुजरात  .  .  ध  .  व  वि  10
 5.  हरियाणा  .  बे  *  वि  ध  12
 6.  हिमाचल  प्रदेश  ध  .  ध  .  ब  6
 7.  जम्मू  व कश्मीर  .  *  *  *  मु  1
 8.  कर्नाटक  .  .  वि  .  व  ध  57
 9.  मध्य  प्रशे  .,  ध  .  .  ध  व  56

 10.  महाराष्ट्र  .  वि  .  .  व  .  116
 11.  केरल  .  .  वि  वि  .  53
 12.  मणिपुर  *  .  *  नि  *  .  2
 13.  मेघालय  .  ध  वि  .  .  .  3
 14.  उड़ीसा  :  व  ध  शि  वि  .  38
 16.  पंजाब  गि  .  ध  धि  व  .  22
 36.  .  वि  ध  ध  15
 17.  सिक्किम  .  म  :  1
 18.  .  धि  पि  म  .  80
 19.  त्रिपुरा  *  *  .  *  व  2
 20.  उत्तर  प्रदेश  .  .  वि  वि  .  वि  82
 21.  पश्चिम बं  .  व  वि  ब  33
 22.  चंडीगढ़  वि  .  वि  .  1
 93.  दिल्ली  भ्रस्पताल )  ल्  .  *  .  17
 24.  दमन  व द्वीप  ध  पि  पि  वि  .
 35.  पांडिचेरी  .  .  .  .  न  .  वि  2
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 1  2
 नि

 26.  मिजोरम  .  .  वि  .  ठ
 27.  नागालैण्ड  .  वि  «  भी  रक्त  बैंक  नहीं

 28.  अंडमान  व  निकोबा र  द्वीप  समूह  :  .

 29.  प्ररुणाचल  प्रदेश
 30.  पादर  व  नागर  हवेली
 31.  लक्षद्वीप  समूह  :  *

 कुल  720

 स्वेज्छिक  रक्तदान  कार्यक्रम  में  लगे  स्वयंसेवी  संगठनों  को  सूची
 सूचना  के  प्रनुसार  )

 1.  कर्नाटक  1.  भारतीय  रेडक्रास
 कर्नाटक  राज्य
 बंगलौर  ।

 2.  गृजरात  2.  राजकोट  स्वैच्छिक  रक्त|
 ।

 3.  ग्राम्य  जीवन  विकास
 जाम  नगर  ।

 3.  जम्मू और  कश्मी र  4.  भारतीय  रेडक्रास

 जम्मू  जम्मू  ।

 4.  मध्य  प्रदेश  5.  नागरिक  रक्तदान

 इंदौर  ।

 5.  महाराष्ट्र  6..  बम्बई  रक्त  बैंक

 बम्बई  ।

 7.  भारतीय  रेडक्रास  ग

 पाण्डोरपुर
 महाराष्ट्र  ।

 8.  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी ०  कु  क्ज्ज्कत  wIT]TT है

 9.  पुणे  रेडक्रास  रक्त
 भारतीय  रेडक्राग  ॥

 6.  पश्चिम्त  बंगाल  10.  स्वैच्छिक  रक्तदाता
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 7.

 8.  चंडीगढ़

 9.  तमिलनाडु

 16.  केरल

 11.  पंजाब  -.

 12.  उत्तर  प्रदेश

 13.  दिल्ली

 14.  बिहार

 11.

 14

 15.

 16.

 17.

 “18.

 19.

 20.
 21.
 22.
 23.
 234.
 36.
 26.
 27.
 28.
 29.
 30.
 31.
 32.
 33.
 34.
 35.
 36.
 37.

 श्री  कल्याण  आझ्रारोग्य

 लिखित  उत्तर

 टी०  बी०  श्रस्पताल  चिकित्सा  अनुसंधान
 सीकर  ।

 .  रक्त  बैंक
 जी०  भ्राई०  चंडीगढ़  ।

 चंडीगढ़  ।

 भारतीय  रेडक्रास

 तमिलनाडु  मद्रास  ।

 .  रक्त  रोग  श्रस्पताल

 झाई०  एम०  ए०  स्वैच्छिक  रक्त  दाता
 केरल  ।

 रक्तदाता  परिषद
 पंजाब  ।

 इन्दिरा  गांधी  राष्ट्रीय  रक्त
 लखनऊ  ।

 रक्त  भारतीय  रेडक्रास

 नई  दिल्ली  ।

 जमशेदपुर  रक्त

 जमशेदपुर  ।

 उड़ीसा  रेडक्रास  रक्त  बैंक
 साम्बलपुर
 पुरी
 बालासौर

 कोरापुट
 धेनकनाल

 सुदेरगढ़
 बोलानगीर

 कालाहाण्डी
 बेरीपाढ़ा

 फुशवानी
 कियोंझ्नार

 अन्गुल
 भंजवगढ़
 पारालखेमेंडी

 भुवनेश्वर
 रैरांगपुर
 जग्रपोर

 रेडक्रास  रक्त
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 tapes

 प्राध्यापकों  को  सम्मेलनों  झादि  में  भाग  लेते  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  हेतु  विश्वविद्यालय

 अनुवास  भायोग  की  योजना
 ह

 रा  56  श्री  वृद्धि  चन्द्र  जेन  :  क्या  मानव  संसाधन  थिकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ह॒
 क्या  विश्वविद्यालय  श्रनुदान  श्रायोग  द्वारा  कालेज-शिक्षकों  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों|

 विचार  गोष्ठियों  विशेषकर  मानविकी|समाज  विज्ञान  विषयों  संबंधों  भाग  लेने  के  लिए

 प्रोत्साहन  देने  हेतु  कोई  व्यवस्था  की  गई

 क्या  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  झायोग  विश्वविद्यालयों  को  कालेजों  की  प्रपेक्षा
 पर्याप्त  धनराशि  दे  रहा  है  ताकि  उनसे  सम्बद्ध  कालेज  सम्मेलनों  और

 गोष्ठियों  में  आग
 ले  और

 यदि  तो  इस  भेदभावपूर्ण  नीति  को  कब  समाप्त  किया  जाएगा  ?

 मात्र  पंपाधरविक्रास  संजालर  में  शिक्षा  और  संस्कृति  विश्ागों  में  राज्य

 कृष्णा  :  विश्वविद्यालय  झनुदान  श्रायोग  ने  कालेज  के  भ्रध्यापकों
 को  विदेशों  में  भ्रन्तरंष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  श्रपने  शोध  प्रबन्ध  प्रस्तुत  करने  के  लिए  यात्रा

 डान  की  योजना  शुरू  की  इस  योजना  में  मानविकी  झोर  सामाजिक  विज्ञानों  सहित  सभी

 विषयों  के  कालेज  शभ्रध्यापक  शामिल

 भौर  इस  प्रयोजन  के  लिए  विश्वविद्यालय  के  श्रध्यापकों  को  यात्रा

 झनुदान  स्वयं  विश्वविद्यालयों  विश्वविद्यालय  प्नुदान  भ्ायोग  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  उनको
 सौंपे  गए  ग्रनिदिष्ट  श्ननुदानों  में  से  संस्वीकृत  किया  जाता  कालेजों  के  श्रध्यापकों  के  मामले

 में  ऐसे  अनुदान  सीधे  विश्वविद्यालय  भ्ननुदान  भायोग  द्वारा  संस्वीकृत  किए  जाते  इस
 मामले  में  विश्वविद्यालय  और  कालेज  भ्रध्यापकों  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  उपलब्ध

 सूचना  के  भनुसार  ऐसे  विश्वविद्यालय  प्रध्यापकों  की  जिन्हें  ऐसे  सम्मेलनों  में  शामिल

 होने  के  लिए  आझामंत्रित  किया  जाता  भौर  श्रतः  यात्रा  भ्रनुदान  प्राप्त  करने  के  हकदार

 कालेज के प्रध्यापकों की तुलना में अधिक ८ ल़् ८मिस्तर्राज्यीय जल-विवाद ४3६ 7. भ्री जिजब एन० पाटिल : क्या जल संसाधन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे किः प्तर्राज्यीय जल-विवाद के कितने मामले समाधान के लिए लम्बित १ राज्यों के मध्य विवाद के मुख्य मामले क्या और , (ग),/इन विवादों का हल करने के लिए केन्दीय सरकार द्वारा क्या कदम उठाए पए ँ जल संसाधन भतज्री बी० : इस समय कावेरी ओखला तक यमना नदी और रावी-वब्यास नदियों के जल के बंटवारे सम्बन्धी तीन भ्रन्तर्रज्यीय नदी जल विवाद हल किए जाने द्वेतु लम्बित पड़े हुए ह इन विवादों में मुख्य मुद्दा जल के न्यायोचित ढंग से उपयोग से सम्बद्ध 46
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 ।  राज्यों  के  बातचीत  द्वारा  कोई  हल  ढूंढने  में  केनद.उ सेम्बन्धित  राज्यों  के  बातचीत  द्वारा  कोई  हल  ढूंढ़ने  में  केद्र  उनकी  सहायता ”
 करता  झा  रहा  रावी-ब्यास  के  रुग्बन्ध  में  प्रन्तर्राज्यीय  जल  विवाद  1956  के

 झग्तगंत  एक  भ्रधिकरण  गठित  किया  गया  कावेरी  के  रुम्बन्ध  में  तमिलनाशु  से  एक
 झ्रधिकरण  गठित  करने  के  लिए  संदभे  प्राप्त  हुआ

 गिरि  रेल  सम्पर्क

 “358,  358.  श्री.राधाकान्त  डिगाल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  में  जयपोर-मल्कानगिरि  रम्पक  रेल  मार्ग  का  निर्माण
 कार्य  शुरू  कर  दिया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भ्रब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  भौर

 t)
 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 न
 रेल  संज्ञालय  के  राज्य  संत्री  भाधव  राव  :.  जी

 प्रश्न  ही  नहीं

 (ग),/€॑साघनों  की  तंगी  भौर  घालू  परियोजनाझों  के  लिए  पहले  से
 की

 गयी  भारी  बचन+
 बद्धताशों  के  हाथ  में  होने  के

 -“  पश्चिम  रेखजे  के  कर्मजारियों  को  समय  पर  पेंशन  भुगतान

 7359.  शो  रामपूलन  पटेल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  रेलवे  के  कर्मचारियों  को  उनकी  सेवा-निवृत्ति  के  बाद  निर्धारित
 अवधि  में  उपदान  झौर  भय  लाभों  का  भुगतान  नहीं  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 उन  कर्मचारियों  के  नाम  क्या  हैं  जो  1985  के  बाद  सेवानिवृत्त
 हुए  भौर  जिन्हें  भ्ब  तक  देय  राशियों  का  भुगतान  नहीं  किया  गया  तथा  प्रत्येक  मामले  में  इन
 देय  राशियों  का  भुगतान  न  किए  जाने  के  क्या  कारण

 “  रेल  मंत्रालय  के  राज्य  सं्ली  माधव  राव  सम्बधित
 क्षेत्रीय  रेलवे  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  भोर  रुभा-पटल  पर  रख  दी

 :  झांसी  शोर  होशंगाबाद  रेलवे  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधायें
 “36  0.  ओ  रासेश्यर  मीक्षरा  :  गया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झांसी  और  होशंगाबाद  रेलवे  स्टेशनों  पर  पर्याप्त
 रुष्धि  शो  की  धयव्था  करने  का  कई  प्रस्ताव

 क्या
 मध्य  रेलवे  के  मुख्य  भ्रभियन््ता  द्वारा  काफी  समय  पहले  इन  स्टेशनों  पर

 सर्वेक्षण  भी  किया  गया  था  झौर  कोई  प्रनुमान  तैयार  किया  गया  था  श्रौर  रेल  विभाग  को  भेजा
 गया  भौर

 4....80.55/87 तने प+रजअ
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 ति

 6  1986

 जल  हा

 +->- भू  च्पू  के  ब
 गेशंगाबाद

 न  पु  हा
 )  रेल  विभाग  द्वारा  होशंगाबाद  स्टेशन  के  लिए  श्रावश्यक  धनराशि  स्वीकार  करने

 में  कितना  समय  लिया  जायेगा  और  यह  कार्य  शुरू  किया

 +
 *  रेख  भंजालय  के  राज्य  संत्रो  माधव  राव  :

 झांसी  ओर  होशंगाबाद  स्टेशनों  के  लिए  कुछ  यात्री  सुविधा  कार्यों  की  स्वीकृति  दी  गयी

 (a  जी

 होशंगाबाद  स्टेशन  के  परिचलन  क्षेत्र  में  सुधार  करने  से  सम्बन्धित  एक  कार्य  को

 स्वीकृति  दी  गयी  और  यह  कार्य  श्रभी  हाल  में  पूरा  हुआ  दल  af

 ८  लिवेखम-दिल्लो  घिसान  सेवा  के  समय  में  परियर्तन

 861.  श्री  वक्कस  पुरुषोश्ममन  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क  )”  क्या  गोवा  और  कोचीन  होकर  त्रिवेन्दम  भ्ौर  दिल्ली  के  बीच  सीधी  विमान  सेवा
 के  बतेमान  समय  के  बारे  में  कोई  शिकायत  और  हि

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  वर्तमान  समय  में  परिवर्तत  करने  के  लिए  कदम
 उठाने  का  विचार  है  बिससे  कि  यात्री  त़िवेन्दम  से  सवेरे  चलकर  दोपहर  तक  दिल्ली  पहुंच
 जाए  ?

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदोश  टाइटलर  )  :  ग्रप  हां  ।
 “  विमान  क्षमता  की  बतेंमान  कठिनाइयों  भ्रौर  उड़ानों  की  अनुसूची  की  प्रणाली

 के  कारण  इंडियन  एयरलाइन्स  के  लिए  इस  सेवा  को  काल  परिचालित  करना  कठित  है  ।

 ८  जिपानों  के  पु्ों  का  झ्रायात
 ली

 रेगे 362.  श्री  बनवारी  लाल  बेरवा  :  कया  -  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क
 ५

 क्या  इंडियन  एग्ररलाइन्स  प्रबन्ध  व्यवस्था  विभानों  के  पुर्जों  को  विदेशी  मुद्रा  में

 खरीद  कर  रही

 क्या  इंडियन  एप्नरलाइन्स  प्रबन्ध  व्यवस्था  ने  लाखों  रुपए  की  कीमत  के  पुर्जे
 देशी  मुद्रा  में  खरीदे  हैं  श्रौर  सही  कार्यशीलता  नियंत्रण  के  प्रभाव  में  वे  अ्रप्रयुक्त  पड़े  रहे

 ?

 तो  उन  पुर्जों  का  क्या  मूल्य  होगा  जो  इस  समय  मूविग  स्टोर्स

 में  पढ़े  और

 इसके  क्या  कारण  हैं  और  भविष्य  में  इस  तरह  की  पुनराबुत्ति  को  रोकने  के  लिए
 क्या-क्या  उपाय  विचाराधीन

 नागर  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  :  हां  ।

 से
 (  यह

 )  कहना  ठीक  नहीं  होमा  कि  इंडियन  एयरलाइन्पत  द्वारा  खरीदे

 गए  फालतू  पुर्जों/संघटकों  का  सही  कार्य  निष्पादन/नियंत्रण  के  भ्रभ्नाव  में  उपयोग  नहीं  किया
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 फालतू  विमानों  के  सुनियोजित  प्रोवरहालों  के  पूर्वानुमान  श्रौर  पुर्जों  को

 प्राप्त  करने  के  लिए  लगने  वाले  समय  की  गुंजाइश  को  मददे  नजर  रख  कर  खरीदे  जाते
 कम  से  कम  फालतू  पुर्जे  और  संघटक  खरीदे  जाते  कतिपय  बीमायुक्त  मदों  का  प्रबन्ध
 करना  श्रपेक्षित  होता  है  क्योंकि  श्रावश्यकता  के  समय  उनके  उपलब्ध  न  होने  की  वजह  से

 विमान  का  चलना  बन्द  हो  सकता  है  और  उसके  परिणामस्थरूप  राजस्व  की  हानि  हो  सकती

 है  श्लौर  सेवायें  रह  करनी  पड़  सकती  श्रापातकालीन  इस्तेमाल  के  लिए  प्राप्त  इन  मदों

 में  से  कुछ  मर्दे  मूविग/स्लोमूविंग”  हो  जाती  इस  इंडियन  एयरलाइन्स  की

 कुल  80.60  करोड़  रु०  की  माल-सूची  में  से  मूविग[स्लोमूविंग  भण्डार  10.13

 करोड़  रु०  के  होने  का

 10274
 रो २.९  म|

 न

 गांधीजी
 विश्वविद्यालय

 363.  भ्रो  के०  मोहन  दास  :  क्या  मॉत्ेथ  संसाधँंत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  ध

 कुर्टो  विश्वविद्यालय  ग्रनुदान  झ्रायोग  ने  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  केरल  के
 किन-कित  विश्रबविद्यालयों  को  मान्यता  प्रदान  की  है

 ..  क्या  विश्वविद्यालय  प्रनुदान  आयोग  ने  कोट्टायम  स्थित  गांधीजी  विश्वविद्यालय

 को

 का  के

 हायता  देने  के  लिए  मान्यता  नहीं  दी

 क्या
 केरल  सरकार  ने  इस  बारे  में  अ्रनुरोध  किया  भौर

 यदि
 तो  इंस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा
 ओर  इस  समय  केरल  में  पांच  विश्वविद्यालय  ये  हैं  :--

 ।  (1)  केरल  तिवेन्दम  |

 2)  कोचीन  विज्ञान  भर  प्रौद्योगिकी

 3)  कालीकट  कालीकट  ।

 4)  केरल  कृषि

 5)  गांधीजी  कोट्टायम  ।

 (

 (

 (

 (

 (

 ये  सभी  विश्वविद्यालय  केरल  विधान  मंडल  के  अ्रधिनियमों  के  प्रन्त्गंत  कार्य  कर  रहे
 हैं  भ्रोर  इन्हें  विश्वविद्यालय  श्रनुदान  श्रायोग  से  किसी  श्रौपचारिक  मान्यता  की  प्रावश्यकता
 नहीं  17  1972  के  बाद  स्थापित  किसी  भी  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय
 स्रोतों  से  वित्तीय  सहायता  के  लिए  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  झ्रायोग  द्वारा  उपयुक्त  घोषित  किए
 जाने  की  झावश्यकता  होती  गांधीजी  विश्वविद्यालय  को  जिसकी  स्थापना  1983  में  की

 प्रभी  तक  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रायोग  से  सहायता  के  लिए  उपयुक्त  घोषित  नहीं
 कया  गया

 हां  ।
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 विश्वविद्यालय  झनुदान  पभ्रायोग  ने  केरल  सरकार  के  गांधीजी
 विद्यालय  को  केन्द्रीय  सह्यायता  के  लिए  उपयुक्त  घोषित  करने  के  प्रस्ताव  को  विश्वविद्यालय

 अनुदान  भायोग  भ्रधिनियम  की  धारा  12  छल  के  प्न्न्तग्गंत  जांच  की  भायोग  ने  भ्रधिनियम  में

 कुछ  संशोधन  करने  का  सुझाव  दिया  है  जिसके  प्न्तर्गत  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की  गई
 राज्य  सरकार  से  भी  विश्वविद्यालय  के  लिए  सृजित  भौतिक  सुविधाभों  के  ब्यौरे  दर्शाने  का

 अ्नू रोध  किया  गया  जिसमें  भरी  गई  संकाय-रिक्तियां  भी  शामिल  इन  मामलों  पर  भी
 विश्वविद्यालय  झनुदान  झ्रायोग  भ्रौर  शिक्षा  केरल  के  बीच  1986  में

 हुई  बैठक  में  विचार-विमर्श  किया  गया  श्रायोग  द्वारा  श्रपेक्षित  विस्तृत  सूचना  प्रभी  तक
 प्राप्त  नहीं  हुई

 ८  भ्रखिल  भारतोय  प्रामुविज्ञान  संस्थान  में  श्रायातित  उपकरणों  का  न  लगाया  जाना

 864.  ओ  के०  राम  भूति  :  कया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अखिल  भारतीय  प्रायुविज्ञान  नई  दिल्ली  द्वारा  अपने  विभागों  के

 लिए  खरीदे  गए  महंगें  भ्रायातित  उपकरण  भ्रब  तक  नहीं  लगाए  गए  हैं  भ्रथवा  चालू  किए  गए

 शोर
 -

 यदि  तो  इन  उपकरणों  का  मूल्य  क्या  हे  शर  इतको  किस  तारीख  को  खरीदा
 गया  था  तथा  इन  उपकरण  को  चालू  न  करने  के  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  सें  राज्य  मंत्री
 सरोज  भोौर  भखिल  भारतीय  श्रायुविज्ञान  संस्थान  द्वारा  भ्पने  विभिन्न
 विभागों  के  लिए  समय-समय  पर  खरीदे  गए  सभी  भ्रायातित  उपकरण  प्रधिष्ठापित|चालू  कर

 दिए  गए  एक  मोनोक्रोमीटर  जो  1975  में  खरीदा  गया  था  और

 पित|चालू  कर  दिया  गया  बाद  में  फालतू  पुर्जे  नमिलने  के  कारण  खराब  हो  गया  ध्ौर

 काम  नहीं  कर  संस्थान  इसे  फिर  से  चालू  करने  के  लिए  प्रयास  कर  रहा
 1986  में  खरीदे  गए  निम्नलिखित  उपकरण  प्रधिष्ठापित  कर  दिए  गए  हैं  और  शीघ्र  ही  चालू

 हो  जायेंगे  :--

 .  बियर  2  वेंटिलेटर

 पल्मोसिस्टम  रेस्पाइरेट

 सेन्ट्रल  मोनिर्टारिंग  सिस्टम

 .  बी०  पी०  2000  इस्फेंट  वेंटिलेटर

 /  हवाई  झाड्डों  के  लिए  अ्मों  को  निष्किय  करने  बाला  बस्ता

 “365.  ओ  सुरलोधर  भाते  :  क्या  सागर  |  बिमासस  मंत्री  यह  बताने  की  इपा  करेंगे  किः

 बंया  हवाई  भ्रड्डों  के  लिए  अमों  को  निष्क्रिय  करने  वाले  दस्ते  बनाने  का  कोई

 प्रस्ताव

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
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 क्या  सभी  मुख्य  हवाई  भड्डों  पर  ऐसे  दस्ते  रखे  भौर

 तो  क्या  सरकार  भविष्य  में  सभी  हवाई  प्रड्डों  पर  ऐसे  दस्ते  उपलब्ध

 कराने  पर  विचार

 सागर  जिसानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदोश  :

 प्लौर  सभी  चारों  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विमानक्षेत्रों  पर  शुद  में  बम्बई/विस्फोटकों  का

 थता  लगाने  झौर  इन्हें  गैर-प्रभावी  बनाने  के  लिए  प्रशिक्षित  कर्मेंचारियों  को  तैनात  किया

 जाएगा  ।

 (5)
 विमानक्षेत्र  सुरक्षा  कर्मचारी  प्रन्य  विमानक्षेत्रों  पर  स्थिति  से

 “  बिसाम  डुर्घटमाप्रों  को  जांच-प्रणालो  को  समीक्षा

 “366.  श्री  हाफिज  मोहम्मद  सिद्धोफ  :  क्या  मागर  जिसानल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  हवाई  उड़ान  को  भ्रधिक  सुरक्षित  बनाने  के  लिए  विमान  दघंटनाओओं
 की

 re

 की  समीक्षा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदोश  टाइटलर )  Sey
 जी  ही

 प्रश्न  ही  नहीं  ..

 hee  बहन  उद्योग  करी)एकीहत  सहायता

 467  शरो  कृष्ण  सिह  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ते  मन््दी  ग्रस्त  नौवहन  उद्योग  को  एकीकृत  सहायता  योजना  का
 अस्ताव  करने  का  निर्णय  किया  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  भौर

 जहाज-वित्त  पोषण  के  लिए  किए  जाने  वाले  नए  संस्थात्मक  जिनमें  नौबहन  विकास
 निधि  समिति  द्वारा  प्रदान  किए  गए  वर्तमान  ऋण  तथा  जहां-जहां  प्रनिवार्य  हो  शिपिंग
 कम्पनियों  को  राहतों  की  प्रति  व्यवस्था  शामिल  सरकार  के  विचाराधीन

 श्र
 हवाई  झड़डे  पर  यात्रियों  के  लिए  सेवा  में  बिलस्थ

 368.  श्री  मोहन  भाई  पटेल  :  वया  नागर  बिसानस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें
 किः  मु

 ग्ु
 क्या  यात्रियों  के  लिए  विभिन्न  चरणों  पर  सेवा  में  विलम्ब  की  जांच  करने  के

 लिए  भारत  पन्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  द्वारा  इन्दिरा  गांधी  हवाई  झडडा
 का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।
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 यदि  तो  किए  गए  इस  सर्वेक्षण  की  रिपोर्ट  की  विस्तृत  रूपरेखा  क्या  है
 झौर

 गॉँ  उन  यात्रियों  को  बेहतर  सेवा  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाएं  गए  हैं  अथवा
 उठाने  का  प्रस्ताव  है  जिन्हें  समस्त  श्रौपचारिकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिए  देर  तक  प्रतीक्षा
 करनी  पड़ती  है  ?  ॥

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  :  «&क)  हां  ।
 इन्दिरा  गांधी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  झड्डे  पर  5  से  12  1986  तक  भश्रन्तर्राष्ट्रीय  यात्रियों
 का  समय  सस्वन्धी  सर्वेक्षण  फिया  गधा  ।

 (a)  सर्वेक्षण  से  पता  चला  है  कि  झ्लाने  वाले  श्रौसतन  एक  भन्तर्राष्ट्रीय  यात्री  को
 रैड-चैनल  के  मामले  में  सभी  प्रक्रियाओं  से  निकासी  में  129  मिनट  श्रौर  ग्रीन  चैनल  के
 मामले  में  68  मिनट  लगते  सर्वेक्षण  से  यह  पता  चलता  है  कि  यूरोप  के  देशों  से  श्राने
 वाले  यात्रियों  की  तुलना  में  खाड़ी  देशों  हांगकांग  श्रादि  से  भ्राने  वाले  यात्रियों
 जो  अपने  साथ  शुल्क  योग्य  कार्फी  सामान  लाते  निकासी  में  भश्रधिक  समय  लगंता
 प्रस्थान  करने  वाले  प्रत्येक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  यात्री  को  यात्री  जांच  के  बाद  सुरक्षा  क्षेत्र  में  पहुंचने
 तक

 wiv

 69  मिनट  लगते

 (ग)/सीमा-शुल्क  और  पश्राप्रवासन  प्राधिकारियों  से  पभ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वे

 की  शीघ्र  निकासी  के  लिए  और  श्रधिक  काउन्टरों  की  व्यवस्था

 हर  साल  कहते  हें  ।7  लाख  जिवालांग  '  ख़ामक  शोक  से  प्रकाशित  समाचार

 मर
 4४८5५  69.  श्री  :]  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 vA  |  मुत्तमयबार  )  |  की  कृपा  करेंगे  कि

 डा
 उनका  ध्यान  29  1986  के  जनसत्ता  में  साल  बढ़ते  हैं

 17  लाख  विकलांग  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  प्लाकषित  किया  गया  है

 इस  समय  देश  में  विकलॉग  व्यक्तियों  की  अ्रंनुमॉनितः  संख्या  कितनी  औौर

 विभाग  द्वारा  ,  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही/प्रबन्ध  किए  हैं
 कि  बच्चे  विंकलांग  पैदा  न  हों  और  इसके  कब  तक  परिणाम  निकलने  की  सम्भावना  है  ।

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संज्री
 सरोज  खापडें  )  ।  जी

 ऐसा  कोई  देशव्यापी  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  जिससे  यह  पता  चले  कि  विकलांग
 व्यक्तियों  क्री  वास्तविक  संख्या  कितनी  1981  में  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  द्वारा  किए  गए
 सर्वेक्षण  के

 भनुसार  यह  भ्नुमान  लगा  कि  उस  समय  लगभग  1.2  करोड़  व्यक्ति  ऐसे

 जिनमें

 है

 ने  कोई  विकलांगता

 सरकार  द्वारा  जच्चा-बज्चा  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  के  प्रधीन  किए  गए  सामान्य  उपायों

 से  जन्मजात  जिनके  कारण  विकलांगता  हो  जाती  को  रोकने  में  महत्वपूर्ण  मदद
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 मिलती  इन  उपायों  मैं  भ्रच्छी  प्रेसवपूर्व  प्रशिक्षित  दाई  द्वारा  प्रसव
 मांता  का  पौष्टिक  स्तर  रक््तालपता  भ्रादि  से  बचाव  शामिल  इन  उपायों  से
 5-10  वर्षों  के  बाद  अत्यक्ष  प्रभाव  देखने  को  मिलने  की

 पसन  में  कोकिंग  कोयले  भौर  भायातित  रसायनों  के  संग्रह  से  प्रवृषण

 370.  श्री  भट्टम  औराम  मूर्ति  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा

 क्या  विशाखापत्तनम  में  बाहरी  बन्दरगाह  की  कार्गो  बर्थ  का  कोकिंग  कोयला
 उतारने  के  लिए  उपयोग  करने  के  प्रस्ताव  जिसकी  वर्तमान  वाहक  पट्टी  से  ढुलाई  करने
 भौर  पत्तन  के  प्रशासनिक  कार्यालय  के  सामने  संग्रह  करने  का  प्रस्ताव  प्रदूषण  की  गम्भीर
 समस्याये  उत्पन्न  हो  जायेंगी

 क्या  भीतरी  बन्दरगाह  में  भ्रायातित  अमोनिया  श्रौर  फास्फोरिक  एसिड  के  भारी
 मात्रा  में  भण्डार  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  भी  विचार  जिससे  प्रदूषण  की  गम्भीर

 समस्या  उत्पन्न,हो  सकती  भर  7

 क्या  भारी  मात्रा  में  कोकिंग  कोयला  लादना  श्रौर  उतारना  तथा  उसकी  ढुलाई
 श्रावासीय  क्षेत्रों  श्रौरਂ  नौसेना  भ्रंडडे  के  लिए  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 '...
 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  कोकिंग

 कोयले  की  हॉडलिंग  के  लिए  सामान्य  कार्गो  बर्थ  का  इस्तेमाल  करने  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव
 प्राप्त  हुआ  है  भौर  यह  प्रस्ताव  प्रदूषण  नियंत्रण  के  घिए  राज्य  में  संबंधित  एजेंसी  से  क्लियरेंस
 मिल  जाने  पर  निर्भर

 प्रदेश  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  से  क्लियरेंस  मिल  जाने  के  उपरान्त  प्रामोनिया

 ओर  फास्फरिक  एसिड  के  स्टोरेज  के  लिए  गोदावरी  फ़टिलॉइजजं  एन्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड

 को

 ०:

 भीतरी  क्षेत्र  में  2.75  हेक्टेयर  क्षेत्रਂ  भ्रांवटितਂ  किया  गया  है  ।

 पत्तन  के  लिए  कोकिंग  कोयले  की  हैंडलिंग  रे  बच  पाना  संभव  नहीं  होगा  ।

 प्रदूषण  के  विरुध  समुचित  उपायों  के  साथ  इस  प्रकार  की  हैंडलिग  करने  से  सार्वजनिक  स्वास्थ्य
 को  क्षति  पहुंचने  की  संभावना  न्यूनम  हो  जायेंगी  ।

 भारतीय  झ्ायुविशा  संस्थान  में  शिकायतों  को  दूर  करनेकी  पद्षति  '  /  ४

 ८  371.  डा०  जी०  बिजय  रामा  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शक  )  क्या  अखिल  भारतीय  झ्मायुूविज्ञान  नई  दिल्ली  में  शिकायतों  का  दूर
 करना  एक..सई  पद्धति  झपनाई  जा  रही  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?  “  गत  पधजए  पाये

 स्वास्थ्य  जोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिभाग  में  राज्य  संत्रो  सरोज

 खाषड़े  )  :  (%)  जी  हां  ।  दि

 53
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 संस्थान  ने  संसद  सस्दय  प्रो  ०  बी०  रामाचन्द्र  राव  की  भ्रध्यक्षता  में  5  सदस्यों
 की  एक  शिकायत  समिति  का  गठन  किया  है  ।  संस्थान  से  संलब्न  झस्पताल  में  इलाज  के

 सम्बन्ध  में  जनता  की  शिकायत  पर  विचार  करेगी  ।  समिति  से  यह  भी  झाशा  की  जाती  है
 कि  वह  रोगी  परिचर्या  सेवाओ्रों  में  भौर  प्लागे  सुधार  करने  के  लिए  दोषनिवारक  उपाम

 सुझाएगी  ।

 करार

 ग्

 में  मवोदय  स्कूल
 ८

 372.  भी  एनस०  डेमिस  :  क्या  सासव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 तमिलनाडु  राज्य  में  जिन  स्थानों  पर  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का  श्रस्ताथ
 उनका  ब्योरा  कय़ा  और

 इन
 स्थानों  का  चयन  किस  शभ्राधार  पर  किया  गया

 मानव  संप्राधन  विकास  मंत्रालय  सें  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा

 तमिलनाडु  राज्य  में  नवोदय  विद्यालयों  के  लिये  स्थानों  का  श्रभी  तक  निर्णय

 लहीं  किया  गया  नवोदय  विद्यालय  की  स्थापना  सम्बन्धी  योजना  के  अभ्न्तगेत  सातवीं  योजना
 झवधि  के  दोरान  देश  में  सभी  राज्यों|/संघ  शासित  प्रदेशों  के  प्रत्येक  जिले  में  एक  नवोदय
 विद्यालय  गठित  करने  का  प्रस्ताव

 प्रश्न  ही  नहीं

 ४  नौवहन  कम्पनियों  से  ऋण  को  बसूली

 374.  थी  एज०  एन०  नन्जे  ।  :  क्या  जल  भूतल  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  की
 जी०  एस०  बसवराज्  :  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ऋण  का  भुगतान  न  करने  वाली  नौवहन  कम्पनियों  की  भोर

 बकाया  राशि  में  वृद्धि  होने  से  चिन्तित

 (@)  यदि  तो  क्या  ऋणों  की  कम  बसूली  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  शीघ्र
 झोर  प्रभावी  वसूलियों  के  लिये  कुछ  विधायी  उपाय  करने  पर  विचार  कर  रही

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 दस  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  नौवहन  कम्पनियों  को  कुल  कितनी  राशि
 का  ऋण  दिया  गया  झौर  वसूली  की  गति  किस  सीमा  तक  धीमी  रही

 (2)”  किन  नौवहन  कम्पनियों  ने  ऋण  का  भुगतान  नहीं  किया  है  भौर  उनके  विरुद्ध
 क्या  कार्यवाही  की  गई  और

 0)

 मं  की  शीघ्र  वसूली  के  लिये  भ्नन््य  क्या  कदम  उठाये  नये

 64
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 जल-घतल  परियहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :-($)

 (ay  झौर  मामला  सरकार  के  विचाराधीन

 (Y
 झावश्यक  सूचना  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  3  और  1  में  दी  गई  है

 में  रखे  गग्रे  ।  देखिए  एल०  टो०  3194|86]
 ढ़

 (ह),/प्रावश्यक  सूचना  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  वा  में  दी  गई
 सें  रखा  देखिये  संतया  एल०  टो०  3194/86]  |

 (3)
 मामला  सरकार  के  विचाराधीन

 ८भारत  को  क्रिकेट  झौर  हाको  टोमों  का  प्रदर्शन

 $75.  भी  बज  मोहन  महस्तो  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 (5) क्या  सरकार  को  सन्  1983  से  भ्नन्तर्राष्ट्रीय  स्पर्धाओं  में  भारतीय  क्रिकेट  टीम
 के  निराशाजनक  प्रदर्शन  की  जानकारी  है  श्रौर  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या

 अतिक्रिया
 क्या  सियोल  में  हाकी  के  खेल  में  हमारा  प्रदर्शन  हमारे  खेल  स्तर  में  नाटकीय

 गिरावट  का  सूचक  धौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  भोर  छुल  तथा  महिला  झोर  बाल  विकास  थिभाणों  में
 राज्य  संत्री  मारप्रेट  भारतीय  क्रिकेट  टीम  ने  हाल  ही  में

 प्रास्ट्रेलियाई  क्रिकेट  टीम  के  मुकाबले  में  एक  दिवसीय  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रृखला  जीती

 यह  उचित  नहीं  होगा  कि  इस  कार्य  निष्पादन  को  निराशाजनक  कहा  जो  वस्तुतः
 काफी  हृद  तक  श्रच्छा  है  ।

 भौर

 ली

 यह  सही  है  कि  भारतीय  हाकी  टीम  ने  नवें  एशियाई  खेलों  में
 रजत  पदक  की  में  दसवें  एशियाई  खेलों  में  कास्य  पदक  जीता  प्रतः  कार्य  निष्पादन
 में  ध्रवनति  हुई  संबंधित  संगठनों  के  लिए  यह  श्रनिवारय  है  कि  वे  इन  कारणों  का  विश्लेषण
 करें  और  उपचारी  कदम

 प्रारतोय  प्रौद्योगिको  संस्थान  के  स्नातकों  का  बिदेशों  में  नोकरो  करना

 376.  रो  मुरलो  वया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  से  विभिन्न  विषयों  में  प्रति  वर्ष  कितने  स्नातक

 उत्तीर्ण  ६७४  ६  ५

 -  (ल)/क्या  उनमें  से  प्रधिकांश  स्नातक  विदंशों  में  नोकरी  करने  लगते  है  भौर  वहीं
 जाते  भौर
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 पापा  ओ्र््जिः।यपकहै/,य६ण  स्इस्कपफतकै:य्यियण/ण/णणओथण०ईणणण/ः
 तो  इस  प्रकार  प्रतिभा  पलायन  के  कारण  प्रति  वर्ष  कितनी  हानि  होती

 है  भौर  प्रतिभा  प्रलायन  रोकने  के  लिये  सरकार  का  विचार  कया  उपाय  का

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  झौर  संस्कृति  विभागों  राज्य  मंत्री  कृष्णा

 प्रत्यक  वर्ष  विभिन्न  भ्रवर  स्नातक  विषयों  में  पास  होने  वाले  छात्रों  की  लगभग

 संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 (ख]/विदेशों  में  जाने  वाले  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  के  स्नातकों  के  सही
 आंकड़े  नहीं  उपलब्ध  सूचना  के  भ्रनुसार  ऐसे  लोगों  की  संख्या  मौटे  तौर

 पर  20%
 जो  इंजीनियर  बड़ी  संख्या  में  विदेश  जाते  वे  उन्नत  दक्षता  और  महत्वपूर्ण

 अनुभव  ग्रहण  करके  भिन्न  भिन्न  प्रवधियों  के  बाद  लौट  अभ्राति  क्योंकि  बाहर  जाने  वाले

 झ्रथवा  किसी  भी  समय  वापिस  झाने  वाले  लोगों  के  निश्चित  श्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  श्रत

 विदेशों  में  प्राप्त  दक्षता  और  झनुभव  के  महत्व  की  मात्रा  निर्धारित  करना  कठिन  इस  प्रक्रिया

 में  होने  वाली  किसी  प्रकार  की  हानि  का  अनुमान  लगाना  भी  कठिन

 छात्रों  के  लिये  उनके  पूर्व  भ्रन्तिम  वर्ष  के  दौरान  श्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 करने  के  श्रलावा  प्रत्येक  भा०  प्रौ०  संस्थान  का  प्रशिक्षण  तथा  तैनाती  भश्रनुभाग  भारतीय

 संगठनों  के  साथ  सन्निकट  और  निरन्तर  सम्पर्क  बनाए  रखता  है  ताकि  छात्रों  को  केवल  नौकरी

 ही  नहीं  बल्कि  वह  स्थान  भी  मिल  सकें  जहां  उनकी  प्रतिभाशों  का  सर्वोत्तम  उपयोग  किया

 जा  इन्हीं  प्रयासों  के  माध्यम  से  बड़ी  संख्या  में  छात्रों  का  चयन  भारतीय  उद्योगों|
 संगठनों  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  परिसर  साक्षात्कोरों  के  जरिये  किया  जाता

 विवरण
 भा०  प्रा०  सं०  से  प्रत्येक  वर्ष  विभिन्न  विषयों  में  स्नातक  की  परीक्षा  उत्तीर्ण  करने

 वाले  छात्रों  की  लगभग  संख्या

 1.  वैमानिक  इंजीनियरी  40

 2.  कृषि  इंजीनियरी  15

 3.  वास्तुकला  8

 4.  रासायनिक  इंजीनियरी  200

 5.  सिविल  इंजीनियरी  165

 6.  संगणक  विज्ञान  श्रोर  इंजीनियरी  70

 7.  इलैक्ट्रीकल  इंजीनियरी|इलैक्ट्रानिकी  इत्यादि  300

 8.  मेकेनिकल  इंजीनियरी  300

 9.  धातुकर्मीय  इंजीनियरी  115

 10.  खान  इंजीनियरी  10

 11.  नौसैनिक  वास्तुकला  17

 12.  भौतिकी  इंजीनियरी  10

 13.  बंस्त्व  प्रौद्योगिकी  25,
 |

 14.  एम०  एस०  सी०
 |

 be  (भौतिकी/रसायन|गणित)  इत्यादि  285
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 ह  पोलियो  के  रोगियों को  संख्या  में  बढि
 न

 /_  377.
 अर

 गधर  साहा  )  क्या  स्वास्थ्य  श्यौर  परिबार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 ।  रेणपद  दस  कपा  करेंगे  किः

 देझ्र-में  पोलियो  के  रोगियों  की  संख्या  के  बढ़ने  के  क्या  कारण  स्ोर

 प् कॉॉ  बोलियों  की  भावी  रोकथाम  के  लिंथे  क्या  उपचारात्मक  उपोय  किये  जा

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  कुओ  वास्तव  में  वर्ष  1982  श्र  1983  के  मुकाबले  1984  श्रौर  1985  के  दौरान

 पोलियो  के  रोगियों  की  संख्या  में  कमी  किन्तु  1984  के  मुकाबले  1985  में  इन  रोगियों
 की  संख्या  में  मामूली  वृद्धि  हुई  यहे  वृद्धि  लोगों  कों  इस  रोग  के  बारे  में  भ्रप्िक
 जानकारी  हासिल  होने  श्र  रोगियों  का  पता  लगाने  के  कारण  गत  चार  वर्षों  दौरान
 चिकित्सा  संस्थाग्रों  द्वारा  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  भ्रासूचना  ब्यूरो  को  सूचित  की  गई  पोलियो  के  रोगियों
 की  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 ivy.

 वर्ष  रोगी

 1982,  .  ि  पि  21469
 1983  ॒  .  21310
 1984,  .  .,  न  ॒  ि  ि  .  18040
 1985  .  मु  .  .  मु  «  19733  च्ड्थ

 ऊपर  दशायिे  गये  श्रांकड़े  केवल  विभिन्न  चिकित्सा  संस्थाश्नों  द्वारा  सूचित  किये  गये  रोगियों
 के  हर

 पोलियो  के  कारण  होने  वाली  रूपणता  भर  मौत  की  दर  में  कमी  लाने  के  लिये
 पोलियो  के  टीके  को  1979-80  से  रोग-प्रतिरक्षण  के  विस्तारित  कार्यक्रम  में  शामिल  किया
 गया  पोलियो  का  टीका  लगाने  का  कार्य  निरन्तर  बढ़ता  जा  रहा  1980-81  में
 16.10  लाख  शिशुश्रों  को यह  टीका  लगाया  गया  था  जबकि  1985-86  में  119.  08  लाख

 शिशुप्रों  को  यह  टीका  लगाँयों  गया  1989-90  में  183.00  लाख  शिशुभ्ों  को  टीका
 लगाने  की  योजना  1985-86  में  शुरू  किये  गये  व्योपक  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यत्रम  में
 पोलियो  का  टीका  कार्यक्रम  भी  शामिल  है  श्रौर  1990  तक  इस  कार्यत्रम  के  श्रन्तगंत  85
 प्रतिशत  शिशुझ्लों  को  कंवर  कर  लिया  श्लाशा  है  कि  कवरेज  की  यह  प्रतिशतता  इस
 रोग  के

 ee
 इम्यूनिटीਂ  प्रद्नन  करने  में  पर्याप्त

 राष्ट्रीय  एकता  परिषव्  में  नई  शिक्षा  नोति  संबंधी  प्रस्ताव  पर  की  गई  चर्चा

 ्र  78,  एस०  जगतरक्षकन  :  क्या  सानव  संसाधन  विकात  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 (x  क्या  राष्ट्रीय  एकता  परिषंद  की  हाल  ही  में  हुई  बैठक  में  शिक्षा  नीति  सम्बन्धी

 कुछ  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  श्रौर  ह
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 यदि
 तो  सरकार  द्वारा  विशेषकर  नवोदय  स्कूलों  के  सम्धन्ध  में  सरकार

 की  नई  के  सन्दर्भ  में  क्या  कार्यवाही  क्री  गई

 मानद  संसाधन  विकास  संजालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  जिसागों  में  राज्य  संत्री  कृष्णा
 :

 (wy  हां

 नवोदय  विद्यालय  योजना  में  यह  परिकल्पना  है  कि  प्लग  भाषाई  क्षेत्र  में  प्रत्येक

 लवोदय  विद्यालय  से  दूसरे  नवोदय  विद्यालय  में  को  भेजा  प्रवास  मुच्यतः
 हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  से  प्रहिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के बीच  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  तृतीय  भाषा

 के  रूप  में  वहीं  भाषा  पढ़ाई  जायेगी  जो  भहिन्दी  क्षेत्नों  से  20%  प्रवासी  छात्रों  की  भाषा

 यह  भाषा  प्रनिवायं  भ्रहिन्दी  भाषा  क्षेत्रों  में  नवोदय  विद्यालयों  द्वारा  कक्षा

 जाए  प्थवा  IX  में  हिन्दी/धंग्रेजी  भाषा  माध्यम  सहित  सामान्य  त्रिभाषा  सूत्र  भ्रर्थात्  क्षेत्रीय

 हिन्दी  झोर  प्रंग्रेजी  का  भ्रनुसरण  किया  इसके  झ्तिरिक्त  नवोदय  विद्यालय  योजना

 में  यह  परिकल्पना  की  गई  है  कि  सरकार  तथा  लोगों  के  कार्यकलापों  में  राष्ट्रीय  एकता  की

 भावना  निहित  होनी  इसको  प्रारम्भ  करने  का  एक  तरीका  लड़के  तथा  लड़कियों  की

 शिक्षा  को  राष्ट्रीय  एकता  के  प्रति  शुरू  से  ही  प्रभिन््मुख  बनाना  एकता  का  एक  महत्वपूर्ण
 माध्यम  नई  शिक्षा  नीति  में  निहित  कोर  पाठ्यचर्या  कोर  पाठ्यचर्या  में  देश  के  सभी  क्षीत्रों

 का  निषेश  तथा  राज्यों  का  पर्याप्त  रूप  में  झंशदान  स्वाभाविक  और  प्रनिवार्य  रूप  से  निहित
 धन्य  महत्वपूर्ण  उपाय  छात्रों  को  उनकी  प्रत्यधिक  संवेदनशील  आ्रायु  में  श्रपने  राज्य

 की  भपेक्षा  भ्रन्य  राज्यों  के  समकक्ष  व्यक्तियों  के  साथ  रहने  श्ौर  शिक्षा  ग्रहण  करने  तथा

 राष्ट्रीय  एकता  के  भनुभवों  की  सक्रिय  रूप  से  जानकारी  हासिल  करने  और  उनसे  श्रभिप्रेरित

 होने  का  प्रवसर  प्रदान  करना  अन्य  झौर  तकनीकी  शिक्षा  देश  के  बाहर  छात्रों  के

 जाने  तथा  शभ्राने  की  एक  भ्रन्य  महत्वपूर्ण
 बड़्त

 भी  हे  ।
 (  न

 साल

 ;
 /  हिललॉहिग  निणम

 को  बसों  के  मार्ग  में  परिवर्तन
 /  oO

 /
 379.  भी  तेजा  सिंह  बर्दो

 |
 राम  सगत  पासवान  :  क्या  जल-भतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की

 भरी  बलबन्त  सिह  राम्बालिया  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्ष्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  दिल्ली  के  यमुना
 पार  क्षेत्र  में  भपनी  बसों  के  मार्ग  में  परिवर्तन  किया

 तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  नये  मार्ग  स्थामीय  यात्नियों  के  लिये  सुविधाजनक  नहीं  थे  झ्ौर  निगम  ने

 जसों  को  पुराने  मार्गों  पर  पुनः  चलाना  भारम्भ  कर  दिया

 (=)  यदि  तो  इस  नये  परीक्षण  में  क्या  कमियां  पाई  भौर

 58  ,
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 (  नई
 नई  योजना  को  तैयार  करने  में  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  कुल  कितनी  धनराशि

 व्यय  की  इस  कार्य  के  लिये  गैर  सरकारी  कम्पनी  को  कितना  भुगतान  किया

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  रत

 ह

 यमुना  पार  क्षेत्र  में  कुछ  रूटों  में  किया  गया  परिवर्तन  डी०  टी०  सी०  द्वारा
 रूटों  को  युक्तिसंग्त  बनाने  की  प्रक्रिया  का  ही  एक  प्रंश

 और  (  जा  बमुना  पार  क्षेत्र  के  भ्रधिसंख्यक  निवासियों  ने  बस  रूटों  के  नवे
 पैटर्न  के  प्रति  अनुकूल  प्रतिक्रिया  जाहिर  नहीं  की  इस  बारे  में  मुख्य  रूप  से  जनता  की
 जो  प्रतिक्रिया  देखी  गई  वह  या  तो  बस  रूटों  के  आरम्भिक  स्थानों  को  बदलने  के  बारे  में
 थी  या  मार्ग  बदलने  के  बारे  में

 न  हु
 1.  61  लाख  रुपये  के  कुल  सम्मत  प्रभार  (1.45  करोड़  रुपये  परामर्शी  शुल्क

 के  रूप  में  और  0.16  लाख  रुपये  कम्प्यूटर  टाइम  की  लागत  के  रूप  में  से  87,000/-
 रुपये  की  राशि  अ्रब  तक  काँउसिल  आाफ  एप्लाईड  इकानामिक्स  एण्ड  रिसर्चਂ  को  श्रदा
 की  जा  चुकी  जिन्हें  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  भ्रध्ययन  कार्य  सौंपा  गया

 हु || ६

 राजस्थान  में  पुरावशेषों  का  पंजीकृत  न  कराना

 /$8  0.  भ्री  रामघन  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  संद्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 की जा चुकी  क्या  राजस्थान  में  बहुत  से  निजी  न्यासों  ने  अपने  कब्जे|प्रभिरक्षा  में  रखे  पुरा
 शेषों  का  पंजीकरण  नहीं  कराया

 यदि  तो  पुरावशेष  पंजीकरण  झ्धिनियम  के  प्रनिवार्य  उपबन्धों  का  उल्लंधव
 करने  के

 लिये  ज््यासधारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  श्रौर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  श्ोर  संस्कृति  विभागों  मंत्री  राज्य  में  कृष्णा

 साही  )  लिये  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 श्र
 ८  भ््मास  से  बेल्लौर  के  रास्ते  से  बंगलौर  तक  जाय  दूत  सेवाएं  आरम्भ  करना

 भी  एस०
 )

 क्या  सागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 शोमती  बसयवराजेश्वरो

 (5)  क्या  सरकार  का  मद्रास  से  बंगलौर  तक्र  वेललोर  होकर  वायुदृत  सेवा  शुरू  करने
 का  प्रस्ताव
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 यदि  तो  यह  योजना  कब  तक  क्रियान्वित  की  जायेगी  ताकि  उस  क्षेत्र  के
 लोगों  को  वायुदूत  सेवा  प्रदान  की  जा  भौर

 (  1  यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार  का  वेल्लोर  जो  उत्तर  झ्रा्कंट  जिले  में  एक  महत्वपूर्ण

 से  होकर  ऐसी  एक  सेवा  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है  ?_ स्थान

 ४२२  कम ‘
 ~~  ज्ञागर|  में

 मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  (4)  फिलहाल  इस  प्रकार  का

 कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रश्न  नहीं

 (ग)/जी,

 ८  क्रांस  भर  अमरीका  सें  प्रायोजित  भारत  महोत्सव  में  कलाकृतियों  का  गुम  हो  जामा

 “382.  शो  सोहस्मद  महफूज  छलो  '  क्या  सानव  संसाक्षम  जिकास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  और  फ्रांस  में  पिछले  वर्ष  भारत  महोत्सव  के  लिये

 भेजी  गई  कुछ  बहुमूल्य  कला  कूतियां  गुम  पाई  गई

 यदि  तो  गुम  हुई  कला  कृतियों  का  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  प्रत्येक  कलाकृति

 का  श्रनुमानित
 क्या

 क्या  सरकार  ने  बहुमूल्य  कलाकृतियों  की  देख  रेख  में  हुई  भारी  उपेक्षा  के  लिये

 उत्तर  दायित्व  निश्चित  करने  हेतु  कोई  जांच  की  यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम
 झौर

 &  दस  प्रकार  की  बहुमूल्य  कलाकृतियों  की  सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 निर्धारित  मानदण्डों  में  यदि  कोई  खामियां  रह  गई  तो  उसे  दूर  करने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?
 -  मानव  संस्ताधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  ओर  संस्कृति  चिभागों  में  राज्य  संत्रो  तो  कृष्णा

 :  जी  हक्के  की  नामक  एक  छोटी  सी  जो  राष्ट्रीय
 नई  दिल्ली  के  संरक्षण  में  भारत  महोत्सव  में  भेजे  जाने  से  पूर्व  गायब  पाई  गई

 ह

 ।  18  वीं  शताब्दी  के  सात  भागों  में  इस  हुक्के  का  2.00  लाख  रुपये  का  बीमा
 कराया  गया  नामक  इस  छोटे  से  भाग  का  मूल्य  मूल्यांचन  समिति  द्वारा  निध

 किया  जाना

 जिम्मेदारी  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 (घ)/स्पष्टल:  इस  प्रकार  की  कला  वस्तुओं  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  में  कोई

 व्यावसायिक  खामियां  नहीं  असाधारण  परिस्थितियों  जिनका  सदेव  पूर्वानुमान
 नहीं  लगाया  ऐसी  घटनायें  हो  सकती

 60
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 *_/कोचोन  शिपयाड्ड  में  पाइप  की  खरीद  में  प्रनियमितता  तथा  उसका  दुरुपयोग

 /483.  श्री  के०  वी०  थामस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  बैया  फकोचीम  शिपयाड्ड  में  पाइप  की  खरीद  में  श्रनियमितता  भ्रौर  उसका  दुरुपयोग
 किया  गया  भ्रौर

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ु

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  और

 अधिक  मात्रा  में  इन्डेन्ट  की  गई  और  प्राप्त  की  गई  पापों  सम्बन्धी  झारोप
 के  बारे  में  छानबीन  करने  के  लिए  तथा  यदि  कोई  चूके  हुई  हों  तो  उन  पर  तथा

 उनके  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  बारे  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कोचीन  शिपया्ड

 लिमिटेड  के  भ्रध्यक्ष  प्रबन्ध  निदेशक  द्वारा  एक  समिति  गठित  की  गई  है  ।

 दिल्ली  की  मरम्मत  के  दोरान  दुर्लभ  मूतियों  का  पाया  जाना

 “384  श्रो  शान्ति  धारीवाल  :  क्या  भानव-संसताधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगकि  :

 (क)/क्या  दिल्ली  में  कुतुब॒मीनार  की  मरम्मत  के  दौरान  इसकी  दीवारों  में  कुछ
 दुलंभ  मूर्तियां  खुदी  हुई  पाई  गई

 (ख)/वैदि
 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 क्या  ऐसी  अन्य  मूर्तियों  के  होने  की  संभावना  को  देखते  हुए  सरकार  का  विचार
 इसकी  मस्ख्मत  करते  समय  अधिक  सतकंता  बरतने  का  झौर

 कारग

 तो  उठाये  गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके

 क्या  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  ओर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो
 कृष्णा  :  की  संरचनात्मक  मरम्मत  के  दौरान  चिनाई  के  भीतरी  भाग
 में  से  श्रांशिक  रूप  से  टूटी  हुई  दो  मूर्तियां  मिली  हैं  ।

 (sy
 भुजाप्रों  वाली  नरप्रतिमा  जो  क्रिभंगा  श्राकृति  में  खड़ी  हुई  चित्नित

 जिसने  निचले  बायें  हाथ  में  तो  एक  बतंन  पकड़ा  हुआ  है  जबकि  उसका  निचला  दायां

 हाथ  दायें  घुटने  पर  टिका  हुआ  है  ।  ऊपर  के  दायें  शोर  बायें  हाथों  में  पकड़ी  हुई  वस्पछुयें
 सुस्पष्ट  नहीं  है  ।  प्रतिमा  के  गले  में  फूलों  का  जनेऊ  श्रौर  कंठी  डाली  हुई  है  ।  स्त्री  की
 प्रतिमा  भी  त्रिभंगा  प्ाकृति  में  खड़ी  हुई  चित्रित  है  भश्लौर  उसने  कर्ण  कंडी  भशौर
 बंद  पहने  हुए  है  ।

 ग्र
 शोर  मरम्मत  कार्य  करते  समय  उचित  पर्यवेक्षण  द्वारा  सभी

 प्रकार  की  सावधानी  बरती  जा  रही  है  ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  चिनाई  के
 अन्दर  यदि  कोई  मूर्तियां  मिली  हों  तो  उनका  सावधानी-यूवंक  सुधार  झौर  परिरक्षण  किया
 जाए
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 हज्ज््मए्६घ  जव्विनजत++

 ९  थंगानो  बासिद  कसारा  झौर  कडाबलो  स्टेशनों  पर  पैदल  उपरिपुलों  का  निर्माण

 385.  श्री  एस०  जी०  घोलप  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  मध्य  रेलवे  के  बम्बई  मण्डल  में  बंगानी  कसारा  और  कडावली
 स्टेशनों  पर  पेदल-उपरिपुलों  के  निर्माण  की  मांग  की  गई  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  झ्लौर  निर्माण-कार्य  के
 कब  तक  पूरा  किया  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  सिन्धिया  ):  हां  ।

 (ay  वासिंद  पर  एक  उपरी  पंदल  पुल  पहले  से  मोजूद  है  जो  भ्रप  झोर  डाउन  दोनों
 प्लेटफार्मों  को  मिलाता  है  ।  भ्रन्य  स्टेशनों  अर्थात्  कसारा  श्रौर  कडावली  पर  ऊपरी
 पेंदल  पुल  की  व्यवस्था  करने  के  प्रस्ताव  को  रेलों  के  भावी  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  करने
 के  लिए  क्रिचार  किया  जायेगा  बशतें  कि  धन  उपलब्ध  हो  ।

 “  उच्चतम  माध्यमिक  विद्यालयों  झ्ोर  कालेजों  में  रोजगारोस्मुख  पाठ्यक्रम
 /  386.  भरी  योगेश्वर  प्रसाद  योगेश  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  शिक्षित  बेरोजगारों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  उच्चतर  माध्यमिक  विद्यालयों  तथा  कालेजों  में  श्रौर  भ्रधिक  रोजगारोन्मुख  पाठ्यक्रमों  की

 व्यवस्था  करने  हेतु  कोई  कदम  उठाया  है  ;

 (¢)  इन  पाठ्यक्रमों  में  कितने  को  प्रवेश  दिया  है  भ्लोर  कब  भौर

 (1) क्या
 शिक्षित  व्यक्तियों  के  बीच  भविष्य  में  बेरोजगारों  की  संख्या  कम  करने  की

 दृष्टि  से  कालेजों  में  सामान्य  पाठ्यक्रमों  में  छात्रों  के  प्रवेश  को  सीमित  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  मतो  कृष्णा

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  इस  झ्ाशय  की  परिकल्पना  है  कि  व्यावसायिक

 पाठ्यक्रमों  में  1990  तक  10  प्रतिशत  उच्चतर  माध्यमिक  छात्रों  को  शामिल  किया  जायेगा  ।

 इस  नीति  में  यह  भी  परिकल्पना  की  गई  है  कि  जिन  छात्रों  ने  शक्षिक  धारा  के  उच्चतर
 माध्यमिक  पाठ्यक्रमों  को  पूरा  कर  लिया  है  उन  के  लिए  तीसरे  स्तर  के  पाठ्यक्रम  श्रायोजित

 किये  जायें  ।

 संसद  द्वारा  1986  में  पारित  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कारंवाई
 योजना  में  इस  मामले  में  किए  जाने  वाले  प्रस्तावित  उपायों  की  रूप  रेखाश्रों  का  उल्लेख

 है  ।  इन  में  व्यावसायिक  जनशक्ति  का  मूल्यांकन  पाठ्यक्रमों  का  डिजाइन  तंयार  करने
 और  पाद्यचर्या  तथा  शेंक्षणिक  संसाधनों  का  विकास  व्यावसायिक  शिक्षा  के  कायंत्रमों
 की  आयोजना  तथा  उनका  समन्वय  झ्रं:र  उनकी  प्रगति  का  निरीक्षण  भर  मूल्यांवन  करने  के  लिए

 राज्य  भोर  राष्ट्रस्तरीय  एजेंसियों  की  स्थापना  और  उनका  विकास  शामिल  है  ।
 कार्यक्रमों  के  ब्योरों  को  पभ्रभी  प्रन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।
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 (ay  उपलब्ध  सूचना  के  पझ्रनुसार  वर्ष  1985-86  के  दौरान  10-2  स्तर  पर

 दाखिला  पाने  के  इच्छुक  भ्रनुमानित  25  लाख  छात्रों  में  से  लगभग  72  हजार  छात्रों  को

 व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  द्वारा  शामिल  किया  गया  था  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 है  ...  मुगल  लाइन्स  के  घाटे  को  बट्टे-खाते  में  डालने  का  प्रस्ताथ

 387.  भरी  वो०  तुलसी  क्या  जल-भूतल  परिबहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मुगल  लाइंस  को  हुए  106.5  करोड़  रुपए  के  घाटे
 को  बट्टेखाते  डालने  का  निर्णय  किया  और

 (१६  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  राजेश  :  और  ४ਂ
 सरकार  ने  मुगल  लाइन्स  लिमिटेड  के  नौवहन  विकास  निधि  समिति  की  ओर  बकाया
 106.73  73  करोड़  रुपये  के  ऋण  और  ब्याज  को  बट्टेखाते  डालने  का  निर्णय  किया  है  ताकि

 भारतीय  नौवहन  मुगल  लाइन्स  लिमिटेड  का  कार्यभार  न्यूनतम  दायित्वों  के  साथ
 संभाल

 “  बाला  किला  का  रख-रखाव
 ४ਂ  388.  श्री  राम  सिंह  यादव  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  हुपा

 करेंगे

 क्या  बाला  किला  नाम  प्राचीन  ऐतिहासिक  किले  का  नियंत्रण  भ्रौर
 रख-रखाव  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  विभाग  के  अग्रन्तगंत

 (ay  क्या  किले  का  मुख्य  प्राचीर  झौर  प्रमुख  प्रकोष्ठ  भग्नावस्था  में

 क्या  किले  के  प्रांगण  में  प्राचीन  तोपें  श्रौर  हथियार  भी  सुरक्षित  रखे  गये

 श्रौर  ५

 पा  केन्द्रीय  सरकार  बारहवीं  शताब्दी  के  ग्रलवर  के  किले
 की  नवीकरण  भ्ौर  रख-रखाव  के  लिये  पर्याप्त  धन  उपलब्ध  कराकर  भारतीय
 तत्व  सर्वेक्षण  विभाग  के  माध्यम  से  उसके  संरक्षण  और  सुरक्षा  हेतु  कदम

 मानव
 संसाधन  ब्रिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  और  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  संत्रो

 कृष्णा  साही  )  :

 हु  यह  किला  राज्य  सरकार  के  भ्रधीन  है  और  इसका  कुछ  अंश  भग्नाबस्था  में  है
 के  भ्रन्दर  कुछ  तोपें  पड़ी  हुई

 (घ),/किले  के  संरक्षण  एवं  सुरक्षा  तथा  इनके  लिये  निश्चियों  की  व्यवस्था  करने  की
 जिम्मदारी  राज्य  सरकार  की

 ५63
 थम



 लिखित  उत्तर  6  1986
 जक्नज्न  निज  निकलती  बनने  -

 बसूयोकरण  कार्यक्रम  में  मिराजट
 “

 389.  डा०  खिन्ता  गया  स्थास्थ्य  झौर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कया  देश  में  जनसंख्या  विस्फोट  को  रोकने  हेतु  बन्ध्यीकरण  कार्यक्रम  के  समग्र
 कार्य  निष्पादन  में  चालू  बितीय  वर्ष  के  प्रारंभिक  चार  महीनों  में  गत  वर्ष  की  इसी  श्रवधि
 की  तुलना  में  गिरावट  आ्ाई

 यदि  तो  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्यों  भ्रौर  बन्ध्यीकृत
 क्तियों  की  संख्या  संबंधी  ब्योरा  क्या  भौर

 “
 चालू  बर्ष  के  दौरान  बन्ध्यीकरण  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  के

 लिये  क्या  उठाए  जा  रहेहैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  बिभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :  (+)  और  :  प्रलिल  भारतीय  स्तर  पर  वर्ष  1986-87  के  लिए  निर्धारित

 किए  गए  60  लाख  नसबंदी  प्रापरेशनों  के  योजना  लक्ष्य  के  मुकाबले  राज्यों  द्वारा  पहले  चार

 महीनों  भ्र्थात्  अप्रैल  से  1986  के  दौरान  7,  94  लाख  नसबंदी  झ्रापरेशन
 किय  गये  बताये  गये  हें  जबकि  पिछले  वर्ष  की  इसी  श्रवधि  भर्थात्  श्रप्रैल  से  जुलाई  1985
 में  राज्यों  द्वारा  9.43  लाख  नसबदी  ग्रापरेशन  किये  गये  यह  कार्य  निष्पादन  चालू  वर्ष
 की  इस  ग्रवधि  के  लिये  निर्धारित  झानुपातिक  लक्ष्य  का  63  प्रतिशत  बैठता

 (7)  घनि८्ठ  सेवाह्नों  में  सुधार  करके  श्लोर  उन्हें  संशक्त
 ग्रन्तर-विभागीय  सरकारी/स्वैक्छछिक  संगठनों  का  योगदान  प्राप्त  बरके  झौर  बेहतर
 संचार  और  प्रचार-कार्यललाप  के  माध्यम  से  परिवार  द.ल्याण  कार्यक्रम  के  श्रन्तर्गत  निर्धारित
 लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  गहन  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  |  राज्यों  को  सलाह  दी  गई  है
 कि  वे  1985  से  प्रत्येक  ब्काक  स्तर  के  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  में  हर  सप्ताह

 किसी  एक  दिन  नसबंदी  आपरेशन  के  लिये  शिविरों  का  भायोजन

 ट्रे+०
 2  नाग  जि

 रोघो  धिरूपे  विकसित
 करने  के  प्रयास  :

 है  390.  श्री  के०  रामचन्द्र  रेड्डो  :  वया  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  तर

 क्या  देश  में  नाग  विष  रोधी  विकसित  करने  के  कोई  प्रयास  किये

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 (a)  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  की  ज़ानकारी  है  कि  जापान  में  भी  एक  संस्थान

 यह  विकसित  कर  रहा

 क्या  सरकार
 ने

 इसकी  गृणकारिता  की  जांच  की  भौर

 (3)  बदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए
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 स्थास्थ्य  भोर  परिवार  कल्यात्न  संस्ालत  में  स्वसश्णा  रियासत  में  राजन  संचो  सरोज
 :  भ्रौर  देश  में  लगभग  80  वर्ष  पहले  कोबरा-विष  रोधी  सीरूप  तैयार  किया

 गया  था  श्रौर  भ्रब  इसे  झनेक  संस्थापों  में  तैयार  किया  जाता

 सरकार  को  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं

 भ्ौर  (8)  ये  प्रश्म  ही  नहीं  उठते  ।

 3  दानापुर  एक्सप्रेस  का  पटरी  से  उत्तर  लाना

 591.  भी  सलाउद्दीन  ॥  ॥  है
 कृपा

 करेंगे
 कि

 :
 भी  कालो  प्रसाद  पांडेय

 :  बया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्रि  :

 मथुरापुर  और  शंकरपुर  स्टेशनों  के  मध्य  पूर्वी  रेलवे  के  प्रासससोल  डिबीजन  पर
 7  1986  को  दानापुर  एक्सप्रेस  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  फलस्वरूप

 कितने  यात्रियों  की  मृत्यु  हुई  भर  कितने  घायल

 के  पटरी  से  उतरने  के  क्या  कारण

 .  यदि  किसी  व्यक्ति  को  इसके  लिए  जिम्मेदार  पाया  गया  तो  उसके  विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही की  भ्ौर

 इस  प्रकार  की  दुर्घटनाभों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 गए  ?

 |  रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राब  इस  दुर्घटना  में  न  तो
 किसी  व्यक्ति  की  मृत्यु  हुई  थी  श्रौर  न  ही  किसी  को  चोट  ह्राई  थी  ।

 भर  यह  दुर्घना  शरारती  तत्वों  द्वारा  रेलपथ  की  फिटिंग्स  हटा  देने
 के  कारण  हुई  थी  ।  कोई  भी  रेल  कर्मचारी  जिम्मेदार  नहीं  ठहराया  गया  है  ।

 प्रकार  की  दुर्घटनाओों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  उठाए  गये

 पूर्ण  कदम  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  रेलपथ  पर  गश्त

 (ii)  फिश  पलेटों  को  चपटा  करना  जिससे  बोल्टों  पर  नट  मजबूती  से  कस  जाते
 बोल्टों  की  चूड़ियां  नष्ट  हो  जाती  है  तथा  बौंल्ट  छेती  का  इस्तेमाल  किए  बिता

 नहीं  हटाए  जा  सकते  हैं  ;

 (iii)  पटरी  के  जोड़ों  की  झलाई  करके  फिश  प्मेट  जोड़ों  की  संख्या  कम  तथा

 (५)  राज्य  सरकार  से  रेल  परिसम्पतियों  तथा  फरिचालम  को  प्रभावित  करने  वाले
 शरारती  तत्वों  की  मतिबिधियां  रोकने  के  सिए  कारगर  कबम  उठाने  का  प्रनुरोध
 किया  गया  है  ।
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 *
 इन्दिरा  गांधी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हुवाई  भ्रड़डे  वर  अग्नि  सुरका  व्यवस्था

 392.  थ्रो  ए०  जे०  वी०  थी०  महेश्वर  राव  :  कया  मागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  इंजीनियरी  प्रभाग  के  वरिष्ठ  ग्रधिकारियों  द्वारा  भारतीय  शन्तर्राष्ट्रीय  हवाई
 झड्टा  प्राधिकरण  के  अध्यक्ष  को  प्रस्तुत  किए  गए  एक  प्रतिवेदन  के  अनुसार  इन्दिरा  गांधी

 भन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्रड्ठा  टर्मीनल  पर  70  लाख  रुपए  की  लागत  से  की  गई  सभी  प्रग्नि  सुरक्षा
 व्यवस्थाओ्ों  की  स्थिति  दयनीय

 यदि  तो  क्या  इसकी  जांच  की  गई  है  झौर  इसके  लिए  किसकी  जिम्मेदारी
 निर्धारित  की  गई  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  टाइटलर )  ¢  संस्थापन
 के  समथ  कुछ  नियमित  जांचों  के  इंदिरा  गांधी  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्र  में
 प्रतिस्थापित  की  जा  रही  नई  आब्रग्निशमन  प्रणाली  में  कुछ  कमियां  पाई  गईं  थीं  जिसमें

 सुधार  करने  के  लिए  ठेकेदार  को  बताया  गया  था  ।  भारत  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन
 प्राधिकरण  द्वारा  इस  प्रणाली  को  एक  विस्तृत  प्रदर्शन  तथा  परीक्षण  के  पश्चात्
 लिया  जाएगा  ।  तब  तक  किसी  भी  आपातस्थिति  से  निबटने  के  लिए  वर्तमान  प्रणाली  काः

 इस्तेमाल  किया  जाता  रहेगा  ।

 भौर  उपरोक्त  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  पसन  प्राधिकरण  और  पलत  विकास  निधि  की  स्थापना

 ४  393.  श्री  सी०  माधव  रेड्डी  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कीकृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  विभिन्न  पत्तनों  के  कार्य  निष्पादन  को  कारगर  और  सरल  बनाने
 के  लिए  केन्द्रीय  पत्तन  प्राधिकरण  तथा  पत्तन  विकास  निधि  स्थापित  करने  का  निर्णय  ले  लिया
 गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  5  जी  नहीं  +

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  हा

 इंडिया  झोर  इंडियन  एयर  लाइन्सਂ  बिलय

 394,”  क्री
 राम  प्रसाद

 दी  एस०  एम०  गुरडडो
 बो०  एल०  शैलेश

 एयर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइंस  के  विलय  के  प्रस्ताव  की  वर्तमान  स्थिति

 क्या  भर

 /
 सोडे  रमैया

 |

 ;  क्या  शागर  जिमानन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :
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 सरकार  द्वारा  इस  प्रस्ताव  को  प्रन्तिम  रूप  से  स्वीकार.कर  लिया  गया

 तो  उसे  कार्यन्वित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  योजना  तैयार  की  गई  है  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदोश  :  श्रोर

 (ख),/€ एयर  इंडिया  और  इंडियन  एयरलाइन्स  को  मिलाने  के  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा

 रही  है  ।  कारंवाई  योजना  तयार  करने  का  प्रश्न  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  लिए  गए
 निर्णय  पर  निर्भर  करेगा  ।  _>“““

 ब्रा  द्वा«  श्र
 प्रन-धारा  2

 (395.  श्री  नरसिह  सूर्यवंशी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  राज्य  में  भूमिगत  जल  के  कम  उपयोग  को  देखते  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  प्रथवा  राज्य  सरकार  की  जल  के  परिरक्षण  के  लिए  कार्यक्रमਂ  की  कोई
 योजना  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  राज्य  के  13  जिलों  में
 सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  वाधिक  36,000  हेक्टयर  को  कवर  करते  हुए

 पनधारा  विकास  कार्यक्रमਂ  नामक  एक  केन्द्र  प्रायोजित  स्कीम  स्वीकृत  की  गई
 कर्नाटक  में  बंगलोर  तथा  मंसूर  जिलों  के  हिस्सों  में  विश्व  बैंक  की  सहायता  से

 त्रों  में  पनधारा  विकासਂ  पर  एक  परियोजना  भी  क्रियान्वयनाधीन

 राज्य  सरकार  ने  1986-87  के  दौरान  पतधारा  के  श्राधार  पर  भूजल  के  अन्वेषण
 तथा  विकास  के  लिये  स्कीमों  को  भी  हाथ  में  लेने  का  प्रस्ताव  किया

 डाक्टर्सਂ  कार्यक्रम

 396.  श्रीमतो  ऊणा  चौधरों  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  गावों  में  कम  खर्जीली  चिकित्सा  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिये
 डाक्ट्सਂ  कार्यक्रम  को  पूरे  जोर  शोर  से  चलाया  गया

 क्या  डाक्टरोंਂ  को  श्रन्य  देशों  में  भी  सफलता  मिली  है  और  यदि
 तो  तत्संबुंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (ग)/क्या  डाकटर्सਂ  कार्यक्रम  को  विदेशी  श्नन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसियों
 द्वारा  सहायता  प्रदान  करने  का  श्राश्वासन  दिया  गया  था  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा
 ज्बा
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 स्वास्थ्य  भौर  परिधार  कत्याण  मंत्रोलय  में  स्वास्थ्य  विभौग  में  राज्य  संत्री
 सरोज

 देश  में  तंगे-पैर  डाक्टरों  की  कोई  योजना  नहीं

 नंगे-पैर  डाक्टर  चीन  में  कार्य  कर  रहे  हैं  और  उपलब्ध  सूचनाओं  के  श्रनुसार
 यह  योजना  स्वास्थ्य  परिचर्या  के  प्रोत्साहन  और  निवारक  पहलुओं  में  सफल  हुई  इन
 डावटरों  का  प्रसूति  और  परिवारनियोजन के  क्षेत्र  में  महंत्वपूर्ण  योगदान  हुआ  रहा

 यह  प्रश्न  ही  नहीं

 ह  “”  नौवहन  कम्पमियों  का  संच  बनाने  का  प्रस्ताव

 /  397.  ओऔ  विजब  कुंसार  नया  जसे-भतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तोन  नौवहन  कम्पनियों  भ्रर्थात्  सिंधिया  स््टीम  ऐंड  नेविगेशन  कम्पनी

 इंडिया  शिपिग  कम्पनी  और  भारतीय  नौवहन  तिगम  का  एक  संघ  गठित  करने  का  प्रस्ताव

 इन  तीन  नौवहन  कम्पनियों  के  पास  बल्क  कार्मो  और  कंन्टेनराइजेशनਂ
 की  पर्याप्त  क्षमता  और

 क्या  सरकार  ने  इनकी  खरीद  श्रथवा  इन  नौवहन  कम्पनियों  के  बेड़े  में  सुधार
 करने  के  लिये  पर्याप्त  धनराशि  उपलब्ध  कराई

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  जी

 और  प्रश्न  ही  नहीं

 "  रेल  तथा  सड़क  को  तुलना  में  तटवर्तो  नौबहन  द्वारा  माल  को  दुलाई

 (39  8.  भरी  बोरेम्द्र  क्या  जले-सतले  परिवहुँग  मंत्री  महे  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रेल  अ्रथवा  सड़क  मार्ग  की  तुलना  में  तटवर्ती  नौवहन  द्वारा  माल  की  दुलाई
 मंहगी  प्रथवा  सस्ती

 यदि  सस्ती  तो  कया  रेल  ग्रथवा  सड़क  मार्ग  के  स्थान  पर  नौवहन  द्वारा  माल
 की  ढहलाई  बढ़ाने  की  सरकार  की  कोई  योजना  और

 यदि  यह  मंहगी  तो  इसे  सस्ता  बनाने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालब  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  पायलट)“£  लम्बे  मार्गों  पर
 और  बलल्क  ढुलाई  हेतु  जहां  दोनों  दिशाओं  के  लिए  कार्गो  ट्रैफिक  उपलब्ध  होता  है  वहां

 मौवहन  लाभप्रद  रहता

 और  तटीय  नौवहन  का  विकास  करने  के  लिये  तटीय  प्रचालनों  में
 तटीय  बेड़ों  का  पत्तन  सुविधाओं  में  भाड़ा-दरों  के  निर्धारण|संशोधन
 के  लिए  सीमा  शुल्क  व  पत्तन  कार्म  पढ़ति  को  ग्रुक्तिसंगत  बनाने  ग्रादि  जैसे  कुछ  उपाय  किए
 जा  रहे  कुछ  नौवहन  कंपनियों  द्वारा  कुछ  खास  झरूटों  पर  कार्गो  यात्री  सेवायें  शुरू  करने
 के  लिए  विशिष्ट  प्रस्ताव  भी  सुझाए  गए
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 /  झाविधासो  लड़कों  श्रौर  लड़कियों  के  लिए

 ला  खेल-कूद  प्रशिक्षण  सुविधाएं

 ४699.  क्री  साइमन  तिग्गा  :  6  या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  किः  ..

 ८2  दि  विशेष
 पोते  खे

 गजनाओं क्या  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  श्रपने  विशेष  क्षेत्र  खेल  संबंधी  ये  के
 भ्रन्तगंत  तीरन्दाजी  में  13  आदिवासी  लड़कों  और  लड़कियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 यदि  तो  उन  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  श्रादिवासी  लड़कों  और  लड़कियों  को  आ्रादि  खेलों  में  प्रशिक्षण
 देने  का  कोई  प्रस्ताव

 (3)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौराक्या  और

 थदि  तो  इसके  क्या  कारण

 संसाधान  बिकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर  छोेल  तथा  सहिला  भोर  आल
 विकास  विभागों  में  राज्य  मंत्रों  मारप्रेट  :  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने
 श्रपनी  विशेष  क्षेत्र  खेल  योजना  के  श्रन्तगगंत  तीरन्दाजी  में  72  जनजाति  लड़के  और  लड़कियों
 को  प्रशिक्षित  किया

 विशेष  क्षेत्र  खेल  की  योजना  देश  के  किसी  विशेष  क्षेत्र  जैसे  कि  जनजाति  क्षेत्र

 समुद्र  तटीय  क्षेत्र  भ्रादि  में  प्राकृतिक  खेल  प्रतिभा  का  पता  लगाने  पर  लक्षित
 योजना  में  संबंधित  खेल  विषयों  में  खेल  प्रतिभा  का  वैज्ञानिक  तोर  पर  उत्कृष्ठ  बिकास  करने
 की  परिकल्पना  की  गई

 से  जब  कि  योजना  के  श्रन्तगंत  इस  समय  जनजाति  लड़के  और  लड़कियों
 को  हाकी  और  फूटबाल  में  प्रशिक्षित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  फिर  भी  मोजना  किसी
 विशेष  खेल  विषय  तक  ही  सीमित  नहीं  योजना  श्रभी  तक  प्रारंभिक  स्तर  पर  है  और
 यथा  समय  कई  खेल  विषयों  को  शामिल

 «  नवोदय  विद्यालयों  में  सामान्य  कोर  पाठ  वक्रम
 /  400.  भ्रो  लक्ष्मण  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नवोदय  विद्यालयों  में  सामान्य  कोर  पाठ्यक्रम  ग्रारंभ  करने  का  प्रस्ताव  और

 सामान्य  कोर  पाद्यक्रम  में  शामिल  किए  जाने  वाले  विषयों  का  ब्यौरा  क्या
 रु

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  संत्री  पी०  बी०  नरासह
 :  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  राष्ट्रीय  पाठ्यचर्या  ढांचे  पर  प्राधारित  एक

 ऐसी  राष्ट्रीय  शिक्षा  प्रणाली  की  परिकल्पना  है  जिसमें  भ्रन्य  घटकों  के  साथ  जो  लचीले
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 एक  सामान्य  कोर  निहित  देश  में  प्रन्य  सभी  स्कूलों  की  तरह  नवोदय  विद्यालय  इस
 चर्या  को  लाग

 राष्ट्रीय  नीति  में  यह  भी  परिकल्पना  है  कि  सामान्य  कोर  के  घटक  विषय  क्षेत्रों
 तक  ही  सीमित  नहीं  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  ने  स्कूल  स्तर
 पर  पाद्यचर्या  के  लिये  एक  ढांचा  तैयार  किया  है  और  पाद्यचर्या  संबंधी  मार्गदर्शी  रूपरेखाएं
 और  विभिन्न  विष्यों  में  प्रारूप  पाद्यचर्या  सहित  इस  ढांचे  को  राज्यों  को  भेज  दिया  गया

 से  खाड़ो  के  देशों  क ेलिए  विमान  सेवाएं

 401.  प्रो  पी  न  }
 :  क्या  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  तिवेन्द्रम  से  खाडी  क्षेत्र  के  किन  देशों  के  मध्य  सीधी  विमान  सेवायें
 चलाई  जा  रही

 क्या  इस  क्षेत्र  के  कुछ  और  देशों  के  लिये  सीधी  विमान  सेवायें  चलाने  की  मांग
 गई  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  इस  समय

 एयर  इंडिया  त्रिवेन्रम  से  कुबेत  और  शरजाह  और

 रस-प्रल-खायमाह  श्ररब  को  सीधी  हवाई  सेवाओं  का  परिचालन  कर

 रही
 भ्रीर

 है

 “  तिवेन्द्रम  से  दोहा  और  मसकेट  जाने  के  लिए  सीधी  सेवा
 आरम्भ  किये  जाने-कें  लिणे  भ्रनुरोध  प्राप्त  हुए

 इन  देशों  के  संबंधित  प्राधिकारियों  के  साथ  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 |  हिन्दी  ]
 *

 रेलों  में  एल्यूमोनियम  के  पेकटों  में  भोजन  और  नाश्ता  वेने  की  प्रथा  के  विरुद्ध  शिकायतें

 “402.  श्री  राम  भगत  पासवान  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  हृपा  करेंगे

 विभिन्न  रेलों  में  पुरानी  प्रथा  को  छोड़कर  उसके  स्थान  पर  एल्यूमिनियम
 पैकेटों  में  भोजन  और  नाश्ता  देने  की  प्रथा  भ्रपनाये  जाने  के  विरुद्व  संसद

 विधान  सभा  सदस्यों  और  पत्कारों  से  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  और  इनकी  शिकायतों
 पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  एल्यूमिनियम  के  पैकेटों  में  दिये  जाने  वाले  भोजन  और  देने  बाले  नाश्ते  की
 लागत  पुरानी  व्यवस्था  के  प्रन्तगंत  दिये  जाने  वाले  भोजन  और  नाश्ते  की  तुलना  में  श्रधिक

 है  और  इसके  साथ-साथ  उनकी  मात्रा  और  गुणवत्ता  भी  कम  हो  गई  है  तथा  भोजन
 कर  पैकेटों  में  दिया  जाता  और

 इन  एल्यूमिनियम  के  पैकेटों  की  सप्लाई  करने  बाली  एजेंसियां  कौन  सी  है  तथा
 प्रत्येक  पैकेट  की  कीमत  क्या
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 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधव  राव  :  कैसेरोल  में  भोजन  सप्ल
 करने  की  सेवा  शुरू  होने  के  समय  से  श्र्थात्  1-6-85  से  30-9-1986  तक  इस  सम्बन्ध
 में  लगभग  96  शिकायतें  प्राप्त  हुई  इस  श्रवधि  के  दौरान  भोजन  के  लगभग  70.91
 लाख  कैसेरोल  पैकेटों  की  सप्लाई  की  गयी  थी  ।  इस  प्रकार  शिकायतों  का  प्रतिशत  बहुत
 ही  कम  यात्रियों  की  प्रतिक्रया  जानने  के  लिये  की  गई  रायशमारी  से  पता  चला  है  कि
 यात्रियों  के  भारी  बहुमत  ने  इस  सेवा  की  प्रशंसा  की  शिकायतों  के  लिये  जिम्मेदार
 पाये  गये  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  उपयक्त  दण्डात्मक  कारंवाई  की  गयी  है  और  इस  सेवा  में
 और  अधिक

 सुष्ठार
 करने  के  लिये  विभिन्न  उपाय  भी  किये  गये

 थाली  भोजन  की  श्रपेक्षा  कैसेरोल  में  भोजन  की  मात्रा  थोड़ी  कम  होती  है
 जिसका  मुख्य  कारण  इस  भोजन  में  पानी  की  मात्रा  कम  होना  लेकिन  ऊष्मीय  परिमाण

 उतना  ही  होता  है  और  बेहतर  होती  है  में  भोजन  का  मूल्य  थोड़ा  सा
 अधिक  है  लेकिन  केसेरोल  सेवा  के  साथ  लाभ  भश्र्थात्  श्रधिक  गर्म  रखने  की

 बेहतर  भ्रादि  की  तुलना  में  श्रन्य  कारक  महत्वहीन  थाली  जिसमें  धूल  पड़ने
 तथा  मक्खियों  के  बैठने  की  संभावना  रहती  की  तुलना  में  कैसेरोल  बहुत  ही  स्वास्थ्यकर  हैं  ।

 रेलों  को  अल्यूमिनियम  की  पन्नियां  सप्लाई  करने  वाली  एजेंसियां  हैं--मैससे
 इंडिया  मैसर्स  मेटलेक्स  मैसर्स  हनि  कोम्ब  इंडिया  प्रा०  मैसर्स
 क्राकरी  सेंटर  और  मैसर्स  इंडियन  ग्रत्यूमिनियम  छोटे  झ्राकार  के  प्रल्यूमिनियम
 रोलों  का  मूल्य  53  पैसे  से  लेकर  68  पैसे  के  बीच  तथा  बड़े  श्राकार  के  कैसेरोलों  का  मूल्य
 83  पैसे  से  लेकर  99  पैसे  के  बीच  होता  जिसमें  बिक्री  कर  शामिल  नहीं

 |  अनुवाद  ]
 यात्रियों  के  सामान  के  साथ  लादे  गए  बिस्फोटक  पदार्थ  का  पता  लगाने  के  मार्गनिर्देश

 404.  श्री  संत्येन्द्र  नारायण  सिह
 ड्रा०  बो०  एल०  शेलेश

 हु
 ॥

 क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कनिष्क  विमान  की  दुर्घटना  की  जांच  के  फलस्वरूप  सरकार  ने  यात्रियों
 के  सामान  के  साथ  लादे  गये  विस्फोटक  पदार्थों  का  पता  लगाने  के  संबंध  में  कोई  नये  विशिष्ट
 मार्ग  निर्देश  निर्धारित  किये

 यूटि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  कि  उन  सभी  अंतर्राष्ट्रीय
 हवाई  श्रट्टों  जहां  से  एयर  इंडिया  के  विमान  उड़ान  भरते  इन  मार्गनिर्देशों  का  पालन
 किया

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :

 एयर  इंडिया  को  निर्देश  दिया  गया  है  कि  वे  निम्नलिखित  को  सुनिश्चित  करें  :--

 (1)  पंजीकृत  सामान  को  यात्रियों  के  साथ  भेजा  जाएं  और  पब्रन्तलाइन  सामान  को
 यात्री  की  बिना  पहचान  किये  स्वीकार  नहीं  किया  जाये  ।

 गे  ।



 कक
 लिखित  उत्तर  6  1986

 (2)  पंजीकृत  सामान  की  एक्स-रे  के  माध्यम  से  छामबीन  की  जाए  और  उसके  कुछ
 प्रतिशत  हिस्से  की  की  सहायता  से  जामा-तलाशी  ली  और

 (3)  माल|साथ  ने  ले  जाने  वाले  सामान  को  उपयुक्त  स्थान  पर  रखा

 एयर  इंडिया  के  निरीक्षण  भ्रधिकारियों  को  यह  निदेश  दिया  गया  है  कि  वे
 पालन  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  बार-बार  जांच  करते  रहें  ।

 '
 मध्य  प्रदेश  को  सिलाई  योजनाझों  को  छोड़  देना

 405.  श्री  कमल  नाथ  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  केल्द्रीय  जल  प्रायोग  ने  मध्य  प्रदेश  की  2।  सिंचाई
 जनाओं  पर  विचार  करना  छोड़  दिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 केन्द्र  इस  संबंध  में  मध्य  प्रदेश  की  और  किस  तरह  सहायता  करने  पर  बिचार
 कर  सकता  हु

 जल  संसाधन  संत्री  ओ०  :  से  राज्य  सरकारों  को  भेजी
 गई  टिप्पणियों  के  उत्तर  प्राध्त  म  होने  के  कारण  जुलाई  1981  से  1986  के
 दौरान  केन्द्रीय  जल  आयोग  में  परीक्षणाघीन  परिमोजनाओं  की  सूची  में  से  मध्य  प्रदेश  की
 19  वृुहृद  तथा  मध्य  परियोजनाओं  को  निकाल  दिया  गया  केन्द्रीय  जल  आयोग  की

 टिप्पणियों  को  शामित्र  करते  हुए  शोष्चित  रिपोर्टों  के  प्राप्त  होने  पर  स्वीकृति  हेतु
 परियोजनाओं  की  जांच  की  जा  सकती

 में  पुरातात्थिक  उत्शगन

 (८06.  लेंयद  शाहबहीन  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  श्रयोध्या  में  कोई  पुरातात्विक  उत्खननः

 सम्बन्धी  कार्य  किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  परिणाम  प्रौर  निष्कर्ष  कया  और

 क्या  उक्त  उत्खनन  के  परिणामस्वरूप  श्राज  की  अ्रयोध्या  के  इस  स्थल  के  श्रप्रिपत्य

 के  बारे  मेंਂ  प्राचीन  इतिहास  का  पता  लगा  है  ?

 मानव  संसाधन  बिकास  संजालय  में  शिक्षा  भ्रौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  तथा  इण्डियन  इंस्टीच्यूट  श्राफ

 एडवांस  शिमला  ने  संयुक्त  रूप  से  पिछले  दशक  के  प्नन्त्गंत  जिला
 उलतर  प्रदेश  में  उत्खनन  करवाये  ।

 और  इन  उत्खननों  के  सातवीं  शती  ई०  पू०  के  प्रारंभिक
 ध्मय  से  उसके  बाद  के  कालों  तक  के  पुरावस्तुएं  तथा  मृद्भाण्ड  प्रकाश  में  लाके

 गये
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 ३-७ _  ह

 /  तिख्जवेलला  और  बिवेस्धम  के  औस  रेल  लाइस  की  मांग
 लॉ

 Gor.  श्री  थम्पन  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ।

 (a)  क्या  सरकार  को  केरल  की  जनता  से  तिरुवेल्ला-ब्रिबेन्द्रम  के
 बीच  बरास्ता  पातनतिन्ता-पुनाललूर-नेडवान्दंगन  ग्रादि  होकर  एक  नई  रेल  लाईन  बिछाने  के  सम्बन्ध
 में  ज्ञापन  प्राप्त  हुप्ला  भौर

 यदि  हां  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 /  रैल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साप्तव  राव  :  जी  हां  ।

 दक्षिण  रेलवे  ने  कोटूटारकरा  के  राष्ते  वैकल्पिक  मार्ग  सहित  कायनकुलम  और

 तिरुवनन्तपुरम  के  बीच  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  लिए  चल  रहे  सर्वेक्षण  और  सुझाए  गये  संरेशण
 की  तुलनात्मक  जांच  की  है  ।  रेलवे  का  मत  है  कि  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  बदले  इस  संरेखण
 पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  है  श्रीर  इस  पर  नयी  लाइन  के  रूप  में  अलग  से  विचार  करना

 होगा  जिसके  लिए  संसाधनों  की  श्रत्वधिक  तंगी  है  ।

 कल्याण  जिभाग  का  पुनर्गठन

 408,  भी  बनबारी  लाल  पुरोहित  |:  बया  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  पंत्री  यह  बताने
 /  थी  श्रीचल्लभ  पाणिग्रहौ  )  की  कपा  करेंगे  कि  :

 था  केन्द्रीय  सरकार  का  प्रस्तोव  परिवार  कल्याण  विभाग  का  शीक्र  हो  पुनर्गठन
 करने  का  है  ताकि  उसे  संशोधित  परिवार  नियोजन  नीति  के  झंतर्गत  नई  मांगों  को  प्रा  कश्ले
 भर  परिवार  नियोजन  पर  जोर  दिए  जाने  की  प्रावश्यकता  वाले  विशिष्ट  क्षेत्रों  को  इसमें  शामिल
 करने  के  योग्य  बनाया  जा  और

 तो  संशोधित  परिवार  नियोजन  नीति  को  कब  तक  शब्रषनाया  जाएगा  ?

 स्वास्थ्य  और  पररिबार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :

 ४:

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  की  संशोधित  कार्यनीति  के
 भसौदे  को  श्रन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  कार्यक्रम  की  जरूरतों  के  श्रनुसार  जब  कभी
 ग्रावश्यक  समझा  जाता  विभागीय  ढांचे  श्रौर  कार्यान्वयन  तंत्र  का  उपयुक्त  पुनर्गठन  किमाः
 जाता  है  ।

 है

 हियोग  झौर  परिवार  कल्याण  सम्मेलन  में  लिया  गया  निर्णय
 रॉ  यह  दि

 “40%  भरी  जो०  एस०  बसवराज  |  क्या  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 एस०  एम०  गुरड्डी  |की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1986  के  दौरान  सहयोग  झऔर  परिवार  कल्याण  का  एक  दिन
 का  सम्मेलन  उनके  द्वारा  श्रायोजित  किया  गया  था  ,
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 यदि  तो  इस  सम्मेलन  के  मुख्य  उद्देश्य  क्या  और

 इस  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये  गये  हैँ  और  ये  निर्णय  किस  सीमा  तक  भारत
 में  परिवार  नियोजन  कार्यत्रमों  में  सुधार  लाने  में  सहायक  होंगें  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य
 सरोज  :  जी  हां  ।

 शहरी  संस्थाओ्रों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विचार-विमर्श  करने  के  लिए  ताकि
 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  कार्यात्वयन  में  उनका  अ्रधिक  से  भ्रधिक  सहयोग  लिया  जा
 सके  ।  रॉ हु

 निर्णय  लिया  गया  है  कि  जिला  और  प्राथमिक  स्तरों  की  सभी
 सहकारी  इकाइयों  को  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  के  सभी  क्रियाकलापों  में  पूरी
 तरह  सम्मिलित  किया  जाएगा  ;  और  प्लान्ड  पेरेन्टहुड  को  बढ़ावा  देने  संबंधी  प्रयासों  को  तेज
 किया  जाएगा  तथा  परिवार  कल्याण  और  जनसंख्या  स्थिरीकरण  से  संबंधित  सभी  सरकारी
 क्रियाकलापों  को  पूरा-पूरा  सहयोग  प्रदान  किया  जाएगा  |  देश  की  लगभग  35,000  सहकारी  संस्थाश्रों
 जिनके  प्ंतर्गंत  95  प्रतिशत  ग्रामीण  श्राबादी  श्राती  लोकप्रिय  होने  के  कारण  यह  झ्लाशा  की
 जाती  है  कि  उनके  सहयोग  से  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  श्नर्न्तंगत  विभिन्न  क्रियाकलापों  को
 स्वेच्छा  से  स्वीकार  करने  में  काफी  मदद  मिलेगी  श्लौर  इस  प्रकार  घोषित  लक्ष्य  को  प्राप्त  करना

 सुनिश्चित  हो  सकेगा  ।

 परिवार  नियोजन  के  स्थाई  तरोकों  के  स्थान  पर  प्रस्थाई  तरोके  अपनाने  पर  जोर

 410.  श्रो  मूल  अन्द  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महिला  नसबन्दी  और  पुरुष  नसबंदी  जैसे  परिवार  नियोजन  के  स्थाई
 तरीकों  के  स्थान  पर  अस्थाई  तरीके  अभ्रपनाने  पर  जोर  देने  का  विचार  है  ;

 परिवार  नियोजन  के  कार्यकरण  में  बार-बार  परिवर्तन  करना  कितना  सफल
 सिद्ध  हुआ  है  और  क्या  इसके  परिणामस्वरूप  प्रयोक््ताओं  को  कोई  नुकसान  हुआ्ना  है  श्रोर
 राजकोष  पर  बेकार  व्यय  भार  पड़ा

 सरकार  द्वारा  प्रारम्भ  किये  गये  स्थाई  तरीकों  श्लौर  प्रस्थाई  तरीकों  का  ब्यौरा
 कया  है  और  बार-बार  परिवर्तन  करने  के  क्या  कारण

 क्या  नीति  में  परिवर्तत  करने  के  परिणामस्वरूप  गर्भपात  के  मामलों  को

 प्रोत्साहन  भर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  क्या  उपाय
 करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्थास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो
 सरोज  :  नहीं  ।
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 यह  प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 बतमान  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  कैफेटेरिया  भ्रप्रोच  पर  श्राधारित  है
 जिसके  श्रन्तर्गत  पा  इस्पलिियों  को  गर्भ  निरोधन  के  कई  विकल्प  उपलब्ध  जिन  दम्पत्तियों
 का  परिवार  वांछित  आकार  का  हो  गया  वे  साधारणतया  स्थायी  तरीकों  को  अपनाना  पसन्द  करते

 है  जबकि  कम  उम्र  वाले  दम्पती  बच्चों  के  जन्म  में  ब्रतराल  रखने  वाले  तरीके  अपनाना
 पसन्द  करते  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  चलाने  के  बारे  में  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  लोग
 इसे  श्रपना  कार्यक्रम  समझकर  स्वेच्छा  से  ग्रपनाएं  और  किसी  तरीके  को  शत्रपनाना  स्वीकारकर्ता
 की  पसन्द  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।

 दैवान  यात्रियों  के  सामान  को  जांच  करने  को  नई  प्रणालो

 “  श्री  के०  कुन्जम्य
 :  कया  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 (a)  क्या  विमान  यात्रियों  के  सामान  की  जांच  की  कोई  नई  प्रणाली  प्रारम्भ  की
 जा  रही  हैं

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 कया  एक  वर्ष  के  दौरान  कितने  मामलों  में  दिल्ली  में  उतरने  वाले  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 हवाई  विमानों  में  लावारिस  सामान  पाया  गया  ;  और

 विमानों  में  लादे  जाने  वाले  लावारिस  सामान  की  सम्भावना  को  दूर  करने  के
 लिए  क्या  विशेष  कदम  उठाये  गये  है  ?

 नागर  विसानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  जगदोश  जी  हां  ।

 (@)  यह  सुनिश्चित  किए  जाने  के  लिए  उपाए  किये  जा  रहे  हैं  कि  आपरेटर  ऐसे
 जो  पंजीकृत  तो  करवा  लेते  है  परन्तु  विमान  पर  सवार  होने  के  लिए  रिपोर्ट  नहीं  करते  हैं  का
 भ्रसबाब  न  रखें  ।

 1985  से  1986  तक  एक  ऐसे  मामले  की  रिपोर्ट  की  गई
 थी  जिसके  संबंध  मैं  दिल्ली  मैं  असबाब  की  पहचान  के  समय  असबाव  की  कछ  मद्दे
 बारिस  पाई  गई  ।

 चूंकि  एयरलाइनों  के  लिए  अ्रसबाब  का  यात्रियों  के  साथ  सुमेलन  करना
 क्षित  इसलिए  विमान  में  लावारिस  असबाबों  के  लादने  की  संभावना  नहीं  हो  सकेगी  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार...कल्याण  परिषद्  का  सस्सेलन

 श्री  सोमनाथ

 बद्ग्ले

 क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्माण  मंत्री
 /  श्री  यशबन्तराव  पाटिल  |  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 कैया  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  परिषदों  के  संयक्त  सम्मेलन  ने
 1986  में  संशोधित  परिवार  कल्याण  संबंधी  नीति  को  स्वीकार  कर  लिया  श्र
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 (@)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सर

 खाषड़ें  )  :  1986  में  हुए  केर॑द्रौय  स्वास्थ्य  परिषद  और  केन्द्रीम  परिघार  कर
 चरिवद  के  संयफ्त  सम्मेलन  ने  जनसंख्या  स्थिरीकरण  श्रौर  परिवार  कल्याण  की  नई  कार्यतीति  के
 में  तैयार  की  गई  विभिन्न  प्रणालियों  श्रौर  विशिष्ट  योजगाओों  का  समर्थन  किया  है  ।

 कार्यमीति  के  कूछेक  प्रमुख  घटक  झ्रौर  इस  पर  की  गई  कार्यवाही  की  नब्नीनतम
 स्थिति  संलग्न  बिबरण  में  दी  गई  है  ।

 वजिधरण

 परियार  कल्याण  विभाग

 संशोधित  कार्यनोति  प्रारूप  के  मुख्य  घटक  झौर  को  गईं  कार्रवाई  को  नवौनतम  स्थिति

 _  घटफ  की  गई  कारंवाई
 टर

 1.  परिबार  नियोजन  के  झलाबा  उपाय  :  महिलाओं  की  विवाह  झायु  बढ़ाने  श्रौर  निर्णय

 यह  सिफारिश  की  गई  है  कि  महिलाझों  की  लेने  में  उन्हें  बराबर  का  भागीदार  बना  कर  उनका

 विवाह  के  समय  भ्रौसत  महिलाझों  का  दर्जा  बढ़ाने  की  मुख्य  जिम्मेदारी  महिला  कल्याण

 महिला  बच्चों  क ेजीवित  रहने  विभाग  की  है  ।
 की  दर  में  वुद्धाक्स्था  सुरक्षा  जैसे  कुछेक  अन्य  विभागों  के  कायंक्रमों  के

 सामाजिक  झार्थिक  सहसम्बन्धों  श्रौर  गरीबी  साथ  आधथिक  कार्यक्रमों  को  जोढ़ने  के  लिए

 हटाने  से  संबंधित  कार्यक्रमों  पर  बल  दिया  अ्रंतर-क्षेत्रीय  समन््बय  समितियां  बनाने  का

 प्रस्तावहै  ।

 2.  आधार  भत  ढांचा  :  राज्यों|संच  राज्य  क्षेत्रों  को  सभी  खाली  पदों

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  को  भरने  आर  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के

 जाने  हू  कि  घटिया  स्तर  की  कार्यान्वयन  पर  नजर  रखने  के  लिए  मंत्रि

 कर्मचारियों  की  प्रबन्ध  के  मंडलीय  समितियां  गठित  करने  की  सलाह  दी

 घटिया  स्तर  जैसी  कमियों  जिससे  वर्तमान  गई  है  ।  ढांचे  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  संशोधित

 आधारभूत  ढांचे  का  कम  उपयोग  होता  .  स्टाफिग  पैटर्न  तैयार  किया  गया  है  और  राज्य

 दूर  किया  सरकारों  को  पर्याप्त  छूट  दी  जाती  है  कि  वे
 निद्रेशन  ग्रौर  प्रशासन  के  खर्च  के  लिए  श्रधिकतम
 7.5  प्रतिशत  की  बज़ट  सीमा  के  अंतर्गत
 चारियों  के  बारे  में  अपनी  जरूरतें

 3.  तकनोकी  सेवाओं  का  उन्नयन  :

 सेबाझ्ों  की तकनीकी  गुणवत्ता  में  सुधार  लेप्रोस्कोपिक  सुविधाएं  बढ़ाई  जा  रही  हैं  और
 करना  सभी  खण्ड  स्तरीय  प्राथमिक  वर्ष  1986-87  के  दौरान  4  लेप्रोस्कोपिक
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 स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  परिवार  कल्याण  सेवाएं
 अदान  करने  के  लिए  सज्जित  करना  होगा  ,
 चिकित्सा  पभ्रधिकारियों  के  प्रशिक्षण  को  सतत
 आधार  पर  चलाना  परिवार  कल्याण

 थर  झधिक  जोर  देने  के  लिए  चिकित्सा  श्रौर
 थरा-निकित्सा  के  मौजूदा  पाठ्यक्रमों  में  विस्तार
 करना  होगा  जिसमें  जनसंख्या  संबंधी  तकनीकी
 ओर  सामाजिक  और  जनांकिकी  प्रभावों  की

 ओर  विशेष  ध्यान  देना  होगा  ।

 4.  स्वेच्छिक  कार्य  :

 संगठित  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  महकारितापों
 आदि  सहित  गैर  सरकारी  पक्ष  को  बढ़ावा  देना  ।

 5.  समाज  को  भागीदारी  :

 लोकप्रिय  समितियां  तथा  ग्रामीण  स्तर  पर
 स्वेच्छिक  महिला  कार्यकर्ता  बल  स्थापित  करना  ।

 6.  गतिशीलता  प्रदान  झ्रापूर्ति  और
 को  कारगर  बनाना  ।

 7.  पान्न  दम्पति  रजिस्टर

 8.  कार्यक्रम  समन्वय

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  मंजूरी  जारी  कर  दी  गई

 है  ।  सभी  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के डाक्टरों  को

 महिला  मिनी  कैप  भौर  पुरुष  नसबन्दी
 प्रापरेशन  करने  के  कार्य  में  प्रशिक्षित  करने
 के  लिए  एक  प्रस्ताव  पर  विच्ञार  किया  जा

 रहा

 बरिवार  कल्याण  कार्यक्रम  में  आऔद्योगिक

 सहकारिता  गैर  सरकारी

 ट्रेड  युनियनों  तथा  भारत  सरकार  के
 विभिन्न  मंत्नालयों  को  शामिल  करने  संबंधी
 नीति  तैयार  करने  के  लिए  ग्रनेक  बैठकें  प्रायोजित
 की  गई  ।  इन  बैठकों  में  किये  गये
 विमश  के  परिणामस्वरूप  की  जाने  वाली
 कारंवाई  निश्चित  की  गई  और  उस  पर  काम

 शुरू  हो  गया  है  ।

 लोकप्रिय  समितियों  की  स्थापना  करने  के
 लिए  हिदायते  पहले  ही  जारी  की  आ  चुकी  हैं  और
 इस  स्कीम  के  कार्यान्वयन  में  श्रब  हम  राज्यों
 के  साथ  सम्पर्क  कर  रहे  है  ।  महिला  स्वैच्छिक
 कार्यकर्ता  बलों  की  स्थापता  करने  के  लिए
 मार्गदर्शी  श्राधार  पर  एक  स्कीम  तैयार  करने
 का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नए  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  वाहन  प्रदाम  करने
 के  प्रस्ताव  पर  संसाधनों  के  श्रभाव  को  देखते

 हुए  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  परिवार  कल्याण
 कार्यक्रम  के  अ्न्त्गंत  वाहनों  से  संबंधित
 ग्रांकड्रों  को  तेजी  से  कम्प्युटरीकृत  किया
 जा  रहा  है  ।

 एक  संशोधित  स्कीम  विचाराधीन  है  ।
 समन्वय  तंत्र  विचाराधीन  है  ।
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 1  2

 9  अनसंधान  प्रबंध  और  मूल्यांकन  :  मनो  सामाजिक  श्रनुसंधात  के  परिणामस्वरूप

 परिवार  नियोजन  अनुसंधान  भ्रापरेशनल  उपलब्ध  झोंकड़ों  को  समेकित  किए  जाने

 संघान  झादि  को  प्राथमिकता  दी  जानी  है  ।  का  विचार  है  ।

 सूचना  पद्धति  एकीकृत  स्वास्थ्य  सूचना  पद्धति  के  कार्यात्वयन
 का  अध्ययन  करने  और  इसके  सफल
 न्वयन  के  लिए  श्रपेक्षित  कदम  उठाने  की
 सफारिश  करने  के  लिए  संयुक्त  सलाहकार
 योजना  ग्रायोग  की  अ्रध्यक्षता  में  एक  समिति
 का  गठन  किया  गया  है  ।  इस  समिति  ने  देश
 के  नाथ  ईस्ट  भाग  में  इस  पद्धति  कीं  पुनरीक्षा
 करने  के  लिए  अपनी  पहली  बेठक॑  शिलांग
 में  की  थी  ।

 का  समवर्ती  मूल्यांकन  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  का  श्राई०  श्ार०
 डी०  पी०  के  सिद्धान्तों  पर  गृुणात्मक  और
 मात्रात्मक  दोनों  पहलुझ्ों  के  संबंध  में
 करने  के  लिए  चुनिन्दा  स्वावलम्बी  संस्थानों  को
 शामिल  करने  की  एक  स्कीम  विचाराधीन  है  !

 श्रन्तराल  विधियां  स्वास्थ्य  और  परिवार
 कल्याण  संस्थान  की  अध्यक्षता  में  जन्म  में
 राल  रखने  की  विधियों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए
 एक  अल्पकालिक  और  दीघेकालिक  कार्य  नीति
 तैयार  करने  हेतु  एक  समिति  का  गठन  किया
 गया  था  ।  इस  समिति  की  रिपोर्ट  पर  ब्राग
 कारंवाई  की  जा  रही  है  ।  योजना  लक्ष्यों  के
 अन्तर्गत  कार्य  निष्पादन  के  उच्च  स्तर  की
 उपलब्धि  हाप्चिल  करने  के  लिए  सभी  तरह
 के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 ढांचा  एक  माडल  स्टाफिग  पैटने  को  अंतिम  रूप
 दिया  गया  है  और  राज्यों|संघ  शासित  क्षेत्रों
 से  श्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वें  निर्देशन  और
 प्रशासन  के  लिए  स्टाफ  हेतु  उनकी  जरुरतों
 झौर  स्थानीय  परिस्थितियों  तथा  इस  मंत्रालय
 द्वारा  जारी  किये  गये  मार्गदर्शन  सिद्धान्तों
 को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रस्ताव
 तैयार  करे  ।

 ॥

 न_-ननननानननननननाओन।+।ी।।खज।+  Re  -
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 5  ८  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  प्रस्पताल  में  सुविधाप्रों  को  कमो

 413.  भ्रो  राजकुमार  राय  :  कया  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  भ्रस्पताल  में  सुविधाझों  की  प्रत्याधिक  कमी  है  ;

 ख)“यदि  तो  कया  झ्रापातकालीन  वार्ड  में  एक  ही  बिस्तर  पर  दो  से  तीन  मरीजों
 को  रखा  जता  है  ;  ह

 क्या  इसके  परिणाम  स्वरूप  बीमारी  फैलने  का  खतरा  है  ;  श्रौर

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कारवाई
 की  जा  रही  है  ?  ॥॒

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कुल्थाण  संत्रासय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडें  भौर  (#)  :  यह  केन्द्रीय  सरकार  का  एक  भ्रस्पताल  है  श्ौर  जो  कोई  रोगी

 यहां  इलाज  कराने  भाता  है  या  उसे  भर्ती  करने  की  ग्रावश्यकता  होती  है  उसे  भर्ती  करने  से  मना

 नहीं  किया  जाता  ।  इस  अस्पताल  में  न  केवल  दिल्ली  से  बल्कि  ग्रा८-पास  के  राज्यों  के  रोगी
 भी  इलाज  के  लिए  पाते  इस  कारण  भीड़  भ्रधिक  हो  जाती  है  भौर  यही  सुविधाएं  कम  नजर
 आने  का  मुख्य  कारण  है  ।  आपात  विभाग  का  हाल  ही  में  पुनगगंठन  कर  दिये  जाने  के  बाद
 इस  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  हुआ  है  ।  भ्रव  सामान्य  और  गैर-पश्रापाती  रोगियों  के  मुकाबले  भापाती
 रोगियों  को  अन्तरंग  रोगी  के  रूप  में  देने  में  पहल  की  जाती  है  ।

 पलंगों  पर  एक  से  भ्रधिक  रोगी  रखने  से  रोगियों  को  एक  दूसरे  की  बीमारी  लगती
 इस  सम्बन्ध  में  विश्वसनीय  श्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  यदि  कोई  ऐसा  खतरा  होता  भी

 है  तो  ही  में  किए  गये  सुधारों  से  ऐसे  खतरे  कम  हो  जायेंगे  ।

 चोबीसों  घंटे  बेहतर  सेवाएं  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  विशिष्ट  सेवाश्नों  की  व्यवस्था
 की  गई  है  ।  एक  रुफाई  समिति  विशेष  कर  श्रापाती  विभाग  की  सेवा्रों  का  निरीक्षण

 करती  है  जहां  की  रुफाई  व्यवस्था  में  पर्याप्त  सुधार  हो  गया  है  ।

 चिंश्बविद्यालय  शिक्षकों  के  वेतनमानों  के  बारे  में  मेहरोत्रा  समिति  को  सिफारिशें

 2414:  ओ  झागन्य  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  शिक्षकों  के  संशोधित  वेतनमानों  के  बारे  में
 मेहरोत्रा  समिति  की  सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय  किया  है

 यदि  तो  समिसति  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  और  प्रत्येक  के  संबंध  में
 कार  ने  क्या  निर्णय  लिए

 यदि  तो  सिफारिशों  पर  तुरन्त  कारंवाई  करने  में  विलम्ब  के  क्या
 कारण  हैं  ;  झौर

 घ).“इम  सिफारिशों  और  1983  में  रुरकार  द्वारा  स्थापित  राष्ट्रीय  शिक्षक  क्प्रायोग
 1  सिफारिंशों  की  तुलनात्मक  स्थिति  क्या  है  ?
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 मानव  संसाधन  विकास  संत्ञालय  में  शिक्षा  झ्ोर  सस्कृति  बिसागों  में  राज्य  संत्रो
 कृष्णा  :  से  f(t).  नहीं  ।  मेहरोत्रा  समिति  की  रिपोर्ट  की  जांच  के
 लिए  सरकार  द्वारा  गठित  एक  श्रधिकार  प्राप्त  समिति  के  विचाराधीन  है  ।

 1983  में  गठित  राष्ट्रीय  उच्च  शिक्षा  शिक्षक  झ्ायोग  ने  विश्वविद्यालयों
 और  कालेजों  के  शिक्षकों  के  वेतनमानों  की  सिफारिश  नहीं  की  थी  ।  झ्तः  इस  आामोग  द्वारा

 श्रनुशंसित  वेतनमानों  की  मेहरोत्ना  समिति  के  वेतनमानों  से  तुलना  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं
 उठता  ।  ।

 शा :
 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  17  का  नवीन  संरेखण

 415.  श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राष्ट्रीम  राजमार्ग  संख्या  17  का  झविलम्ब़  नव्ीत  संरेखण  क़रने
 की  प्रावश्यकता  की  जानकारी  है  क्योंकि  वारापूझा  पुल  के  पूरा  हो  जाने  पर  पुड़पौनानी  से
 इडापल्ली  पहुंचमार्ग  पर  यातायात  बहुत  बढ़  और

 यदि  तो  इस  संरेखण  को  शीघ्र  मंजूरी  देने  और  इसके  लिए  धनराशि

 स्वीकृत  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए

 जल-पृतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  ;  और

 हां  ।  चालू  पंचवर्षीय  यीजना  के  दौरान  केवल  कूछ  खण्डों  को  रिएलाइन
 करने  का  प्रस्ताव  है  जिसके  लिए  330  लाख  रुपए  का  प्रावधान  किया  गया  है  ।  कुछ  खण्डों
 में  सामान्य  रूट  एलाइनमेंट  को  स्वीकृति  दे  दी  गई  वारापुक्ला  पुल  को  मोजूदा  राष्ट्रीय  राजमार्य
 से  जोड़ने  के  लिए  पहुंच  मार्ग  हेतु  भूमि  श्रधिग्रहण  के  काम  को  पहले  ही  स्वीकृति  दी  जा

 चुकी  ।

 ”
 बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  द्वारा  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त  वैश्ञानिर  कर्मचारियों  को  निप्रुक्षि

 ४  116.  श्री  बो०  एस०  कृष्ण  अ्रस्यर  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  श्राई  है  कि  इलैक्ट्रानिक  और  औषध  प्रादि
 का  व्यवसाय  करने  वाली  जापान  और  स्वीडन  की  शनेक  बहुराष्ट्रीय  कंपनियां  उच्च
 प्रशिक्षण  प्राप्त  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  को  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  और  विश्वविद्यालयों  द्वारा  दिये
 जाने  वाले  वेतनों  की  तुलना  में  अधिक  वेतन  देकर  भर्ती  कर  रहीं  और

 (ia)  यदि  तो  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  हैं  कि  उच्च
 प्रतिभाशाली  अज्ञानिक  कर्मचारियों  के  विदेश  जाने  के  बजाय  उन्हें  देश  में  ही  अपनी  राष्ट्रीय
 प्रयोगशालाओं  और  विश्वविद्यालयों  से  पर्याप्त  श्राकर्षण  प्राप्त  हो  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  श्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  ध्यान  में  बहुराष्ट्रिकों  द्वारा  भारत  में
 इस  प्रकार  की  कोई  भी  नियुक्ति  नहीं  आाई  है
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 विकसि विकसित  देशों  के  बहुराष्ट्रीय  निगमों  द्वारा  भ्रपने  वैज्ञानिक  काभिकों  को

 अभ्रदान  किए  यए  वेतनों  और  श्रन्य  लाभों  की  तुलना  भारत  में  अनुसंधान  प्रयोगशालाओं  तथा

 विश्वविद्यालयों  में  कार्यरत  वैज्ञानिकों  को  उपलब्ध  वेतनों  तथा  श्रन्य  लाभों  के  साथ  करना

 अवास्तविक  होगा  ।  हमारी  प्रयोगशालाओं  और  विश्वविद्यालयों  में  वैज्ञानिकों  के  वेतनों  तथा  श्रन्य

 सेवा  शर्तों  सरकार  के  अधीन  श्रायोजित  सेवाओं  के  साथ  व्यापक  तुलना  की  जा  सकती  है  ।

 श्र
 और  बिल्ली  हवाई  झ्रड़डों  पर  बिसान  यातायात  नियन्त्रण  प्रणाली  में  सुधार

 far.  7.  डा०  डो०  एन०  रेड्डो  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  दिल्ली  और  बम्बई  श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डों  पर  विमान  यातायात  नियन्त्रण
 अणाली  और  विमान  संचालन  सुविधाओं  में  सुधार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 /  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यह  किसी  विकसित  देश  के  सहयोग  से  किया  जायेगा  ?

 विमानन  मंत्रालय  के  राज्यमंत्रो  जगदोश  :  जी  हां  ।

 दोनों  ही  स्थानों  पर  किये  जाने  वाले  कामों  में  तकनीकी  ब्लाकों  का  निर्माण  और
 नीचे  दिए  गए  उपकरणों  की  खरीद  और  उनके  संस्थापन  कार्य  शामिल  हैं  --

 (1)  गौण  निगरानी  राडारों  के  साथ-साथ  लम्बी  परास  के  आ्राधुनिक  विमानक्षेत्र
 शनिगरानी निगरानी  राडार

 (2)  विमानक्षेत्र  सतह  खोजी  उपकरण  डी०

 (3)  दूरी  मापक  उपकरण  )  के  साथ  टमिनल  अति  उच्चावृति  सावदिशिक
 परास  ।

 (4)  दृश्य  मार्गदर्शी  प्रणाली  से  सम्बद्ध  उपकरण  श्रवतरण  प्रणाली  ।

 (5)  रेडियो  डाटा  प्रोसेंसिग  फ्लाइट  डाटा  प्रोसेसिग  और  ध्वनि  नियंत्रक  संचार  प्रणाली  ।
 इसके  अतिरिक्त  बम्बई  हवाई  भ्रड्डे  पर  टेक्सीपय  और  उच्च  गति  निकास  द्वारों  का  निर्माण  किए
 जाने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।  दिल्ली  हवाई  श्रड्ड  पर  डाप्लर  श्रति  उच्चावृति  सा्वंदिशिक
 दृष्य  मार्गदर्शी  प्रणाली  के  उपकरण  श्रवतरण  प्रणाली  स्वचालित  संदेश  प्रेषण  प्रणाली
 और  धुंध  हटाने  और  इससे  सम्बद्ध  उपकरण  संस्थापित  करने  का  भी  प्रस्ताव

 ग्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।
 ्  पु

 पटरी  से  उतरने  के  कारण  मेट्रो  रेल  सेवा  को  स्थगित  करना

 418.  श्री  रेणु  पद  दास  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥  क्या  कलकता  में  1986  को  पटरी  से  उतरने  के  कारण  मेट्रो  रेल
 स्थगित कर  दी  गई  ;
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 यवि  तो  रेल  के  पटरी  से  उतरने  के  क्या  कारण  और

 ऐसी  दुघेटनाओं  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाने
 का  विचार  है  ?

 मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  हां  ।

 और  गाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  के  कारणों  का  पता  लगाने  और  निवारक
 उपायों  को  सुझाने  के  लिए  एक  उच्च  स्तरीय  जांच  समिति  का  गठन  किया  गया

 विश्व  विद्यालय  को  परीक्षाओं  में  झनियमितताएं

 ४.  419.  श्री  नित्यानन्द  सिश्ष
 कमला  प्रसाद  सिह

 कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  50,000  छात्रों  ने  भ्रपनी  उत्तर  पुस्तिकाओं
 का  पुनेमूल्यांकन  करने  का  अनुरोध  किया  है  जबकि  पिछले  वर्ष  7,000  छात्रों  ने  इस  ग्राशब
 का  श्नुरोध  किया

 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  द्वारा  ली  गई  परीक्षाओं  में  प्रनियमितताओं  के  कुछ
 ओर  मामले  भी  सरकार  के  ध्यान  में  भ्राए  हैं  और  यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  मामले  की  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  जांच  कराए  जाने  की  मांग  की

 गई  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया

 क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  श्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  :  नहीं  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  भ्रनुसार  पिछले  वर्ष  प्राप्त  लगभग  6,000
 श्रावेदन  पत्नों  की  तुलना  में  इस  वर्ष  श्रपनी  उत्तर  पुस्तिकाओं  के  पुनेमूल्यांकन  के  लिए  लगभभ

 7,300  श्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 नहीं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  के  प्रध्यक्ष  की  नियुक्ति

 420.  भरी  प्रकाश  बो०  पाटिल  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  :

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  बिना  भ्रष्यक्ष  के  कार्य  कर  रहा  है  ;

 82



 15  1908  लिखित  उत्तर
 —————

 सरकार  ने  नए  प्रष्यक्ष  के  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  है  और  यदि  तो

 उसका  नाम  वबैया  है  और  वह  कब  तक  कार्यभार  संभाल

 मासथ  संसाधन  विकास  ग्रंज्ालय  में  शिक्षा  भौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कुष्णा  और  :  जी  नहीं  ।  श्री  कृष्ण  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  के  श्रध्यक्ष
 के  रूप

 एल

 कायें  कर  रहे  हैं  ।

 नये  श्रष्यक्ष  की  नियुक्ति  से  सम्बन्धित  मामला  सरकार  के  विचाराधीन

 ;  सें  नेहरू  युबषक  केखों  की  गतिविधियां

 /421.  ओर  साइसस  तिग्गा  :  क्या  सानवे  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 बिहार  के  सिहभूमि  और  पालामऊं  जिलों  के  नेहरू

 आुवक
 केन्रों

 गतिविधियों  का  ब्यौरा  क्या  और

 (€)  उक्त  जिलों  में  जिला-वार  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-वार  व्यय  की  गई
 अनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  श्रौर  खेल  तथा  महिला  झौर  बाल  विकास
 मबिशागों  सें  राज्य  मंत्री  मारप्रेट  :  रांची  और  पालामऊं  जिलों  में  नेहरू
 युवा  केन्द्र  श्रपने  कार्यक्रमों  के  श्रायोजन  के  लिए  केन्द्रों  को जारी  की  गई  मार्गंदर्शी  रूपरेखाओं  के

 झनुसार  ग्रामीण  युवाओं  के  लिए  विभिन्न  कार्यकलाप  कर  रहे  हैं  ।  इन  कार्यकलापों  में  युवा  नेतृत्व
 प्रशिक्षण  शिविरों  का  सड़कों  की  मरम्मत  और  गांव  के  तालाब  की  सफाई  भ्रादि  के  लिए  कार्य

 बुनाई  तथा  साईकल  मरम्मत  झ्ादि  के  लिए  व्यावसायिक  प्रशिक्षण
 जनजातीय  लोक  सांस्कृतिक  कबड्डी  भश्रादि  जैसे  युवा  क्लबों  को  बढ़ावा
 देना  तथा  राष्ट्रीय  युवा  दिवस  सप्ताह  झ्रादि  मनाना  शामिल  है  ।  धनबाद  में  नेहरू  युवा  केस््त्र
 ने  हाल  ही  में  कार्य  शुरू  किया  है और  हजारीबाग  तथा  सिंहभूमि  जिलों  में  केन्द्र  श्रभी  परिचालित
 किए  जाने  हैं  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  रांची  और  पालामऊं  जिलों  में  नेहरू  युवा  केन्द्रों  पर
 खर्च  की  गई  राशि  के  ब्यौरे  नीचे  दिए  गए  हैं  --

 वर्ष  जिला  खर्च  की  गई  राशि

 1983-84  पालामउं  1,19,  500  रु०

 रांची  94,200  रु०

 1984-85  5  पालामउं  1,59,400  रु०

 रांची  67,100  रु०

 1985-86  पालामउं  1,81,300  रु०

 रांची  1,88,800  र०
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 वर्ष  198  6-87  के  दौरान  धनबाद  में  स्थापित  नए  नेहरू  युवा  केन्द्र  को  अपनी
 श्रावश्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  2.  00  लाख  रुपए  की  राशि  श्राबंटित  की  गई  है  ।

 ८ /
 झनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  छाज्ों  को  मेद्रिक  पू्ष  छात्रब॒रत

 422
 श्रो  हरिहर  सोरन

 ४ਂ  कट्री  तारायण  स्वामी
 कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  भनुसूचित  जाति  और  भनूसूचित  जनजाति  के  छात्ों  को

 मैट्रिक  पूर्व  छात्रवृति  किस  दर  पर  दी  जाती

 क्या  इन  छात्रों  को  दी  जाने  वाली  मैट्रिक  पूर्व  छात्रवृति  में  वृद्धि  किये  जाने  की
 आवश्यकता  और

 )
 :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  भनुसूचित  जातियों  और  भनुसूचित
 के  छात्रों  को  मिलने  वाली  छात्रवृति  राशि  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 कृष्णा  :  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  झनुसार  केन्द्रीय  सरकार  और  राज्य

 कारों|संघ  शासित  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  द्वारा  भ्रनुसूचित  जातियों  और  श्रनुसूचित  जनजातियों  के
 छात्रों  को  दी  गई  पूर्व-मेद्रिक  छात्रवृति  की  वर्ष  1984-85  के  लिए  यथा  सूचित  दरें
 विवरण  में  दी  गई

 और  .  कारंवाई  योजना  में  यह  सुक्षाया  गया  है  कि  श्रनुसूचित  जातियों
 और  श्रनुसुचित  जनजातियों  के  व्यापक  दाखिले  को  सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से
 पर्याप्त  बनाने  के  लिए  छात्रवृत्ति  की  राशि  और  दरों  को  संशोधित  किया

 विवरण

 झनुसूचित  जातियों  श्रौर  झनुसूचित  जनजातियों  के  छात्रों  को  पूर्व  सेट्रिक  स्तर  पर  दो  जाने

 वालो  छात्रवति  को  दर

 1.  केस्त्रीय  सरकार  द्वारा

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  का  शिक्षा  विभाग  दो  योजनाएं  चलाता
 जिनमें  भ्रन्यों  के  श्रनुसूचित  जातियों  और  श्ननुसूचित  जन  जातियों  के  छात्रों  को

 मैट्रिक  स्तर  पर  वी  जाती  वे  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  अ्रामीण  क्षेत्रों  के  प्रतिभाशाली  बच्चों  के  लिए  माध्यमिक  स्तर  पर  राष्ट्रीय

 छात्रवृतियां  ।  कक्षा  VIL  से  >  तक  के  छात्रों  के  लिए  छात्रवृति  की  दरें  -30

 रुपए  प्रतिमाहु  भौर  कक्षा  XI  और  >(11  के  छात्रों  के लिए  यह  दर  60  रूपए

 प्रतिमाह  छात्रवासों  में  रहने  वालों  को  100  रु०  प्रतिमाह  की  समान  दर
 से  छात्र  वृतियां  दी  जाती  हैं  ।
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 (7)  अनुमोदित  आवासीय  माध्यमिक  स्कूलों  में  छात्रवृतियां  योजना  में

 लिखित  उत्तर

 ba!

 चुनिंदां  भ्रध्येताओं  का  सारा  जिसमें  मैसे  संबंधी

 मंहगाई  और  यात्रा-भत्ते  शामिल

 कल्याण  मंत्रालय  उन  छात्रों  के  लिए  एक  पूर्व-मैट्रिक  छात्रवृति  योजना  चलांतां

 है  जिनेके  प्ंभिभावक  चमंडा  कमाने  तथा  उसे  उतारने  प्रादि  जैसे  निम्नकोटि  के
 पत्धों  में  लगे  हुए  इसमें  भोजन  तथा  भ्रावास  तथा  शिक्षा  शुल्क  और  प्रन्य  खर्चों  को
 शामिल  करने  के  लिए  वर्ष  में  दस  माह  के  लिए  200  रुपए  से  250  रुपए  प्रति  माह  की

 छात्रवृत्ति  दी  जाती  इस  योजना  में  शॉोसे  के  छात्र  शामिल

 (77)  राज्य  सरकारों[संचशासित  प्रशासन  द्वारा

 आँख  प्रदेश

 झ्रसम

 बिहार

 गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  गौर  कश्मीर

 कर्नाटक

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 महाराष्ट्र
 मणिपुर

 मेघालय

 नागालैंड

 उड़ीसा

 पंजाब

 कक्षा  ।  में  20  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  ऋ  में  70  रुपए  प्रतिवर्ष  तक

 कक्षा  ।  में  5  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  XH  में  7.50  रुपए  प्रतिमाह
 तक

 कक्षा  1  में  6  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  KA  में  24  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  ४  में  40  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  ऊँ  में  100  रुपए  प्रतिवर्ष
 तक

 कक्षा  IX  से  >(  में  20  रुपए  प्रतिमाह

 कक्षा  हैं  में  2  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  10  5  में  10  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  [५  में  10  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  X  में  28  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  Vai  में  75  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  X  में  100  रुपये  प्रतिवर्ष  तक

 कक्षा  |  में  30  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  5  में  105  रुपए  प्रतिवंषे
 तक

 कक्षा  ४!  में  150  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  X  में  225  रुपए  प्रतिवर्ष
 तक

 कक्षा  ।  में  15  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  X  में  10  रुपए  प्रतिमाह  तैक
 कक्षा  111  में  5  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  2  में  20  रुपए  प्रतिमाह
 तक  |

 कही  में  5  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  5  में  7  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  UF  में  15  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा
 तक

 क॒का  हो  में  55  रुपए  प्रतिवर्ष  से  कक्षा  X  में  75  रुपए  श्रतिवर्ष
 तक

 कक्षा  VIX  में  5  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  7।  में  25  रुपए  प्रतिमाह  तक

 े  में  20  रुपए  प्रतिमाह



 लिखित  उत्तर

 राजस्थान

 सिषिकम

 तिपुरा

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 अंडमान  ओर
 निकोबार  द्वीप  समूह

 झरणाचल  प्रदेश

 संडीगंढु

 दादरा  और  नागर
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 कक्षा  ४१  में  15  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  ऊँमें  30  रुपए  प्रतिमाह
 तक

 कक्षा  1  से  >  तक  8.50  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  ॥  में  10  रुपए  प्रतिवर्व  से  कक्षा  7“  में  30  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  ?  में  5  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  पता  में  8  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  ४  से  X  तक  20  रुपए  प्रतिमाह

 कक्षा  ।  से  शा  तक  10  रुपए  प्रतिमाह

 कक्षा  5  के  लिए  50  रुपए  प्रतिमाह  की  योग्यता-छात्रवृत्ति

 कक्षा  |  से  तक  10  रुपए  प्रतिमाह

 कक्षा  /  से  ज्ञात  तक  20  रुपए

 कक्षा  ४  में  30  रुपए  प्रति  वर्व  से  कक्षा  >  में  50  २०  प्रति  वर्ष  तक

 कक्षा  ४  में  40  रुपए  प्रतिवर्य  से  कक्षा  ऊज  में  60  रुपए
 प्रतिवर्ष  तक

 कक्षा  शायर  से  ह  तक  40  से  75  रुपए  प्रतिमाह

 कक्षा  में  12  रुपए  प्रतिमाह  से  कक्षा  >  में  25  रुपए  प्रतिमाह  तक

 कक्षा  शआ  में  150  रुपए  प्रतिवर्य  से  कका  XA  में  200  रुपए  प्रतिवर्ष
 तक

 टिप्पणी  :  ये  दरें  नितांत  रूप  से  तुलनीय  नहीं  इन  छात्रवृत्तियों  के  श्रतिरिक्त  राज्य
 सरकारें  छात्रावासों  में  रहने  वाले  छात्रों  को  पभ्रतिरिक््त  छात्रवृत्तियां  भी  प्रदान
 करती  श्रनुसूचित  जातियों/प्रनुसूचित  जनजातियों  में  उपेक्षित  वर्गों  की  योग्यता

 विशेष  छात्रवृत्तियां  तया  लड़कियों  भ्रादि  की  उप्लस्थिति

 va

 प्रपराह्न  प्रतिरिक्त-छात्रवृत्तिपां  भी  प्रदान  करती

 सातवीं  योजना  के  दोरान  राज्यों  में  झस्तदेशीय  जलमार्ग  का  विकास

 ”
 423.  डा०  के०  जो०  झवियोडी  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  सातवीं  योजना  के  दौरान  राज्यों  में  भ्रन्तर्देशीय  जलमार्मों  के  विकास  सुधार  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  योजनाओं  का  ब्पौरा  क्या  है  तया  उनकी  किलो  मीटर
 में  लम्बाई  कितनी  है  और  राज्यवार  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  नियंतन  किया  गया



 कातिक  15,  1908  लिखित  उसर

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  मंत्री  राजेश  :  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के
 भ्रन्तगगंत  विभिन्न  राज्यों  में  श्रन्तरदेशीय  जलमागों  के  विकास|सुधार  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित
 स्कीमों  के  जलमार्गों  की  लम्बाई  और  वित्तीय  भाबंटन  निम्न  प्रकार  हैं  --

 ——
 स्कीम  का  नाम  कि०  वित्तीय  झआाबंटन

 मी०  में  रुपये

 1  का  2  3

 चालू  स्कीमें

 झसम  |

 1.  पाष्डु  में  स्लिपबे  के  निर्माण  के  लिए  प्रोजेक्ट
 रिपोर्ट  तैयार  न+  0.02

 2.  पाण्हु  में  स्लिपने  का  निर्माण  |  .  *  0.  98

 जोबा

 नौचालन  सम्बंधी  साधनों  की  व्यवस्था  ता  0.06

 कर्माटक

 4.  नई  यांत्रिक  नोकाओं  द्वारा  फेरियों  का

 भाषुनिकीकरण  नि  *  मु
 नल  0.06

 केरल

 5.  चींदकारा-चेरियाझीकल  म  14.00  00  0,
 जलमार्गों  का  सुधार  ह

 मई  स्कीम

 आंध्र  प्रदेश

 3.  तमिलनाडू  बार्डर  ओर  पेड्डागंजम  लाक  के  बीच
 के  प्रखंड  में  बकिघम  कैनाल  का  सुधार  *

 ] 2.  कोम्मामूर  कैनाल  का  सुधार  वि  *  «४

 3. इलूइ कैनाल का वि वि ॥ 3.00 4. ककिनाडा कैनाल का सुधार न मर 47. 22 | बिहार हि 5. गंडक और कोसी नदियों में जलीय सर्वेक्षण . 300. 00 | 0. 20 87



 लाखत  उत्तर  6  1986-

 नमन  मम  नमक  ++ननन-++पननन-नननकनननन-नननी  न  न  के  +नप--७-+०»-अमम०  3३०५3  >  3.५७...
 1  $  4

 गोबा

 ॥  41
 6,  जुझारी  ओर  मापुसा  की  भारी  ड्रैजिंग  .  18  1.6७

 64
 केरल

 7.  डल्योगमंडल  कैनाल  का  सुधार  .  23  0.95
 8.  ड्रेजर  और  वाटर  हायासिंथ  हार्वेस्टर  का  प्रबन्ध  न-+  1,
 9.  चम्पाकारा  कैनाल  का  सुधार  14.17  1.06

 तमिलनाडु
 10.  बकिघम  कैनाल--एन्नोर  से  झ्ला०प्र०  वाइंर

 के  बीच  के  प्रखंड  का  सुधार  *  58.00  2.  00:

 उत्तर  प्रदेश

 11.  विशेष  रूप  से  घाघरा  के  फीडर  छूटों  के
 विकास  के  लिए  जलीय  सर्वेक्षण  ओर  संभावव्यता

 अध्ययन  .  .  .  .  ना  1.00

 पश्चिम  बंगाल

 12.  चयनित  स्थानों  श्रचीपुर-भ्रलावेरिभा )
 पर  हुगली  नदी  को  पार  करने  हेतु  नौकाघाट
 के  लिए  टमिनलों  का  निर्माण  प  --  ७.80

 £  पणमी  गोवा  में  टेलोविजन  टावर  के  कारण  विमानों  को  बह्या

 .  424.  श्री  शान्ता  राम  नायक  :  क्या  नागर  विसासन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गोवा  में  नए  टेलीविजन  टावर  के  कारण  सायंकाल  देर  से  गोवा

 से  बम्बई  के  बीच  उड़ने  वाले  विमानों  की  उड़ान  में  बाधा  पड़  रही  है  ;

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुरक्षात्मक  उपाय  किए  गए  हेँकिरने  का  विचार

 क्या  दूरदर्शन  प्राधिकारियों  को  नागरिक  उड्डयन  विभाग  से  झनापति  प्रमाण-पत्र
 लेना  झौर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  विमानन  संजालय  के  राज्यमंत्री  जगदीश
 4]  नहीं  ।

 (*)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 श्रौर  दूरदर्शन  प्राधिकारियों  ने  एक  टी०  वी०  एण्टेना  के  संस्थापन
 के  लिए  एक  प्रनापसिं  प्रमाण-पत्र  जारी  करने  के  लिए  श्रावेदत  दिया  था  ।  प्रार्थना-पत्र  पर  कारंवाई
 की  गयी  झ्ौर  नागर  विमानन  के  द्वारा  आवश्यक  अ्रन्नापत्ति  प्रमाण-पत्र  जारी  कर
 मगा  था  ।

 “'
 जि्नाणी  फार्सूले  में  संशोधन  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताथ

 “425.  श्री  हुसेन  दलथाई  :  क्या  मानव  संशाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नई  शिक्षा  तीति  के  भ्न्तर्गत  भ्रपने  बिलमान  तिभाषीः

 फार्मूले  में  संशोधन  करने  का  है

 भौर
 (  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कार्यान्वित  किए  जाने  वाले  नए  प्रस्ताब  का  ब्योरा  क्या  .

 र ०
 |

 नए  प्रस्ताव  से  राष्ट्रभाषा  को  कैसे  प्रोत्साहन
 के

 मार्नव  संताधन  विकास  संजालप  में  शिक्षा  ओर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  नहीं  ।  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  ज़िभाषा
 को  प्रभावी  रूप  से  कार्योन्वित  करने  की  प्ावश्यकता  को  दोहराया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 खेल  संस्थान  के  पश्चिमी  क्षेत्रोव  केन्द्र  को  स्थापना  का  प्रस्ताव

 /  426.  श्री  रणजीत  सिह  गायकबाड़  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ५
 क्या  गुजरात  सरकार  ने  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  के  पश्चिम  क्षेत्रीय

 की  गांधीनगर  में  स्थापना  के  लिए  1983  में  एक  प्रस्ताव  भेजा

 बाप

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  गांधीनगर  के  खेल  कम्पबेबस  में  .
 ,  टेनिस  जैसे  विभिन्न  खेलों  के  लिए  खेल  मंदानों  सहित  काफी  बड़े  खेल

 के  कम्पक्रेबेंस  तथा  औलम्पिक  के  श्राधार  के  तरणताल  और  ट्रेक  जैसी  सुविधाएं  उपलब्ध

 यदि  तो  राष्ट्रीय  खेल  के  पश्चिमी  क्षेत्रीय  केन्द्र  की  गांधी  नगर  में
 स्थापना  करने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ;  भर

 पा  क्या  किसी  भप्रन्य  राज्य  ने  भी  इसके  लिए  दावा  किया  है

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  भोर  खेल  तथा  महिला  और  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रेट  प्नल्या  )

 :..(%)
 हां  ।

 हां  ।

 89:
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 ——

 गांधी  नगर  में  एन०  भ्राई०  एस०  का  प्रादेशिक  केन्द्र  स्थापित  करने  का  पहले  ही  निर्णय
 लिया  गया  है  ।  गुजरात  सरकार  ने  क्झ्रभी  तक  राष्ट्रीय  शारीरिक  शिक्षा  तथा  क्रीड़ा  संस्थान  की
 सोसायटी  को  गांधी  नगर  में  खेल  काम्पलेक्स  स्थानान्तरित  नहीं  किया  जब  भी

 यह  हो  जाएगा,'ती  एन०  पश्राई०  एस०  का  केन्द्र  कार्य  करना  शुरू  कर  देगा  ।

 (8)  महाराष्ट्र  सरकार  ने  भी  1985  में  महाराष्ट्र  में  एन०  श्राई०  एस०
 पश्चिम  केन्त्र  से  स्थान  निर्धारण  करने  के  झपने  दावे  का  प्रस्ताव  दिया  था  ।  प्रब  भारत  सरकार

 ने  भौरंगाबाद  में  एन  ०  भाई०  एस०  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 ला  बिल्ली  परिबहन  निगम  के  हन्तर्भत  प्राइबेट  बसें

 427.  भी  कमला  प्रसाद  सिह  जल-भतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  झ:ः  ण्ं

 परिवहन  निगम  के  भ्रन्तर्गत  चल  रही  प्राइवेट  बसों  के  कितने  बेनामी  मालिकों
 का  पता  लगाया  गया  है  ;

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क््याहै  ;

 दिल्ली  परियहन  निगम  ने  डी०  टी०  सी०  रूटों  पर  दिल्ली  परिवहन  निगम
 तथा  राज्य,प्रिवदुन  प्राधिकरण  के  भ्रन्त्गत  चलने  वाली  प्रत्येक  प्राइवेट  बस  में  दो
 चालकों  का  रखा  जाना  सुनिश्चित

 (a)  क्या  दिल्ली  परियहन  निगम  के  भ्रन्तर्गत  चल  रही  प्राइवेट  बसों  में  भ्रभी  भी  जोर
 से  बजने  वाले  हार्नों  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  भोर  बसो  में  केंसेटों  श्लौर  रेडियो को  चलाया
 जाता  है  श्लौर  उनके  वाहनों  की  विशेष  रूप  से  कुशन  की  गदहियां  न  सीट  बैक  गन्दी

 होने  धौर  पकड़ने  के  डण्डे  न  होने  की  स्थिति  श्रत्याधिक  पश्रसन््तोषजनक  और

 (a)  यदि  तो  प्ननियमितताशों  को  रोकने  के  लिए  क्या  सुधारात्मक  उपाय  किए  गए

 जल-घूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  शाज्य  मंत्री  राजेश  :  (6)  भोर  दिल्ली

 थरिवहन  निगम  प्रचालन  के  प्रधीन  श्रभी  तक  कोई  भी  प्राइवेट  बसों  का  बेनामी  मालिक  ग्रभिज्ञान

 हुभा  है  ।

 मोटर  यान  1939  की  घारा  65  में  यह  व्यवस्था  है  कि  परिवहन  यान  का

 कोई  भी  चालक  एक  दिन  में  8  घण्टे  से  ज्यादा  कार्य  करने  के  लिए  प्ननुमत  नहीं  है  ।  डी०  टी०
 सी०  औभौर  प्राइवेट  प्रचालकों  के  बीच  समझौते  की  शर्तों  के  श्ननुसार  प्राइवेट  प्रचालकों  के  लिए
 सभी  कानूनी  धाराझ्ों  का  पालन  करना  भ्रपेक्षित  प्राइवेट  बस  को  तेनात  करते  समय  प्रचालक
 से  उसके  द्वारा  नियुक्त  प्रचालकों  के  विवरण  और  फोटो  की  प्रतियां  प्रस्तुत  करने  की  श्रपेक्षा
 की  जाती  है  ।

 इन  शर्तों  के  उल्लंघन  के  मामले  में  बस  मालिकों  के  विरुद्ध  कारंवाई  की  जाती  है  ।

 कर  दिल्ली  प्रशासन  भी  इन  काननी  व्यवस्थाह्रों  के  उल्लंघन  के  मामाले  में  एम०  टी०ए

 च्परमिटों  के  श्रधीन  चलाई  जाने  वाली  बसों  के  मालिकों  के  विरुद्ठ  समुचित  कारंवाई  करता  है  ।
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 और  दिल्ली  परिवहन  निगम  प्रचालन  के  श्रधीन  प्राइवेट  बस  मालिकों  को

 इन  बसों  में  सांगीतिक  उपकरण  आदि  का  प्रयोग  न  करने  की  स्थायी  हिंदायतें
 डी०  टी०  सी०  के  चैकिंग  स्टाफ  को  इस  पहलू  पर  सख्त  निगरानी  रखने  श्रौर  उल्लंघन  करने  वालों

 के  विरुद्व  कार्रवाई  करने  के  अनुदेश  दिए  गए  हैं  ।
 |

 भारतीय  कुष्ठ  रोग  विशेषज्ञ  संघ  द्वारा  भ्ायोजित  दो  दिजसीय  बर्कशाप

 428.  श्री  चिता  मणि  जेना  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा
 करेंगे  कि  :

 ५
 कुष्ठ  रोगियों  की  अधिकतम  संख्या  वाले  जिलों  की  संख्या  क्या  है  ;

 भारतीय  कुष्ठरोग  विशेषज्ञ  संघ  ने  हाल  ही  में  एक  दो-दिवसीय  वर्कशाप  का
 ग्रायोजन  किया  यदि  तो  भारत  से  कितने  कुष्ठरोग  विशेषज्ञों  ने  इस  वर्कशाप  में  भाग  लिया

 और  प्रन्य  किक्र-किन  देशों  के  प्रतिनिधियों  ने  भी  इस  में  भाग  और

 इस  रोग  के  उपचार  के  लिए  दिए  गए  सुझावों  काब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 खापडें  )  :  76  जिले  ।

 4४
 25  भारतीय  विशेषज्ञों  ने  इस  कार्यशाला  में  भाग  लिया  ।  विदेशों  के

 किसी  भी  विशेषज्ञ  ने  इस  कार्यशाला  में  भाग  नहीं  लिया  ।  ।

 सुझावों  का  ब्यौरा  संलग्त  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 में  प्रतिक्रियाओं  पर  हुई  कार्यशाला  को  सिफारिशें

 1.  प्रतिक्रियाओ्रों  पर  नियंत्रण

 1.  यह  पारित  किया  गया  कि  प्रतिक्रियाझ्रों  को  दो  समूहों  में  वर्गीकृत  किया  जाना  चाहिए  ;

 लेप्रोमायुक्त  कुष्ठ  रोगियों  में  पाए  गए  ई०  एन०  एल०  संलक्षण  की
 प्रतिक्रियाएं  )
 बॉर्डर  लाइन  रोगियों  में  पाई  गई  परिवर्तित  प्रतिक्रियाएं  की  ढाशइव-ा

 2.  प्रतिक्रियाओं  का  निदान  इस  क्षेत्र  के  पी०  एम०  डब्ल्यू०  द्वारा  किया  जाना  जिसे
 इसका  उपचार  भी  शुरू  करना  चाहिए  ।

 3.  उत्करमन  प्रतिक्रियाप्रों  को  मामूली  प्रथवा  तीब्र  प्रतिक्रियाओ्रों  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया
 जाए  ।  तेज  पीड़ा  झ्रथवा  तेज  कमी  वाली  इन  सभी  उत्क्रमन  प्रतिक्रियाओं  को  प्रचण्ड
 क्रियाओ्रों  के  रूप  में  माना  जाएया  ।  मन्द  प्रतिक्रियाओों  को  इस  क्षेत्र  में  प्रति  दिन  क्लोरोक्वीन  की
 300-500  मि०  ग्रा०  वाली  खुराक  इस्तेमाल  कर  के  नियंत्रित  किया  जाना  है  ।  सरल
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 सस््तायु  कार्यकरण  जांचों  को  रिकार्ड  किया  जाना  होता  यदि  5-7  दिलों  में  कोई  फायदा  नहीं
 होता  अथवा  यदि  तीज  उत्क्रमन  प्रतिक्रिया  हो  जाती  है  तो  रोगियों  को  प्रावश्यक  ,
 एड  देनी  चाहिए  ।  जिसमें  एनलजेसिफ  का  प्रयोग  किया  जाए  श्लौर  शरीर  के  रोगाक़ांत  हिस्से
 को  झाराम  दिया  इसके  बाद  रोगियों  को  चिकित्सा  अधिकारी  के  पास  भेज  देना  चाहिए  ।
 चिकित्सा  भ्रधिकारी  को  चाहिए  कि  वह  इलाज  स्टेरायड्स  की  भारी  खुराक  से  शुरू  करे  शौर

 इसके  साथ  रोगाक्रांत  भाग  को  आराम  देने  के  लिए  स्लिग  ओर|प्रथवा  पट्टी  बांध  दे  ।  यदि

 सप्ताह  के  श्रन्दर  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  होता  है  तो  मरीज  को  कुष्ठ  श्रस्पताल

 हास्पिटलाइजेशन  श्रथवा  विशिष्ट  कुष्ठ  संस्थाश्रों  में  भेज  दिया  जाना  चाहिए  ।  हास्पीटल
 से  छुट्टी  मिलने  पर  अर्धेचिकित्सा  कामिक  को  चाहिए  कि  वह  अस्पताल  के  डाक्टरों  द्वारा  बताए

 अनुसार  स्टेरायड  टेपरिंगे  को  देखें  ।

 4.  तथाकथित  विलम्बित  प्रतिक्रियाप्नों  जो  इलाज  के  रोकने  के  बाद  पैदा  होती
 डुबारा  रोग  हुआ  समझना  चाहिए  भ्ौर  फिर  से  इलाज  शुरू  कर  देना  चाहिए  ।

 5.  ई०  एन०  एल०  सिंड्रोम  को  मामूली  और  धीमी/तीम्र  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  जाए  ।

 6.  मामूली  ई०  एन०  एल०  के  इलाज  में  एनलजेसिक  झ्ौर  क्लोरोक्वीन  का  प्रयोग  किया

 मामूली  झ्रौर  तीम्र  ई०  एन०  एल०  वाले  रोगियों  को  चिकित्सा  श्रध्चिकारी  फे  पास  स्टेरायड
 के  भल्पकालिक  इलाज  के  लिए  भेज  दिया  जाए  ।  इनमें  मामूली  ई०  एन०  एल०  के०  वे  रोगी
 भी  शामिल  हैं  जिनकी  स्थिति  में  फील्ड  में  5-7  दिन  तक  इलाज  करने  पर  भी  सुधार  नहीं  होता  ।
 सीत्र  ई०  एन०  एल०  और  स्नायु  श्र  नेत्र  समस्याझ्रों  वाले  रोगियों  को  तत्काल  डाक्टर  के  पास
 भेज  देना  चाहिए  जो  बाद  में  उन्हें  श्रस्थायी  हास्पिटेलाइजेशन  वार्ड  में  भेज  सकता  है  ।

 7.  कुष्ठ  चिकित्सा  भ्रधिकारी  के  लिए  विस्तृत  वितरण  करने  के  लिए  में  स्टेरायडਂ
 के  उपयोग  पर  एक  आलेख  तैयार  किया  जाना  चाहिए  ।  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  स्टेरायड्स  के
 उपयोग  पर  दिशा-निद्रेंश  भी  दिए  जाने  चाहि  प्रतिक्रिया  के  क्षेत्रीय  नियंत्रण  पर  औरिएण्टेशन

 याद्यक्रम  श्रायोजित  किए  जान्रे  की  जरूरत  है  ।

 बाहन  कराधान  कानून  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश

 “429.  श्री  एच०  बो०  पाटिल  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रशासनिक  सुधार  और  लोक  शिकायत  विभाग  द्वारा  की  गयी
 सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राज्य  सरकारों  से  अपने  मोटर  वाहन  कराधान  कानून  में  प्राबश्यक
 संशोधन  करने  के  लिए  कहा  और

 यदि  तो  प्रशासनिक  सुधार  भ्रौर  लोक  शिकायत  विभाग  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों
 का  ब्बौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  पावलद)£  श्रीर  (=). सड़क-टेक््स  के  भुगतान  को  यूक्तिसंगत  बनाने  और  इसकी  वसूली  की  मानीटरिंग  करने
 हैलए  प्रशासनिक  सुधार  एवं  लोक  शिकायत  विभाग  ने  वाहनों  की  खरीद  के  साथ  सड़क
 टैक्स  को  एकमुश्त  वसूल  कर  लेने  का  सुझाव  दिया  है  ।  परिवहन  मंत्रियों  की  एक  बिशेष
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 बैठक  में  सर्वसम्मति  से  अनुमोदन  के  पश्चात्  इस  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकार  संघ  शासित  प्रशासनों
 से  अनुरोध  किया  है  कि  वे  ग्रपने-अपने  संबंधित  मोटरयान  कराधान  कानूनों/नियमों  में  श्रावश्यक
 संशोधन  मोटर  मोपेड  ग्रादि  निजी  वाहनों  पर  ही  बार
 टैक्स  एकत्न  करने  के  निर्णय  को.क्रियान्वित  करें  ।

 री
 श्र  बम्थई  विललो  रेलबे  लाईस  का  विद्युतोकरण

 /  430.  श्री  एच०  बी०  पाटील  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्वापा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  बम्बई-दिल्ली  रेलवे  लाइन  का  वर्ष  1987  तक  विद्युतीकरण
 करने  का  निर्णय  लिया

 i al
 तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गयी  योजनाप्रों  का  ब्यौरा

 क्या

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  शुरू  किया  गया  है  श्र  यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 की  गई  प्रंगति  का  ब्यौरा  क्या

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधव  राव  1987  तक

 केवल  पश्चिम  रेलवे  मार्ग  से  बम्बई-दिल्ली  रेल  लाइन  का  विद्युतीकरण  पूरा  करने  का  लक्ष्य
 रखा  गया  बम्बई  छोर  से  बम्बई-रतलाम  खंड  झौर  दिल्ली  छोर  से  दिल्ली-भथरा-बयाना
 खंड  पहले  ही  उजित  किया  जा  चुका

 डा
 बिहार  में  गांधों  जी  विश्वविद्यालय

 431.  श्रीमती  माधुरी  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  सरकार  का  विचार  मोतीहारी  में  गांधी  जी  के  नाम  पर

 एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  है,जहां  गांधी  जी  ने  सक्रिय  रूप  से  कार्य  किया  था
 रन

 आर  यदि  तो  इस  संबंध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्यमंत्रो

 कृष्णा  :  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 “/  सोनपुर  डिवोजन  के  रेलवे  स्टेशनों  पर  श्रपर्याप्त  यात्री  सुविधायें

 “432.  श्रीमती  माधुरी  सिह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  वताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सोनपुर  डिवीजन  में  रेलवे  स्टेशनों  पर  वहां  शेडों  के

 झसन्तोष  जनक  पेयजल  की  कमी  प्रोर  श्रपर्याप्त  प्रकाश  व्यवस्था  तथा  टिकट
 कियों  पर  कुप्रब॒न्ध  के  कारण  जिससे  यात्रियों  को  श्रसुविधा  होती  उस  डिविजन  के  विभिन्न
 स्टेशनों  पर  रटैंकटों  की  बिक्री  वर्ष  प्रति  वर्ष  कम  होती  जा  रही

 क्या  सरकार  का  वहां  स्थिति  में  सुधार  करके  उचित  रेल  सेवा  उपलब्ध  कराने
 बिचार  और

 ह

 यदि  तो  कब  तक  औझौर  वहां  स्थिति  में  सुधार  करने  सम्बन्धी  योजना  की
 -  रूपरेखा  क्या
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 रेल  पंज्ञालय  के  राज्य  संत्रो  साधव  राव  ज् जी  नहीं  ।

 भौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
 मन  पर

 ]
 av

 हे

 खिलाडियों  के  संसाधन  लए  |बोना
 योजना

 “  433.  भीमतो  साधुरी  सिंह  :  क्या  मानव  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खिलाड़ियों  की  मृत्यू  हो  जाने  श्रयवा  उन्हें  गम्भीर  रूप  से  शारीरिक
 चोट  लगने  पर  उनकी  सहायता  करने  की  दृष्टि  से  खिलाड़ियों  का  बीमा  करने  की  कोई

 योजना  के  विचाराधीन  शोर

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरਂ  क्या  है  श्रोर  इस  योजना  के  कब  से  लागू
 किये  भाने  की  संभावना  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  और  छेल़  तथा  महिला  ओर  बाल  विकास
 विश्वागों  में  राज्यमंत्री  मठी  सारप्रेट  :  भारतीय  सामान्य  बीमा  निगम  द्वारा
 भेजी  गई  सूचता  के  श्रनुसार  व्यक्तिक  दुघंटना  बीमा  की  व्यवस्था  तथा  सीमित  चिकित्सा  खर्च
 की  योजना  तैयार  की  गई  है  जिसमें  खेल  व्यक्ति  भी  शामिल  हें  ।

 खेल  1986  के  लिए  खेल  व्यक्तियों  के  लिए  स्वीकृत  योजना  के
 ब्यौरे  निम्नलिखित  हैं  :--

 पालिसी  के  प्रन्तर्गत  राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  शिविरों  में  सम्मिलित  खेल  व्यक्ति  झौर  ऐसे
 खेल  व्यक्ति  शामिल  जो  प्रत्येक  क ेलिए  एक  लाख  रुपये  की  मूल  बीमा  राशि  के  लिए  स्वीकृत
 भन्तर्राष्ट्रीय  खेल  प्रतियोगिता  में  देश  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिए  श्रन्तिम  रूप  से  लिए

 गए

 निम्नलिखिन  लाभ  हैं  :--

 दो  अंग  श्रथवा  दो  नेत्रों  की  एक  सी०  एस०  आई०  का  100%
 तथा  एक  नेत्न  तथा  भ्रन्य  किसी  प्रकार  की  कुल  प्रस्थाई
 झपंगता  के  लिए

 एक  प्रंग  भ्रथवा  एक  नेश्त  की  हानि  सी०  एस  ०  झ्ाई  ०  का  50%
 स्थाई  आंशिक  श्रपंगता  चोट  के  प्रकार  के  भ्राधार  पर  सी  ०

 एस  ०  झाई०  की  भिन्न-भिन्न
 प्रतिशतता  ।

 अस्थाई  कुल  भ्रपंनणता  अ्रधिकतम  104  सप्ताह  तक  प्रति

 सप्ताह  सी०  एस  ०  आई०  का  1%
 परन्तु  यह  सी०  एस०  झाई०  से
 प्रधिक  न  हो  ।

 दुर्घटना  से  सत्पन्न  चोट  के  उपचार  के  लिए  सी०  एस  ०  भाई  ०  का  10%  ब्थवा
 जिकित्सा  अ्न  स्वीकायें  दावे  का  25%  जो  भी

 कम  हो  ।
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 स्नान  अदाओं  आन+
 ar

 eo

 भा  कोल्हापुर  और  भीरज  के  मध्य  शटस  सेवा

 ८५  4.  भो  झार०  एल०  या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे

 (क)/कैया  सरकार  छात्रों  श्रौर  विक्रेताओों  के  हित  में  कोल्हापुर  मीरज  के  मध्य
 शंटल  सेवा  शुरू  करने  पर  विचार  कर  रही  भ्रौर

 तो  इसके  कब  तक  श्रू  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  साधथ  राव  जी  नहीं  ।

 ही  नहीं
 न

 /  महालक्ष्मो  और  सहयाड़ि  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  झ्तिरिक्त  सोरटटे

 435.  शी  झार०  एस०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  कोल्हापुर  भौर  मीरज  रेल  लाइनों  के  बीच  सभी  स्टेशनों  पर

 महालक्ष्मी  सहमाद्रि  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  प्रथम  झौर  दूसरी  श्रेणी  की  भ्नतिरिक्त  सीटों
 के  लिए  लम्बे  समय  से  की  जा  रही  मांग  पर  विचार  कर  रही  भौर

 यदि  तो  इसे  कब  से  कार्यान्वित  किया  जाएगा  प्लौर  यदि  तो  इसके
 क्या  कारण

 रेल  संत्रालय  के  राज्यमंत्री  माधव  राब  :  (ey  भ्रोर  क्र  )  बअम्बई
 वी०  टी०  पर  पर्याप्त  टर्मिनल  सुविधाह्लों  की  कमी  के  महालक्ष्मी  श्रौर  सह याद्दि
 एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  सवारी  डिब्बों  की  बढ़ाना  व्यावहारिक  नहीं  इसी  प्रकार

 कोल्हापुर  झौर  मिरज  स्टेशनों  के  बीच  के  के  लिए  फिलहाल  इन  गाड़ियों  में
 अति+*रक्त  सीटों  की  व्यवस्था  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 भ्रान्भ्र  प्रदेश  में  कितने  नवोदय  स्कूल  खोले  जाने  प्रौर

 सातवीं  योजना  में  श्रान्ध्र  प्रदेश  में  नवोदय  रकूलों  के  लिये  कितनी  धनराशि
 निर्धारित  की  गई

 /  भानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  वर्ष  1986-87  के  दौरान  खोले  जाने  वाले  चार  नवोदय  विद्यालयों  प्र्यात्
 निज/माबाद,  ग्रौर  करीम  नगर  में  प्रत्येक  जिले  में  एक-एक  नबोदय

 न  9  5
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 विद्यालय  संस्वीकृत  किया  गया  है  भौर  वर्ष  1987-88  के  लिए  सात  नवोदय  विद्यालय

 श्रर्थात्  पृ  गोदावरी  विजागा  श्र  कुरनूल  में  प्रत्येक
 जिले  में  एक-एक  नवोदय  विद्यालय  संस्वीकृत  किया  गया  है  |  वर्ष  1986-87  के  लिए

 संस्वीकृत  नंवोदय  विद्यालयों  को  1986  से  कार्य  झ्रारंभ  करने  की  झाशा

 है  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  राण्य  के  प्रत्येक  जिले  में  एक  नवोदय

 विद्यालय  स्थापित  किया  जाएगा  ।

 निधियों  का  कोई  राज्यवार  प्मावंटन  निर्धारित  नहीं  किया  गया
 श्र राई
 कालेगुड़ा  श्रोर  निजामाबाद  के  बोच  रेल  लाए

 437.  श्री  एस०  पलाकोंड़ायुड  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्रांध  प्रदेश  में  काचेगूडा  से  निजामाबाद  के  बीच

 बड़ी  रेल  लाइन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  भौर

 तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  श्ौर  इस  कार्य  के  झ्रारम्भ  होने  की
 सम्भावित  तारीख  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधव  राज  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं
 रन

 के  साथ  सहयोग  के  लिए  राष्ट्रीय  प्रायोग  का  बठन

 हा  4  38.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 या
 के  साथ  सहयोग  के  लिये  राष्ट्रीय  श्रायोग  का  गठन  कर  दिया

 गया

 यदि  तो  उक्त  आ्रायोग  के  मुख्य  कार्य  क्या  हैं  तथा  उसके  सदस्यों  के
 नाम  क्या  हैं  तथा  इसके  गठन  की  तारीख  क्या  श्रौर

 (ay  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  पिछले  प्रायोग  द्वारा  प्रकाशन  यदि  कोई
 कौन-कौन  से  कार्य  किये  गये  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकासु-मंत्रालय,में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो

 कृष्णा  :  भश्रोर  ,  यूनेस्को  के  साथ  सहयोग  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  श्रायोग  की
 जो  चार  वर्ष  के  लिए  1985  के  प्रन्त  में  समाप्त  हो  गई  ।  श्रायोग  की  सदस्यता

 दी  कोटियों  की  (i)  व्यक्तिगत  और  (ii)  झ्ायोग  की  नई  सदस्यता
 को  प्रन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  श्रौर  यह  श्राशा  की  जाती  है  कि  शीघ्र  ही  आयोग  का

 पुनर्गेडन  किया  जाएगा  ।
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 यूनेस्को  के  साथ  सहयोग  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  भायोग  के  मुख्य  कार्य  संलग्न
 विवरण  में

 va

 हैं  ।

 यूनेस्को  के  लिए  राष्ट्रीय  पग्रायोग  के  चार्टर  में  इन  निकायों  के  दो  श्रमिवार्य

 पहलुझों  पर  जोर  दिया  गया  यूमेस्को  के  कार्यकलापों  विभिन्न  मंत्नालबीय
 संगठनों  झौर  संस्कृति  भ्रोर  सूचना  के  विकास  के  लिए

 कार्यरत  व्यक्तियों  को  शामिल  दूसरे  के  साथ  सहयोग  करना  श्रौर  यूनेस्को  के
 क्षेत्रीय  कार्यालयों  और  संस्कृति  श्रौर  सूचना  में  उप-क्षेत्रीय  और
 द्विपक्षीय  सहयोग  को  प्रोत्साहित  करने  वाले  केन्द्रों  के  साथ  विशेषकर  कार्यक्रमों  को  संयुक्त
 रूप  से  तैयार  औौर  कार्यान्वित  करके  सहयोग  प्रदान  करनाਂ  ।  भारतीय  राष्ट्रीय  ब्रायोग
 द्वारा  इसके  विविध  कार्यकलापों  को  लागू  करते  हुए  इन  दोनों  कार्यों  को  पूरी  तरह  ध्यान

 में  रखा  आयोग  ने  प्रपनी  भूमिका  राष्ट्रीय  स्तर  पर  न  केवल  समन्वय  एजेंसी  के  रूप  में
 निभायी  बल्कि  एशिया  और  प्रशान्त  के  श्रायोगों  के  साथ  सहयोग  किया  तथा
 क्षेत्रीय  झ्लौर  उप-क्षेत्रीय  सहयोग  को  बढ़ावा  देने  वाले  यूनेस्को  के  क्षेत्रीय  कार्यालयों  प्रौर

 यूनेस्को  परियोजनाञझों  और  कायंकलापों  में  बेहतर  सूझबूक्ष  लाने  के  लिए  सहयोग
 राष्ट्रीय  स्तर  पर  सम्पर्क  निकाय  के  रूप  में  भारतीय  राष्ट्रीय  भ्रत्योग  ने  व्यक्तियों  को  प्रेरित
 करने  श्रौर  विभिन्न  विषयों  से  संस्थानों  को  संयुक्त  विचारधारा  में  ओर  बिशेषज्ञों
 को  यूनेस्को  के  तत्वावधान  में  श्रायोजित  क्षेत्रीय  भोौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलनों  आदि  में  भाग  लेने  के  लिए  नामज़द  करके  संयुक्त  को  प्रेरित
 कर  श्रपन्रा  कार्यक्रम  जारी  इसने  यूनेस्को  द्वारा  अधिसूचित  विभिन्न  के  लिए
 उम्मीदवारों  के  चयन  श्रौर  उनकी  सिफारिश  भारत  के  विभिन्न
 प्रयोगशालाग्ों  में  सदस्य  राज्यों  के  यूनेस्को  श्रध्येताओं  की  तैनाती  तथा  विशिष्ट  स्वरूप  के
 विशेष  प्रध्ययनों  को  ग्रारम्भ  करने  के  लिए  भारत  में  विशेषज्ञों  श्नौर  संस्थाप्रों  को  यूनेस्को
 द्वारा  प्रदान  किए  जाने  वाले  प्ननुबन्धों  के  निष्पादन  के  साथ-साथ  यूनेस्को  के  सहभागी
 क्रमों  के  अंतर्गत  प्रावंटित  निधियों  के  संचालन  में  भी  यूनेस्को  की  सहायता  की

 गत  तीन  वर्षों  के  भारतीय  राष्ट्रीय  श्रायोग  के  कुछ  प्रमुख  कार्यकलाप
 लिखित  में  भाग  लेने  से  संबंधित  हैं  :--(1)  1983  और  1985  में  क्रमशः  पेरस  तथा
 सोफिया  में  यूनेस्को  के  श्राम  सम्मेलन  का  तथा  (ii)  शिक्षा
 के  लिए  यूनेस्को  संस्थान  के  शासी  हेमबर्ग  का  (iii)  संचार  के  विक्तास
 के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यक्रम  की  ग्रन्तर  सरकारी  (iv)  भन्तर्श़ष्ट्रीय  सूझबूझ्ष  के

 लिए  शिक्षा  संबंधी  बहुपक्षीय  (४)  शिक्षा  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन
 का  सत्र  (vi)  विकास  के  लिए  शिक्षा  नवीकरण  के  एशियाई  कार्यक्रम  की
 क्षेत्रीय  सलाहकार  (vii)  एशिया  तथा  प्रशान्त  क्षेत्र  के  लिए  यूनेस्को  के  राष्ट्रीय
 प्रायोग  का  क्षेत्रीय  (viii)  शिक्षा  मंत्रियों  और  एशिया  तथा  प्रशोन््त  में  श्राथिक
 योजना  के  लिए  उत्तरदायी  व्यक्तियों  का  क्षेत्रीय  (ix)  क्षेत्रीय  सहंयोग  पर
 सलाहकार  समिति  का  तीसरा  सत्र  |  इस  श्रवधि  के  यूनेस्कों  के
 निमंत्रण  पर  भारत  के  प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  ने  1985  में  पेरिस  में  स्थित

 यूनेस्को  मुख्यालय  का  दौरा
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 भारतीय  राष्ट्रीय  श्रायोग  ने  देश  में  यूनेस्को  कूपन  जन  सूचना  कार्यकलापों
 को  प्रोत्साहित  यूनेस्को  क्लब  प्रभियान  शभ्ौौर  सम्बद्ध  स्कूल  परियोजना  का  समन्वयन  जैसे
 कार्य  भी  प्रारम्भ

 झ्ायोग  ने  निम्नलिखित  प्रकाशन  भी  निकाले  :--

 (1)  यूनेस्की  के  साथ  सहयोग  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  प्रायोग  के  महा  सचिव
 की  रिपोर्ट  ।

 (2)  यूनेस्को  की  मासिक  पत्रिका  के  हिन्दी  और  तमिल  संस्करण  ।

 (3)  भारतीय  राष्ट्रीय  श्रायोग  का

 विदधरण

 यूनेस्को  के  साथ  सहयोग  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  प्रायोग  के  कार्य  ।

 भारत  गणराज्य  के  बीच  यूनेस्को  के  उद्देश्यों  भौर  कार्यों  की  सूझ-बूझ  को

 बढ़ावा

 विज्ञान  और  संस्कृति  की  प्रगति  के  कार्यों  से  सम्बन्धित  संस्थाप्रों  और
 भारत  सरकार  के  बीच  सम्पर्क  एजेंसी  के  रूव  में  कार्य

 यूनेस्कों  के  ग्रधिकार  प्रन्दर  प्राने  वाले  प्रश्नों  से  सम्बन्धित  संगठनों
 झ्जौर  सेवाह्रों  तथा  सरकारी  विभागों  के  साथ  सहयोग

 यूनेस्को  के  कार्यक्रम  तैयार  और  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकारी
 और  गैर  सरकारी  संस्थाझ्रों  श्रौर  विभिन्न  व्यक्तियों  के  भाग  लने  को  प्रोत्साहित  करना  ताकि

 यूनेस्को  के  लिए  सभी  तरह  की  यथा  प्रावश्यक  कलात्मक  श्रथवा  प्रशासनिक

 सहायता  उपलब्ध  हो

 (=)  संस्कृति  भ्लोर  सूचना  विशेषकर  कार्यत्रमों  को  संयुक्त  रूप  से
 तैयार  करने  श्रौर  निष्पादित  करने  हेतु  उप  क्षेत्रीय  और  द्विपक्षीय  सहयोग  को  बढ़ावा
 देने  के  लिए  एशिया  और  प्रशान्त  राष्ट्रीय  प्रायोग  तथा  यूनेस्को  के  क्षेत्रीय  कार्यालयों  और
 केन्द्रों  के  साथ

 यूनेस्को  के  कार्यक्रमों  और  कार्यों  से  संबंधित  सूचना  का  प्रसार  तथा

 इनमें  लोगों  की  रुचि  को  जागृत  करने  का  प्रयत्न  प्रौर॥

 भारत  सरकार  को  यूनेस्कों  से  सम्बन्धित  मामलों  में  सलाह

 |  /  अ्ोप  सॉस्कृतिक  केन्द्रों  को  संरखना  झोर  कार्य

 /  439.  प्रो०  सारायण  अस्द  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :  ४

 क्या  हाल  ही  में  स्थापित  सात  क्षेत्नीय  सांस्कृतिक  केन्द्रों  ने  इन  केन्द्रों  की

 संरघना  भौर  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  विशेषतः  संघटक  राज्यों/संध  राज्य  क्षेत्रों  में  संस्कृति  के

 संबधन  के  सम्बन्ध  में  कोई  निणेय  लिया
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 (ay  यदि  तो  ऐसे  प्रत्येक  केन्द्र  का  स्पष्ट  प्रादेशिक  क्षेत्राधिकार  क्या  है  और
 प्रत्येक  केन्द्र  की  संरचना  किस  प्रकार  है  प्रोर  उसके  क्या  कार्य  हैं  तथा  संबंधित  राज्य

 श्रौर  केन्द्रीय  सुक्कार  हारा  उनके  वित्त  पोषण  का  स्वरूप  क्या

 क्या  इनमें  से  किसी  केन्द्र  ने  राज्यों  की  क्षेत्रीय  भाषाप्रों  में  पत्रिका/समाचार
 पत्र  प्रकाशित  कुरने  का  निर्णय  लिया  झ्लौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंब्रालय  में  शिक्षा  झौर  संस्कृति  विभागों  सें  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  भारतीय  संस्कृति  के  सुजनात्मक  विकास  के  लिए  हाल  ही  में  स्थापित
 सात  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  सोसाइटीज  पंजीकरण  अधिनियम के  श्रन्तगंत  पंजीकृत  स्वायत्त  निकाय

 प्रत्येक  केन्द्र  का  भ्रपना  ही  संघ  का  ज्ञापन-पत्र  तथा  नियम  एवं  विनियम  जिनमें
 सोसाइटी  के  इन  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  का  प्राधिकार  तथा  इसके  द्वारा  किए  जाने
 वाले  कार्य  मोटे  पर  निर्धारित  किए  गए

 (W)  इन  केंद्रों  का  प्रमुख  उद्देश्य  सांस्कृतिक  संबंधों  पर  बल  देना  है  जिनका  विस्तार
 प्रादेशिक  और  भाषाई  सीमाओं  के  बाहर  भी  हो  झ्ौर  जिनमें  विभिन्न  राज्यों  के  स्वरूपों
 तथा  शैलियों  की  प्रद्वितीयता  ही  प्रतिबिबित  न  हो  बल्कि  संयुक्त  रूप  से  मिश्रित  भारतीय
 संस्कृति  का  प्रतिनिधित्व  भी  कोई  भी  राज्य  एक-से  भ्रधिक  केंद्रों  मे ंशामिल  हो  सकता

 है  ।  जहां  तक  वित्त  पोषण  के  स्वरूप  का  सम्बन्ध  केंद्रीय  सरकार  उपकरणों  और
 श्रवस्थापना  श्रादि  के  लिए  प्रनावर्सी  व्यय  की  व्यवस्था  भाग  लेने  वाले  प्रत्येक  राज्य
 से  यह  झाशा  की  जाती  है  कि  वह  पश्रावर्त्ती  व्यय  की  पूति  के  लिए  स्थापित  किए  जाने  बाली
 अक्षय  निधि  के  लिए  एक  करोड़  रुपए  का  अंशदान  देगा  ।

 श्रौर  केवल  उत्तर  केंद्रीय  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केंद्र  ने  1986-87  के  लिए
 अ्रपने  कार्यकलापों  की  सूची  में  यह  दर्शाया  है  कि  वह  रूपंकर  तथा  निष्पादन  कलाओ्रों  पर

 पत्रिकाएं  प्रकाशित  करने  का  विचार  रखता  केंद्र  द्वारा  प्रकाशित  की  जाने  वाली
 काञ्नों  की  भाषा  के  बारे  में  नहीं  बताया  गया

 ;  ८  बातानुक्लित  शयनथातों  को  कमी

 ८  40,  प्रो०  साशायण  अन्द  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  मीटर  गेज  लाइन  पर  बातानुकूलित  शयनयानों  की  कमी

 ख्ले  यदि  तो  रेल  विभाग  के  पास  इस  समय  वास्तव  में  ऐसे  कितने  यान  उपलब्ध  हैं  ।

 क्या  इन  यानों  के  निर्माण  के  लिये  नए  क्रयादेश  दिये  गये  हैं  ताकि  इनकी
 कमी  दूर  की  जा  और

 तो  वास्तव  में  कितने  यानों  के  निर्माण  के  लिये  क्रयादेश  दिये  गये

 हैं  तथा  उनके  किस  तारीख  तक  उपलब्ध  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?
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 रंल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :

 दस  डिब्बे  ।  |

 और  वर्ष  1986-87  के  दौरान  मीटर  लाइन  के  20  वातानुकूलित
 शयनयानों  के  निर्माण  की  योजना  बनायी  गयी

 /  पूर्थोत्तर  क्षेत्र  में  सिचाई  सुविधाशोों  का  बिस्तार

 /  441.  डा०  सुधोर  राय  क्या  जल  संसाधम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  नई  सिंचाई  सुविधाएं  पैदा  करने

 और  उनका  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर
 री

 उक्त  प्रस्ताव  पर  कब  कार्यवाही  की  जाएगी  ?

 संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  '  निर्माणधीन  तथा  नई
 सिचाई  स्कीमों  के  माध्यम  से  सातवीं  योजना  के  दौरान  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  मे ंलगभग  3.  83  लाख

 हेक्टेयर  भ्रतिरिक्त  सिचाई  क्षमता  सृजित  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  जो  कृषि  उत्पादन  में  बद्धि
 करने  के  लिए  सिचाई  प्रदान  करेंगी  ।

 विशाद्यापसनम  बन्दरगाह  के  ग्रास्तरिक  और  बाहरो  पततत  क्षेत्र  में  खतरनाक

 के  भंडारण  के  लिए  स्थान

 ८  442.  ओभद्दम[भीरामसू्ति  क्या  जलभूतल  परियहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 (a)  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास
 प्राधिकारी  खतरनाक  रसायनों  के  भण्डारण  के  लिये  गैर-सरकारी  सरकारी  क्षेत्र
 उपक्रमों  को  श्रान्तरिक  और  बाहरी  बन्दरगाह  क्षेत्नों  में  स्थान  भ्राबण्टित  करते

 ह
 ऐसे  कितनी  यूनिटों  की  स्थान  प्रांबंटित  किये  गये  हैं  भोर  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा

 क्या

 ह  क्या  इन  खतरनाक  रसायनों  को  उठाने-धरने  झऔर  इनका  भण्डारण  करने  वाली
 "afat

 यूनिटें  भ्रसैनिक  आबादी  झ्ौर  नौसैनिक  रक्षा  बलों  के  रिहायशी  क्षेत्रों  के  बहुत  समीप

 या  पत्तन-प्राधिकारी  मालवाही  जहाजों  द्वारा  तरल  पेट्रोलियम  गैस  की  ढुलाई
 के  लिये  हिन्दुस्तान  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  को  स्थान  आ्रावंटित  करने  विचार  कर  रहे

 और

 (#)  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुधारात्मक  कार्यवाही  करने  का  विचार
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 नि-तपततम+तत  कजजन--++  अजजनजज  +++++>  «

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संद्रो  राजेश  :  से
 पोर्ट  टूस्ट  ने  दो  एककों  को  स्थान  आ॥आरावंटित  किये  हैं  जो  पेट्रोलियम

 प्रोडक्ट्स|कैमीकल्स  के  निर्माण  और  में  रत  हैं  और  दो  एककों  का  श्रभी  कैमीकल्स
 संबंधी  उत्पादन  चालू  करने  का  प्रस्ताव  ये  इस  प्रकार  हैं  :--

 (i)  मैसर्स  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कारपोरेशन  वर्ष  की  लीज़  पर  511.  03
 एकड़  ।

 (ii)  मैसर्स  कौरोसंडल  फर्टीलाइजर्स  वर्ष  की  लीज़  पर  490,  52  एकड़  ।

 (iii)  मैससे  पश्रान्ध्र  पैट्रो  कैमीकल्स  वर्ष  की  लीज्  पर  75  एकड़  |  यह
 एकक  अ्रभ्ी  चालू  होना

 (४)  मैसर्स  गोदावबरी  फर्टीलाइजर्स  एण्ड  कैमीकल्स  वर्ष  के  लीज़  पर  से
 4.  1104  हैक्टेयर  ।  यह  एकक  श्रभी  चालू  होता

 जहां  तक  इन  एककों  के  श्रावासीय  क्षेत्रों  के  निकट  होने  या  न  होने  की  बात  है
 सभी  एककों  के  लिए  यह  पश्रावश्यक  है  कि  वे  सुरक्षा  पूर्वोषायों  के  बारे  में  वतेमान

 कानूनों  और  के  श्रनुरूष  मुस्तैदी  से  अ्रनुपालन  करें  ।

 पोर्ट  प्राधिकारियों  को  इस  उद्देश्य  के  लिए  स्थान  के  आवंटन  हेतु  कोई  प्रस्ताव

 आप्त  ही  हुआ

 प्रश्न  ही  नहीं

 ््र्री  परियोवना

 /443.  श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 े
 क्या  केन्द्रीय  जल  भ्रायोग  को  पोलावरम  परियोजना  के  बारे  में  झ्रान्ध्र  प्रदेश  से

 सरकार  से  सुभी  स्पष्टीकरण  प्राप्त  हो  गए  और

 यदि  तो  पोलावरम  परियोजना  को  कब  तक  अंतिम  स्वीकृति  दे  दिए  जाने
 की  दे

 जल  संघ्राधन  संत्रो  बो०  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ४  फ्रांस  झौर  अमेरिका  में  हुए  भारत  महोत्सव  में  प्रदशित  मूर्तियों  को  क्षति

 &44.  श्री  एस०  जमकलल रे
 दिषि  वि

 भोरे
 :  क्या  मानव  संलॉधभ  ज्किास  मंत्री  यह  बताने  की

 शी  हरिहर  सोरन

 कुपा  करेंगे  कि

 की  क्या  यह  सच  है  कि  फ्रांस  और  प्रमरीका  में  भारत  महोत्सव  में  प्रदर्शित

 किये  जाने  के  लिये  भेजे  गये  चित्रों  और  मूर्तियों  में  से  लगभग  सात  बहुमूल्य  चित्र  और  मूर्तियां
 जिनमें  दीदारगंज  की  यक्षी  भी  शामिल  क्षतिग्रस्त  हो  गई
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्वर्ण  मंडित  हुक्का  भ्रभी  तक  कलकत्ता  स्थित  संग्रहालय
 को  लौटाया  नहीं  गया

 क्या  इस  क्षति  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  के  प्रादेश  दिये  गये

 हैं  भ्रथवा  कोई  जांच  की  गई  और

 यदि  तो  जांच-परिणाम  क्या

 मानव  संसाधन
 विकाप्र

 में  शिक्षा  श्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो
 श्रोमतो  कृष्णा  साहो  :  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  और  फ्रांस  में  भारत  महोत्सव  की  प्रदर्शनियों
 के  लिए  भेजी  गई  छब्बीस  कला  जिनमें  दीदारगंज  यक्षी  भी  शामिल  कुछ  क्षतिग्रस्त

 हो  गई  एक  वस्तु  श्रर्थात्  हुकके  की  मूनाल  भारत  महोत्सव  के  लिए  भेजने  से  पहले  गायब

 हां  ।

 और  इस  क्षति  से  संबंधित  परिस्थितियों  की  जांच  करने  और
 दारी  निर्धारित  करने  के  शभ्रादेश  राष्ट्रीय  संग्रहालय  को  दे  दिये  गये  कारंवाई  की  जा
 रही  ञ्फ

 /
 जई  सेल्स  एजेंसीਂ  को  नियुक्ति

 की  45.  श्री  एस०  जयपाल  रेड़डो  क्या  नागर  जिसानम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्ष्या  एप्चर  इंडिया  ने  पहली  सेल्स  एजेंसी  समाप्त  करने  के  छः  महीनों  के
 भीतर  एक  नई  सेल्स  एजेंसीਂ  नियुबत  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मागर  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  ?
 और  हां  ।  एयर  इंडिया  के  राजस्व  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जिसमें

 गिरावट  ञ्रा  गई  एयर  इंडिया  ने  सामान्य  विक्रय  एजेंट  की  नियुक्ति  की  प्रणाली  को
 झपनाने  के  बारे  में  एक  ठोस  निर्णय  ले  लिया

 ._  परिवार  कल्याण  को  एक  जन  झ्ान्दोलन  बनाने  के  लिए  नये  सुझाव

 /446.  श्री  रास  प्यारे  सुमम  )

 बी०“एस०  विजयराधवन  |  ह
 भी  लक्ष्मण  मलिक  क्  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह

 शो  बरतबारोलाल  पुरोहित  |

 गुरुदास  कासत  है

 बताने  की  करेंगे  कि  :
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 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  परिवार  कल्याण  कार्यत्रमों  के  संबंध  में  हुई  प्रगति

 का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  सरकार  का  तेजी  से  बढ़ती  भ्राबादी  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  कोई
 र  उपाय  करने  का  प्रस्ताव  है  और  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  और  यदि कारग
 तो  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  ने  परिवार  कल्याण  की  एक  जन  प्रांदोलन  बनाने  के  लिए  किसी
 नये  नीतियों  पर  विचार  किया  या  कर  रही  है  और  यदि  तो  उसकी
 रेखा  क्या

 स्वास्थ्य
 चिक

 र  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडई  )  :  ()  पिछले  तीन  वर्षों  में  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  राज्यवार  कार्य  निष्पादन
 का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  |[प्रंथालय  में  रखा  गया  ।  संख्या  एल०
 टी०  3195/86)

 और  (6)  जनसंख्या-वुद्धि  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिए  देश  में  परिवार  कल्याण
 कार्यक्रम  की  एक  सुस्पष्ट  कार्यनीति  पहले  ही  चलाई  जा  रही  वर्तमान  कार्यनीति  की

 प्रमुख  बातें  इस  प्रकार  है--नवीनतम  संचार  प्रणालियों  के  द्वारा  गर्भ  निरोधन  की  मांग
 सेवाओं  की  गुणवत्ता  में  सुधार  लाना  और  उनका  विस्तार  स्वैच्छिक  संगठनों

 को  शामिल  करके  भ्रधिकाधिक  सामुदायिक  सहयोग  को  बढ़ावा  जनसंख्या  शिक्षा  का
 विस्तार  बच्चों  के  जीवित  रहने  की  दर  में  वृद्धि  करना  और  कायर्यंत्रम  प्रबन्ध  में  सुघार
 लाना  ।

 राष्ट्रीय  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  लिए  एक  संशोधित  कार्यनीति  का  प्रारूप  तैयार
 किया  गया  है  जिसमें  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  भी  शामिल  परिवार
 कल्याण  और  श्रन्य  सामाजिक-प्राथिक  विकासात्मक  कार्यक्रमों  के  बीच  बहु-क्षेत्रीय  संबंध
 सित  करना  (2)  शिक्षा  और  संचार  संबंधी  कार्यकलापों  में  व्यावसायिकता  उत्पन्न

 करना  (3)  जन  समितियों  का  गठन  करके  पूर्ण  सामुदायिक  सहभागिता  सुनिश्चित  करना

 (4)  कायंक्रम  प्रबन्ध  में  सुधार  करना  और  विशिष्ट  क्षेत्र  और  वर्ग  विशेष  दृष्टिकोण  श्रपनाना
 और  (5)

 तेवाओं  ीਂ  तकनीकी
 गुणवत्ता  सुधार  करना  |

 फेजाबाद  जिले  के  रेलवे  स्टेशनों  का  निरीक्षण

 “447.  भी  राम  प्यारे  सुमन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  फैजाबाद  जिले  के  कुछ  रेलवे  स्टेशनों  का  हाल  में  डिवीजनल  रेलवे  प्रबंधक

 लखनऊ  द्वारा  निरीक्षण  किया  गया  था  और  यदि  तो  कौन-कौन  से  स्टेशनों  का  निरीक्षण
 किया  गया  और  निरीक्षण  के  समय  क्या-क्या  कमियां  पाई

 छत  क्या  इस  बीच  उन  कमियों  को  दूर  कर  दिया  गया  है  और  यदि  तो
 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
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 क्या  रेलवे  स्टेशनों  की  समस्याओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  का  विचार
 दीर्धावधिक  के  पर  शीघ्र  ही  कुछ  प्रभावी  उपाय  करने  का  और

 यदि  तो  इसकी  रूपरेखा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  माधव  राव  से/घ)
 फैजाबाद  जिले  के  तीन  रेलवे  नामत  :  मालीपुर  और  का  मण्डल
 रेल  लखनऊ  द्वारा  हाल  में  निरीक्षण  किया  गया  निरीक्षण  का  ब्यौरा  तथा

 पर  की  गथी  कारेंवाई  का  विवरण  एकत्रित  किया  जा  रहा  है  और  सभा  पटल  पर
 रख  दिया

 ८ '  मजोदय  स्कूल  खोलने  के  बारे  में  प्रगति

 448.  भ्रो  शरद  विधे  :  1]
 “  श्री  मुकुल  वासलिक  :  ५  किन  o.

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 लक्ष्मण  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ओर  हुसेन  |

 नवोदय  स्कूलों  की  स्थापना  संबंध  में  राज्यवार  तक  कितनी  प्रगति

 हुई

 इन  स्कूलों  में  कब  तक  पंजीकरण  शुरू  हो  जाने  की  प्राशा  और

 संबंध  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सालब  संसाधत  विकास  संद्रीਂ  तथा  -  झोर  परिवार  कल्याण  संत्रो
 पी०बी०  नरसह

 '  वर्ष  1985-86  में  दो  नवोदय  विद्यालय--एक
 झज्जर  दूसरा  भ्रमरावती  में  खोले  गये  वर्ष  1986-87

 के  लिए  81  विद्यालय  तथा  वर्ष  1987-88  के  लिए  29  विद्यालय  पहले  ही  संस्वीकृत  किए
 गए  वर्ष  1987-88  88  संलग्न  विवरण  120  से  150  नवोदव  विद्यालय
 खोलने  का  प्रस्ताव

 (@)  वर्ष  1986-87  में  संस्वीकृत  विद्यालयों  के  नवम्बर  तथा  1986
 के  माह  में  शुरू  होने  की  संम्भावना  है  ।

 एक  स्वायत्त  संगठन  एक  समिति  के  रूप  में  1986  में  के

 अबश्चात्  प्रस्तित्व  में  नवोदय  विद्यालयों  को  खोले  जाने  की  एक  संशोधित  योजना  को
 1986  में  प्रन्तिम  रूप  दिया  इस  वर्ष  81  स्कूलों  को  खोले  जाने  के  लिए

 किए  जा  रहे  प्रयासों  में  भूमि  के  स्कूलों  तथा  हालों  के  लिए  प्रिसिपलों  तथा ¢
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 अध्यापकों  की  भर्ती  तथा  स्कूल  फर्नीचर  ग्रादि  मुहयूया  कराए  जाने  सहित  पर्याप्त  प्रारम्भिक
 कार्य  किया  जाना  भ्रपेक्षित  इन  कार्रवाइयों  चूंकि  संगठन  को  स्थापित  किये  जाने
 के  बाद  झौर  योजना  को  प्रन्तिम  रूप  दिये  जाने  पर  ही  शुरू  किया  जा  सकता  इस

 स्कूलों  को  खोलने  में  कुछ  विलम्ब  हुमा

 विवरण

 1986-87  झोर  1987-88  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  नवोदय  विद्यालयों
 को  संशया  के  ब्योरे  दर्शाने  वाला  विवरण

 राज्य|संघ  शासित  स्वीकृत  विद्यालयों  की  संघया  स्वीकृत  विद्यालयों  उन  विद्यालयों

 क्षेत्र  की  की  न्यूनतम
 tts  अन्न  ++.  और  अधिकतम

 1985-86  1986-87  1987-88  संख्या  जिन्हें
 ५  1987-88  में

 खोला  जायेगा

 2  3  4  5

 आान्भ्र  प्रदेश  न  4  5

 असम  न  0  0  3

 बिहार  च्  7  2  8  से  10

 गुजरात
 —  2  शा  5

 हरियाणा  1  2  ज+  3

 हिमाचल  प्रदेश  न  4.  1  3

 जम्मू  श्र  कश्मीर  न  7  7...  कुछ  नहीं

 कर्नाटक  न  5  2  4a  से  6

 केरल  न+  4  —  6

 मध्य  प्रदेश  न  7  _  8  से  10

 महाराष्ट्र  1  6  न+  8  से  10

 मणिपुर  ६  --  —  1  2

 मेघालय  न  3  न  2

 नागालैंड
 न  —  न+  ॥से  2

 उड़ीसा
 न  5  —  4  से  5

 3  aaq5  से  5
 न  5  न  7

 सिविकम  न+
 न  —  4

 तमिलनाडु
 न  न  न  6

 जाओ
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 1  2  3  4  5...

 कण
 जज

 ee  या  एयर
 ए

 उत्तर  प्रदेश  न+  5  मंत्री  से  बताने

 पश्चिम  बंगाल  न  ज+  से  6

 झण्डमान  और  निकोबार  ज-+
 द्वीप  समूह
 अरुणाचल  प्रदेश  न-+  4  4

 चण्डीगढ़  --  +-

 दिल्ली  ज-+  ज+  न  2
 दमन  और  दीव  न-+  2

 दादर  और  नागर  हवेली  न+  न+

 लक्षद्वीप  --  --  ।

 मिजोरम  न  जज+
 पांडिचेरी  न-+  2  न+  2

 2
 न

 भ्बी

 हवाई  झड्डे  पर  इंडियन  एयर  लाइन्स  को  एयर  बस  का

 दुर्घटनाग्रस्त  होना
 ४  449.  भी  .  शरद  दिये

 क्लौ  सुभाष
 ये  महा  सिह
 भी  यसबंतराब  गड़ाल  पाटिल

 कि  श्री  बल्लभ  पाणिप्राहो
 झो  रामच-त्र  रेड्डी

 कि

 “”  शत  एम०  रधुमा  रेडडो

 श्रीਂ  रामाश्रय  प्रसाद  सिह

 है  |  न शही  सरफराज  कट
 डा०  बो०  एल०  का

 के  हाल  ही  में  दुधेटनाग्रस्त  होने  के  कारणों  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गई

 ह  भरी  रेड्डी  :  क्या  सागर  बिभानन  मंत्री  यह  बताने  की

 | श्री सिंह सलिक करेंगे कि : ,... सोडे रमंया | «.. मोहम्मद खां नि बिलास/सटसवार > कृपा सिर क्या मद्रास हवाई अड्डे से उड़ान भरने के दोरान अम्बई जाने वाली एपश्रर बस
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 यदि  तो  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  निकले

 ग)”बैया  इन  निष्कर्षों  के  प्रनुस॒रण  में  कोई  कदम  उठाए  गये  और

 (घ)/ईडियन
 एयरलाइन्स  को  कितनी  धनराशि  का  नुकसान  हुझा

 सागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  जगदीश  :

 दुघंटना  की  जांच  करने  के  लिए  वाययान  नियमावली  के  श्रधीन  एक  दुषंटना  निरीक्षक  की

 नियुक्ति  की  गई  जांच  का  काम  श्रभी  पूरा  नहीं  हुत्ना

 को  इतनी  क्षति  पहुंची  है  कि  उसकी  मरम्मत  नहीं  हो  सकती  है  भ्रौर

 यह  पूरा  नुकसान  माना  गया  विमान  का  20  मिलियन  भ्रमरीकी  डालर  का  बीमा  कराया

 हुप्ला

 एयर  इंडिया  झोर  इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  संयकत  बेड़ा
 प्रयोजन

 दया  वरसअपक  आधककत  जप

 ४. झोर विमान सेवा संचालन [./ / 7 / क्लिप श्री शरद क्या नागर विभानन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे क्या सरकार को एग्रर इंडिया और इंडियन एग्ररलाइन्स के लिए संयुक्त बेड़ा आयोजना मार्ग तालिका निर्धारण संयुक्त तालिका प्रबंध ओर उपलब्ध इंजीनियरी तथा रख-रखाव सुविधाओ्रों के संयुक्त उपयोग के लिए योजना तैयार करने हेतु जुलाई को नियुक्त किये गये दल का प्रतिवेदन प्राप्त हो गया यदि तो उक्त प्रतिवेदन की मुख्य वातें क्या और क्या सरकार ने उक्त योजना को स्वीकार कर लिया नागर विमानन संत्रालम के राज्य संत्रो जगदोश : खत प्रोर इस प्रयोजन के लिए नियुक्त किये हुए ग्रुप ने कुछ सुझाव दिए ये मुख्य रूप प्रतिरिकत क्षमता के श्रच्छे संयुक्त रूप से श्रनुसूचित एक दूसरे की सुविधाशओ्रों के साझे भू-सहायक उपस्करों के एक-दूसरे की सेवाओ्नों तक ग्रारक्षण|बिक्री विषणन और सुरक्षा प्रादि के क्षेत्र में दोनों लाइनों के बीच पश्रधिकाधिक सहयोग के बारे में व्यापक अध्ययन से संबंधित उपर्युक्त सुझावों पर किया जा रहा छः _ एशियाई खेल-स्टेडियम उन पर किया जाने बाला व्यय ८ ओ सो० जंगा रेडशो : ० ए० के० पटेल ऋपा करेंगे कि : तीन वर्षों के दौरान प्रत्येक बर्थ में श्रोर चालू वित्त वर्ष में भब तक प्रत्येक एशिवाई खेल स्टेडियम से कितनी प्राय झोौर उन पर कितना व्यय किया और : क्या मानव संसाधन विकास मंत्री यह बताने की
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 इनमें  से  प्रत्येक  स्टेडियम  का  भ्रधिक  उपयोग  किये  जाने  के  संबंध  में  यदि
 कोई  प्रस्ताव  है  तो  उनकी  रूपरेखा  क्या

 पसायव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  और  खोल  महिला  ओर  बास
 विकास  बिभागों  में  राज्य  मंत्री  मारश्रेट  :  भारतीय  खेल  प्राधिकरण
 से  प्राप्त  सूचना»के  श्राधार  पर  एक  विवरण  संलग्न

 (  बा  अत्पेक  एशियाड  स्टेडियम  के  अ्रधिक  प्रयोग  के  लिए  निम्नलिखित  प्रस्ताव
 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  के  बिचाराधीन  हैं  :--

 (1)  ऐसे  स्टेडियम  में  श्रधिक  सुविधाशों  का  सुजन  जहां  स्थान  उपलब्ध

 दिल्ली  के  स्कूलों  को  स्टेडियमों  में  नियमित  प्रशिक्षण  के  अ्रधिक  छात्नों
 को  भेजने  के  लिए  प्रेरित  और

 विशेष  कार्यक्रम  परिचालित  करना  जिसमें  श्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  शरद्
 ऋतु  के  दौरान  जब  परिचालन  की  लागत  बहुत  कम  इन्दिरा  गांधी
 स्टेडियम  में  सम्बन्धित  खेल  संघों  के  सहयोग  से  जूनियर|उप  जूनियर  श्लेल
 व्यक्तियों  के  लिए  बैडमिन्टन  और
 टेबल  टंनिस  में  विशेष  प्रशिक्षण  शिविर  भी  शामिल

 विवरण

 वर्ष  1984-85,  1985-86  श्रौर  1986-87  1986
 :  के  बौरान  प्रत्येक  एशियाड  स्टेशियम  पर  अजित  राजस्थ  और  किया  गया  खर्च

 करु०  स्टेडियम  राजस्व  व्यय

 सं०  $$  ----.....-
 1985-  1986-  1984-  1985-  1986-

 85  86  87  85  86  87  _

 1986  तक )  1986

 1  2  3  4  5  6  7  8

 लाखों

 1.  जवाहरलाल  नेहरू
 स्टेडियम  7.53  7.59  2.67  67.33  100.64 64  57.  72*

 9,  तालकटोरा  तरण  .  ॒  ..

 ताल  1.69  1.74  0.78  32.70  36.41  18,81
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 ु  2  3  4  5  6  7  8

 3.  हीजखास  लॉन  है

 टेनिस  स्टेडियम  0.04  0.13  0.08  0.92  2.44  0.  36%

 4,  यमुना  वैलोड्म  1.90  0.65  0.55  3.88  10.40  40  7.04

 3.  तुगलकाबाद  शूटिंग
 रेंजिज  0.04  0.02  0.008  9.29  14.01  6.22

 6.  नेशनल  स्टेडियम  0.  22  0.28  0.  7.67  19.42  42  2.

 7.  श्राई०  जी०  स्टेडियम

 (४)  दिल्ली  विकास
 प्राधिकारण  द्वारा  6.  48  5.60  2.32  101.38 38  160.14  59,  85

 (7)  भारतीय  खेल
 प्राधिकरण  द्वारा  0.52  0.  35  0.12  1.11  न  न+

 कुल  :  18.42  16.36  6.688  224.28  343.46  152.81

 इसके  अतिरिक्त  वर्ष  1984-85  के  दौरान  जवाहरलाल  नेहरू  हौजखास  लॉन
 टेनिस  यमुना  वैलोडम  तथा  तुगलकाबाद  शूटिंग  रेंजिज  के  बारे  में  दिल्ली  नगर
 निगम  को  सम्पत्ति  कर|सिवा  प्रभार  के  लिए  75  लाख  रुपये  की  राशि  दी  गई

 +इसमें  राष्ट्रीय  तथा  हौजखास  लॉन  टेनिस  स्टेडियम  के  लिए  भनुरक्षण  श्रन्दान  शामिल

 इससे  श्रनुरक्षण  झनुदान  शामिल  नहीं

 इक  दवुर्घटनाशों  को  दर  के  बारे  में  भ्रध्ययन

 ८६2.  जो  रेबृडी  :

 ए०  के०

 क्यु,.्जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  राष्ट्रीय  परिवहन  तथा  आयोजना  श्रनुसंधान  केद्ध  द्वारा  किये  भ्रध्ययन  के  ग्रनुसार
 भारत  में  सड़क  दुर्घटना  की  दर  विश्व  पहले  से  ही  सबसे  भ्रधिक  रही  है  और  प्रभी

 यह  दर  बर्ष  1960  से  1983  तक  के  23  वर्षों  के  दौरान  एक  वर्ष  में  9  प्रतिशत  तक

 बढ़  गई  है  तथा  दुघ्घंटनाओं  से  मृत्यु  दर  22  प्रतिशत  बढ़  गई  है  जिससे  इस  समय  लगभग
 350  करोड़  रुपये  का  वाधिक  होता  है  भौर  इसके  श्रतिरिक्त  श्रागामी  15  वर्षों  में

 दुर्घटनाश्रों  की  दर  में  लगभग  4  गुनी  वृद्धि  होने  की  संभावना

 (  ्कॉः  यदि  तो  इसके  क्या  हूँ  श्रौर  इस  संबन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे
 भोर  ना

 (79  भारत
 में  ऐसा  कोन  सा  राज्य  है  जहां  जिससे  दुघंटना  से  मृत्यु  होने  वाली  दर

 सबसे  ग्रशिक  है  ?
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 परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  a  हां  ।

 सड़क  दुघंटनाप्नों  के  प्रमुख  कारण  ये  हैं  :--

 मानव  असफलता  भ्रर्थात्  ड्राइवरों  की
 खराब  सड़कें  ।

 वाहनों  में  यांत्रिक  खराबी  और

 वाहनों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  ।

 .  सरकार  द्वारा  उठाए  जा  रहे  कदमों  में  ड्राइविंग  लाइसेंस  जारी  करने  के  नियमों  और
 बिनियमों  को  सख्त  कड़ी  मेडिकल  वाहन  प्रमाणीकरण  सुरक्षित  एक्सल
 भारों  का  लागू  किया  ज्योमेट्रिक्स  इंटर-सेक्शन  सुधार  शामिल  हैं  ।  राष्ट्रीय  राजमार्गों  .

 के चुनिदा खंडों पर राजमार्ग गश्त श्र ड्राइवर प्रशिक्षण स्कूलों की प्रन्य स्कीमें हैं जिन्हें कार्या विन््त करने के लिए राज्य सरकारों को सुझाव दिया गया नागालैण्ड न बनारस हिन्दू विश्वविद्यालय का प्रशासन 453. श्री सी० अंगा क्या मानव संसाधन विकास मंत्री यह बताने की हृपा करेंगे क्या बनारस हिन्दू विश्वविद्यालय का प्रशासन पिछले बर्षों से भी प्रधिक सबय से तदर्थ व्यवस्था द्वारा किया जा रहा है श्रौर इस कारण से भारी भ्रसंतोष व्याप्त और यदि तो इस बारे में निममित व्यवस्था करने के लिए शीघ्र किये जाने वाले उपायों का ब्यौरा क्या मानव संसाधन विकास संत्रालय में शिक्षा श्रोर संस्कृति विभागों में राज्य मंत्रो : ओर बनारस हिन्दू विश्वविद्यालय संसद के एक श्रधिनियम के अन्तगंत कार्य कर रहा है जो में ग्रधनियमित किया गया था और जिसको पिछली बार में संशोधित किया गया ऐसे सुझाव दिए जाते रहे हैं कि मौजूदा बनारस हिन्दू विश्वविद्यालय भ्रधिनियम के प्रावधानों विशेष रूप से उनमें जो इसके श्रभिशासन से संबंधित भौर संशोधन जाना चाहिए ताकि वे विश्वविद्यालय पभ्रभिशासन की सामान्य पद्धति के अनुरूप हो सरकार को इस मामले की जानकारी राज्यों द्वारा फा्मूले का कार्यास्थयन ” 454. श्रो बालसाहेब विस क्या सानव संसाधन[विकास मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : ह क्या सरकार नई शिक्षा नीति और इस तथ्य को ध्यान में रखते हुए कि एक समवर्ती विषय सभी राज्यों में फार्मूला लागू के लिए क्या उपाय करने जा रही है ;
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 ग्र

 यदि  कुछ  राज्य  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  इस  104243  फार्मूले  को  झारम्भ
 करने  के  अनिच्छुक  तो  उनके  वित्तीय  झाबंटन  के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  और

 ऐसे  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें  10+2+3  2-53  फार्मूले  व्यवस्था  प्रभी  शुरू
 की  जानी

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  ओर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  साही  ):  राज्य|संघ  शासित  क्षेत्र  स्कूल  शिक्षा  की  10+  2  पद्धति  को  भ्पनाने
 के  लिए  द्विद्धांत  रूप  में  सहमत  हो  गये  डिग्री  स्तर  के  विश्वविद्यालय  प्रनुदान  भायोग
 ने  1-6-1986  से  विनियम  भी  जारी  किये  हैं  जिसमें  यह  किया  गया  है  कि  कोई
 भी  छात्न  प्रथम  डिग्री  प्रदान  करने  का  तब  तक  पात्र  नहीं  होगा  जब  तक  वह  वर्ष  की

 स्कूली  शिक्षा  के  पश्चात्  3  वर्ष  के  पाठ्यक्रम  को  सफलतापूबंक  पूरा  नहीं  कर  लेता

 गा
 भयमों

 विधि
 नहीं )/  श्रभी  तक  किसी  भी  राज्य  ने  इन  विनि  को  श्रपनाने  में  ग्रनिच्छा  प्रकट  नहीं

 की  हिमाचल  पंजाब  श्लौर  राजस्थाम  ने  1-6-
 ऊँ 86  के  बाद  समय  भ्रवधि  बढ़ाने  की  मांग  की  है  जिसे  वि०  श्र०  श्र०  ने  स्वीकार  कर  लिया

 उपलब्ध  सूचना  के  जम्मू  एवं  उड़ीसा  और
 उत्तर  प्रदेश  ने  तीन  वर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम  नहीं  श्रपनाया

 नर
 के  संकट  को  दूर  करने  के  लिए  किये  गए  उपाय

 “455.  श्री  बालासाहेब  जिले  पाटिल  ५  त्री  यह  ज्की (  मु  :  बत
 ०  गोरीशंकर  ._  राजहंस

 :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यहू॑  बतान  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  सूखाग्रस्त  और  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  का  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दौरा
 किये  जाने  के  पश्चात्  सरकार  ने  जल  संसाधनों  का  विकास  करने  तथा  पीने  के  पानी  की
 कमी  और  के  लिए  पानी  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 नई  राष्ट्रीय  जल  नीति  दस्तावेज  का  ब्यौरा  क्या  श्रौर

 (ty
 नई  नीति  के  कब  तक  घोषित  किये  जाने  की  संभावदा  है  ?

 जल  संसाधन  संज्रो  बो०  :  वर्ष  1986-87  के  दौरान  भब
 तक  राज्य  सरकारों  को  बाढ़  राहृत  के  लिए  420.12  करोड़  रुपए  की  कुल  केन्द्रीय  सहायता
 स्वीकृत  की  गई  थी  जिसमें  से  पेय  जल  कार्यक्रमों  क ेलिए  157.  77  करोड़  रुपए  की  घनराशि
 निर्धारित  की  गई  थी  41

 ह

 भोर  (7)  .  राष्ट्रीय  जल  नीति  दस्तावेज  का  प्रारूप  राष्ट्रीय  जल  संसाधन  परिषद्

 है

 की  पझगली  बैठक  में  विचारार्थ  रखा

 चिजनन्न  111



 हा लिखित  उत्तर  ५"  6  1986

 कलकत्ता  में  कुष्ठरोगियों  को  संख्या  में  वृद्ध

 456.  श्री  बालासाहेब  विद्ये  क्या  स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेगे

 जो  क्या  कलकत्ता  में  कुष्ठरोगियों  की  संख्या  सबसे  अधिक  और

 यदि  तो  दर्ज  +ये  गये  मामलों  की  संख्या  जितनी

 स्वास्थ्य  शोर  परिड्रार  कल्याण  मंत्रालथ  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :  जी

 1-3-1985  की  स्थिति  के  प्रनुसार  कलकत्ता  में  दर्ज  कुष्ठ  रोगियों  की  संख्या
 13878

 री
 ह

 2 भारतीय  सनौबहन  निगम  का  वक्षिण  कोरियाई  जहाज-निर्माता  से  नौ-बहन  संबंधी
 .  सोदा

 मु
 <  न  द  मु  वि  का ४  457.  श्री  बाला  साहेब  विश्वे  क्या  जल-भूवल  परिबहुन  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  23  1986  के  में
 शिप  परचेज  डील  शिपिंग  कारपोरेशन  झ्राफ  इंडिया  भ्रबोरटटेंडਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार
 की  ओर  दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  भारतीय  नौवहन  निगम  के  कुछ

 ,  उच्च  अ्रधिकारियों  ने  एक  दक्षिण  कोरियाई  जहाज  निर्माता  से  जहाज  की  खरीद  के  सौदे
 में  घन  कमाने  का  कथित  षडयंत्र  किया  है  श्रोर  मंत्रालय  ने  समय  पर  कार्यवाही  करके  देश  को
 100

 करोड़  रुपये
 की  विदेशी  मुद्रा  के  नुकसान  से  बचाया

 कट

 यब्विं  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  श्रौर

 (a)  (ग)/ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  संबंधित  श्रधिकारियों  के  विरुद्ध
 सरकार  ने  यदि  कोई  कार्यवाही  की  है  तो  क्या

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजेश

 (a)  श्र  भारतीय  नौवहन  निगम  लि०  की  जहाज  खरीद  प्रक्रिया  का  नया

 मूल्यांकन  करने  के  लिय्रे  एक  सम्रिति  गठित  की  गई  प्रन्य  बातों  के  साथ-साथ

 यह  पता  लगाने  के  लिये  क्रि  क्या  आर्डर  प्रतियोगी  दर  पर  और  भाड़ा  झाय  के  वास्तविक

 झनुमान  पर  दिये  गये  भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  दक्षिण  कोरिया  के  एक  शिपथार्ड  को
 12  बल्क  कैरियर्ज  के  लिये  दिये  गये  श्रार्डों  की  जांच  करेगा  और  इस  विशेष  खरीद  पर
 जैत्तीय  उलझनों  सहित  भावी  कार्रवाई  पर  भी  टिप्पगी  समिति  द्वारा  प्रपनी  रिपोर्ट

 सुत  किये  जाने  के  बाद  ही  भागे  की  कार्रवाई  की
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 भारत  के  मुख्य  प्रशिक्षक
 केन  बोसेन  द्वारा  पद-त्याय

 Ls 8.  शोमती  गीता  मुखर्जी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध८धान  30  1986  के  में  क्विटस
 इन  डिस्गस्ट  टु  कोच  इन  ताइवानਂ  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया
 गया  है  जिसमें  खेलों  के  विकास  के  संबंध  में  अश्रन्य  बातों  के  अलावा  यह  कहा  गया  है  कि
 भारत  में  समस्या  गलतਂ  प्रणाली  अपनाये  जाने  की  नहीं  है  बल्कि  हमारे  यहां  कोई  व्यवस्था

 ही  नहीं  श्रौर
 ह

 तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  युवा  कार्य  ओर  खेल  तथा  महिला  शोर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  भारप्रेट  :  ,

 खेलों  को  बढ़ावा  देने  में  कार्यरत  कई  राष्ट्रीय  खेल  संघों  श्रार  प्रन्य

 एजेंसियों  के  कार्य  में  सुधार  करने  की  झ्रावश्यकता  फिर  इस  बात  को  मानना  कठिन

 है  कि  देश  में  कोई  खेल  पद्धति  नहीं  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  पटियाला  के

 महानिदेशक  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  भ्रनुसार  श्री  बोसन  ने  ताईवान  एथलेटिक  संघ  द्वारा

 उन्हें  दिये  गये  रोजगार  के  प्रस्ताव  को  के  लिएਂ  श्रस्वीकार  किया  श्री  बोसन  श्रभी
 भी  संस्थान  में  वर्तमान  नौकरी  में

 प्र
 “  अखिल  सारतोय  आयुविजश्ञान  संस्थान  में  रोगियों

 देखभाल

 ८५  0.
 मत  गला  मुख  ।

 ;  कया  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 (४)  क्या  यह  सच  है  कि  भ्रखिल  भारतीय  प्रायुविज्ञान  संस्थान  में  आ्रायु  स्नायु-शल्य
 सिकित्सा  के  50  प्रतिशत  रोगी  चिकित्सक  से  भेंट  करने  से  पहले  ही  मर  जाते  श्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  भौर  स्थिति  में  सुधार  लाने  हेतु  क्या  उपाय
 करने  का  विचार

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 :

 118
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 प्रखिल  भारतीय  आयुविज्ञान  संस्थान  का  शभ्रस्पताल  जगह  प्रौर  वित्त  संबंधी

 अ्रड़चनों  के  भीतर  सभी  रोगियों  को  जिनमें  न्यूरो-सर्जत  से  परामर्श  की  जरूरत  धाले  रोगी  भी

 शामिल  पर्याप्त  चिकित्सा  परिचर्या  प्रदात  करता  न्यूरो-सजेरी  बहिरंग  रोगी  विभाग
 ने  जो  पहले  सप्ताह  में  एक  बार  कार्य  करता  बढ़े  हुए  कार्यभार  को  देखते  हुए  श्रब

 सप्ताह  में  तीन  बार  कार्य  करना  शुरू  कर  दिया  न्यूरो-सर्जरी  विभाग  में  पलंगों  की  संख्या

 इस  समय  39  तंत्रिका  विज्ञान  केन्द्र  का  विस्तार  करने  का  कार्यक्रम  पहले  ही  चरणघद्ध
 ढंग  से  चल  रहा  जब  वह  केन्द्र  पूर्णतया  कार्य  करना  शुरू  कर  देगा  तो  इसमें  न्यूरो-सजरी
 के  लिए  180  पलंग  होंगे  जिनमें  15  से  20  पलंग  गहन  परिचर्या  की  जरूरत  वाले  रोगियों
 के  लिए  ,

 (

 पो०  टी०  उषा  को  राष्ट्रीय  खिलाड़ी  घोषित  करने  का  प्रस्ताव

 ८  460.  गोता  सुखर्जो  ]

 हिल  सशल  आसनिक
 |  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्रों  यह  बताने  की

 श्री  मुल्लापलली  रामाजत्तन  )
 कृपा  करेंगे

 AF)  क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सिश्लोल  एशियाई  खेलों  में  भारत  की
 सर्वश्रेष्ठ  खिलाडी  कुमारी  पी०  टी०  ऊषा  को  राष्ट्रीय  खिलाड़ी  घोषित  करने  की  सिफारिश
 की  है  जसा  कि  ब्राजील  सरकार  ने  साहसिक  फुटबाल  खिलाड़ी  पेले  के  मामले  में  किया
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  श्रीर  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  भ्रोर  खेल  तथा  महिला  झोर  बाल  विकास
 विश्ागों  सें  राज्य  मंत्रों  सारप्रेट  :  भोर  राज्य  सरकार  ने

 यह  सिफारिश  की  है  कि  कुमारी  पी०  टी०  ऊषा  को  भारत  सरकार  द्वारा  एक  राष्ट्रीय  एथलीट
 के  रूप  में  भ्रपनाया  जाय  जैसे  कि  ब्राजील  ने  सुविध्यात  फुटबाल  खिलाड़ी  पेले  के  मामले  में
 किया  इस  संबंध  में  ब्राजील  में  स्थित  हमारे  दूतावास  से  स्थिति  का  पता  लगाया  श्र

 उन्होंने  राष्ट्रीय  खेल  ब्राजील  के  प्राधिकारियों  से  सम्पकं  करने  के  बाद  सूचित  किया  है
 कि  न  तो  पेले  को  श्रौर  न  ही  किसी  श्रन्य  खेल  व्यक्ति  को  ब्राजील  में  राष्ट्रीय  परिसम्पत्ति
 के  रूप  में  घोषित  किया  कुमारी  पी०  टी०  ऊषा  को  पहले  ही  31
 1986  तक  की  श्रवधि  के  लिये  जो  श्रब  31  1988  तक  बढ़ाई  गई

 निम्नलिखित  विशेष  सुविधायें  प्रदान  करके  उत्कृष्ट  एथलीट  के  रूष  में  विशेष  दर्जा  दिया
 गया  है  :--

 (7)  केवल  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  प्रशिक्षक  की  श्रौर

 114
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 (४)  उनकी  इच्छा  के  स्थान  पर  प्रशिक्षण  औ्रौर  प्रशिक्षण  सुविधायें  और  श्रन्य  भत्ते
 प्राप्त  करना  जैसे  कि  प्रशिक्षण  शिविर

 में
 उपलब्ध  चाहे  वह  भ्रीपचारिक

 प्रशिक्षण  शिविर  में  न  भी

 ग््
 प्रदेश  में  शिशओ्नों  को  मत्य  संबंधी  यूसिसेफ  रिपोर्ट

 461.  भोमती  गीता  मुश्च्जो  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 सरकार  का  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  भन्तर्राष्ट्रीय  बाल  श्रापात  कोष  की  उस
 रिपोर्ट  की  श्रोर  श्राकृष्ट  किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  समुचित  प्रतिरक्षण  सुविधाश्रों
 के  ग्रभाव  में  उत्तर  प्रदेश  में  प्रति  घंटा  नवजात  से  चार  वर्ष  की  श्राय  समह  के  114  से  भी
 अधिक  शिशुझों  की  मृत्यु  हो  रही  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 स्वास्थ्य  ओर
 परिवार  ..

 कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापड े)  जी

 प्रश्त  ही  नहीं

 !  उत्तर  प्रदेश  में  अधूरी  पड़ो  सिचाई  योजनायें

 “  462.  श्री  हरोश  राबत  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ($)  क्या  उत्तर  प्रदेश
 में

 प्रनेक  मध्यम  और  लघु  सिंचाई  योजनायें  धन  की  कमी  के

 या  तो,.श्रंध्री  पड़ी  है  प्रथवा  उनका  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सका  शौर

 यदि  तो  इन  योजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  श्रौर  अश्रधूरी  पड़ी  योजनाओ्रों  का

 कार्ये  प्रारम्भ  हुआ  था  भर  उनकी  लागत  क्या  है  तथा  इन  योजनाझ्रों  को  पूरा  करने
 के  लिये  राज्य  सरकार  को  कितने  श्रतिरिक्त  संसाधनों  की  प्रावश्यकता

 जल  संसाधन  मंत्रो  :  छठी  योजना  से  पूर्व  हाथ  में  ली  गई  20  मध्यम
 सिंचाई  स्कीमों  को  सातवीं  योजना  में  श्रागे  ले  जाया  गया  लघु  स्कीमों  की  सूचना
 केन्द्र  में  नहीं  रखी  जाती  परियोजनाओ्रों  को  पूरा  करने में  विलम्ब  के  मुख्य  कारण
 से  एक  कारण  है  परियोजनाओं  का  प्रचुर  मात्रा  में  जिससे  उपलब्ध  संसाधन  थोड़ी-थोड़ी
 मात्रा  में  जाते

 राई रा
 उपलब्ध  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  स्कीमों  को  पूरा  करने  के  लिये

 आवश्यक  श्रतिरिक्त  समयावधि  तथा  उन  संसाधनों  पर  निर्भर  करेंगे  जो  इन
 योजनाशों  को  पूरा  करने  के  लिये  उपलब्ध  कराये

 115



 लिखित  उत्तर

 में  स्थान  की  गंदगी  भौर  चादरें  न  बदलने  के  बारे  में  श्राम  शिकायतें

 116

 विवरण

 6  1986.

 उत्तर  प्रवेश  में  छठी  योजना  से  पूर्व  मध्यम  निर्माणाधीन  स्कोमो  का  ब्योरा  :

 ॥  ह  रुपये

 कऋ्र०  सं०  स्कीम  का  नाम  1985-86  करने
 का  वर्ष  लागत  केप्रन्ततक  के  लिये

 प्रत्याशित  श्रपेक्षित  शेष

 ठयय  राशि

 1  2  3  5  6

 1.  केन  नहर  का  पुर्नरुपण  69-70  245  172  73:

 2.  झ्रलीगंज  सिंचाई  स्कीम  74-75  657  621  36

 3.  बालान  बखर  व्ययवतंन  प्रनुपलब्ध  168*  259  झनुपलब्ध

 4.  बखर  मरिहान  1977  190  154  36

 5.  रोहिणी  बांध  75-76  332  324  8

 6.  सजनाम  बांध  77-78  1266  1165  101

 7.  धनकवा  तांध  78-79  277  213  64

 8.  डोंगरी  बांध  77-78  2567  266  यु

 9.  सरजू पी०  सी०  72-73  225*  772  घ

 10.  गुन्टामाला  बांध  1975  503  130  373:

 11.  किशनपुर पी०  सी०  72-73  1644  1045  599

 12.  श्रोगसी  पी०  सी ०  73-74  327  241  86

 13.  यमुनापी०  सी०  76-77  1554  1193  361

 14.  उमरहाट  पी०  सी०  73-74  294  224  70

 15.  संशोधित  कवानो  पी०  सी ०  77-78  725  310  415

 16.  संशोधित  टोनस  पी०  सी ०  68-69  1479  422  1057

 17.  धोबा  पी०  सी०  झनुपलब्ध  125*  155  -

 18.  पईसुनी  व्ययवर्तन  79-79  521  1  520

 19.  खतीमी  सिंचाई  स्कीम  76-77  225  178  47

 20.  चित्तौड़गढ़  जलाशय  77-78  1150  750

 श्र

 ”.
 +*संशोधन  किया

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  के  प्रापात  रोगो-कक्ष  के  बारे  में  शिकायतें

 श्री  हरीश  रावत  :  क्या  स्वास्थ्य  श्र  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 क्क्पा
 ्

 किः

 )  क्या  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  नई  दिल्ली  के  भ्रापात  रोगी-कक्ष
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 यदि  हां  तो  इस  संबंध  में  क्या  सुधारात्मक  कार्यवाही  की  गई  है  प्रथवा  किये
 जाने  का  विचार

 ह
 Or

 9
 क्या  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  प्रधिकारियों  ने  कभी  श्रापात  रोगी-कक्ष  की  भझ्राकस्मिक

 जांच  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष

 इस  वार्ड  के  विस्तार  की  कोई  योजना  श्रौर

 (ate
 तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 स्वास्थ्य  झलोर  परिवार्र  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों  सरोज
 खापड )  :

 भौर

 :  हालांकि  इस  प्रस्पताल  के  इमजंसी  वार्ड  में  जगह  की  कमो  है  फिर
 भी  इस  संबंध  में

 |
 से  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  पलंग  की  चादरें  श्रीर  रोगी

 की  छुट्टी  हो  जाने  के  बाद  बदल  दी  जाती

 (7)  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  माननीय  राज्य  मंत्री
 तथा  इस  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  भ्रधिकारी  समय-समय  पर  भ्राकस्मिक  निरीक्षण  करते  हैं  श्रौर
 पाई  गई

 Val

 को  दूर  करने  के  लिए  प्रयास  किये  जाते
 हु

 भौर  भ्रौर  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  उपलब्ध

 जगह  की  पुनव्यंवस्था  की  जा  रही  है  और  कुछ  श्रतिरिक्त  पलंग  प्रदान  किए  गए
 ा

 टोल  एशियाई  खेलों  सें  भाग  लेने  वाले  खिलाड़ियों  को  संख्या

 जी  इन्द्रजीत  ग॒प्त
 ध्लें बो०  शोसनाद्रीग्वर  राव  |
 श्री  उत्तम  राठोड  :  |  .

 बसवराजेश्वरी
 :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 आीसतो  बसवराजेश्वरी
 । करो  नारायण  चोबे  :  ॥

 क्षी  धनन्स  प्रसाद  सेठी
 साइसन  तिग्गाः

 कृपा  करेंगे

 सिद्रोल  में  हुई  दसवें  एशियाई  खेलों  में  कुल  कितने  भारतीय  खिलाड़ियों  ने  भाग
 लिया  श्रौर  भारत  ने  नवें  एशियाई  खेलों  की  तुलना  में  विभिन्न  खेलों  में  कुल  कितने  पदक
 जीते  ,

 प्रत्येक  खिलाड़ी  के  खाने-पीने  श्लौर  मनोरंजन  भ्रादि  पर  कितना
 खर्चे  श्लाया

 क्या  भारतीय  शिष्ट  मंडल  में  खेलों  में  भाग  न  लेने  वाले  सदस्यों  का  प्रतिशत

 चीन  झौर  की  तुलना  में  काफी  श्रधिक  झ्ौर  *

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 ८५64.टथी  हरीश  रावत

 |

 7
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 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  और  खेल  तवा  और  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारग्रेट  सरकार  ने  सिप्नोल  में  हुए  दसवें

 एशियाई  खेलों  में  भाग  लेने  के  लिए  कुत+  310  खेल  व्यक्तियों  की  स्वीकृति  दी  जिमें
 186  सरकारी  खर्च  पर  थे  और  124  बिता  सरकारी  खच्चे  के  दसवें  एशियाई  खेलों

 में  विभिन्न  विषयों  में  भारत  द्वारा  जीते  गए  कुल  पदकों  की  संड्या  37  जितमें  5
 9  रजत  और  23  कांस्य  पदक  शामिल  जब  कि  नवें  एशियाई  1982  में  भारत  द्वारा

 कुल  57  पदक  जीते  गये  (13  19  रजत  श्रौर  25

 उपर्युक्त  सन्दर्भ  में  भारतीय  श्रोलम्पिक  ऐसोसियेशन  को  झ्रभी  तक  34  लाख
 रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  तथापि  झ्ाकस्मिक  श्रादि  पर

 हुए  कुल  खर्चे  का  तब  पता  लगेगा  जब  संबंधित  विभिन्न  एजेंसियों  से  बिल  श्रौर  भारतीय

 एसोसियेशन  से  लेखे  प्राप्त  हो  जायेंगे  और  उनकी  जांच  की

 [  भारतीय  श्रोलम्पिक  एसोसियेशन  ने  सूचित  किया  है  कि  उनकी  भ्रस्थायी  सूचना  के

 झनुसार  भारतीय  दल  में  श्रधिकारीगण  की  प्रतिशतता  चीन  भ्रथवा  जापान  से  अ्रधिक  नहीं

 ्ष्
 प्रश्न  ही  नहीं

 ८  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  विक्रेताशों  द्वारा  कमोशन  पर  खाद्य  पदार्थ  बेचने  को
 व्यवस्था

 (465.  श्री  हरोश  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (A)  क्या  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  विक्रेताओं  हारा  कमीशन  पर  खाद्य  पदार्थ
 बेचने  की  व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  गई

 यदि  तो  क्या  खान-पान  सेवा  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  सहयोग
 से  चलाई  जा  रही

 (%)  क्या  बढ़े  हुए  मूल्यों  पर  कम  खाद्य  पदार्थ  उपलब्ध  किये  जा  रहे  भ्रौर  यदि
 तो  उसके  क्या  कारण  श्रौर

 क्या  रेल  विभाग  विक्रेता्रों  के  कमीशन  की  दरें  बढ़ाने  पर  विचार  करेगा  श्रौर
 यदि  तो  यह  कब  तक  किये  जाने  की  संभावना

 रेल.मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  साधव  राव
 426)

 जी  भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  के  परामशे  से  रेलवे  द्वारा
 नयी  दिल्ली  स्टेशन  के  एक  प्लेटफार्म  पर  कुछ  चुनींदा  वस्तुभों  की  बिक्री  के  लिये  फाइबर
 ग्लास  ट्राश्टियां  परीक्षण  के  तौर  पर  शुरू  की  गयी

 जी

 पे
 क्षेत्रीय  रेलों  हारा  कमीशन  की  दरें  बिक्री  की  स्थानीय  परिस्थितियां

 झादि  ज्न  सम्बद्ध  तत्वों  को  ध्यान  में  रखकर  निर्धारित  की  जाती  हैं  और  उसकी  समीक्षा
 की  जाती  फिलहाल  इसकी  पुनरीक्षा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 118
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 क्रततर्राष्टरीय  हवाई  झड़डों  पर  सुरक्षा  व्यवस्था

 466.  श्रो०  एच०  बी०  पाठिल  :  क्या  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २

 क्या  विश्व  में  दिन  प्रतिदिन  हो  रही  घटनाश्रों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अंतर्राष्ट्रीय
 हवाई  श्रहों  पर  सुदृढ़  और  कारगर  सुरक्षा  उपाय  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 -  लीन  है  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदोश  :  हां  ।

 /(॥|  विवरण  संलग्न
 विवरण

 सभी  चारों  प्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्र्टों  पर  सुरक्षा  उपायों  को  और  कड़ा  कर  दिया

 गया

 (2)  हवाई  श्रड़े  के  साथ-साथ  हवाई  भ्रहों  के  प्रन्य  प्रतिबन्धित  क्षेत्रों  में  प्रविष्टि

 पर  श्रौर  पाबंदी  लगा  दी  गई

 (3)  विमान  वाहकों  को  खान-पान  की  मदों  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  किए  जाने  के  लिये

 निदेश  दे  दिये  गए

 (4)  नागर  विमानन  सुरक्षा  के  मामले  में  कालीनਂ  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  हवाई

 प्रह्या  पुलिस  के  लिये  शुरू  कर  दिया  गया

 टी  सुचेता  कृपलानों  नई  दिल्लों  में  झ्रप्रयुक्त  पड़े  उपकरण

 467.  श्री  यादव
 एम०  रघधुमा  रेड्डी

 श्रों  धर्मपाल  सिह  सलिक  |
 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  ओझोर  प्राकषित  किया  गया  है  कि  सुचेता
 कृपलानी  नई  दिल्ली  में  करोड़ों  रप्ये  के  उपकरण  उचित  देखभाल  न  किये  जाने

 के  कारण  खराब  हो  गये  हैं  भ्ौर  प्रप्रयुक्त  पड़े
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच  कराई  गई  श्रौर

 तो  इसके  लिये  दोषी  पाये  गये  पश्रधिकारियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या

 :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रों
 सरोज  खापडई )  :  से  नई  दिल्ली  के  केन्द्रीय  सरकार के  प्रस्पतालों  जिसमें  सुचेता  कृपलानी
 अस्पताल  भी  शामिल  रा  झ्रथवा  कम  उपयोग  में  लाये  जा  रहे  उपकरणों  की  समग्र
 स्थिति  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  ने  एक-एक  सदस्यीय  समिति  गठित  की  समिति
 के  निष्कर्षों  की  प्रभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही
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 लिखित  उत्तर

 गण  कणणाण

 6  1986

 नर

 दूसरे  हुगलो  पुल  के  निर्माण  के  लिए  प्रदाम  की  गई  धनराशि

 46  8.  श्रो  सत्यगोपाल  क्या  जल-भूतल  परियहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  दूसरे  हुगली  पुल  के  निर्माण  के  लिये  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  को  धनराशि  प्रदान  की  श्रोर

 (a)  यदि  तो  सहायता  और  ऋण  दर  के  रूप  में  श्रब॒  तक  प्रदान
 की  गई  श्रौर  निकट  भविष्य  में  प्रदान  की  जाने  वाली  धनराशि  का  वर्ष-वार  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  राजेश  :  जी

 पश्चिम  ल  सरकार  को  केवल  ऋण  के  रूय  में  सहायता  प्रदान  की  गई

 दूसरे  हुगली  पुल  के  निर्माण  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  को  दी  गई  ऋण  सहायता
 का

 वर्षवार
 विवरण  संलग्न  1100.  00  लाख  रुपए  की  ग्रतिरिक्त  राशि  चालू  वित्तीय  वर्ष

 की  शेष  अवधि  के  दौरान  दिये  जाने  का  प्रस्ताव

 ऋण  सहायता  की  ब्याज-दर  प्रति  वर्ष  भिन्न-भिन्न  होती  1  1986  से  लागू  नई

 ब्याज-दर  8३  प्रतिशत  प्रति  वर्ष

 जिवरण
 रु»

 वर्ष  दी  गई  ऋण  सहायता

 1972-73  50.00

 1973-74  400.00

 1974-75  207.00

 1975-76  134.20  20
 230.00

 1979-78  329.  03
 106.  38

 1979-80
 600.00

 1980-81
 1000.00  00
 1200.00  00
 1456.00

 1983-84
 500.00

 1984-85  5  2000.00

 1985-86  2525.00

 1986-87
 1400.00

 तक  दी  गई

 कुल
 12137.  61
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 का

 था  एक्यूपंक््चर  हारा  सधुमेह  का  इलाज

 (169.  श्रीमती  किशोरी  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  13  1986  के  टाइम्स  श्राफ  इंडियाਂ
 में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  ओर  श्राक्ृष्ट  किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  इलाहाबाद
 स्थित  एक  भारतीय  एक्यूपंक्चर  केन्द्र  ने  यह  दावा  किया  है  कि  एक्यूपंक्चर  से  मधुमेह  के
 रोगियों  का  इलाज  किया  गया  और

 यदि  तो  एक  श्रनुसंधान  संस्थान  के  रूप  में  इस  संस्था  की  क्या  स्थिति

 स्वास्थ्य  झ्यौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  :  ही

 (a)  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  भ्रथवा  इसकी  कोई  भी  अनुसंधान

 परिषद्  ईडियन  एक्यूपंक्चर  इलाहाबाद  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  नहीं  कर  रही

 भारतीय  आ्रायुविज्ञान  ्रनुसंधान  परिषद्  ने  बतलाया  है  कि  मधुमेह  में  एक्यूपंक्चर  की  भूमिका
 पर  कोई  भश्रच्छी  तरह  से  लिखित  रिकार्ड  के  रूप  में  नियंत्रित  परीक्षण  और  डाक्टरी  इलाज
 की  दृष्टि  से  प्रयोग  किये  जाने  वाले  आ्लांकबड़े  उपलब्ध  नहीं  विशेषज्ञों  का  विचार  है  कि

 इस  समय  जो  मेडिकल  इलाज  उपलब्ध  है  उसके  मुकाबले  एक्यूपंक्चर  प्रणाली  कोई  भ्रधिक

 लाभकारी  नहीं

 रेल-कर्मचारियों  रल-कर्मचारियों  की  भर्तो

 “  470.  श्री  सोमनाथ  लटजों  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  रेल  प्रशासन  1975  में  कितने  लोगों  को  रोजगार
 दिया  गयां  और  1980  से  श्रब  तक  इनका  वर्षवार  ब्योरा  क्या

 ज्र  क्या
 कमंचारियों  की  संख्या  में  कमी  हुई  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 और  न्

 क्या  भर्ती  पर  लगाई  रोक  यदि  कोई  हटाने  का  कोई  प्रस्ताव

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधव  राव  :
 रत  एक

 विवरण

 संलग्न

 (  जी  जी

 _  (9
 रेलों  पर  परिचालनिक  पदों  की  रिक्तियों  को  भरने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 नौकरी  से  हटायें  जाने  या  प्रतिनियुक्ति  श्रादि  क ेकाराण

 हुई  गैर-परिचालनिक  पदों  की  रिक्तियों  को  भरने  पर  29  1986  से  प्रतिबन्ध  हटा
 लिया  गया
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 ग
 ना  ॒

 मस्तिष्क  ज्वर  के  कारण  हुई  मोतें

 श्री  काली  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 जनवरी  से  1986  की  प्रवधि  के  दौरान  मस्तिष्क-ज्वर  से  पीड़ित

 भथवा  मरने  वाले
 व्यक्तियों  को  राज्य-वार  संख्या  कितनी  और

 इस  बिमारी  की  रोक  थाम  के  लिये  क्या  प्रभावी  कदम  उठाए  जा  रहे

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडे  )  :  राज्यों  के  स्वास्थ्य  भ्रधिकारियों  से  प्राप्त  हुई  रिपोर्ट  के  भ्रनुसार  जनवरी  से

 1986  तक  जापानी  एंसेफलाइटिस  के  रोगियों  की  संझ्या  इस  प्रकार  है  :--

 राज्य  का  नाम  रोगी  मृत्यु

 1 ॥  2  3

 श्रसम  874  320

 झान्ध्र  प्रदेश  476  150

 बिहार  67  11

 गोग्रा  1  -

 कर्नाटक  31  9

 मणिपुर  15

 तमिलनाडु  55  22

 उत्तर  प्रदेश  1549  533

 कुल  3068
 ह

 1050

 (a)
 ”

 इस  रोग  को  नियंत्रण  में  करने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 1.  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय  भिन्न-भिन्न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों
 से  रोगियों  की  रिपोर्ट  नियमित  रूप  से  एकत्र  करता  है  और  उनका  विश्लेषण  करता

 2.  सभी  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  से  यह  भ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  जहां  कहीं  से  इस
 रोग  के  रोगी  की  रिपोर्ट  मिलती  है  उसके  श्रास-पास  2-3  किलो  मीटर  क्षेत्र  में  मैलाथियांन

 फांगिग/|यू०  एल०  वी०  स्प्रे  के  श्रतिरिक्त  बी०  एच०  सी०/डी०  डी०  टी०  का  छिड़काव  किया

 3.  एन०  आई०  स्कूल  भ्रॉफ  ट्रोपिकल  भ्रखिल  भारतीय
 स्वास्थ्य  विज्ञान  और  जन  स्वास्थ्य  कलकत्ता  और  राष्ट्रीय  संचारी  रोग
 दिल्ली  को  इस  कायंत्रम  में  परामर्श  देने  और  रोगियों  का  पता  लगाने  का  काम  करते

 123



 उत्तर  6  1986

 4.  राज्य  और  क्षेत्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  कार्यालयों  से  शअ्रनुरोध  किया
 गया  है  कि  वे  जापानी  एंसेफलाइटिस  रोग  को  नियंत्रण  में  करने  के  लिये  निरन्तर  राज्यों  से
 सम्पर्क

 5.  जापानी  एंसेफलाइटिस  के  प्रल्ोप  को  नियंत्रण  में  करने  के  लिग्रे  बी०  एच०  सी०|
 डी०  डी०  टी०  और  मैलाथियान  की  सप्लाई  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय
 द्वारा  की  जाती

 6.  प्रभावित  राज्यों  को  फांगिग/|4_ू०  एल०  वी०  मशीनों  को  सप्लाई  राष्ट्रीय  मलेरिया

 उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय  द्वारा  की  जाती

 7.  जापानी  एंसेफलाइटिस  पर  स्वास्थ्य  शिक्षा  के  काम  को  तेज  कर  दिया  गया  है
 और  इस  रोग  की  रोकथाम  के  लिये  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  आवश्यक  दिशा  निदेश
 दे  दिये  गये

 /  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  चिकित्सा  व्यय  प्रतिपर्ति  सम्बन्धी  घोटाले  को  जांच

 “472.  भी  कालो  प्रसाद  पढिय  |  ,
 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा श्री  पी०  एम०  सईद

 श्रीचितामणि  जेना  |
 करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  चिकित्सा  व्यय  की  प्रतिपूर्त  के  संबंध  में  बारह
 ऋरोड़  रुपये  के  कृथित  घोटाले  की  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  जांच  पूरी  कर  ली  गई

 यदि
 तो  जांच  के  निष्कर्ष  क्या

 दोषी  पाँये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 (घ)/कक््या  दिल्ली  परिवहन  निगम  और  लगभग  करोड़  रुपये  की  मांग  करने  वाले
 दिल्ली  के  करीब  140  दवा  विक्रेताओं  के  बीच  के  विवाद  को  निपटा  दिया  गया  और

 (sy  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जल-भूतल  परिवहन
 संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश

 और  प्रश्न  ही  नहीं

 और  जांच  होने  तक
 दावों  का  निपटान  रुका  हुआ्ना

 एक्सप्रैस  को  सिराज  झोर  कोल्हापुर  तक  चलाया  जाना

 ही  ।
 3.

 श्री  श्रार०  एस०  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  झेलम  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  पुणे  से  मिराज  और  कोल्हापुर
 तक  चलाने  का  और॥३

 यदि  तो  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  सालबराब  :  कारण  और  :

 जी  जम्बूतती  और  मिराज  बीच  है  :  ;  झेलम  एन्सप्रेस  और

 सम्बद्द  गाड़ियों  में  दूसरे  दर्जे  का सीधी  सेवा  वाला  एक  शयनयान  पहले  से  ही  चल
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 रहा  पर्याप्त  संसाधनों  और  टमिनल  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  177/178  झेलम

 एक्सप्रेस  गाड़ी  को  पुणे  से  मिरज/कोल्हापुर  तक  बढ़ाना  व्यावहारिक  नहीं

 ा  “  जञल्हापुर  हवाई  पट्टी  का  विकास
 ८
 ईं  474.  श्री  झ्रार०  एस०  माने  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कोल्हापुर  हवाई  पट्टी  का  कार्य  पूरा  हो  जाने  पर  बम्बई
 कोल्हापुर  और  गोझ्रा  के  लिये  तीसरा  वायु  मार्ग  उपलब्ध  हो

 अर

 क्या  कोल्हापुर  हवाई  पट्टी  को  कोल्हापुर  हवाई  भ्रड्े  के  रूप  में  विकसित  करने
 का  भीਂ  प्रस्ताव

 या  सक्षम  प्राधिकारियों  को  इसके  लिये  योजना  तैयार  करने  के  कोई  प्रनुदेश
 जारी  किये  ग्रये  और

 ज़ी  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 नागर  जिसानन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  46)  कोल्हापुर
 हवाई  श्रड्ें  के  तैयार  हो  जाने  पर  बायुदृत  की  कोल्हापुर  को  बम्बई  से  विमान  सेवा  से  जोड़ने
 की  योजना

 से
 के

 हवाई  भ्रड्डे  का  विकास  जिसमें  धावनपथ  का  विस्तार
 पेवमेंटों  और  नल  परिसर  तथा  श्रभिगम  मार्गों  का  निर्माण  भ्रादि  शामिल  महा  राष्ट्र

 की  राज्य  सरकार  द्वारा  शुरू  कर  दिया  गया  है  और  कायें  चल  रहा

 ््
 ८  निरक्षरता  में  वृद्ध

 (
 475.  शी  रासकृष्ण  सोरे  ग

 ८  श्री  चिन्तामणि  जैना
 :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बातने

 ओर  झसर  सिंह  राठवा  ||
 की  कृपा  करंगे  कि

 देश  में  निरक्षरता  की  वार्षिक  वृद्धि  की  वर्तमान  प्रतिशतता  कितनी  है  और
 यर्ष  2000  तक  निरक्षरता  कितने  प्रतिशत  हो  जाने  का  श्रनुमान

 निरक्षरता  की  प्रतिशतता  में  वृद्धि  और  देश  में  साक्षरता  की  प्रतिशतता  बढ़ाने
 के  लिए  शिक्षा  पर  प्रति  व्यक्ति  व्यय  को  एशिया  के  भ्रन्य  विकासशील  देशों  से  किस  प्रकार

 तुलना  जा  सकती  और

 कु
 उपलब्धियों वतेमान  रुख  तथा  भ्रब  तक  की  उपलब्धियों  को  देखते  हुए  वर्ष  2000  तक

 साक्षरता  सम्बन्ध  यदि  कोई  को  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  काय॑वाही
 करने  का  विचार  है  ?
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 मानव  संसाधन  बिकास  संत्रालय  में  शिक्षा  झ्ोर  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्रो

 कृष्णा  :  दस  वर्षों  के  श्रन्तरताल  में  की  जाने  वाली  जनगणना  में  प्रन्य  बातों  के

 साथ  साक्षरता  से  सम्बन्धित  श्रांकड़े  एकत्र  किए  जाते  1981  की  जनगणना  के  श्रनुसार  देश
 में  सभी  भ्रायुवर्गों  की  जनसंख्या  में  निरक्षरता  की  प्रतिशतता  63.37  थी  ।  यह  1971  की

 70.  55  प्रतिशत  निरक्षरता  दर  की  तुलना  में  6.78  प्रतिशत  कम  थी  ।  इस  प्रकार  भारत
 में  प्रतिशतता  में  कोई  वार्षिक  वृद्धि  नहीं  है  |  शअ्रगली  राष्ट्रीय  साक्षरता  दर  1991  में  ही
 उपलब्ध  होगी  जब  श्रगली  जनगणना  आयोजित  की  जाएगी  ।

 देश  में  निरक्षरता  की  प्रतिशतता  में  इस  समय  कोई  भी  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ॥
 भारत  कुल  राष्ट्रीय  उत्पाद  रा०  के  प्ननुपात  का  लगभग  3%  खर्च  शिक्षा  पर
 करता  है  ।  एशियाई  देशों  के  सम्बन्ध  में  शिक्षा  पर  खर्च  की  तुलनात्मक  प्रतिशतता  निम्न
 प्रकार  है  :--

 प्रफगानिस्तान  2.0%

 बेहरीन  2.92
 बंगला  देश  1.9%.

 भूटान
 --

 भ्रनी  दरूसलेम  1.8%

 बर्मा  1.6%

 चीन  च््न

 साईप्रस  3.9%  9%
 लोकतंत्नात्मक  यमन  7.4%
 होंगे  कांग  2.9%  9%

 इंडोनेशिया  2.  2%

 ईरान  5.7%

 इराक  4.  3%

 ईजराइल  7.8%

 जापान  5.7%

 जॉरडन  5.8%
 कोरिया  गणराज्य  5.1%

 कुवैत  3.  7%
 लाओ  लोकतंत्रात्मक  गणराज्य  0.5%

 लेबनान  3.0%

 मलेशिया  7.5%
 पेनिन  सुलर  मलेशिया  --

 सबाह  --

 सारावक  --

 मालदीय  0.6%
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 नेपाल  2.6%

 ओमन  2.  3%

 पाकिस्तान  2.0%

 फिलिपाइन्स  2.0%

 कतार  5.0%
 साउदी  भअ्ररेबिया  4.7%

 सिंगापुर  4.  4%
 श्री  लंका  3.0%
 सीरियाई  भ्ररब  गणराज्य  5.9%

 थाईलैंड  3.  9%

 तुर्की  3.  4%

 संयुक्त  श्ररब  श्रमीरात  1.9%

 यमन  6.  6%

 सांख्यिकीय  वर्ष  पुस्तक

 पा
 स्तर  बढ़ाने  के  लिए  जिन  बातों  पर  मुख्य  बंल  दिया  जाना  उनमें

 प्ररंम्भिक  को  सर्वसुलभ  अ्रनौपचारिक  शिक्षा  और  15-35  भ्रायु  वर्ग  में  निरक्षरता
 कौ  दूर  करना  शामिल  है  ।  राष्ट्रीय  शिक्षा  में  साक्षरता  स्तर  को  बढ़ाने  के

 गलिऐ  निम्नलिखित  नीतियों  की  परिकल्पना  की  गई  है  :

 (४)  विशेष  रूप  से  15-35  श्रायु  वर्ग  में  निरक्षरता  के  उन्मूलन  के  लिए  प्रोढ़  शिक्षा
 के  व्यवस्थित  कार्यक्रम  श्रायोजित  किए  जायेंगे  ।

 (४)  14  वर्षे  की  श्रायु  तक  के  बच्चों  के  व्यापक  दाखिले  और  उन्हें  स्कूलों  में  व्यापक
 रूप  से  बनाए  रखने  पर  विशेष  बल  दिया  जाएगा  ।

 (iii)  स्कूल  बीच  में  छोड़कर  जाने  वाले  स्कूल  रहित  बस्तियों  के  काम
 लगे  हुए  बच्चों  और  उन  लड़कियों  के  जो  पूरा  दिन  स्कूल  में  उपस्थित

 नहीं  हो  एक  विस्तृत  और  व्यवस्थित  कार्यक्रम  भ्रारम्भ  किया

 (५)  स्कूल  में  बच्चों  को  बनाएं  रखने  के  लिए  भ्रत्यधिक  सावधानी  से  तैयार  की  गई
 नीतियों  को  भ्रपनाकर  स्कूल  बीच  में  छोड़कर  जाने  वाले  बच्चों  की  समस्याओं
 को  सुलझाने  के  लिए  उच्च  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।

 (९)  भ्रनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जन-जातियों  में  निरक्षरता  को  दूर
 करने  के  लिए  विशेष  उपाय  किए  जायेंगे  ।

 योजनाਂ  नामक  दस्तावेज  में  दस्तावेज  को  सभा  पटल  पर  8
 1986  को  प्रस्तुत  किया  गया  उक्त  नीति  के  मानदण्डों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए

 बहुद्ेशीय  संचालन  सम्बन्धी  नीतियों  को  ठोस  रूप  दिया  गया  है  ।
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 न्न्ज+  बस  अं  ओऔब  ०)  इजाजत  चाचा
 a  a

 अन्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  के  लिए  और  हवाई  भ्रड़्डों  का  विकास

 ४श्लो  लिन्ता  सणि  जैना

 श्री  फ्रेहन  भाई  पटेल

 |

 :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 श्लॉमितो  बसवराजेश्वरी
 क्री  अमर  सिह  राठवा

 किः  हैं  ह

 क्या  सरकार  देश  में  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  के  लिए  भ्रवतरण  सुविधाओं  के
 प्रयोजना्थं  और  हवाई  अड्डे  तैयार  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  और  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठा

 गए  हैं  ;
 .

 हवाई  भ्रड्डे  कब  तक  तैयार  हो  जायेंगे  और  यातायात  के  लिए  खोल  दिये
 और

 क्या  सरकार  इन  हवाई  श्रइड्डों  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  श्रहों  के  रूप  में  धोषित
 करने  पर  विचार  करेगी  ?

 नागर  विसानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगदोश  :
 पर  )  से  Mt)  जी  हां  ।

 त्रिवेन्द्रम  तथा  हैदराबाद  के  लिए  प्रध्ययन  किए
 गए  हैं  ।  इनमें  से  व्रिवेन्द्रम  और  हैदराबाद  से  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सेवाएं  पहले  ही  परिचालित  की  जा

 रही  निकट  भविष्य  में  इन  विमान  क्षेत्रों  में  से  कुछ  से  सीमित  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं
 को  झारम्भ  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नहीं  :  वर्तमान  चार  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्रों  के  श्रतिरिक्त  फ़िलहाल  किसी
 भी  भ्रन्य  विमान  क्षेत्र  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्र  घोषित  करने  का  कोई  प्ररताव  नहीं

 /  सिंचाई  इंजोनियरों  के  लिए  अखिल  भारतोय  सेवा  संवर्ग  बनाना

 /  477.  भरी  चिन्तामणि  जेना

 .  श्री  झमर  सिंह  राठवा

 सिंचाई  इंजीनियरों  को  नियुक्त  करने  की  वर्तमान  प्रणाली  क्या  है

 ख),“क्या  सिचाई  प्रयोजनों  के  लिए  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  देने  की  कोई  विशेष
 व्यवस्था  नहीं  है  और  इस  कार्य  में  केवल  सिविल  इंजीनियरों  को  लगाया  जा  रहा  है  जिन्हें
 सिंचाई  के  बारे  में  बहुत  कम  जानकारी  होती  है

 क्या  राज्यों  के  सिंचाई  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  भी  यह  सिफारिश  की  है  कि
 सिचाई  इंजीनियरों  के  एक  भ्लग  संवर्ग  के  एक  भ्रखिल  भारतीय  इंजीनियरी  सेवा
 संबर्ग  गठितਂ  किया  जाए  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इंजीनियरी  कालेजों  में  एक  अ्रलग  सिंचाई
 नियर  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  पर  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 है|  वि  मु  5  जे
 :  क्या  जल  संसाधन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ६
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 जल  संसाधन  संत्री  थी०  शंक्षरानन्द )
 *  सि्नाई  प्रभियंताओं  की  नियुक्ति

 राज्य  तथा  केन्द्र  सरकारों  द्वारा  प्रचालित  भर्ती  नियम  के  प्रनुसार  की  जाती  है  जिसमें  सीधी
 भर्ती  तथा  विभागीय  पदोन्नति  की  व्यवस्था  है

 सिविल  इंजीनियरिंग  पाठ्यक्रमों  में  सिचाई  इंजीनियरोी  एक  विषय  है  ।  राज्य
 तथा  कैन्द्र  सरकार  के  सिंचाई  भ्रभियंताओं  को  प्रवतंन|सिवाकालीन  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 गर
 f)  जी  हां  ।

 फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 जि

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ग्र्
 झखिल  भारतोय  झायुविज्ञान  संथान  में  बाह्य  रोगो  विभाग  का  बन्द  होना

 टँ  478.  भरी  भरत  बुमार  झोटेदरा  :  व्या  रवारध्य  झ्रं।र  परिबर  करयाण  मत्ती  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  भखिल  भारतीय  श्रायुविज्ञान  नई  दिल्ली  अपने  बाह्य  रोगी  विभाग
 को  बंद  करने  पर  विचार  कर  है  जैसा  कि  दिल्ली  के  विभिन्न  पत्रों  में  समाचार
 प्रकाशित  हुग्ला  है  ;

 (6)  यदि  तो  ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  भ्रखिल  भारतीय  पश्रायविज्ञान  नई  दिल्ली  ने  इस  वर्ष  अपना  वाधिक
 दिवस  नहीं  मनाया  है  और  यदि  तो  उसके  क्या  काणण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिथार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  :
 सरोज  :  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 चूंकि  रेजिडेंट  डाक्टरों  ने  वार्षिक  दिवस  में  शामिल  न  होने  का  निर्णय  लिया
 था  इसलिए  अखिल  भारतीय  प्रायुविज्ञान  संस्थान  का  वाधिक  दिवस  नहीं  मनाया

 /
 पोरबन्दर  से  जेटी  तथा  पुराने  जेटी  तक  रेल  लाइन  को  परिवर्तित  करना

 “479.  थ्रो  भरत  कुमार  झोडेवरा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हु  क्या  पोरबन्दर  स्टेशन  से  वर्ष  भर  उपयोग  किए  जा  सकने  वाले  जेटी  और  पुराने
 जेटी  पतन  तक  की  मीटर  लाइंन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  क*ने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव
 केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  विचाराधीन  है

 ब्ग
 तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या

 Vi  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 रेस  संत्ाणय  के  राज्य  संत्री  माधव  राव  जी संब्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रत्तन  यातायात  सड़क  द्वारा  ढोया  जा  रहा
 ला

 ८अिशोनोकछूत  प्रोतों  के  स्वर्धमयों  को  रियायतो  दरों  पर  ऋण

 ८  480.  श्री  भरत  कुमार  ओ्रोडेदरा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बेताने  की  क्  पा  करेंगे  :

 क्या  राष्ट्रीय  नौवहन  बोर्ड  ने  सौराष्ट्र  गुगरात  के  मशीनीकृत  पोतों  के
 मियों  को  रियायती  दरों  पर  ऋण  दिये  जाने  की  सिफारश  की

 क्या  सरकार  ने  बोर्ड  की  सिफ़ारिश  कार्यान्वित  नहीं  की  है  और  सभो  मामले
 एक  ब्॑  से  भ्रप्तिक  समय  से  लंबित  पड़े

 आदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कब  तक  अंतिम  निर्णय  लिये  जाने

 का  विचार  /  है  ;  और

 श्राज  की  तारीख  तक  सरकार  के  पास  कूल  कितने  मामले  लंबित  पड़े

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  राष्ट्रीय  नौवहन
 बोर्ड  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  जहाजों  को  मंजूर  किग्रे  जा  रहे  ऋणों  की  पद्धति  पर  ही  सेलिंग  वैसल्ज
 के  लिए  बैंकों  के  माध्यम  से  इमदादी  ऋण  देने  की  एक  वैकल्पिक  योजना  का  पक्ष  समर्थन
 क्य्यि  है  ।

 और  a  इस  संबंध  में  एक  स्क्रीम  प्रतिपादित  करने  का  पहले  से  ही  निर्णय

 लिया  जा  चुका  है  ।  सरकार  के  पास  ऋण  प्रदान  करने  संबंधी  कोई  प्रार्थना  पत्र  लंबित  नहीं

 कोई  नहीं  ।

 बैंकों  के  माध्यम  से  रियायतो  दरों  पर  ऋण

 4481.  48  श्री  भरत  कुमार  झोड़ेदरा  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  कृपा  करेंगे  :

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  नौवहन  बोई  ने  अंतर्देशीव  पोतों  के  लिए  मंजूर
 किये  गये  ऋणों  के  नमूने  पर  अनुदान  की  वैकल्पिक  योजना  के  रूप  में  बैंकों  के  माध्यम  से
 रियायती  दरों  पर  ऋण  देने  के  पक्ष  में  निर्णय  किया  है  ;

 (@)  यदि  तो  राज्य-वार  ऐसे  कितने  ऋण  मंजूर  किये  गये  हैं  ;

 (ग)/क्या  सह्  भी  सच  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  ऋणों  की  मंजूरी  के  संबध
 में  कुछ  शिकाम्तें

 प्राप्त  हुई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्य-वार  ब्यौरा व  क्या
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  टुँसेत्रो  राजेश  :  ओर
 सेलिंग  वेसलज  के  मामले  में  राष्ट्रीय  नोवहने  बोर्ड  ने  बैंकों  के  माध्यम  से  इमदादी  ऋण
 देने  की  एक  वैकल्पिक  योजना  का  पक्ष-समर्थन  किया  है  ।  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  एक
 योजना  प्रतिपादित  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।  श्रभी  तक  कोई  ऋण  स्वीकृत  नहीं  किए
 गए

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठते  ।

 //  अेधेषंन  के  भाभलों  में  वढ़ि ४

 ८  2.  aah Te
 गौरी  शंकर  ग्स  ।

 :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  विश्व  विशेषकर  बंच्चों  में  बिटामिन  की
 कमी  के  कारण  भ्रन्धेपन  के  बढ़ते  हुए  मामलों  पर  हाल  ही  में  गहरी  चिन्ता  व्यक्त  की

 यदि  तो  क्या  देश  में  विटामिन  की  कमी  के  कारण  प्रन्धेपन  के

 शिकार

 हा

 संख्या  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  झ्राकलन  किया  गया  और

 यदि  तो  बच्चों  के  संबंध  में  भ्रधिक  ध्यान  दिए  जाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  कया  कदम  उठाए  गए  हैं|उठाये  जाने  का  विचार

 स्वास्थ्य  और  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडें  )  :  यह  सच  है  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  भ्रन्धेपन  के  बढ़ते  हुए  विशेष
 रूप  से  बढ़ती  श्रायु  संबंधी  कारणों  जैसे  मोतिया  ग्लाकोमा  के  बारे  में  समय-समय

 पर  चिन्ता  व्यवत  की  है  ।  किन्त्  इस  बात  के  कोई  प्रमाण  नहीं  हैं  कि  विटामिन  की  कमी  के

 का:ण  होने  वाली  शुष्क  नेत्न  प्रदाह  की  व्यापकता  में  कोई  वृद्धि  हुई

 और
 पट

 :
 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  से  भारत  सरकार  ने  1  से

 5  वर्ष  की  आयु  के
 |

 में  विटामिन  की  कमी  के  का<ण  होने  वाले  श्रन्धेपन  की
 थाम  की  एक  योजना  चलाई  हुई  है  जो  बाद  की  सभी  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  जरिए  चल

 रही

 दिल्ली  में  जूनियर  डाक्टरों  की  मांगें
 ही

 483.  ड्रा०  गोरी  शंकर  राजहंस

 | श्री  जो  ०  एम०  बनातवाला  :  क्या  स्वास्थ्य  औरर्पा
 ,  हि

 ओर  डो०  एन०  रेड्डी
 ःक्या  7  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  गह  बताने

 /  श्री  राजकुमार  शय
 की  कृपा  कर गे  कि

 /#5)
 क्या  दिल्ली  में  सरकार  द्वारा  संचालित  शभ्रस्पतालों  के  जूनियर  डाक्टर

 1986  के  महीने  के  दौरान  हड़ताल  पर
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 यदि  तो  उनकी  मांगें  कया  और  ॥॒
 का  उनकी  मांगों  के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  :  दिल्ली  के  छह  बड़े  भ्रस्पतालों  में  जूनियर  डाक्टरों  ने  15  1986
 को  सांकेतिक  हड़ताल  रखी  ।

 और  (a )  :  जूनियर  डाक्टरों  की  मुख्य  वेतन  बढ़ाने  के  बारे  में  है  और
 इस  पर  विंत्त  मंत्रालय  तथा  भ्रन्य  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  के  साथ  परामर्श  करके  विचार  किया
 जा  रहा  है  ।

 ra
 सेतुससुद्रम  नहर  परियोजना

 ५
 /  484.  श्रो  एन०  डेनिस  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  क्पा  करेगे  कि  :

 ग्र  ॥
 क्या  तमिलनाडु  में  सेतुसमुद्रम  नहर  परियोजना  की  स्थापना  हेतु  कोई  प्रनुसंधान

 कार्य  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  iA)
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ढरा  कर्नाटक  में  कावेरी  नदो  पर  बने  बांअ

 /  485.  श्री  एन०  डेनिस  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कर्नाटक  राज्य  में  कावेरी  नदी  पर  बनाए  गए  अभ्रथबा  झ्रब  बनाए  जा  रहे  बांधों
 का  ब्योरा  क्या  औ्रौर

 (ay

 ह
 इन  जलाशयों  की  कुल  क्षमता  कितनी  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  बो०  शंकरानन्द )  :  :  सूचना  निम्नवत  है  :--

 क्रम  सक्रिय  जल  भण्डारण

 सं०  घन  मी  ०)

 पूरे  हो  चुके  बांध

 1.  कृष्प्राउसागर  1268.58  58

 2.  बैरा  मांगला  21.16

 3.  कानवा  22,  71

 4.  मारकोना  हेली  67.  82

 5.  हीबा  हल्ला  10.79  79
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 क्रम  सक्रिय  जल  भंडारण

 सं०  2  घन  मी ०  )

 6.  मांगला  8.18
 7.  नुगु  जलाशय  138.47  47
 8.  गुन्डल  29.76
 9.  सुवणावथी  31.15

 10.  चीखोला  10,  53

 निर्माणाधीन  बांध

 1.  हेमावथी  962.76  76
 2.  हरंगी  183.63  63
 3.  काबीनी  543.  40
 4.  तरका  74.
 5.  वोतेहोल  38.  68

 6.  सागर  डोडाकरे  5.66
 7.  मचनबिले  38.  43
 8.  नेलूर  भ्रमनकार  5.  89

 9.  चीकलीहोल  उपलब्ध  नहीं
 10.  इसय्मालूर  0.65

 11.  झरकावथी  1496.00

 12.  उड़्थोरहल्ला  ॥  17.06
 ः

 7 जल-विवाद

 “486.  भी  भोकांतदस  नरसिह  राज  वाडियार  )  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की
 भरी  एन०  डेनिस

 क्ुपा  करेंगे

 (f)  क्या  सरकार  ने  प्रन्तर-राज्यीय  कावेरी  जल-विवाद  का  कोई  हल  ढूंढ  निकाला

 ॒ ५
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कया  कर्नाटक  राज्य  में  विवाद  के  हल  के  संबंध  में  एक  नये  फार्मुले  का  सुझाव
 दिया  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हें  ?

 जल  संसाधन  मंत्रो  बो०  :  नहीं  ।

 ही  नहीं  उठता  ।
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 और
 कर्नाटक

 सरकार  ने  विचार  व्यक्त  किया  है  कि  बातचीत  के  जरिए
 विवाद  को  हल  किया  जा  सकता  है  तश्ा  तमिलनाड्  सरकार  के  झनुरोध  ग्रभिकरण  के

 गठन  के  लिए  राष्ट्रीय  जल  नीति  तैयार  होने  तक  प्रतीक्षा  की
 ौ न

 बुक  ट्ूस्ट  का  कार्य  निष्पादन

 ८,  87.  भ्री  श्रीकांतदस  नरसह  राज  वाडियार  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 नेशनल  बुक  ट्रस्ट  आफ  इंडिया  की  स्थापना  के  मुख्य  उद्देश्य  कया

 बुक  ट्रस्ट  हारा  पिछले  तीन  वर्षों  में  विभिन्न  भाषाझों  में  कितनी

 पुस्तकें  प्रकाशित  की  गई  भ्रौर
 ः

 क्या  सरकार  का  विचार  नेशनल  बुक  ट्रस्ट  के  कार्यकरण  की  सर्म।क्षा  करने  तथा
 विभिन्न  भाषाझ्रों  की  पुस्तकों  के  प्रकाशन  में  तेजी  लाने  की  दृष्टि  से  इसे  पुनर्गठन  करने  काः

 है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  प्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो
 कृष्णा  :  राष्ट्रीय  पुस्तक  भारत  को  स्थापित  करने  के  उद्देश्य

 अच्छे  साहित्य  को  तैयार  करना  और  उसके  निर्माण  को  प्रोत्साहित  करना  भौर
 जनता  को  ऐसा  साहित्य  सस्ते  मूल्यों  पर  उपलब्ध  कराना  ;

 उपर्युक्त  उद्देश्यों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  विशेष  रूप  से  हिन्दी
 झ्ौर  भारतीय  संविधान  में  मान्यता  प्राप्त  अन्य  भाषाशओ्रों  में  निम्नलिखित
 किस्मों  की  श्रौर  श्रधिक  पुस्तकें  प्रकाशित  करना  :--

 (1)  भारत  का  प्राचीन  साहित्य  ;

 (ii)  भारतीय  भाषाओं  में  भारतीय  लेखकों  की  उत्कृष्ट  रचनाएं  और  एक
 भारतीय  भाषा  से  प्नन्य  भाषा  में  उनका  भ्ननुवाद  ;

 (iii)  क्दिशी  भाषाओों  से  उत्कृष्ट  पुस्तकों  का  श्रनुवाद  ;

 (४)  लोकप्रिय  प्रसार  के  लिए  आधुनिक  ज्ञान  की  उत्कृष्ट  पुस्तकें  ;

 पुस्तक-सूचियां  प्रकाशित  प्रदर्शनियां  और  सेमिनार  श्रायोजित  करना
 झौर  लोगों  को  पुस्तक-प्रेमी  बनाने  में  हर  प्रावश्यक  कदम  औौर

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  न्यास  के  उद्देश्यों  के  समान  क्षेत्रीय  पुस्तक  न्यास
 स्थापित  श्रथवा  उनके  गठन  को  प्रोत्साहित  करना  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  विभिन्न  भाषाओं  में  प्रकाशित  पुस्तकों  की
 निम्न  प्रकार  से  है  :--

 1983-84  4  135
 1984-85  221
 1985-86  178

 भ्रांकड़ों  में  मूल  संशोधित  संस्करण  झौर  पुनर्मुद्रित  पुस्तकें  शामिल
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 नहीं  ।  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  के  कार्यक्रमों  की  इसकी  कार्मेकारी  समिति
 और  विभिन्न  श्यृंखलाओं  के  लिए  गठित  प्रकाशन  पैनलों  ह्वारा  समय-समय  पर  समीक्षा  की
 जाती

 महिलाओं  के  लिए  साहसपूर्ण  कार्यों  सम्बरधोी  सारतोय  भ्रकादमो

 488.  भ्री  महेन्द्र  क्या  सानव  संसाधन  विकास  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  माउन्ट  एवरेस्ट  पर  विजय  प्राप्त  करने  वाली  प्रथम  भारतीय  महिला  श्रीमती
 बचेन्द्रीपल  ने  महिलाों  में  साहसपूर्ण  कार्य  करने  की  भावना  पैदा  करने  के  लिए  किसी  उपयुक्त
 स्थान  पर  महिलाओं  के  लिए  साहससूर्ण  कार्यों  सम्बन्धी  एक  भारतीय  भ्रकादमी  स्थापित
 का  सुझाव  दियु'है  और  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  की  रूपरेखा  प्रस्तुत  की  है  ;

 (  ही  यदि  तो  रूपरेखा  की  मुख्य  बातें  क्या  और

 उसके  प्रनुसरण  में  सरकॉर  द्वारा  क्यो  कदम  उठाए  गए

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  भौर  श्वेत  तथा  महिला  झभ्ोर  आल  बिकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रेट  :  हां  ।

 चट्टान  पर  मरुस्थल  आधारित  तथा  उजाड़  साहसी
 वाईट-वाटर  जनरल  वाटर  मेन  सी-बोन  एडबवेन्चर  भ्रौर  एयर-बोर्ने
 एडवेन्चर  में  महिला  युवा  नेताझ्रों  को  प्रशिक्षण  देने  पर  लक्षित

 राष्ट्र  एड

 भारतीय  पर्वतारोहण  प्रतिष्ठान  के  श्रध्यक्ष  को  भेजा  जिसने

 ही  में  एडवेन्चर  संस्थान  स्थापित  करने  के  लिए  प्रस्ताव  सहित  दोनों  पुरुष  तथा

 महिलाओं  के  लिए  साहसिक  कार्यकलापों  के  बारे  में  समेकित  योजना  भ्रस्तुत  की  थी  ।

 ली  हाई  झड़डे  पर  साल  को  चोरी
 -

 टला
 /89.  श्री-महेका  सिह  ]  21९0

 25  इखजीत

 हु

 ्र  ु
 । श्री  रामआयव  सिंह  :  ह  ह

 जी०  जी०(स्थेंल
 |

 |

 :  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 |
 ट्रिल्  एस०  एसं०  गुरड्डो  करेगे

 >
 620

 कृपा  सिन्धु  भोई
 ।

 कमला  प्रसाद  सिह  है

 पिछले  महीने  इंदिरागांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भड्डे  पर  कार्गो  ट्मिनलः
 से  बड़े  पर  विदेशी  वस्तुओं  की  चोरी  किये  जाने  का  पता  लगा

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  श्लौर

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
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 नागर  विभानन  संत्रालथ  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  3  से 1a).
 इंदिरा  गांधी  अंतर्राष्ट्रीय  हवाई  श्रड्ढें  पर  बने  नए  एयर  कार्गो  टमिनल  से  भ्रप्राधकत  ढंग  से
 माल  उठाए  जाने  की  कुछ  घटनाओं  की  हाल  में  सूचना  मिली  पुलिस  तथा

 सीमा-श्ू लक  विभाग  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैँ  और  उनकी  रिपोर्ट  मिलने  पर  उपये क्त
 वाई  की

 रा
 के  लिए  विचाराधीन  गुना  ओर  शिवपुरी  जिलों  को  सिचाई  परियोजनाएं

 “490.  श्रो  महेंद्र  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  के  गुना  और  शिवपुरी  जिलों  के  लिए  सिंचाई  की  उन  योजनाओं
 के  नार्म क्या  है  जो  सरकार  के  पास  स्वीकृति  के  लिए  प्ननिर्णीत  पड़ी  हुई

 wy

 इन  योजनाञ्रों  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है  इनरो  कितने  क्षेत्र  की  सिंचाई  होगी

 स्वीकृति  न  दिये  जाने  के  योजनावार  कारण  क्या  और

 सरकार  मध्य  प्रदेश  के  गुना  और  शिवपुरी  जिलों  की
 झभौर  माद  खेरा  योजनाश्रों  को  कब  तक  स्वीकृति  देगी  ?

 जल  संसाधन  संत्रो  बी०  शंकरानन्द )
 भौर  खुचना  नीचे  दी  ज (

 :  सुचना  नीचे  दी  जाती  है  :--

 हैं  परियोजना  का  नाम  श्रनूमानित  सिंचाई  वर्तमान  स्थिति
 लागत  क्षमता

 रुपए  )  हैक्टेयर  )
 राजघाट  चबहर  परियोजना  4615  1.21  योजना  आयोग  की  सलाहकार

 स्कीम  )  समिति  की  6-1-83  को

 हुई  बैठक  में  स्वीकार  कर
 ली  गई  दतिया

 वाहक  नहर  के  संरेखण  संबंधी

 कुछ  मुद्दे  उत्तर  प्रदेश
 तथा  मध्य  प्रदेश  सरकारों  के

 बीच  निपटाए  जाने  शेष

 स्कीम )  18.67  67  0.14  सलाहकार  समिति  की  24-8-
 84  को  हुई  बैठक  में  विचार
 किया  गया  था  ।  सलाहकार
 समिति  के  प्रेक्षणों  की

 पालना  किए  जाने  की  मध्य

 ह  प्रदेश  सरकार  से
 !  1984  से  प्रतीक्षा

 (ग)/गूना  जिले  को  लाभ  प्रदान  करने  बाली  बंदियानाला  स्कीम  को  योजना  आझायोग

 ने  1982  में  प्रनुमोदित  कर  दिया  भ्न्य  दो  स्कीमें  मध्य  प्रदेश  संरकार  से  प्राप्त

 नहीं  हुई
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 ]

 कोंकण  तट  पर  प्रस्तावित  नोबहन  सेवा

 ८५  1.  प्रो०  भ्धु  दण्डवते  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वा  यह  सच  है  कि  एक  नौवहन  कम्पनी  ने  कर्नाटक  भौर
 केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  लिए  बिना  बम्बई  से  पणजी  श्र  कोंकण  तट  के
 साथ  तक  द्वरुतगामी  नौवहन  सेवा  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव

 ह

 ) (
 के

 क्या  सरकार  ने  सदन  में  यह  श्राश्वासन  दिया  था  कि  सुरक्षा  सम्बन्धी  समस्याझरों
 के  बारे  में  झज़वस्त  होने  के  पश्चात्  प्रस्तावित  नौवहन  सेवा  चलाने  की  अनुमति  दे  दी  भौर

 यदि  तो  पश्चिम  कोंकप  तट  पर  प्रस्तावित  नौवहन  सेवा  चलाने  की
 मति  देने  में  विलम्ब  होंने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  राजेश
 ्न्र्नी

 मैससं  सत्यगिरि
 शिपिग  कम्पनी  बम्बई  ने  कोंकण  तट  के  साथ-साथ  तीज  गति  की

 सेवाएं  शरू  करने  का  एक  प्रारम्भिक  प्रस्ताव  किया  कम्पनी  ने  इस  बात  का  उल्लेख
 किया  है  कि  उन्हें  किसी  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  की  ग्रावश्यकता  नहीं

 शोर  a 2
 ).  इसी  विषय  पर  दिनांक  31-7-86  को  मौखिक  प्रश्न  संख्या  223

 के  उत्तर  में  (  पि  सदन  को  सूचित  किया  गया  थाकि  प्रस्ताव  की  जांच  की

 जानी  पार्टी  से  इस  सिलसिले  में  पूर्ण  तकनीकी  ब्यौरे  भेजने  का  अनुरोध  किया  गया  है
 जो  शअ्रभी  प्रतीक्षित

 /  ज्जक्टिवाइटस  से  पीड़ित  व्यक्तियों  की  संख्या
 हु

 ८  492.  श्री  झआर०  एम०  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 कंजक्टिवाइटस  नामक  नेत्न-रोग  से  पीड़ित  व्यक्तियों  की  संख्या  के  बारे

 में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कतिपय  राज्यों  से  आंकड़े  एकत्र  किए  श्ौर

 (ay  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  है  ?
 रु

 स्वास्थ्य  ओर

 कि

 गर  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री

 सरोज  :  कंजक्टिवाइटिस  भ्रधिसूचनीय  रोग  नहीं  इसलिए  कोई  झांकड़े  नहीं
 रखे  जाते  हैं  ।,
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 ि७थजजज  बज  ~  दि गा ”

 अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डों  पर  सुरक्षा  व्यवस्था  को  मजबूत  करना

 4"  493.  क्री  एथ०  एस०  नन्जे  गौड़ा
 शो

 $  करेंगे कि  :
 एस०  एस०  गुरडडो  }

 :  क्या  नागर  जिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपाकरेंगे  कि  :

 पतरंजीन

 “  क्या  कराची  में  एमਂ  के  विमान  का  अ्रपहरण  किये  जाने  के  बाद  भारतीय

 हवाई  भ्रड्ठा  प्राधिकरण  ने  भारत  के  धार  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  प्रहीं  के  ब्रवन्धकों
 को  सुरक्षा  व्यवस्था  करने  के  लिए  नया  पत्र  जारी  किया

 क्या  भारतीय  प्नन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अभ्रह्ा  प्राधिकरण  ने  मद्रास  और
 कलकत्ता  हवाई  श्रष्टों  के  सुरक्षा  बोर्डों  को  तत्काल  प्रपनी  सुरक्षा  प्रावश्यकताञ्ों  का

 निर्धारण  करने  के  लिए  निर्देश  दिए  थे  जिससे  कि  किसी  विमान  का  अ्रपहरण  न  किया
 जा  श्ौर

 यदि  तो  देश  में  सभी  हवाई  श्रद्ों  पर  सुरक्षा  की  मजबूत  करने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  ब्नौर
 संलग्न

 विवरण

 (1)  सभी  चारों  पश्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अ्रड्डों  पर  सुरक्षा  उपायोंको  श्लौर  कड़ा  कर
 दिया  गया

 (2)  हवाई  झड्डों  के  साथ-साथ  हवाई  झड्डों  के  भय  प्रतिबन्धित  क्षेत्रों  में  प्रविष्टि
 पर  झऔौर  पाबन्दी  लगा  दी  गई

 (3)  विमान  वाहकों  को  खान-पान  की  मदों  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  किए  जाने

 के  लिए  निर्देश  दिए  गए

 (4)  नागर  विमानन  सुरक्षा  के  मामले  में  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  हवाई

 ग्रड्डा  सुरक्षा  पुलिस  के  लिए  शुरू  कर  दिया  गया

 एयर  इंडोंया  बोइंग  का  झापात  स्थिति  में  मास्को  में  उतारना

 494.  श्री  एच  ०  एन०  नग्जे  गोड़ा  बे
 शो  जीं०  एस०  बसवराजु  :  क्या  मागर  विमान  मंत्री  यह  बताने  की

 हट

 करेंगे  कि  :
 शो  जगन्नाथ  पटनायक  |  ZX  (५,

 ४४९
 यू

 क्या  सरकार  को  86  के  दोरान  एयर  बोइंग  707,  जिसमें

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  यात्रा  कर  रहे  को  आपातस्थिति  में  मास  उतारने  से  संबंधित  जांच

 रिंपोर्ट  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  इस  रिपोर्ट  का  ब्यौरा  क्या  और

 जांच  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 कारंवाई  की
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 गत
 ८  ना

 गर
 विमासझ  मंजाख़ल  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  टाइटरलर )  जीहाँ  । जीहां  ।

 (ay  श्रौर
 ्ज्र

 सम्मिति  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  जांच  रिपोर्ट  की  सरकार  जांच

 रही

 एशियाई  खेलों  में  पदक  जोतने  बाले  फ्तारतीयों  को  पुरस्कार  राशि  देगा

 he
 दी

 5.  ग्रे मुकुल  वासनिक
 प्रो०  के०  वो०  थामस

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  दसवें  एशियाई  खेलों  में  पदक  जीतने  बाले

 स्ीमें  को  कुछ  पुरस्कार  राशि  देने  का  विचार  है  ;

 प्र

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी  श्रौर

 तो  उसके  क्या  कारण

 संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर-खेंल  तथा  सहिला  शोर  बाल  विकास
 सें  राज्य  मंत्री  मारप्रेट  :  (%)  ऐसे  खेल  व्यक्तियों  और  टीमों

 को  विशेष  प्रस्फार  दिए  जाने  जिन्होंने  दसवें  एशियाई  खेलों  में  पदक  जीते

 प्न्तर्राष्ट्रीय  खेल  प्रतियोगिताशों  के  विजेताशों  को  विशेष  पुरस्कार  देने  की

 योजना  के  अनुसार  एशियाई  खेलों  में  पदक  विजेताश्रों  को  दी  जाने  वाली  राशि

 निम्नलिखित  होगी  :--

 )
 :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृषा

 (४)  स्वर्ण  पदक  विशेष  में  राष्ट्रीय  रिकार्ड

 तोड़ने  पर  )  1.  50  लाख  रुपए

 (ii)  स्वर्ण  पदक  राष्ट्रीय  रिकाई  तोड़ने  पर  )  1.00  लाख  रुपए

 (iii)  रजत  पदक  75.00  हजार  रुपए

 (1५)  कांस्य  पदक  50.00  हजार  रुपए

 टीम  प्रतियोगिताशों  के  लिए  विशेष  पुरस्कार  निम्नलिखित  राशि के  श्रनुसार  होंगे  :--

 2  की  टीम  उपयुक्त  राशि  का  1/270  गृणा

 3  झथवा  4  की  टीम  ,  उपर्युक्त  राशि  का  2  गुणा

 5  से  10  तक  की  टीम  उपर्युक्त  राशि  का  3  गुणा

 11  या  उससे  भ्रधिक  की  टीम  उपर्युक्त  राशि  का  4  गुणा

 पुरस्कार  सरकार  द्वारा  निर्णय  के  अनुसार  बचत  प्रमाण  बीमा  नकद

 अथवा  भ्रन्यथा  में  दिए

 (a).  प्रश्न  ही  नहीं
 7
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 छोल  प्राधिकरण  द्वारा  किया  गया  कार्य

 496.  भरी  यशवंतराव  गड़ाख  पाटिल  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 @)  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  खेलों  के  क्षेत्र  में  श्रन  तक  क्या  काये  किया
 गया  फ्लौर

 (8)  इसके  भावी  कार्यक्रमों  का  ब्यौरा  क्या

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  भ्लोर  खेल  तथा  महिला  झोर  आल  विकास
 विभागों  में  राज्य  संत्रो  मारप्रेट  :

 (6)  भोर.(ई
 )  )  भारतीय  खेल  प्राधिकरण

 खेलों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  पअ्रपने  नियंत्रणाधीन
 सटे  |

 के  रखरखाव  झौर  उपयोग  के

 पहले  ,  से  ही  12  वर्ष  के  प्रन्दर  झ्रायू  के  बच्चों  में  खेल  प्रतिभा  का  पता  लगाने  तथा
 पोषण  करने  के  लिए  योजनाएं  चला  रहा  है  और  उन्होंने  पहले  ही  पहली  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा
 प्रतियोगिता  आयोजित  की  यह  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कई  दौड़ें  ग्रायोजित  करके  सभी
 के  लिए  खेल  की  धारणा  विकसित  कर  रहा  वह  बच्चों  के  लिए  प्रशिक्षण  शिविर
 चला  रहा  है  श्रौर  इस  प्रयोज़नाथं  शरू  की  गई  विशेष  क्षेत्रीय  योजना  के  श्रन्तगंत  तीरन्दाजी
 जैसे  देशी  खेलों  को  विकसित  कर  रहा  है  ।  खेल  प्रशिक्षण  के  लिए  स्कूलों  को  भ्रपनाने  औौर

 राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा  प्रतियोगिता  के  अन्तगंत  पता  लगाए  गए  प्रतिभाशाली  बच्चों  को  विशेष
 प्रशिक्षण  देने  के  अलावा  वह  खेल  संगठनों  द्वारा  प्रयोग  के  लिए  खेल  उपस्कर  के  पूल
 का  रखरखाव  भी  कर  रहा  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  भारतीय  खेल  प्राधिकरण
 ने  निम्नलिखित  योज़नाएं  श्रारम्भ  की  हैँ  और  उन्हें  संचालित  करेगा  :---

 -_  खेल  प्रतिभा  का  पता  लगाना  और  पोषण  तथा  स्कूलों  को

 .  राष्ट्रीय  शारीरिक  उपय्क्तता

 -  खेल  विज्ञान  अनुसंधान

 बे

 (90

 ND जउ

 .  जवाहरलाल  नेहरू  स्टेडियम  में  खेल  चिकित्सा  केन्द्र  की  स्थापना  ।

 छा  देशी  खेलों  तथा  यूद्ध  सम्बन्धी  कलाशों  का

 6.  शहरी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसामान्य  खेलों  का विकास  ।

 7.  पड़ोसी  समुदाय  खेल  केन्द्र  ।

 8.  तकनीकी  खेल  उपस्करों  का  केन्द्रीय  पूल  ।

 9.  विशेष  क्षेत्रों  में  उपस्करों  का  विकास  ।

 10.  कम्पूटराइज्ड  खेल  डाटा  बैंक  की

 11.  गैर  यूवा  छात्रों  के  लिए

 12.  चिकित्सा  विस्तार
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 हाई
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 '
 अधिकृत  प्रेस  संवाददाताध्रों  श्लोर  कंमरामनों  को  यात्रा  रियायतें

 497.  श्री  पी०  एम०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रधिकृत  प्रैस  संवाददाताशों  और  कैमरामनों  को  यात्रा  सुविधाएं  देने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  कोई  निर्णय  लिया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (ग)/इसको  किस  श्रवधि  से  लागू  किया

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  माधवराव  सिन्धिया  )  :  जी

 और  (  माने  प्रैस  संवाददाताश्रों  श्रौर  न्यूज  कैमरामनों  के  लिए  रेल
 यात्रा  में  रियायत  he  11-9-1986  से  पहले  दर्ज  में  15  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  25
 प्रतिशत  कर  दी  गई  दूसरे  दर्जे  में  50  प्रतिशत  की  रियायत  दी  गई  थी  और  यह
 रियायत  बरकरार

 केन्द्रीय  व्यावसायिक  शिक्षा  संस्थान

 498.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  एक  केन्द्रीय  व्यावसायिक  शिक्षा  संस्थान  की  स्थाप्ता  की  गई  हैं  और  यदि
 तो  उसके...द्देश्य  क्या  हैं  ;

 (a4  किस  स्तर  पर  विद्यार्थियों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  और

 (  गृइस  समय  कितने  प्रतिशत  पिद्या्थियों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  हो  रहा  है
 तथा  इस  केन्द्रीय  संस्थान  द्वारा  कितने  प्रतिशत  विद्यार्थियों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ?

 मानव  संसाधन
 विकास

 मंत्रालय  में  शिक्षा  ओर  संस्कृत  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 सती  कृष्णा  :  (4)  नहीं  ।

 श्रौर  (  )  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 .._*  सोबियत  संघ  में  परमाणु  दुर्घटना  से  फंलो  रेडियोधमिता  के  कारण  कसर
 ”  499.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्यौर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 &)  क्या  सरकार  का  ध्यान  11  1986  के  एक्सप्रैसਂ  में
 शित  इस  समाचार  की  श्रोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  सोवियत  संघ  में

 हुई  चेरनोबिल  परमाणु  दुर्घटना  से  रेडियोधर्मिता  के  फैलने  के  कारण  विश्व  भर  में  भारी  संख्या
 में  लोगों  को  कैंसर  हो  सकता  स्श्रौर

 141.
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 mrs  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  भारत  में  इस  प्रकार  के  स्वास्थ्य  संबंधी  खतरे  का
 कोई  मूल्यांकन  किया  है  श्रौर  इस  संबंध  में  की  जाने  वाली  पूर्व  यदि  कोई

 का  ब्यौरा  क्या

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 :

 सरोज  खापडें  )  :

 भाभा  परमाणु  प्रतुसंधान  केन्द्र  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  भारत  में
 *  घमिता  नुर्गणय  थी  भौर  इस  बारे  में  कोई  सावधानी  बरतने  की  ग्रावश्यकता  नहीं

 रेल  पटरियों  का  भ्रायात

 ट  500

 बल  एलह  रामूबालिया  |
 :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  विभाग  ने  पश्चिमी  देशों  से  एक  लाख  टन  रेल  पटरियां
 झायात  करने  का  निर्णय  किया

 ्ीँ

 यदि  तो  क्या  रेल  पटरियों  की  श्रावश्यकता  को  स्वदेशी  स्रोतों  से  पूरा  करना
 संभव  नहीं

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  तथ्य  क्या

 किन-किन  देशों  से  रेल  पटरियों  का  भायात  किये  जाने  की  संभावना  है  श्रौर  प्रत्येक
 देश  से  कितसमे  मूल्य  पटरियों  का  श्रायात  किया  श्ौर

 रेल  पटरियों  को  बदलने  के  कार्य  की  प्रगति  का  ब्यौरा  क्या

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राज  विश्व  निविदाएं  श्रामंत्तित

 करके
 एक  ज्राख

 टन  पटरियों  का  आयात  किया  जा  रहा

 वर्ष  के  लिये  चार  लाख  टन  की  आवश्यकता  की  तुलना  में  भिलाई

 इस्पात  संयंत्र  ने  सप्लाई  का  एक  मात्र  स्रोत  चालू  वित्त  वर्ष  के  पहले  छः  महीतों
 में  केवल  रूप  टन  पटरियां  सप्लाई  की

 (घ)/खरीद  विश्व  निविदाओं  के  माध्यम  से  की  जानी  है  भोर  ठेका  देने  के  काम  को
 अभी  पंर्तिम  रूप  दिया  जाना  बाकी  इस  स्थिति  में

 भ्रभी जहां आयात किये जाने की उस देश का ताम सालूम नहीं
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 (Gy  1985-86 के  दौरान  3300  कि०  मी०  के  लक्ष्य  की  तुलना  में  3578  कि०  मी«
 रेलपथ  के  नवीकरण  का  कायें  पूरा  किया  गया  1986-87  के  लिए  रखें  गये  3800
 कि०  मी०  के  लक्ष्य  की  तुलना  में  इस  वर्ष  के  दौरान  86  1484  कि०  मी
 रेलपथ  के  नवीकरण  का  कार्य  किया  गया

 टा
 दिल्लो  स्टेशनों  पर  संगठित  गिरोह  द्वारा  भ्रनारक्षित  रेल  डिब्बों  को  सोटों  को  बिऋी

 601.  ओ  सोहम्भव  महफूज  झलो  खां  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  दिल्ली/नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशनों  पर  सक्रिय
 के  संगठित  गिरोह  द्वारा  श्रनारक्षित  रेल  के  डिब्बों  के  यात्रियों  को  लूट  लिया

 जाता  है  श्रौर  यह  गिरोह  भनारक्षित  डिब्बों  की  सीटों  पर  कब्जा  कर  लेता  है  श्रौर  तब  उन  सीटों
 को  वैध  टिकट  वाले  यात्रियों  को  बेच  देता  और

 यदि  तो  इसमें  भ्रन्तग्रंस्त  गिरोह  का  पता  लगाने  तथा  उसे  समाप्त  करने
 झ्रौर  यात्रियों  विशेषकर  समाज  के  गरीब  वर्ग  से  श्राने  वाले  यात्रियों  को  शोषण  से  बचाने  के
 लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  माधवराव  :  किसी  संगठित  गिरोह
 के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  प्रसामाजिक  तत्वों  द्वारा  सीटों  को
 घेरे  जाने  के  श्ललग-प्रलग  मामले  पकड़े  गये  हैं  और  उनके  विरुद्ध  कारंवाई  की  गई

 ऐसी  गतिविधियों  में  अ्रसामाजिक  तत्वों  के  लिप्त  होने  को  रोकने  के  लिए  रेलों
 द्वारा  निम्नलिखित  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  :--

 (1)  याडें|धुलाई  लाइनों  में  खड़ी  गाड़ियों  के  खाली  रेकों  में  भ्रःधिकृत  रूप  से  कब्जा
 करने  वालों  को  रोकने  के  लिए  रेलवे  सुरक्षा  के  कमंचारी  तैनात  किये  जाते  हैं  ।

 (2)  याडड|धुलाई  लाइनों  से  खाली  रेकों  को  प्लेटफार्म  पर  लाने  से  पहले  सवारी
 डिब्बों  के  दरवाजों  में  ताले  लगाये  जाते  हैं  ।

 (3)  भ्रनारक्षित  सीटों  को  घेरने  श्रौर  बेचने  में  लिप्त  असामाजिक  तत्वों  को

 पकड़ने  तथा  उन  पर  मुकदमा  चलाने  के  लिए  निरंतर  श्रचानक  जांच  की

 ग्र  जाती  है  । न

 राजमार्ग  संख्या  5  के  कटक-भुवनेश्वर  संबशन  को  चोमार्गो  बनाने  के  लिए  विश्व  बेंक  से ऋण

 502.  श्री  जयन्तो  क्या  जल-भूतल  परिवहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 6)  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  5  के  कटब-भुवनेश्वर  सैक्श  :  को  चौमार्गी  बनाने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई

 इस  परियोजना  के  लिए  विश्व  बैंक  से  ऋण  भी  मंजूर  किया  गया

 है  ;
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 यदि  तो  इस  परियोजना  के  लिए  विश्व  बैंक  से  कुंल  कितनी  राशि  का  ऋण

 प्राप्त  श्रौर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  संत्रालप  के  राज्य  मंत्री  राजेश  कि  )  राष्ट्रीय
 मार्ग  संख्या  5  के  कटक-भुवनेश्वर  सेक्शन  के  कुछ  खण्डों  को  चार  लेन  बनाने  के  लिए
 सामान्य  योजनागत  ग्रावंटनों  के  ग्रस्तगंत  103.46  लाख  रुपए  की  राशि  संस्वीक्ष  की  गई

 नहीं  ।

 भर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 ”  हॉक्मपुर-बालसोर  शोर  वरहासपुर  रायपुर  सड़कों  को  राष्ट्रीध  राजभार्भ  घोषित  करना

 503.  श्रीमती  जयन्तों  पटनायक  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रंपा
 करेंगे  कि  :  हि

 ८  श्ि
 क्या  उ़सा  में  खड़गपुर-आलासोर  सड़क  झौर  बरहामपुर  से

 रायपुर  तक  की  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करने  का  प्रस्ताव

 क्या  राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  संबंधी  समिति  ने  उक्त  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  करने
 की  सिफारिश  की  और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  क्रिप्रान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 श्रोर  (ग)/ल्ी  लेकित  वितोव  अतिप्रंवों  के  कारण  तिकरारिश  को  कार्यारिवित
 करना  सम्भव  नहीं  हुआ

 थ्र
 < हंदिरा  गांधी  स्मारक  जल  महोत्सव

 504.  प्रो०  के०  बो०  थामस  :  क्या  मानव  संसाधन  विकाल  मंत्री  यह  बताने  की  कृषा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन  में  प्रति  वर्ष  इंदिरा  गांधी  स्मारक  अन्तर्राष्ट्रीय  जन-महोत्सव
 झायोजित  किया  जाएगा  ;

 यदि  तो  महोत्सव  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  कोचीन  में  इस  प्रयोजन  हेतु  स्थायी  श्राधार  पर  एक  स्टेडियपਂ  बवाया
 और

 क्या  कोचीन  समुद्र  तट  पर  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  की  एक  प्रतिमा  स्थायी  वोर
 पर  स्थापित  की
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 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  यवा  कार्य  शोर  झेल  ee

 दि

 झोर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रेंट  अ्ल्या  क़ॉ  आर  इंदिरा  गांधी  मेमोरियल

 इन्टरनेशनल  बोट  रेस  पहली  बार  कोचीन  में  1986  में  इंदिरा  गांधी  मेमोरियल

 इन्टरनेशनल  बोट  रेस  सोसायटी  के  तत्वाधान  में  आयोजित  की  गई  आयोजकों  की  प्रत्येक
 वर्ष  बोट  रेस  आयोजित  करने  और  प्रतियोगिताग्नों  की  संख्या  बढ़ाने  की  योजना
 उनका  श्रन्य  जल  खेलों  को  शामिल  करने  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  का  भी  प्रस्ताव

 है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  केरल  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुआ

 (घ)/देंसा
 प्रस्ताव  है  श्रौरं  उसकी  जांच  की  जा  रही

 चीन  पसन  के  लिए  विदेश  से  नया  तलकर्षक

 <  8085.  प्रो०  के०  बौ०  क्या  जल-भूतकल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कक  कोचीन  पत्तन  के  लिए  विदेशों  से  खरीदे  जाने  वाले  नए  तलकर्षक  की  लागत
 क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  राजेश  :  कोचीन  पत्तन  न्यास
 द्वारा  उनके  पुराने  ड्रेजर  लेडी  विलिग्डनਂ  के  स्थान  पर  प्रस्ताबित  नये  ड्रेजर  को  प्राप्त  करने
 के  लिए  सरकार  ने  21,  29  करोड़  रु०  की  ग्रनुमानित  लागत  पर  संस्वीकृति  प्रदान  की

 लमस्बित  कड़ी  सिचाई  परियोजनाएं  आरम्भ  करना

 506.  श्रो  के०  राममूर्ति  :  क्या  जल  संधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (|)  उन  विभिन्न  बड़ी  सिंचाई  परियोजनाओं  के  नाम  कया  हैं  श्रौर  उनके  स्थान  का
 ब्यौरा  क्या  हैँ  जिन्हें  शुरू  में  छठी  योजना  भ्रवधि  के  दौरान  अथवा  उससे  पहले  भ्रारम्भ  श्रौर

 चालू  किया  जाना  था  ;

 *  ऐसी  प्रत्येक  परियोजना  की  आरम्भिक  अनुमानित  लागत  कया  हैश्रौर  छठी
 योजना  के  अन्त  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  श्र  प्रत्येक  योजना  के  संशोधित  अनुमान
 कमा  हैं  तथा  प्रत्येक  को  पूरा  करने  तथा  चालू  करने  की  सम्भावित  तारीख  क्या  है

 ऐसी  प्रत्येक  परियोजना  से  कितना  लाभ  होने  का  श्रनुमान  भर

 हु  यदि  ऐसी  प्रत्येक  परियोजना  पर  कार्य  शुरू  करने  के  बाद  किसी  परियोजना
 के  प्नुमानित  उद्देश्यों  में  संशोधन  किया  गया  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  ऐसे  संशोधन
 करने  से  उनमें  कितना  समय  लगेगा  और  लागत  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा पह

 चल  संसाधन  मंत्री  बो०  शंकरानर्व  )  :  से  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए
 हैं  ।  18  परियोजनाओं  के  मामले  में  उनके  लक्ष्यों  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  परिवर्तत  कर  दिया
 गया  लागत  में  वृद्धि  तथा  समय  श्रधिक  लगने  के  कई  कारणों  में  लक्ष्य  में  परिवर्तन  तथा

 -  संसाधनों  की  कमी  शामिल
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 हि |.  2  जे  डांसके  प्रहिससमें  का  सारीरिक देझ  में  प्रमंकाले  पहिसाक़मोें  का  सारीस्कि  इईन्रा

 /507.  की  शहन्ति  श्ारौधाल  :  कया  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  यह  बताने  की

 कुखा  करेंगे  क्वि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  तीन  बाल  रोग  चिकित्सकों
 ने  यह  घोषणा  की  है  कि  देश  में  गर्भवती  महिलाशों  के  शारीरिक  ढांचे  क्रो  देखते  हुए  उनमें
 से  रक्कीसक्री  शताब्दी  तक  स्त्रस्थ  और  सामान्य  बच्चों  को  जन्म  नहीं  दे

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  श्रौर  यह  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  सरकार  की  क्या  योजना  है  कि  महिलाएं  स्वस्थ  और  सामान्य  बच्चों  को  जन्म  दे
 और

 यदि  सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 वततततन्०्०

 स्वास्थ्य  ओर  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्री
 सरोज  खापड )  :  से  को  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  बाल  रोग  चिकित्सकों
 द्वारा  की  गई  घोषणा  की  कोई  जम्नकर्शी  नहीं  है  ।  गर्भवती  महिलाओं  के  पोषणिक
 स्तर--जो  नवजात  शिशु  के  वजन  का  एक  प्रमुख  निर्धारक  होता  है--में  सुधार  लाने  के  किए
 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पोषण  की  कमी  के
 कारण  होने  वाली  रक्तात्पता  से  बचाव  की  योजना  शुरू  की  हैं  तथा  उसे  जारी  रखा  जा  रहा

 इसके  अतिरिक्त  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  निर्धन  गर्भवती  महिलाशों  को  पौष्टिक

 आहार  देने  की  योजना  चला  रहा  है  ताकि  गर्भस्थ  शिशु  पर  कुपोषण  के  कारण  पड़ने  वाले

 प्रतिकूल  प्रभाव  को  कम  किया  जा  सके  ।

 Ceara  पश्थिहुन  निमसम  का  भठन

 ८
 508.  एस०  जी०  घोलप  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्रृपा  करेंगे  कि  :

 हृठ्ता  स्लबे  सुप्तार  समिति  ने  कन्ठेनर  परिवहन  निगम  के  गठन  की  स्रिफास्थ्रि
 की  भोर

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  और  उद्देश्य  क्या  है  और  रेल  विभाग  ने  इस
 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की

 प्र
 ग

 रेल  मंज्रालस्  मर  रफ्रम  संत्री  साधश्वराव  :  हाँ  ।

 वा  रेल  सुधार  समिति  क्री  सिफारिश  थी  कि  देश  में  कन्टेनरीकरण  के  विकास  के
 बेहतर  हितों  के  लिए  एक  झलग  एजेंसी  स्थापित  की  जानी  इस  संबंध  में
 भ्रध्ययन  करने  कार  कार्य  रेल  इंडिया  टेवनीकल  एंड  इकानोमिकः  सर्विस  लिमिटेड  को  सौंपा
 ग्यपु  उनकी  रिपोर्ट  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  इस  समय  इस  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा

 रही
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 7  बम्यई  डिवीजन  में  रेलवे  स्टालों  के  किराये  में  संशोधन

 “509.  श्री  एस०  जी०  घोलप  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रन
 करने  क्या  मध्य  रेलवे  के  बम्बई  डिवीजन  ने  11  वर्षों  के  लिये  भूतलक्षी  प्रभाव  से  रेलवे

 स््टालों  के  किराये  में  संशोधन  किया

 क्या  ऐसा  रेलवे  के  किसी  श्रन्य  डिवीजन  में  भी  किया  गया  है  ;

 जया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  इन  स्टालों  के  पट्टे  की  भ्रवधि

 केवल  तीन  वर्ष
 क्या  सरकार  को  इस  प्रस्ताव  से  विरुद्ध  भौर  बम्बई  डिवीजन  द्वारा  लिये  गये  निर्णय

 में  संशोधन  करने  के  लिये  कोई  भ्रभ्पावेदन  प्राप्त  हुआ  भौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  यदि  तो  इसके  क्या

 कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माधव  राव
 ३-($%)जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 खानपानबिक्री  रटालों  के  लिये  करार  की  सामान्य  अ्रवधि  3  वर्ष  थी  जिसे
 संशोधित  करके  भ्रब  5  वर्ष  कर  दिया  गया

 जी  हां  ।

 प्रभ्यावेदनु,.की  जांच  की  जा  रही

 हर
 ““  राज्य  के  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करना

 7510.  श्री  बो०  शोभनाह्रोश्वर  क्या  जल-भूतल  परिवहन
 *  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  कुछ  राज्य  मार्गों  को  राष्ट्रीय
 के  रूप  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  में लाने  का  विचार

 क्या  सरकार  का  विचार  मछलीपत्तनम  विजयवाड़ा  राज्य  राजमा्गं  को  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  के  रूप  में  घोषित  करने  का  है  जैसा  कि  पश्रांध्॒  प्रदेश  सरकार  ने  भ्रनुरोध  किया
 धोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  4  से  संसाधनों
 पर  सछ्त  प्रतिबन्धों  के  इस  समय  अ्रांध्र  प्रदेश  में  सउठतीततलेत  विजयवाड़ा  राज्य  राज
 भागे  सहित  किसी  भी  राज्य  में  नये  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  करना  सम्भव

 नहीं

 हु  नई  दिल्ली  रेलवे  प्रारक्षण  कार्यालय  में  लगाये  गये  कल्प्यूटरों
 का  कार्यकरण

 511,
 भो  वो  शोभनाद्रीश्वर  कया  रेल  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के  नई  दिल्ली  झारक्षण  कार्यालय  में  लगाये  गये  लगाये
 जाने  के  बाद  से  प्रब  तक  कितनी  बार  खराब  हुए  भौर
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 ८-.......हत्बतबतबतबतनत_तत>तह  न

 यदि  कम्प्यूटरों  का  कार्यकरण  असंतोषजनक  रहा  तो  उसके  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माधव  राव  :  और  (६)  1-1-1986  से

 अब  तक  कम्प्यूटरीकृत  आरक्षण  का  सिस्टम  में  खराबी  झाने  के  19  बार  प्रभावित

 हुआ  प्रभाव  की  प्रवधि  30  मिनट  से  लेकर  2  घंटे  45  मिनट  तक  रही  एक
 अबसर  पर  हार्डवेयर  में  बड़ी  खराबी  श्रा  जाने  के  कारण  प्रारक्षण  कार्य  7  घंटे  40  मिनट
 तक  झुका  रहा  इनमें  11  बार  यह  सिस्टम  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारी  अ्रनृभव  न

 होने  के  6  बार  हाडवेयर  की  छोटी  मोटी  खराबियों  के  कारण  तथा  2  बार  हार्डवेयर
 की  बड़ी  खराबी  ग्लाने  के  कारण  प्रभावित  हुश्ना  दिल्ली  ग्रारक्षण  परियोजना  के  चरण  7
 के  लिये  खरीदे  जा  रहे  भ्रतिरिक्त  हार्डवेयर  श्रा  जाने  पर  खराबियों  में  और  कमी  हो

 दूसरे  चरण  का  काय  न्वियन  मार्च  1987  के  श्रन्त  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना

 ८डिल्लो  परिवहन  निगम  में  बस  किरायों  में  वृद्धि  की  तुलना  में  निगम  को  वित्तोय  स्थिति

 /  512.  ओ  शोसनादरोश्वर  राव  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  वस-किराये  में  श्रत्यधिक  वृद्धि  किये  जाने  से
 इस  उपक्रम  की  वित्तीय  स्थिति  में  कोई  सुधार  हुआ  है  झ्ौर  यात्री-सेवाएं  भ्रच्छी  हुई  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश

 .  बस-भाड़ों  में  हुई  हाल  की  वृद्धि  से  शभ्राशा  है  कि  इसके  कुल  वार्षिक  प्रचालन  घाटों  में  कुछ
 हुद  तक  कमी  हो

 यात्रियों  को  उपलब्ध  सेवाओ्नों  के  स्तर  में  सुधार  लाने  के  लिए  सतत  प्रयत्न  किये  जा

 रहे  हैं  ।  इस  उद्देश्य  से  उठाए  गए  कदमों  जिनमें  सघन  चैंकिंग  प्रणाली  शामिल  है  जिसके
 श्रन्तगंत  अधिकारियों  द्वारा  गृप्त  रूप  से  चैकिंग  की  जाती  ये  श्रधिकारी  क्रू  के  बर्ताव  की
 चेकिंग  करने  के  साथ-साथ  बसों  की  प्रस्तुति  से  संबंधित  पहलुशों  पर  भी
 निगरानी  रखते  हैँ  ।  कुछ  बसों  में  बस  स्टापों  की  श्रवस्थाओं  को  सूचित  करने  के  लिए  जन
 संबोघधन-प्रणाली  की  व्यवस्था  की  गई  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  रूट  पासਂ  घारकों
 को  पालम  कोच  तथा  टूरिस्ट  स्पेशल  को  छोड़कर  ग्रन्य  सभी  श्रेणी  की  बसों  में  यात्रा
 करने  की  अनुमति  दी  गई  इसके  ग्रतिरिक्त  हाल  ही  में  प्रयोगात्मर  ग्राधार  पर  द्रांस
 टिकट  स्कीम  लागू  की  गई  है  जो  यात्रियों  को  रास्ते  में  दो  श्रॉर  बसें  बदलने  की  खुविधा  प्रदान
 करती  चाहें  वैसे  यात्रा  करेंਂ  वाला  4  रु०  कीमत  वाला  टिकट  सप्ताह  के  सभी

 ली
 उपलब्ध  इन  सभी  उपायों  से  कुशल  यात्री-सेवा  उपलब्ध  कराने  में  सहायता

 मिली  है  ।
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 ““:

 किन्द्रीप़  सरकरर स्वास्थ सेवा etree के लिए झाई० फ  फ  एफ  आफ  फखझढ_ढझ

 कैरी  सरकार  स्परास्सा  सेवा  झौयधासयों  के  लिए  झाई०  डी०  थी०  एल०  से
 ववाइयों  की  खरीद

 513.  श्री  थी०  तुलसो  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालयों  और  रु
 के  |लिए  दवाहयों  की  खरीद  निविदा  सूम्रनाएं  क्लारी  करके  की  जाती  है  ;

 ( a)  तो  क्या  सरकार  द्वास  दवाइयों  की  सप्लाई  के  लिए  सबसे  कम  दर  कीः

 नित्रिदाएं  स्वीकार  की  जाती

 (ग)/यदि  तो  क्या  सबसे  कम  दरों  पर  खरीदी  गई  दवाइयाँ  पूर्णतः  निष्क्रिय  भ्रौर

 पुरानी  तथा  सिलावटी  होती  है  भौर  इनके  प्रयोग  से  रोगियों  को  नुकसात
 और

 यदि  तो  इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  लिमिटेड  डी०  पी०
 भ्रथवा  किसी  श्रन्य  सरकारी  एजेंसी  जो  कम  से  कम  15  विशेषज्ञों  के  विशेषज्ञ  बोड  द्वारा
 विधिवत  मान्यताप्राप्त  से  सीधे  दवाइयों  की  खरीद  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मई श मर

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :

 परोल
 :

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  प्ोषधालयों  के  लिए  जेनेरिक  किस्म
 की  झोष्धियां  टेण्डर  इन्कवायरी  द्वारा  पंजीकृत  फ़र्मों  से  और  प्रोपराइटरी  श्रोषप्रिमां  सिमन्न
 अंटेण्डर  इन्क््वायरी  द्वारा  निर्माताओ्रों  से  खरीदी  जाती  मैसस  श्राई०  डी०  पी०  एच०
 ए०  एस०  एस०  एण्ड  बी०  सी०  पी०  डब्ल्यु०  श्राई०

 एम०  पी०  सी०  एल०  जैसे  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रमों/|कम्पनियों  द्वारा
 म्रक्ताई  गई

 दक़ीहयां
 सिफं  उनसे  ही  खरीदी  जाती  हैं  ।

 (ख)/न्नितम  प्रस्ताव  को  केवल  तभी  स्वीकार  किया  जाता  है  यदि  वह  निर्धारित
 दिष्टियों  के  अनुरूप  होता

 एलोपैथिक  दवाइयों  के  संबंध  में  प्रयोगग़ालाग्रों  से  सन््तोषजनक  जांच  रिपोर्ट
 मिलने  पर  और  आयुर्वेदिक  दवाइयों  के  संबंध  में  सन््तोषजनक  श्रार्गोनोलिष्टिक  जांच  के  बाद
 ही  दवाइयां  स्वीकार  की

 (af  घर९ष  उपर्युक्त  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 /  भरा  प्रदेश  होकर  श्रीनगर  से  कन्या  कुमारी  तक  राष्ट्रीय  राजमार्न

 ८  श्री  श्रो०  तुलसोराम  :  क्या  जल-भतरू  पदिक्रहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (६)  ब्रेश  में  कुल  कितने  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 ग्रांध्  प्रदेश  से  होकर  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राज़मार्गों  क्री  अंछ्या  फ़ितनी

 प्रांश्न  प्रदेश  होकर  श्रीनगर  से  कन्यय  कुमारी  तक  एक  राष्ट्रीय  राजमार्मो  का
 विकास|निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
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 यदि  तो  तत्सन्रंत्री  ब्यौरा  क्या  है  औौर  ग्रद्धि  तो  उसके  क्या  कारण

 हूँ  ,

 क्या  आरा्ययात  को  सुलभ  अनामे  के  लिये  आ्लांध्र  प्रदेश  के सभी  शहरों  को  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  से

 जोड़ने
 का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  इस  कार्य  को  कब  तक  शुरू  किये

 जाने  की  ग्राशा  हैं  ?

 जलट>र्भूतल
 परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  (4)  69

 5.  पट

 ग्रह
 |

 (aX  और  (ar  नहीं  ।  श्रांप्र  प्रदेश  होकर  श्रीनगर  से  कन्या  कुमारी  तक  का  मार्ग

 पहले  ही  मॉजूदा  राष्ट्रीय  शाजमा्ग  संख्या  2.

 ),  3  25  26
 ग्रौर  7  र-क्ृष्णगिरि-सले  म-डिडी

 we,

 जुड़ा  हुम्ना  है  ।

 जी  नहीं  ।

 (
 उपर

 ही  नहीं  उठता  ।

 /  जस्म  निरोधक  टोके  का  बिकास
 श्र

 ८  आओ  क्रे०  रामचल्  रेडडो
 श्रों  श्ननव्त  प्रसाद  सेटी

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 \

 :  क्या  स्थास्ष्य  और  परिषार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 क्या  यह  स़॒त्न  है  कि  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षण  विज्ञान  नई  द्विल्ली  द्वाद्य
 नए  जन्म  निरोधक्र  टीक्रे  का  विकास  क्रिया  गया

 क्या  इस  टीफे  का  इसकी  गुणवत्ता  और  सुरक्षा  के  संबंध  में  परीक्षण  किया

 गया  ओर

 (  गा  सार्वजनिक  प्रयोग  के  लिए  इसे  कब  तक  जारी  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 स्वास्थ्य  श्र  परिवार  कल्प्राण  मंत्रालय  सें  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्री  सरोज
 खापडें  )  :  से  निरोधक  वैक्सीनें  राष्ट्रीय  रोग-प्रति  रक्षण  विज्ञान  संस्थान  में
 तैयार  की  जा  रही  दो  सम्मिश्रणों  का  परीक्षण  किया  गया  है  और  उन्हें  छोटे  किस्म
 के  स्तनधारियों  और  मनुष्येतर  स्तनपायियों  पर  कारगर  पाया  गया  क्लिनिक-पूर्व
 ब्रिज्ञन  संबंधी  प्रध्यम्रन्रों  भें  प्रतिकूल  परिणाम  न  प्राए  जाने  पर  प्रथम  चरण  में  पर
 डाक्टरी  परीक्षण  किए  गए  हैं  ।  इस  वैक्सीन  का  सार्वजनिक  प्रयोग  दहन  परीक्षणों  के
 णाझयों  पर  तिभंर
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 महामारी  के  रुप  में  काला-भ्रजार  रोग

 516.  श्री  स्ली०  माधव  रेडडो  )

 भी  अनन्त
 प्रसाद

 :
 कया  त्त्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 भी  मोहन  भाई  |
 कृपा  करेंगे  कि  ,.

 क्या  सरकार  इस  बात  से  श्रवगत  है  कि  देश  में  कई  राज्यों  में  काला  श्लाजर
 बीमारी  महामारी  का  रूप  ले  चुकी  है  और  इस  बीमारी  से  लाखों  लोग  प्रभावित  हो
 रहे

 (a)  यदि  हां  तो  प्रभावित  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  तथा  इस  बीमारी  से  प्रभावित
 लोगों  की  भप्रनुमानित  संख्या  कितनी  और

 इस  बीमारी  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए
 गए

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 से  '
 बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  कालाभ्रजार  स्थानिकमारी  वाले

 राज्य  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारयों  से  मिली  सूचना  के  श्रनुसार  चालू  वर्ष  के  दौरान

 सूचित  किये  गये  रोगियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  --

 बिहार  5191

 पश्चिम  बंगाल  1456

 राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  द्वारा  भेजी
 गई  रिपोर्टों  के  श्राधार  पर  देश  में  काला-श्राजार  के  प्रकोप  की  मानीटरिंग  कर  रहा
 राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  निदेशालय/राष्ट्रीय  संचारी  रोग  संस्थान  भी  इस  रोग
 पर  नियंत्रण  पाने  के  लिए  राज्यों  को  तकनीकी  मागंदर्शन  प्रदान  कर  रहे  हैं  और  श्रन्य
 उपचारी  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  जिनमें  घर-घर  में  जाकर  रोगियों  का  पता
 विज्ञान  भ्रध्ययन  प्रशिक्षण  कीटनाशी  छिड़काव  भ्रादि  शामिल  हैं  ।  कालः-भ्राजार
 के  नियंत्रण  के  लिए  राज्यों  को  कीटनाशी  दवाइयां  श्रपेक्षित  मात्रा  में  राष्ट्रीय  मलेरिया

 उन्मूलन  कार्यक्रम  बजट  में  से  राज्यों  और  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  50  :  50  नागत
 दारी  के  श्राधार  पर  सप्लाई  की  जाती

 झारतोय  नौवहन  निगम  द्वारा  तेल  प्राकृतिक  गेस  झायोग  के  बेड़े  को  लेने  का

 617.  श्री  सी०  माधव  रेड्डी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  के  सम्पूर्ण
 जेड़े  को  लेने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  पोतों  की  संख्या  क्या  है  और  इस  पर  कितना  खर्च
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 र्दी  क्या  इस  योजना  के  संबंध  में  गैर-सरकारी  नौवहन  क्षेत्र  से  कोई  श्रभ्यावेदन
 प्राप्त  हुए

 ye  ६

 ;

 (५)  ह  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  के  स्वामित्व  वाले  श्रप  तटीय  सप्लाई  जहाजों
 का  श्रधिग्रहण  करने  के  लिए  तेल  एवं  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  ने  1986  में  विभिन्न
 पार्टियों  से  प्रस्ताव  श्रामंत्रित  किए  उत्तर  में  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  तेल

 एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  सम्पूर्ण  बेड़े  का  भ्रधिग्रहण  करने  के  लिए  1
 में  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  श्रायोंग  को  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  तेल  एवं
 गेस  प्रायोग  अ्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया

 तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  के  पास  33  श्रप  तटीय  सप्लाई  पोत  हैं
 जिनमें  से  3  पोतों  का  भारतीय  शिपयार्डो  में  फैन्नीकेशन  किया  जा  रहा  इन  श्रप
 तटीय  सप्लाई  जहाजों  की  कुल  कीमत  लगभग  180  करोड़  रुपए

 और  भारतीय  राष्ट्रीय  शिप्स  एसोसिएशन  ने  निजी  क्षेत्र  की  नौवहन
 कम्पनियों  की  ओर  से  यह  गप्रनुरोध  किया  है  कि  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के

 स्वामित्व  वाले  उक्त  श्रप  तटीय  सप्लाई  जहाजों  का  अ्रधिग्रहण  करने  अ्रथवा  श्रन्यथा  उनका
 प्रचालन  करने  के  लिए  पहला  विकल्प  भारतीय  नौवहन  कम्पनियों  दिया  उक्त
 भ्रभ्यावेदन  समुचित  निर्णयों  के  लिए  पैट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  मंत्नालय  को  प्रग्रेषित
 क्र  दिया  गया  था  क्योंकि  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  के  लिए  वही  प्रशासनिक

 लय

 518.  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिह  :

 ८श्षि  रामभगत  पासवान  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  देश  में  सभी  विद्यालथों  में  समान  प्रणाली  श्रपनाने  पर  विचार
 कर  रही

 मु  ~  +e -
 ों यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  सभी  राज्यों  को  सलाह

 गर  विद्यालयों  में  समान  शिक्षा  प्रणाली

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  यदि  सरकार  समान  शिक्षा  प्रणाली

 अपनाने  परु  विचार  नहीं  कर  रही  तो  उसके  क्या  कारण  और

 क्या  समान  शिक्षा  प्रणाली  पब्लिक  स्कूलों  में  भी  लागू  की  जायेगी  ?
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 मस्नय  संसाधन  विकास  मंत्रालेथ  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  चिलागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  साही  )

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986,  सामान्य  शैक्षिक  ढांचे  पर  भ्राधारित  एक

 राष्ट्रीय  शिक्षा  पद्धति  और  सामान्य  कोर  के  साथ  एक  राष्ट्रीय  पाठ्यचर्या  के  ढ़ाचे  की

 परिकल्पना  है  ।

 और  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  के  कार्यान्वयन  की  कार्रवाई  योजना

 संसद  द्वारा  पिछले  सत्न  में  भ्रनुमोदित  कर  दी  गई  है  और  इसे  राज्यों  में  परिचालित  कर
 दिया  गया  राष्ट्रीय  शैक्षिक  श्रनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिषद्  ने  प्राथमिक  और
 मिक  शिक्षा  की  एक  राष्ट्रीय  पाठ्यचर्या  और  इसके  कार्यान्वयन  के  लिए  मार्गंदर्शी  रूप

 रेखाएं  तैयार  की  उपरोक्त  मार्गदर्शी  रूप-रेखाओं  के  भ्रनुसार  रा“्शै०्श्र०प्र०प०  द्वारा
 तैयार  की  गई  प्रारूप  पाठ्यचर्या  को  अपनाने  के  लिए  उन्हें  राज्यों  को  परिचालित  कर
 दिया  गया

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  संभी  शैक्षिक  संस्थाओं  द्वारा  राष्ट्रीय  शिक्षा
 को  अपनाने  की  सिफ़ारिंश  की  गयी

 रेल  लाइन  का  पूरा  किया  जाना

 मई  .
 f 519.  प्रो०  नारायण  चन्द्र  पराशर  ;  क्या  रेल  मंत्नो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  वर्ष  के  दौरान  किन््हीं  रेल  लाइनों
 के  बिछाने  का  काये  पूरा  हुआ  है  और  उसे  यातायात  के  लिए  खोल  दिया  गया

 यदि  तो  उन  लाइनों  के  नाम  क्या  ओर  सातवीं  योजना  के  दूसरे
 वर्ष  में  कौ]नुग्कौन  सी  नई  रेल  लाइनों  के  पूरा  होने  और  यातायात  के  लिए  खोले  जानें
 की  संभावना

 क्या  ऐसी  नई  रेल  .  लाइनों  के  बिछाने  के  कार्य  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी

 जिन्हें  बिछाने  का  कार्य  छठी  योजना  में  शुरू  किया  गया  था  और  जिनसे  क्षेत्रीय  आथिक
 विकास  सुनिश्चित  होने  की  संभावना  और

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 हैं  ?

 मंत्रालय  के  संत्रो  साधवराव  :

 और  जी  1985-86  के  दौरान  निम्नलिखित  लाइनें  खोली  गयी

 हैं  व  प  व

 (1)  नागोथाना-रोहा  ४

 (2)  धर्मनग  र-पेचा  रथल
 “  (3)  तिरूनेलवेलि  से  मिलविट्टान  तक  सामानान्तर  बड़ी  लाइन  ।

 (4)  कोरापुट-मचिलीगडा

 456
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 1986-87  में  मिलघिट्टान-तून्तीकोरिन  हार्थर  बड़ी  लाइन  पूरी  कर  ली  गयी  है
 और  तलगढ़िया-तुपकाडीह  नथी  लाइन  1987  में  खोल  दिये  जाने  की  संभावना

 और  ft)  छठी  पंचर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  नयी  रेल  लाइनें  शुरू
 करने  को  प्राथमिकता  दी  गयी  है  --

 (1)  मोट्मारी-जगयापेट्रे  प्रदेश

 )  भुज-नलिया

 )  को  रापुट-रायगडा

 )  भटिडा  बाई-पास  लाइन

 )  कोटा-चित्तौढ़गढ़-तीमच

 ॥  कला  के  लिये  नया  सामान्य  पाठ्यक्रम  शुरू  करने  का  प्रस्ततव

 हि
 am

 520.  श्री  विजय  कुसार  सिश्र  :  कया  स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  परिषद्  ने  चिकित्सा  शिक्षा  का

 पुनविन्यास  करने  की  सिफर्शरेश  की

 पा

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  परिषद्
 के  क्या

 (

 (

 (

 पु

 (४)  क्या  सरकार  ने  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  और

 (ay  क्या  सरकार  का  देश  में  चिकित्सा  शिक्षा  के  लिए  नई  योजना  और  नया

 सामान्य
 एज

 शुर्र..करने  का  विचार  है

 ले
 परिवार  क्रल्याण  मंत्रालय

 मं  पासप्

 विभाग  में  राज्य  संत्री  :  सरोज
 खापड़ें  )  केन्शैय  स्वोस्थ्य  परिषद्  और  केन्द्रीय  परिवार  कल्याण  परिषद्
 के  संयुक्त  ने  22-24  1986  को  भ्रपनी  बैठक  में  ने
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 (iii)  केन्द्रीय  भौर

 कर

 की  चिकित्सा  शिक्षा  पुनरीक्षा  समिति  की

 सिफारिशों  भौर  उच्चतम  नया  के  वर्तमान  निर्णय  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कालेजों  में...दाखिले
 की  एक-समान  कोर्यविधियां  विकसित  करनी  चाहिएं

 ध्टटः  रशों  पर  भारतीय  श्रायुविज्ञान  राज्य  सरकारों  औभौर  अन्य

 संबंधित  प्राधिकारियों  के  साथ  परामर्श  कर  कार्रवाई  की  )

 हि  ाਂ  कि

 कालोकट  में  हवाई  झड्ड़े  का  निर्माण

 /  521.  यी०  एस०  विजयराघवन

 श्री  पी०  जे०  कुरियन
 जी०  एम०  बनातवाला

 क्री  खुहलापललो  रामचन्द्रन
 .  जी  वक्कम  पुरुषोतमन

 क्री  के०  सोहन  दास  है
 कृपा  करेंगे  कि

 |  :  क्या  नागर  बिमानन  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  केरल  में  कालीकट  स्थित  हवाई  अड्डा  निर्माणाधीन

 (a)  यदि  हां  तो  भ्रब  तक  इसका  कितना  प्रतिशत  निर्माण-कार्य  पूरा  हो  चुका

 इसकी  मूल  लागत  और  संशोधित  प्राककलन  क्या  और

 इस  कार्य  के  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संक्रो  जगदोश  और  (4)  ;
 जी  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  दो  चरणों  में  किया  जा  रहा  प्रथम  चरण

 मिट्टी  कार्य  पूरा  कर  लिया  गया  दूसरे  चरण  का  निर्माण  कार्य  निर्माण  की  विभिन्न
 भ्रवस्थाओं  में  है  ।  1986  तक  कुछ  मुख्य  मदों  के  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति  इस
 प्रकार  है  '--

 टमिनल  भवन  !  30  प्रतिशत

 एप्रन  ?  50  प्रतिशत

 धावन  पथ  श्रौर  टैक्सी  पथ  आदि  10  प्रतिशत

 तकनीकी  ब्लाक  ?  25  प्रतिशत

 मूल  श्रनुमानित  लागत  14.66  करोड़  रुपए  और  संशोधित  अनुमानित
 लागत  22.41  करोड़  रुपए  ।  न

 निर्माण  कार्य  1987  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना
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 का

 पीपल

 पृष्ठ  12,  नीचे  से  पीकक््त  4,  कुरियनਂ  के  स्थान_पर

 कुरियनਂ

 पृष्ठ  24,  पी  क्त  7,  मुकुल  वासूनिकਂ  के  स्थान_फई  मुकुल

 पृष्ठ  24,  नीचे  से  पौक््त  io,  अजीत  कुमार  साहਂ  के  स्थान_पर  जीजित

 कुमार  साहाਂ

 पृष्ठ  3),  गीकत  12,  "४  [*  के  स्थान_पर  |"

 पृष्ठ  से  पीक््त  8,  से  fo  sf"  कै  स्थान पर
 छह  ।"

 पढ़िये  ।

 पृष्ठ  58,  पीक्त  7  तथा  पृष्ठ  ॥06,पीक्त  55,  स्थान_पर
 ह

 पृष्ठ  49,  पीक्त  0,  के  स्थान पर  पढ़िये  ।

 पृष्ठ  षीक््त  ।7,  कीਂ  कै  स्थान_पर  वोਂ

 पृष्ठ  52,  पीकत  20,  विलास  के  क्थान_पर  खिलास  युत्ते

 पृष्ठ  58,  नीचे  से  पीक््त  ।।,  नगर  निगमਂ  के  स्थान_पर  पि

 निगमਂ

 पृष्ठ  60,  पी  क्त  5,  म॑त्रालयਂ  के  स्थान_पर  खिमानन  मँत्रालयਂ  !



 '4५, पी  क्त  24,  2  और  क ेस्थान_पर  क्या

 ७6,  नीचे  से  पीक््त  में  से_पहले  उतःस्थाणित
 '

 »7,णक्त  7,  कायक्रमਂ  के  ज्थान_पर  कार्यक्रमਂ  पढ़िंये_॥
 |

 से  पीक्त  3,  झावन्तराव  गुडाशन  पाटिलਂ  के_स्थान_पर

 ऋधनत  रावगडाज  पाटिलਂ

 90,  पी  क्त  9,  क्वे_क्थान_पर  पढफ्ये  ।  ।

 94, पी  कत  «,शीर्षक  में
 के  स्थान_पर

 106, पी  क््त  26,  मानक  रेड्डनेਂ  के  स्थान_पर  मानिक  रेड्डीਂ

 106,  पीक््त  32,  खिलास  मुटेमवार
 "

 के  स्थान  विलास  मुत्तेमवार
 "'

 -

 पीक्त  में  के_स्थान_पर

 107,  नीचे  से  पीक््त  में  स्ले_पहले  अंत:ज्थापित_

 155  नीचे  से  फीकक््त  6,  कृपा  सिन््छ्ु  भोईਂ  वै_स्थान_पर

 |  भोईਂ

 194,  पी  क्त  12,  आचार्यਂ
 के  स्थान_पर  बसुदेव  आचार्यਂ  पढ़िये  ।

 195,  नीचे  से  पौीक््त  ।।,  सयद  शाहबुददपैनਂ  के_स्थान_पर  सैयद

 23,  पौकक््त  3,  के  महोदयਂ

 2,  पीका  के  ज्थान_पर

 24,  पी
 क््त  6,  इन्दरजीत  गुप्तਂ  क ेस्थान  पर  इन्द्रजीत

 रूम  काम» का  लमनक  अमाके  कान»  आम  अका

 285,  नीचे  से  पक्त  8  तथा  पृष्ठ  266,  नीचे  से  पीकत  एकजयमाल

 क्रे  स्थान  पर  एसजयपाल  रेडडगਂ
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 ८ *
 सुल्र  में  हवाई  प्रड्डे  का  निर्माण

 Con  श्री  बी०  एस०  विजयराघवन  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 हि
 क्या  तमिलनाडु  में  कोयम्बतूर  के  निकट  सुलूर  में  हवाई  प्रड्डे  का  निर्माण

 कार्य  शुरू  किया  जा  चुका

 हैं  (a)  बदि
 तो  इस  वर्ष  इस  निर्माण  कार्य  हेतु  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित

 की  गई

 v4

 क्या  इस  हवाई  अड्डे  का  निर्माण  कार्य  पूरा  करने  संबंधी  कोई  समयावधि
 निर्धारित  ग्रई  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 नागर  विसानन  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  जगदीश  ले  :

 कोयम्बत्तूर  के  निकट  सुलूर  में  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  हवाई  प्रड्डा  पहले  से  ही  है
 जिसे  इंडियन  एयरलाइन्स  परिचालनों  के  लिए  भी  इस्तेमाल  किया  जाता  सुलूर
 में  दूसरा  हवाई  अड्डा  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 ८  केरल  में  मवोदय  विद्यालय

 “523.  श्री  बो०  एस०  विजयराधघवन  :

 ४  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  पालघाट  जिले  में  एक  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव

 (3)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 केरल  के  प्रन्य  जिलों  में  खोले  जाने  वाले  नवोदय  विद्यालयों  का  ब्यौरा  क्या
 है  ?  ह

 मानव  संसाधन
 मंत्रालय  सें  शिक्षा  और  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  संत्रो

 कृष्णा  :  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  देश  में  प्रत्येक  जिले  में  एक  नवोदय
 विद्यालय  खोलने  का  निर्णय  किया  गया  चालू  वर्ष  के  दौरान  केरल  के
 घाट  जिले  में  नवोदय  विद्यालय  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 &
 1986-87  के  दौरान  केरल  के  जिन  श्रन्य  जिलों  में  नवोदय  विद्यालय

 खोलने  प्रस्ताव  वे  हैं  --

 जिला  इदुक्की
 जिला  पाथानामधित्ता
 जिला  कासारगोड
 जिला  एरनाकुलम
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 $  कोटनाशक  ववाहों  के  प्रन्धाधुन्ध  उपयोग  के  कारण  स्वास्थ्य  को  खतरा

 सह
 रे  बा  ॥

 ८594.  डा०  जी०  विजय  रामाराब  !
 कल्याण

 म॑
 श्र  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री मानक  रेड्डी  :  क्या  सवा  र  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  हृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कीटनाशक  दवाओं  के  अंधाधुंध  प्रयोग  के  कारण  मलेरिया
 के  कीटाणु  देश  में  फिर  से  पैदा  हो  गए  और

 क्या  दक्षिण  और  मध्य  श्रमरीका  और  श्रफ्रीका  में  कीटनाशक  दवाओं  के

 भ्रन्धाधुंध  प्रयोग  के  कारण  ओन्को  केरसियसिस  नामक  फाइलेरिया  रोग  फैल  रहा  है  और
 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  श्रपनी  नीतियों  और  कार्यक्रमों  की  पुनरीक्षा  करने
 का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  संबालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरीज  खापडें  )

 नहीं  ।

 सरकार  के  पास  इस  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  कृषि  मंत्रालय
 में  सरकार  द्वारा  कीटनाशी  भ्रधिनियम  की  धारा  5  के  प्नन्तगंत  गठित  पंजीयन  समिति
 कीटनाशी  दवाओं  को  प्रनुमोदित  करते  समय  कीटनाशक  दवाओं  का  उपयुक्त  उपयोग
 निर्घा(त  करने  पर  श्रत्यधिक  सावधानी  बरतती  है  ।

 2 स्केलेटल  फ्ल्रोलिस  से  प्रभावित  लोग

 525.  डा०  जी०  विजय  रामाराव  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पीने  के  पाती  के  कारण  स्केलेटल  फूलूरोसिस  से  20  मिलियन  लोग
 प्रभावित  हुए  और  यदि  तो  इसका  राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  बारे  में
 क्या  उपभा  य़त्मक  उपाय  किए  गए  हैक रने  का  विचार

 कया  स्केलेटल  फ्लूरोसिस  सुपारी  और  फ्लोराइड  टूथपेस्ट
 के  प्रयोग

 से  ब्रह़
 जाती  और

 क्या  सरकार  का  उपर्युक्त  भाग  में  उल्लिखित  मदों  पर  दुरदसेन
 झाकाशवाणी  और  प्रन्य  प्रचार  माध्यम  पर  रोक|प्रतिबन्ध  लगाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  राज्य  मंत्री  सरोज

 खापड )  :

 फ्लोरोसिस  फैलने  तथा  उसके  निवारक  उपायों  के  बारे  में  राज्यों  से  प्राप्त
 विवरण  संलग्न

 इसकी  पुष्टि  करने  के  लिए  कोई  निश्चित  प्रमाण  नहीं

 ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा ot ड़
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 विवरण

 फ्लो  रोसिस  का  प्रकोष  तथा  फ्लोरोसिस  को  रोकने  के  लिए  किए  गये  उपाय  :

 1.  गुजरात  :  गुजरात  के  अमरेली  जिले  में  फ्लोरोसिस  से  16  गांव  प्रभावित
 हैं  ।

 गुजरात  में  गुजरात  जलपूर्ति  एवं  मल  निपटान  बोडं  द्वारा  प्रमरेली  जिले  के
 भरिया  तथा  पिपलवा  गांवों  में  पानी  को  फूलोराइड  रहित  करने  की  नालगोंडा

 विधि  की  ग्राजमायश  की  जा  रही

 कर्नाटक  :  वर्ष  1985-86  में  डेटल  फूलोरोसिस  के  कुल  286  रोगियों  का  उपचार
 किया  गया  |  फ्लोरोसिस  से  निम्नलिखित  9  जिले  प्रभावित  (1)  तुमकुर  (2)  रायचूर
 (3)  (4)  धारवार  तालुक  के  7  (5)  कोलार  (6)  चित्रदुन
 (7)  चिकमगलूर  (8)  हसन  और  (9)

 तुंगभद्रा  नदी  से  धारवार  जिले  में  मुण्डगीर  के  7  गांवों  में  पीमे  का  पानी  उपलब्ध
 करने  की  दूसरी  सुविधा  प्रदान  की  गई

 महाराष्ट्र  :  महाराष्ट्र  के  चनूपुर  जिले  के  थपराला  गांव  में  1983  में  फलोरोसिस
 के  171  रोगी  उस  कुएं  विशेष  का  उपयोग  करना  बन्द  कर  दिया  गया  तथा  उन
 गांवों  में  दो  नए  कुंए  खुदवा  विए  1986  में  कोई  मामला  नहीं  मिला  और  इस
 समय  कोई  गांव  प्रभावित  नहीं

 पंजाब  :  पंजाब  में  फ़लोरोसिस  के  प्रकोप  वाले  जिले
 तथा  फिरोजपुर  ।  1598  गांवों  को  पीने  का  साफ  पानी  उपलब्ध  कर  दिया  गया  है  भौर
 490  प्रन्य  गांवों  मे ंकाम  चल  रहा

 रोगियों  का  वर्ष-वार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 वर्ष  रोगियों  की  संख्या

 1983  3347

 1984  8455

 1985  7901
 बच

 आनध्न  प्रदेश  :  प्रान्ध्र  प्रदेश  के  प्रभावित  जिलों  के  171  गांवों  में  पीने  का  पानी
 उपलब्ध  कर  दिया  गया  नालगोंडा  तकनीक  का  इस्तेमाल  करते  हुए  कादरी  नगरपालिका
 क्षेत्र  में  पाती  को  फलोराइड  रहित  करने  का  एक  संयंत्र  लगा  दिया  इसके

 सरकार  लोगों  को  श्रपने-अपने  घरों  में  ही  फुलोरीन  को  दूर  करने  की  विधि

 अपनाने  के  लिए  प्रेरित  कर  रही

 हिमाचल  प्रदेश  :  पिछले  तीन  वर्षों  मे  भ्रव  तक  केवल  30  रोगियों  का  ही  पता
 चला
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 तमिलनाडु  :  तमिलनाड्  में  6  जिले  श्रर्थात्  उत्तरी  सेलम

 कोयम्बतूर  तथा  पेरियार  जिले  फ्लोरोसिस  रोग  ग्रस्त  जिले  हैं  भर  पेरियार
 जिले  में  726  10-9-86  की  स्थिति  के  श्रनुसार  126  बस्तियों  में  श्रर्थात्
 कोयम्बतूर  में  28  श्रौर  पेरियार  जिले  में  98  बस्तियों  में  सुरक्षित  पेय  जल  की  व्यवस्था
 कर  दी  गई  ई०  ई०  सी०  सहायता  प्राप्त  परियोजना  के  शअन्तगंत  इस  सुविधा  को

 कुल  417  बस्तियों  में  में  96  और  पेरियार  में  321)  पहुंचाने  का  प्रस्ताव

 है  से  126  में  यह  सुविधा  पहले  ही  पहुंच  गई
 Pua ली

 ग्र  ८प्रनुसंधान  और  विकास  संगठन  का  नवोकरण
 हा ग

 526.  श्री  जी०  विजय  रामा  राव  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निवारक  ग्रौषधियों  के  संबंध  में  अनुसंधान  झौर  विकास  संगठन  का

 नवीकरण  ;  न  किया  जाएगा  और  इसे  सशक्त  बताया  और

 ख् (

 ्ट्ा

 '
 झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो  सरोज
 भौर  fa)  :  प्रनूसंधान  ओर  विकास  के  साथ-साथ  रोकथाम  पर  भ्रधिक  बल

 2000  ईसवीं  तक  सबके  लिए  स्वास्थ्य  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  की  नीति  का

 पहले  ही  एक  झ्ंग  इस  कार्यक्रम  के  विभिन्न  पहलुभों  में  व्यक्तिगत
 रोग  की  प्रदूषण  श्रानुवंशिक  भौर  चिरकालिक

 कारी  तथा  ग्रानुवंशिक  रोगों  की  रोकथाम  शामिल  हैं  तथा  बुनियादी  श्रौर  प्रचालनाः्मक

 भ्रनमुसंघान  करना  इसमें  शामिल

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 रेलवे  लाइन  का  बन्द  किया  जाना

 ८5.  श्री  बिजय  कुमार  यादव  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बिहार  में  फुतवाह-इस्लामपुर  रेलवे  लाइन  को  बन्द  किये  जाने  के
 कारण  बिहार  की  जनता  को  अत्याधिक  कठिताइयों  का  सामता  करना  पड़  रहा  श्र

 यदि  तो  क्या  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  कर  इस  मार्ग  पर
 लिक  रेल  शुरू  करने  पर  पुत्विचार  करने  का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में
 राज्य

 अली  साधवराव  सिन्धिया  )  :

 और  :  इस  लाइट  रेलवे  को  परिसम्पत्तियों  की  खराब  हामि
 तथा  क्षेत्र  के  सड़क  परिवहन  द्वारा  भली  भांति  सेंवित  होने  जैसे  सभी  पहलुओभों  पर  विचार
 करने  के  थाद  बन्द  किया  गया  रेल  सम्पर्क  को  फिर  से  खोलने  तथा  इसे  बडी  लाइन
 में  अदलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
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 खिड़ो  के  देशों  के  लिए  जिसान  भाड़ा

 ८528.  प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  क्या  नागर  विमानन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 था
 री

 क्या  खाड़ी  क्षेत्र  के  लिए  विमान  भाड़ा  कम  करने  के  मामले  को  कभी

 अंतर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  एसोसियेशन  के  समक्ष  उठाया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  और

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  श्रोर  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 नागर  विस्तानन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  जगदोश  :

 श्रौर
 (a :

 एयर  इंडिया  ने  खाड़ी  क्षेत्र  के  लिए  विमान  भाड़ा
 कम  किए  जाने  के  प्रश्न  को  प्नन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  फोर्म  में  उठाया

 वाणिज्यिक  श्राधार  को  मद्दे  नज़र  रखते  हुए  विभिन्न  सदस्य  एयरलाइनों  ने  प्रस्ताव
 को  स्वीकार  नहीं  किया

 रॉ
 चूंकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  विभिन्न  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  एयरलाइनों

 का  एक  संघ  इसलिए  सरकार  उस  फोम  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती

 / *
 जोधपुर  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  में  बदलना

 ६29.  भरो  वृद्धिचन्द्र  जेन  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ८  के
 लिये किसी  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विद्यालय  घोषित  करने  के  लिये  प्राथमिक

 हिल  8.  यू
 अपे  क्या

 क्या  राजस्थान  में  जोधपुर  विश्वविद्यालय  इन  सभी  भ्रपेक्षाओ्ं  को  पूरा  करता
 और

 (  यदि  तो  उक्त  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विद्यालय  में  बदले  जाने  में
 पिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास
 ऊं

 टाल

 में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  :  जैसाकि  केन्द्र  सरकार  नीति  के  तौर  पर  किसी  भी

 राज्य  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  घोषित  नहीं  करती  भ्रतः  इस  प्रयोजन
 के  लिए  कोई  भी

 ््र

 ”  मानदण्ड  निर्धारित  नहीं  किए  गए

 ग्रौर/(ग)  :  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 ग्  नसबंदी  का  भ्रसफल  होना रॉ
 ग्र

 530.  भ्रो  परसरास  भारद्वाज  ),
 ,  क्ष्या  स्वास्थ्य  शरर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 भ्रो  झनन्त  प्रसाद

 कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  द्वारा  प्रयास  किए  जाने  के  बावजूद  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 में  विशेषकर  श्रादिवासी  महिलाओों  तथा  समाज  के  कमजोर  वर्गों  की  महिलाझ्रों  के  संबंध

 उत्साहजनक  प्रगति  नहीं  हुई  है;॥

 क्या  सरकार  को  ऐसी  खबरें  भी  मिली  हें  कि  महिला  नसबंदी  हानिकारक

 सिद्ध  हुई  है  श्रौर  इससे  सभी  श्राशाएं  मिथ्या  सिद्ध  हुई

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  श्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 स्वास्थ्य  झौड़  परिधार  कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 खापडें  )  :  सरकार  द्वारा  समाज  के  कमजोर  वर्गों  के  लोगों  में  परिवारਂ
 कल्याण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  विशेष  बल  दिया  जा  रहा

 नहीं  ।  लैप्रोस्कोपिक  नसबंदी  हानिकारक  सिद्ध  नहीं  हुई  लैप्रोस्कोपिक
 नसबंदी  की  गुणकारिता  में  सुधार  लाने  के  लिए  सतत्  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ताकि  इस
 विधि  के  असफल  हो  जाने  करे  अ्रवसरों  को  कम  किया  जा  लैप्रोस्कोपिक  नसबंदी
 के  लिए  भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंघान  परिषद  के  विशेषज्ञ  दल  से  परामर्श  कर  दिशा-निर्देश
 तैयार  किए  गए  हैं  भौर  ये  दिशा-निर्देश  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  कड़ाई  से
 पालन  करने  लिए

 श्री
 दिए  गए

 (71)
 ह

 :  किए  गए  श्रध्ययनों  से  पता  चलता  है  कि  लैप्रोस्कोपिक  नसबंदी
 के  मामलों  में  इस  विधि  के  शभ्रसफल  होने  की  दर  0.3  प्रतिशत  से  लेकर  2.7  प्रतिशत
 तक

 पसम  के  उत्तरो  लखोमपुर  जिले  में  स्थित  पाह्मोहालो  पहार  में  हुई  रेल  फाटक  बुर्घटनायें
 ४  531.  भी  झसर  सिह  राठवा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऊपरी  श्रसम  के  उत्तरी  लखीमपुर  जिले  में  पाझ्लोहली  पहार  के
 रहित  रेल  फाटक  पर  बस  भौर  रेल  की  टक्कर  हुई  थी  जिसके  फलस्वरूप  28  व्यक्ति
 सरे  श्रौर  60,  व्यक्ति  घायल

 (  को  यदि  तो  क्या  इस  दुघंटना  की  जांच  कर  ली  गई  श्रौर

 (ग)/यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  वहाँ  पर  इस  प्रकार  की  दुघंटनाझों
 की  पुनरावृति  को  रोकने  के  लिये  क्या  निवारक  उपाय  किये  गये

 विशिनमजि  ८
 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  माधवराव  :  जी  हां  ।
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 जी  हाँ  पूर्वोत्तर  क्षेत्र
 के

 रेल  संरक्षा  प्रायुक्त  ने  इस  दुर्घटना  की  सांविधिक
 जांच  की

 पजम्मेदा  2,

 संरक्षा  ग्रायक्त  ने  बस  के  ड्राइवर  तथा  कंडक्टर  को  दुर्घटना  के  लिए

 ठहराया  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृति  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित
 कारवाई  की  गयी  है  :--

 (1)  राज्य  सरकार  से  घात  लगाकर  जाँच  के  माध्यम  से  सड़क  उपयोगकर्ताभों
 को  अनुशासित  करने  हेतु  कार्रवाई  करने  तथा  सड़क  संरक्षा  से  सम्बन्धित
 प्रशिक्षण  को  गहन  करने  को  ग्रत्रोध  किया  गया

 (2)  पर्याप्त  सावधानी  बरते  बिना  समपारों  को  पार  करने  की  जोखिम  के  प्रति

 सड़क  उपयोगकर्ताओं  को  सचेत  करने  हेतु  प्रचार  भ्रभियान  ।

 में  बायुदूत  सेवाएं

 ८६32.  क्री  सत्येन्न  नारायण  क्या  सागर  बिमानन  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा
 करेंगे  कि  :

 बिहार  में  किन-किन  जिला-शहरों  झ्रौर  तीर्थ  स्थानों  को  वायुदृत  सेवा  से

 जोड़ा  गया

 क्या  जिन  जिला  शहरों  में  हवाई  भ्ड्डे
 जोड़ने  के  संबुंध  में  कोई  कार्यक्रम  भ्रौर

 यदि  तो  भूतल  परिवहन  की  कठिन  स्थिति  और  राज्य  मं  विशाल

 दूरियों  of देखते  हुये  इस  सेवा  की  कब  तक  व्यवस्था  की  जायेंगी  ?

 नोगर  विभानन  मंत्रालय  मे  राज्य  संत्री  जगदीश  :  वायदूत  इस

 समन  बिहार  राज्य  में  जमशेदपुर  और  पटना  के  लिए  विमान  सेवा  का  परिचालन
 कर  रही  ट

 (६)  झौर  विमान  क्षमता  की  प्रावश्यक  प्राधार-भूत  सुविधाभों
 क॑  विकास  भर  परिचालनों  की  आर्थिक  बाध्यता  के  श्राधार  पर  वायूदूत  की  चालू  योजना
 झवधि  मया  भौर  पृण्णिया  को  विमान  सेवा  से  जोड़ने  की  योजना

 ,  शिरा  और  संचार  के  लिए  दिल्ली  विश्वविद्यालय  केना

 ८3  3.  झरो  सत्येन्र  नारायण  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 ह॥ (  क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  शिक्षा  श्रौर  संचार  के  लिये  एक  केन्द्र

 स्थापित
 करे

 जा  रहा

 यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  छात्रों  को  मूलभूत  विज्ञान  को  समझने
 में  सहायता  के  लिये  प्रयोग  की  सुविधाएं  जैसा  कि  संयूक्त  राज्य  प्रमेरिका  में  किया  जाता

 विकसित  और

 उन  सभी  को  इस  सेंवा  से
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 क्या  सरकार  के  पास  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  या  राष्ट्रीय  शैक्षिक  भ्रनुसंधान
 झ्रौर  प्रशिक्षण  परिषद्  द्वारा  ऐसे  प्रयोगों  के  भारी  मात्रा  म  उत्पादन  के  लिये  रूपरेखा

 तैयार  करने  या  तैयार  करवाने  की  योजनायें  हैं  ?

 सानव  संसाध्व  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्री

 कृष्णा  :  हाँ  ।

 विज्ञान  शिक्षा  तथा  संचार  केन्द्र  सस््कलों  में  उपयोग  के  लिए  पैकेजिस  को

 विकास  कार्य  भी  आरंभ  कर  इस  प्रयोजतार्थ  गठित  एक  कार्यान््वयत  समिति  द्वारा

 इसके  ब्यौरे  तैग्रार  किए  जा  रहे  हैं  ।

 झायोग  की  सिफारिशों  पर  को  गई  कार्यवाही

 534.  श्री  कृष्ण  सह  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  .
 क्या  शिक्षकों  के  वेतन|भत्तों  से  संबंधित  चटोपाध्याय  प्रायोग  की  सिफारिशों

 के  संबंध  में  कोई  निर्णय  ले  लिया  गया  और

 यदि  तो  की  गई  सिफारिशों  का  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  उन  पर  क्या
 निर्णय  लिये  गये  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 कृष्णा  साही  )  ओर  :  चटोपाध्याय  प्रायोग  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार
 द्वारा  भ्रमी  तक  कोई  तिर्णय  नहीं  लिया  गया  इस  श्रायोग  द्वारा  की  गयी  मुख्य
 रिश्लें  संलत  विवरण  में  दी  गई

 जअजगुवन््ध
 विवरण

 राष्ट्रीय  ग्रध्यापक  को  सुख्य  सिफारिशें

 1.  अध्यापक  की  भूमिका  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  को  प्रोन्नत  करने  की  होनी
 विशेषकर  :--

 (1)  संगठित

 (1)  आाधुनिकीकरण  की

 (11)

 (1९)  सहृंदय  और  सावधान  सोसायटी  ।

 यह  समझा  जाता  है  कि  प्रध्यापक  का  प्राथमिक  कार्य  मनुष्य  निर्माब  से
 संबंधित  भर्थात्  भाने  वाले  कल  के  लिये  भारत  का  निर्माण  ।
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 2.  निम्नलिखित  कल्याणकारी  उपाय  शुरू  किये  जाने  चाहिएं  :--

 गृह-निर्माण  हेतु  ऋणों  को  श्रासान  तथा  नर्म  बनाने  के  लिये  श्रध्यापकों  हेतु
 एक  गृह  राशि  का  सृजन
 श्रध्यापकों  के  लिये  गृह  निर्माण  सोसायटियों  को  प्रोन्नत  करना

 प्रमुख  शहरों  में  अ्रध्यापकों  के  लिये  विश्राम  गृहों  की

 मूल  वेतन  के  7.5%  की  दर  पर  चिकित्सा  भत्ता  प्रौर  प्रसूति  तथा  ग्रम्भीर
 बीमारी  में  इलाज  और  चिकित्सा  खर्चों  की  कुल  लागत  की  प्रतिपूर्ति

 (3)  स्कूल  में  प्रथम  उपचार  सुविधाओं  की  व्यवस्था  ।

 3.  सेवा  निवृत्ति  के  बाद  श्रध्यापकों  तथा  उन्के  परिवारों  के  सदस्यों  के  लिये
 स्वास्थ्य  की  सुविधाएं  तथा  चिकित्सा  जांच  उपलब्ध  कराते  रहना  चाहिए  |

 4.  झ्रायोग  सिफारिश  करता  है  कि  सातवीं  योजना  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 भ्रध्यापकों  के  लिये  एक  लाख  मकानों  के  निर्माण  की  व्यवस्था  की  जानी  हमारी
 राय  में  25,000/-  रु०  की  लागत  एक  साधारण  आवासीय  एकक  का  निर्माण  करता
 सम्भव  होना  चाहिए  ।

 5.  श्रध्यापकों  के  कल्याण  हेतु  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठान  के  कार्यकलापों  चिकित्सा
 शिक्षा  विज्ञान-गृहों  भ्राद  की  योजनाशञ्रों  को

 शामिल  करने  के  लिए  विविध  बनाना  चाहिए  ।

 6.  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  को  प्रत्येक  राज्य  में  श्रध्यापकों  भौर  शैक्षिक  प्रशासफों
 के  वेततमानों  के  अ्धिव्यय  को  एक  सिंगल  रनिंग  स्केल  से  बदलने  की  संभावना  का
 गम्भीरता  से  पता  लगाना  चाहिये  ।  देश  में  ग्रध्यापकों  तथा  शैक्षिक  प्रशासकों  की  सभी
 श्रेणियों  के  लिये  एक  संयुक्त  राष्ट्रीय  वेततमाव  की  दिशा  में  इसे  पहले  कदम  के  रूप  में
 लिया  जाना

 7.  प्रायोग  द्वारा  सुझाई  गई  नई  वेतन  निर्धारण  नीति  के  परिणामस्वरूप  यह्  भ्राशा
 की  जाती  है  कि  झऔसतन  राज्य  में  प्रत्येक  माध्यमिक  अ्रध्यापक  को  कम  से  कम  100/-
 रुपये  प्रति  मास  का  लाभ  होगा  जबकि  प्राथमिक  श्रध्यापक  के  मामले  में  यह  लाभ  कम
 से  कम  150/-  रुपये  प्रति  मास  की

 8.  श्रायोग  यह  सिफारिश  करता  है  कि  प्रस्तावित  एक  संयुक्त  रनिंग  स्कूल  में
 प्रवेश  बिन्दु  से  पांच  साल  बाद  और  तत्पश्चात्  हर  दस  वर्ष  के  बाद  दक्षता  रोध  की
 व्यवस्था  होनी  यह  वेतन  को  निष्पादन  के  साथ  जोड़ने  के  लिये  किया  गया
 आयोग  का  सुझाव  है  कि  जिस  प्रत्येक  बिन्दु  पर  दक्षता  रोध  पड़ता  है  उसके  पूर्व  के
 वर्षों  में  सम्बन्धित  शिक्षक  के  निष्पादन  की  समीक्षा  करते  वक्त  संस्था  के  प्रमुख  द्वारा
 इसे  देखा  जाना  यदि  ऐसा  मूल्यांकत  उद्देश्य  पूर्वक  किया  जाता  है  तो  ये
 रिश  की  जाती  कि  प्रावश्यकता  होने  पर  भ्रन्य  संस्था  के  प्रमुख  भ्रथवा  ईमानदारी  भौर
 निष्पक्षता  के  लिए  सुप्रसिद्ध  किसी  भी  निरीक्षक  को  ऐसी  समीक्षा  के  साथ  जोड़ा  जा  सकता  है  ।

 9.  आवश्यकता  होने  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  संयुक्त  रनिंग  स्केल  के  काय,न्वयन  के  प्रथम
 पांच  वर्षों  के  दौरान  राज्य  सरकार  के  घाटे  को  पूरा  करना  चाहिए  ।
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 10.  प्रइमरी  तथा  माध्यमिक  स्कूलों  में  वरिष्ठ  पदों  की  संख्या  को  साथ-साथ  लगातार

 बढ़ाने  के  वास्ते  उप-प्रधानाचार्य  प्रथम  अध्यापक  के  पदों  का  सूजन  किया  जाना  चाहिए  ।

 विभिन्न  स्तरों  पर  पदों  की  संख्या  का  मौटे  तौर  तर  समनुज्म  वितरण  उस  इस  प्रकार  होना

 चाहिए  ।  सहायक  प्रध्यापक  (60  वरिष्ठ  ब्रध्यापक  (25
 उप  प्रधानाचार्य

 (10  झ्रौर  प्रिसीपल/मुख्याध्यापक  (5

 11.  शारिरिक  भारतीय  चित्रक्ला  श्रादि  के  श्रध्यापकों  के  वेतन  तेथा

 अन्य  कार्य  परिस्थितियों  में  कोई  भेदभाव  नहीं  होना  चाहिए  ।

 12.  आयोग  सिफारिश  करता  है  कि  सातवीं  योजना  काल  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  क
 कम  से  कम  एक  चार  वर्षीय  समंक्ति८  शिक्षा  कालेज  शुरू  झरना  चाहिए  ।

 13.  प्रारम्भिक  श्रध्यापकों  के  लिए  कक्षा-तर  के  पश्चात्  दो  वर्ष  का  प्रशिक्षण
 इस  विषय  में  प्रयत्न  किये  जाने  चाहिएं  कि  यथाशीघ्र  प्रारंभिक  श्रध्यापकों  के  प्रशिक्षण  तरीके
 दो  सामान्य  प्रशिक्षण  तरीकों  में  स्थापित  किया  जाये  ।

 14.  यह  सिफारिश  जोर  देकर  की  गई  है  कि  भविष्य  में  शिक्षक  प्रशिक्षण  केक््ल  उन्हीं
 प्रध्यापकों  तक  सीमित  होना  चाहिए  जो  कि  पहले  से  ही  भर्ती  किए  जा  चुके  हैं  या  उनका
 भर्ती  के  लिए  चयन  हुआ  है  ।

 प्रत्येक  सेवारत  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  सामान्य  रूप  से  एंक  कार्यलाशा  के  रूप  में  होता
 चाहिए  जिसमें  ग्रनुदेशात्मक  सामग्री  तैयार  करने  के  साथ-साथ  वास्तविक  व्यावहारिक  कार्य
 के  लिए  श्रवसर  प्रदान  किये  जाएं  और  शामिल  होने  वाले  शिक्षक  उक्त  सामग्री  को

 स्कूलों  में  प्रयोग  के  लिए  अपने  साथ  वापिस  ले  जा  सकें  ।

 16.  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  शिक्षवः  झाचार  संहिता  शिक्षक  सगठनां  के  परामर्श  से  तेयार
 की  जानी  चाहिए  ।

 17.  काम  ने  करने  वाले  और  अ्रकुशलਂ  व्यक्तियों  में  से  योग्य  भौर  प्रनुशासनबद्ध  व्यक्तियों
 का  सरल  श्र.र  स्वागतिक  रूप  से  पता  लगाने  के  लिए  यह  एक  अन्य  महत्वपूंण  कदम  होगे  ।

 प्रनुशासनात्मक  कारंवाई  के  संचालन  को  अ्रधिक  तेज  और  अ्रधिक  कुशल  बनाया  जाना  है  ।

 18.  स्कूल  के  कार्य  में  मुख्याध्यापक  की  भूमिका  के  श्रालोचनात्मक  महत्व  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  उसका  चयन  हमेशा  योग्यता  व  वरिष्यता  के  श्राधार  पर  किया  जाना  चाहिए  श्रौर  ने  कि
 वरिष्ठता  व  श्रौचित्यता  के  श्राध।र  पर  ।

 19.  स्कूल  शिक्षा  में  स्तरों  के  सुधार  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  संगठन  फौरन  स्थापित  किया
 जाना  चाहिए  ।

 20.  राष्ट्रीय  शिक्षक  शिक्षा  परिषद्  में  कानूनी  शक्तियां  निहित  होनी  चाहिएं  ।

 21.  देश  में  शिक्षक  व्यवसाथ  के  रतर  को  राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  देने  भौर
 शैक्षणिक  विकास  की  गति  को  तेज  करने  के  लिए  भारतीय  शिक्षा  सेवा  को  पुनः  शुरू
 की  सिफारिश  की  जाती  है  ।
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 ह  / राष्ट्रीय  गांधी  संप्रहालय  को  प्रनुवान
 ग्

 “535.  सैयद  क्या  मासथ  संसाधन  बिकास  यह  बताने  की  क्रपा

 करेंगे  कि  :
 --

 केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1985-86  और  चालू  वर्ष  के  लिए  राष्ट्रीय  गांधी

 नेहरू  स्मारक  संग्रहालय  तथा  ग्रन्थालय  और  इन्दिरा  गांधी  स्मारक  के  लिये  कितनी

 राह्षि  के  सहायता  श्रनुदान  की  स्वीक्षति  दी  है  ;

 (a)  इन  संस्थानों  के  संबंध  में  किसी  सरकारी  विभाग  अ्रथवा  एजेन्सी  द्वारा  यदि

 कोई  श्रन्य  व्यय  किया  गया  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 i)  राष्ट्रीय  गांधी  संग्रहालय  के  लिये  दी  जाने  वाली  श्रनुदान  की  राशि  को

 बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  और  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो

 कृष्णा  साही  .)
 :

 विवरण  संलग्न

 कुछ  नहीं  ।

 (१)
 नहीं  ।

 विवरण

 कर्म  संगठन  का  नाम  संस्कृति  विभाग  द्वारा  स्वीकृत  सहायक  प्रनुदान
 सं०  की  राशि

 रुपयों

 1985-86  1986-87

 योजनेत्तर  योजनेत्तर  योजनागत

 1  2  ' 3  4  5  6

 ।.  राष्ट्रीय  गांधी  संग्रहालय  कुछ  कुछनहीं  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं
 2.  नेहरू  समा  रक  संग्रहालय  तथा

 पुस्तकालय  58.  87  35.00  66.00  45,  00

 3.  इन्दिरा  गांधी  समा  रक  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं  150.00*

 +एक  बार  श्रक्षय  अनुदान  ।

 के  मासलों  के  बारे  सें  समाचार

 536.  सेयद  शाहब॒हीन  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 fy

 a

 क्या  सरकार  को  1986  में  जबलपुर  में  सती  प्रथा  के  पुनः  प्रवर्तन
 के  बारे  में  समाचर  मिले
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 बनी  ननजननननननन न  3  >>  नी

 क्या  देश  के  श्लन्य  भागों  से  इसी  प्रकार  के  समाचार  प्राप्त  हुए  झौर

 यदि  तो  इस  प्रथा  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कदम
 उठाये  गये  हैं  प्रथवा  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  झ्ोन््  खेल  तथा  सहिला  भोर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रेट  हां  ।

 हाई
 नहीं  ।

 विनियमन  के  भ्रन्तंगत  सती  कुप्रथा  पर  पूर्णतया  रोक

 है  और  इसे  एक  दण्डनीय  अपराध  माना  गया  है  ।  सती  होने  के  लिए  श्रवप्रेरित  करना  या
 अ्यत्न  करना  एक  दण्डनीय  अ्रपराध  है  ।  इस  भ्रधिनियम  को  लागू  करने  और  ऐसी  कृप्रथाओं
 के  विरुद्ध  लोगों  के  दिलों  में  जागरुकता  उत्पन्न  करने  का  कार्य  राज्य  सरकारों  का

 ना

 समुदायों  के  शिक्षा  को  दृष्टि  से  कमजोर  वर्गों  के  लिए  शिक्षण  योजना

 537.  संयद  शाहबुद्दीत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 --

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  अभ्रल्पसंख्यक  समुदायों  के  सामाजिक
 और  ज्ैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  शिक्षण  योजना  की  प्रगति  और  की

 समीक्षा

 ८

 ;

 वर्ष  विश्वविद्यालय  के  दौरान  इस  योजना  में  भाग  लेने  वाले  व्यक्तियों  की
 जार  तथा  परीक्षा-वार  संख्या  का  ब्यौरा  क्या  और

 योजना  में  भाग  लेने  वाले  एसे  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  जो  उस
 परीक्षा  में  सफल  रहे  जिसके  लिये  उन्हें  विश्वविद्यालय  श्रायोग  द्वारा  प्रायोजित  केन्द्रों  में  पढ्ठाई
 कराई  गई  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  झोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो

 कृष्णा  साही  )  प्रल्पसंडयक  समुदायों  में  कमजोर  वर्गों  के  लिए  प्रतिस्पर्धा  परीक्षाओं  के  लिए
 प्रशिक्षण  कक्षाओं  की  योजना  की  समीक्षा  करने  के  लिए  एक  समिति  गठित  की  गई  थी  ।
 समिति  ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  जिस  पर  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  प्रायोग  द्वारा  भ्भी
 विचार  किया  जाना  है  ।

 और

 के  ईद
 विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  आयोग  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  प्राधार  पर

 विभिन्न  केन्द्रों  में  होने  वाले  पाठ्यक्रमों  की  संख्या  प्रशिक्षित  उम्मीदवारों  की  संख्या
 और  सफल  हुए  उम्मीदवारों  की  संख्या  दर्शाने  वाला  विवश्ण  संलग्न
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 आगरा  विश्वविद्यालय

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 इलाहाबाद  विश्वविद्यालय

 बंगलौर  विश्वविद्यालय

 भोपाल  विश्वविद्यालय छा

 की

 ७

 6.  कालीकट  विश्वविद्यालय

 7.  देवी  श्रहिलया
 किया इन्दौर

 8.  गुवाहाटी  विश्वविद्यालय

 9.  गोरखपुर  विश्वविद्यालय

 10.  जामिया  मिलिया  इस्लामिया

 जम्मू  विश्वविद्यालय

 काश्मीर  विश्वविद्यालय

 एल०  एन०  मिथिला
 द  रभंगा

 लखनऊ  विश्वविद्यालय

 एम०  डी०

 रोहतक
 मेरठ  विश्वविद्यालय

 नागपुर  विश्वविद्यालय

 उस्मानिया  विश्वविद्यालय

 पटना  विश्वविद्यालय

 11.

 12.

 13.

 14.

 15.

 16.

 17.

 18.

 19.

 20.

 सूरत

 दक्षिण  गुजरात

 विवरण

 भ्रायोजित  प्रशिक्षित  सफल  उम्मीदवारों  की
 पाठ्यक्रमों  उम्मीदवारों
 की  संख्या  की  संख्या

 3  4  5

 5  14  परिणाम  की  प्रतीक्षा  है  ।

 17  388  प्र

 5  32  श्न्य
 2  143  परिणाम  की  प्रतीक्षा

 7  120  ।  और  कुछ
 वारों  के  परिणाम
 क्षित

 6  171  4  और  कुछ  उम्मीदवारों
 के  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।

 84  उपलब्ध  नहीं

 2  175  श्न्य
 14  2

 126  34  और  कुछ  उम्मीदवारों
 के  परिणाम  प्रतीक्षित  है  +

 155  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।
 28  परिणाम  प्रतीक्षित  है  +

 60  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।
 3  27  6

 5  59  20
 2  52  श्न्य
 15  75  4

 उपलब्ध  नहीं  है  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  है
 उपलब्ध  नहीं  है  92  शून्य

 6  54  शून्य
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 21.

 22.

 23.

 24.

 25.

 26.

 27.

 28.

 29.

 30.

 31.

 32.

 33.

 2  3  4  5

 बी०  एन०  के०  एच०  पी०  जी ०
 डिग्री
 फैजाबाद  6  15  उपलब्ध  नहीं
 गांधी  फैजम

 9  और  कुछ  उम्मीदवारों
 के  परिणाम  प्रतीक्षित  हैँ  ।

 गवर्न  मेंट  केरल  6  163  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।

 हमीदिया  कन्या
 बाद  विश्वविद्यालय
 का  उपकेन्द्र  )  |  4  36  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।

 शाहजहांपुर  उपलब्ध

 करामत  हुसैन  मुस्लिम  कन्या
 डिग्री  लखनऊ  (3०  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 लाल  बहादुर  शास्त्री  डिग्री
 गोंडा  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 एम०  ई०  सी०  कालदी  कालेज

 मन्ना  केरल  4  75  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।

 एन०  एस०  एस०
 जिला  मालापुरम  38  4  और  कुछ  उम्मीदवारों ह ५०]

 के  परिणाम  प्रतीक्षित  हैं  ।

 लखनऊ  जिश्चियन
 लखनऊ  2  73  6

 एन०  पी०  झाटू्स  और  कामसे
 कालेज  जिला

 गुजरात  2  95  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।

 राजा  सराफाजी  गवर्नमेंट

 थंजोवूर  )  3  13  12

 सेंट  मेरी  सोल्तन
 जिला  कालीकट  4  36  शून्य
 जमारी  नगुरव्युरप्पन  कालेज
 कालीकट  5  184  16

 «  श्री  नारायण  मटिका
 जिला  त़िचूर  )  10  156  4  और  कुछ  उम्मीदवारों

 के  परिणाम  प्रतीक्षित  है  ।
 नस  सपससस्््््ा  घी  फंचफंंक-ाा  ता  तीनो  नततन33.नत.त  नमक  een

 ग7्ड
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 नदी  घ  टी  परियोजनाओ्रों  में  गाद  जमा  हो  जाना

 Ass  ८क्रीः  जो०  एस०  बसवराज्
 एस०  एम०  गुरड्डो

 क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे

 ऋ  क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  नदी  घाटी  परियोजनाश्रों  में  जमा  गाद  की  मात्रा  का

 पता  लगाने  के  लिए  पांच  जलाशयों  का  ग्रध्ययन  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 संग  2

 श्रध्ययन  के  अन्तर्गत  कौन-कौन  से  राज्य  शामिल  किये  जायेंगे  श्रौर  क्या

 यह
 संयुक्त

 राष्ट्र  विकास  कार्यक्रम  की  सहायता  से  किया  और

 if)
 इस  प्रध्ययन  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  की  प्रावश्यकता  होगी  श्रौर  इस

 संबंध  में  भ्रंतिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिया  जायेगा  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  से  पांच  जलाशयों  गोबिन्द
 सागर  ,  हीराकुड॒  श्रीराम  सागर  तुंगभद्रा
 भौर  उकई  में  संयुक्त  राष्ट्र  विकास  कार्यक्रम  की  सहायता  से  तलछटन  श्रध्ययन  क  रने

 हेतु  एक  स्कीम  आरम्भ  की  गई  है  ।  इसके  लिये  वित्तीय  प्रावश्यकताभों  में  5,88,550  श्रमरीकी
 डालरों  की  यू०  एन०  डी०  पी०  सहायता  तथा  29.16  लाख  रुपये  का  भारतीय  घटक
 शामिल

 धेंघा  नियंत्रण  कार्यक्रम  का  कार्यास्वयन  क्षेत्र

 थी  मूल  चन्द  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  घेंघा  नियंत्रण  कार्यक्रम  को  कितने  क्षेत्र  में  कार्यान्वित  किया  गया  है  भौर
 इसे  कितने  क्षेत्र  में  कार्यास्वत  करने  की  भ्रावश्यकता

 ८

 8.८

 देश  में  इस  क्षेत्र  में  श्रब  तक  किए  गए  अनुसंधान  का  ब्यौरा  क्या  है  और  यह
 कौन  संस्थाओं  में  किया  गया  है  भौर  इसकी  धीमी  प्रगति  के  क्या  कारण  हैं  ;

 (  हि  राष्ट्रीय  घेंधा  नियंत्रण  कार्यक्रम  द्वारा  किए  गए  प्नुसंधान  को  किस  सीमा  तक
 7

 ९०

 गया  है  ;  और

 देश  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  इस  क्षेत्न  में  प्रति  वर्ष  कितनी  धनराशि
 व्यय  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य
 पर  afaate  ्रवर

 पत्रिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो
 सरोज  खापड  )  :  तिपुरा  तथा  दिल्ली  को  छोड़कर  घेंघा  स्थानिकमारी  वाले  शेष
 सारे  क्षेत्रों  को  राष्ट्रीय  घेंघा  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अ्रन्तर्गत  ला  दिया  गया  जैसे  ही  संबंधित
 राज्यों  द्वारा  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  के  प्न्तगगंत  भायोडीकृत  नमक  के  श्रलाबा
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 दूसरे  नमक  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  संबंधी  श्रधिसूचना  जारी  कर  दी  जायेगी  ,  इन  .

 संघ  राज्य  में  भी
 यद्र

 कार्यक्रम  लागू  कर  दिया  जायेगा  ।

 श्रौर  ८1  :  अखिल  भारतीय  प्रायुविज्ञान  अनुसंधान  संस्थान  द्वारा  गोंडा

 देवरिया  श्रौर  गोरखपुर  जिलों  में  जन्म  के  समय  प्रवटु-प्रल्पक्रिया  तथा

 भ्रवटुबामनता  संबंधी  अनुसंधान  कार्य  किए  गए  परिणामों  से  पता  चला  है  कि

 देवरिया  तथा  गोरखपुर  घेंघा  रोग  पीड़ित  क्षेत्रों  में  जन्में  4-15  प्रतिशत  बच्चों  में  जन्म
 के  समय  रासायनिक  श्रवटु-प्रल्पक्रिया  पाई  गई  है  और  उपर्युक्त  क्षेत्रों  क ेउन  गावों  जहां  यह
 रोग  उग्र  रूप  से  फंला  हुआ  लगभग  2-4  प्रतिशत  में  अवटु-वामनता  पाई  गई  है  ।

 रिपोर्टों  से  इन  तीन  जिलों  में  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  में  मानसिक  मन्दता  होने  की  घटनाग्रों

 का  भी  पता  चला  है  ।
 .

 प्रायोडीन  की  कमी  के  कारण  हुए  उपर्युक्त  विक्रारों  पर  काबू  पाने  की  दृष्टि  से

 देवरिया  तथा  गोरखपुर  सहित  उत्तर  प्रदेश  के  20  घेंघा  स्थानिकमारी  वाले  जिलों  में  तथा

 देश  में  घेंघा  स्थानिकमारी  वाले  भ्रन्य  क्षेत्रों  मे ंसामान्य  नमक  के  स्थान  पर  झ्रायोडीकृत  नमक

 की  सप्लाई  शुरू  कर  दी  गई  है  ।  बहरहाल  झ्रायोडीन  की  कमी  के  कारण  होने  वाले  विकारों  की

 समस्या  पर  काबू  पाने  के  लिए  साधारण  नमक  के  स्थान  पर  आयोडीन  युक्त  नमक  की  सप्लाई
 करना  सबसे  ग्रासान  और  सस्ता  तरीवा  है  ।  भारत  सरकार  ने  देश  में  1992  तक
 चरणवार  ढंग  प्ले  सर्म्पूण  नमक  को  श्रायोडीन  युक्त  करने  की  स्कीम  प्रनुमोदित  कर  दी  है  ।

 घेंघा  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  भ्रधीन  भारत  सरकार  नमक  को  ग्रायोडौकृत
 करने  के  लिये  सहायता  देती  है  ग्र/र  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  खर्च  की  गई  धनराशि  नीचे
 दर्शायी  गई

 1983-84  21.  21  लाख  रुपये
 1984-85  13.  94  लाख  रुपये
 1985-86  26.  22  लाख  रुपये

 के  लिए  झनिोत  पड़ी  सिंचाई  परियोजनाएं

 540.  भरी  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  जल  संसाधन  यह  बताने  की  कूंपा  करेंगे  किः

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  किन  राज्यों  की  कितनी  सिंचाई  योजनाएं  विचारार्थ

 एवं  भ्रनुमोदनार्थ  भ्रनिर्णीत  पड़ी  हुई  है  भ्रं।र  ये  योजनाएं  कब  से  श्रनिर्णीत  पड़ी  हुई  हैं  ;

 राजस्थान  सरकार  की  कोन  सी  योजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  प्ननिर्णीतः
 पड़ी  हुई  हैं  औौर  ये  कब  से  हैं  तथा  इसके  क्या  कारण  हूँ  ;

 cd

 इन  योजनाञोों  की  कब  तक  जांच  की  जायेगी  ग्रर  इन्हें  मंजूरी  प्रदान  की
 शोर

 ”
 नहरਂ  का  कार्य  कब  तक  पूरा  होने  की  सुंभावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  ओर Jia)  सूचना  संलग्न  विवरण
 में  दी  गई  है  ।  हु
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 कब  तक  स्वीकृत  हो  यह  राज्य  सरकार  के  उत्तर  पर  निर्भर  करता
 -

 पर  निर्माण  कार्य  के  श्राठवीं  योजना  प्रवधि  के  दौरान  पूरे  किए  जाने
 की  संभावना  है  ।

 विवरण

 केन्द्र  क ेपास  लस्बित  नई  बहुत  तथा  सध्यम  परियोजनाझ्नों  संबंधी  सूचना
 न्  30-9-1986  की  स्थिति के  अनुसार

 परियोजना  का  नाम  के०  ज०  भ्रा०  में  प्राप्ति  ग्रभ्युक्ति
 ह  की  तारीख

 पक  2...  53

 झ्रानध्न  प्रदेश
 1.  पुलिचिन्तला  स्कीम  1985  जांच  चल  रही  है  ।

 2.  श्री  राम  सागर  परियोजना  1986

 3.  जुराला  परियोजना  1986

 4.  मोदीकुंटा  वेग  परियोजना  1986

 पालम  वेगु  परियोजना  1986

 6.  वर्दराज  स्वामी  गुडी  परियोजना  1986

 झसम

 1.  पगलादिया  बांध  परियोजना  1985  जांच  चल  रही  है  ।
 2.  खारमुझा  लिफ्ट  सिंचाई  1982  तकनीकी  सलाहकार  समित्ति

 की  टिप्पणी  योजना  आझायोग
 को  प्रस्तुत  कर  दी  गई  है

 बिहार
 1.  सलेया  1982  सलाहकार  समिति  ने  विचार

 फर  लिया  है  श्रौर  योजना
 ग्रायोग  को  स्वीकृति  प्रदान
 करनी  है  ।

 2.  केस्त्नी  1982

 3.  रामरेखा  1983

 4.  दनसिहटोली  1982

 5.  सतपोटका  1982

 6.  1982

 7.  भैरवा  1980
 8.  बस्की  1980

 176
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 गुजरात
 1.  खारीफकट  का  ब्राधुनिक  करण  1980

 हरियाणा
 1.  पश्चिमी  यमुना  नहर  प्रणाली  का

 ग्राधुनिकीकरण  1384
 2.  बीवीपुर  झील  की  क्षमता  बढ़ाना  1980

 अम्मू  व  कश्मोर

 1.  मारतंद  नहर  का  ग्राधुनिकीकरण  1985
 2.  सनीगुल  नहर  का

 करण  1985
 3.  शाहबाद  सिंचाई  नहर  1985

 4,  दादी  नहर  1985
 5.  रफीवाद  उच्च  एल०  श्राई०  1986

 कर्माटक
 1.  भीमा  प्रवाह  सिंचाई  परियोजना  1985

 केरल

 1.  मीनाचलि  नदी  घाटी  सिंचाई  84

 मध्य  प्रदेश

 वीना  कम्पलेक्स  सोपान-एक  1986
 2.  प्ररपा  परियोजना  1986
 3.  मोंगरा  सिंचाई  परियोजना  1986

 महाराष्ट्र
 1.  नीरा  देवपघाट  1986
 2.  वर्ना  1983
 3.  विश्व  मित्नी  नदी  1985
 4.  वांया  तट  नहर  एक्स  गिरणा  बांध  1984
 5.  कालपात्ी  टैंक  1985
 6.  धर  1985
 7.  भ्रपर  कर्वा  1985
 8.  निम्बुधाट  नाला  1984

 6  1986

 सलाहका  र  समिति  ने  विचार
 कर  लिया  है  और  योशना
 श्रायोग  को  स्वीकृत  प्रदान
 करनी  है  ।

 जांच  चल  रही  है
 तकनीकी  सलाहकार  समिति
 की  टिप्पणी  योजना  भ्रायोग
 को  प्रस्तुत  कर  दी

 जांच  चल  रही  है  ।

 जांच  चल  रही

 जांच  चल  रही



 25  1908  )

 9.  रेनापुर
 9.  वाल्दी

 10.  बोर  देहगांव

 12.  चेपदोह
 13.  कोरडी  नाला  .

 नर्थमांद

 15.  शिवना  ताकली

 जंगमहटूटी  लिफ्ट  सिंचाई

 38.  जाम|
 सकोल

 20.  रेगोनम

 तिम्भीपुरी

 22.  मोरना

 23.  मसालगा

 24.  कार

 दोलाईथाबी  बराज  परियोजना

 उड़ीसा

 19.  आनन्दपुर  का  नहरीकरण

 2.  भ्रोंग  बांध

 3.  रेट

 4.  अहेराजोर

 5.  तेलंगीर

 6,  श्रपर  लंथ  )
 7.  कोलरा

 8.  दहीराकुड  में  दरारों  के  उपचारी
 उपाय

 2
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 1986

 1986)

 1986
 1983

 1981

 1981

 1984

 1983

 1983

 1982

 1983

 1983

 83

 1986

 28  1985.

 23  1984

 4  1984

 23  1986

 9  84

 20
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 लिखित  उत्तर

 तकनीकी  सलाहकार  समिति
 की  टिप्पणी  योजना  भायोग
 को  प्रस्तुत  कर  दी  गई  है  ।

 जांच  चल  रही  है

 जांच  चल  रहो

 eee
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 9.  देव  1982  सलाहकार  समिति  द्वारा
 विचार  कर  लिया  गया  है
 झौर  योजना  श्रायोग  द्वारा

 स्वीकृति  दी  जानी  है  ।

 पंजाब

 1.  बीकानेर और  पूर्वी  नहर  के  लिए
 नई  साझी  नहर  का  निर्माण  13  1986  जांच  चल  रही  है  ।

 2.  शाहनहर  नहर  के  सुधार  का  विस्तार  भ्रगस्त  1986

 3.  पंजाब  सिंचाई  परियोजना  19  1985
 मार्गों  को  पक्का  करना  )

 4.  सतलुज  यमुना  लिंग  नहर  1985  सलाहकार  समिति  द्वारा
 विचार  कर  लिया  गया  है
 तथा  योजना  ग्रायोग  द्वारा

 स्वीकृति  दी  जानी  है  ।

 5.  पंजाब  सिंचाई  परियोजना
 दो  को  पक्का  1982

 राजस्थान

 1.  जयसमंद  टैंक  का  श्राधुनिकीकरण  .  12  1981  जांच  चल  रही  है  ।

 2.  राजस्थान  पोषक  गंग  नहर
 नहर  का  निर्माण  18  1985

 3.  गल्बा  आधुनिकीकरण  8  1986

 4.  पावंती  नहर  प्रणाली  का

 निकीकरण  17  1986

 5-  ग्लेंदी  सिंचाई  2  1983

 6.  पिपलेट  लिफ्ट  सिचाई  16  1983

 7.  श्रोलवारा  लिफ्ट  सिचाई  14  1985

 8.  कारेली  सिंचाई  16  1985

 9.  लोभ्र  पाव॑ ती  4  1985

 10.  पारवान  आधुनिकीकरण  25  1986

 11.  राजसमंद  सिचाई  का

 करण  25  1986
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 तमिलनाडु

 1.  परम्बीक  लम  एलियार  प्रयाकट
 विस्तार  5  1986  जांच  चल  रही  है  ।

 2.  पेरियार  वेगई  चरण-दो  का

 झ्राधुनिकीकरण  5  1985

 3.  कावेरी  डेल्टा  का  आधुनिकीकरण
 )  1985

 4.  अनईमाधवु  जलाशय  स्कीम  15  1982

 खशर  प्रदेश

 1.  बेवार  पोषक  परियोजना  1984  जांच  चल  रही

 2.  सुहेली  1979  तकनीकी  सलाहकार  समिति
 की  टिप्पणी  योजना  झ्रायोग
 को  प्रस्तुत  कर  दी  गई

 3.  मधोतांडी  1981

 4.  खातिमा  1982

 उपरोक्त  के  अतिरिक्त  118  वृहत  तथा  67  मध्यम  स्कीमों  के  बारे  में  केन्द्रीय  जल

 श्रायोग/तकनीकी  सलाहकार  समिति  के  प्रेक्षणों  के  उत्तरों  |प्रनुपालना  के  लिए  राज्यों  के  साथ

 परत्न-व्यवहार  चल  रहा  है  ।

 स्तर  को  सड़कों  का  निर्माण  करने  को  प्राधुनिक  तकनीक

 ओ  सूलचन्द  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कि  :--

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  सड़कों  का  निर्माण  करने  की  आधुनिक
 तकनीक  हमारे  पास  उपलब्ध  नहीं  और

 9)
 यदि  यह  उपलब्ध  है  तो  मजबूत  झौर  बेहतर  सड़कों  और  पुलों  का

 निर्माण  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  श्रौर

 नहीं  ।  तथापि  हमारी  श्रम  उन्मुख  नीति  संबंधी  संविदाकारी  एजेंसी  के  पास

 भ्रवस्थापना  के  प्रभाव  झौर  पर्याप्त  संसाधनों  की  प्ननुपलब्धता  के  कारण  सड़क/पुल
 निर्माण  की  प्रक्रिया  में  प्राधुनिक  तकनीकों  को  प्पनाते  हुए  भारी  परिवतंन  लाना

 संभव  नहीं  है  ।
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 ह
 “

 जोबा  में  संडशी  पुल  का  दह  जाना

 542.  भी  मूलचन्द  डागा  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :--

 गोवा  में  मंडवी  पुल  के  ढह  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इसके  लिए  किसी  को  यदि  कोई  ठहराया  गया  भौर

 (%)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?  ह

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  :  से
 जाँच  आयोग  झधिनियम  के  तहत  दमन  व  दीव  सरकार  ने  एक  जांच  झ्रायोग  का  गठन
 किया  है  ।  भायोग  पुल  केगिरने  के  कारणों  श्रौर  जिम्मेदारी  निर्धारित  के  लिए  चुंकों
 संबंधी  प्रश्न  की  भी  जांच  करेगा  ।  ब्रायोग  अ्रपनी  रिपोर्ट  28-2-1987  तक  या  इससे  पृ
 प्रस्तुत  कर  देगा  ।

 “  नबोदय  स््कलों  में  प्रमुसुचित  जातियों|पनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  प्रारक्षण

 “543.  श्री  के०  कुस्जणस्थु  :  कया  सानव  संसाधत  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :-

 क्या  नवोदयਂ  स्कूलों  में  श्रनुसूचित  जातियों  तथा  भनुसूचित
 के  छात्रों

 के  लिए  प्रारक्षण  की  व्यवस्था  भ्रौर

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  झौर  तत्सम्बन्धी  भ्रन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 भासव  संसाधन  विकार  मंत्रालय  में  शिक्षा  श्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो

 कृष्णा  :  at  जी  हां  ।

 नवोदय  विद्यालयों  में  श्रनुयुचित  जाति  तथा  भ्रनुसूचित  जनजाति  के  बच्चों  के

 लिए  स्थानों  का  भ्रारक्षण  सम्बन्धित  जिले  में  व्याप्त  उनकी  जनसंख्या  के  झ्ननुपात  में  किया

 जाएगा  बशरतें  कि  किसी  भी  जिले  में  ऐसा  श्रारक्षण  राष्ट्रीय  श्रौसत  से  कम  नहीं  होगा  ।  यदि

 इन  दोनों  श्रेणियों  में  से  एक  भी  श्रेणी  के  बच्चे  पर्याप्त  संख्या  में  दाखिले  के  लिए  झ्रहक  नहीं

 होते  हैँ  तो  इस  भ्रारक्षण  को  दोनों  श्रेणियों  के  बीच  अन्तर-परिवर्तन  करना  संभव  होगा  ।

 राजमार्ग  प्राधिकरण

 /544.  श्रो  सोमनाथ  क्या  जल-भूतल  परिबहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :---

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  निर्माण  भौर  रखरखाव  के  लिए  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 करण  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  को  भ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  भौर

 यदि
 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतख़-परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  राजेश  :  जी  नहीं  ४

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 बाड़  के  कारण  रेल  विभाग  को  नुकसान

 545.  श्री  सोमनाथ  रण  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  --

 देश  में  हाल  में  भाई  बाढ़  से  रेल  विभाग  को  कितनी  धनराशि  का  नुकसान  हुझा
 और

 इस  संबंध  में  ब्यौरा  क्या  है  श्लौर  नुकसान  को  पूरा  करने  हेतु  कया  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  माधवराव  :  झ्रोर  देश  में  हाल
 की  बाढ़  से  रेलों  को  लगभग  17.  46  करोड़  रुपये  का  नुकसान  हुआ  है  ।  इस  नुकसान  में
 यातायात  आमदनी  में  कमी  होने  के  साथ-साथ  रेल  पथ  सिगनल  और  बिजली  उपफरणों
 तथा  भ्रन्य  परिसम्पत्तियों  श्रादि  को  पहुंची  क्षति|उनकी  मरम्मत  जैसे  भौतिक  नुकसान  भी
 शामिल  हूँ  ।  यातायात  को  चालू  करने  के  लिये  बाढ़  से  क्षतिग्रस्त  खंडों  की  मरम्मत  के
 लिये  तत्काल  कारंवाई  की  गयी

 / ह
 ”.  उड़ीसा  के  लिए  वायुद्वत  सेवाएं

 “84  ४५  6.  ओरी  सोसमभाथ  श्ल  :  क्या  गागर  विभानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :---

 क्यय  सरकार  का  विचार  उड़ीसा  में  वायुदृत  सेवाएं  प्रारम्भ  करने  का  और

 हां  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  संज्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोश  :  प्रौर  “(&)
 वायुदृत  इस  समय  उड़ीसा  राज्य  में  भुवनेश्वर  भोर  राउरकेला  के  लिये  विमान  सेवाएं  परिचालित
 कर  रही  है  ।  विमान  क्षमता  की  श्राधारभूत  सुविधाओं  के  विकास  और  प्रचालनों
 की  झाथिक  साध्यता  के  झ्राधार  पर  वायुद्त  की  चालू  वित्त  वर्ष  में  झारसगुडा  और

 गोपालपुर  को  विमान  सेवा  से  जोड़ने  की  योजना

 “'  विशाशापत्तनम  पत्तन  का  विकास

 “  547.  भी  भट्टम  शीरामभ  सूति  :  क्या  जल-झूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :--

 ््ि  लौह  भ्रयस्क  के  निर्यात  के  प्रयोजनार्थ  विशाखापत्तनम  पत्तन  का  विकास
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 की

 '
 यदि  तो  विशाखापत्तनम  पत्तन  पर  जहाजों  के  घाट  पर  लगाने  की  सुविधाओं

 के  प्रतिशत  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  भ्रौर

 उक्त  पत्तन  विस्तार  पर  कितना  धन  खर्च  होने  का  भ्रनुमान  है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  जज से  (
 विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  से  लौह  प्रयस्क  का  निर्यात  करने  की  सुविधाएं  वहां  पहले
 से  उपलब्ध  हैं  ।  लौह  अयस्क  लदान  सुविधाओ्रों  का  श्राधुनिकीकण  करने  के  लिए  9.59

 करोड़  रु०  का  प्रावधान  और  लदान  लाख  डी०  डब्ल्यु  टी०  तक  के  लोह  अ्रयस्क्  कैरियसे

 प्राप्त  करने  के  क्रम  में  लौह  भ्रयस्क्र  बर्थ  को  गहरा  करने  के  लिए  8  करोड़  रु०  की  टोकन  व्यवस्था
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गई  है  ।

 में  दुर्घेटनाप्रस्त  एयर  बस  को  हुई  क्षति

 548.  श्री  भट्टम  श्रीराम  मूति
 बी०  एल०  शैलेश

 करेंगे  कि  :--

 क्या  मद्रास  में  दु्धंटनाग्रस्त  40  करोड़  रुपए  से  अधिक  लागत  वाली  एयर
 इंडियन  एयर  लाइंस  कारपोरेशन  को  एयर  बस  इंडस्ट्रीज  द्वारा  लीजਂ  पर  दी  गई

 लीज  की  शर्तें  क्या

 4

 टँ

 |
 :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  ऊँपा

 हे
 झ्ल  ही  में  इसी  तरह  की  कितनी  दुर्षठनायें  हुई  हैं  श्रीर  तत्संग्बन्धी  कारण

 क्या

 नागर  विसानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदीश  :  हां  ।

 लीज़  करार  के  भप्रन्तर्गत  इंडियन  एयरलांइस  को  20  मिलियन  अमरीकी  डालर
 में  विमान  दा  बीमा  कराने  की  अपेक्षा  है  ।  करार  में  झागे  यह  भी  व्यवस्था  है  कि  ठीक
 न  किये  जाने  घाले  नुकसान  के  एयर  बत  इंडस्ट्रीज  को  सभी  देय  किराए  श्रौर  बी
 रकम  के  के  बाद  इस  प्रकार  के  विमान  के  लिए  यह  करार  स्वतः  ही  समाप्त  हो
 जायेगा  ।  विमान  को  हुई  क्षति  की  मरम्मत  की  अ्रधिक  लागत  को  ध्यान  में  रखते
 कर्ता  मैससे  जी०  श्राई०  सी०  ने  यह  निर्णय  लिया  कि  विमान  को  पूरी  तौर  पर  हानि  हुई
 मान  लिया  जाए  ।  मैसस  जी०  श्राई०  मैसर्स  एयर  बस  इंडस्ट्री  को  बीमे  की  रकम  का

 भुगतान  करने,“की  व्यवस्था  कर  रही  है  ।

 हाल  ही

 परत

 नहीं  हुई  ।

 इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  कला  केन्द्र  को  झनुदान
 ग्शु है “  549.  श्रो  भट्टम  श्रीराम  मूति  :  क्या  सानव  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :--

 क्या  फोर्ड  फाउंडेशन  ने  इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  कला  केन्द्र  को  3,50,000  डालर
 का  अनुदान  देने  की  पेशकश  की  श्र

 करोड़ों  रुपए  की  लागत  वाले  इस  केन्द्र  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  ख़्च  की
 गई  है  और  इसका  कूल  अनुमानित  व्यय  कितना  है  ?
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 मामव  संसाधत  विकास  संत्रालय  सें  शिक्षा  प्लोर  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्रों

 कृष्णा  साही  )  :
 “

 लगभग  94.37  लाख  रुपए  भ्रव  तक  1986  खर्चे  किए  जा

 चुके  हैं  ।  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  कला  केन्द्र  के  कार्यक्रमों  के  लिए
 25  करोड़  रुपए  श्र  केन्द्र  के  भवन  परिसर  के  लिए  60  करोड़  रुपए  का  ग्रावंटन  है  ।

 ग्रिशाक

 सरकार  स्वास्थ्य  सेबा  प्रोधधालय  सं०  1  झ्निवाय  दवाइयों  की  कमो

 50.  श्री  राजकुमार  राय  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपां
 करेंगे  कि

 रा

 हु

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  श्रोषधालय  सं०  1,  काली  बाड़ी  में
 वाये  दवाइयों  की  सर्देव  कमी  रहती  है  और  वहां  दवाइयां  4  से  7  दिन  बाद  सप्लाई  की
 जाती  हैं

 प्र 4
 नहीं यदि  तो  क्या  सरएार  द्वारा  भश्रॉपधधालयों  को  अनिवार्य  दवाइयां  सप्लाई  नहीं

 ( mY  प्रा  सरकार  यह  पता  लगाने  के  लिए  कि  दवाइयों  का  दुरुपयोग  किया  जा

 रहा  है  श्रथवा  जांच  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  जांच  फ्ितनी  वार  की  गई  है  और  उनके  क्या
 परिणाम  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडे  )  :  ओर

 pr
 नहीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  झषधालय  नं०  1

 काली  बाड़ी  में  सूचीबद्ध  औषधियां  कुल  मिला  कर  उपलब्ध  हैं  ।  जब  विशेषज्ञ  द्वारा  निर्धारित
 कोई  प्ननिवार्य  सूचीबद्ध  श्रोषधियां  भ्रथवा  गेर  सूचीबद्ध  श्रौषधियां  उपलब्ध  नहीं  होती  तो
 उस  दशा  में  ये  श्रौषधियां  मंसर्स  सुपरबाजार  से  खरीदी  जाती  हैं  और  लाभाधथियों  को  सप्लाई

 जाती  हुं.१
 ऐसा  कोई  भी  मामला  ध्यान  में  नहीं  ध्राया  है  ।

 78
 को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 /
 डा०  राम  सनोहर  लोहिया  प्रस्पताल  के  रोगियों  द्वारा  दवाहयों  श्लोर  चिकित्सा

 मदों  को  खरीद

 ८६5  श्रो  राजकुमार  राय  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिबार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :--.

 क्या  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  नई  दिल्ली  के  रोगियों  को  दवाइयां  और
 चिकित्सा  मर्दे  श्रपने  पैसों  स ेबाजार  से  खरीदनी  पड़ती

 18
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 यदि
 तो

 क्या  सरकार  इस  भ्रस्पताल  को  सभी  दवाइयां  सप्लाई  नहीं  करती
 जार

 (ay  गदि  ऐसा  नहीं  तो  रोगियों  को  दवाइयां  खरीदने  हेतु  कहने  के  कया  कारण  हैं
 ओर  इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कुस्थाण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोल  खापड़ें  )  :  से  भ्रस्पताल  फार्मूतरी  में  शामिल  सभी  दवाइयों  का  स्टाक  रखने
 के  सप्नी  प्रयास  किए  जाते  श्रस्पताल  को  श्रधिकतर  दवाइयां  चिकित्सा  सामग्री  डिपो  द्वारा

 सप्लाई  की  जाती  हैं  और  बाकी  दवाइयों  की  स्थानीय  खरीद  की  जाती  यदि  केन्द्रीय  सरकार
 स्वास्थ्य  योजना  के  लाभाथियों  को  देर-सबेर  दवाइयां  खरीदनी  पड़  जाएं  तो  उन्हें  उन
 की  ल्ञागत  की  प्रतिपूर्ति  कर  दी  जाती  प्रनुपलब्ध  दवाइयों  की  स्थानीय  खरीद  की  जाती
 जनरल  वार्ड  में  गरीब  रोगियों  को  श्रनुरोध  करने  पर  ऐसी  लागत  की  प्रतिपूर्त  कर  दी

 *  झाजमगढ़  जिले  में  माउनाथ  भंजन  में  केन्द्रीय  विद्यालय

 552.  श्री  राजकुमार  राय  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :--

 कया  उत्तर  प्रदेश  के  श्राजमगढ़  जिले  में  पारदाह  खण्ड  माउनाथ  भंजन  में  एक
 केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुझा

 यदि  तो  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  क्या  कायेवाही  की  जा  रही  प्रस्तावित
 और

 इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  काम  शुरू  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  श्रोर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा
 :  से  (#)  उत्तर  प्रदेश  के  आजमगढ़  जिले  में  पारदाह  खण्ड  माउनाथ  भंजन

 में  एक  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  से  संबंधित  एक  श्रनुरोध  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन
 में  संसद  श्री  प्रार०  के०  राय  से  प्राप्त  हुआ  था  ।  प्रायोजित  एजेन्सी  द्वारा  भरे  जाने  वाले
 प्रपत्न  सहित  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  मानदण्डों  की  एक  प्रति  संगठन  द्वारा  उन्हें  भेज
 दी  गई  थी  ।

 नए  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  प्रस्तावों  पर  तभी  विचार  किया  जाता  है  जब  ये
 रोध  भारत  सरकार  के  राज्य  संघ  शासित  क्षेत्र  के  प्रशासनों  और
 केन्द्रीय  सरकार  के  रक्षा-कर्मचारियों  श्रथवा  भारत  सरकार  के  उपक्रमों  के
 चारियों  के  संगठनों  जैसी  प्रायोजित  एजेन्सियों  से  प्राप्त  होते  हैं  तथा  जिन्हें  लगभग  15  एकड़
 भूमि  और  प्रस्थायी  ग्रावास  भी  उपलब्ध  कराना  होता  प्रतः  पारदाह  खण्ड  माउनाथ  भंजन  में
 एक  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  जाने  के  प्रस्ताव  प*  झ्रावश्यक  कारंवाई  संगठन  द्वारा  तभी
 जाएगी  जब  एक  प्रायोजित  एजेंसी  द्वारा  ऐसा  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हो

 184
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 जिनुबाद  ]  दि

 दा  cance  पिच
 :  क्या  सागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :---

 क्या  सरकार  का  देश  के  क््लबोंਂ  की  बिगड़ती  स्थिति  की  ओर
 आकर्षित  किया  गया  श्रौर

 यदि  तो  फ्लाइंग  क्लबों  को  भारत  की  नागर  विमानन  सेवाओं  का  एक
 नीय  पूरक  माध्यम  बनाने  के  लिए  इनकी  स्थिति  में  सुधार  करने  हेतु  क्या  कद  उठाए  गए
 हैँ  भ्रथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 नागर  विमानन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जगवदोश  :  और  बी  यह  कहना
 ठीक  नहीं  होगा  कि  देश  में  सभी  उड़ान  क्लबों  की  स्थिति  बिगड़  रही  निःसंदेह  कुछ  उड़ान
 क्लबों  को  वित्तीय  कठिनाइयों  और  प्रशिक्षण  विमान  उपलब्ध  न  होने  और  उनके  कारये  योग्य
 न  होने  की  समस्याओं  के  साथ-साथ  पूरी  तरह  से  योग्य  और  श्रनुभवी  प्रशिक्षकों  की  कमी  की
 समस्या  का  भी  सामना  करना  पड़  रहा

 :

 उड़ान  परिचालनों  की  लागत  में  हुई  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  सरकार  ने  हाल  ही
 में  उड़ान  क्लबों  को  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  की  दर  240  रुपए  से  बढ़ा  कर  294  रु०
 प्रति  घंटा  कर  दी  है  ।  देश  के  विभिन्न  उड़ान  क्लबों  में  भ्राबंटन  के  लिए  एरो  क्लब  पभाफ  इंडिया
 को  प्रशिक्षण  विमान  और  सहायक पुजं  प्राप्त  करने  के  लिए  सहायता  भ्रनुदान  भी  दिया  गया
 कमशियल  पायलटों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  के  फुरसतगंज  में  एक  उत्कृष्ट  उड़ान
 केन्द्र  के  रूप  में  इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  उड़ान  भ्रकादमी  स्थापित  की  जा  रही  है  |  देश  में
 भकादमी  विमानन

 सेवाओं  लिए
 पायलटों  की  आवश्यकताएं  पूरी  करेगी  ।

 जरा ”
 इंदिरा  गांधी  नहर  परियोजना  का  दूसरा  चरण

 ा ?
 (554.  श्री  प्रानन््द  सिह  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :---

 (  कु  क्या
 योजना  ग्रायोग  ने  राजस्थान  के  चार  क्षेत्र  में  इंदिरा  गांधी  नहर  के  दूसरे

 चरण को  मंजूरी  दे  दी  ।

 यदि  नहीं  तो  उसमें  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  और

 (१9  इस  परियोजना  के  दूसरे  चरण  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  पर  कितनी  लागत
 झायेगी  *

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  योजना  प्रायोग  की  सलाहकार
 ने  इंदिरा  गांधी  नहर  परियोजना  चरण-दो  को  कुछ  प्रेक्षणों  के  भ्रष्यधीन  जिनसे  राज्य  सरकार
 को  1986  में  भ्रनुपालनाथ  भ्रवगत  करा  दिया  गया  तकतीकी-झाधिक  दृष्टि  से  सक्षम  पाया  है  ।

 (ख)/प्रश्  ही  नहीं  उठता  ।
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 परियोजना  के  दूसरे  चरण  में  कुल  943.  24  करोड़  रुपए  की  लागत  से  393
 कि०  मी०  से  649  कि०  मी०  तक  इंदिरा  गांधी  मुख्य  नहर  का  प्रवाह  नहरों  तथा  6  लिफ्ट
 स्कीमों  के  माध्यम  से  8.  लाख  हेक्टेयर  की  वार्षिक  सिंचाई  की  व्यवस्था  और  पीने  के  लिए
 तथा  औद्योगिक  कार्यों  के लिए  0.  65  मिलि०  एकड़  फूट  जल  का  प्रावधान  करने  की  परिकल्पना

 हर

 (
 पन्नेकित  चिकित्सा  प्रणाली  का  विकास

 555.  श्रो  आनन्द  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :--

 क्या  2  1986  को  दिल्ली  में  भारतीय  चिकित्साशास्त्र  के  चिकित्सा
 व्यवसाथियों  की  हुई  एक  बैठक  में  उन्होंने  भारत  में  प्रचलित  विभिन्न  चिकित्सा  प्रणालियों  को
 मिलाकर  एक  समेकित  चिकित्सा  प्रणाली  विकसित  करने  के  लिए  कहा  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  re

 और

 वार  कल्याण  मंत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो
 सरोज  खापडें  )  :  और

 छुआ
 )  इस  बैठक  में  स्वास्थ्य  मंत्री  ने इस॒ात  पर  जोर  दिया  था

 कि  सन्  2000  ईसवी  तक  सबके  लिए  स्वास्थ्य  के  लक्ष्य  को  तेजी  से  प्राप्त  करने  के  लिए
 निक  चिकित्सा  पद्धति  के  साथ-साथ  भारतीय  चिकित्सा  पद्धति  और  होम्प्रोपैथी  के  बीच
 व्यवस्थित  तालमेल  स्थापित  किया  जाए  और  ये  सभी  पद्धतियां  इस  लक्ष्य  प्राप्ति  के  लिए
 अपनी  भ्रच्छी  बातों  से  योगदान  दें  ।  जहां  भी  उनका  सह-अस्तित्व  और  सह-मिश्रण  अपेक्षित
 उसे  देश  के  व्यापक  हितों  को  देखते  हुए  विभिन्न  चिकित्सा  पद्धतिथों  के  चिकित्सकों  के  सक्रिय

 सहयोग  से  कालान्तर
 में  प्राप्त

 करना  होगा  ।

 ल्
 #  लघु  उद्योगपतियों  के  लिए  रेल  गाड़ियों  में  विशेष  कोटा

 डँ  556.  श्री  बी०  एस०  छृष्ण  झ्रय्यर  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  क्रृपा  करेंगे  कि  :--

 क्या  लघु  उद्योगपतियों  के  उपयोग  के  लिए  विभिन्न  रेलगाड़ियों  में  विशेष  कोटा

 निर्धारित  किया  जाता  और

 9  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  के  राज्य  संत्रो  माधवराव  6)  जी  नहीं  ।

 ही  नहीं

 प्र  झौर  बंगलोर  के  बीच  वायुद्ृत  सेवाएं

 की  7.  और  बो०  एस०  कृष्ण  झय्यर  :  क्या  नागर  बिमामन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  सरकार  का  बंगलौर  से  गुलबर्गा  नगर  के  लिए  वायुदृत  सेवा  की  भारी  मांग  को  दृष्टि '  में  रखते  हुए  तत्काल  बंगलौर  से  गुलबर्गा  तक  की  वायुद्ृत  सेवाएं  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  है  ?
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 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदीश  :  नहीं  ।  गुलबग्ग  उन
 स्टेशनों  की  सूची  में  नहीं  है  जिन्हें  चालू  योजना  भ्रवधि  में  बायुदृत  द्वारा  विमान  सेवा  से  जोड़ा
 जाना

 ््  ग्रशटल  विसानों  को  बदलता
 श्र

 (559.  श्री  निस्वानन्द  सिथ्व  :  क्या  नागर  विमानन  संत्री  यह  बातने  की  कृपा  करेंगे  कि  :---

 क्या  सरकार  ने  ऐसे  अ्रनेक  विमान  सेवा  से  हटा  दिए  है  जिनका  यात्री  उड़ानों
 में  इस्तेमाल  किया  जाता

 (  यदि
 तो  उनकी  संख्या  क्या

 इसके  साय-साथ  उनको  नए  विमानों  से  बदलने  के  लिए  क्या  उपाय  किए
 गए  और

 देशीय  विमान  सेवा  के  लिए  देश  में  ही  विमानों  का  निर्माण  करने  हेतु  क्या  कदम

 उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 नागर  विमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  :  एयर
 इंडिया  ने  हाल  ही  में  झपने  घिमान-बेड़े  से  5  बोइंग  707  विमान  हटा  लिए  हैं  ।

 हां  ।

 हिन्दुस्तान  एयरांनाटिक्स  लिमिटेड  नागर  विमानन  सैक्टर  विभिन्न
 कर्ताओं  की  श्रावश्यकताओं  की  पूति  करने  के  लिए  लाइसेंस  के  गभ्रधीन  डोनियर  डी  ओ  228
 विमानों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  । सरकार  ने  गैर-स  रकारी  क्षेत्र  में  भी  प्रत्येक  मामले  के  भ्राधार
 पर  5700  किलोग्राम  के  वजन  से  ऊपर  के  विमान  निर्माण  की  भी  ग्रनुमति  दे  दी

 ८प्लास्को  में  भारत  महोत्सव  के  भ्रवसर  पर  दक्षिण  के  मंदिर  जवाहरातों  का
 प्रदर्शन

 ४559.  श्रो  नित्यानन्द  सिश्र  :  क्या  मानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :--

 (4)  क्या  दक्षिण  भारत  से  मंदिर  के  जवाहरातों  को  मास्कों  में  भारत  महोत्सव  के

 लिए  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव ही

 क्या  सरकार  उक्त  प्रस्ताव  से  सहमत  और

 के
 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  बारे  में  समुचित  प्रचार  कर  दक्षिण

 भारत  मैं  इस  मामले  पर  बढ़  रहे  संदेह  को  दूर  करने  का  है  ?

 सानव  संसाधत्र“विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  भौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :  जी  नही ं।

 2  और  ही  नहीं  उठते  ।
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 ढ्
 /

 दूरदर्शन  द्वारा  का  प्रचार
 “

 560.  ओर  लित्यानन्द  मिश्र  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि  :--

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  दक्षिण  पूर्व  एशिया  में  एड्स,की
 बीमारी  फैलने  के  खतरे  का  संकेत  दिया  है  ;

 क्या  दूरदर्शन  और  भ्रन्य  प्रचार  माथ्यमों  से  इस  बीमारी  का  प्रचार  बन्द  कर

 दिया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 स्वास्थ्य

 ‘yen  दल

 कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  संत्रो
 सरोज  खापडें  )  :  दक्षिण  पूर्व  एशिया  क्षेत्रीय  समिति  के  प्नधिवेशन  के  6  1986
 के  दस्तावेज  में  बताया  गया  है  कि  इस  प्रदेश  में  एड्स  प्रभी  जन  स्वास्थ्य  की  एक  प्राथमिक  समस्या

 नहीं  है  ।  परन्तु  सदस्य  देश  इससे  संतुष्ट  नहीं  हैं  क्योंकि  जब  तक  इसकी  रोकथाम  और
 त्रण  के  ग्रावश्यक  उपाय  नहीं  किए  जाएंगे  यह  रोग  गम्भीर  स्वास्थ्य  समस्या  का  रूप  ले  सकता

 है  ।

 नहीं  ।

 ही  नहीं  उठ्ता  ।

 “
 एस्प्रीम  और  सेलोसाइलेट्स  के  प्रयोग  में  सावधानो

 561.  भी  सिन््यानन्द  क्या  स्वास्थ्य  झर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :--

 \  क्या  यह  बात  सरकार  की  जानकारी  में  झाई  है  कि  ब्रिटेन  और  अमरीका  में

 श्रीन  सेलीसाइलेट्स  के  प्रयोग  से  जीवन  के  लिए  खतरनाक  सिड़ोम
 ”  नामक  एक

 झसाधारण  रोग  होने  का  पता  चला  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उत्पादन  स्थलों  से  वितरण  स्थलों  तक  पर्याप्त  एहतियाती
 उपाय  किये  हैं  कि  बनाई  गई  दवाइयां  रोगियों  विशेष  कर  कम  उम्र  के  व्यक्तियों

 नदी  ;

 (4)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  सरकार  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को  भी  सावधान  करेगी  ?

 स्वास्थ्य  झोर  पश्थार  कल्याण  संत्रालय  में  स्वास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री
 सरोज  खापडें  )  :  जी  हां  ।  सरकार  को  विदेश  में  सिड्रोम  नामक  वायरल  ज्वर  से  पीड़ित
 बच्छों  में  एस्पिरिन  के  कारण  हुई  बताई  गई  विपरीत  प्रतिक्रियाओं  की  जानकारी  है  ।

 एस्पिरीन  तथा  सेलिसिलेट्स  खाने  वाले  तथा  रेज  सिड़ोम  होने  के  वास्तविक  कारण  क्या  हैं
 इनका  प्रभी  पता  नहीं  चला
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 से  (9)  एस्पिरिन  तथा  ग्रन्य  सेलीसिलेट  चीजों  को  बेचने  वाले  ओषध
 को  पहले  ही  निर्देश  दे  दिये  हैं  कि  डिब्बे  तथा  स्ट्रिप  पैकटों  पर  यह  चेतावनी  लिखी

 जाए  परामर्श  के  सिवाय  12  वर्ष  से  कम  आयु  वाले  बच्चों  में  उपयोग  न  की

 जाएंਂ  ।  राज्य  औषध  नियंत्रकों  से  भी  कहा  गया  है  कि  वे  एस्पिरिन  तथा  सेलिसिलेट्स  योग
 बेचने  वाली  फर्मों  को  डिब्बों  और  स्ट्रिप  पैकटों  पर  यह  चेतावनी  देने  की  सलाह

 /  बवाल  पुस्तकों  के  प्रकाशन  के  माध्यम  से  राष्ट्रीय  एकता  लाने  की  योजना

 562.  आओ  प्रकाश  जी०  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा

 ह्ध )  क्या  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  को  बाल  पुस्तकों  के  प्रकाशन  के  माध्यम  से  राष्ट्रीय
 लाने  का  कार्य  सौंपा  गया  है

 wa यदि

 दो  इस  संबंध  में  यदि  कोई  योजना  तैयार  की  गई  तो  उसका

 ब्यौरा  है  ?

 संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  शोर  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्री
 कृष्णा  :

 और
 सक्रीय

 पुस्तक  न्यास  बाल  पुस्तकालयਂ  माला  के  श्रन्तर्गत
 1968-69  से  बच्चों  के  लिए  पुस्तकें  प्रकाशित  करता  रहा  है  ।  इस  योजना  का  एक  मुख्य

 उद्देश्य  देशभर  में  बच्चों  को  प्रादेशिक  भाषाओं  में  पुस्तकें  मुहैया  करके  एकता  और  भाईचारे
 की  भावना  पैदा  करना  पौराणिक  देश  और  इसके

 स्वतंत्नता  पश्रान्दोलन  ,  पशु  और  पक्षी  ,  विज्ञान  और  मोलिक  संस्कृति  और

 खेलकूद  भ्रादि  सहित  विविध  प्रकार  के  विषयों  को  शामिल  किया  जाता  है  ।  ये  पुस्तकें  सक्षम
 व्यक्तियों  द्वारा  लिखी  जाती  हैं  ,  विभिन्न  भाषाओं  में  इनका  भ्रनुवाद  किया  जाता  है  और
 इनका  एक  समान  मूल्य  रखा  जाता

 31  1986  तक  मौलिक  संशोधित  संस्करणों  और  पुनर्मुद्रण  सहित
 1157  पुस्तकें  प्रकाशित  की  जा  चुकी  हैं  ।

 रेलबे  लाइन  का  विद्युतीकरण

 563.  श्री  सी०  सम्बु  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विजयवाड़ा  वाल्टेयर  रेल  लाइन  के  विद्युतीकरण  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव
 सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ा  और

 (a)  यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  और  विद्युतीकरण  के  कार्य  में  विलम्ब
 होने  के  क्या  कारण

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधव  राव  :

 (#)  जी  नहीं  ।

 प्रश्ण  ही  नहीं  उठता  ।

 189
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 सेवा  का  विस्तार

 श्री  श्रीकान्त  दस  नरसिहराज  वाडियर  :  क्या  नागर  विसानस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :--

 का  क्या  सरकार  ने  अपने  वायुद्त  संचालन  कार्यत्रम  में  वर्ष  86-87  के  दौरान

 विस्तार  कर  दिया  है
 यदि  तो  उक्त  वर्ष  के  दौरान  वायुदृत  सेवा  के  श्रन्तगंत  कौन-कौन  से

 रिक्त  स्थान  किये  गये  हैं

 क्या  सरकार  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  दक्षिण  क्षेत्र  के  कुछ  श्रधिक  महत्वपूर्ण
 शहरों  को

 yee

 दूत  की  पूरक  विमान  सेवा  से  जोड़ने  का  विचार  है
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 नागर  जिसमानन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदीश  :

 जी  हां  ।

 वर्ष  1986-87  के  दौरान  भझब  तक  निम्नलिखित  11  स्टेशन  वायुदृत  सेवा
 के  भ्रन्तगंत  लाए  गए  हैं  --

 1.  गोवा
 .  गोरखपुर
 |  ब्रग  रतला
 «  वाराणसी

 भोपाल
 |  लखनऊ
 .  कमालपुर
 .  कैलाशहर

 9.  दमण
 10.  इम्फाल
 11.  दीमापुर

 और  आधारभूत  ढांचे  की  परिचालनों  की  ग्राथिक  साध्यता
 और  विमान  क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  वर्तमान  योजना  अ्रवधि  के  दौरान  दक्षिणी  क्षेत्र
 में  निम्नलिखित  स्टेशनों  में  वायुदृत  सेवाएं  चालू  करने  की  योजानाएं  हैं  --

 «  कालीकट
 .  चेटिनाड

 हुबली
 मद्रास
 मंगलौर
 पांडिचेरी

 रायचूर
 तंजौर

 .  तिरनेलवेली
 »  तृतीकोरिन

 60
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 बिहार  में  प्राथमिक  शोर  माध्यमिक  शिक्षा  को  स्थिति

 /565.  भरी  विजब  कुमार  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  शिक्षा  विशेषकर  प्राथमिक  और  माध्यमिक  शिक्षा  की  स्थिति

 झभ्रत्याधिक॑  निराशाजनक  है  ;

 क्या  श्रधिकांश  प्राथमिक  और  माध्यमिक  विद्यालयों  की  या  तो  इमारतें  हैं  ही  नहीं
 या  फिर  इमारतें  टूटी-फूटी  हालत  में  हैं  और  वहां  भ्रध्यापकों  की  भी  कमी  है  ;

 (uy  यदि  तो  क्या  शिक्षा  की  स्थिति  में  सुधार  करने  और  श्रन्य  विकास  कार्यों  के

 साथ  विद्लालग्नों  के  लिए  इमारतों  का  निर्माण  कथने  की  सरकार  की  कोई  योजना  और

 (  बी  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  भर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 कृष्णा  :
 ु

 और
 9  बिहार

 शैक्षिक  रूप  से  पिछड़े  राज्यों  में  से  एक  है  और  राष्ट्रीय
 शैक्षणिक  अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिषद्  द्वारा  (30-9-1978  जी  एक  संदर्भ  तारीख

 श्ायोजित  चौथे  भ्रखिल  भारतीय  शैक्षिक॑  सर्वेक्षण  के  भ्रनुसार  23.  67  प्रतिशत  प्रार्थमिं्क
 और  69.  22  प्रतिशत  माध्यमिक  स्कूल  पक्के  भवनों  में  खोले  गए  थे  ।  उसी  सर्वेक्षण

 में  इस'बात  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  राज्य  में  65.  47  प्रतिशत  प्राथमिक  स्कूलों  में  कम
 से  कम  दो  पअ्रध्यापक  थे  जबकि  माध्यमिक  स्तर  पर  अध्यापकों  के  संस्वीकृत  96.  12  प्रतिशत
 पद  भरे  थे  ।

 और  जा  राज्य  को  राष्ट्रीय  ग्रार्मण  रोजगार  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  10249

 स्कूल  भक्नों  के  निर्माण|मरम्मत  के  लिए  और  ग्रौमीण  भूमिहीन  रोजगार  प्रंतिभूति  कार्यक्रम
 के  अन्तंत्रत  3800  स्कूल  भवनों  के  निर्माण/मरम्मत  के  लिए  सहायता  भी  प्राप्त  श्राठवें
 वित्त  भ्ायोग  ने  भी  बिहार  में  स्कूल  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  40,  79  करोड़  रुपए  की  राशि
 की  व्यवस्था  करने  की  भी  सिफारिश  की  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  में  ब्लेक  बोड़ेਂ
 नामक  एक  सांकंतिक  नई  योजना  की  परिकल्पना  की  गई  है  जिसके  प्रन्तगंत  प्राथमिक  स्कूलों
 को  दो  पक्के  कमरों  की  उपलब्धता  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  स्कूल  भवन  के
 एकल  भ्रष्यापक  स्कूलों  में  दूसरे  अ्रध्यापक  की  मियुक्ति  और  प्राथमिक  स्कूलों  में  प्रावश्यक॑
 धाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  सहायता  दी

 ह  ८द्िसासिक/लेमासिक  योजना  झ्ारम्भ  किया  जानता

 /3566.  ओर  जगज्ञाय  प्रसाद  :  क्या  जल-भूतल  परियहँन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  --
 (SY  क्या  उन्हें  दिल्ली  परिणहनਂ  निरभम  से  द्विमांसिक  भ्रथवा  लैमासिक  पास

 बती  मासिक  योजनाਂ  झरम्भ  करेने  के  बारे  में  सुझाव  प्राप्त  हुए
 55/  87

 हि हा
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 यदि  तो  इस  योजना  के  कब  तक  कार्यान्त्रित  किए  जाने  की  संभावना

 और  ह
 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  :

 Dy

 1  द्विमासिक  पास  शुरू  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुभा
 है  ।  दिल्ली  पटिबहन  निगभ  ने  तिमाही  और  छमाही  पास  शुरू  करने  की  स्क्रीम  का

 एक  प्रस्ताव  किया  है  जिस  पर  श्रभी  कोई  अंतिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 ]
 ४  में  नेहरू  युबक  केश  को  नई  शाखाएं

 567.  भ्री  साइमन  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह॑  बताने  की  क्षपा
 करेंगे  कि  ;

 (६)  बिहार  के  गुमला  भौर  लोहारदगा  जिलों  में  नेहरू  युवक  केन्द्र  की  शाखाएं
 न  खोले

 जाने  के
 क्या  कारण  है  ;  श्रौर

 (४)  इन्हें  कब  तक  खोल  दिया  जायेगा  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर  छेल  तथा  महिला  झोर  बाल  बज़िकास

 [  विभागों  में  राज्य  संत्री  सारपफ्रेट  :

 भौर  :  देश  के  प्रत्येक  जिले  में  नेहरू  युवा  केन्द्र  खरणों  में  स्थापित  किए
 जा  रहे  हैं  भौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  गुमला  तथा  लोहारदगा  जिलों  में  नेहरू

 युक्त  केन्द्र  स्थापित  की  भी  भझाशा  है  ।

 गांधी  पब्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  पर  विकिरण  का  खतरा

 “  568.  श्लो  साइमन  क्या  सागर  विधानत  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  -  करेंगे  कि  :

 क्या  इंदिरा  गांधी  प्रन्तर्राब्ट्रीय  हवाई  श्रड़े  के  बड़ी  संख्या  में  कर्मचारियों  को

 समुचित  सावधानी  बरते  बिना  रेश्यो-पर्मी  पार्तेलों  को  चड़ाते-उतारते  समय  विकिरण  के  भारी
 खतरे  का  सामना  करना  पड़ता  है  ;

 ग्रदि  तो  ततूसंबंधी  ब्योरा  कया  है  ;  भौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठामे  जा  रहे  हैं  ?

 सागर
 विसानन.-संतालय  के  राज्य  संत्री  जगदीश  :

 से  :  रेडियो  सक्तिप्र  सामान  को  प्रेन्तरॉव्ट्रीय  विधान  परिवहन  संघ  की
 निर्धारित  के  अनुसार  पैक  फिया  जाता  है  ।  क्रार्गों  टमिकल  के“बाहुर  खतरनाक

 वस्तुएं  रखने  वाले  गोदाम  में  रेडियो  सक्रिय  माल  रखने  के  लिए  एक  पृथक  कोघ्ट  उपलब्ध

 है  ॥  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  प्रस्तर्राद्धीव  मानफ्तन  प्राक्षिकरण  के
 चारियों  को  विकिरण  के  प्रभाव  में  झ्लाने  का  कोई  खतरा  है  ।

 हा

 हा  छः

 ग्
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 पंजाब  में  मुकेरियन  झ्यौर  तलवारा  पोंग  बांध  के  बोच  रेल  सेवा  प्रारम्भ  करता

 569.  श्री  साइमन  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  मुकेरियन  श्रौर  तलवारा  पोंग  बांध  के  बीच  ,  कई  वर्ष  पहल  रेल

 लाइन  बिछाए  आने
 के  बावजूद  कोई  रेल  नहीं  है

 यदि  तो  इस  मार्ग  पर  कब  तक  रेल  सेवा  शुरू  करने  का  विचार  और

 इस  मार्ग  पर  प्रभी  तक  रेल  सेवा  आरम्भ  न  करने  के  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  माधवराव  :

 मुकेरियन  श्रीर  तलवारा  पोंग  बांध  के  बीच  कोई  चालू  रेलवे  लाइन  नहीं
 पोंग  बांध  के  निर्माण  के  समय  निजी  रेलवे  साइडिंग  का  निर्माण  किया  गया  था  जो  यात्री

 यातायात  के  प्रयोजन  के  लिए  नहीं  है  ।

 और  :  प्रश्नही  नहीं

 सध्यान्ह
 डा०  वो०  :  आन्ध्र  प्रदेश  के  17  जिलों  में  मस्तिष्क  ज्वर  गम्भीर

 रूप  से  फैल  चुका  है  बीमारी  में  हजारों  बच्चे  तमिलनाडु  ,  प्रान्ध्र  प्रदेश  तथा  मेरे  जिले
 कोलार  में  मृत्यु  को  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  इसलिए  चर्चा  करने  के  लिए  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 [  हिस्दी
 सहहोदय  :  नोटिस  दे  दीजिए  ।

 [
 82:2०  ०  बो०  बेंकटेश  :  में  पहले  ही  सूचना  दे  चुका  हूं  ।  हजारों  बच्चे  इस

 मस्तिष्क  से  मर  गये  हैं  ।
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बिना  जरूरत  के  सदन  का  समय  बर्बाद  मत  करिए  ।  झाप

 मेरे  पास  हम  उस  पर  चर्चा  करेंगे  ।  इसमें  कोई  दिक्कत  नहीं  है  ।
 बो०  वेंकटेश  :  यह  एक  गम्भीर  समस्या  है  ।

 महोदय  :  झाप  मेरे  झ्राइये  ।  हम  उस  पर  चर्चा  करेंगे  ।  इसमें  कोई
 दिक्कत  नहीं  है  ।

 मधु  वण्डबते  :  बंगलौर  के  आावबार  इकानामिक्स  टाइम्स  में  खबर
 थी  कि  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  की  स्मृति  में  मनायें  गये  ऋण  मेला  समारोह  में  बेक  ऋण  लेने
 वाले  झ्रावेदन  पत्र  कालां  बाजार  में  बेचे

 *  अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  लिखित  में  दीजिए  ।

 सधु  वण्डवले  :  में  दे  चुका  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  क्या  कर  रहे  मैंने  सौँ  दफा  कहा  कि  अगर  झाप
 कोई  चीज  सीरिग्रसली  नाहते

 वासुदेव  झाचाय  :  ग्राप  एक-एक  करके  हमें  बोलने  की  पझनुमति  दीजिए  |
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 मच

 झ्ध्यक्ष  महोदय  :  एक-एक  करके  बुलाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  मैं  सबको
 समय  दूंगा  तथा  हरेक  की  बात  सुन  सकता  हूं  ।  हम  यह  निश्चित  कर  सकते  हैं  कि  वो  कोन
 से  महत्वपूर्ण  विषय  हैं  जिन  पर  हमें  चर्चा  करनी  है  ।  उस  पर  चर्चा  करने  के  लिए
 मैं  सभी  को  अनुमत्ति  उस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  हैं  ।  मेने  झापको  मेरे  पास  प्राने

 के  लिए  कहा  है  ।  कुछ  विषयों  के  बारे  में  तो  हम  पहले  ही  सोच  चुके  हैं  श्रौर॑  यदि  उसके

 झतिरिक्त  कोई  और  विषय  सामने  श्रायेगा  तो  हम  उसे  भी  ले  लेंगें  ।  इसमें  कोई  दिक्क्रत  नहीं
 है  ।  श्राप  इस  बात  पर  क्या  बिना  जरुरत  झ्दन  का  समय  बर्बाद  कर  रहे  हैं  ।  जबकि  में

 यहां  पर  उपस्थित  हूं  ।  हम  हर  समय  चर्चा  कर  सकते  मुझे  कोई  दिक्कत  नहीं
 “  श्री  बासुदेव  झ्राचाय  :  आप  हमें  बात  कहने  की  अनुमति  प्रदान  कीजिए  ।

 पु
 महोदय  :  में  श्रापको  क्या  श्रनुमति  दूं  ?

 इसके  नियम  नहीं  है
 *  प्र (न न : क्या कोई नियम  ०

 धरे
 श्री

 न

 :  क्या  कोई  नियम

 छ
 ८  ०  जयपाल  रेड्डी  :  मेने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 महोदय  :  मैंने  उसे  भ्रनुमति  नहीं  दी  है  ।  यदि  श्राप  उन  नियमों  को  पढ़ें  तो
 क्या  ग्राप  ब्रता  पायेंगे  कि  यह  विषय  स्थगन  प्रस्स्ताव  के  लिए  ठीक  है  ?

 ०  श्री  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  स्विस  बैकों  में  सैंकड़ों  करोड़  रुपये  की  रकम  का  गुप्त  रूप  से
 जमा

 होने
 से  ज्यादा  क्या  कोई  श्रौर  बात  महत्वपूर्ण  हो  सकती  है

 ?'  **
 )

 “_  अध्यक्ष  महोदय  :  शोर  करने  से  तो  भ्रच्छा  है  श्राप  मुझे  लिखित  में  दीजिए  मैं
 यीरे  को  मालूम  करूंगा  तथा  फिर  श्रांप  से  बांत  करूँगा  ।  कोई  मुश्किल  नहीं  है

 इसका  कोई  फायदा  नहीं :

 श्रावश्यक  रूप  में  झ्राप  सदन  का  समय  क्यों  खराब  कर  रहे  हैं  ?  जब  में  चर्चा  करने
 के  लिए  तैयार  हूं  तो  बिना  जरूरत  परेशान  क्यों  हो  रहे  हैं  ?  इसमें  कोई  दिक्कत  नहीं  है  ।
 इस  तरह  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  में  इस  तरह  से  कोई  बात  नहीं  सुनुंगा  ।

 सहोदब  :  किसी  भी  महत्वपूर्ण  बात  पर  चर्चा  के  लिए  आप  मेरे  पास
 ग्रा  सकते  हैं  ।  मेंने  कल  भी  श्राप  की  बात  सुनी  थी  श्लौर  ग्रापको  बोलने  की  भ्रनुमंति  दी
 झाप  मुझे  लिखित  में  दीजिए  और  मुझसे  मिलिए  तथा  फिर  कहिए  कि  यह  बात  अत्यधिक

 महत्वपूर्ण  है  ।  में  उस  पर  गौर  करूंगा  ।  इसमें  कोई  दिक्कत  नहीं
 '

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  भ्रनुचित  है  ।  श्राप  मुझे  मिलिए  तथा  भ्रपने  विचारों  से  मुझे  भ्रधगत
 कराहये  ।  में  इस  तरह  से  आपकी  बात  नहीं

 '*'  जब  में  ब्रापषको  वचन  दे  रहा  हूं
 फिर  भी  आप  ऐसी  बात  कर  रहे  हैं  ।  क्या  में  श्रापकों  झ्रवसर  देसे  इंकार  कर  रहाहूं  ?
 यदि  मैं  झ्रापको  इन्कार  करता  हूं  तो  में  दोषी  हूं  परन्तु  यदि  झआाप  इस  तरह  से  बिना  जरुरत
 सदन  का  समय  नष्ट  करेंगे  तो  श्राप  दोषी  द्वोंगे  ।
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 श्री  असुदेव  झ्ाज्ायय  :  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  निवेदन  करने  के  लिए  कोई  नियम  नहीं  है  ।

 भी  असुदेव  झाचाय  :  एक  परिपाटी  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  में  चर्चा  करने  के  लिए  तंयार  हूं  तो  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हैਂ
 *  *  *

 झाप  ऐसा  क्यों  करेंगे  ?  श्राप  बोलिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  बैठ  जाइये  |  झ्ाप  नेता  जब  में  आपसे  कह

 चुका  ह  कि  में  सभी  बातों  पर  चर्चा  फिर  ग्राप  ऐसा  क्यों  कर  रहे

 क्रो  बसुदेज  झाजचाय  :  दिल्ली  विश्व  विद्यालय  ग्रध्यापकों  की  मांगों  पर  एक  चर्चा  की

 जानी  चाहिये  |  पिछली  दे  वे  सभी  अध्यापक  श्राप  से  मिले  थे  तथा  आपने  उन्हें  हड़ताल
 वापस  लेने  का  निवेदन  किया  और  उन्होंने  छेसा  ही

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  में  झ्रापको  इस  तरह  से  बोलने  की  श्रनुमति  नहीं  हम  इसे
 बाद  में  लेंगे  ।  कृपया  बैठ  जाईये  ।

 ]  ह
 “  श्री  सेयद  शाहबद्दोम  :  स्पीकर  आज  हिल्दुस्ताद  के  बहुत  बड़े

 लिस्ट  को  गिरफ्तार  किया  गया  में  श्रापका  ध्यान  इस  ओर  श्राकषित  करते  हुये  कहना

 चाहता  हूं  कि  यह  हिन्दुतान  की  प्रेस  फ्रीडब  पर  बहुत  बड़ा  हमला

 .

 महोदय  :  यह  कानून  और  व्यवस्था  का  प्रश्न  मैं  इसमें  कुछ  नहीं  कर
 सकता  ।

 रेट

 जा
 पे

 र्भॉस  शाहबुद्दोत  :  उर्दू  वीकली  दिल्लीਂ  में  एडीटर  सिद्दिकी  को  टेरोरिस्ट  ढना
 कर  गि  रफ्तार  किया  गया  है  ।  इससे  बड़ा  कोई  जुल्म  नहीं  हो  सकता  ..

 -
 '  झष्यक्ष  महोदय  :  यह  कानून  और  व्यवस्था  का  प्रएमत  में  इससें  कुछ  नहीं  कर

 सकता  ।  कुछ  भ्री  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  शामिल  नहीं

 चरनजीत  सिंह  वालिया  :  श्रध्यक्ष  पंजाब  में  कोई  भवर्नमेंट

 नहीं  वहां  डेली  किलिय  हो  रही  है
 '  ''  '''  ****

 )

 |...

 ८ श्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्राप  चर्चा  की  मांग  की  ज़िए  मैं  प्राफको  प्रनुफ़्ति  बृंगਂ
 '  '  *  *

 ज्वियधाण ]

 *#कार्यवाही  बत्तांस  में  सम्मिलित नहीं  किया  गया  ।
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 wea
 प्रध्यक्ष

 महोदय  :
 मैंने

 भापको  कह  लिये
 मांग

 कीजिए अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  को  कह  दिया  है  कि  श्राप  चर्चा  के  लिये  मांग  ए
 और  में  उसकी  श्रनुमति

 ग्  ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  मुझसे  बाद  में  बात  तरह  में  श्रापकी  बात

 महीं  सुनूंगा  ।

 ग्रे  -  ;
 रथ  में

 मझे
 मिलिये अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  स्वागत  श्राप  बाद  में  मुझे  इस  तरह  से

 मैं  श्रापकी  बात  नहीं  सुनूंगा  ।  बाद  में  आप  मुझसे  मिलिये  ।

 व्यिबधान  ]

 :
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्राप  लिख  कर  दोगे  तो  होगा  ।

 /
 रे  ]

 ह

 हु  महोदय  :  श्राप  मुझे  लिख  कर

 शमिन्दर  सिह  :  हम  वाक  श्राउट  कर  रहें

 »  तत्श्थात्  क्री  शमिस्दर  सिह  झोर  कुछ  प्रन्य  सानतीय  सदस्य  संभः-सवतन  से  बाहर .
 चले

 ह
 ४)  ह

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 NO  री

 ...._
 £  लोक  भविष्य  निधि  झ्ायकर  भझ्रधिनियण  तथा  केन्द्रीय  शुल्क  नियम  के

 प्रन्तर्गत  प्रधिसूचनायें
 ]/

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  जनाद॑न  पुजारी  )  :  में  निम्नलिलित  पत्र  सभा  पटल
 पर  झुखता  हूं  :--  या

 ही
 लोक  भविष्य  निधि  1968  की  धारा  12  के  श्रन्तगंत  लोक  भविष्य  निधि

 1986  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 जो  20  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्रधिसूचना  संख्या  सा०काण्नि०

 1013  में  प्रकाशित  हुई

 प्रिंचाणय  में  रखो  गेबी  देखिये  संख्या

 (2)  भायकर  1961  की  धारा  296  के  श्रन्तर्गत  निम्नलिखित  श्रधिसूच॑नोओं *
 की  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 का०  श्रा०  3576,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  श्रायकर  1961  की  धारा  10(23
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 के  भ्रन्तगंत  एसोसिएशन  भ्राफ  साऊथ  बंगलोरਂ  को

 कर-निर्धारण  वर्ष  1986-87  से  1988-89  तक  की  प्रवधि  के  लिए
 देने  के  बारे  में

 का०  आ०  3577,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्  में
 शित  हुआ्ला  था  तथा  जो  प्रायकर  1961  की  धारा  10  (23%)
 के  भ्रन्तगंत  डिवलपमेंट  मदनापल्लीਂ  को  कर-निर्धारण
 वर्ष  1985-86  से  1987-88  तक  की  श्रवधि  के  लिए  छूद  देने  के  बारे  में

 है  ।

 का०  झा०  3578,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपक्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  श्रायकर  1961  की  धारा  10

 के  भ्रन्तगंत  पूणेਂ  को  कर-निर्धारण  वर्ष  1984-85
 से  1986-87  तक  की  श्रवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में  है  ।

 का०  शझ्रा०  3579,  जो  18  1986  को  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  भायकर  1961  की  धारा  10
 के  प्रन्तग्गंत  नेहरू  ट्रस्ट  फार  यूनिवर्सिटीਂ  को  कर-निर्धारण  वर्ष
 1985-86  से  1987-88  तक  की  प्रवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में

 का०  श्रा०  3580,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  शझ्रायकर  1961  की  धारा
 के  अन्तर्गत  इंडिया  पिंगलवाड़ा  सोसाइटी  भ्रमृतसरਂ  को
 निर्धारण  वर्ष  1986-87  से  1988-89  तक  की  श्रवधि  के  लिए  छूट  देने
 के  बारे  में

 का०  भझार०  3581,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  झायकर  1961  की  धारा
 के  भ्रन्तगंत  सिविलियन्स  वैलफेयर  कसर  एण्ड
 फंडਂ  को  कर-निर्धारण  वर्ष  1986-87  से  1988-89  तक  की  प्रवधि  के

 लिए  छूट  देने  के  बारे  में

 का०  3582,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  श्रायकर  1961  की  धारा
 के  प्रन्तगंत  रिलीफ  कलकत्ताਂ  को  कर-निर्धारण  वर्ष
 1985-86  से  1987-88  तक  कीं  झ्रवधि  के  लिए  छूट  दैनें  के  बारे  में

 का०  भ्रा०  3583,  जो  .18  1986  के  भारत  के  राजपक्न  में
 प्रकाशित  हुआ  तथा  जो  झ्राषकर  1961  की  धारा
 के  ग्रन्तगंत  कोओपरेटिव  डिवलपमेंट  कारपोरेशनਂ  को  कर-निर्धारण
 वर्ष  1984-85  से  1987-88  तक  की  भ्रवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में
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 का०  भा०  3584,  जो  1986  के  धारत  क़े  राजपत्न  में

 शित  हुप्ला  था  तथा  जो  आझ्रायकर  1961  की  धारा  के

 प्रत्तगंत  पेशट्स  एन्ड  बम्बईਂ  को  कर-निर्धा रण  वर्ष

 1985-86  से  1987-88  तक  की  अ्रवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में  है  ।

 का०  झा०  3585,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में

 प्रकाशित  हुप्ला  था  तथा  जो  भ्रायकर  1961  की  धारा
 के  प्रन्तगंत  जो राष्ट्रियन  स्त्री  मण्डलਂ  को  कर-निर्धारण  वर्ष  1985-
 86  से  1987-88  तक  की  श्रवधि  के  लिए  छूट  के  देने  के  बारे  में

 का०  ग्रा०  3596,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  आयकर  1961  की  धारा  10(
 के  श्रन्तगंत  इंडिया  फैडरेशन  श्राफ  शेड्यूल्ड  बैकबड्ड

 एण्ड  माइनॉरिटीस  एम्पलाइस  वैलफेयर  एसोसिएशन  को
 निर्धारण  वर्ष  1985-86  से  1987-88  तक  की  श्रवधि  के  लिए  छूट  देने
 के  बारे  में

 का०  श्रा०  3597,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  तथा  जो  झ्रायकर  1961  की  धारा
 के  भ्रन्तगंत  लाइट  स्कूल  फार  दि  ब्लाइंड  टूस्टਂ  को  कर-निर्धारण
 वर्ष  1983-84  से  1986-87  तक  की  प्रवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में

 है  ।

 का०  श्रा०  3600,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  तथा  तथा  जो  भ्रायकर  1961  की  धारा  10

 के  श्रन्तगंत  फार  प्रोमोशन  झ्राफ  वेस्ट  लैंड्स  डिवलपमेंटਂ
 को  कर-निर्धारण  वर्ष  1987-88  से  1989-90  तक  की  श्रवधि  के  लिए
 छूट  देने  के  बारे  में  है  ।

 का०  श्रा०  3601,  जो  18  1986  के  भारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुआ  था  जो  प्रायकर  1961  की  धारा
 के  प्रन्तगंत  लाल  बहादुर  शास्त्री  नेशनल  मैमोरियल  ट्रस्टਂ  को  कर-निर्धारण
 वर्ष  1985-86  से  1987-88  तक  की  अवधि  के  लिए  छूट  देने  के  बारे  में

 है  ।

 में  रखो  गई  देखिए  संख्या  एल०  टी०  3138/86]

 (3)  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  1944  के  भ्रन्तर्गत  जारी  की  गई  निम्नलिखित

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :--

 सा०  का०  नि०  1040  जो  26  1986  के  भारत  के  राजपत्न
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसके  द्वारा  कोचीन  में  कोचीन  मिर्यात
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 प्रसंस्क रण  क्षेत्र  को  मुक्त  व्यापार  जोन  के  रूप  में  विनिदिष्ट  किया  गया  है
 तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  1041  जो  26  1986  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  उत्पाद-शुल्क  माल  जब  वह  भारत  के  पझ्नन्य
 भागों  में  स्थित  उनके  विनिर्माण  के  कारखानों  या  भांडागारों  ,  एक-मात्र
 निर्यात  के  लिए  झ्राशयित  माल  के  उत्पादन  के  लिए  कोचीन  निर्यात  प्रसंस्करण
 जोन  जो  श्रवधित  उद्योगों  द्वारा  उपयोग  के  लिए  उस  जोन  में  लाया
 उस  पर  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण  और  अ्रतिरिक्त  उत्पाद-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे
 में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 रा०  का०  नि०  1042  जो  26  1986  के  भारत  के

 राजपत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  9  1979  की

 सूचना  संख्या  243|/79-के०  उ०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  हैं
 ताकि  सं०  शब्दों  श्रौर  अ्रंकों  के  स्थान
 सं०  5401.  90”  शब्द  श्रौर  श्रंक  रखे  जा  सकें  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  ति०  1066  जो  9  भितस्त्रर  1986  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  कच्चे  जितका  भारतीय  उर्वरक  नियम
 की  तालचर  यूनिट  के  गैस  टरबाईत  को  चलाने  के  लिए  इंधन  के  रूप  में  उपयोग
 किया  जाना  श्रभीष्ट  15  डिग्री  सेंटीग्रेड  पर  प्रति  किलो  लिटर  525  रुपए
 से  अधिक  उत्पाद-शुल्क  की  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  1072  जो  10  1986  के  भारत  के

 (७:  )

 राजपत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथाजों  1  प्नक्तूबर  से  30  1986
 तक  की  भ्रवधि  के  दौरान  कारखाने  में  उत्पादित  चीनी  उस  पर  उदग्रहणीय
 सम्पूर्ण  उत्पाद-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  1074  जो  10  1986  के  भारत  के
 पत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसके  द्वारा  15  1985  की

 सूचना  संख्या  3०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ताकि
 उम्त  श्रधिसूचना  के  साथ  नयी  स्पष्टीकरण  के  खण्ड  (1)  को  प्रतिस्थापित
 किया  जा  सके  तथा  एक  व<्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 झा०  का  नि०  1081  जो  15  1986  के  भारत  के
 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  हाथ  से  बसे  गलीचों  को  उन  पर
 ग्रहणीय  सम्पूर्ण  उत्पाद-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 ॥
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 स्ा०  का०  नि०  1082,  जो  15  1986  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  गंधक-चूर्ण  को  उस  पर  उदग्रहणीय  सम्पूर्ण
 शुल्क  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  श्रौर  1084  जो  15  1986
 के  भारत  के  राजपत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  मैसर्स  राष्ट्रीय  कैमिकल्स
 एण्ड  फटिलाइजर्स  थल  हारा  भारी  पानी  थल  को  भारी
 पानी  के  विनिर्माण  के  लिए  और  उक्त  भारी  पानी  संयंत्र  के  परीक्षण  तथा
 उसे  चालू  करने  के  लिए  प्रदाय  किये  जाने  वाले  श्रमोनिया  या  संश्लिष्ट  गैस
 को  उस  पर  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण  उत्पाद  शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा
 एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  1985(m),  जो  15  1986  के  भारत  के
 पत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  किसी  कारखाने  या  आझासबनी  में  उत्पादित

 ऐसे  कार्बोनिक  अमल  जो  भारतीय  मानक  विनिर्देश
 सं०  307-1966  के  श्रनुरूप  नहीं  उस  पर  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण  उत्पादशुल्क
 से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  1128  जो  3  1986  के  भारत  के
 राजपत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  जिसके  द्वारा  23  1961  की

 सूचना  संख्या  180/61-%  उ०  शि०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ताकि

 यह  व्यवस्था  की  जा  सके  कि  इस  भ्रधिसूचना  में  विनिदिष्ट  रंजकों  इस
 बात  के  बावजूद  कि  विनिदिष्ट  रंजकों  का  निर्माण  किए  जाने  वाले  रंजक
 वर्गीकरणीय  छूट  होगी  तथा  एक  व्यारूयात्मक  ज्ञापन  ।

 रा०  का०  नि०  जो  6  1986  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिसके  द्वारा  22  1986  की  श्रधिसूचना  संख्या

 ०  उ०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ताकि  दोहरै|भ्रधिक  लपेटों

 वाले  जब  तक  वे  शुल्क  प्रदत्त  धागों  से  बनाए  जाते  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण

 उत्पाद-शुल्क  से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  8  1986  के  भारत  के

 राजपत्न  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  किसी  भी  रूप  के  रॉक  फास्फेट  को

 उस  पर  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण  उत्पाद-शुल्क  से  छूट  के  बारे  में  है  तथा  एक
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  23  1986  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  हाथ  से  बने  गलीचों  को  बुनाई
 पूष  या  बुनाई  पश्चात्  संक्रियाप्रों  के  दौरान  बेहतर  परिसज्जा  के  लिए  कोई
 मशीन  प्रयोग  की  गईं  हो  या  उन  पर  उद्ग्रहंणीय  सम्पूर्ण  उत्पाद  शुल्क
 से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 प्िंघालय  सें  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  3139/86]
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 नियम  377  के  अ्रधीन  मामले 15  1908

 ८  लियम  377  के  अधीन  मामले

 कोटा  स्थित  परमाणु  बिजलोधर  संख्या  |  के  ठोक  से  न  चसने  के  कारणों  को  आंच
 करने  को  झावश्यकता

 मूल  चन्द  डागा  :  राजस्थान  में  बिजली  की  कमी  ने  किसान  को  ही
 नहीं  छोटे  झौर  बड़े  उद्योगों  को  जो  क्षति  पहुंचायी  है  वह  एक  चिन्ता  का  विषय  बन  गया
 है  ।  बिजली  की  कमी  ने  उस  के  कुएं  में  जो  थोड़ा  बहुत  पानी  था  उसे  भी  निकालने  में
 भ्रसमर्थ  कर  दिया

 राजस्थान  में  1973  में  एटामिक  पावर  स्टेशन  नं०  कोटा  में  कंनेडियन
 शन्र  से  लगाया  उस  की  कुल  क्षमता  220  मेगावाट  सन्  1984-85  में  जीरो
 प्रतिशत  बिजली  उत्पादित  1985-86  में  4  प्रतिशत  और  1986-87  में  जुलाई
 1986  तक  9  प्रतिशत  बिजली  उत्पादित  हुई  ।

 इस  तरह  से  राजस्थान  एटामिक  प्लान्ट  नं०  ।  राजस्थान  सरकार  के  लिए  बराबर
 सिरदर्द  बना  1984-85  में  8070  1985-86  में  7579  घंटे  और  1986-87
 में  जुलाई  1986  तक  3672  घंटे  बन्द

 इस  की  मरम्मत  के  लिए  सरकार  ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  एक  करोड़  से  भी  ज्वादा
 व्यय  कर  दिया  ऐसा  विदित  हुझा  है  कि  इस  प्लान्ट  के  सम्बन्ध  में  सरकार  प्राखिरी

 निर्णय
 वर्ष  के  अन्त  तक  ले  लेगी  |.  .  .  .  .  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  :  यह  क्या  कर  रहे  हैं  श्राप  ?

 मूल  चन्द  डागा  :  यदि  यह  यूनिट  बराबर  चालू  रहती  तो  17150  मिलियन

 यूनिट्स  पावर  श्रपनी  क्षमता  का  60  प्रतिशत  के  हिसाब  से  उत्पादित  कर  देती  ।  ;

 सरकार  से  यह  प्राशा  की  जाती  है  कि  यह  इस  की  जांच  कराये  और  पता  लगायें
 कि  लो  घाटा  अ्रब  तक  हुझ्ला  है  उस  के  लिए  कौन  जिम्मेदार  है  एवं  इतने  श्रसें  तक  जो  कुछ
 भी  कार्यवाही  नहीं  हुई  उस  के  लिए  कौन  दोषी  थामे  गये  मैं  चाहूंगा  कि  दोषी  व्यक्तियों
 के  खिलाफ  कार्यवाही  की  जाये  श्रौर  उन्हें  दंडित  किया  जाये  एवं  जिन्होंने  निर्णय  हतनी  देरी
 से  लिया  है  उन  से  स्पष्टीकरण  मांगा  जाये  भ्रन्यथा  जनता  के  धन  के  साथ  जो  यह  खिलवाड़
 किया  ज़ाता  वह  भविष्य  मन  हो  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जाए  ।

 ]

 को  हरिश्यन्त्पुर  से  जोड़कर  बिहार  श्लोर  पश्चिम  बंगाल  के  बीच

 सड़क  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिए  सर्वेक्षण  करने  झोर  धमराशि  स्वोकृत  करने  को

 ४डा०  गुलाम  धाजदानो  :  भगन्तर  प्रात्तीयਂ  श्र्थव्यवस्था  योजना  के  तहत
 ज्ञार  वर्ष  पूर्व  यह  निर्णय  लिया  गया  था  कि  पश्चिम  बंगाल  में  हरिशचन्द्रपुर  श्रौर  चंचल  होते
 हुये  पश्चिमी  बंगाल  के  मालदा  जिले  में  गजोल  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  34  के  साथ  बिहार  में
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 कटिहार  के  निकट  राष्ट्रीय  राजमार्ग  31  को  जोड़ा  जाये  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रलाल  में

 महानन्दा  नदी  पर  पुल  बनाने  हेतु  तभा  कटिहार  से  दिल्ली-दीवानगंज  तक  की  सड़क  के

 बिहार  में  पड़ने  वाले  भाग  हेतु  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  परन्तु  दिलली-दीवानगंज  से

 हरिश्चन्द्रुरु  तक  की  सड़क  के  पश्चिम  बंगाल  में  पड़ने  वाले  भाग  के  लिए  श्रब  तक  कोई
 धनराशि  स्वीकृत  नहीं  की  गई  सड़क  के  इस्न  भाग  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया
 गया  श्रत:ः  जनहित  के  लिए  बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  के  बीच  एक  प्रत्यन्त  महत्वपूर्ण
 सड़क  सम्पर्क  बनाने  के  लिए  यह  शीघ्र  किया  जाना  चाहिए  ।

 उड़ीसा  को  विद्युत  झ्ावश्यकताएं  पूरो  करने  के  लिए  उपाय  करने  को  सांग

 .““  श्री  बजमोहन  महन्ती  उड़ीसा  में  पिछले  कई  वर्षों  में बिजली  की  कमी  चलती
 भरा  रही  इस  समय  स्थिति  बहुत  ही  गम्भीर  हो  गई  बिजली  की  कमी  के  कारण
 कृषि  श्रौर  श्रौद्योगिक  उत्पादन  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  इस  समय  उड़ीता  पड़ौसी
 राज्यों  से  बिजली  खरीद  रहा  है  परन्तु  स्थिति  श्रभी  भी  चिन्ताजनक

 उड़ीसा  राज्य  को  फरक््का  विद्युत्  उत्पादन  प्रणाली  से  बिजली  मिलनी  चाहिये  ।

 परन्तु  फरक्का  से  उड़ीध्वा  का  बिजली  देने  हेतु  ट्रांसमीटर  लाइन  उपलब्ध  नहीं  यह
 योजना  श्रधूरी  है  |मैं  सरकार  से  झाग्रह  करूंगा  कि  ट्रांधभीशन  लाइन  को  पूरा  करने  के  लिये

 तुरन्त  कदम  उठाये  जायें  ताकि  उड़ी  राज्य  को  बिजली  मिल  सके  ।

 इन्दावती  जल-विद्युत  परियोजना  से  उड़ीझा  राज्य  को  काफी  मदद  मिलेगी  परन्तु
 इसका  क्रियान्वयन  रूमयानुसार  नहीं  किया  जा  रहा  श्रतः  इस  परियोजना  को  पूरा  करने
 लिये  प्रभावी  कदम  उठाये  जाने

 जब  तक  राज्य  मे  विद्युत  उपलब्ध  नहीं  होगी  तब  तक  सातवीं  योजना  के  लक्ष्यों  को

 7
 आप्त  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  सरकार  इस  पर  तुरन्त  ध्यान

 /

 सा

 लोलाबाद  उत्तर  प्रदेश  में  एक  झामुर्वेदिक  महाविद्यालय  खोलने  को  मांग

 ०  कमा  शेखर  जिपाठी  :  भारत  जैसे  विशाल  देश  में  जहां  साक्षर

 लोगों  का  प्रतिशत  दुनिया  के  श्रन्य  देशों  की  तुलना  में  भ्त्यंत  ही  न््यून  है  तथा  जहां  श्लाज

 भी  काफी  संख्या  में  लोग  गरीबी  की  जिन्दगी  व्यत्तीत  कर  रहे  वहीं  ग्रामीण  प्रंचलों  में

 ऐसी  चिकित्सा  पद्धति  जो  सस्ती  झौर  श्राम  लोगों  की  पहुंच  के  भ्रष्दर  तथा  गुणकारी  का

 प्रभाव  इस  दिशा  में  श्रायुरवेंद  जो  समस्त  चिकित्सा  पद्धतियों  की  जननी  रही  के

 व्यापक  प्रचार  प्रसार  की  जनहित  तथा  देशहित  में  श्रावश्यकता  है  ।  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  बस्ती

 जनपद  का  खलीलाबाद  क्षेत्र  जिस  की  कुल  जनसंख्या  गरीब  लोगों  की  वहां  प्रायुवेंदिक
 चिकित्सकों  का  प्रभाव  काफी  संख्या  में  लोग  इस  श्रभाव  के  कारण  उचित  चिकित्सा

 अपने  परिवार  के  लोगों  की  न  करा  पाने  के  कारण  समय  से  पूर्व  काल-कवलित  हो  जाते

 में  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता हूं  कि  भ्रविलम्ब  केन्द्र  सरकार  खलीलाबाद

 में  योग्य  चिकित्सकों  हेतु  एक  पश्रायुवेंदिक  कालेज  की  स्थापना  कर  गरीब  लोगों  को  भच्छे

 चिकित्सकों  की  सुविधा  प्रदान  करायें  ।
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 मोवा  में  सण्डोथो  तदी  पर  नया  पुल  बनाने  का  कार्य  शीघ्र  पूरा  कराने  की  ह्रावश्यकता

 भरी  शास्तारास  नायक  :  गोवा  के  लोग  इस  बात  पर  प्रत्यन्त  क्षुमंध  हैं  कि
 गोवा  में  मण्डोवी  नदी  पर  नेहरु  पुल  के  श्रच्नानकक  गिर  जाने  पर  यद्यपि  जल  भूतल  परिवहन
 राज्य  मंत्री  श्री  राजेश  पायलट  ने  गोवा  का  तुरन्त  दौरा  किया  था  परन्तु  नये  पुल  के  निर्माण
 संबंधी  प्रस्तावों  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  संबंधित  विभागों  द्वारा  गंभीरतापूर्वक  ध्यान  नहीं  दिया
 जा  रहा  यह  वास्तव  में  बहुत  ही  दुख  की  बात  है  कि  इस  पुल  के  अ्रचानक  टूट  जाने  से
 गोवा  का  जो  नुकसान  हुआ्रा  है  तथा  भविष्य  में  वहां  की  प्रर्थ-व्यवस्था  को  जो  नुकध्ान  होगा
 उसे  बहुत  ही  हल्के  ढंग  से  लिया  जा  रहा

 गोवा  निवाह्तियों  को  भ्राशंका  है  कि  जल  भूतल  परिवहन  मंत्री  जी  ने  जिस  प्रकार
 कड़ा  रवैया  अपनाया  था  उसी  प्रकार  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही

 में  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  मण्डोवी  नदी  बर  बिना  बिलम्ब  किये
 नये  पुल  के  निर्माण  कार्य  को  शीघ्र  प्रारम्भ  किया  जाये  ।

 ey
 |
 नरसा  कपास  का  वसूलो  मूल्य  प्रति  क्विंटल  निर्धारित  करने  को  मांग

 /  श्री  बीरबल  :  प्रध्यक्ष  में  भ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  का  प्रश्न
 सदन  में  उठाना  चाहता  हूं  ।  गत  वर्ष  में  कपास  का  भाव  450  रुपए  प्रति  क्विंटल  था  जो
 ग्रव॒  घटकर  370  रुपए  से  380  रुपए  तक  रह  गया  किसान  ने  भ्रच्छा  महंगी
 सफरे  की  देवा  व  महंगी  खाद  लगाकर  श्रथक  परिश्रम  से  नरमा  कपाप्त  की  फसल  पैदा  की

 परन्तु  उसे  भ्रपती  लागत  एवं  परिश्रम  का  कोई  फल  नहीं  मिल  रहा  बाजार  में  नरमा
 फंपास  की  फंसल  झा  चुकी  यदि  सरकार  ने  इत  श्र  कीई  ध्यान  नहीं  दिया  तो  किसान
 की  ग्राथिक  स्थिति  पर  प्रहार  होगा  ।

 मेरा  केन्द्रीय  सरकार  के  काटन  विभाग  के  मन्त्री  जी  से  भ्राग्रहपूवंक  निवेदन  है
 कि  नरमा  कपास  के  भाव  जो  निर्धारित  किये  गए  वह  कम  प्रतः  700
 रुपए  भाव  प्रति  क्विंटल  निर्धारित  किये  जायें  ताकि  किसानों  को  श्रपणती  फसल  का  लाभ  भिल
 सके  ।  किसान  देश  की  रीढ़  की  हड्डी  इस  बात  को  लेकर  रुदन  में  भी  चर्चा  हौती
 चाहिए  और  सी०  सी०  झ्राई०  को  भी  पाबम्द  करें  कि  जहां  काटन  का  क्षेत्र  है  वहां  की
 मंडियों  में  निर्धारित  मूल्य  पर  सुच्रारु  रूप  से  खरीद  शुंरू  करने  का  भादेशं  देवें  श्रोर  जो  काटम
 निर्यात  की  जानी  तुरन्त  लदान  की  जाये  ताकि  किसान  को  टाइम  पर  फायदा  मिल  सके  ।

 ]
 यातायात  की  भोड़-भाड़  को  शमस्था  को  हल  करते  के  लिये  बड़े  शहरों  में  शृमिनत *
 सेद्रो  रेल  प्रणालो  की  व्यजस्था  करने  को  भांग

 डा०  जी  ०  बिजय  रामा  राज  (  सिद्दीषेट  ):  महातगरों  तथा  हेदराबाद  जैसे  प्र॑श्य  बड़े  शहरों  में  बढ़ली
 हुई  जनसंख्या  श्रौर  मोटर  यात्रा  की  बढ़ती  हुई  संख्या  क ेकारण  सड़क  यात्तायात्त  में  काफी  अधिक  त्ी शंधभाड़े
 हो  गई  प्रतिदिन  सड़क  दुर्घटनाओ्रों  की  संख्याएं  बढ़ती  जा  रही  हूँ  ।  बड़े  शहरों  में  सड़कों  पर  शभ्रधिक
 यातायात  के  कारण  लोगों  को  बहुत  भश्रसुविधा  हो  रही  हैं  ।  यह  अनिवाय  है  कि  यात्तियों  की  सुविधा
 के  लिये  भौर  सड़कों  पर  यातामात  की  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  ऐसे  शहरों  में  धूमिगत  रेल  प्रणली
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 उपलब्ध  करायी  जाये  ।  इस  प्रणाली  की  शुरूआत  से  राष्ट्रीय  अ्र्थ-व्यवस्था  के विकास  पर  भी  प्रभाव
 में  सरकार  से  अनुरोध  करता  हुं  कि  मद्रास  तथा  दिल्ली  जैसे  बड़े  शहरों

 में  भूमिगत  मैद्रो  रेल  प्रणाली  उपलब्ध  कराने  हेतु  शीघ्र  कदम  उठाये  जायें  ।  ..

 )  कर्नाटक  सीमावरतों  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  सराठी  थी  लोगों  की  शिकायतों
 की  जांच  करने  को  मांग

 डा०  दत्ता  सामन्त  दक्षिण  :  कर्नाटक  महाराष्ट्र  की  सीमा  पर  स्थित

 खानापुर  झ्ादि  शहरों  में  10  लाख  मराठी  भाषी  लोग  रहते  हैं  श्रौर  भाषा  एवं
 रहन-सहन  आदि  के  बारे  में  महाराष्ट्र  से  जुड़  हुए  इस  क्षेत्र  की  75  प्रतिशत  आबादी  इन्हीं  लोगों  की  है
 तथा  खानापुर  जैसे  स्थानों  पर  90  प्रतिशत  से  ज्यादा  यही  लोग  हैं  ।

 राज्य  के  पुनगंठन  के  समय  बिना  किन्हीं  विचारार्थ  विषयों  के  महाजन  भ्रायोग  नियुक्त  किया  गया
 था  तथा  यह  क्षेत्र  गलती  से  कर्नाटक  में  शामिल  किया  गया  था  इसी  प्रकार  200  गांवों  को  जहां  पर

 कन्नड़  भाषा  बोली  जाती  है  उन्हें  भी  महाराष्ट्र  में  रखा  गया  था  ।  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  मराठी
 बोलने  वाले  लोग  5  1986  से  बोट-क्लब  पर  तीन  दिन  का  धरना  दे  रहे  हैं  ।

 कर्नाटक  सरकार  ने  1982  में  विधान  सभा  में  संकल्प  पारित  किया  था  *सके  द्वारा

 गैर-कन्नड़  भाषी  स्कूलों  में  पहले  दर्जे  से  कन्नड़  भाषा  को  श्रनिवार्य  बनाया  गया  कन्नड
 भाषा  पढ़ाने  के  लिये  100  प्रतिशत  मराठी  बोलने  वाले  श्रध्यापकों  की  नियुक्ति  की  गयी  ।

 कन्नड़  के  पढ़ाये  जाने  से  चार  महीने  तक  लगभग  500  मराठी  स्कूल  बन्द  रहे  ।

 सरकार  ने  इस  बात  को  मान  लिया  है  कि  महाजन  झ्ायोग  द्वारा  दी  गई  सिफारिशें
 प्रन्तिम  नहीं  इसके  भ्रतिरिक्त  केन्द्र  सरकार  ने  यह  मामला  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों
 पर  छोड़  दिया  दोनों  मुख्य  मंत्रियों  के  बीच  भअ्रनेक  बैठकें  हो  चुकी  हैं  परन्तु  दोनों

 मंत्री  भ्रपनी-प्रयनी  विधान  सभाझों  द्वारा  सर्वेसम्मति  से  लिये  गये  निर्णयों  से  बाध्य  में

 प्रधान  मंत्री  जी  से  भ्रन्रोध  करता  हुं  कि  केन्द्र  सरकार  के  हस्तक्षेप  के  बिना  यह  मामला  हल

 नहीं  हो  सकता  ।

 में  प्रधान  मंत्री  जी  से  भी  अनुरोध  करूंगा  कि  इस  क्षेत्र  पर  भी  राज्यों  के  पुनर्गंठन
 के  लिये  सर्वमान्य  सिद्धान्त  जैसे  कि  गांवों  में  रहने  वाले  लोगों  का  साधारण  सीमा  की

 संलग्नता  झादि  लागू  किये

 दूर्वर्शन  के  एक  धारावाहिक  से  स्वराजਂ  में  नेताजो  सुभाष  चन्र  बोस  के  जोधन

 /  को  विकृत  करके  विखाये  जामे  के  संबंध  में  जांच  करने  को  सांग

 श्री  ग्रमर  राय  प्रधान  दूरदर्शन  धारावाहिक  राज  से  स्वराज  में

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  छवि  प्रदर्शित  की  गई  उससे  पूरे  देश  का  मस्तक  शर्म  से  कुक
 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  व्यक्तिगत  जीवन  का  जैसी  गलंत  और  तोड़-मरोड़

 कर  जो  छवि  प्रदर्शित  की  गई  उसके  विरोध  में  भारत  भर  समस्त  वर्ग  के  लोगों  ने  भ्रयनी

 आपत्ति  प्रभिव्यकत  की  इस  प्रकार  के  चल-चित्न  के  विरूद्ध  ग्राजाद  हिन्द  फौज  के  भूतपूर्व
 सैकड़ों  भ्राई  ०  एन ०  ए०  सैनिफों  के  साथ-साथ  कैप्टेन  श्रीमती  लक्ष्मी  सहगल  में
 ने  जोरदार  विरोध  प्रकट  किया  सरकार  को  इस  बात  की  जांच  करानी  चाहिये  कि

 किसकी  स्वीकृति  से  भर  कैसे  इसे  दूरदर्शन

 पर प्रदर्शित किया गया हैं ग्रौर इस संबंध में अतिवेदद सभा के समक्ष रखा इसके प्रति उत्तरदाबित्व निर्धारित किया जागे की 204
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 और  दोषी  व्यक्ति  को  समुचित  दण्ड  दिया  ऐसा  प्रतीत  होता  है  दूरदर्शन  पर  प्रर्दाशित
 किये  जाने  वाले  कार्यक्रमों  का  सारा  का  सारा  ढांचा  ही  बिगड़ा  हुआ  उच्च
 राजनैतिक  पर  इसकी  समुचित  जांच  सुनिश्चित  करने  के  लिये  इसे  फिर  से  फिल्माया

 -  उत्पादकों  को  कपास  के  लासप्रद  मूल्य  दिलाना  सुनिश्चित  करने  को  सांग

 श्री  तेजा  सिह  दर्दी  :  अव्यक्ष  झ्राज  देश  में  कयास  उत्पादक  किसान

 बड़ी  हो  दयनीय  एवं  झ्रसहाय  स्थिति  में  फंस  गया  है  ।  विशेष  कर  पंजाब  के

 रामपुरा  फूल  का  किसान  गत  दिनों  पड़े  सूखे  भ्रौर  श्रतिवृष्टि  के

 बावजूद  किसान  ने  श्रयनी  मेहनत  एवं  सूझबूझ  के  बल  पर  कपास  की  फसल  में  गत  वर्षों  की

 भ्रपेक्षा  वृद्धि  की  सरकार  ने  भी  कपास  का  समर्थन  मूल्य  गत  वर्ष  की  श्रयेक्षा  पांच  रुपया
 प्रति  क्विंटल  बढ़ाने  की  गत  दिनों  घोषणा  कर  दी  तथा  साथ  ही  लम्बे  समय  के  लिए  कपास
 निर्यात  नीति  का  भी  एलान  कर  दिया  ।  तीन  वर्ष  प्रतिवर्ष  6  लाख  बेल  निर्यात  देश  से
 किया  निर्यात  नीति  की  घोषणा  से  कपास  की  मांग  तो  बढ़  किन्तु  उस  बढ़ी

 हुई  मांग  का  लाभ  कपास  किसान  को  दिलवाने  की  कोई  कारगर  व्यवस्था  नहीं  माली

 हालत  एवं  साधन  किसान  के  ऐसे  नहीं  कि  वह  प्रयनी  फसल  को  खुले  बाज़ार  में  उचित  मूल्य
 पर  बेच  सरकार  की  ओझोर  से  कोई  प्रभावी  व्यवस्था  नहीं  कि  वह  किसान  से  समर्थन

 मूल्य  पर  उसकी  फसल  ऐसी  परिस्थिति  में  भ्राज  किसान  भ्रधिक  फसल  पैदा  करके
 भी  हानि  उठाने  के  लिए  बाध्य  हो  रहा  खुले  बाज़ार  में  वह  समर्थन  मूल्य  से  कम  कीमत
 पर  अपनी  फसल  बेचने  के  लिए  बाध्य  हो  रहा  श्रतः  मेरा  सरकार  से  श्राग्रह  है  कि

 वह  तुरन्त  ऐसी  व्यवस्था  जिससे  किसान  को  समर्थन  मूल्य  मिलने  की  गारत्टी  हो  जाए
 और  श्राज  जो  शोषण  हो  रहा  उससे  वह  बच

 “
 अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण

 12.24  24  म०  प०

 गोरखा  राष्ट्रीय  मुक्ति  सोर्चा  द्वारा  एक  पृथक  राज्य  के  लिये  आ्रास्दोलन

 श्तीं  सफुहीन  चौधरी  में  गृह  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  निम्नलिखित  मामले  की  शोर  ध्यान  करता  तथा  उनसे  प्रनुरोध  करता  हूं  कि  उसके
 बारे  में  वह  एक  वकतब्य

 राष्ट्रीय  मुक्ति  मो्चें  द्वारा  एक  पृथक  राण्य  के  लिए  किए  जा  रहे
 से  उत्पन्न  स्थिति  तथा  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  ।”

 ८  गृह  संत्री  बेटा  :  गोरखा  राष्ट्रीय  मुक्ति  मोर्चे  का  श्रान्दोलन
 बताया  जाता  मुख्य  रूप  से  भारत  संघ  में  ही  एक  अ्रलग  राज्य  गोरखालंड  बनाने
 तथा  1950  की  नेपाल  मैत्री  संधि  को  निरस्त  करने  के  लिए

 जैसा  कि  सदन  को  विदित  है  पश्चिमी  बंगाल  के  दाजिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  में
 कुछ  महीनों  में  गोरखा  राष्ट्रीय  मुक्ति  मोर्चे  के  श्रानदोलन  के  कारण  कानून  झ्रौर  व्यवस्था  १
 अनेक  घंटनाएं  हुई  में  इनमें  से  कुछ  मुख्य  घटनाश्रों  का  थोड़े  शब्दों  में  उल्लेख  करूँगा  ।

 205



 अविलंबनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यानाकर्षण  6  1986

 गोरखालैण्ड  म्क्ति  मोर्चे  ने  12  से  14  1986  के  दौरान  72  घण्टे  के  एक
 बंद  का  प्रायोजन  किया  था  जिसमें  हिसा  की  कई  घटनाएं  हुई  झ्यौर  पुलिस  की  गोलीबारी  में

 एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गयी  ।  25  मई  1986  को  पथराव  की  घटना  में  प्रन्तग्रेस्स  कुछ
 ”

 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  करने  के  परिणामस्वरूप  कुर्सियोंग  में  गो०  रां०  मु०  मो०  के  समर्थकों
 ने  एक  जुलूस  निषेधात्मक  आदेशों  का  उल्लंधन  किया  और  पुलिस  कर्मचारियों  पर

 हमला  किया  ।  पुलिस  ने  गोली  चलायी  जिसके  परिणामस्वरूप  5  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो
 झौर  2  घायल  हो  गये  ।

 27  1986  को  गो  ०  रा०  मु०  मो०  के  समर्थकों  ने  भारत  नेपाल  मैत्री  संन्धि
 के  ग्रनुब्छेद  7  की  प्रतियों  को  विभिन्न  स्थानों  पर  कलिम्पोंग  में  पुलिस  पर  हिसक
 प्राकृमण  किया  तथा  पुलिस  को  गोली  चलानी  पड़ी  |  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  अनुसार
 गोलीबारी  में  13  व्यक्तियों  की  हुई  भ्रीर  38  घायल  हुए  जबकि  पुलिस  का  1  कामिक
 मारा  गया  श्र  बड़ी  संख्या  में  कामिक  घायल  हुए  |  अगले  दिन  से  दाजिलिंग  तथा  श्रन्य

 इलाकों  में  108  घण्टे  का  बन्द  शुरू  हुआ  ।

 गो०  रा०  म्०  मो०  ने  15  1986  को  स्वतंत्रता  दिवस  समारोह  का
 प्कार  करने  की  घोषणा  की  थी  झर  इसके  बजाय  काले  झण्डे  फहराये  ।  उनका  पहाड़ी  क्षेत्रों
 से  मैदानी  इलाकों  में  इमारती  लकड़ी  के  भेजे  जाने  को  23  1986  से  रोकने  का

 एंलान  फिर  भी  14  1986  गो  ०  रा०मु०मो०  के  अध्यक्ष  श्री  सुभाष  गिरशिंग
 ने  आन्दोलन  को  एक  माह  तक  स्थागित  करने  की  घोषणा  की  ।

 1986  से  हिंसा  की  कई  घटनाएं  हुई  जिनमें  रे  बहुत  सी  घटनाश्रों  में  गो  ०-

 रा०  मु०  मो०  और  सी०  पी०  एम  ०  के  समर्थकों  के  बीच  टकराव  झ्ौर  संघर्ष  हुआ  ।  राज्य
 संरकार  ने  समय-समय  पर  केन्द्रीय  सरकार  से  अद्धसैनिक  बलों  को  भेजने  के  लिए  अनुरोध
 किया  और  उनके  प्रनुरोधों  को  तुरन्त  स्वीकार  किया  इस  समय  के०  रि०  पु०
 की  14  कम्पनियां  औ्रौर  सी०  सु०  बल  की  2  कम्पनियां  दाजिलिंग  क्षेत्र  में  विद्यमान  हैं  ।

 भारत  सरकार  पश्चिम  बंगाल  के  विभाजन  का  विरोध  करती  हैं  और  उसने  पृथक
 राज्य  गोरखालैण्ड  की  मांग  को  भ्रस्वीकार  किया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने
 दाजिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  के  लिए  क्षेत्रीय  स्वायतता  का  प्रस्ताव  किया  है  और  इस  प्रयोजन  के

 लिए  संविधान  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  किया  किन्तुं  भारत  सरकार  संविधान  में

 कोई  संशोधन  करने  के  पक्ष  में  नहीं

 ऐसा  ब्रतीत  होता  है  कि  1950  की  भारत  नेपाल  मँत्ती  संधि  को  निरस्त  करने  की
 मांग  सन्धि  के  अनच्छेद  6  और  7  का  गलत  भ्र्थ  लगाने  के  कारण  उठी  उपरोक्त

 ग्रनुण्छेदों  के  प्रन्तगंत  भारत  में  नेपाल  के  मागरिक  यद्ञपि  वे  विदेशी  कई  मामलों  में  कुछ
 विशेषाधिकारों  को  प्राप्त  कर  क्षकेंगे  जो  भारंत  के  नागरिकों  को  प्राप्त  यंदि  इस  संधि
 को  निरस्त  कर  दिया  जाता  है  जैसा  कि  गो  ०रा  ०मु  ०  द्वारा  मांग  की  गई  नेपाल  के
 नागरिक  भारत  में  अपने  विशेषाधिकार  खो  देंगे  श्रौर  उनको  पश्रन्य  विदेशियों  की  तरह  झपने

 मूल  देश  को  वापस  भेजना  होगा  ।  निःसन्देह  इसी  प्रकार  नेपाल  में  रह  रहे  भारेत  के  लागरिक

 जिन्हें  इस  समय  नेपाल  के  नागरिकों  के  समान  कुछ  विशेषाधिकार  मिले  हुए  भिंखने  बन्द

 हो  जायेंगे  ।  जहां  तक  भारत  में  नेपाली  मूल  के  नागरिकों  का  संधि  से  उनके
 कोरों  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ता  नेपाली  मूल  के  व्यक्ति  जो  भारत  के  भागरिक
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 उन्हें  भी  समान  प्रधिकार  प्राप्त  हैं  भौर  वे  भारत  के  अर्थ  किसी  नामरिक  के  समान  ऐसे
 झब्विकारों  को  प्राप्त  करते  रहेंगे  ।  इस  दृष्टिकोण  के  ध्नन्तमंत  संधि  को  निरस्त  करने  की  भांग

 झनुपयुक्त  भोर  प्रनावश्यक  है  भौर  इस  स्वीकार  नहीं  किया  जा

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  14  1986  को  दिये  गये  एक  वकक्तय्य  में  एक

 महीने  के  लिए  प्लान्दोलन  के  स्थगन  की  घोषणा  करते  हुए  श्री  गिशिग  ने  कहा  कि  वे  ध्पनी

 सिकायतों  का  समाधान  भारतीय  संविधान  की  रूप-रेखा  के  भंतर  हुए  करना

 चाहते  हैँ  ।  मुझको  भेजे  गये  15  1986  के  एक  पत्र  में  श्री  सुभाष  गिर्शिंग  ने  यह
 भी  स्पष्ट  किया  था  कि  नेपाल  नरेश  को  23  1983  को  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 था  जिसमें  भारत-नेपाल  संधि  के  विरूद्ध  प्रपनी  शिकायतें  रखी  थी  श्लोर  ज्ञापन  की  एक  प्रति

 भारत  के  राष्ट्रपति  झोर  प्रधानमंत्री  को  भी  भेजी  उन्होंने  यह  भी  स्पष्ट  किया  कि

 लगभग  महीने  के  बाद  उस  ज्ञापन  की  प्रतियां  संयकत  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  तथा

 कुछ  देशों  की  सरकारों  के  प्रधानों  को  भी  भेजी  गयी  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  :--

 हरादा  प्रपनी  झान्तरिक  समस्या  का  अ्रन्तर्राप्ट्रीकरण  टथा  उनका  समाधान

 भारत  के  बाहर  करने  का  कदाषि  नहीं  था  झर  हमें  प्रपनी  मूल  स्थिति  को  स्पथ्ट

 करने  में  कोई  झिझक  नहीं  है  झ्लौर  हमें  राष्ट्र  संघ  तथा  कुछ  सरकारों  को  भेजे  क््ये

 ज्ञापन  से  उत्पन्न  संदेह  भ्रथवा  संशय  पर  खेद  हम  संघीय  सरकार  को  तथा  उसके

 जरिए  संसद  तथा  भारतवासियों  भारत  जो  हमारी  मातृभूमि  है  के  प्रति  भ्रपती

 संपूर्ण  निष्ठा  का  प्राश्वासन  देते

 हमारी  प्रजातांत्रिक  प्रणाली  में  लोगों  द्वारा  भ्रपनी  शिकायतों  को  दूर  करने  की  मांग
 की  जाती  कई  मांगें  जो  राजनैतिक  स्वरूप  की  हूं  प्राथिक  सामाजिक  कारणों  से  उत्पन्न
 झ्ौर  सामाजिक-आधथिक  विकास  प्रक्रिया  में  पिछड़  जाने  की  भावना  के  कारण  उत्पन्न  होती

 दार्जिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  के  श्राथिक  विकास  से  काफी  हृद  तक  घस  क्षेद्व  के
 लोबों  द्वारा  महसूस  की  गई  प्रावश्यकता  पूरी  विक्रास  कार्य  में  लोगों  की  न्यूनतम
 आवश्यकताधों  जैसे  पीने  का  रोजगार  झ्ादि  का  ध्यान  रखना  सरकार
 को  उम्मीद  है  कि  पश्चिम  बंगाल  दार्जिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  के  पिछड़ेपन  भोर  उस  थेल
 के  विकास  पर  ध्यान  देगी  प्र।र  वहां  के  लोगों  की  उन्नति  के  लिए  विशेष  प्रयास  करेगी  ।

 सरकार  यह  स्पष्ठ  करना  चाह्ेमी  ताकि  कोई  खंदेह  न  रहे  कि  प्रजातांज्िक  प्रणाली
 में  बाहे  शिकायतें  कितनी  ही  वासस््तक्कि  क्यों  न  हों  हिसा  का  कोई  स्थान  नहीं
 राष्ट्रीय  झुक्ति  मोर्चा  भारी  गलत  फहमी  में  हैं  यदि  वह  समझता  है  कि  हिंसक  खुठभेड़  से
 उसके  उद्देश्यों  की  पूति  हो  सकती  सरकार  हिसा  की  निदा  करती  जिसके  कारण
 दाजिलिय  पहाड़ी  क्षेत्र  मोरखा  राष्ट्रीय  मुक्ति  बोर्चा  शौर  स०  पी०  एम०  के  टकराव  के
 रूछ  के  कारण  हिंसा  यह  सुनिश्चित  करना  राज्य  सरकार  का  कत्तंथ्य  है  कि  कुछ  लोगों
 की  उपेक्षा  से  उनमें  भ्रसतोष  प्लोर  हिंसा  न  राज्य  में  विधि  श्लौर  व्यवस्था  बताए  रखने
 की  जिम्मेबारी  फक्षिम्म  बंबाल  सरकार  की  है  शोर  भारत  सरकार  राज्य  सरकार  को  वह
 सहायता  देती  रहेगी  जिसका  भप्ननुरोध  किया

 से  ओन्रा०्मु०मो०  से  अ्रपील  करने  में  सदन  के  खहयोग  धर  समंग  करने  का

 अनुसेध  रूझूमा  कि  यो०रा०्मु०मो०  भ्रफती  असंगल  शांडों  को  त्यावभे  आर  लोगों  की
 *

 ककि  शिक्र्ूयसों  के  समास्यन  एुर  जोर  देने  के  लिए  शांतियूर्ण  छोर  लोकतांतिक  तरीके
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 में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  और  विशेष  तोर  से  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्यमंत्री  से  श्रपील
 करूंगा  कि  वे  उच्च  कोटि  की  राजनीतिज्ञता  का  परिचय  दे  और  श्रसंतोष  को  दूर  करने  तथा
 प्रभावित  क्षेत्रों  में  व्यवस्था  श्र  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के  लिए  संबंधित  व्यक्तियों  से

 बात

 करने  की  पहल
 श्री  सेफुदीन  चौधरी  :  भ्रत्यधिक  खेद  श्रोर  चिता  के  साथ  में  भाषण  झ्रारम्भ

 करता  हूं  श्रौर  मेरे  भाषण  में  कुछ  श्रधिक  समय  लग  सकता  है  तथा  प्राप  मुझसे  सहमत  होंगे  क्योंकि
 के  साथ  मेरी  बात  हो  गई

 /  एक  साननीय  सदस्य  :  जी  समझौता  हो  गया

 सेफुद्दीन  चौधरी  ;  श्राप  ने  वक्तव्य  सुना  होगा  तथा  में  यह  कहने  को

 बाध्य  हूं  कि  यह  वक्तव्य  बहुत  गेर-उत्तरदायित्वपूर्ण  मुझे  नहीं  पता  कि  माननीय  मंत्री

 महोदय  के  लिये  वक्तव्य  कोन  लिखता  और  श्राप  पहला  पेराग्राफ  पढ़िये  ।

 राष्ट्रीय  मुक्ति  मो्चे का  भान्दोलन  मुख्य  रूप  से  भारत  संघ  में  ही  भ्नलग  राज्य
 गोरखाल॑ण्ड  बनाने  तथा  1950  की  नेपाल  मंत्री  संधि  को  निरस्त  करने  के  लिये

 हमें  जो  प्राप्त  हुआ  वह  यह  धौर  श्ब  पभंतिम  क्षणों  जो  संशोधन  किया  गया

 बह  इस  प्रकार  है  :

 बताया  जाता  मुख्यतः  ।

 यह  पहली  बार  नहीं  हुआ  संसद  सदस्यों  के  साथ  प्रधान  मंत्री  की  जो  बैठक
 का  संक्षिप्त  लेख  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  उसमें  एक  बात  बहुत  ही  मजेदार

 है  जिसे  में  कहना
 उसमें  लिखा  हुआा  है  कि  तक  ग्रोरबालैंण्ड  प्राप्त  करने  के  बारे  में  उत्पन्न

 स्थिति  का  संबंध  उनका  मस्तिष्क  जिस  तरह  काम  कर  रहा  मूम्ते  नहीं  इसके
 अलावा  घारवाड़  की  बंठक  के  बारे  कर्नाटक  में  दूरदर्शन  से  रिपोर्ट  दिया  गया  था--मूझे
 बताया  गया  मंने  उसे  देखा  नहीं  था--कि  प्रधान  मंत्री  ने  गो०रा०मु०मो०  के  श्रान्दोलन
 की  भत्संना  की  इसके  बाद  शुद्धि  प्रकाशित  ।  उन्होंने  श्रान्दोलन  की  भत्संना

 नहीं  की  उन्होंने  दोनों  पक्षों  की  हिंसा  की  भत्संना  की  यह  क्या  श्राप
 सैद्धान्तिक  रूप  नहीं  भ्रपना  रहे  और  प्राप  दोनों  बातों  को  मिला  रहे  हम  नहीं
 चाहते  कि  इस  प्रहार  की  भप्रांति  चलती  दा्जिलिंग  में  उत्तेजना  फैली  लोग  मारे
 जा  रहे  हमारे  आधेकारियों  को जलाया  जा  रहा  है  भौर  बेतरह  खून  बहाया  जा  रहा
 हमारे  सदस्य  श्री  झ्ानन्द  पाठक  पर  कातिलानों  हमला  किया  गया  ।  कार्यालय  को

 जोड़  डाला  झोर  भ्रब  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  दोनों  पक्ष  हिंसा  पर  उतारू  इसका
 मललब  यह  है  कि  झ्राप  उन  लोगों  को  शह  दे  रहे  हैं  जो  पृथकतावादी  भ्रान्दोलन  चला  स्टछे
 है  ।  हर  चीज  बराबर  नहीं  हो  सकती  ।  जी  हमारे  लोग  प्रतिरक्षा  कर  रहे  भोर

 इस  पर  गये  किन्तु  आप  दोनों  को  बराबर  कैसे  ठहरा  सकते  कोई  प्राक्रमण  कर

 रहा  कोई  प्रतिरक्षा  कर  रहा  केवल  नेतृत्व  के  महान  गुण  रखने  वाले  ही  इस  प्रकार
 के  बकक्तव्य  दे  सकते  जो  असंभव  हों  ।

 .  हम  इसे  राष्ट्रविरोधी  कहते  हम  इसे  पृथकृतावादी  कहते  हम  इसे  विभाजनकारी

 कहते  हैं  ।  क्यों  ?  भ्रब  विचार  करने  के  लिये  यह  बात  मुख्य  नहीं  कि  वे  क्या  कह  रहे
 भान्दोलन  किस  प्रकार  चलाया  जा  रहा  उसकी  दिशा  क्या  इसका  मंतब्य
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 क्या  मुख्य  बात  यह  उनका  प्रयत्न  लोगों  को  विभाजित  करना  एक  वर्ग  के
 व्यक्तियों  की  दूसरे  वर्ग  के  व्यक्तियों  से  इसके  बिना  वे  पृथक  राज्य  की  मांग  के
 लिये  दवाब  नहीं  डाल  सकते  ।  श्रतः  यह  प्रणाली  खतरनाक  झौर  यदि  श्राप  अपने  देश
 की  पृष्ठभूमि  को  प्रूथकतावादी  साम्प्रदायिक  ताकतों  जो  श्रपना  सर  उठाने  की
 चेष्टा  कर  रहे  साम्राज्यवादी  षंडयन्त्र  से  श्रलग  रखने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं  तो  भ्राप  बहुत
 बड़ी  गलती  पर  इस  प्रकार  की  गलतियां  भूतकाल  में  भी  होती  रही  हैं|  हम  के०  रि०  पु०  बल
 भेजने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रभारी  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  बंगाल  का  विभाजन

 नहीं  होगा  ।  इस  व्यक्तव्य  की  सच्चाई  क्या  मुझे  नहीं  इसके  प्रति  क्या  श्रौचित्य

 है  ?  बंगाल  का  विभाजन  क्यों  नहीं  होगा  ?  मुझे  बताया  यदि  उनका  श्रान्दोलन  राष्ट्र
 विरोधी  नहीं  यदि  उनकी  परेशानियां  वास्तविक  और  यदि  श्राप  यह  महसूस  करते  है
 कि  पश्चिम  बंगाल  का  रवंया  उनके  प्रति  न््यायोचित  नहीं  है  तो  और  झ्ाप  पश्चिम  बंगाल  के
 साथ  क्यों  संलग्न  रखना  चाहते  है  ?  प्रधानमंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  आन्दोलन  राष्ट्रविरोधी
 नहीं  यदि  कोई  बात  राष्ट्र-विरोधी  होगी  तो  पश्चिम  बंगाल  को  उससे  निपटना
 अतः  जो  राष्ट्रविरोधी  राज्य  सरकार  को  उससे  निपटना  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 राष्ट्रविरोधियों  को  प्रोत्साहित  करने  के  प्रति  क्या  तक

 हम  उन्हें  राष्ट्रविरोधी  क्यों  कहते  हमारे  पास  इस  समय  एक  ऐसा  दस्तावेज

 है  जिसे  संबंधित  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  गया  उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र
 सुरक्षा  संयुक्त  राष्ट्र  ग्राम  श्रन्तर्राष्ट्रीय  योरोपीय  मानव  श्रधिकार
 आयोग  झौर  विदेशी  सरकारों  के  भ्रध्यक्षों  को  ज्ञापन  भेजा  उसमें  क्या  कहा  गया
 उसकी  विषय  वस्तु  क्या  है  ?

 सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बरती  गई  गंभीर  उदासीनता  झौर  जाति

 संहार  के  भ्रपराधों  की  निरदंयी  चुनोती  का  मुकाबला  करने  के  लिये  गो०रा»्मु०्मो०
 का  गठन  करना  पड़ा

 इसके  झागे  कहा  गया

 पृथक-पृथक  स्वतंत्र  देश  भारत  भौर  पाकिस्तान  का  सुजन  करके  केवल  हिन्दू
 झ्रोर  भारतीय  मूल  के  मुसलमानों  के  भाग्य  का  निर्णय  करके  पअ्रंग्रेज  स्वयं  ही  भ्रपने
 देश  इंगलंण्ड  को  लौट  गये  भौर  उक्त  गोरखाशों  भौर  उनकी  श्रात्म  समर्पित  भूमि
 तथा  प्रदेशों  को  15  1947  से  आत्म  विनास  के  कालचक्र  के  चोराये  पर  छोड़
 दिया  गया  हैਂ

 *

 इतना  ही  नहीं  दाजिलिंग  क्षेत्र  में  गोरखा  सैनिकों  को  सेना  त्यागने  का  श्रनुरोध
 करने  वाले  पोस्टर  भी  लगाये  गये  है  ।  एक  पोस्टर  में  क्या  कहा  गया

 गोरखा  सिपाहियों--दार्जेिलिंग  की  श्रावाज  सुनो  ।  हमारे  भाइयों  और

 बहनों  की  हत्या  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  के०रिं०पु०  बल  तैनात  कर  दिया  है
 *  १११  कृपया  तत्काल  सेना  को  त्याग  हमार  जीवन  की  रक्षा  करो  झऔौर  के०  रि०

 बल  से  युद्ध  करो  ।”
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 क्या  यह  राष्ट्रविरोधी  नहीं  क्या  आपने  कभी  इसकी  भत्संना  की  है  ?  क्या  कभी

 प्रापने  उनके  द्वारा  की  गई  हिंसा  तथा  तथाक्रथित  न  कि  दोनों  पक्षों  की  भत्संना  की

 दोनों  बातें  नहीं  ।  वे  भारी  नुकसान  कर  रहे  है
 '  *'

 '*  *
 ।  यह  उसी

 प्रकार  का  प्रान्दोलन  इसफी  गंध  इसी  प्रकार  की  जैसा  झ्रान्दोलन  पंजाब  में  चलाया

 गया  उस  व्यक्ति  के  बारे  में  क्या  कहा  जाये  जिनसे  प्रांतकवादी  प्रान्दोलन  का  नेतृत्व
 किया  वह  वही  व्यक्ति  जिसको  विभिन्न  प्रकार  से  उस  व्यक्ति  ने  ही  जो  प्नब

 प्रधान  मंत्री  है  एक  धामिक  व्यक्ति  कहा  भौर  उसका  क्या  यह  आपको  पता  ही

 है  ।

 झ्राप  देखेंगे  कि  भविष्य  में  क्या  होगा  ।  आपने  कल  समाचार  पत्र  में  पढ़ा  होगा  कि

 घीसिंग  ने  क्या  कहा  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  नदियां  रक्त  से  लाल  हो  जायेंगी  ''  *
 सैफुहीन

 कुमारी  समता  बनर्जो  :  कया  यह  सब  कहने  के  लिये  आएकी  प्ननुमति
 )

 “  श्री  सैफुहीन  चौधरी  :  क्या  वे  लोग  घीसिग  के  लिये  संक्षिप्त  भाषण  तैयार  कर  रहे

 इसके  संदर्भ  में  एक  बात  झोर  कहना  इाहूंगा  ।  इस  वर्ष  अगस्त  को  कांग्रेस

 सहित  सभी  दलों  की  बेठक  बंगाल  में  हुई  थी  ।  इध्े  राष्ट्र-बिरोधी  क्ताते  हुए  सबसे

 एक  ही  बक्तब्य  दिया  था  और  लोगों  से  उसे  प्रथम  करने  को  कहा  था  ।  उस  पर  किसने

 हस्ताक्षर  किया  था  ?  हस्ताक्षर  करने  बालों  में  प्न्य  लोगों  के  झलावा  प्रिय  रंजन  दास्र  मुंशी
 भी  जो  इस  समय  राज्य  स्तर  के  वाणिज्य  मंत्री  उसके  बाद  क्या  हुभा  ?

 प्रधान  मंत्री  वहां  गये  थे  ।  मुझे  नहीं  पता  कि  उन्होंने  उन  लोगों  से  बात  की  थी  या

 नहीं  ।  दल  की  बात  बिल्कूल  ही  गिरा  दी  गई  उन्होंने  कहा  कि  बह  राष्ट्रबिरोधी  नहीं

 है  ।  उन  लोंगों  ने  कहा  कि  थे  लोग  कुछ  नहीं  कर  सकते  ध्नुशासित  दल  के  व्यवहार  का

 यह  एक  महान  उदाहरण  जहा  तक  कलकत्ता  जाने  के  बाद  पत्रकारों  द्वारा  नेपाल  के  राजा
 को  पत्र  लिखे  ज़ाने  झौर  भ्रन्य  व्यक्तियों  को  भेजे  गये  पत्रों  के  बारे  में  पूछे  जाने  पर  प्रधानमंत्री
 ने  कहा  था  कि  नेपाली  भ्पने  राजा  को  पत्र  लिख  सकते  कौन  से  नेपाली  श्रयने  राजा
 को  पत्र  लिख  सकते  जो  भारतीय  क्या  वे  नेपाली  शाजा  को  पत्र  लिख  सकते  हैं  ?
 बंया  थे  ऐसा  कर  सकते  हैं

 करेंਂ
 )

 “  कुमारी  समता  बनर्जो  :  उन्होंने  कहा  है
 '  '

 /  ज्पाष्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वृतांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जाय्रेगा

 >”  शथ्रो  अमल  दस  :  में  आपसे  केवल  यही  निबेदन

 कर रहा हें कि इस का त में सम्मिलित्त करेंਂ ' ' ' भरी अमल दत्त : हम आपसे अनुरोध कर रहे हैं कि जो कुछ बह कह रही उस कर्यबाही वृतांत में सम्मिलित की ए।''''*'** ) * वतांत में सम्भिलित नहीं किया
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 Geyer  टुवाध्यक  सहोदयः  मेंन  कार्यवाही  वृतांत  में  कुछ  भी  शामिल  करने  से  मना  किया

 क
 थी  झमल  दस  :  जो  कुछ  वह  कह  रही  क्या  वह  कार्यवाही  वृतांत  में  शामिल  किया

 जा
 रहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वृतांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया

 अमल  दत्त  :  झाप  कृपया  इसे  सम्मिलित  कीजिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपसे  कहा  है  कि  कुछ  भी  कार्यबाही  बुतांत  में  सम्मिलित  नहीं
 किया  जायेगा

 ।

 भ्रसल  दक्त  :  आपको  इस  शामिल  करना  चाहिए  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इसे  शामिल
 किया  जाए  ।  वह  यहां  यह  गान  क्यों  गा  रही  हैं  श्नौर  डांस  कर  रही  कम  से  कम  लोगों
 को  पता  अलना  चाहिए  कि  वह  यहां  मौजूद  हैं

 हैं  AT

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रनुमति  नहीं  दूंगा  ।  मैंने  उन्हें  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  में

 अनुमति  कस  दे  सकता

 श्री  ग्रमल  दत्त  :  यहां  वह  जो  कुछ  कह  रही  उसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  किया
 जाना  चाहिए  |  हम  दिखाना  चाहते  हैं  कि  कांग्रेस  दल  और  यह  महिला  नेपाली  लोगों  के  लिए
 चिल्ला  रहे  उनका  समर्थन  कर  रहे  हैंਂ

 '  '  '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ममता  कृपया  बंठ  जाइए  ।  कह  बोल  रहे  में  प्रत्येक  को  इस  प्रकार
 बोलने  की  अझनमति  नहीं  दे  सकता  ।  भाप  कृपया  बैठ  जाइए  |  श्री  चौधरी  श्राप  अपना  भाषण

 जारी  रखिए
 ।  ग्राप  जो  भी  स्पष्टीकरण  चाहते  वह

 ह  आओ  सेफुद्ीन  लोधरी  :  में  बहुत  गंभीर  हूं  ।  श्रीमन्  एक  स्थिति  की  कल्पना  कीजिए  ।

 झगर  प्रान्वोलनकारी  नेपाली  नहीं  तो  वे  यहां  समस्या  क्यों  पैदा  कर  रहे  झौर
 झगर  थे  भारतीय  तो  वे  दूसरे  देशों  को  क्यों  लिख  रहे  हैँ  और  दूसरे  जैसे  से
 लगन  क्यों  कर  रहे  है  ?  '  '  *  *

 )

 महोदव  :  श्राप  पहले  ही  10  मिनट  से  ज्यादा  समय  ले  चुके  हैं।झाप  जो  भी  प्रश्न

 पूछना  चाहते  वह  भ्रन्य  लोगों  को  भी  बोलना  भाष  प्रकेले  ही  कोलने  वाले  व्यक्ति

 नहीं  घर  श्रन्य  लोगों  को  भी  बोलना  है  ।

 श्री  बासुवेव  श्ाचार्य  :  श्रध्यक्ष  महोदय  ने  मुझे  बताया  है  कि  इस  चर्चा  के

 लिए  कुछ  और  समय  दिया

 महोबय  :  चार  अन्य  सदस्यों  ने  भी  बोलना

 Jan  वासुदेव  झ्राजार्य  :  कल  प्रध्यक्ष  महोदय  ने  मुझ  से  कहा  था  कि  इस  चर्चा  के  लिए  निधमों
 में

 गीलड्रो
 जा  रही

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  में  केवल  3-4  मिनट  भौर  बोलने  की  अमुमति
 क़िीणलअ  जम  न  तनਂ  -  नस  कम  की  3  न  «कननन-न  न
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 आएयपपरजडपैौाणएएणएणए  .--  —
 रो  सेफुदोन  चौधरो  :  यह  ठीक  नहीं  इसके  भ्रलावा  श्राथिक  मांगें  और

 पिछड़ेपन  भ्रादि  करा  जिक्र  किया  गया  प्रधान  मंत्री  श्रक्सर  इसका  जिक्र  करते  है।इस  सबका
 श्र्थ  क्या  है  ?  मैं  श्रापसे  श्रन॒रोध  करता  हूं  कि  9-22  1986  के  के  प्रंक  में
 श्री  घिसिंग  से  लिए  गए  साक्षात्कार  को  पढ़िए  |  उन्होंने  उत्तर  दिया  है  दाल  और  चावल  के

 लिए  गोरखा  लैंड  नहीं  मांग  रहे  हैं  ।”

 गोरखालैंड  की  प्राथिक  मांग  क्या  क्या  श्रापको  इस  बारे  में  कुछ  कहना  है
 कि  क्षेत्र  के  लिए  आबंटित  धन  को  ठीक  तरह  से  खरे  नहीं  किया  गया  है  या  गलत  प्रयोग
 किया  गया  है  भ्रथवा  उसमें  बेईमानी  की  गई  है  ?

 उत्तर  :  हमें  पहाड़ी  विकास  नहीं  चाहिए  |  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारी  सड़कों  को  सोने
 से  बिछवा  दिया

 प्रश्न  :  क्या  इसका  श्र्थ  यह  है  कि  श्रापकी  मांग  में  गोरखालैंड  के  लिए  भ्रार्थिक  अभ्रंश  नहीं

 उत्तर  :  हमारी  भ्राबंटित  राशि  के  दुरुपयोग  या  अश्रधिक  रोजगार  के  श्रवसर
 पैदा  करने  के  लिए  नहीं

 '

 झ्रब  वे  कह  रहे  हैं  कि  वे  पिछड़े  सभी  जगह  पिछड़ापन  लेकिन  इसका  मतलब  यह
 नहीं  है  कि  राष्ट्र  विरोधी  आझ्रान्दोलन  चलाया  भाप  उनके  पिछड़ेपन  की  बात  क्यों  कर  रहे

 सभी  जगह  पिछड़ापन  पश्चिम  बंगाल  में  12  जिले  ऐसे  हैं  जो  दाजंलिंग  से  भी  श्रधिक

 पिछड़  हुए  हैँ  ।  मैं  नेपाली  लोगों  की  समस्याझ्रों  को  समझता  जिन्हें  हल  किया  जाना  चाहिए
 लेकिन  यह  भ्रलग  बात  लेकिन  भाप  इसकी  भ्रनदेखी  नहीं  कर  सकते  ।

 इसके  अलावा  वह  कह  रहे  हैं  कि  उनकी  मांगें  संविधान  के  श्रन्तर्गत  हैं  ।  मेरे  पास  कुछ
 दिन  पूर्व  श्री  घिसिंग  द्वारा  श्री  बूटा  सिंह  को  लिखा  गया  पत्र  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  उन्होंने
 यह  पत्र  खिलता  में  नेपाल  सरकार  को  लिखा  है  और  इसकी  प्रतियां  भ्रन्य  देशों  को  भेजी  उस
 पत्र  में  भी  उन्होंने  कहा  हम  देश  में  तथा  श्रन्य  स्थानों  में  विभिन्न  जातिवादी  और  अन्य
 संगठनों  से  भ्रपील  करते  हैं  कि  वे  भ्रपनी  समस्याओं  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  और  भ्रन्य

 राष्ट्रीय  संगठनों|मंचों  पर  उठाएं  ।”  उन्होंने  भ्रपता  श्रधिकार  श्रारक्षित  रखा  आप  समझ  सकते

 हैं  कि  उन्होंने  कहां-कहां  पत्र  भेजे  हैं  श्र  श्राप  उनकी  प्रशंसा  कर  रहे  हैं  ।  यह  गलत  बात  है  और
 झाज  जो  कुछ  आपने  उस  पर  झ्राप  भ्रड़े  नहीं  रह  सकते  ।  श्राप  कानून  श्रौर  व्यवस्था  की  श्रच्छी
 स्थिति  पैदा  नहीं  कर  श्राप  भ्रपनी  कार्यवाही  से  उन्हें  श्रवप्रेरित  कर  रहे  हैं  श्रौर  स्थिति  उम्र
 बन  गई  भाष  संविधान  के  श्रनच्छेद  249  की  बात  करते  हैं  श्रौर  फिर  कहते  हैं  कि  सरकार
 को  बर्खास्त  कर  दिया  यह  तरीका  नहीं  यह  मामले  छोटे-छोटे  राजनीतिक  लाभ
 के  लिए  नहीं  करने  चाहिएं  ।

 भारत-नेपाल  संबंध  में  कुछ  महत्वपूर्ण  पहलुझ्ों  का  यहां  जिक्र  करना  भ्रावश्यक  यह
 सांग  की  गई  है  कि  भारात-नेपाल  संधि  के  भ्नच्छेद  7  को  रह  किया  जाए  ।  इससे  नेपाल  से  हमारे
 संबंध  खराब  कुछ  लोग  नेपाल  के  साथ  हमारे  संबंध  बिगाड़ने  में  सक्रिय  भूमिका  निभा
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 रहे  प्राप  जानते  हैं  कि  उनकी  मंशा  क्या  है  भौर  इसे  गौरखलैण्ड  से  कैसे  जोड़ा  गया
 इससे  देश  का  विभाजन  श्री  घिस्िंग  ने  कहा  है  :

 को  शांति  क्षेत्र  घोषित  किए  जाने  के  भारत-नेपाल  संधि  का  कोई
 महत्व  नहीं  रह  गया  भारत  नेपाल  गोरखा  ट्रप  समझोता  भी  रह  किया  जाएगा  भौर
 1950  की  स्थिति  झ्ौौर  समझौता  भी  रह  किया  '**

 भारत-नेपाल  संधियों  के  रह  हो  जाने  के  भारत  में  रह  रहे  60  लाख  नेपाली  कहीं
 के  नहीं  रहेंगे  ।  बाद  नेपाल  में  रह  रहे  75  लाख  बिहारी  और  हिन्दुस्तानी
 प्रदेश  लोगों  को  भी  नेपाल  से  निकाल  दिया  जाएਂ  ।

 शाप  इस  षडयंत्र  का  भ्रन्दाजा  लगा  सकते  शांति  क्षेत्र  को  कैसे  इन  सब  बातों  से  जोड़ा
 गया  नेपाल  सरकार  ने  किस  शांति  क्षेत्र  की  बात  की  क्या  हमारी  सरकार  इसका  समर्थन
 करती  क्या  हम  यह  माने  कि  नेपाल  को  भारत  से  दूर  ले  जाने  की  एक  चाल  क्या  हमारे
 संबंधों  का  इस  पर  ब्रा  प्रतर  पड़ेगा  ?  क्या  श्राप  इसे  नहीं  समझते  ?  '  '  '  '

 झाप  कहते  हैं  कि  हमारे  नेपाल  से  भ्रच्छे  संबंध  लेकिन  प्राप  खतरे  को  नहीं
 भाप  इस  तरह  समस्या  को  ले  रहे  हैं  ।

 €  छपाष्यक्ष  महोदय  :  झाप  प्रश्न  पूछिए  ।

 /  झी  सैफुदीन  चोधरी  ।  मैं  डा०  सतीश  मिश्र  द्वारा  5  1986  के  लिन्कਂ  में  लिखे  गए
 लेख  का  उल्लेख  करता  हूं  :--

 सरकार  1950  में  हुई  शांति  और  मंत्री  संधि  को  संशोधित  करने  की
 कोशिश  कर  रही  है  ।  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  हेतु  प्रत्यक्ष-अप्रत्यक्ष  चालें  चल  रहा  है  ।  दस  दिशा
 में  जी०  एन०  एल०  एफ०  की  मांग  नवीनतम  कदम

 इसके  भलावा  इतिहास  को  तोड़ने-मरोड़ने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  नेपाल  दाजिलिंग
 से  जोड़ा  जा  रहा  क्या  दार्जलिंग  नेपाल  का  एक  भाग  था  |  ऐतिहासिक  रूप  से  यह  सत्य  नहीं

 है  ।  बे  कंसे  जोड़  रहे  हम  जानते  हैं  कि  नेपाल  में  वृहद्  नेपाल  की  मांग  की  जा  रही

 अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  से  यह  कंसे  जोड़ा  जा  रहा  है  ?  हमें  इस  बात  को  समझना  होगा  ।  हमें  भपने

 हार  में  भोला  ही  नहीं  बने  रहना  वे  कैसे  व्यवहार  करना  चाहते  समाचाएपत्रों  में
 मेने  पढ़ा  है  कि  उत्तराखण्ड  क्रांति  दल  स्थापना  की  गई  जिसकी  मांग  है  कि  कुमांऊ  श्रौर

 गढ़वाल  पहाड़ियों  को मिलाकर  एक  नए  राज्य  की  स्थापना  की  इन  लोगों  का  एन०

 एजब०  एफ०  से  संबंध  है  ।

 '  में  छपे  एवं  साक्षात्कार  में  भी  घिसिंग  ने  कहा  है  :--

 प्रश्न  :  श्रापका  गोरखालैण्ड  भारतीय  नेपालियों  की  सुरक्षा  प्रौर  उन्हें  भारतीयता
 की  पहचान  के  लिए  है  तो  भझ्लापने  भ्रपना  भ्रान्दोलन  यहीं  से  ही  क्यों  आरम्भ  किया  प्रसम
 या  अन्य  पूर्बोत्तर  क्षेत्रों  से  क्यों  नहीं  ?

 डसर  :  भी  जल्द  ही  यह  प्रान्दोलन  प्रारम्भ  किया  प्रब  हमने  रुततों  राज्यों  के

 लिए  एक  मृख्य  संयोजक  नियुक्त  किया  हैਂ
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 इस  परिप्रेक्ष्य  में  हमें  इसे  देखना  उस्होंने  ये  बातें  कही  हैं|  भ्राप  जो  कुछ  कहते
 उनकी  उन्हें  कोई  परवाह  नहीं  क्या  श्राप  उनसे  प्रपील  करेंगे  ?  मुझे  इस  बात  से  हैरानी  हुई

 है  कि  भ्रापने  कहा  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  श्ौर  लोगों  को  राजनीति  भत्ता  दिखाना

 प्रब  तक  वे  क्या  करते  रहे  हैँ  ?  क्या  वे  मृद्धतापूर्ण  व्यवहार  करते  रहे  लेडिन  इससे
 श्राप  निश्चय  ही  देश  की  प्रथ्ण्डता  को  खतरा  पंदा  कर  रहे  हैं  ।  इसमे  उन्हें  प्रोत्साहन  मिल  रहा
 है  |

 इसमें  एक  आशा  की  किरण  उनसे  जो  लड़  रहे  जिन  पर  हमला  हो  वे  खब  हमारे
 नेपाली  भाई  है  |  वे  लोकतांत्रिक  सिद्धातों  के  साथ  संगठित  भ्रपनी  प्रक्नी  क्षेत्रीय

 स्वायत्तता  की  मान्यता  की  मांग  कर  रहे  है  ?  )
 /

 छुमारी  ममता  बनजों  :  यह  क्या  श्राप  दोहरा  मानदंड  श्रपना  रहे  हूँ  ।  स्वायत्ता  से  उनका
 क्या  भ्रभिप्राय  है  ?

 /  उपाध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  भ्रनिल  बसु  ।

 >  जो  संफुद्दीन  चौधरी  :  हालांकि  यह  बात  इस  झान्दोलन  से  सीधे  जुड़ी  हुई  नहीं  हमें  यह

 सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  इस  मामले  को  राजनैतिक  झौर  सरूती  से  निपटना  चाहिए  ।  उनको
 क्षेत्रीय  स्वायत्तता  प्रदान  करने  से  श्राप  इस  पश्रान्दोलन  को  बन्द  नहीं  कर  सकते  ।  लोक  चेतना  कैसे

 जागृत  करनी  यह  लोकतांत्रिक  सिद्धांतों  की  बात  निश्चय  ही  यह  करना  में  कहना
 चाहता  हूं  कि  भ्राशा  की  किरण  यही  है  कि  नेपाली  भाई  ही  इन  भलगाववादी  शक्तियों  से  लड़

 रहे  हैं  ।  मे  यहां  केन्द्रीय  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  उन्हें  पूरी  तरह  से  मदद  दी  जाए  और  दोनों
 तरफ  से  हिंसा  को  रोका  जाए  श्रीर  स्थिति  को  और  न  उलझाथा  जाए  ।  यह  बिल्कुल  गैंर

 हानिकारक  है  श्रौर  इससे  स्थिति  भ्रधिक  संकटग्रस्त  हो  गई  है  |  श्रगर  झाप  इसी  प्रकार

 वाहीं  करते  तो  पहले  यह  तासदी  सिद्ध  हुई  है  ब्रज  अयरिपक्त  दुष्टिकोण  अपनाने  से  प्रौर  ्रधिक
 खतरनाक  सिद्ध  होगी  ।  हमें  इसे  जल्द  दबाना  चाहिए  ।

 ”  शी  झमिल  बसु  :  उपाध्यक्ष  इस  संकल्प  पर  बोलते  भारम्ध

 मुझे  इस  सम्मानित  सभा  द्वारा  देश  की  एकता  श्र  प्रश्वण्डता  के  कई  अवसरों  पर  व्यक्त

 की  गई  चिता  की  याद  प्राती  है  ।

 इस  सम्मानीय  सभा  ने  प्रपनी  इच्छा  जाहिर  की  थी  और  देश  के  किसी  भी

 भाग  में  प्रलगावादी  झोर  विधटनकारी  शक्तियों  का  इसने  चट्टान  की  तरह  मुकाबला
 श्रापतो  याद  होगा  कि  इस  सम्मानीय  सभा  में  कई  श्रवसरों  पर  यह  कहा  गया  है  कि

 देश  में  या  देश  के  बाहर  के  किसी  भी  खतरे  से  देश  के  एकता  एवं  श्रश्वण्डता  के  लिए  कोई
 सम्झोता  नहीं  किया  लेकिन  सतावारी  दल  झतती  संकी्ग  लाभों  के  लिएਂ

 *

 एक  साननोय  सदस्य  :  क्या  पश्चिम  बंगाल  की  सत्ताधारी  पार्टी  है  ?

 at  खवी  प्रखिल  बसु  :  केन्द्र  की  सत्ता  पार्टी  ।  यहां  भ्राप  सभी  उपस्थित  हैं  |  लेकिन  दुर्भाग्य  से

 केन्द्र  में  सत्तार्ठ  दल  झपने  संकीर्ण  लाझों  के  लिए  न  तो  इतिहास  से  ही  कोई  सबक  ले  रहा
 झौर  न  ही  ऐसा  करने  की  उसकी  कोई  इच्छा  देश  के  इस  भाग  में  सत्ताधारी  दल  हारा
 झलकावादी  साम्प्रदायिक  झौर  पृथक्तावादी  शक्तियों  को  बढ़ाबा  देने  से  सारे  राष्ट्र  को  कितनी
 भारी  कीमत  प्ददा  करनी  पड़  रही  है  ?
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 जम्मू  श्रोर  काश्मीर  की  मिसाल  वहां  क्या  हो  रहा  है  ?  भ्रब  वहां  राष्ट्रीय  कांग्रेस  ओर

 फारूक  की  मिली-जुली  सरकार  ने  शपथ  ली  श्राप  जानते  हैँ  कि  पहले  वहां  कया  राष्ट्रीय
 कांग्रेस  में  बल  बदल  हुश्रा  ।  उसको  किसने  बढ़ावा  दिया  ?  वहां  खलीदा  शाह  नेशनल  कॉफ्रेंस

 सरकार  के  निर्माण  में  किसने  साथ  कांग्रेस  लोगों  ने  उन्हें  समर्थन  दिया  प्रोर  बाद
 में  श्राष  जामते  हैं  कि  जम्मू  भोर  काश्मीर  में  रूढ़िवादी  शक्तियों  को  शह  मिली  भ्रौर  झ्लापको

 मजबूर  होकर  वहां  फारूक  के  साथ  सरकार  बनानी  पड़ी  |  में  समझता  हूं  कि  प्राप  भ्रभ्ी  फंजाब
 का  सबक  नहीं  भूले  होंगे  ।  श्राज  जो  व्यक्ति  प्रधान  मंत्री  उस  समय  वह  एक  संसद  सदस्य  था  प्रोर
 कांग्रेस  का  महासचिव  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  भिडरवाला  एक  धामिक  नेता  है  और  उसके

 विरुद्ध  कोई  आ्लारोप  नहीं  है  ।  ञ्राप  जानते  हैं  कि  कांग्रेस  दल  समेत  सारे  देश  को  इसका  क्या  मूल्य
 चुकाना  पड़  रहा  है  ।

 अलगावबादी  शक्तियों  द्वारा  दार्जलिंग  में  चलाए  जा  रहे  वर्तमान  प्रान्दोलम  जी०  एन०
 एल०  एफ०  ने  एक  भप्रजग  राज्य  की  मांग  की  उसने  देश  के  उस  भाग  में  हिंसा  पैदा  की
 ताकि  उनका  उद्देश्य  पूरा  हो  सके  भ्लौर  अलग  राज्य  गोरखाल॑ण्ड  की  स्थापना  की  जा  सके  ।
 प्रधानमंत्री  भौर  सत्ताघारी  दल  के  ही  प्रन्य  नेताश्नों  ने कहा  है  कि  यह  प्रान्दोलन  राष्ट्र-विरोधी
 नहीं  है  ।  मे  भ्रापकी  भ्रनुमति  से  कांग्रेस  संसदीय  दल  की  रिलीजਂ  को  यहां  उद्धृत  ब-रना

 हूं  ।

 टी
 ह

 महोदम  :  श्री  श्रनिल  यह  प्रावश्यक  नहीं  है  ।

 कुभारी  ममता  बनर्जी  :  यह  दल  का  मामला  वह  इसे  कंसे  उद्धत  कर  रह  हैं

 झनिल  बसु  :  वह  नहीं  समझती  ।  यह  प्रेस  रिलीज  है  ।

 अपाष्यक्ष  महोदय  :  श्रंतर्वस्तु  क्या  भाप  बता  सकते  है  ।
 ग्र

 क्रो  अनिल  बसु  :  प्रधानमंत्री  कहना  चाहते  हैं  कि  यह  मात्त  कानून  झौर  व्यवस्था  की  समस्या
 है  और  कथित  संघर्ष  राष्ट्र  विरोधी  नहीं  इसका  क्या  श्रर्थ  है  ?

 गोता  भुखर्जो  :  महोदय  ऐसे  महत्वपूर्ण  मामले  पर  हो  लगातार
 टिप्पणियों  को  रोका

 न

 ः्ञ्री  झमिल  बसु  :  यह  बजाय  अनियंत्रित  हिसा  और  गुंडागर्दी  के  सिवाय  श्रौर  कुछ  नहीं
 यह  मात्र  कानून  भौर  व्यवस्था  की  समस्या  नहीं  यह  एक  राजनीतिक  श्रान्दीलन  है  ।
 जिसे  जी०  एन०  एल०  एफ०  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  तथा  इसे  साम्राज्यवादी  ताकतों  द्वारा
 समर्थन  प्राप्त

 ओमती  गोता  मुखर्जो  :  कृपया  इन  पर  नियंत्रण  करें  ।

 ज़्पाष्यक्ष  महोदय  :  प्राप  पुनः  बातों  को  दोहरा  रहे  हैं  |  मंत्री  महोदय  ने  यह  पहले  ही  बत्ता
 दिया  है|  पुनः  दोहराने  से  क्या  लाभ  है  ?

 ais
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 भ्रमिल  बसु  :  यह  साम्राज्यवादी  ताकतों  से  समर्थन  प्राप्त  एक  राजनीतिक  प्रान्दलन  है
 जिसका  एकमात्र  उद्देश्य  देश  की  एकता  श्रौर  भ्रखण्डता  को  तोड़ना  इसका  पता  नेपाल  के

 महाराजा  भनन््य  देशों  तथा  यू०  एन०  श्रो०  के  राष्ट्राध्यक्षों  को  घिसिग  द्वारा  लिखे  गए  पत्न  से  चलता  है  ।

 उन्होंने  वह  पत्र  23-12-1983  को  नेपाल  के  महाराजा  को  लिखा  था  भ्राज  तक  उन्होंने  इस
 पत्र  को  बिना  शर्ते  के  वापिस  नहीं  लिया  वह  पत्र  श्रभी  भी  उनके  पास  उन्होंने  उस
 पत्र  में  कहा  है  :

 को  ऐतिहासिक  निर्णय  तथा  महामहिम  के  सुलेमानी  निर्णय  के  लिए

 साहसी  कदम  उठायें  ।”

 बह  आगे  कहते  हैं  :

 फैसला  महामहिम  आपके  हाथ  में

 यह  पत्र  दिनांक  23-12-1983  का  है|  क्या  यह  एक  राष्ट्र-विरोधी  पत्र  नहीं  है  ?”
 अयर  भाप  समझते  हें  कि  यह  एक  राष्ट्र  विरोधी  पत्न  है  तो  प्रापको  इस  पत्र  की  निन्दा  करनी

 चाहिए  और  आपको  उन्हें  उस  पत्र  को  बिना  शर्त  वापिस  लेने  के  लिए  कहना  चाहिए  ।
 लेकिन  प्राज  तक  उन्होंने  नेपाल  के  यू०  एन०  झ्यो०  तथा  विदेशों  के  राष्ट्राध्यक्षों  को
 लिखे  पत्र  को  वापिस  नहीं  लिया  वह  पत्र  प्रभी  भी  उनके  पास  है  ।

 कुरसिझोंग  में  जी०  एन०  एल०  एफ०  की  प्राम  सभा  की  2-6-1985  की  बैठक  में  उन्होंने
 क्या  भाषण  दिया  था  ?  उन्होंने  कहा  :

 बार-बार  सिक्वारिश  करने  तथा  स्मरण  पत्नों  के  बावजूद  हम  नेपालियों  को
 भारतीय  संघ  में  न्याय  नहीं  मिल  केवल  बंगा  लियों
 को  भारत  में  न्याय  मिला  है  ।

 .  झ्लनोर  बाद  उन्होंने  यह  कहा  है  :

 विश्व  में  सब  जगह  बहुत  से  छोटे-छोटे  राष्ट्र  राज्यਂ  बनाए
 जा  रहे  है  ।  यू०  एन०  ओ०  इन  राष्ट्रों  को  एक  प्लग  प्रभुसत्ता  संपन्न  राष्ट्र  के  रूप  में
 मान्यता  दे  रहा  उन्हें  यृू०  एन०  श्रो०  को  सिर्फ  55,000  डालर  देने  पड़ते  हैं  ।'

 इसका  भ्रर्थ  वे  55,000  डालर  देने  के  लिए  तैयार  पत्र  तथा  घिसिंग  ने  जी०  एन०
 एल०  एफ०  की  झ्राम  सभा  की  बंठक  में  जो  कहा  उसका  विषय  यह  इसका  मतलब  हजारों
 डाबर  उन्हें  मिल  रहे  उन्हें  साम्राज्यवादी  शक्तियों  से  डालर  श्रर्थात्  साम्राज्यवाद्री  डालर  मिल

 रहे  हैं  इसका  उल्लेख  स्वयं  घिसिंग  ने  किया

 मुझे  नहीं  राष्ट्र-विरोधी  क्या  हमारे  एक  मंत्रिमंडलीय  जेसा  कि  प्रेस  में
 प्रकाशित  हुश्ना  श्री  अशोक  केन्द्रीय  विधि  मंत्री  ने  रिपोर्टरों  को  बताया  है  जो  कलकत्ता
 के  दैनिक  समाचार  पत्रों  में  छपा  है  कि  श्रपने  स्वतंत्रता  संग्राम  में  हमने  बाहरी  सहायता  ली
 है  ।  झगर  जी०  एन०  एल०  एफ०  बाहरी  देशों  से  सहायता  लेता  है  तो  इसमें  क्या  खराबी
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 1.00  भ०  प०
 झ्राप  केन्द्रीय  मंत्रियों  के  दृष्टिकोण  को  देखिए  ।  वह  हमारे  स्वतंत्रता  संग्राम

 की  बुराई  कर  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  रूख  है।जी०  एन०  एल०  एफ०  की  मांग  क्या  है  ?
 वे  भारत-नेयाल  संधोी  को  रह  करना  चाहते  हैं  ।  वे  एक  श्रलग  बनाना  चाहते

 उद्देश्य  क्या  है  ?  विधि  मंत्री  यहां  इसकी  निन््दा  करने  के  लिए  नहीं  श्री  भ्रानन्द  इस
 सभा  के  एक  वरिष्ठ  सदस्य  का  घर  जला  दिया  गया  उसका  जीवन  खतरे  में  है  तथा  उसका
 घर  जला  दिया  गया  न  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  श्रोौर  न  ही  किसी  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्री  ने

 इस  घटना  पर  अपनी  चिता  व्यक्त  की  श्री  बूटा  सिंह  ने  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  का  उत्तर
 देते  हुए  कहा  है  कि  दोनों  तरफ  से  हिंसात्मक  का्यंवाही  हो  रही  वह  जो  हमला  कर  रहे  हैं  तथा
 जिन  पर  हमला  हो  रहा  है  दोनों  को  बराबर  बता  रहे  हैं  । इसीलिए  हम  कह  रहे  हैं  कि  मात्र  सी०
 श्रार०  पी०  कमियों  को  भेजने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  आपने  जो  किया  है  हम  उसकी  तारीफ
 करते  हैं  । हम  आपके  इस  कार्य  की  तारीफ  करते  हैं  । लेकिन  यह  एक  राजनीतिक  मुद्दा  यह
 एक  राजनीतिक  प्रश्न  है  जिसे  राजनीतिक  तौर  पर  हल  करने  की  आ्रावश्यकता  इसी
 अल्पसं्यकों  की  समस्या  का  हल  संबंधित  राज्य  के  ढांचे  के  श्रन्तगंत  ही  सुनिश्वित  किया
 उन  प्नल्पतंर्पकों  की  भाषा  तथा  संस्कृति  को  संरक्षण  दिया  राज्य  में  जो  विषय  पूर्णतया
 उनसे  संबंधित  है  न  कि  अनन््यों  से  ऐसे  मामलों  में  उनकी  सहभागिता  सुनिश्चित  की  जानी  चाहिए  ।

 इसीलिए  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  जिसमें  सभी  दल  सम्मिलित  हैं  ने  1953  में  ही  दाजिलिंग
 की  क्षेत्रीय  स्वायत्ता  की  मांग  को  पहचाना  था  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल
 विधानसभा  के  प्रस्ताव  को  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजा  था  तथा  संविधान  की  भ्राठवीं

 सूवी  नेपाली  बोलने  वाले  भारतीय  नागरिकों  अपनी  भाषा  को  सम्मिलित  करने  की
 शिफायत  वास्तविक  भी  झ्राप  संविधान  के  ग्रनुच्छेद  244,  प्रनुसूची  छः  में  सरलता  से  संशोधन
 कर  सऊते  हैं  ।  आप  संविधान  की  सातवीं  अनुसूची  में  नेपाली  भाषा  को  प्लासानी  से  शामिल  कर
 सकते  पश्चिम  बंगाल  सरकार  अ्रयना  कत्तंव्य  निभा  रही  है  ।  श्रब  ग्रापका  कत्तंग्य

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  कुछ  भी  काययंवाही  वृत्तांत  में  सम्मलित  बहीं  किया  इसमें
 कोई  मुद्दा  नहीं  है  ।  श्रव  श्री  बलवन्त  सिंह  रामूवालिया

 श्री  बलवन्त  सिंह  रामृवालिया  :  माननीय  सरदार  बूटा  सिह  द्वारा  भामले  से
 संबंधित  विवरण  तथा  सूचना  जो  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है  तथा  समाचार  पत्नों  तथा
 माबनीय  साथियों  के  भाषण  से  जो  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  उसकी  तुलना  करने  पर  प्रसंतुलित
 विकास  तथा  बेरोजगारी  श्रादि  बातों  के  कारण  जो  देश  के  कई  भागों  की  वास्तविक  शिकायत
 है  उसुक्रे  सहमत  हुआ  देश  के  कई  भागों  में  भाषा  तथा  धर्म  के नाम  पर  कुछ  शिकायतें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापफो  और  समय  चाहिए  ।  झ्ाप  मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात्  भ्रपना
 भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 ः

 1.05  म०  प०

 लोकसभा  सध्याक्न  भोजन  के  लिए  2  बजकर  5  सिनट  स०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 मध्याह्ु  भोजन  के  पश्चात्  लोकसभा  2.  10  स०  प०  पर  पुमः  समयेत  हुई  ।

 2.10  भ०  प०

 _  ॑।॒।॒  महोदय  पीठासीन  _ महोदय  पीठासीन  हुए  ]  _  ॑॑  ॑
 ।

 में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 ]

 राष्ट्रीय  मुक्ति  सोचे  द्वारा  एक  पृथक  राज्य  के  लिए  प्रान्दोलन

 ग  उधाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रब  श्री  राम्वालिया  भ्रपना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 /'  श्री  बलवन्त  सिंह  रामृबालिया  :  उपाध्यक्ष  प्रेस  के  विभिन्न  वर्गों  में  प्रकाशित
 तथा  गृह  श्री  बूटा  सिंह  द्वारा  सदन  में  पढ़े  मए  वकक्तय्य  का  तुलनात्मक  प्रध्ययन  करने

 पर  में  देखता  हूं  कि  देश  के  कुछ  क्षेत्रों  में  कतिपय  श्रसंतोष  के  कारण  सदैव  रहे  व्याप्त
 बेरोजगारी  तथा  विकास  के  भसंतुलन  के  कारण  कुछ  समस्याएं  रही  हैं  और  कुछ  समस्याएं  मौजूद

 धन  की  देश  की  अ्रधिक  ग्राबादी  तथा  कई  श्रन्य  कारणों  की  वजह  से  लोगों  की

 आकांक्षाएं  पूरी  नहीं  हुई  पश्चिम  बंगाल  के  दाजिलिग  क्षेत्र  की  स्थिति  पर  प्रत्येक  को  चिता

 हो  रही  कारण  हो  सकते  भारत  विभिन्नता  में  एकता  की  बात  में  पक्का  विश्वास  रखता
 क्षेत्रीय  श्राकांक्षाएं  होती  क्षेत्रीय  श्रस्तित्व  के  लिए  क्षेत्रीय  भावनाओं  का  होता  और  उनको
 क्षित  रखा  जाना  उनका  सम्मान  होना  ऐसी  भावनाएं  सभी  जगह  होती  हैं  ।

 इस  सदन  तथा  देश  को  गंभीरता  से  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  इन  भाघषनाओं  को  अधिकतम

 सीमा  तक  पूरा  किया  जाए  लेकिन  बड़ी  सतकंता  के  साथ  करना  होगा  ।  यह  सुनिश्चित
 किया  जाए  कि  नेतृत्व  ऐसे  लोगों  के  हाथ  में  न  चला  जाए  जिन्हें  भ्रभी  श्रपना  उत्त  रादायित्व  नेतृत्व
 सिद्ध  करना  बाकी  है  दार्जिलिंग  क्षेत्र  गोरखा  राष्ट्रीय  मुक्ति  आ्रान्दोलन  के  अमुसार  वे  मुक्ति
 के  लिए  लड़  रहे  इस  पर  मेरा  एक  एतराज  मुक्ति  किससे  ?  इस  प्रकार  की  श्राकर्षक

 बाजी  से  नाम  कमाना  भ्रच्छा  नहीं  इससे  कतिषय  शक  की  गंध  आती  मैं  भी  झपने  अनुभव
 से  महसूस  करता  हुं--क्योंकि  मैंने  भी  अपने  राज्य  में  प्रनुभव  किया  है--कि  जब  कभी  भी  केन्द्र  और

 राज्य  के  बीच  विवाद  होता  जब  कभी  भी  केन्द्र  और  राज्य  के  बीच  गलतफदमी  होती  तो

 समस्याएं  बजाय  हल  होने  के  और  श्रधिक  उलझ्न  जाती  मैं  पश्चिम  बंगाल  सरकार  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  संपूर्ण  राष्ट्र  के  सामने  जो  मामला  हो  उस  पर  अ्रधिकतम

 समझदारी  दिखायी  जानी  समस्याएं  हैं  और  भागे  भी  लेकिन  समस्याएं
 भारत  भूमि  पर  ही  भारतीय  संविधान  के  ढांचे  में  हल  किया  जामा  किसी  भी  ज्यक्ति  को

 हुकारी  धांतरिक  समस्याओं  को  हल  कराने  के  लिए  किसी  भी  पड़ोसी  देश  से  किसी  भी  प्रकार

 की  बाहरी  सहामता  नहीं  लेने  देनी  चाहिए  ।

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  श्री  घिसिंग  ने  15  1986  को  एक  फ्

 लिखा  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से इसे  समा-पटल  पर  रखने  तथा  सभा  में  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कह
 सकता  हूं  ताकि  देश  को  पता  चल  सके  कि  श्री  घिसिंग  ने  भारत  सरकार  को  क्या  लिखा  हैਂ

 ''

 /'  श्री  बासुदेव  झाचार्य  :  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  के  दोनों  पत्र  ।

 ज्री  बलवन्त  सिह  राम्वालिया  :  दोनों  पत्र  ।

 सरकार  ने  दो  या  तीन  प्राश्वासन  दिए  मैं  कुछ  हृद  तक  सहमत  मैं  इन  झश्वासनों

 का  स्वागत  करता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  पश्चिम  बंधाल  का  विभाजन  स्पष्ट  रूप  से

 रह  कर  दिया  गया  यह  भी  कहा  गया  है  कि  संविधान  में  संशोधन  नहीं  किया  में  इन
 झ्राश्वासनों  का  भी  स्वागत  करता  हूं  ।  में  इस  बकसथ्य  का  भी  स्वागत  करता  हूं  कि  संध  को  रद्द
 करने  की  मांग  झ्वांछनीय
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 एक  तरफ  तो  यह  कहा  जा  रहा  है  ।  लेकिन  में  कहूंगा  कि  भारत  सरकार  जरा  सा  भी

 यह  इशारा  नहीं  दे  कि  जो  ताकतें  भारत-विरोधी  हैं  वे  भारत  सरकार  की  किसी  भी  प्रकार
 की  सहानुभूति  प्राप्त  कर  सकते  हैं  प्रथवा  नहीं  लोगों  को  ऐसा  महसूस  होना  चाहिए  कि  भारत
 सरकार  इन  मामलों  पर  इसके  विपरीत  विचार  कर  सकती  है  ।

 प्रन्त  में  नम्रतापू्वक  सुझाव  करता  हूं  कि  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  दैश

 संपूर्ण  राष्ट्र  को  तथा  सभी  राजनीतिक  दलों  भारत  की  झखंडता  और  एकता
 को  सुरक्षित  रखने  के  लिए  तथा  इस  महान  देश  के  लोगों  के  श्रापसी  प्यार  को  बचाने  के

 एक  व्यक्ति  के  रूप  में  खड़ा  हो  जाना

 श्रीमती  गोता  मुखर्जो  :  में  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  से  बहुत  ही  उदास

 हुई  में  जानती  हूं  कि  श्राप  मुझे  ग्रधिक  समय  नहीं  लेकिन  कृपया  उदासीनता  को  व्यक्त
 करने  के  लिए  पर्याप्त  समय  दें  ।

 पहले  इस  वक्तव्य  के  पैराग्राफ  2,  3,  4  और  5  में  आन्दोलन  का  जो  खुलासा  विया
 गया  है  उससे  लगता  है  किया  लो  सरकार  को  वास्तविकता  का  पता  नहीं  है  प्रथवा  वह  उसको
 बताना  नहीं  चाहती  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहूंगी  क्या  उन्हें  पता  है  कि  हमारे  सी०  प्री०
 श्राई०  दल  के  बड़े  कार्यकर्त्ताओं  को  धमकी  दी  गई  उनके  घरों  को  जला  दिया  गया  है  और  उन  से
 झान्दोलन  में  शामिल  होने  के  लिए  भी  कहा  जा  रहा  श्रन्यथा  उनका  जीवन  खतरे  में

 यह  उनसे  हर  समय  कहा  जा  रहा  न  केबल  सी ०  पी०  सी०  पी०  आई०  )  ही  बल्कि
 झापको  पता  होना  चाहिए  कि  जो  लोग  भी  घिर्सिंग  कार्य  के  साथ  नहीं  उन  सबको  हमेशा
 यह  धमकी  दी  जा  रही  हे  |  क्या  श्रापको  मालूम  हे  कि  बस  पकड़ने  के  लिए  भी  प्रापको  प्रनुकक्ि
 की  जरूरत  है--प्रग  र  प्लाप  जी०  एन०  एल०  एफ०  समर्थक  हैं--अभगर  नहीं  तो  बन्द्रक  की  मोक  पर
 झाषपको  ऐसा  नहीं  करने  दिया  जाता  ?  क्या  आप  जानते  हैं  कि  टैक्सी  पकड़ने  के  लिए  प्रपको

 झनुमति  की  जरूरत  है  प्रन्यथा  आपको  बन्दूक  की  नोक  पर  टैक्सी  पकड़से  नहीं  दिया
 जब  तक  कि  आप  आन्दोलन  में  सम्मिलित  नहीं  हो  जाते  ?  क्या  स्थिति  की  गंभी  झापके  महां
 किए  गए  उल्लेख  झलक  पायी  मेरे  विचार  से  यह  नहीं  ञ्रा  पायी  ना  ही  यह  बताया
 गया  है  कि  लगातार  मिरिक  सीमा  से  हथियारों  की  तस्करी  हो  रही  क्या  भ्रापने  यह  यहां
 क्ताया  ?  क्यों  नहीं  बताया  ?  श्राप  किन्हें  बचाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ?  दूसरे  मैं  वक्तव्य  के  पैराग्राफ  9
 से  भ्रतिशय  क्ष्ब्ध  हूं  जिसमें  उल्लेख  किया  गया  था  कि  15  सितम्बर  1986  को  लिखित  उनको
 संबोधित  पत्र  में  घीसिंग  ने  बताया  कि  23  दिसम्बर  1983  को  भारत-नेपाल  संधि  के  विशद्ध
 झपनी  शिकायतों  की  चर्चा  करते  हुए  नेपाल  के  राजा  को  एक  ज्ञापन  दिया  गया  |  और  हस  ज्ञापन
 की  एक-एक  प्रति  भारत  के  राष्ट्रपति  और  प्रधानमंत्री  को  भी  भेजी  उनके  द्वारा  यह  पद
 भेजने  की  फोई  निंदा  नहीं  की  यई  न  तो  मह  बसाया  गया  है  कि  हस  पत्र  में  कया  लिखा
 क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  थिसिंग  के  इस  महत्वपूर्ण  पत्र  में  गोरखाओं  के  जनमत  के  प्रश्न  पर
 ब्रितानियों  के  व्यवहार  का  उल्लेख  किया  गया  है  कि  उन्हें  भारत  में  समझा  जाना  चाहिए  या  नेपाल

 नेपाल  के  राजा  को  लिखें  गए  इस्र  पत्र  में  जनम्रत  का  उल्लेख  किया  गया  है।यह  कंसे

 हुआ  कि  यह  प्रापकी  जानकारी  में  महीं  श्लाया  ?  जहां  तक  में  जानती  हूं  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 ने  समस्त  जानकारी  झ्ापको  प्रदान  कर  दी  है  और  प्रापके  पास  इसकी  प्रतिलिपि  कया  यह
 एक  संदेहास्पद  बात  महीं  है  ?  में  जानना  चाहूंबी  कि  ध्लाप  इस  प्रश्न  पर  इतने  शिथिल  क्यों  हैं  ।
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 मैं  इस  तथ्य  का  स्मरण  कराना  चाहूंगी  कि  यह  एक  सीमा  क्षेत्र  है  तथा  संवेदनशील  इब्बाफा
 भी  है  यह  स्थान  राजनीतिक  खेल  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  मैं  याद  दिलाना  चाहूंगी  कि  गो रखा
 राज्य  का  प्रश्न  ताजा  नहीं  जब  श्रमेरिका  की  जान  हाप  कुक  चोग्याल  की  पत्नी  के  रूप  में
 सिक्किम  की  महारानी  उन्होंने  सिक्किम  तथा  दाजिलिंग  को  मिलाकर  एक

 संयुक्त  नेपाल  बनाने  के  लिए  लेख  छाप-छाप  कर  इसकी  वकालत  की  थी  ।  कम  से  कम
 उनका  एक  लेख  अमेरिका  से  प्रकाशित  नेशनल  जियोग्राफिक  पत्रिका  में  छपा  क्या
 सरकार  ने  इसे  पढ़ा  है  क्या  उसका  यह  नहीं  सोचना  है  कि  ऐसे  तत्व  भी  मौजूद  हैं  जो  इस  प्रश्न  पः
 अ्रपना  सिर  उठा  सकते  हैं  ?  क्या  इसका  यह  नहीं  मानाना  है  कि  इस  प्रकार  का  श्रान्दोलन  खतरनाक

 में  गंभीरतापूवंक  इस  सदन  को  बताना  चाहूंगी  कि  सत्तारूढ़  दल  के  व्यवहार  ने  तथा  इसके
 प्रधानों  सहित  इसकी  कार्यपालिका  ने  इस  प्रान्दोलन  को  बढ़ावा  दिया  है  |  इससे  इंकार  नहीं
 किया  जा  सकता  ।  कलकत्ता  में  राजीव  गांधी  के  भाषण  के  जिसमें  उन्होंने  इसे  राष्ट्र
 विरोधी  नहीं  कहा  वहां  तुरन्त  श्राक्रोश  उमड़  पड़ा  ।  लोगों  का  चाहे  जो  भी  मत  हो  लेकिन

 हरेक  को  यह  सोचना  चाहिए  कि  इसकी  क्या  प्रतिक्रिया  जब  कलकत्ता  में  स्ंदलीय
 सम्मेलन  आयोजित  किया  गया  जिसमें  हम  सब  उपस्थित  थे  जिसमें  कांग्रेस  के  प्रियरंजन  दास

 मुंशी  इस  सभा  के  वक्तव्य  में  राष्ट्र  विरोधीਂ  जोड़ना  चाहते  वक्तव्य  ने  विभाजनकारी  और
 विध्वंशकारी  शक्तियों  का  उल्लेख  किया  और  ये  शब्द  उन  लोगों  द्वारा  लाए  गए  थे  नकि  हमारे

 भ्रगले  ही  दिन  प्रधान  मंत्री  न ेकहा  कि  ऐसा  नहीं  उनकी  निदा  में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा
 गया  है  ।  क्या  यह  उकसावा  नहीं  है  ?  हम  भ्रापको  बताना  चाहेंगे  कि  दारजिलिंग  की  समूची

 कांग्रेस  पार्टी  गोरखा  नेशनल  लिबरेशन  फ्रंट  का  साथ  दे  रही  मैं  श्रापको  यह  भी  बताना
 कि  क्रसांग  रेडियो  श्रपने  नेपाली  समाचार  बुलेटिन  में  हमेशा  यही  खबर  देता  रहता  है

 कि  दूसरी  पार्टी  से  कितने  लोग  गोरखा  नेशनल  लिबरेशन  फ्रंट  में  शामिल  हो  गए  क्यों  ?

 क्या  यह  उकसाना  नहीं  यदि  ऐसा  है  तो  उनका  क्या  कहना  यह  चिता  करने  वाली  बात

 है  कि  वहां  क्या  हो  रहा  है|

 प्रव  मैं  अंतिम  बात  पर  श्राती  यह  बहुत  मनोरंजक  मैं  श्रापका  ध्यान  वक्तव्य  के  पैरा

 10  के  साथ  पठित  पैरा  ओर  दिलाती  हूं  ।

 सरकार  पश्चिम  बंगाल  के  विभाजन  विरुद्ध  है और  उसने  पृथक  गो  रखालैण्ड
 राज्य  की  मांग  को  स्पष्ट  रूप  से  भ्रस्वीकार  कर  दिया  है  ।”

 यह  प्रच्छी  बात  है  तब

 बंगाल  की  सरकार  ने  दाजिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  को  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  प्रदान
 करने  का  प्रस्ताव  किया  है  और  इस  उद्देश्य  के  लिए  संविधान  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव

 है  किन्तु  भारत  सरकार  संविधान  में  किसी  प्रकार  का  संशोधन  करने  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।”
 पैराग्राफ  10  में  लिखा  है  :

 *  अनेक  मांगें  जो  ऊपर  से  राजनीतिक  प्रतीत  होती  उनकी  जड़  में  सामाजिक  और
 झारथिक  कारण  होते  हैं  और  उनमें  सामाजिक  भ्राथिक  विकास  प्रक्रिया  के  प्रति  उपेक्षा  का
 स्वर  होता  है  ।  दार्जिलिंग  पहाड़ी  क्षेत्र  का सामाजिक  झ्राथिक  विकास  इस  क्षेत्र  के  लोगों
 की  आवश्यकताओं  को  पूरा  में  मददगार  साबित  होगा  ।”
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 हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  ये  केवल  ग्राथिक  मांगें  नहीं  है  बल्कि  ये सामाजिक
 आधिक  मांगें  इन  लोगों  की  सामाजिक  भप्राथिक  मांगे  क्या

 हमारे  दल  जब  यह  विभाजित  नहीं  यह  मुद्दा  उठाया  मैं  भ्रापको  याद  दिलाना
 कि  यह  न  केवल  हमारा  ही  दल  1957  में  जब  जवाहर  लाल  नेहरू  प्रधानमंत्री  ने  इस

 क्षेत्र  का  दौरा  किया  इस  क्षेत्र  के  तीन  बड़े  दलों  कांग्रेस  साम्यवादी  श्राल  इंडिया
 गोरखा  लैण्ड  तथा  बंगालियों  लेप्वान  और  भूटियाच  के  इस  क्षेत्र  के सभी  सांसदों
 और  विधायकों  और  मैदानी  इलाके  के  50  विधायकों  ने  उन्हें  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  के  लिए
 एक  ज्ञापन  दिया  था  ।  इसके  बाद  पश्चिम  बंगाल  की  विधानसभा  जिसे  में  दोहराना

 एकमत से  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  की  मांग  करते  हुए  एक  संकल्प  पारित  किया  थोड़ी
 सी  जागृति  बड़ी  सी  हानि  को  कम  कर  देती  यदि  इसे  पहले  ही  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  प्रदान  कर
 दी  गई  तो  मुझे  विश्वास  कि  इन  तत्वों  को  यह  भ्रवसर  नहीं  मिलता  ।  श्राज  तक
 श्रापका  यही  कहना  है  कि  पश्चिम  बंगाल  का  विभाजन  नहीं  चाहते  ।  यह  बड़ी  श्रच्छी  बात  है  ।

 सामाजिक  श्राथिक  विकास  की  योजना  बनायी  जा  सकती  है|  क्या  यह  मामला  केवल

 कुछ  करोड़  रुपए  देने  से  संबंधित  है  ?  बूटा  सिंह  जी  में  भ्रापको  धन्यवाद  प्रदान  करती  हूं
 क्योंकि  आप  जितना  दे  सकते  हैं  उतना  धन  आपने  दिया  और  हम  वह
 भी  खर्च  वहन  करेंगे  जो  दाजिलिंग  की  समस्या  को  सुलझा  दे  ।  लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  ऐसा
 नहीं  होगा  ।  भ्रापको  न  केवल  दार्जिलिंग  के  लिए  बल्कि  सभी  क्षेत्रों  की  सामाजिक  श्राथिक  समस्याओं
 को  सुलझाने  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर  धन  देना  चाहिए  ।  केवल  इससे  ही  मदद  नहीं  मिलेगी  ।  स्थानीय

 के  लिए  संविधान  का  संशोधन  भी  करना  होगा  ।

 यदि  सरकार  इस  झान्दोलन  को  राष्ट्र  विरोधी  नहीं  मानती  तो  सरकार  नेपाल  को
 मिलाकर  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  के  साथ  साथ  भ्रन्य  सभी  मांगों  को  क्यों  भ्रस्वीकार  कर  रही  है  ?
 दार्जिलिंग  के  सामाजिक  क्झ्राथिक  विकास  के  लिए  भारत  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण
 आप  इस  समस्या  को  किस  प्रकार  हल  करना  चाहते

 में  नहीं  समझती  कि  इस  वक्तव्य  से  इस  रुमस्था  का  हल  निकल  यदि  कुछ  भी

 होगा  तो  वह  यह  कि  यह  ऐसी  गतिविधियां  जारी  रखने  के  लिए  संकेत  होगा  भौर  इससे  शोर

 अधिक  समस्यायें
 पैदा  होंगी  ।

 «ਂ  डा०  चिन्ता  सोहन  :  प्रधानमंत्री  न ेकहा  है  कि  गोरखा  नेशनल
 लिबरेशन  फ्रंट  राष्ट्र  विरोधी  नहीं  निःरुन््देह  यह  राष्ट्र  विरोधी  नेपाल  के
 प्रधानमंत्री  को  15  फरवरी  1984  तथा  मार्च  1985  को  घीहलिंग  का  लिखा  गया
 नेपाल  में  प्रतिनिधिमंडल  का  विभिन्न  देशों  के  राजदूतों  जैसे
 बंगलादेश  तथा  पाकिस्तान  से  मिलना  ये  रुब  बातें  हमें  यह  सब  करने  के  लिए  बाध्य  करती  हैं
 कि  यह  भान्दोलन  पूरी  तरह  से  राष्ट्र  विरोधी  प्रमेरिका  भी  एक  पत्र  भेजा  गया  जिसमें
 लिखा  था  कि  इसे  एक  स्वतन्त्र  राष्ट्र  के  रूप  में  मान्यता  दी  जानी  चाहिए  ।  हमारे
 गृहमंत्री  को  इसकी  एक  प्रतिलिपि  प्राप्त  हो  चुकी  ये  सभी  गतिविधियां  बिना  किसी  रुन्देह
 के  पिद्ध  करती  हैं  कि  ये  प्रान्दोलन  राष्ट्र  विरोधी  है  ।।  मैं  प्रधानमंत्री  के  उस  वक्तव्य  से  सहमत
 नहीं  हूं  जो  उन्होंने  श्रपने  दल  की  संरूदीय  पार्टी  की  बैठक  में  कहा  था  कि  गोरखा  लैण्ड

 नेशनल  लिबरेशन  फ्रंट  राष्ट्र  विरोधी  नहीं  में  इस  वक्तव्य  की  निदा  करता
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 स्थिति  को  नियंत्षित  करने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  की  बामपंथी  रूरकार  ने  जो  कदम
 उठाये  हैं  मैं  उनकी  सराहना  करता  दूसरी  भ्रोर  बैठे  कांग्रेस  सूदस्पों  के

 वक़्तब्यों  से  ग्राज  यह  झ्ान्दोलन  भौर  बढ़  रहा

 प्राज  आंदोलन  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  नेपाली  भाषा  को  संविधान  की  श्राठवीं

 सूची  में  संशोधन  करके  राष्ट्रीय  भाषा  की  मान्यता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  ।  मैं  ऋशा  करता

 हूं  कि  भारत  सरकार  को  संविधान  का  संशोधन  इसी  अमुरूप  करना  चाहिए  भर  इस
 को  सुलझाने  की  फोशिश  करनी

 इस  क्षेत्र  के  भ्रधिकांश  लोग  बेरोजगार  हैं  ।  उनके  श्रन्दर  शंका  व्याप्त  है  कि  दाजिलिंग
 क्षेत्र  की  सुबिधाएं  और  रोजगार  अव+र  का  लाभ  केवल  बंगाली  लोगों  को  मिल  रहा  है  ।

 सरकार  पर्यटन  तथा  चाय  से  लगभग  30  करोड़  रुपये  प्रजित  कर  रही  है।इस
 क्षेत्र  में  रहने  वाले  भ्रधिकांश  लोग  नेपाली  वंश  हैं  उनका  सोचना  है  कि  भ्रजित  किये  गये

 राजस्व  का  एक  प्रतिशत  भी  उन्हें  नहीं  प्राप्त  हो  रहा  हैं  श्नौर  बहुसंख्यक  रूप  से  उनकी  राय

 है  कि  इस  राजस्व  का  लाभ  बंगाली  लोग  उठा  रहे

 जहां  तक  भारत  सरकार  के  क्रियाकलापों  का  संबंध  इत  क्षेप्त  के  लोग  विशेषकर

 नेपाली  लोग  यह  महसूर  करते  हैं  कि  उन्हें  सूचना  तथा  प्रधारण  माध्यमों  में  जैसे  प्राकाशवाणी

 और  टेलीविजम  में  उपयुक्त  स्थान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  प्रौर  निस््संदेह  यह  सत्य  भारत

 सरकार  की  प्रक्षम  क्रिया-करणों  और  भ्रक्षम  नीतियों  के  कारण  लोगों  में  इस  प्रकार  की  धारणा

 पनप  रही  उनकी  धारणा  है  कि  बंगाली  लोगों  को  100  तजतिशत  स्थान  मिल  रहा  है
 जबकि  नेपाली  मूल  के  लोमों  को  आल  इंडिया  रेडियो  में  3.18  %  स्थान  प्राप्त  हो  रहा

 जह्ल॑  तक  टेलीविजन  का  संबंध  इन  लोगों  का  सोचना  हैं  कि  बंगाली  लोगों  को  इसमें  100

 प्रतिष्तत  स्थान  प्राप्त  हो  रहा  है  जबकि  नेपाली  मूल  के  लोगों  को  0.  3%  स्थान  प्रदान  किया

 जा  रहा

 भारत  सरकार  ओर  बेपाल  सरकार  के  बीच  1950  में  हुई  संधि  फी  धारा  7  के  संदर्भ  में

 नेफ़ाली  मूल  के  लोग  रुमक्षते  हैं  कि  उन्हें  अभी  भी  प्रप्रवासी  करार  दिया  जा  रहा  है  ।  उबको

 धारणा  है  कि  उन्हें  राष्ट्र  की  मुख्य  धारा  या  राष्ट्रीय  श्रान्दोलन  भें  शाश्िल  नहीं  किक  जा

 रह्वा

 झंत  में  मेरा  मत  मह  है  कि  यह  रूब  इसलिये  है  क्योंकि  कांग्रेस  सरकार  भ्गले  बिध्षान

 सश्ना  चुनाबों  को  जीतने  के  उद्देश्य  से  दाजिलिम  में  हर  प्रकार  का  दांव  पेच  इस्तेमाल  कर  रहो

 यह  सब  भारत  सरकार  के  उकसाने  वाले  घक्तथ्यों  के  कारण  हो  रहा

 मैं  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  हम  गोरखालैण्ड  की  रुमस्या  को  कैसे  सुलझा  सकते  मैं

 सुशाव  देना  चाहूंगा  कि  भारत  सरकार  को  संविधान  की  प्राठवीं  भ्नुसूची  का  संशोधन  करना

 चाहिए  ।

 दूसरे  उन  लोगों  से  जो  इस  प्रान्दोलन  के  नाम्र  पर  राष्ट्रविरोधी  गतिविधियों  में  भाग

 जे  रहे  सख्ती  से  निपटा  जात  ।  मैं  रुरकार  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि

 पश्चिम  बंगस्ल  सरकार  को  दाजिलिय  जिले  को  पुमर्गेठित  करना  ताकि  मेफली  मल  के  ख्ोमों
 है
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 के  लिए  एक  ग्रलग  जिला  हो  जिसमें  उन्हें  सभी  सुविधाएं  तथा  भ्रवसर  उपलब्ध  पश्चिम
 बंगाल  सरकार  को  एक  जिला  विकास  बोर्ड  का  गठन  करना  चाहिए  जिससे  नेपाली  मूल  की
 जनता  प्रद्न्नल  हो  जाए  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  श्रपना  भाषण  समाप्त  करता

 कुमारी  समता  बनर्जी  :  कृपया  इस  विषय  पर  पूर्ण  चर्चा  करने  की  प्रनुमति  दीजिए  ।

 हा  )
 उपाध्यक्ष  महोवय  :  में  नहीं  दे  सकता  यह  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  में  किसी  को

 भी  श्नुमति  नहीं  दे  सकता  ।  यदि  में  श्राप  को  भनुमति  दे  दूं  तो  मुझे  भ्रन्य  लोगों  को  भी  देनी

 हम  पूर्ण  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  कृपया  बैठ  इसकी  झनुमति  नहीं  दी

 )
 **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  श्राप  श्रपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  कुछ  भी  काय॑ंबाही
 ब॒तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 कर  )
 **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  किसी  को  श्रनुमति  नहीं  मंत्री  मोलने  को  तैयार  श्राप
 कृपया  श्रपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  झ्रापको  कोई  अ्रधिकार  नहीं

 ॥  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  पूर्ण  चर्चा  नहीं

 सरदार  बूटा  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैंने  साम्यवादी  दल  के  कुछ
 सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  तैयार  किए  हुए  भाषण  ध्यान  से  सुने

 सरवार  बटा  :  उन्हें  मेरे  वक्तव्य  के  संबंध  में  कुछ  नहीं  कहना  था  ।  वे
 अपने  ऐसे  मुद्दे  लाए  हैं  जो  इस  मामले  से  संबंधित  नहीं  .  .  .

 जब  वह  इस  सदन  में  श्रपना  भाषण  दे  रहे  थे  तो  मैं  चुप  रहा  ।  इस
 ध्यानाकंण  के  द्वारा  यह  एक  श्रत्यन्त  छोटा  मुद्दा

 .  अरब  झ्राप  उनके  नोटिस  की  शब्दावली  देखिए  |  सारी  बात  नोटिस  की  शब्दावली  तक

 ही
 सीमित

 रखी  जानी

 क्री  बसुदेव  ग्राचार्य  :  यह  उनके  श्रपने  शब्द  नहीं
 सरदार  बूटा  सिंह  :  ध्यानाकर्षण  सूचना  की  शब्दावली  मुझे  मंत्री  के  रूप  मेंਂ  '  "  '****

 प्रादेश  देती  है  |

 /  उपाध्यक्ष  महोवय  :  श्राप  सुनिये  बह  वया  कह  रहे  उन्होंने  बात  को  श्रभी  पूरा  नहीं
 किया  है  पहले  उन्हें  पूरा  करने  दीजिए  ।  पहले  झ्राप  उनकी  बात

 *  सरदार  बूटा  श्रब  मुझे  अ्रपन  वक्तव्य  के  भ्रनुसार  ही  उत्तर  देना  है  और
 मेरा  उत्तर  उसमें  दिए  गए  मुद्दों  तक  ही  सीमित  है  ।  ध्यानाकर्षण  सूचना  की  भाषा  मेरे  लिए
 एक  आदेश  है  में  इस  से  बाहर  नहीं  जा  सकता  हूं  ।  मैंने  सोचा  कि  माननीय  सदस्य

 वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 तो  मैं  पूरी  ईमानदारी  से  उनकी  बातों  का  उत्तर  दे  देता  ।  किन्तु  लगता  है  श्रीमती  गीता

 मुखर्जी  को  छोड़कर  जिनका  में  बहुत  प्रादर  करता  किसी  भी  सदस्य  ने  मेरा  वक्तव्य  नहीं
 पढ़ा  है  ।  उन्होंने  इसे  )

 उन्होंने  वक्तव्य  से  मेरे  ही  शब्दों  को  उद्धुत  किया  ।  श्री  बलवंत  सिंह  जी  रामूबालिया
 ने  भी  कुछ  अंश  पढ़े  किन्तु  में  हादिक  रूप  से  देशवासियों  के  ब्रति  उनके  निवेदन  से  सहमत
 हूं  कि  हमें  देश  की  एकता  और  प्रखंडता  के  मामलों  में  एक  हो  कर  रहना  में
 श्री  रामूवालिया  जी  और  डा०  चिन्ता  मोहन  को  भी  बधाई  देता  हूं  जब  उन्होंने  कहा  कि
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  प्रशासनिक  ढांचे  का  पुनर्गठन  करना  चाहिए  और  क्षेत्र  के  विकास
 के  लिए  बोर्ड  स्थापित  करने

 श्री  असुदेव  झाचाय  :  बोड्ड  तो

 /  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  डा०  मोहन  के  वक्तव्य  पर  टिप्पणी  कर  रहे

 महोदय  :  श्राप  उन्हें  उसी  समय  कह  भ्रब

 ज़पाध्यक्ष  महोदय  :  वह  वही  कह  रहे  हैं  जो  श्री  मोहन  ने  कहा

 सरदार  बटा  मैंने  श्रपनी  ओर  से  कुछ  नहीं  कहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  डा०  चिन्ता  मोहन  द्वारा  कही  गई
 बात  के  संबंध  में  था  ।  वह  उस  पर  टिप्पणी  कर  रहे  वह  श्रब  भ्रपने  विचार  नहीं  कह  रहे

 वह  उनके  विचारों  के  संबंध  में  टिप्पणी  कर  रहे  बस  उनका  उत्तर  उनके  मुद्दे  के  संबंध
 में  है  ।

 र॒  भरी  प्रमल  दत्त  :  यहां  देश  के  गृह  मंत्री  हैं  जिन्हें  see eee teen  ee  +
 नहीं

 oe  कल
 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  गया  श्राप  को  मंत्री  का  उत्तर  सुनने  में  रुचि  नहीं  क्या  आप

 उनकी  बात  सुनेंगे  या  नहीं  ?
 ह

 )

 /  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।  मेरी  बात  सुनिये  ।  पहले  उन्हें  श्रपना  भाषण  समाप्त  करने

 दीजिए  ।

 |  बसदब  आचार्य  :  वह  कह  रहे  हैं  कि  विकास  परिषद  तो  पहले  ही  विद्यमान

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  पूरा  कहने  दीजिए  ।  यदि  बह  गलत  कहते  हैं  तो  भाप

 घिकार  प्रस्ताव  उठा  सकते  कोई  भी  इसका  विरोध  नहीं  कर  रहा  है  ।  यदि  वह  गलत

 |  कह  रहे  हैं  तो  भ्राप  यह  उठा  सकते  हैं|  भाप  उन्हें  व्यवधान  मत  डालिए  ।  हस्तक्षेप  -

 मत  कीजिए  ।
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 नस

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  गृह  मंत्री  की  किसी  टाकਂ  की
 गलत  व्याख्या  की  जाएगी  ।

 ए०  चार्ल्स  :  वह  ऐसा  नहीं  कर  रहे  वह  ऐसा  कसे  कर  सकते  हैं  ?

 वह  गब्रोछी  बात  नहीं  कर  सकते

 बसुदेव  झ्राचार्य  :  ये  विकास  परिषद्  तो  वहां  पहले  से  ही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  बात  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  होगी  ।

 )
 *  *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसकी  भ्रनुमति  नहीं  देता  हूं  ।

 )
 *  *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  की  बात  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  हो  रही  है  ।  यें  इसकी

 अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  मंत्री  बोलने  को  तैयार  हैं  ।

 )
 “  *

 2.42  सं०  प०

 महोदय  पीठासीन

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बैठ  जाइए  ।  मैं  स्वयं  इसे  देखूंगा  ।

 सरदार  बटा  सिंह  :  कृपया  श्रब  बैठ  जाइए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  किसी  भी  प्रकार  से  आप  की  बात  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं
 हो  रही,है  ।  में  उस  मामले  को  देख  श्राप  श्रपने  स्थान  ग्रहण  कीजिए  |

 को  ए०  चाल्स  :  टाकिंगਂ  शब्द  कार्यवाही  वृतांत  में  नहीं  जाने

 चाहिएं  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  देखूंगा  कि  ऐसी  कोई  बात  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  की

 जाए  जो
 *  ००  ०००००००००००  ०

 जो  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  ए०  चाल्स  :  हमें  श्राप  का  संरक्षण  चाहिए  ।

 परध्यक्ष  महोदय  :  में  कहता  हूं  कि  मैं  इसकी  ओर  ध्यान  दूंगा  ।  श्राप  चिन्ता  मत

 कीजिए  ।  मैं  इस  पर  विचार

 औ  सेफुद्दीन  चौधरी  2  उन्होंने  कहा  कि  हम  बोर्ड  को  पुनगंठित  करना  चाहिए  ।
 में  चाहता  हूं  कि  वह  हमें  बता  दें  कि  किस  प्रकार  बोर्ड  का  पुनर्गठन  और  क्या  ऐसा  करने
 से  यह  प्रान्दोलन  रुक

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  देखते  ..  ..  .... .  कृपया  बैठ  जाइए  ।  हमने  पब्रापकी  बात  सुनी
 है  ।  पश्रब  हमें  उनकी  बात  भी  सुनने  दीजिए  ।

 सरदार  बूटा  सिह  :  श्रध्यक्ष  मुझे  मालूम  है  कि  में  क्या  कह  रहा  यदि  सभी
 सदस्य  मेरी  बात  पर  शोर  मचायेंगे  तो  वे  मुझे  उन  मुद्दों  को  उठाने  से  नहीं  रोक  सकते  हैं
 जो  मैंने  उठाए  हैं  ।  मैं  ये  मुद्दे  उठाऊंगा  ।

 में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 ८  श्री  ग्रमल  दत्त  कितु  उचित  ढंग  से  ।

 /  सरदार  बटा  में  यह  उचित  ढंग  से

 महोदय  :  क्रोध  से  कोई  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हमें  शान्तिपूर्वक  चर्चा  करनी
 |

 /  सरवार  बटा  महोदय  श्राप  के  भ्रादेश  के  अनुसार  मुझे  उत्तर  देने  का  भ्रधिकार
 और  मैं  श्रपना  उत्तर  पूरा  करूंगा  ।  मैं  ने  भ्रभी  सभा  को  याद  दिलाया  कि  माननीय

 सदस्य  डा०  चिन्ता  मोहन  ने  क्या  कहा  और  मेंने  उन्हीं  के  शब्द  मुझे  नहीं  मालूम
 के  अभ्मल  दत्त  जी  और  मेरे  मित्र  क्यों  श्रापत्ति  करते  मेंने  श्रपनी  ओर  से

 कुछ  नहीं  कहा  ।  मुझे  अ्रभी  इस  पर  टिप्पणी  करनी

 श्री  बसुदेव  झ्राघाय  :  भ्रापने  क्या  कहा  ?

 सरदार  बटा  सिंह  :  मैंने  स्वयं  कुछ  नहीं  कहा  में  केवल  डा०  चिन्ता  मोहन  द्वारा  कही
 गए  शब्द  दोहरा  रहा  था  ।

 महोदय  :  उनकी  बात  में  विध्न  मत

 स॑रवार  बूटा  सिंह  :  यदि  डा०  मोहन  यह  कह  देते  है  कि  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  तो  मेरा
 उनसे  कोई  झगड़ा  नहीं  है  ।  कहा  उन्हें  ऐसा  कहने  दीजिए  ।

 /  झध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  झाप  श्रपना  भाषण  जारी
 f

 बूटा  वे  प्रनावश्यक  रूप  से  .........  उन्हें  वास्तविक
 स्थिति  का  सामना  करना  समस्या  वही  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  .  .. ..  .  .

 #  ००  ०,०  ०»  *+  +  »+  »+  »+  ७»  ०»  ०  ०»  ०  ०»  ०»  ०  ०  +  ०»  »

 /  लोक  शिकायन  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य
 संत्रो  पी०  :  महोदय  श्राप  इस  प्रकार  लगातार  टीका-टिप्पणी  नहीं  कर
 सकते  |

 ”
 सरदार  बूटा  सिह  :  जैसा  कि  मेरी  माननीय  सहयोगी  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  कुछ

 समय  पूर्व  कहा  है  तो  वास्तविक  स्थिति  यह  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा है  मैं  उसे  ही

 उद्धृत  कर  रहा  हूं  ।  श्राप  उनकी  बात  मेरे  मुंह  से  क्यों  कहलवाना  चाहते  मुझे  उत्तर
 देने  का  पूरा  श्रधिकार

 श्री  प्रमल  वत्त  :  परन्तु  आपको  प्रसंगानुकूल  होना
 /  सरदार  बूटा  सिंह  :  में  भ्रापके  राज्य  के  बारे  में  आ्रापसे  कुछ  श्रधिक  जानता  हूं  ।

 यदि  श्राप  यह  चाहते  हैं  ..........  यदि  श्राप  चाहते  हूँ  तो  में  उन  तथ्यों
 को  पढ़  दूंगा  जो  सिश्चित  रूप  से  आपको  बहुत  श्रसुविधाजनक  स्थिति  में  रख  देंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्रमल  श्राप  फिर  ऐसा  कर  रहे  यह्  एक  बहुत  बुरी  भ्रादत

 है  ।
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 सरदार  बूटा  सदन  के  नियमों  का  पालन  करना  श्रधिक  श्रच्छा  हमें  उनका

 पालन  क़रना
 4 ८  श्री  प्रमल  दत्त  :  श्राप  कृपया  करके  उन  तथ्यों  को  पढ़

 थी
 प्रस०

 जयपाल  रेड्डो  :  में  एक  व्यवस्था  की  बात  कह  रहा री
 भंध्युक्ष  महोदय  :  नहीं  ।

 एस०  जयमाल  रेड्डी  :  यह  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  श्रधिक  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिए
 रखा  गया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  यही  सब  तो  करते  रहे

 प्रो  एस०  जयमाल  रेड्डो  :  परन्तु  मंत्री  महोदय  सूचना  को  दबाने  की  कोशिश  कर  रहे
 हें  ।

 श्र
 महोदय  :  आप  ऐसा  कैसे  कह  सकते  में  समझता  हूं  कि  जो  बात  सामने  भ्रा

 रही  है  श्राप  उसे  दबाने  की  कोशिश  कर  रहे  हूँ  ।

 संरदार  बूटा  सिह  :  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  उस  क्षेत्र  की  स्थिति  के  विशेष  उदाहरण
 दिए  हैं  और  उन्होंने  कहा  है  यदि  में  उन्हें  गलत  उद्धृत  नहीं  कर  रही  हूं--व  यहां  उपस्थित
 है  कि  यदि  किसी  ब्यक्ति  को  बस  में  चढ़ना  हैं  तो  उसे  जी०  एन०  एल०  एफ०  के  लोगों  की

 अनुमति  लेनी  पड़ती  है  तभी  वह  बस  में  चढ़  सकता  इससे  केवल  यह  बात  सामने  श्राती
 है  कि  जिले  प्रशासन  कितना  कमजोर  है  श्रौर  स्थानीय  श्रधिकारीगण  '  *****

 )

 श्री  सेफुहीन  चौधरी  :  श्राप  इस  बात  को  जारी  रखने  की  प्ननुमति  क्यों  दे  रहे
 देश  की

 दुर्गृति  होगी  ।  )

 सरदार  बूटा  सिह  :  क्या  में  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  से  एक  प्रश्न  पूछ  सकता  हूं  ?  क्या
 वे  यह  चाहते  हैं  कि  ग्रृह-मंत्रालय  को  वहां  जाना  चाहिए  भौर  यात्रियों  को  बसों  में  चढ़ानेमें
 यातायात  अधिकारियों  की  सहायता  भी  करनी  महोदय  क्या  यह  स्थानीया  प्रशासन  की

 विफलता  नहीं
 हैं  ?

 शीमतो  गीता  मुखर्जी  :  श्रापको  मुझे  संरक्षण  देना  है  ।  इस  पराग्राफ  तक  तो  आपका
 वक्तव्य  जी०  एन०  एल०  एफ०  झानन््दोलन  की  ग्रम्भीरता  और  इसके  श्राक्रमणकारी
 कलापों  को  प्रकट  नहीं  करता  यदि  श्राप  इसे  गम्भीरतापूर्वक  भ्रनुभव  करते  तो  भाप
 झलग  तरह  से  लिखते  क्योंकि  श्राप  उनके  प्रति  नजर  बनना  चाहते  हैं  ।  *''  '

 सरदार  बूटा  सिह  :  मुझे  सदन  में  यह  कहते  हुए  खुशी  है  कि  जिस  सदस्य  ने  पूर्ण  रूप
 से  वक्तव्य  को  पढ़ा  था  वह  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  थी  श्रौर  मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  है  कि

 उन्होंने  पैरा  छोड़  दिया  पैरा  11  में  मेने  जोर  देकर  बहुत  स्पष्ट  यह  लिखा  है  कि
 किसी  सन्देह  की  गुंजायश  न  रखते  हुए  सरकार  यह  स्पष्ट  करना  चाहती  है  कि  लोकततन्त्नात्मक
 प्रणाली  में  हिसा  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  है  चाहे  समस्याएं  कितनी  भी  हों  ।  जी०  एन०  एल०

 एफ०  की  भारी  भूल  है  यदि  वह  यह  समझता  है  कि  हिंसक  गतिविधियां  करने  से  इसे  श्रपने

 उद्देश्य  में  कुछ  सफलता  मिलेगी  ।  श्राप  इससे  भ्रधिक  क्या  कहलवाना  चाहते  हैं  मुझसे
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 कानून  शझ्रौर  व्यवस्था  बनाए  रखने  की  पूरी  जिम्मेवारी  जिला  ग्रधिकारियों  के  माध्यम  से
 राज्य-सरकारों  की  होती  है  ।  क्या  झ्राप  मुझसे  इस  व्यवस्था  में  परिवर्तन  करवाना  चाहते  हैं  ?
 श्राप  कृपया  करके  मुझे  यह  बताइये  कि  भारतीय  संविधान  के  भ्रन्तर्गत  में  इस  व्यवस्था  में

 कंसे
 a

 न्नन
 कर  सकता  हूं  ?

 भ्रीमतोी  गीता  मुखर्जी  :  यदि  शासक  दल  का  व्यवहार  जलने  का  है  तो  कौन  जिम्मेदार

 होगा  ?

 सरदार  बटा  सिह  :  जब  श्राप  बोल  रहे  थे  तो  मेने  कभी  भी  विध्न  नहीं  निश्चित
 रूप  से  संफुद्दीन  साहब  ने  कभी  कोई  प्रश्न  नहीं  उठाया  ।  मुझे  आपकी  अनुमति  की  आ्रावश्यकता
 है  ।  शभ्रब  आप  कृपया  करके  मुझे  श्रनुमति  देंगे  क्योंकि  भ्रन्यथा  वे  यह  कहेंगे  कि  में  अ्रसामयिक
 रूप  से  बोलने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  हल्के  तौर  पर  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  श्रौर
 उसमें  एक  सबक  है  ।  जब  हम  छोटे  बच्चे  थे  तो  हम  गांवों  में  ग्रामोफ़ोन  सुना  करते  थे  भर
 यदि  रिकार्ड  किसी  जगह  रुक  जाता  है  तो  यह  वही  शब्द  कहता  रहता  था  जिस  पर  वह  रुक
 जाता  था  और  श्रब  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  सी०  पी०  एम०  का  रिकार्ड

 पूर्णतः  टूट  चुका  हैं  भौर  भ्रब  वे  कह  रहे  है  देश  विरोधी  काग्रेस  देश  विरोधी  काग्रेस
 देश  विरोधी  कांग्रेस  भ्राई  श्नौर  कार्य  जारी  रखने  के  लिए  व  उन्हें  ऊपर  उठाने  के  लिए  उन्हें  किसी  की
 प्रावश्यकता  झ्ब  सी०  पी०  एम०  का  यह  रुख  है  ।  वे  प्रत्येक  व्यक्ति  के  मुख  से  यह  बात

 कहलावाना  चाहते  हैँ  जिसमें  कांग्रेस  के  भ्रध्यक्ष  भी  शामिल

 महोदय  श्रब  कृपया  मूझे  पृष्ठ  भूमि  को  देखने  दीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  करके  विध्न  मत

 बूटा  सिह  :  कुछ  समय  पहले  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  कुछ  कागज  प्रस्तुत  किए
 थे  और  वे  भारत  सरकार  की  राय  जानना  चाहते  उन  कागजातों  की  विधि  गृह
 मंत्रालय  दोनों  द्वारा  जांच  की  गयी  थी  ।  भ्रब  जब  आ्रापको  संवेधानिक  ढांचे  के  श्रन्तर्गत  इन
 सभी  बातों  की  जांच  करनी  है  तो  देश  के  के  अनुसार  भ्रापको  संविधान  के  विशिष्ट
 प्रावधानों  के  श्रन्तगेत  उनकी  व्याजि्या  करनी  उनकी  सूचना  के  झनुसार  परिणाम  यह  था
 कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  ये  बहुत  से  कागजात  किसी  ऐसी  बात  को

 इंगित  नहीं  करते  जिसे  देश  विरोधी  कहा  जा  सके  ।  भ्रब  उसके  बाद  कलकत्ता  में  एक  सभा

 हुई  थी  जिसमें  मेरे  भश्रतिरिक्त  माननीय  प्रधान  मंत्री  तथा  मुख्य  मंत्री  भी  उपस्थित
 उस  बैठक  के  बाद  एक  संब।ददाता  सम्मेलन  हुआ  था  जिसमें  पश्चिमी  बंगाल  के  जिसमें  श्रीमती
 गीता  मुखर्जी  सहित  प्रत्येक  सदस्य  द्वारा  एक  उल्लेख  किया  गया  था  ।  उस  संवाददाता-सम्मेलन  में
 में  भी  उपस्थित  था  ।  इस  विषय  में  एक  सवांददात  ने  माननीय  प्रधान  मंत्री  से  एक  प्रश्न

 पूछा  था  और  उन्होंने  यह  उत्तर  दिया  था  कि  जांच  के  बाद  गुह  मंत्रालय  व  विधि  मंत्रालय  की
 सलाह  पर  यह  पाया  गया  है  कि  भ्रब  तक  प्रस्तुत  किए  गए  कागजातों  में  ऐसा  कुछ  नहीं  है
 जिनके  भ्ाधार  पर  इस  मांग  को  राष्ट्र  विरोधी  घोषित  किया  जा  सके  ।  श्ौर  उन्होंने  यह  भी
 कहा  है  कि  इन  कागजातों  से  श्रभी  तक  यह  प्रमाणित  नहीं  हुभ्ना  है  ।  परन्तु  उन्होंने  कहा  है
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 कि  यदि  उस  हाल  में  बैठा  कोई  संवाददाता  कोई  श्रतिरिक्त  प्रमाण  या  पग्रतिरिक्त  कागजात

 प्रस्तुत  कर  सकता  है  जिससे  यह  सिद्ध  हो  सकता  है  कि  द्वेश  के  संविधान  के  ग्रनुसार  यह
 श्रान्दोलन  राष्ट्र  विरोधी  है  तो  मैं  उस  पर  सख्त  से  सख्त  कार्यवाही  करूंगा  ।  इस  विषय  पर
 इससे  श्रधिक  झऔऔऔर  क्या  कहा  जा  सकता  श्राप  वही  बांतें  क्यों  कह  रहे  हैं  ?  में

 एक  मुद्दे  का  क्रमानुसार  उत्तर  प्रन्यथा  हम  इस  विस्तृत  चर्चा  को  जारी  रखेंगे  भ्रौर  किसी
 निष्कर्ष  पुर  नहीं  पहुंच

 '  भ्रध्यक्ष  महोदय  :  में  ग्रभी  ऐसा  करने  जा  रहा

 सरदार  बटा  इस  भव्य  सदन  में  ध्यानाकर्षण  या  प्रश्नों  का  उद्देश्य  यही
 है  कि  हमें  निष्पक्षता  से  मामलों  को हल  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  और  तभी  हम  किसी
 निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकते

 ग्रब  वास्तविकता  यह  और  मैं  इस  सदन  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 गृह  मंत्रालय  का  कार्यभार  सम्भालने  के  बाद  में  लगातार  पश्चिमी  बंगाल  के  माननीय  मुख्य
 मंत्री  के  साथ  सम्पर्क  बनाए  हुए  था  और  श्रब  भी  बनाए  हुए  इस  विशेष  मुद्दे  के  बारे  में
 किसी  भी  प्रवसर  पर  मैंने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की  ओर  से  कोई  शिकायत  या  कोई  समस्या

 नहीं  होने  दी  हम  सन्तोषपूर्वक  एक  दूसरे  से  सहयोग  करते  रहे  हैं  और  हम  स्थिति  का
 सामना  करने  की  कोशिश  कर  रहे

 श्री  रामूवालिया  व  डा०  चिन्ता  मोहन  को  छोड़कर  श्रब  विपक्ष  के  सभी  माननीय
 सदस्यों  में  से  भ्रधिकांश  ने  यह  श्रारोप  लगाया  है  कि  कांग्रेस  इसे  चुनाव  का  एक  मुद्दा
 बनाने  की  कोशिश  कर  रही  श्रव  मैं  इस  विषय  पर  श्री  प्रमल  दत्त  से  प्रधिक  ज्ञान  रखने
 का  दावा  नहीं  करूंगा  परन्तु  इस  मुद्दे  से  पश्चिमी  बंगाल  में  किसे  लाभ  पहुंचा  क्या  भाष

 टी
 को  बता  सकते  हैं  ?

 उस  क्षेत्र  में  कितनी  सीटें  वहां  कितनी  सीटें  यह  एक

 सरलਂ  प्रश्न

 प्रो०  प्रधु  दण्डबते  :  झ्रापकी  गलती  के  कारण  उन्हें  लाभ  होने  वाला

 संफुद्दीन  चौधरी  :  एक  मुद्दा  और  है  इसका  स्पष्टीकरण  होना  चाहिए  ।  प्रश्न  इस
 बात  का  नहीं  है  कि  लाभ  किसे  होने  वाला  है  यदि  इसकी  कोई  प्रतिक्रिया  होती  है  तो  क्या

 होगा  ?  बंगाल  में  प्रत्येक  व्यक्ति  मार्क्सवादी  नहीं  देश  का  हित  खतरे  में

 माननोय  सदस्य  :  ओह  !

 महोदय  :  बहुत  हो  चुका  ।

 सरदार  बूटा  सिह  :  संक्षेप  में  कहूं  तो  बात  उल्टी  है  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में
 बात  डल्टी  यदि  कोई  व्यक्ति  इस  राजनैतिक  लाभ  उठाने  की  कोशिश  कर  रहा  है  तो
 में  विनम्रतापूव  क  इस  बारे  में  यह  कहता  हूं  और  प्रो०  मधु  दण्डवते  ने  चाहे  जो  भी  कहा  हो

 )

 ८  प्रो०  सधु  दण्डबते  :  मुझे  यह  कहना  पड़ा  कि  श्राप  झनुपयोगी  वक्तव्य  दे  रहे  हैं  और  झ्ाप

 इसके  कारण  अपने  मत  खोने  जा  रहे  एक  बार  लाड्ड  करन  ने  बंगाल  का  विभाजन  किया
 र  श्राप  दूसरी  बार  विभाजन  करने  जा  रहे
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 रण

 सरदार  बूटा  सिंह  :  प्रध्यक्ष  मुझे  दुख  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रो०  दण्डवते  पूर्णत  :

 श्रनभिन्ञ  हैं  ।  वह  इस  विषय  के  बारे  में  श्रधिक  नहीं  जानते  ।

 इसलिए  मेरा  विनम्र  निवेदन  यह  है  कि  हम  इसे  राजनैतिक  मुद्दा  न  बनाएं  ।
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  माननीय  नेताओं  के  भाषणों  और  वकतव्यों  द्वारा  जिसकी  कोशिश

 १७7७

 ही  है

 श्री  बसुदेव  श्राचार्य  :  तो ऐसा  श्राप  कर  रहे
 “

 धरदार  बूटा  हम  नहीं  कर  हम  देश  के  सामने  वास्तविकताओं  को  रखने  की
 कोशिश  कर  रहे  हैं  और  देश  के  सामने  वास्तविकताएं  बहुत  स्पष्ट  हैं  ।  हम  किसी  भी  पक्ष
 द्वारा  ,  हिसा  किये  जाने  से  डर  कर  चुप  नहीं  हो

 सैफुहीन  चौधरी  :  यह  भी  पक्ष  एण्ड  देट  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं  हो  रहा  श्रनुमति  नहीं  )
 *  *

 सहोदय  :  कृपया  करके  श्रपनी  सीट  पर  बैठ  जाइये  |  यह  उचित  तरीका  नहीं

 सरवार  बूटा  सिह  :  जिस  बात  को  में  इंगित  कर  रहा  हूं  उसका  में  अपने  वक्तव्य  में
 उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।

 )
 “  कर

 अध्यक्ष  महोदय  :  झनुमति  नहीं  कृपया  करके  व्यवस्था  बनाए  हम  इस  प्रकार

 कैसे  सदन  की  कार्यवाही  चला  सकते

 )
 *  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  ऐसा  समझते  हैं  कि  हर  मिनट  के  बाद  उठना  आ्रापके  लिए
 ठीक

 धरदार  बटा  सिंह  :  जैसा  मैंने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  हिंसा  की  निदा  की  जानी

 चाहिए  और  यह  निंदा  दृढ़ता  से  की  जानी  चाहिए  ।  हिंसा  के  प्रयोग  की  श्रनुमति
 नहीं  दी  जा  सकती  और  न  ही  कभी  दी  मैंने  भ्पने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि
 सरकार  जी०  एन०  एल०  एफ०  और  सी०  पी०  एम०  के  मुकाबला  करने  के  रवैये  के
 कारण  हुई  हिंसा  की  निंदा  करती  है  जिससे  दाजिलिग  का  पहाड़ी  क्षेत्र  प्रभावित  हुझा

 )

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  यह  विवाद  हैग्रा  क्या

 )

 /  भ्रध्यक्ष  महोदबव  :  कृपया  बैठ  जाइये  |  कोई  बातचीत  या  प्रश्न  पर  प्रश्न  नहीं  हो
 झापको  केवल  पहले  से  ही  उठाए  गए  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  कृपया  करके  बेठ  में
 झापको  इस  प्रकार  भ्रनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 /  प्रध्यक्  महोदय  :  श्राप  भ्रपना  कार्य  कर  चके  हैं  भ्रब  उन्हें  उत्तर  देने  दीजिए  ।

 *+*कार्यबाही--वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 /  सरदार  बटा  सिह  :  मेर  पास  आंकड़े  हं“--यदि  श्राप  चाहते  हैं  तो  में  श्रांकडों
 को  पढ़  सकता  हुं--जिनके  श्राधार  पर  सी०  पी०एम०  और  जी०  एन०  एल०  एफ०  हिसात्मक
 तरीकों  का  प्रयोग  करते  पाए  गए  ८  )
 इस  हिंसा  से  कई  निर्दोष  लोगों  की  जाने  गई

 अ्रगले  दिन  मेरे  प्रतिष्ठित  सहयोगी  ने  मुझसे  पूछा  कि  मैंने  हमारे  माननीय  सहयोगी  श्री
 प्रानन्द  पाठक  पर  श्राक्रमण  की  निन््दा  क्यों  नहीं  मैंने  ऐसा  किया

 भरी  सफुद्दीन  चौधरी  :  कब  ?

 सरदार  बटा  सिह  कलकत्ता  लेकिन  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  कलकत्ता  में  प्रेस  पर
 उनका  इतना  दबाव  है  कि  श्रगर  हम  उनके  पक्ष  में  भी  कोई  वक्तव्य  देते  हैं  तो  प्रेस  के  लोग
 इसे  नहीं  केवल  सी०  पी०  एम०  के  वक्तव्य  ही  प्रकाशित  होते  श्रव
 में  यहां  कार्यवाही  वृतान्त  में  अपनी  गहन  सहानुभूति  व्यकत  करता  हूं
 कृपया  मुझे  श्री  आनन्द  पाठक  जी  के  साथ  श्रयनी  सहानुभूति  व्यक्त  करने  दें  जिन्होंने  श्रपना
 घर  खो  दिया  है  और  जिनका  जीवन  खतरे  में  दूसरी  पक्ष  में  बैठे  हुए  माननीय  सदस्य
 के  साथ  मेरी  पूर्ण  सहानुभूति

 ...

 3.0  0
 9«

 प०

 भ्रध्यक्ष  सहोदय  :  ममता  जी  कृपया  बैठ  जाइये  )
 बूटा  सिह  :  गत  समय  लगभग  चार  माह  पूर्ष  श्रांकड़ों  से  पता  चलता  है

 कि  उस  तर
 में  इन  दो  तत्वों  द्वारा  शुरू  की  गयी  हिंसा  ...  ....  ..  .  )

 संफुदीन  चोधरी  :  उन्हें  बैठने  के  लिए  ..  .........  .  हम
 उनका  उत्तर  सुनना  नहीं  चाहते  .......  )

 महोदय  :  श्राप  इसके  लिए  कहें  ..  ...... . |.

 /  कुमारी  समता  बनर्जो  :  इन्होंने  मंत्री  महोदय  कोਂ  बैठनेਂ  को  कहा  है  .... .  )
 इन्हें

 ता

 ..........:  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  श्रपनी  बात  जारी

 ८सरदार  बटा  सिंह  :  श्रध्यक्ष  सुभाष  धघिसिंग  द्वारा  दिये  गये  ज्ञापन  तथा  मेरे
 के  संबंध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  सभा-पटल  पर  उस  पत्र  को  रखने  में  मुझे  कोई

 झिझ्क  नहीं  इस  पत्र  पर  पश्चिम  बंगाल  के  माननीय  मुख्यमंत्री  से  भी  बातचीत  हुई
 श्री  बसुदेव  झाचाय  :  कौन-सा  पत्र  ?

 आरदार  बूटा  सुभाष  घिसिंग  ने  जोपत्  मुझे  जिखा  था  तथा  जो  पत्र  मैंने  उनके
 त्र  कीं  प्राष्ति  के  लिए  लिखा  था  उसका  भी  माननीय  सदस्य  को  मालूस  होना  चाहिए

 के  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्यमंत्री  से  मेरा  ही  नजदीकी  संबंध  है  ,  .  ,  .  .  ,  ,
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 रा
 ae  ee  ee  -+--+>--  -

 भ्री  सुरेश  कुरुष  :  और  घिसिंग  से  भी  ।
 छ

 बटा  सिह  :  जो  भी  संदेश  मेरे  पास  आया  था  ;  मैंने  पश्चिम  बंगाल  के च  हृ  न
 मुख्यमंत्री  को  बता  दिया  था  और  बह  भी  मेरे  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  से  सहमत  दुर्भाग्य

 माननीय  मुख्यमंत्री  न ेजब  वह  दिल्ली  में  कहा  था  कि  मेरे  कलकत्ता  से  वापिस  श्राने
 के  बाद  मैंने  पत्र  लिखा  यह  ठीक  नहीं  शायद  आ्रापमें  से  कुछ  ने  उन्हें  गुमराह  किया

 होगा  ।  कलकत्ता  जाने  से  पहले  मैंने  पत्र  की  पावती  दी

 इस  समय  जब  कि  सारे  मामले  पर  यहां  बहुत  ही  ईमानदारी  से  चर्चा  हो  रही
 माननीय  प्रधानमंत्री  ने  इस  मामले  पर  बिल्कुल  स्पष्ट  वक्तव्य  दिया  है  कि  पश्चिम  बंगाल

 के  किसी  विभाजन  की  श्रनुमति  नहीं  दी  जायेगी  ।  इस  मामले  पर  भारतीय  संविधान  में  कोई

 छः

 नहीं  किया  जायेगा  ..............  )

 “  धरदार  बूटा  सिह  :  अब  यहां  फंस  गये  |  एक  तरफ  तो  ये  कहते  हैं  कि  यह

 राष्ट्रविरोधी  है  और  श्रब  ये  उसे  जगह  देना  चाहते  संविधान  में  क्यों  संशोधन  हो  ?  गीता
 जी  हम  यह  कैसे  कर  सकते  श्राप  खिलवाड़  नहीं  कर  सकते  ........  .  ).

 /  सरदार  बूटा  सिंह  :  भ्रब  ये  उसे  जगह  देने  के  लिए  संविधान  में  संशोधन  कराना  चाहते

 बहुत  बहुत  खूब  ।  यह  एक  विचित्र  तक  है  मुझे  खेद  है  में  इसे  स्वीकार  नहीं  कर
 मेरे  नेता  ने  बिल्कुल  स्पष्ट  कहा  है  कि  किसी  भी  भ्रलगाववादी  वृत्ति  के  लिए  संविधान  में  कोई

 संशोधन  नहीं  किया
 /

 श्रोमती  गीता  मुखर्जो  :  क्या  क्षेत्रीय  स्वायत्तता  अलगाववादी  प्रवृत्ति  पक
 ४  सरदार  बूटा  सिह  :  गीता  जी  भ्रब  )  और  महोदय

 मैं  कार्यवाही  में  लाना  चाहता

 )
 '

 थी  संफुद्दीन  चौधरी  :  जी०  एन०  एल०  एफ०  की  मांग  क्षेत्रीय  स्वायत्ता  की  नहीं  इसे

 उसके  साथ  मत  जोड़िय  ।

 /  सरदार  बूटा  सिह  :  में  यह  कार्यवाही-वृतान्त  में  लाना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  प्रकार
 की  हिंसा  से  चाहे  वह  कोई  भी  सख्ती  से  निपटा  में  सिर्फ  आशा  करता  हूं  तथा

 महसूस  करता  हूं  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  तथा  उसके  नेता  इस  तंग  पक्षपातपूर्ण  रवेये  से
 ऊपर  उठ  राजनीतिज्ञता  का  प्रदर्शन  कर  समस्याओं  को  हल  करने  की  कोशिश  करेंगे  जो  पूर्ण
 रूप  से  उनके  शभ्रधिकार  क्षेत्र  में  हैं  ।  भारत  सरकार  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  अपना
 जारी  रखने  में  नहीं  इन  शब्दों  के  साथ  माननीय  सदस्य  अ्रब  सहमत  होंगे
 झब  कोई

 बात  बाकी  नहीं  रही  है  जिसका  उत्तर  न  दिया  गया

 (  अ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ।

 अबिस  मंत्री  विश्वनाथ  प्रताप  मैं  एक  वक्तव्य  देना  चाहता
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 हित/प्रास्तियां  श्रौर  संपत्तियां  हैं  उनके  संबंध  में  घोषणा
 करने  की  योजना  के  बारे  में  वक्तव्य

 क्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  कानून  का  खंडन  करने  वाला  कोई
 वक्तव्य  श्रर्थात्  एफ०  ई०  आर०  भ्रार०  ए०  के  खतरनाक  अपराधियों  को  तस्करों  को

 प्राम  माफी  देने  वाले  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अ्रधिनियम  की  घोषणा  ""“'""(
 “(
 ('''

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्रगर  उन्होंने  इसे  ठीक  न  समझा  होता  तो  वह  इसे  नहीं  इसकी

 झनुमति  नहीं  दी  जाती  ।

 भारतोय  राष्द्रिकों  और  कंपनियों  के  विदेशों  में  जो  विदेशी

 और  संपत्तियां  हें  उनके  संबंध  में  घोषणा  करने  को  योजना  के

 बारे  में  वक्तव्य

 [  आन  वाद  ]
 वित्तमंत्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  ):  में  भारतीय  राष्ट्रिकों  तथा  कंपनियों

 द्वारा  विदेशों  में  धारित  विदेशी  हित|परिसम्पत्तियों  तथा  धारिताओं  के  संबंध  में  प्रकटीकरण
 की  एक  योजना  के  बारे  में  घोषणा  करने  के  लिए  खरा  हुआ

 2.  सरकार  ने  कर  नियमों  का  पालन  करने  के  लिये  लोगों  को  स्वेच्छा  से  श्रागे  भ्राने  के
 वास्ते  प्रोत्साहित  करने  के  उद्देश्य  से  कदम  उठाए  हैं  ।  भ्रायकर  के  प्रयोजनों  के  लिए  पहले
 न॒प्रकट  की  गई  श्राय  तथा  संपत्ति  के  स्वैच्छिक  प्रकटीकरण  के  लिए  शअ्रवसर  दिए  गए  थे
 इसी  सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  शुल्क  से  संबंधित  एक  योजना  भी  प्रारंभ  की
 गई  इन  योजनाओं  ने  उन  करदाताओं  जिन्होंने  पहले  करों  का  भ्रपवंचन  किया
 एक  ऐसा  शभ्रवसर  प्रदान  किया  है  जिसे  वे  भ्रपने  श्रापको  दोषमुक्त  कर  सकें  तथा  सरकार  को
 अ्रपनी  बकाया  राशियों  का  भुगतान  कर  सकते  हैं  ।  इन  योजनाओं  के  श्रन्तगंत  करों  में  कोई

 छूट  नहीं  दी  गई  थी  और  सरकार  के  प्रति  देय  राशियों  की  वसूली  पूरी  तरह  सुनिश्चित
 इसी  भावना  से  जिससे  सरकार  को  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  तथा  सीमा-शुल्क  के

 संबंध  में  इन  स्वैच्छिक  प्रकटीकरण  योजनाओं  को  आरंभ  करने  में  प्रेरणा  मिली  सरकार  का

 यह  विचार  हैं  कि  सभी  संबद्ध  पक्षों  को  एक  भ्रवसर  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  वे  स्वेच्छा
 से  भ्रागे  ग्राएं  और  विदेशों  में  श्रपने  हितों  के  बारे  में  सूचना  सरकार  सभी
 संबद्ध  पक्षों  को  विदेशों  में  धारित  श्रपने  प्रकट  न  किए  गए  वित्तीय  हितों  तथा  क्रियाक्लापों
 के  बारे  में  स्वेच्छा  स ेघोषणा  करने  और  उन्हें  फेरा  की  श्रपेक्षाओं  के  श्ननुसार  चलने  के  लिए
 ग्रामंत्रित  करती  यद्यपि  विदेशों  में  धारित  ऐसे  हितों/क्रियाक्लापों  की  पूरी  सूची  बहुत  बड़ी

 फिर  भी  इसमें  श्रन्यों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  को  शामिल  किया  जा  सकता  है  :--

 1.  विदेशों  में  बैंक  खातों  में  श्रथवा  किन्हीं  भ्रन्य  संगठनों/व्यक्तियों  के  पास  जमा  शेष
 रकमें  ।

 2.  विदेशी  प्रतिभूतियां  बांड  आदि  शामिल  ।

 233-



 भारतीय  राष्ट्रिकों  और  कंपनियों  के  विदेशों  में  जो  विदेशी  हित  6  1986
 आस्तियां  और  संपत्तियां  हैं  उनके  संबंध  में  घोषणा  करने  की
 योजना के  बारे  में  वक्तव्य

 3.  चल  संपत्तियां  (2)  से  जो  विदेशों  में  उनके  स्वामित्व  में  हों
 तथा  धारित

 4.  विदेशों  में  धारित  श्रचल  संपत्तियां  ।

 234
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 :  विदेशों  में  संयुक्त  उद्यमों  तथा  सहायक  कंपनियों  में  इक्विटी  शेयर  जिन्हें  न  तो
 भारत  सरकार  श्रथवा  भारतीय  रिजव  बैंक  को  बताया  गया  हो  और  न  ही  उनके
 संबंध  में  श्रनुमति  प्राप्त  की  गई

 भारतीय  फर्मो/कंपनियों  के  विदेशी  संग्रुक्त  उद्यमों/सहायक  कंपनियों  द्वारा  खरीदे
 गए  तथा  धारित  विदेशी  सहायक  कंपनियों/संबद्ध  कंपनियों  में  इक्विटी  शेयर  जिनके

 बारे  में  भारत  सरकार|भारतीय  रिजवे  बैंक  को  सूचना  न  दी  गई

 7.  विदेश  में  परामर्श|तकनीकी|प्रबंधकीय  संविदाओं  से  होने  वाली  जिसके  बारे
 में  भारतीय  रिजर्व  बैंक  को  सूचित  नहीं  किया  गया  है/भारत  में  प्रत्यावरतित

 किया  गया

 विदेशी  पक्षों  सीधे  ही  भश्रथवा  विदेशों  में  स्थित  संयुक्त  उद्यमों/सहायक  कंपनियों
 के  माध्यम  जिसमें  घोषणाकर्ता  के  हित  दी  मई  गारंटी  या

 भारतीय  रिजव  बैंक  द्वारा  जारी  की  गई  विदेशी  मुद्रा  के  खर्च  न  किए  गए  शेष
 भाग  का  व्योरा  जिसे  बैंक  की  श्रनमुमति  के  बिना  बिदेशों  में  रख  लिया  गया

 .  भारतीय  रिजव  बैंक  की  अनुमति  के  बिना  भ्रनिबासियों  को  भ्रदा  की  गई  भारतीय|
 विदेशी  मुद्रा  का

 11.  देश  में  लाई  गई  विदेशी  मुद्रा  का  व्यौरा  जिसे  किसी  प्राधिकृत  डीलर/मुद्रा  बदलने
 वाले  को  बापस  न  गया

 .  विदेशी  मुद्रा  में  विदेशों  .  में  प्राप्त  श्रदायगियों  की  प्रतिपूर्ति  करने  के  संबंध  में  बिना
 किसी  उचित  प्राधिकार  के  श्रनिवासियों  को  अभ्रथवा  उनकी  ओर  से  रुपयों  में  की  गई
 श्रदायगियों  के  व्यौरे  ।

 विदेशी  कंपनियों  में  सहयोग|भागीदारी  करना  शेयरों  भागीदारी
 से  जैसे  कि  किसी  विदेशी  कंपनी  में  डाइरेक्टर  का  पद  धारण  करने  के  संबंध
 में  ब्यौरे  ।

 .  घोषणाकर्ता  द्वारा  श्रकेले  ही  श्रथवा  भ्रन्यों  क ेसाथ  मिलकर  भारत  से  बाहर  स्थापित
 नन््यासों  के

 बिना  किसी  उचित  प्राधिकार  के  घोषणाकर्ता  द्वारा  किए  गए  कोई  प्रन्य  लेन-देन
 क्रियाक्लाप  जिनका  संबंधी  बिदेशी  मुद्रा  से
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 हित|प्रास्तियां  झौर  संपत्तियां  हैं  उनके  संबंध  में  धोषणा
 करने  की  योजना  के  बारे  में  वक्तव्य

 3.  सभी  घोषणाएं  निर्धारित  प्रपत्न  में  की  जानी  चाहिए  और  उन्हें  विदेशी

 मुद्रा  नियंत्रण  भारतीय  रिजवे  केन्द्रीय  को  31-3-87
 तक  भेज  दिया  जाना  चाहिए  ।  रिजर्व  बैंक  घोषणाओं  की  जांच-पड़ताल  करेगा  और
 प्रत्येक  घोषणाकर्ता  को  उसके  विदेशी  हितों  या  घोषित  किए  गए  क्रियाक्लापों  की  कानूनी
 वैद्यता  या  भ्रन्यथा  के  बारे  में  और  उसके  साथ-साथ  श्रागे  किन््हीं  और  औपचारिकताओं  को

 पूरा  करने  के  लिए  भी  सुझाव  देगा  ।  जहां  कहीं  भ्रावश्ययक  घोषणाकर्ताओं  विदेशों
 में  वित्तोष  हिंतों|क्रियाकलापों  को  जारी  रखने  या  विदेशी  परिसम्पत्तियों  की  धारिता  के
 संबंध  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1973  के  भ्रन्तर्गत  बैंक  की  श्रनुमति  प्राप्त  करने
 के  लिए  भारतीय  रिजवं  बैंक  को  अलग  से  आवेदन-पत्न  देने  जिन  मामलों  में  रिजव  बैंक
 यह  समझे  कि  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  गब्रधिनियम  1973  के  भ्रन्त्गंत  झ्रावश्यक  भ्रनुमति  नहीं
 दी  जा  तो  उन  मामलों  में  रिजर्व  बैंक  घोषणाकर्ता  को  पश्रावश्यक  कदम  उठाने  के  लिए
 तथा  उन  शर्तों  के  बारे  में  निदेश  देगा  जो  कि  ऐसे  लेन-देनों  में  शामिल  परिसम्पत्ति  श्रादि
 को  भारत  में  वापस  लाने  की  दृष्टि  से  उपयुक्त  जिन  मामलों  में  रिजर्व  बैंक  यह  समझे
 कि  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1973  के  श्रन्तगंत  श्रावश्यक  भ्रनुमति  नहीं  दी  जा

 तो  उन  मामलों  में  रिजवे  बैंक  घोषणाकर्ता  को  आवश्यक  कदम  उठाने  के  लिए  तथा
 उन  शर्तों  के  बारे  में  निदेश  देगा  जो  कि  ऐसे  लेन-देनों  में  शामिल  परिसम्पत्तियों  श्रादि  को
 भारत  में  वापस  लाने  की  दृष्टि  से  उपयुक्त  भारत  में  विदेशी  मुद्रा  वापस  लाने  के

 लिए  दायित्वों  में  कोई  छूट  नहीं  दी  जाएगी  और  घोषणाकर्ता  को  फेरा  के  मार्ग  निर्देशकों  के

 अनुसार  चलना

 4.  भारत  सरकार  यह  आशा  करती  है  कि  सभी  संबंधित  पक्ष  विदेशों  में  श्रपने  वित्तीय

 हितों|क्रियाक्लापों  के  बारे  में  स्वेष्छा  से  घोषणा  करने  के  इस  ग्रवसर  का  पूरा-पूरा  लाभ
 सरकार  द्वारा  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  यद्यपि  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 नियम  1973  के  प्रावधानों  और  उसके  अ्रनन्तगंत  बनाए  गए  नियमों/विनियमों  में  ऐसे  हितों|
 क्रियाकलापों  के  संबंध  में  जिनसे  श्रधिनियम  या  उसके  श्रन्तगंत  बनाए  गए  किसी  कानूनी
 विनियमों  का  उल्लंघन  होता  विनियमन  के  लिए  कोई  ढील  नहीं  दी  तथापि
 os फेराਂ  के  प्रन्तगंत  घोषणाकर्ताओं  के  विरुद्ध  प्रभियोग  प्रक्रिया  नहीं  श्रपनाई

 5.  औषध  और  नशीले  पदार्थों  या  श्रन्य  निषिद्ध  मदों  से  संबंधित  प्रनाधिः

 छत  बाजारों  में  गैर-कानूनी  लेन-देनों  के  द्वारा  श्रधिगृहीत  की  गई  या  खरीदी  गई  विदेशी  मुद्रा
 के  संबंध  में  कोई  क्षमादान  नहीं  किया  जाएगा  ।  जिन  मामलों  में  प्रवर्तन  निदेशालय

 पहले  ही  आपराधिक  ग्रभियोग  या  न्याय-निर्णयन  कार्यवाही  शुरू  कर  दी  गई  यह
 योजन|

 उन  पर  लागू  नहीं  यदि  संबंधित  पक्ष  चाहें  तो  जिनपर  न्यायनिर्णयन  या  श्राप

 राधिक  अभियोग  की  कार्यवाही  शुरू  की  जा  चुकी  है  और  वे  उनके  श्रलावा  किन्हीं  भ्रन्य  लेन

 देनों  के  बारे  में  स्वेचछा  से  घोषणा  करना  चाहसे  जिनके  संबंध  में  उपरोक्त  कोई  कार्यवाह्

 नहीं  की  जा  उनके  संबंध  में  ऐसी  स्वैच्छिक  घोषणा  कर  सकते  हैं  ।
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 अतः  में  मांग  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गय  वक्तव्य  पर  नियम  193  के  श्रन्तगंत

 हमें  चर्चा  करनी  चाहिए  ।

 महोदय  :  प्रापको  भी  श्रधपिकार  प्राप्त  श्रीमान्  ।

 शी  चटर्जो  :  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय

 प्रापको  भी  ग्रधिकार  महोदय  ।  इसकी  कोई  समस्या  नहीं  है  ।

 मधु  इंडबले  :  मैं  केवल  मांग  के  अपने  भ्रधिकार  का  प्रयोग  कर  रहा  बस
 सी  बात

 :  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  मैंने  यही  कहा  श्रीमान्  ।

 हि

 महोदय  :  क्या  में  हिचकिचाया  श्रीमान्  ?

 मधु  दंडबते  :  मुस्ते  डर  हम  समय  से  पूर्व  सदी  में  चले  महोदय
 ओर  इस्नीलिए  मैं  चर्चा  चाहता

 सोमनाथ  चटर्जी  :  एक  बात  नहीं  कही  गयी  माफी  पर्याप्त

 )

 गीता  मुख  :  उनके  इस  वक्तव्य  को  देने  से  सारी  बात  प्रैस  में
 कैसे  पहुंज  गयो  ?  प्राज  समी  क्षेत्रीय  समाचार  पत्रों  में  इस  समाचार  को  छापा

 “3.11  म०  प०

 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु  विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति

 के  बारे  में  चर्चा

 बलवन्त  सिह  रामूबालिया  :  उपाध्यक्ष  मैं  पाकिस्तान  द्वारा  किये
 गये  कथित  परमाणु  विस्फोट  तथा  संथुक्त  राज्य  अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  ए०  डब्ल्यू०
 ए०  सी०  एस०  तथा  प्रन्य  प्राधुनिकतम  हथियार  सप्लाई  करने  से  उत्पन्न  स्थिति

 की  चर्चा  करने  के  लिए  खड़ा  हुमा  हूं  ।

 स्वर्गीय  प्रधानमंत्री  इंदिरा  जी  ने  विश्व  को  सचेत  कर  दिया  था  कि  पाकिस्तात

 हथियार  एकत्रित  कर  रहा  है  ओर  कतिपय  बिदेशी  शक्तियां  पाकिस्तान  को  बड़ी  मात्रा  में

 हथियार  सप्लाई  कर  रही  हैं  ।  इस  चर्चा  को  शुरू  करते  मैं  संपूर्ण  राष्ट्र
 को  सचेत  करता  हूं  कि  स्थिति  किस  तरफ  चल  रही

 यह  खबर  है  कि  पाकिस्तान  ने  परमाणु  बम  बनाने  का  दर्जा  प्राप्त  कर  लिया
 जब  यह  समाचार  प्रयवा  जानकारों  प्रकाशित  हुई  थी  तो  हम  सब  की  यह  राय  थी  कि
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 राष्ट्रपति  रीगन  इस  बात  को  गंभीरता  से  लेकिन  यह  श्राश्चवर्य  की  बात  है  कि  पिछले

 सप्ताह  रीगन  प्रशासन  ने  यह  प्रमाण-पत्र  द ेदिया  था  कि  इस्लामाबाद  एक  गैर  परनाणु  देश  है
 और  बाद  में  श्रमरीका  ने  पाकिस्तान  को  600  मिलियन  डालर  के  हथियारों  की  मंजूरी  दे

 एक  तो  हम  शान्ति  के  पक्ष  मे  रहे  हैं  दूसरे  हम  विश्व  में  गुट-नि  रपेक्ष  भ्रान्दोलन
 के  समर्थक  भारत  ने  कभी  अपने  पड़ोसियों  पर  झ्राक्रमण  नहीं  किया  ।  भारत  के  कई  छोटे

 पड़ौसी  देश  हैं  लेकिन  उन्हें  हमारे  बड़े  देश  से  कोई  जोखिम  या  खतरा  नहीं  क्योंकि

 हम  सहनप्रस्तित्व  में  विश्वास  रखते  हैं  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  जीने  का  शभ्रधिकार  है  ।  लेकिन

 महोदय  यह  स्पष्ट
 '

 है  कि  1953,  से  जब  से  पाकिस्तान  ने  भ्रमरीका  के  साथ  समझौता  किया
 है  तब  से  वह  लगातार  बड़ी  मात्रा  में  हथियार  इकट्ठे  कर  रहा  जिससे  हमारे  देश  की

 सुरक्षा  को  खतरा  पैदा  हो  गया  भ्रभी  कुछ  समय  पहले  पाकिस्तान  को  प्रवाक््स
 बोरन  वारनिंग  और  रेडार  विमान  दिये  गये  हैं  ।  ये  विमान  दूसरे  देशों  के  200
 कि०  मी०  क्षेत्र  से  सूचना  इकट्ठी  कर  सकते  हैं  ।  श्रगर  यह  400  कि०  मी०  की  दूरी  हो  तो
 श्राप  मेरे  कथन  को  ठीक  कर  सकते  इसलिये  ये  भी  पाकिस्तान  को  दिये  जा  रहे  हैं  ।  यह
 लिखा  गया  है  कि  इस्लामाबाद  शभ्रब  जल्द  ही  पूरा  बम  बनाने  वाला  इसलिए  यह  बहुत
 गंभीर  स्थिति  विगत  में  भ्रमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग  करने  के  लिए  ईरान  प्रमरीका  का
 एक  भ्रड्डा  था  और  ईरान  द्वारा  ग्रमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग  एशिया  तथा  उसके  प्लास-पास
 के  देशों  पर  अपना  प्रभाव  जमाने  के  लिए  करते  थे  पहले  ईरान  इसका  श्रड्डा  था  लेकिन
 ईरान  के  शाह  का  पतन  होने  के  बाद  प्रमरीका  उसी  प्रकार  से  भ्रपने  गन््दे  इरादे  से  पाकिस्तान
 की  सारी  ह॒द  को  श्रपना  भ्रइडा  बना  रहा  हमारे  देश  को  केवल  हथियारों  का  ही  खतरा

 नहीं  यहां  में  विषय  और  इरादे  को  संयुक्त  रूप  लेना  चाहता  हैँ  और  साथ  ही  साथ
 साम्राज्यवादियों  द्वारा  पाकिस्तान  को  हथियार  श्रादि  देने  की  बात  विश्व  में  कई  शक्तियां
 व  ताकतें  हैं  जिन्हें  हमारे  देश  की  प्रगति  से  ईर्ष्पा  वे  चाहते  हैं  कि  भारत  में  प्रगति  नहीं
 होनी  चाहिए  ।  इस  ईर्ष्या  के  कारण  वे  निहित  स्वार्थों  के कारण  भारत  के  विरोधी  तत्वों  का
 समर्थन  कर  रहे  पाकिस्तान  लगातार  हमारे  देश  में  घुसपैठिये  भेजकर  भ्रस्थिरता  लाने  की
 कोशिश  कर  रहा  है  ।  पूर्व  वर्षों  में  पाकिस्तान  के  साथ  दो  युद्ध  हो  चुके  हैं  ।  इन  दो

 युद्वों  के दौरान  ये  सभी  हथियार  जो  अमरीका  से  प्राप्त  किये  गये  हैं  वे  हमारे  देश
 के  विरुद्ध  इस्तेमाल  किये  जा  रहें  हूँ  यद्यपि  अमरीका  और  प्रन्य  साम्राज्यवादी  देशों
 ने  श्राश्यासन  दिया  था  कि  ये  हथियार  भारत  के  विरुद्ध  इस्तेमाल  नहीं  किये  लेकिन
 तब  भी  उन  हथियारों  को  हमारे  विरुद्ध  इस्तेवाल  क्रिया  गया  ।  एक  तरफ  पाकिस्तान  हथियार
 प्राप्त  कर  रहा  है  और  दूसरी  तरफ  श्रीलंका  पांच  देशों  से  हथियार  प्राप्त  कर  रहा  इन  को

 हथियार  कौन  दे  रहा  हैं  ?  दक्षिण  श्रफ़ीका  भश्रौर  युनाइटिड  किगडम-ये
 सक  देश  पाकिस्तान  को  हथियार  दे  रहे  हूं  ।

 प/किस्तान  का  हस्तक्षेप  अ्रत्र  कोई  गुथ्त  बात  नहीं  प्रधानमंत्री  ने  इस  विवय  पर  कई
 बार  प।किस्तानी  भ्रधिकारियों  प्रौर  प/किस्तान  के  शासनाध्यक्ष  स ेबातचीत  की  प्रधानमंत्री

 को  कुछ  भी  गुप्त  नहीं  रश्षना  चाहिए  प्रगर  प्रावश्यकृता  पड़े  तो  प्रधानमंत्री  को  तथ्यों  के  साथ

 आगे  श्राना  चाहिए  जो  इस  बड़े  देश  की  प्रभुसता  के  लिए  बहुत  प्रवश्यक  है  पाकिस्तानी
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 प्रत्यक्ष  व  झग्रत्यक्ष  रूप  से  देश  में  प्रस्थिरता  उत्पन्न  कर  रहा  पश्चिम  सीमा  के  मामले

 यह  अ्रफवाह  है  कि  श्रापरेशन  ब्लू  स्टार  के  बाद  हजारों  भारतीय  नागरिक  पाकिस्तान

 चले  गये  भारत  सरकार  को  उन  प्रांकडों  को  इकट्ठा  करना  उन  लोगों  को  श्रब  विशेष

 किस्म  के  हथियारों  से  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  श्रौर  हमारे  देश  में  निर्दोष  लोगों
 को

 मार  कर

 ग्रव्यवस्था  उत्पन्न  करने  के  लिए  भेजा  जा  रहा  पाकिस्तान  इन  लोगों  को  हथियार  तथा

 प्रशिक्षण  दे  रहा  पाकिस्तान  उन्हें  धन  भी  दे  रहा  कुछ  दिन  पहले  स्वर्णमंदिर  में

 खालिस्तान  के  नारों  के  इश्तहार  देखे  गये  थे  प्रौर  ये  इश्तहार  लाहौर  के  छापेखाने  में  छापे

 गये  यह  बहुत  गम्भीर  स्थिति  है  ।  कुछ  दिन  पूर्व  पंजाब  के  मृ्यमंत्री  ने  मुझे  बतामा

 था  कि  जो  लोग  सौमा  पार  कर  पाकिस्तान  से  भारत  आये  थेवे  पकड़े  गये  हैं  अर  पूछताछ
 के  दौरान  पता  चला  है  कि  उन्हें  मुल्तान  और  दूसरी  छावनियों  में  प्रशिक्षण  दिया

 गया  इन  लोगों  को  पाकिस्तान  ने  कहा  था  देश  में  जाओ्रो  और  एक  सम्प्रदाय  के

 लोगों  की  ह॒त्याएं  यह  रहस्योदघांटन  रिकार्ड  में  है  जैसा  कि  मुख्यमंत्री  ने  मुझे  बताया  ।

 मैने  श्री  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  के  एक  विवरण  को  पढ़ा  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि

 जनरल  जिया  के  साथ  एक  भेंट  में  जिसमें  भारत  के  राजदूत  भी  उपस्थित  थ  जनरल  जिया

 ने  स्वीकार  किया  है  कि  उसके  देश  ने  य्रेनियम  की  90%  संवद्धि  की  क्षमता  भ्रजित  कर

 ली  है  हमारे  रांजदूत  की  उपस्थिति  में  देश  के  शासनाध्यक्ष  द्वारा  यह  स्वीकार  किया

 राजदूत  ने  भारत  सरकार  को  यह  सूचना  अवश्य  दी  होगी  लेकिन  भारत  सरकार  श्रभी  तक

 गम्भीर  नहीं  हुई  है  श्लरौर  न  ही  कोई  कार्यवाही  की

 पाकिस्तान  हमारे  देश  की  धघामिक  व  शझ्रन्य  भावनाओं  का  दुरुपयोग  कर  रहा  है  ।

 सस््तान  ने  हमारे  देश  की  अ्रखण्डता  को  समाप्त  यहां  ग्रस्थिरता  पंदा  करने  भर

 फूट  डालने  में  कोई  कसर  नहीं  छोडी  पाकिस्तान  द्वारा  परमाणु  शक्ति  की  प्राप्ति  श्र

 ग्रप्तिक  संख्या  में  हथियारों  की  माता  ने  इस  धमकी  को  और  भ्रधिक  गम्भीर  बना  दिया

 में  दो  या  तीन  सुझाव  देना  चाहूंगा  ।  पहला  सुझाव  यह  है  कि  जो  भारतीय  नागरिक

 वहां  हैं  उनक्रा  हमारे  राष्ट्र  के  मुख्य  और  सक्रिय  हितों  के  विरुद्ध  इस्तेमाल  किया  जा  सकता

 है  और  किया  जा  रहा  शिमला  समझौते  के  श्रनुसार  यदि  हमें  पाकिस्तान  सरकार  के
 साथ  उच्चस्तरीय  बात  भी  करनी  पड़े  तो  भी  कुछ  उपाय  पाकिस्तान  से  भारतीय  राष्ट्रिकों  को
 वापस  लाने  के  लिए  किये  जाने  चाहिएं  ।  1965  और  1971  के  युद्ध  के  बाद  कई  लोगों
 को  वापस  लाया  गया  पंजाब  में  पाकिस्तान  की  गतिविधियां  कुछ  अ्रधिक  गम्भीर  हैं  ।
 पंजाब  भारत  की  एक  तलवार  रही  है  और  मेरी  इच्छा  है  कि  भविष्य  में  भी  भारत  की
 तलवार  बना  रहेगा  ।  1965  के  युद्ध  के  दौरान  हमारी  पंजाब  की  माताएं  और  श्रन्य
 औरतें  भारतीय  सैनिकों  की  सेवा  के  लिये  और  सैनिक  भाइयों  की  सहायता  के  लिए  प्रंतिम
 खाई  तक  गई  पाकिस्तान  की  इच्छा  है  कि  ये  भावनाएं  यहां  समाप्त  हो  हमें
 पाकिस्तान  को  ऐसा  नहीं  करने  देता  चाहिए  ।  में  श्रनुरोध  करता  हूं  कि  सरकार  देश  के  प्रति
 खतरे  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राष्ट्र  को  पुनः  श्राश्वासन  देने  की  आवश्यकता  है  ।
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 महोदय  यह  केवल  राजनीतिक  दलों  के  लिए  चिन्ता  का  विषय  नहीं  है  बल्कि  पूरे  देश
 के  लिए  चिन्ता  का  विषय  क्या  सरकार  इस  सदन  के  माध्यम  से  देश  को  संतुष्ट  करेषी
 झोर  बतायेगी  कि  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  कौन  से  ठोस  कदम  उठाये  जा  रहेंहेँ  ?

 दूसरा  मुद्दा  हमारे  देश  में  पाकिस्तान  के  हस्तक्षेप  को  रोकने  के  लिए  कौन  से  उपाय

 किये  जा  रहे  जम्मू  श्रौर  काश्मीर  भर  देश  के  श्रन्य  भागों  में  गेर  राष्ट्रीय  ताकतों
 को  भड़काया  जा  रहा  पाकिस्तान  के  मनसूबों  को  नाकामयाब  करने  और  हमारे  देश  की

 सीमा  की  सुरक्षा  के  लिए  पंजाब  के  लोगों  को  जागरूक  और  प्रेरणा  देने  के  लिए  कौन  से  उपाय

 किये  जा  रहे  हैं  ?  यद्यपि  मुझे  विश्वास  है  कि  पिछली  कई  शत्राब्दियों  में  यह  देश  कठिनाई
 से  गुजर  रहा  यही  स्थिति  भविष्य  में  भी  रहेगी  लेकिन  सरकार  का  सर्वप्रथम  कर्तव्य  है  कि

 वह  पूरे  राष्ट्र  को  साथ  लेकर  चले  और  पाकिस्टान  में  परमाणु  बम  और  अ्रत्रशक््स  ठथा

 धुनिफ  हथिग्ारों  की  पूर्ति  के  कारण  पाकिस्तान  की  ओर  गंभीर  खतरे  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  इस  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  ठोस  उपाय

 शो  जो०  जो०  स्वेल  :  प्रध्यक्ष  पाकिस्तान  द्वारा  श्राणविक  विस्फोट
 करने  के  प्रश्न  पर  दुर्भाग्यवश  हमारे  श्रनेक  वैज्ञानिकों  के  वक्तव्यों  से  मालूम  होता  है  कि  यह

 भूकम्प  के  झटके  थे  ग्रार  परमाणु  बम  का  विस्फोट  न  अमरीका  की  रक्षा  संबंधी  खुफिया
 रिपोट  के  अनुसार  यह  भ्राणविक  विस्फोट  श्रमरीका  के  ये  संगठन  बहुत  विश्वसनीय  हैं
 जब  उनकी  यह  रिपोर्ट  है  ग्रीर  जो  एफ  विछ्यात  समाज  पत्र  प्रर्थात्  वाशिंगटन  पीस्ट  में
 छपी  है  तो  हमें  इसे  सही  मानना  चाहिए  ।  विश्व.ने  इसे  नोट  कर  लिया  में  रिकार्ड  करना

 चाहूंगा  कि  यह  बात  सही  है  कि  19  से  2  सितम्बर  के  बीज  उत्तर  पूर्वी  सीमान््त  क्षेत्र  में
 वामाई  चौकी  के  नजदीक  भूकम्प  आया  था  ।  इस  भूकम्प  को  हमारे  बंगलौर  स्थित  गौरी

 बिदानूर  भूकम्प  केन्द्र  में  नोट  किया  गया  था  परन्तु  साथ  ही  इन  दिनों  पाकिस्तान  ने  प्राणविक
 विस्फोट  भी  किया  था  लेकिन  क्योंकि  यह  विस्फोट  का  परीक्षण  करने  के  लिए  किया
 गया  यह  विस्फोट  पृथ्वी  के  नीचे  नहीं  किया  गया  लेकिन  केवल  सतह  के  नीचे  या

 सतह  पर  किया  गया  श्रीर  परमाणु  शक्ति  नहीं  भ्रज  इस  तरह  के  विस्फोट  से  भूकभ्पी
 तरंगें  नहीं  उठी  थीं  श्रौर  इसलिए  हमारे  भूऊम्पलेखियों  द्वारा  रिकार्ड  नहीं  किया  जासका  ।
 इसमें  संदेह  नहीं  कि  यह  विस्फोट  भूकंप  था  और  सारा  इरादा  के  परीक्षण  का
 था  जो  बम्ब  के  पर्जों  को  जोड़ने  या  बनाने  के  काम  श्राता

 झ्ब  अमरीका  के  श्राणविक  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  सभी  बुद्धिमान  लोग  इस  निष्कर्ष  पर

 पहुंचे  हैं  कि  पाकिस्तान  के  पास  परमाणु  बम  बनाने  के  लिए  सामग्री  बिल्कुल  तैयार  है  जिसे
 कभी  भी  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  कि  वह  इस  बम  को  विभिन्न
 स्थानों  से  पुर्ज  जोड़कर  एफ  हफ्ते  के  श्रन्दर  एक  पुरा  बम  तंयार  कर  सकता

 में  भ्रापको  बताना  चाहूंगा  कि  अमरीका  के  राज्य  विभाग  प्रवक्ता  ने  भी  यह  कहा  है
 कि  यहू  समाचा८  कि  पाकिस्तान  द्वारा  विस्फोट  किया  गया  अनुमान  पर  श्राधारित  उन्होंने  यह

 हीं  कहा  कि  यह  सच  पहीं  था  प्रगर  उन्हें  विश्वास  था  यह  सच  नहीं  था  तो  उन्हें  इस  प्रकार
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 कह  देना  चाहिए  था  ।  पर  उन्होंने  कहा  था  कि  यह  भनुमान  पर  झ्राधारित  है  श्रौर  जब

 राष्ट्रपति  रीगन  ने  27  श्रक्तूबर  को  भ्रगर  तारीख  के  बारे  में  गलती  नहीं  कर  रहा  हूं--शक
 प्रमाण-पत्र  दे  दिया  जिससे  कि  पाकिस्तान  को  सहायता  के  रूप  में  भुगतान  किया  जा  सके  तो

 चन्होंने  केवल  यह  कहा  कि  पाकिस्तान  के  पास  बम  नहीं  है  वैसे  तकनीकी  रूप  से  उनके
 पास  बम  नहीं  है  लेकिन  वे  एक  सप्ताह  में  बम  तयार  कर  सकते  हैं  ।  यह  वस्तुस्थिति
 यह  एक  नई  स्थिति  है  जिसका  हम  सामना  कर  रहे

 में  जानता  हूं  मेरे  पास  सीमित  समय  है  पाकिस्तान  को  भ्रवाक्स  विमान  देने  का  समझोता

 हाल  में  पिछले  महीने  भ्रमरीका  के  रक्षा  मंत्री  की  पाकिस्तान  यात्रा  के  दौरान  किया  यया  था
 प्रवाक  विमानों  को  देने  प्रागविक  भूकंप  का  भनुसरण  करना  है  जिसे  पाकिस्तान  ने  विस्फोटित
 किया  था  भरगर  राष्ट्रपति  जिया  के  घर  के  नीचे  परमाण्  बम  मिलता  तो  भी  श्रमरीकी  प्रशासन
 पाकिस्तान  को  कुछ  नहीं  कहता  ।  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  भ्रमरीका  पाकिस्तान  द्वारा  आणविक
 विस्फोट  को  गम्भीरता  से  नहीं  ले  रहा  हैं  ।

 ये  भवाक्स  विमान  क्या  हैं  ?  किसी  ने  भ्रवाक्स  विमानों  को  एक  विद्युत  चालित  प्लेटफार्म
 परिभाषित  किया  भ्रवाक्स  विमान  क्या  करते  हैं  ?  ये  भ्रवाक्स  विमान  हवा  में  निरन्तर

 उड़ने  वाले  विमान  होते  हैं  श्रौर  वे  500  कि०  मी०  की  दूरी  तक  सब  कुछ  देख  सकते  हैं
 में  नहीं  जानता  कि  लाहौर  या  रावलपिण्डी  से  भारत  कितना  दूर  होगा  ।  मेरे  विचार  में  यह
 बस्बई  में  स्थित  हमारे  उपकरणों  से  दूर  देख  ये  बंगलोर  तक  जा  सकते  हैं  वे  हमारी
 सेना  की  गतिविधियों  को  देख  यदि  हमारी  भूमि  से  कोई  हमारा  विमान  उड़ान  भरता  है
 तो  पाजिस्तान  को  तुरंत  उसका  पता  चल  जायेगा  श्रौर  वह  जदाबी  हमला  कर  सकता  है
 एसी  स्थिति  में  हम  भा  गए  अवाक्स  विमानों  के  रखरखाव  के  लिए  तीन  सो  भ्रमरीकी
 नीशियन  तथा  इंजीनियर  पाकिस्तान  में  तेनात  इस  प्रकार  यह  एक  नई  स्थिति  हो
 गयी  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  पाकिस्तान  को  कब  भवाक्स  विमान  दिये  मेरे  विचार
 से  ये  बिमान  कल  भश्राप्त  हो  सकते  हैं  ।  भ्रमेरिका  ने  स्पष्ट  किया  है  कि  वह  चाहते  हैं  यदि
 प्रावश्यक  हुमा  तो  शुरू  में  इन  विमानों  को  चलाने  के  भमरीकी  सैनिक  वहां

 उनके  पास  पहले  से  ही  ये  लड़ाकू  विमान--मैरे  विचार  में  लगभग  पांच--साऊदी  भ्ररब

 में  हैं  तथा  उन्हें  कभी  भी  पाकिस्तान  लाया  जा  सकता  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  भ्रमरीका
 पाकिस्तान  में  झपना  प्रड्डा  स्थापित  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  इन  श्रवाक््स  विमानों

 में  सेतीन  को  काम  में  लाया  जाता  है  तो  यह  प्रावश्यक  होगा  कि  लगभग  300  सेन््य  कभियों

 को  एक  स्थान  विशेष  पर  तनात  किया  जाये  ।

 इसका  भ्र्थ  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  सैन्य  स्थिति  में  एक  श्रन्य  गुणात्मक  परिवर्तन

 होगा  जिसमें  प्रमरीका  स्वयं  भन्तग्रेस्त  होगा  भ्रमरीकी  कम्मंचारी  धन्तग्रेस्त  होंगे  ।  यदि  कस

 पारिस्तान  में  तीन  प्रवाक्स  विमानों  को  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  तो  इसका  भ्रर्थ  होगा  कि

 पाठिसतान  में  300  भमरीकी  विमान  इंजीनियरों  तथा  भ्रन्य  लोगों  को  शीघ्र  ही
 लैनात  किया  जाए  ।
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 श्रापने  मौरीपुर  विमान-द्षेत्र  के  बारे  में  सुना  है  जहां  से  श्रमरीका  के  कुछ

 अत्याधुनिक  निगरानी  विमान  उड़ान  भर  रहे  हैँ  ।  श्राजकल  वे

 42  विमान  की  क्षमता  वाले  विमानों  को  ही  उड़ा  रहे  हैं  जो  गेरी  पावर्स

 द्वारा  उड़ाया  गया  था  और  सोवियत  भूमि  पर  मार  गिराया  गया  श्राजकल  वह  अफगानिस्तान
 से  उड़ान  भर  रहा  हमारी  सीमा  के  आसपास  भी  यही  स्थिति  बनती  जा  रही
 हमारे  सामने  यह  एक  नई  स्थिति  पैदा  हो  गई

 में  फिर  आप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यह  केवल  विमान  का  ही  मामला  नहीं
 पाकिस्तान  से  सम्बन्धित  परमाणु  बम  बनाने  का  ही  मामला  नहीं  है  परन्तु  अमरीका

 स्तान  को  भत्याधुनिक  जो  उनके  पास  की  सप्लाई  भी  कर  रहा  उन्होंने  इसे  एम०
 झाई०  ए०  झ्राई०  टैंक  का  नाम  दिया  है  ।  ब्रमरीका  ने  ये  टैंक  श्रपने  नाती  मित्र  देशों  को  भी

 सप्लाई  नहीं  किये  हैं  ।  ये  टेंक  पाकिस्तान  को  मिल  मुझे  बताया  गया  था  कि
 टन  में  हमारे  राजदूत  को  श्रीमान  बाईन  बर्गर  ने  कहा  था  कि  अफगानिस्तान  में  ऐसी  स्थिति
 के  कारण  पाकिस्तान  को  इन  अ्रवाकस  विमानों  की  श्रावश्यकता  सीधा  सा  सवाल  है  कि
 यदि  श्राप  यह  कहते  हूँ  कि  उन्हें  इन  सब  परिष्कृत  हथियारों  की  जरूरत  अ्रफगानिस्तान  में

 ऐसी  स्थिति  के  कारण  है  तो  ये  टेंक  किस  लिये  ये  भ्रत्याधुनिक  टैंक  एम०  झाई०  ए०
 जो  श्राप  पाकिस्तान  को  दे  रहे  जो  अ्लापने  ब्रिटेन  भर  पश्चिमी  जमंनी  को  महीं

 दिये  ये  टैंक  किस  लिए  हैं  ?  क्या  ये  टेंक  खबर  दर्रे  पर  चढ़कर  भ्रफगानिस्तान  के  पहाड़ों
 पर  बम  वर्षा  करने  के  लिए  हैं  ?  क्या  यह  बात  तक  संगत  यह  एक  साधारण  सी  बात

 है  कि  इन  हथियारों  का  प्रयोग  केवल  पाकिस्तान  तथा  भारत  के  मैंदानों  में  किया  जा  सकता
 और  जब  झ्राप  कहते  हैँ  कि  अवाक्स  विमान  केवल  भ्रफगानिस्तान  में  विमानों  की

 विधियों  पर  निगरानी  रखने  के  लिए  हैं  तो  प्रवाक  विमान  भारत  में  भी  विमानों  की
 विधियों  पर  निगाह  रख  सकते  हैं  ।

 में  यह  प्रश्न  पाकिस्तान  तथा  अ्रमरीका  दोनों  के  निवासयों  से  पूछना  चाहता  क्या
 उनका  कहना  यह  है  कि  वे  प्रफगानिस्तान  तथा  सोवियत  संध  के  विरुद्ध  भरपूर  युद्ध  लड़ना
 चाहते  हैं  ?  यदि  श्राप  ऐसा  नहीं  करने  जा  रहे  तथा  पाकिस्तान  कई  बार  कह  चुका  है  कि  वे
 सोवियत  संघ  के  साथ  खुले  रूप  से  युद्ध  करने  के  बारे  में  नहीं  सोचता  तथा  वे  ऐसा  करने  की
 स्थिति  में  नहीं  हैँ  तो  फिर  ये  सब  क्यों  कर  रहे  में  श्राज  यह  कहना  चाहूंगा  कि  यह  सब
 झमरीका  की  भौगोलिक  युद्धनीति  के  हिंत  का  एक  भाग  ब्रमरीका  जो  कह  रहा  एक
 सामरिक  मतंक्य  तथा  सेना  की  शीघ्र  तेनाती-यह  सब  उसी  का  एक  हिस्सा  यदि

 यह  भ्रमरीकी  समाचारपत्नों  तथा  रीगन  महोदय  तक  पहुंच  सके  तो  में  यह  प्रश्न  इस  सभा  के
 माध्यम  से  पूछना  चाहता  पिछले  वर्ष  में  संयुक्त  राष्ट्र  संध  में  था  श्ौर  जो  उसने
 सोवियत  संघ  के  परमाणु  निरस्त्रीकरण  के  श्रस्ताव  के  उत्तर  में  कहा  वह  मैंने  सुना  था
 तथा  रिकेबिक  में  जो  हुआ  है  हम  सब  जानते  भ्रमरीका  ने  निरस्त्रीकरण  से  मना  कर
 बदिया  हूं  ।

 झ्राणविक  हथियारों  में  कमी  करने  तथा  ब्रिटेन  एवं  फ्रांस  के  आणविक  हथियारों  की
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 पाकिस्तसन  हारा  किये  ग्रगे  कथित  परक्तण  6  1986:
 विश्कोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 परवाह  किये  बिना  यूरोप  में  मध्यम  दूरी  एवं  थोड़ी  दूरी  के  प्राणविक  हथियारों  पर  पूर्ण
 बन्ध  लगाने  के  सोवियत  संघ  के  ठोस  प्रस्तावों  की  मैं  सराहना  करता  उन्होंने  प्रन्तर  महाद्वीपीय
 श्राणविक  शस्त्रों  में  50%  कमी  करने  का  प्रस्ताव  ये  बहुत  ठोस  प्रस्ताव  हैं  ।  ऐसा
 कोई  कारण  नहीं  है  कि  भ्रमरीका  उसे  स्वीकार  नहीं  करे  परन्तु  राष्ट्रपति  रीयन  ने  इन  प्रस्तावों
 को  मानने  से  इन्कार  कर  दिया  जिसके  परिणाम  स्वरूप  पक  गतिरोध  उत्पन्न  हो

 एक  विशिष्ट  बात  जिसका  जिक्र  रीगन  महोदय  हमेशा  करते  हैं  यह  है  कि  सोवियत  संघ  क्षेत्नीय
 अस्थिरता  पैदा  कर  रहा  हूँ  ।  वे  कहते  हैं  कि  जब  तक  क्षेत्रीय  भ्रस्थिरता  में  कमी  नहीं  की  जाती
 तब  तक  अमरीका  का  सोवियत  संघ  में  विश्वास  करने  का  प्रश्न  ही  पैदा  नहीं  होता  ।  वे
 प्रफगानिस्तान  दधोपषिया  तथा  कई  भ्न्य  देशों  का  जिक्र  करते  हैं  ।  मैं  श्रमरीका  के

 राष्ट्रपति  से  यह  प्रश्न  पूछना  चाहता  को  हृधियार  और  श्रस्त्र  देकर  आप  भारतीय
 में  क्या  कर  रहे  हैं  ?  क्या  झ्राप  अस्थिरता  का  एक  भ्रन्य  क्षेत्र  नहीं  बना  रहे

 हैं  ?  क्या  इससे  शान्ति  कायम  करने  में  सहायता  मिलती

 यह  सब  कुछ  कहने  के  बाद  हम  श्रपनी  सरकार  से  यह  जानना  चाहेंगे  कि
 वे  इस  स्थिति  का  सामना  कैसे  में  जानता  हूं  कि  यह  इतना  सरल  प्रश्न  नहीं  है  जिसका
 जवाब  दिया  जा  सके  ।  मैं  यह  भी  जानता  हूं  कि  चाहे  सरकार  के  पास  कुछ  योजनायें  भी

 हों  तो  भी  वह  उत  योजवनाओ्रों  को  सभापटल  पर  नहीं  रख  हमें  गम्भीरता  से  सोचना

 है  कि  हम  क्या  कर  सकते  परन्तु  हमें  श्रमरीकी  जनता  तथा  श्रमरीकी  प्रशासन  में  एक
 भिन्नता  करनी  हमें  प्रमरीकी  तथा  भ्रमरीकी  राष्ट्रपति  रीगन  में  भिन्नता  करनी

 होगी  जो  झ्ाज  एक  सक्षम  राष्ट्रपति  नहीं  डेमोक्रेंटिक  को  सीनेट  में  तथा
 प्राफ  रिप्रेजेन्टेटिग्जਂ  में  बहुमत  से  विजयी  बना  कर  ग्रमरीकी  जनता  ने  उस  पर  गपना  भ्रविश्कस
 व्यक्त  कर  दिया  उन्होंने  उसकी  नीतियों  पर  ब्रविश्वास  ब्यक्त  कर  दिया  है  ।  समस्यात्रों
 के  प्रति  उसका  यह  दृष्टिकोण  परन्तु  मेरे  विचार  में  जब  हम  यह  सब  कहते  तो  भी

 हमें  भ्रमरीकी  जनता  के  मतैक्य  का  ध्यान  रखना  होगा  ।  हमें  गम्भीरतापूर्वक  प्रयत्न  करना

 चाहिए  तथा  अमरोको  जबता  तथा  काँग्रेस  तक  पहुंचना  चाहिए  और

 चाहिए  कि  इस  तरह  की  बातों  से  विश्व  शान्ति  कायम  नहीं  होती  है  ।  उसी  समय  हमें  अ्रपने
 देशवासियों  को  एकता  के  सूत्र  में  बांधघना  चाहिए  और  हमारे  देश  के  समक्ष  खतरों  की
 जानकारी  देनी

 ३3.48  ग०  प०

 *  शरव  दिये  पीठासोम  हुए  )

 लो  सोमनाथ  चटर्जा  :  सभापति  यह  ठीक  है  कि  हमें  प्रपने
 पड़ोसी  देश  में  हाल  ही  की  गतिविधियों  से  उत्पन्न  एक  यग्रम्भीर  स्थिति  पर  चर्चा  करनी
 इस*  वर्ष  सितम्बर  में  एक  शक्तिशाली  विस्फोट  के  बारे  में  छपे  एक  समाचार  से  संकेत  मिलता
 है  कि  पाकिस्तान  आणविक  हथियार  बनाने  का  निरंतर  प्रयास  कर  रहा  साथ  ही  अ्रमरीका

 केस्तान  को  जानबूझकर  प्राधु+क  हथियार  सप्लाई  कर  रहा  तथा  इतके  उपयोग

 के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  बात  छिपी  नहीं
 हा
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 45  1908  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाशु
 विस्कोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 श्रव  तक  भ्रमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  1981  और  1986  के  दौरान  3.2  श्र

 डालर  तक  के  आधुनिक  एवं  भ्रन्य  प्रकार  के  हथियार  सप्लाई  किये  गये  और  4.  02  श्ररव

 डालर  की  राशि  वर्ष  1987  से  वर्ष  1993  तक  के  लिए  पैकेज  के  रूप  में  दी  इतनी
 मात्रा  में  पाकिस्तान  को  हथियारों  की  सप्लाई  की  गई  इसके  झलावा  रिपोर्टों  से यह  लगता

 है  कि  श्रमरीकी  प्रतिरक्षा  बिभाग  ने  1000  लाख  डालर  से  प्रधिक  राशि  सशस्त्र  सेना  कर्मियों

 को  ढोने  के  बाहनों  एवं  159  एम  हाउइटसर  तोपों  की  सप्लाई  के  रूप  में  श्लौर  सप्लाई  करने

 का  झनुमोदन  किया  यह  उस  पैकेज  के  श्रतिरिक्त  है  जिसका  मैंने  पहले  जिक्र  किया  है
 तथा  यह  उसका  पूरक

 जहां  तक  सैनिकों  को  लाने  ले  जाने  बाली  बख्तरजन्द  गाड़ियों  का  सम्बन्ध

 यह  बिल्कुल  ठीक  बात  है  कि  इन्हें  अश्रफगानिस्तान  में  उस  विशेष  भू-भाग  के  स्वरूप
 के  कारण  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 में  मावनीय  मंत्रों  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  हमारी  यह  सूचना  ठीक  है  या  नहीं
 कि  1981  से  शभ्रमरीका  ने  पाकिस्तान  को  40  20

 लड़ाक्  100  75  बख्तरबंद  सेना  कमंचारी
 ले  जाने  वाले  1005  प्रक्षेपास्त्रों  सहित  24  टन  प्रक्षेपास्त  155  एम०  एम०
 हाउटजर  की  100  तोपें  मार  करने  और  75  खींच  कर  ले  जाने  वाले  वाहन
 155  एम०एम०  की  होउटजर  तोपें  तथा  40  हल्की  हाउटजर  तोपें  करने

 ग्रादि  सप्लाई  किये  हैं  ।  ये  वे  हथियार  हैं  तथा  हथियारों  की  वह  संख्या  है  जो  ग्रमरीका
 द्वारा  पाकिस्तान  को  सप्लाई  किये  गये  हैं  ।  इसके  पझ्लावा  अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को
 अवाक्स  विमान  सप्लाई  करने  का  भी  हाल  ही  में  निर्णय  किया  गया  है  जिनका  उपयोग  हमारी
 प्रतिरक्षा  तैयारियों  एवं  हमार  रक्षा  ठिकानों  पर  निगरानी  करने  के  लिए  ही  किया  जा  सकता

 इससे  उन्हें  हमारी  प्रत्येक  बात  स्पष्ट  हो  जहां  तक  उनकी  तैयारी  की  बात  है
 यह  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  उतकी  क्षमता  इतनी  बढ़  गई  है  कि  थोड़े  से  परिश्रम  से  ही  वे

 परमाणुबम  बना  सकेंगे  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जहां  तक  की  बात  है  उनमें

 पहले  से  ही  ग्राणविक  हथियार  ढोने  की  क्षमता  तेहरान  में  ईरानियों  द्वारा  श्रमरीकी
 वास  में  जब्त  किये  गये  श्रमरीकी  दस्तावेजों  से  यह  भी  पता  चला  है  कि  इस  बात  के  स्पष्ट
 संकेत  हैं  कि  पाकिस्तान  को  सप्लाई  किये  गये  बिमानों  का  इस्तेमाल  भी  हमारे  देश
 के  विरुद्ध  किया  जायेगा  न  कि  झ्रफगानिस्तान  के  विरुद्ध  । इसलिए  इस  बात  को  सिद्ध  करने  के

 पूरे  प्रमाण  हैं  कि  इस  प्रकार  पाकिस्तान  को  हथियार  सप्लाई  करने  का  मुख्य  उद्देश्य  हमारे  देश
 में  अस्थिरता  पैदा  करना  क्योंकि  भ्रमरीका  नहीं  चाहता  है  कि  जो  कि  गुट  निरपेक्ष
 देशों  के  सम्मेलन  के  प्रति  समपित  है  मजबूत  बनें  ।  जहां  तक  अमरीका  का  सवाल  है  हमें

 स्थिति  को  ठीक  ढंग  से  समझने  का  प्रयास  करना

 ॥  महोदय  जहां  तक  श्रमरीका  की  वात  है  श्रभी  हाल  ही  में  वहां  के  रक्षा  सचिव  ने  भारत
 का  दौरा  किया  में  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहूंगा  कि  हमारी  सरकार  एवं  रक्षा  सक्तिव
 के  मध्य  हुई  चर्चा  का  क्या  स्वरूप  था  ।  मैं  जानता  हूं  कि  यह  कहा  जावेगा  कि  यह  चर्चा
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 पाकिस््तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाण  6  1986.

 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 गोपनीय  है  ।  परन्तु  श्री  वाइनबरगर  की  मंशा  तथा  साथ  ही  भश्रमरीकी  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान
 को  भाधुनिक  हथियार  सप्लाई  करने  की  बात  को  गुप्त  नहीं  रखा  गया  यह  बात  पाकिस्तान
 के  समाचार  पत्रों  में  भी  छपी  है  तथा  इस  इरादे  का  स्पष्ट  संकेत  दिया  गया  तथा  समस्त  संसार
 को  यह  बताते  हुए  इसे  न््यायोचित  ठहराया  गया  है  कि  पाकिस्तान  को  इन  ग्राधुनिकतम
 यारों  की  झ्रावश्यकता  पाकिस्तान  के  सीमा  क्षेत्र  की  प्रफगानिस्तान  द्वारा  तथाकथित  भ्रतिक्रमण  का
 करने  के  लिए  है  ।  उन्होंने  हमें  क्या  बताया  है  तथा  हमने  उन्हें  क्या  कहा  कया  हमने  उन्हें
 यह  बताया  है  कि  इससे  हमारे  सम्बन्धों  पर  गंभीर  प्रभाव  पड़ेगा  तथा  इससे  हमारे  सम्बन्धों
 में  कड़वाहट  आयेगी  झोर  पारस्परिक  सम्बन्ध  भी  गंभीर  रूप  से  प्रभावित  होंगे  ?

 जहां  तक  हमारे  देश  की  बात  है  यह  एक  भ्रमित्नतापूर्ण  व्यवहार  क्या  इसे  स्पष्ट  किया
 गया  माननीय  मंत्री  ने  एक  श्रन्य  स्थान  पर  कहा  है  कि  हमें  मृदुभाषी  जरूर  होना  चाहिए
 परन्तु  तथ्यों  के  प्रति  भी  स्पष्ट  होना  लेकिन  तथ्यों  के  प्रति  स्पष्ट  होने  से  क्या  तात्पये

 है  ?  हम  यह  जानते  हैं  कि  हमें  तथ्यों  का  पता  लगाना  में  समझता  हूं  कि  हमें  तथ्यों
 के  प्रति  जागरूक  भी  रहना  चाहिए  ।  श्रब  ये  तथ्य  जो  विभिन्न  स्रोतों  से  मिले  हैं  सही  हैं
 गा  नहीं  क्योंकि  श्रापके  स्रोतों  तक  तो  हमारी  पहुंच  नहीं  यदि  ये  ही  वे  तथ्य  हैं  तो  मैं

 इन्हें  बहुत  स्पष्ट  तथ्य  कहूंगा  ।  फिर  इन  तथ्यों  के  बल  पर  झ्राप  कितनी  देर  तक  मृदुभाषी
 बने  रह  सकते  हैं  ?  यही  कारण  है  कि  इससे  सम्बन्धित  एक  श्रन्य  .  बहुत  महत्वपूर्ण  पहलू  है
 तथा  वह  यह  है  कि  एक  पत्रकार  सम्मेलन  में  श्री  आरमीटेग  ने  बताया  कि  भारत  पाकिस्तान
 को  सीधे  एवाक्स  विमानों  की  सप्लाई  की  निगरानी  को  तरजीह  यह  बहुत  गंभीर
 बात  है  यह  वहां  के  प्रतिरक्षा  विभाग  ने  भी  रिकार्ड  किया

 आपकी  ग्रनुमति  से  मैं  पढ़ना  चाहूंगा  कि  24  अक्तूबर  को  एक  पत्रकार  सम्मेलन
 में  श्री  श्रारमीटेश  ने  कहा  है  कि  श्रमरीका  और  पाकिस्तान  दोनों  इस  बात  पर  ध्यान  केन्द्रित
 करने  के  लिए  सहमत  हुए  हैं  कि  भ्रफगानिस्तान  सीमा  पर  कम  खर्चीले  साधनों  से  पाकिस्तान
 की  पूर्व  हवाई  चेतावनी  क्षमता  में  तुरन्त  सुधार  की  आवश्यकता  है  ।  क्या  एवाक्स  विमान

 श्राइज  विमानों  से  भिन्न  हैं  जिनकी  सप्लाई  के  बारे  में  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  श्री  आरमीटेग
 का  उत्तर

 एवाक्स  प्रकार  के  विमानों  की  क्षमता  के  निर्धारण  की  बात  कर  रहें  हैं
 यदि  पूर्ब  हवाई  चेतावनी  प्रणाली  की  प्रधिक  झ्रावश्यकता  है  तो  समस्या  ऐसी  प्रणाली
 को  खोजने  की  है  जो  कम  खर्चीली  हो  तथा  तकनीकी  रूप  से  प्रभावी

 फिर  उन्होंने  एक  अमरीकी  पत्रकार  के  इस  प्रश्त  के  बारे  में  कि  क्या  भारतीय  इसकी  श्रपेक्षा
 निगरानी  को  प्राथमिकता  देते  हैं  तो  श्री  आरमीटेग  का  जवाब  था  कि  यह  प्रश्न  संभवत
 झ्रापको  उनसे  पूछना  चाहिए  मैं  समझता  हूं  कि  कोई  भी  यह

 श्रनुमान  लगा  सकता  है  कि  भारत  चाहेगा  कि  वे  भारत  की  सीमा  पर  गश्त  लगायें  ताकि

 इस  बहाने  वास्तविक  रूप  से  विमान  सप्लाई  करने  की  अपेक्षा  वे  हमारी  सीमाग्रों  के  निकट  भी
 गएत  लगा  सकें  |  यह  एक  बहुत  ही  गंभीर  मसला  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  एवाक्स
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 15  1908  )  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु
 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 किमानों  की  सप्लाई  के  प्रश्न  पर  चर्चा  की  गई  थी  पब्रथवा  नहीं  और  क्या  हमारी  सरकार
 द्वारा  भ्रमरीकी  सरकार  को  यह  बताया  गया  था  कि  झाप  ऐसा  समझते  हैं  तो  श्राप

 झपनी  निगरानी  गतिविधियों  को  जारी  रख  सकते  हैं  परन्तु  पाकिस्तान  को  एवाक्स  विमानों
 की  सप्लाई  न  यह  रिकार्ड  हुआ  है  तथा  इसकी  हमारी  सरकार  को  जानकारी  हम
 इस  पर  एक  स्पष्ट  वक्तव्य  चाहते

 4,  00  म०  प०

 श्री  वाइनबरगर  ने  प्रमरीकी  सरकार  की  मंशा  को  गोपनीय  नहीं  रखा  जब  हमारे

 राजदूत  श्री  कौल  उनसे  मिले  तो  उन्होंने  इस  प्राधुनिकतम  विमान  की  सप्लाई  के  बारे  में  भ्रमरीकी

 सरकार  के  निश्चय  को  यद्यपि  उन्हें  यह  बताया  गया  था  कि  इससे  हमारे  देश  एवं
 पाकिस्तान  की  स्थितियों  में  पूर्ण  प्रसंतुलन  पैदा  हो  परन्तु  फिर  भी  सफाई  दी  जा

 रही  जहां  तक  पाकिस्तान  की  बात  भ्रफगान  समस्या  परन्तु  पाकिस्तान  को  इस
 प्रकार  के  भ्राधुनिक  विमान  श्रथवा  टैंक  श्रादि  सप्लाई  करना  किसी  तरह  भी  उचित

 नहीं

 में  रिपोर्ट  पढ़  रहा  हूं  जिसमें  कहा  गया

 निर्णय  जैसा  कि  श्री  वाइनबरगर  ने  कहा  है  ब्रफगानिस्तान  के  कारण
 बना  हुप्ला  श्री  वाइनबरगर  जो  शस्त्र  नियंत्रण  के  मामले  में  रूस  विरोधी  समझे  जाते  हैं
 उन  की  दृष्टि  में  पाकिस्तान  न  केवल  सोवियत  संघ  के  विरुद्ध  एक  श्रग्रिम  पंक्ति  वाला
 देश  है  अ्रपितु  पाकिस्तान  ग्रमरीका  के  लिए  एक  सैनिक  ग्रड्डा  भी  है  जिसका  प्रयोग

 अमरीका  जरूरत  के  समय  कर  सकता

 विश्व  के  इस  भाग  में  यह  अमरीकी  इरादों  का  वास्तविक  ध्येय  है  या  अमरीकी

 वाहियां  इस  मामले  में  हमारे  देश  को  कठोर  रवैया  ग्रपनाना  हम  जानते  हैं  कि
 उनका  इससे  केवल  यही  प्रभिप्राय  नहीं  परन्तु  यह  हमारे  लिए  निरन्तर  कठिनाइयां  पंदा  करने
 का  भी  एक  निरन्तर  प्रयास  हम  जानते  हैं  कि  किस  तरह  पाकिस्तान  तथा  भअ्रमरीका  में
 स्थित  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  ग्लातंकबादियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  इस्तेमाल  किया  जा  रहा

 जो  फिर  यहां  गड़बड़ी  पैदा  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  सहायता  देने  के  लिए
 झौर  सक्तिय  रूप  से  भ्रलगाववादी  गतिविधियां  चलाने  के  लिए  भेजे  जा  रहे  हमें  इसमें  बड़ी
 सावधानी  बरतनी  चाहिए  और  उनका  हमारे  प्रति  जो  रवैया  रहा  है  उसे  याद  रखना
 इस  स्थिति  में  हमें  भ्रमरीकी  सरकार  को  प्रपनी  धारणा  स्पष्ट  करनी  है  जिसका  साम्रप्रज्यवादी

 युद्ध  व्यापार  का  रवैया  सुस्पष्ट  इसकी  हमें  जानकारी  भी  है  तथा  यह  छिपा  नहीं
 हमें  स्लीनेट  के  ढांचे  में  परिव्तेन  से  ज्यादा  भ्राशा  नहीं  करनी  चाहिए  क्योंकि  जहां  तक
 स्तवान  एवं  भारत  के  प्रति  उनके  रवैये  का  संबंध  हम  उसके  रवैये  में  कोई  बड़ा  परिवर्तन
 होने  की  भाशा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  और  उस  भ्राधार  पर  कि  चाहे  राष्ट्रपति  रीगन  भ्रन
 निस्सहाय  हो  गये  हों  या  नहीं  इससे  कोई  फरक  नहीं  पड़ता  परन्तु  प्रश्न  यह  है--कि  हमें
 अपनी  बात  पर  दृढ़  रहना  होगा  ।  हमें  भ्रपनी  धारणा  बहुत  स्पष्ट  करनी  होगी  और  उसके
 झनुसार  भ्रपनी  गतिविधियों  को  भी  ढालना  होगा  ।  हम  उनसे  तकनीकी  सहायता  मांगते  हैं
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 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परभाणु  6  1986
 बिस्फीट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 हम  उनसे  उच्च  कम्प्यूटर  मांग  रहे  श्राप  उन  लोगों  के  साथ  दृढ़ता  नहीं  दिखा  सकते
 जिनसे  भाप  मयी  जानकारी  एवं  प्रौद्योगिकी  के  भ्रायात  के  लिए  भ्रनुरोध  कर  रहे  साथ

 जहां  तक  पाकिस्तान  को  तथा  श्रन्य  देशों  को  हथियारों  की  सप्लाई  का  संबंध  है  प्राप  उनपे

 कंडाई  से  भी  पेश  नहीं  झ्रा  सकते  हैं  ।

 इस  बात  पर  हमने  हमेशा  सरकार  को  पूरा  समर्थन  दिया  है  प्रर्थात्  श्रपनी  गुट-निरपेक्ष
 नीति  के  बारे  में  सदा  सहयोग  दिया  है  यद्यपि  हम  रहे  हैं  कि  सरकार  ने  इसे  उचित

 महत्व  नहीं  दिया  क्योंकि  उन्होंने  इस  देश  के  मित्न  सोवियत  संध  जिसने  मित्रता  को

 निभाया  है  और  इसे  एक  महाशक्ति  कहा  इससे  भ्रलग  रखने  की  कोशिश  की  है  ।

 लेकिन  गहां  हम  सोवियत  रूस  तथा  अमरीकी  साम्राज्यवादी  दृष्टिकोण  में  भ्रन्तर  पाते

 हैं  ।  हम  इस  संबंध  में  प्रत्यन्त  चिंतित  हैं  ।  में  नहीं  चाहता  कि  हमें  कड़े  शब्दों  का  प्रयोग
 करना  जहां  तक  हमारी  शक्ति  का  संबंध  है  हमें  सहृदयता  की  भाषा  का  प्रयोग  नहीं
 करना  चाहिए  ।  हमें  नैतिक  तथा  भौतिक  दोनों  ही  शक्तियां  बरकरार  रखनी  जहां
 तक  पाकिस्तान  को  श्रमरीकी  हथियारों  की  सब्लाई  का  संबंध  है  हम  निश्चित  तौर  पर  बराबरी

 नहीं  करना  चाहते  क्योंकि  हस  ये  हमारी  विकास  संबंधी  गतिविधियां  प्रभावित  हम  इससे
 चितित  हम  हथियारों  में  प्रपना  धन  नहीं  लगाना  हम  इसका  समुचित  रूप  से  प्रयोग
 करना  चाहते  लेकिन  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  उत्पन्न  की  जा  रही  है  जिसते  हमारे  सबसे

 पड़ोसी  देश  का  रवैया  वैमनस्थतापूर्ण  बन  गया  हैँ  और  बे  हमारे  देश  में  श्रस्थिरता  पैदा  करना

 चाहते  प्राप्त  किए  गए  हथियारों  का  उपयोग  घोषित  उद्देश्यों  तथा  प्रफगानिस्तान  समस्या
 से  निपटने  के  लिए  नहीं  किया  जायेगा  उनका  निशाना  हमारी  तरफ  होगा  लगभग  सम्पूर्ण
 पश्चिमी  भारत  मध्य  यहां  तक  कि  बंगलौर  तक  का  क्षेत्र  भी  इसके  प्रहार  क्षेत्र  में  झा

 यह  स्थिति  की  गम्भीरता  वाइनबरगर  यहां  उन्होंने  हर  प्रकार  का

 भाषण  दिया  ।  वह  यहां  मानो  सुरक्षा  और  हथियारों  के  संबंध  में  गलतफहमियां  दूर  करने

 झाये  तत्पश्चात्  वे  पाकिस्तान  यह  उपयुक्त  ठहराने  के  लिए  गए  कि  इन  हथियारों  का

 उपयोग  प्रफगानिस्तान  के  विरुद्ध  किया  जायेगा  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  को  वित्तीय

 सहायता  जारी  रखने  के  लिए  राष्ट्रपति  रीगन  को  श्रमेरिकी  कानून  के  प्रन्तर्गत  एक
 पत्न  देना  होगा  जिसमें  यह  उल्लेख  कि  वहां  श्राणविक  हथियारों  का  उपयोग  नहीं  किया

 जा  रहा  है  या  वह  प्राणविक  हथियारों  का  प्रयोग  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है।झब  एक  पोर्ट

 के  श्रनुसार  22  भ्रक्तूबर  को  उन्होंने  एक  प्रमाणपत्र  दिया  है  कि  पाकिस्तान  के  पास  किसी

 प्रकार  के  आ्रणविक  अस्त  नहीं  हैं  । लेकिन  इसके  डेढ़  महीने  पहले  यह  विस्फोट  किया  गया  था  |

 जिसके  विषय  में  कहा  जाता  हैं  कि  यह  शक्तिशाली  प्रकार  का  नाभिकीय  भ्ञस्व्न  था  ।

 अब  कुछ  दिनों  की  ही  बात  शेष  है  जब  वह  पूरी  तरह  से  श्राणविक  हथियार  बना  श्राप
 को  इस  प्रकार  की  सरकार  और  इस  प्रकार  के  राज्याध्यक्ष  के  साथ  निपटना  और  उनके
 प्रति  दिखाई  गई  किसी  भी  प्रकार  की  सहृदयता  हमारे  लिए  खतरनाक  सिद्ध  इसलिए
 इस  सरकार  को  में  सचेत  करना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  को  उनके  साथ  श्रच्छे  व्यापारिक
 स्रंबंध  नहीं  बनाने  जहां  हमारे  हित  गंभीर  रूप  से  प्रन्तग्नस्त  हों  उन  विदेशी  राष्ट्रों
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 के  प्रति  हम  सख्त  नहीं  हो  सकते  ।  जहां  तक  प्रमेरिका  का  संबंध  है  झ्राप  उसके  साथ  कंछोर

 और  नरम  नीति  का  प्ननुसरण  नहीं  कर  सकते  ।  वह  हमें  फिलहाल  हथियार  नहीं  वह

 हमें  श्राश्वासन  ही  देता  रहेगा  और  हथियार  पाकिस्तान  को  देगा  ताकि  वह  हम  पर  श्राक्रमण
 कर  सके  ।  आपको  इस  बात  का  एहसास  होना  चाहिए  ।  वे  इस  पर  विश्वास  नहीं  करते  ।

 हम  विकास  की  कीमत  पर  हथियार  नहीं  चाहते  ।  हमें  यह  नीति  नहीं  भ्रपनानी

 चाहिए  ।  लेकिन  जहां  तक  सरकार  का  संबंध  भ्रपनी  उच्च  सैनिक  स्थिति  या  सैनिक
 यारों  का  लाभ  उठाते  एक  दूसरे  देश  को  हमारे  देश  के  विरुद्ध  प्रयोग  करने  श्रन्य

 किन््ही  स्पष्ट  कारणों  से  हथियार  दिए  जा  रहे  हैं  जिस+  यह  राष्ट्र  कमजोर  हो  हमारा
 विकास  रुक  जाए  ताकि  हमें  निर्भरता  के  लिए  श्रमेरिका  के  पास  जाना  पड़े  हमें  इसकी
 धिक  चिन्ता  करनी

 4.  10  स०  प०  /

 एमन०  बेंकट  रत्नम  पीठासोन
 ग््

 विनेश  सिंह  :  सभापति  पाकिस्तान  द्वारा  भ्रपनी  वास्तविक
 जरूरतों  से  श्रधिक  हथियारों  का  जमाव  हमारे  लिए  चिता  का  विषय  और  यह  न  केक्ल

 हमारे  लिए  है  बल्कि  दक्षिण  एशिया  के  ग्रन्य  देशों  तथा  पाकिस्तान  के  पड़ौसियों  के  लिए  भी
 चिन्ता  का  विषय  मैं  पाकिस्तान  द्वारा  प्राप्त  किए  जा  रहे  हथियारों  के  विस्तार  में  नहीं
 जाना  चाहता  और  न  ही  मैं  इस  वादविवाद  में  पड़ना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  ने  झ्राणविक
 विस्फोट  किया  है  या  नहीं  मेरे  विचार  से  सुरक्षा  की  बिगड़ती  हुई  स्थिति  हमारे  लिए  भश्रधिक
 चिन्ता  का  विषय  होनी  चाहिए  ।  हमारे  दो  पड़ौसी  हैं  उत्तर  में  पश्चिम  में  पाकिस्तान
 जिनके  पास  आणविक  क्षमता  इसमें  हमारी  सम्पूर्ण  भूमि-सीमा  झा  जाती  इसलिए
 हमें  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  होगा  कि  हमें  इस  समस्या  से  किस  प्रकार  निपटना

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  सरकार  ने  इस  पर  विचार  किया  है  क्योंकि  यह  ऐसी  बात

 नहीं  है  जो  प्रचानक  ही  उत्पन्न  हो  गयी  इस  प्रकार  की  गतिविधियां  इस  क्षेत्र  में  पहले
 सेहो  रही  और  इसलिए  मुझे  श्राशा  है  कि  सरकार  का  रुख  सुविचारित  होगा  ।  हमें  इस
 प्रकार  की  स्थिति  की  तरफ  नहीं  बढ़ना  चाहिए  जो  हमारे  लिए  प्रधिक  कठिनाइयां  उत्पन्न
 करने  वाली  हो  ।

 अरब  हमें  इस  स्थिति  पर  एक  व्यापक  परिप्रेक्ष्य  में  विचार  करना  मैं  इस  सदन
 को  थोड़ा  सा  पीछे  इतिहास  में  ले  जाना  चाहता  हूं  पाकिस्तान  को  स्वतन्त्रता  के  पूर्व  भी
 इसे  दक्षिण  एशिया  में  तथा  पश्चिम  एशिया  में  पश्चिमी  शक्तियों  का  संभावित
 क्षेत्र  समझा  जाता  था  श्री  वी०  पी०  मेनन  ने  श्रपनी  पुस्तक  ट्रांसपर  आफ  पावरਂ  में

 इस  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  लिखा  हमारी  नीति  से  इसका  कुछ  लेना  देना  नहीं  यह
 पश्चिमी  सुरक्षा  प्रनुमानों  का  परिणाम  यह  मानना  एक  गंभीर  गलती  होगी  कि  श्रमेरिका
 ने  पाकिस्तान  को  अपना  सुरक्षा  भागीदार  इसलिए  बनाया  क्योंकि  भारत  इस  उद्देश्य  के  लिए
 उपलब्ध  नहीं  भप्रमे  पकियों  ने  पाकिस्तान  के  सामरिक  महत्व  की  जानकारी  क्षिटेन  से  प्राप्त
 की  थी  जिसने  पाकिस्तान  के  लिए  पश्चिम  एशिया  उपमहाद्वीप  तथा  सोवियत  मध्य  एशिया  में
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 ——
 पश्चिमी  सामरिक  नीति  में  एक  सहकारी  की  भूमिका  की  कल्पना  की  इसका  समथ्थन
 अ्रमेरिका  के  ज्वाइंट  चीफ  पग्लॉफ  स्टाफ  ने  किया  है  ।  में  24  1949  के  ज्ञापन  में
 जिसमें  उन्होंने  यह  कहा  है  उद्धत  करता  हूं  :--

 में  लाहौर  क्षेत्र  कुछ  परिस्थितियों  में  सामरिक  महत्व  का
 क्षेत्र  बन  सकता  सैन्य  प्रचालन  संबंधी  व्यापकॉकठिनाइयों  के  बावजूद  मध्य  सोवियत
 रूस  के  विरुद्ध  हवाई  कार्यवाही  करने  हेतु  और  मध्यपूर्व  तेल  क्षेत्र  की  सुरक्षा  में  प्रववा
 उस  पर  दुबारा  कब्जा  करने  में  संलग्न  सेनाओं  को  ठहराने  हेतु  इस  क्षेत्र  की  एक
 प्रड्डे  के  रूप  में  जरूरत  हो  सकती

 इस  प्रकार  भ्रमेरिका  की  यह  नीति  जारी  है  और  हम  प्रमेरिकी  सीनेट  में  परिवततेन  की

 हमारी  चाहे  जो  भी  भ्राशा  रही  हो  अमेरिका  की  सामरिक  विचारधारा  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  होगा  ।  और  हमें  इस  स्थिति  पर  व्यापक  दृष्टिकोण  प्रपनाना

 इन  परिस्थितियों  एक  नयी  चीज़  सामने  श्रायी  है--हिन्द  महासागर  की  महत्ता
 1949  में  ब्रिटेन  ने  हिन्द  महासागर  की  महता  पर  विचार  नहीं  किया  क्योंकि  उस  समय

 हिन्द  महासागर  पर  ब्रिटेन  का  अधिकार  प्रव  हिन्द  महासागर  का  श्रत्यधिक  महत्व  हो
 गया  है  क्योंकि  हिन्द  महासागर  से  पनडुब्बियों  पर  लगे  प्रक्षेपास्त्  मध्य  सोवियत  रूस  के
 रिक  लक्ष्यों  पर  प्रहार  करने  में  समर्थ  इसलिए  उनकी  नवीन  सामरिक  श्रवधारणा  में

 हिन्द  महासागर  का  महत्व  और  पाकिस्तान  का  महत्व  शामिल

 अमेरिका  का  पाकिस्तान  में  एक  दूसरा  हित  भी  सब्निहित  वह  है  पाकिस्तान  का

 इस्लामी  होना  ।  प्रमेरिका  के  विदेश  विभाग  के  1  1951  के  नीति  वक्तव्य  में  कहा
 गया

 को  संघ  में  मिलाने  की  भारतीय  नीति  और  कश्मीर  के  प्रति  इसका
 कठोर  रुख  इसके  राष्ट्रीय  चरित्र  की  ओर  संकेत  करता  है  जो  समय  झाने  पर  यदि

 नियंत्रित  नहीं  भारत  को  एशियन  साम्राज्यवाद  में  जापान  का  उत्तराधिकारी  बना

 सकता  ऐसी  परिस्थिति  में  पाकिस्तान  के  नेतृत्व  में  एक  सशक्त  मुस्लिम  ब्लॉक

 जिसके  श्रमेरिका  से  मित्रवत  संबंध  हों  दक्षिण  एशिया  में  वांछनीय  शक्ति  संतुलन
 पित  कर  सकेगा  ।”

 हसलिए  पाकिस्तान  को  मित्र  बनाने  के  पीछे  दो  विचार  रहे  हैं  पहला  विचार  शक्ति

 स्थापन  हेतु  रणनीतिक  कल्पना  तथा  दूसरा  पाकिस्तान  को  न  केवल  उप  महाद्वीप  को  नियंत्रित

 करने  के  लिए  बल्कि  पश्चिम  एशिया  को  भी  नियंत्रित  करने  के  लिए  प्रयोग

 भारत  ने  कभी  भी  साम्राज्यवादी  शक्ति  बनने  की  इच्छा  नहीं  की  जैसा  कि  श्रमेरिका

 द्वारा  प्राशंका  व्यक्त  की  गयी  लेकिन  पाकिस्तान  को  इस्लामिक  शक्ति  के  रूप  में  पेश

 किया  गया  श्राज  पाकिस्तान  ने  दो  महाद्वीपों  के  22  इस्लामिक  देशों  से  सैनिक  सहयोग
 स्थापित  किया  हुआ  इसलिए  झ्मेरिका  और  इसके  पश्चिमी  सहयोगी  पाकिस्तान  के

 अपनी  नीति  में  एकरूपता  बनाये  हुए
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 पाकिस्तान  को  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरिका  के  द्वारा  इस  रूप  में  पेश  किए  जाने  का  पाकिस्तान
 के  घरेलू  मामलों  पर  भी  प्रभाव  पड़ा  वहां  प्रजातांतिक  ढंग  से  चुनी  गयी  सरकार  उखाड़
 फेंकी  गयी  और  तानाशाही  कायम  मुल्लाओं  और  सैनिक  शक्ति  के  बीच  गठबंधन
 पित  किया  गया  और  पाकिस्तान  ने  एक  प्राधुनिक  राष्ट्र  के  रूप  में  भ्रपने  सामान्य  विकास
 के  पथ  से  श्रलग  होकर  देश  के  प्रन्दर  इस्लामिक  प्रकृति  अपनाना  शुरू  किया  ।

 अ्रमेरिका  द्वारा  पाकिस्तान  की  शक्ति  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाने  की  प्रवृत्ति  को
 भारत  पाक  युद्ध  और  बंगला  देश  की  मुक्ति  के  समय  भारी  धक्का  लगा  ।  इस  बात  को

 अ्रमेरिका  में  तुरतत  मान  लिया  गया  ।  यह  दिलचस्प  बात  है  कि  राष्ट्रपति  निक्सन  जो

 पाकिस्तान  के  पक्ष  में  थे  भ्रमरीकी  कांग्रेस  में  गये  और  3  मई  1973  को

 राज्य  किसी  प्रकार  के  दल  समूह  में  शामिल  नहीं  होगा  या  भारत  के

 विरुद्ध  किसी  प्रकार  की  कोई  भी  नीति  नहीं  श्रपनाएगा  ।”

 उन्होंने  शीक्र  ही  भारत  को  दक्षिण  एशिया  की  एक  शक्ित  के  रूप  में  मान्यता  प्रदान  की  और
 भारत  को  आ्राश्वासन  दिया  कि  वह  इस  प्रकार  की  कसी  भी  नीति  पर  नहीं  चलेंगे  जो
 भारत  के  लिए  हानिकारक  यह  वक्तसव्य  बहुत  थोड़े  समय  तक  प्रभावी  रहा  ।
 निस्तान  की  स्थिति  में  उन्हें  पाकिस्तान  को  पुनः  एक  शत्रु  शक्ति  के  रूप  में  खड़ा  करने  का
 अबसर  दिया  ।

 पाकिस्तान  के  झआणविक  बस  और  संयुक्त  राज्य  अ्रमेरिका  के  आणविक  प्रसार  रुख  के
 संबंध  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  में  सदन  से  चाहूंगा  कि  वह  स्वयं  इस  बारे  में  फैसला

 गत  शभ्रक्तूबर  को  हमने  पाकिस्तान  को  नाभिकीय  क्षमता  की  जानकारी  संयुक्त  राज्य
 अमेरिका  को  दी  श्रमेरिकन  राष्ट्रपति  की  प्रतिक्रिया  बहुत  मनोरंजक  राष्ट्रपति
 रीगन  ने  पाकिस्तान  की  नाभिकीय  हथियार  बनाने  के  कार्यक्रम  से  रोकने  से  इन्कार  किया
 और  प्रधानमंत्री  राजीव  गांधी  से  कहा  कि  इससे  पहले  कि  देर  हो  जाए  वह  पाकिस्तान  के
 साथ  द्विपक्षीय  समझौता  यह  एक  दिलचस्प  वक्तव्य  वह  पाकिस्तात  के  नाभिकीय

 हथियार  बनाने  के  कार्यक्रम  की  जानकारी  रखते  वे  इसे  रोकना  नहीं  चाहते  क्योंकि  इसे

 यह  भारत  का  प्रतिद्वन्दी  बनाये  रखता  चाहते  हैं  ।  लेकिन  उन्होंने  राजीव  गांधी  को  सलाह
 दी  कि  बह  पाकिस्तान  के  साथ  समझौता  कर  लें  जिससे  जहां  तक  दक्षिण  एशिया  और  पश्चिम
 एशिया  में  पाकिस्तान  की  भूमिका  का  संबंध  है  पाकिस्तान  और  भारत  सामरिक  मामलों  में
 बराबर

 पाकिस्तान  में  क्या  हुआ्ला  हम  अच्छी  तरह  जानते  है  ।  पाकिस्तान  ने  1954  में  संबुक्त
 राण्य  अमेरिका  के  साथ  पारस्परिक  सुरक्षा  संधि  यह  दो  सैनिक  गठबंधनों--सेन्टो  तथा
 सीटों  में  शामिल  हो  गया  ।  लेकिन  कुछ  समय  बीतने  के  उपरान्त  इसने  महसूस  किया  कि

 यह  हितकारी  नहीं  उसने  महसूस  किया  कि  पाकिस्तान  को  एक  ऐसा  वातावरण  में  रहना
 पड़  रहा  है  जिसमें  शांति  की  मांग  की  जा  रही  है  जो  कि  सैनिक  गठबन्धनों  के  विरुद्ध

 है  तथा  इसने  गुटनिरपेक्ष  प्रान्दोलन  की  शक्ति  को  स्वीकार  किया  प्लौर  इसी  कारण  इस  आन्दोलन
 में  शामिल  होने  की  झग्रभिलाषा  प्रकट  की  इसने  सेन्टो  तथा  सीटो  की  अपनी  सदस्यता  से
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 त्याग  पत्र  दे  दिया  लेकिन  वह  पारस्परिक  सुरक्षा  संधि  से  जिस  पर  इसने  हस्ताक्षर  किए
 अलग  नहीं  हुआ  ।  हम  गुट  निरपेक्ष  प्रान्दोलन  में  पाकिस्तान  का  इस  झ्राशा  के  साथ  स्वागत
 करते  है  कि  इससे  पाकिस्तान  की  स्वतन्त्र  विदेश  नीति  मजबूत  होगी  श्रौर  इससे  शाति
 तथा  स्थिरता  के  लिए  सक्रिय  इस  उपमहाद्वीप  में  उसे  उचित  स्थान  लेकिन  स्थिति

 दुवारा  बदल  गयी  है  |  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरिका  ने  एक  वक्तव्य  दिया  है  कि  रेपिड  डिप्लायमेम्ट
 फोस  के  लिए  पाकिस्तान  के  अड्डे  उपलब्ध  होंगे  और  इसे  केन्द्रीय  कमान्ड  सामरिक  नीति  में
 शामिल  कर  लिया  गया

 इसने  पाकिस्तान  को  अवाक्सਂ  देने  की  बात  कही  में  श्रवाक्स  की  क्षमता  का  विस्तार
 में  वर्णन  नहीं  करना  मेरे  मित्र  माननीय  सदस्य  प्रो०  स्वेल  ने  इस  विस्तार  में  सदन
 के  समक्ष  वणित  किया  है  कि  इसके  क्या-क्या  उपयोग  श्ौर  प्रयोग  मुझे  एक  राष्ट्र  द्वारा
 हथियारों  को  प्राप्त  करने  से  भय  नहीं  मुझे  उस  नीति  की  सामग्रता  से  भय  हैं  जिसके  कारण

 हमें  बड़ी  कठिन  स्थिति  का  सामना  करना  पड़  रहा  प्रमेरिकी  रणनीति  में  पाकिस्तान  के
 शामिल  होने  की  इच्छा  से  तृतीय  विश्व  के  संबंध  में  इसकी  ग्रयनी  स्वतन्त्न  विदेश  नीति  नहीं

 और  यह  पत्यन्त  महत्वपूर्ण  है।यह  पूर्व  पश्चिम  सैनिक  सहयोग  के  विपरीत  होगा  श्रौर
 विकासशील  देशों  में  श्रमेरिका  के  आथिक  हितों  का  परिपोषण  पूर्व  पश्चिम  संघर्ष
 के  मामले  में  पाकिस्तान  के  संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  गठजोड़  को  उत्तर-दक्षिण  में  है  श्रौर  एक
 पड़ौसी  देश  में  एक  संबंध  के  रूप  में  देखा  जा  सकता  जिसके  साथ  हम  मैत्री  संबंध  स्थापित
 करना  चाहते  हैं  इस  प्रकार  की  स्थिति  दुर्भाग्यपूर्ण

 अब  मेंने  वस्तुस्थिति  के  बारे  में  बातें  की  हैँ  ।  हमारे  सामने  क्या  विकल्प  हैं  ?  वास्तव
 में  यह  कहना  में  सरकार  पर  छोड़ना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  क्या  करना  चाहिए  |  हमारे  पास
 जो  भी  थोड़े  से  विकल्प  में  उन्हीं  के  बारे  में  कहना  चाहता

 प्रो०  सधुबंडवते  :  श्रौर  वे  यह  कहेंगे  कि  मामला  विचाराधीन  है  ।

 +  ओ  दिनेश  सिह  :  वे  इस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  श्रौर  बाद  में  हमें  बता  सकते  हम
 जल्दबाजी  में  नहीं  यह  चलती  रहने  वाली  एक  समस्या  है  ।  फिर  भी  इस  बारे  में  हमें
 ब्राशा  भ्रब  हमने  के  झधीन  एक  सामूहिक  समझौता  किया  है|  सौभाग्यवश
 द्विपक्षीय  मतभेदों  से  मुक्त  इसके  शिखर  सम्मेलन  के  लिए  वर्ष  में  एक  मंत्रालय  स्तर
 पर  भौर  मंत्री  परिषद्  में  वर्ष  में  दो  बार  भ्रौर  बड़ी  संख्या  में  समितियों  श्रौर  कार्यंशिविरों
 जो  इसके  श्रन्तगंत  होते  दक्षिण  एशिया  के  सभी  देशों  को  उच्च  स्तर  पर  एकत्न  होने  के  लिए

 बहुत  ग्रच्छा  अवसर  प्रदान  करता  यह  लोगों  को  नजदीक  लाता  यह  उनमें  श्रापस  में

 विद्यमान  भय  और  भंय  से  पैदा  किये  वाली  शंकाओ्रों  को  दूर  करता  और  मुझे  पक्का
 विश्वास  भी  है  कि  पाकिस्तान  की  जनता  एक  स्वतन्त्र  विदेश  नीति  श्रौर  एक  गुटनिरपेक्ष
 क्रम  चाहेंगी  श्रौर  इसे  हमें  हर  तरह  से  प्रोत्साहन  देना  जो  हम  दे  सकते  पाकिस्तान
 के  अ्न्दरूनी  मामलों  में  हस्तक्षेप  किये  बगेर  हमें  इंसकी  उन  संस्थाप्नों  के  निर्माण  में  सहायता
 करनी  है  जो  इसे  ग्रात्मनिर्भरता  प्रदान  करेंगी  श्र  जो  इसकी  विदेशी  शक्तियों  पर  निर्भरता  को

 दूर  करेंगी  ।
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 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  :  इसमें  कुछ  ग्राशा  यह  सिर्क  एक  आ्राशा

 भरी  दिनेश  सिह  :  प्रो  ०  महोदय  ।  हमें  श्राशा  पर  ही  जीवित  रहना  है  |  इसके  सिवाय
 झ्रौर  श्राप  क्या  कर  सकते  हमने  पाकिस्तान  के  साथ  युद्ध  उंससे  समस्या  का  समाधान

 नहीं  हुआ  ।  हमें  प्रयास  करना  पड़ेगा  झौर  इकट्ठा  रहना  होगा  ।  सिर्फ  एक  दूसरे  से  लड़ते
 रहने  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  हमने  हमारी  सुरक्षा
 को  मजबूत  करना  होगा  किन्तु  हमें  पाकिस्तान  को  यह  भी  झराश्वासन  देना  होगा  कि  भारत  की

 मजबूती  पाकिस्तान  के  खिलाफ  नहीं  है  कि  भारत  की  मजबूती  उस  महान्  सहयोग  को  बढ़ावा
 देगी  जिसमें  पाकिस्तान  स्वयं  भी  मजबूत  हो  जायेगा  और  भारतीय  निर्माण  से  भयभीत

 नहीं  होगा  ।

 जैसा  कि  दो  माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  से  पहले  ही  कहा  है  हमें  भी  अ्रमेरिका  के  लोगो
 को  समझने  का  प्रधास  करना  चाहिए  ।  वर्तंबान  सरकार  की  नीतियों  के  बावजूद  अमेरिका

 एक  ऐसा  लोकतंत्र  है  जहां  लोग  अपने  ग्रधिकारों  पर  दृढ़  रहते  हमने  ऐसा  विभिन्न  क्षेत्रों
 में  देखा  हमने  इसे  उनके  घरेलू  क्षेत्रों  में  देखा  है  ।  हमने  इत़  उनके  विदेशी  संबंधों  के  क्षेत्र
 में  देखा  हमें  की  जनता  के  पास  अवश्य  चाहिए  और  उनके  सम्रक्ष  यह
 रखना  चाहिए  कि  क्या  वे  दक्षिण  एशिया  को  एक  शाल्तिप्रिय  और  सहयोग  वाले  क्षेत्र  के  रूप
 में  देखना  चाहते  हैँ  या  प्रतिस्पर्धा  के  एक  क्षेत्र  के  में  जहां  पर  दक्षिण  एशथ्निया  के  देश  हर
 समय  एक  दूसरे  के  साथ  संघर्ष  करते  क्या  यह  विश्वशान्ति  के  लिए  सहायक  होगा  या
 विश्व  शान्ति  को  नष्ट  करने  के  लिए  सहायक  होगा  ।

 जल्दी  ही  हमें  सोवियत  संघ  के  साम्यवादी  दल  के  महासचिव  श्री  गोर्बाश्रेव  के  भारत
 आममकन  पर  उनके  स्वायत  करने  का  ग्रबसर  मिल  रहा  है  जिनके  पास  एशियाई  सुरक्षा  के
 संबंध  में  कुछ  प्रस्ताव  हैं  ।  मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  सरकार  इस  पर  पूरी  तरह
 गौर  करेगी  ।  हम  देखेंगे  कि  इसमें  फायदे  की  बातें  क्या-क्या  हैं  ।  हमें  यह  सुनिश्चित  करना

 चाहिए  कि  एशिया  की  शान्ति  श्रौर  सहयोग  में  कोई  बाधा  नहीं  होनी

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  स्थिति  पर  और  इसकी  गम्भीरता
 पर  गहरायी  से  बिचार  करना  होगा  ।  हमें  डरमे  की  आवश्यकता  नहीं  इस  देश  को  म  बूत
 करने  के  लिए  हमारे  माननीय  प्रधानमंत्री  की  नीतियों  को  पूर्ण  समर्थन  देने  का  यह  सही  सभय

 है  ताकि  जहां  से  भी  कोई  चुनौली  श्राये  हम  उसका  म्काब॒स्त  करने  में  सक्षम  हो

 एम०  सुब्बा  रेड्डो  :  सभा-ति  अमेरिका  द्वारा
 स््तान  को  गझ्त्यधिक  परिष्कृत  और  खतरनाक  हथियारों  की  पूरति  हमारे  लिए  एक  गंभीर  छिता
 का  मुद्दा  है  शुरू  से  ही  पाकिस्तान  भारत  को  प्रपना  मुख्य  शत्र  मानता  रहा
 स्तान  के  साथ  सामान्य  संबंध  बनाने  के  लिए  भारत  द्वारा  भ्रच्छे  प्रयास  किये  जाने  के  बावजद

 भी  बह  हमारे  संबंधों  को  खराब  करने  के  लिए  कोई  कसर  नहीं  उठा  रहा  हैं  ।  पिछले  20
 वर्षों  से  कई  ऐसो  धटतायें  हुयी  हैं  जिन्होंने  पराफिस्तात  के  इरादों  का  पर्दाफाश  कया  है
 पिछले  कुछ  झरसे  से  पाकिस्तान  पंजाब  के  उद्मवादियों  को  प्रशिक्षण  देता  रहा  इसका

 तेनयू  सें  दिये  गये  धाषण  के  प्ंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपांतर  ।
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 इरादा  हमारे  देश  को  अस्थिर  बनाने  का  है  ।  अफगानिस्तान  से  टक्कर  लेने  के  नाम  पर
 पाकिस्तान  श्रमेरिका  से  अत्यधिक  परिष्कृत  हथियारों  का  भ्रायात  कर  रहा  प्रत्येक  ध्यक्ति
 इस  बात  को  स्पष्ट  रूप  से  जानता  है  कि  आयातित  परिष्कृत  हथियारों  का  उपयोग  भारत  के
 विरुद्ध  किया  जाना  भारत  एक  गुटनिरपेक्ष  देश  है  भ्रौर  गुटनिरपेक्ष  प्रान्दोलन  में  आगे

 रहा  यह  एक  विडम्बना  है  कि  जब  हम  शान्ति  की  घोषणा  कर  रहे  हैं  तथा  प्रत्येक  के
 साथ  सामान्य  संबंध  स्थापित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैँ  और  पाकिस्तान  पश्चिम  से
 परिष्कृत  हथियारों  का  करते  हुए  श्रधिकत्तम  युद्ध  सक्षम  बनता  जा  रहा  प्रगर  इसने
 भारत  के  साथ  लड़ाई  नहीं  करनी  है  तो  पाकिस्तान  के  लिए  इतने  बड़े  पैमाने  पर  हथियार
 झ्रायात  करने  की  क्या  श्रावश्यकता  है  ?  भारत  द्वारा  संबंध  सुधारने  के  लिए  किये  गए  प्रयास
 निष्फल  सिद्ध  हुए  हैं  ।  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  में  एक  बहुत  बड़े  भू-भाग  पर  कब्जा  कर  रखा

 अस्त्र  शस्त्रों  को  श्रासानी  से  लाने  ले  जाने  के  लिए  हाल  ही  में  उस  क्षेत्र  में  एक  सड़क  का
 निर्माण  किया  गया  पाकिस्तान  का  इरादा  स्पष्ट  यह  उपयुक्त  समय  पर  काश्मीर  को

 हड़पना  चाहता  वर्तमान  स्थिति  को  देखते  हुए  भारत  की  तरफ  से  बहुत  सतकंता
 की  भ्रावश्यकता  भावी  खतरे  का  सामना  करने  के  लिए  हमें  तैयार  रहना
 स्तान  से  खतरे  के  साथ  निपटने  के  लिए  हमें  भी  परिकृत  हथियारों  का  प्रबन्ध  करना
 चीन  भी  हमारी  सीमाझों  के  साथ-साथ  सड़क-मार्ग  बना  रहा  चीन  और  पाकिस्तान  की
 मिलीभगत  को  देखते  हुए  हमारी  तरफ  से  बहुत  ग्रधिक  सतर्कता  की  श्रावश्यकता

 स्तान  काश्मीर  में  भी  हिंसा  भड़काने  का  प्रयास  कर  रहा  इस  प्रकार  हमारे  देश  पर  बहुत
 बड़ा  खतरा  मंडरा  रहा  किसी  भी  कीमत  पर  हमें  देश  को  बचाना  ऐसे  ही  प्राधुनिक
 हथियारों  से  लैस  होते  चुनोती  का  सामना  करने  के  लिए  हमारे  तिए  तैयार  रहने  का  समय
 आा  गया  है  ।  जब  पाकिस्तान  चुनोती  देता  है  तो  हमारे  पास  इसे  स्वीकार  करने  |के  सिवाय

 कोई  रास्ता  नहीं  पाकिस्तान  उसके  मित्र  भ्रमेरिका  से  खतरनाक  हथियारों  का  श्रायात  करके

 भारत  को  घमकी  देना  चाहता  हे  ।  पाकिस्तान  शान्तिपूर्ण  सह-भरस्तित्व  की  नीति  में  विश्वास

 नहीं  रखता  हैं  शलौर  इसी  कारण  वह  बड़े  पैमाने  पर  हथियारों  का  आयत  कर  रहा
 जिस  उद्देश्य  से  पाकिस्तान  हथियारों  का  झ्रायात  करना  चाहता  है  उसके  प्रति  हमें  सचेत  रहना

 चाहिए  ।  इस  प्रकार  हम  हथियारों  का  प्रबन्ध  किए  बगैर  नहीं  रह  सकते  ।  हमें  हथियारों  से

 अच्छी  तरह  लैस  होना  होगा  ।  हमें  चीन  के  साथ  एक  कड़वे  युद्ध  का  श्रनुभव  हमें  हमारी

 आत्मसन्तुष्टि  के लिए  सजा  भुगतनी  हम  भात्मसंतोष  की  इस  विचारधारा  को  मानकर

 नहीं  चल  सकते  कि  पाकिस्तान  एक  छोटा  देश  कई  तरह  के  सांप  होते  श्राकार  में
 एक  छोटा  सांप  एक  बड़े  सांप  के  मुकाबले  में  भ्रधिक  जहरीला  शौर  खतरनाक  हो  सकता  हूं  ।

 इसलिए  हमें  पाकिस्तान  के  बारे  में  भी  सचेत  रहना  होगा  ।  भारत  मूक  दर्शक  बन  कर  नहीं

 रह  सकता  ।  भगर  हम  प्पनी  गुटनिरपेक्षता  पर  निर्भर  रहते  हैं  श्रौर  हमारी  सुरक्षा
 श्यकताशों  की  भवहेलना  करते  हैं  तो  इसके  लिए  हमें  भारी  कीमत  चुकानी  पड़  सकती

 भ्रगर  दूसरे  इसका  झादर  करते  हैं  तभी  गुटनिरपेक्षता  का  कोई  श्रर्थ  इसलिए  हमें  जागरूक

 रहना  चाहिए  |  हमारे  देश  को  प्रस्थिर  बनाने  के  लिए.पाकिस्तान  एक  उपयुक्त  समय  का
 जार  कर  रहा  हैँ  भौर  फिर  इससे  लाभ  उठाना  चाहता  इसीलिए  यह  पंजाब  में  उप्रवादियों

 को  प्रशिक्षण  दे  रहा  प्रगर  पाकिस्तान  सहायता  नहीं  देता  तो  उग्रवादी  सीमा  पार  करके
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 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 पाकिस्तान  में  नहीं  जा  सकते  यह  स्पष्ट  हैँ  कि  पाकिस्तान  नैतिक  तथा  सामरिक  दोनों

 तरह  की  सहायता  उम्रवादियों  को  प्रदान  कर  रहा  हे  ।  हाल  ही  में  पाकिस्तान  द्वारा  एक
 भारतीय  वायुयान  का  श्रपहरण  किया  गया  यह  इस  बात  को  सिद्ध  करता  है  कि
 स्तान  भारत  को  अस्थिर  तथा  खंडित  करने  के  लिए  किसी  भी  सीमा  तक  जा  सकता

 भारत  को  भी  श्राणविक  हथियार  प्राप्त  करने  देश  में  विभिन्न
 नैतिक  दल  हो  सकते  हैं  ।  हमारी  भिन्न-भिन्न  विचारधाराएं  हो  सकती  हँ  ।  किन्तु  भारत
 की  झन्दरूनी  तथा  बाहरी  खतरों  से  सुरक्षा  करने  के  लिए  हम  एक  हमें  पाकिस्तान  की

 हरकतों  को  ध्यान  से  देखना  चाहिए  ।  हथियारों  की  प्राप्ति  के  लिए  पाकिस्तान  श्रफंगानिस्तान
 का  असंतोष  जनक  बहाना  बना  रहा  किन्तु  इन  दो  देशों  में  मुश्किल  से  कोई  झगड़ा  हुश्ना
 होमा  ।  श्रन्ततः  इन  हथियारों  का  प्रयोग  हमारे  विरुद्ध  किया  पंजाब  में  उम्रवादियों  से
 बरामद  किए  गए  भप्रस्त्र-शस्त्रों  पर  पाकिस्तानी  चिह्न  बने  हुए  हैं  ।  फिर  भी  उम्रवादी
 विधियां  बगेर  किसी  रोक  के  ज़्ारी  वहां  पर  प्रतिदिन  निर्दोष  लोगों  को  मारा  जा  रहा
 है  ।  वहां  पर  बहुत  मनहूस  स्थिति  पंजाब  समस्या  एक  साधारण  समस्या  नहीं

 भारत  ही  सिर्फ  एक  ऐसा  देश  है  जो  गुटनिरपेक्षता  को  ईमानदारी  से  मानता  जा  रहा
 4000  किलोमीटर  तक  फैली  हुई  सीमा  की  सुरक्षा  करना  एक  प्रासान  कार्य  नहीं

 श्रब  तो  हमें  कम  से  कम  ऐसे  परिष्कृत  हथियार  प्राप्त  करने  चाहिए  जैसे  पाऊिस्तान
 ने  प्राप्त  कर  रखे  पाडऊिस्तान  की  सीमाओं  के  साथ  स्थिति  गंभीर  निर्दोष  व्यक्तियों
 को  मारने  की  घटनायें  प्रतिदिन  हो  रही  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  श्री  बाजपेयी  ने  कल
 दिये  गये  इस  सुझाव  से  सहमत  हूँ  कि  पूरे  सीमावर्ती  क्षेत्र  को  सेना  के  हाथों  में  सॉंप  देना

 चाहिए  ।

 भारत  इस  मामले  में  प्रात्मसंतुष्ट  बन  कर  नहीं  रह  सकता  ।  भारत  को  सतर्क  रहना
 होगा  ।  पाकिस्तान  को  पहले  भी  एक  पाठ  सिख्राया  गया  फिर  भी  वह  भारत  के  साथ

 शत्रुतापूर्ण  व्यवहार  कर  रहा  हमें  जहरीले  सांप  से  बच  कर  रहना  होगा  ऐसा  न  हो  कि
 किसी  भी  समय  यह  हमें  डस  हमें  सभी  पूर्वोपाय  करने  होंगे  ।

 अमेरिका  साम्राज्यवाद  में  विश्वास  रखता  यह  भ्रपने  साम्र।/ज्यवाद  का  विस्तार  करना

 चाहता  पाऊिस्तान  उसकी  साम्राज्यवादी  योजना  का  एक  हिस्सा  प्रमेरिका  छोटे  देशों

 में  प्रस्थिरता  पेदा  करने  और  श्रन्ततः  उनको  हड़पने  के  लिए  बड़े  देशों  के  विरुद्ध  प्रोत्साहित
 करता  भ्रमेरिका  के  लोग  उन  बड़े  देशों  के  खिलाफ  कार्यवाही  करने  के  लिए  छोटे  देशों
 को  हथियार  देता  है  जो  अ्रमेरिकी  नीति  के  प्रनुसार  नहीं  चलते  ।  हमें  साम्राज्यवादी  शक्षितयों
 के  इरादे  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |  भारत  को  सचेत  रहना  चाहिए  ।  जो  ये  देश  श्राणविफ
 तथा  शक्तिशाली  हथियार  रखते  उन्हें  भारत  को  भी  प्राप्त  करने  कम  से  कम  भ्रब
 तो  मुझे  भाशा  है  कि  भारत  सतकक  हो  जायेगा  भ्रौर  किसी  भी  तरफ  से  किसी  भी  खतरे  का
 सामना  करने  के  लिए  सभी  श्रावश्यक  कदम
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 मुझे  वह  अवसर  दिये  जाने  पर  में  भ्रपना  ग्राभार  व्यक्त  करता  हूं  शोर  इसके  साथ  में
 अपना  भाषण  समाप्त  करता

 श्री  के०  पीो०  सिंह  वेव  :  सभापति  मैं  जागरूक  प्रेस  को  इस

 बहुत  महत्वपूर्ण  झौर  संगीन  मामले  को  लाने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  जिसका  संबंध  सिर्फ

 हमारी  राष्ट्रीय  सुरक्षा  से  ही  नहीं  है  किन्तु  जिसका  श्रसर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  भी  हैं  तथा
 जिसऊा  सार्वभौसिक  तथा  सामरिक  महत्व  भी  में  माननीय  जागरूक  सदस्य  को  भी  इस
 मामले  को  उठाये  जाने  के  लिए  धन्यवाद  देता

 ऐसा  कुछ  समय  से  हो  रहा  यह  कोई  नई  बात  नहीं  किन्तु  सच्चाई  यह  है  कि

 यह  उस  समय  हुआ  है  जब  हमारा  देश  एक  बहुत  कठिन  दौर  से  गुजर  रहा  प्रर्थात्  ऐसी
 स्थिति  में  जब  हम  राजनंतिक  और  भूगालिक  वातावरण  में  ऐसी  राजनतिक  प्रणाली  से  घिरे

 हुए  हैं  जो  हमारी  व्यवस्था  से  बिल्कुल  भिन्न  चाहे  यह  सेनिक  तानाशाही  हो  या  राजदंत्न
 या  झ्धिनायकवाद  हो  जो  भारत  की  मजबूती  और  विक्रास  के  विरुद्ध

 इस  सन्दर्भ  में  यह  मामला  श्राया  है  श्लोर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  प्रो०  जी०  जी०
 स्वेल  ने  लिबलिबी  युक्ति  तथा  भूकंप  के  ग्रन्तःस्फोट  तथा  विस्फोट  के  कुछ  पहलुओं  को  स्पष्ट

 किया  इसके  साथ-साथ  एक  प्रश्न  का  जवाब  तो  बच  ही  जाता  है  और  यह  संदेह
 स्वाभाविक  भी  है  क्योंकि  प्रेस  में  ऐसा  प्रकाशित  किया  गया  है  कि  18  तथा  21  सित्तम्बर
 के  बीच  में  विस्फोट  हुए  थे  जबकि  भूकंप  19  सितम्बर  को  11.  55  म०  पू०  जी०  एम०  टी०
 पर  झाया  था  ।

 मुझे  भ्राशा  है  कि  जवाब  देते  समय  माननीय  मंत्री  सदन  को  बतायेंग्रे  तथा  हमें  विश्वास
 में  लेंगे  किया  प्रेस  द्वारा  दी  गयी  सूचनाओं  के  बीच  और  हमारे  वैज्ञानिकों  द्वारा  दिये  बये
 वक्तब्यों  के  बीच  तारीख  तथा  समय  के  बारे  में  कोई  ग्रंतर

 हमारे  वैज्ञानिकों  को  उद्धत  किया  जाये  तो  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री  ऐसे  किसी  बिस्फोट
 या  झागविक  परीक्षण  के  बारे  में  इन्कार  करने  में  बहुत  तेज

 प्रगर  हम  पाकिस्तान  के  पिछले  30-40  वर्षों  के  रिकार्ड  को  देखें  तो  हम  पायेंगे  कि  यह
 छलकपट  तथा  धोबेबाजी  की  कहानी  अन्तिम  स्थिति  इसमें  सिफ  एक  बढ़ावा  वे
 भारत  के  साथ  शान्तिपूर्ण  संबंधों  की  बातें  करते  रहे  हैं  जबकि  उन्होंने  हमारे  साथ  तीन  युद्ध
 1947,  1965  तथा  1971  में  लड़े  अन्तिम  युद्ध  में  पाकिस्तान  पार्किस्तान  तथा

 बंगलादेश  में  विभाजित  कर  दिया  गया  ।  यद्यपि  जनता  की  यादाश्त  बहुत  कम  होती  है  किन्तु
 ऐसे  मामले  को  प्रासानी  से  नहीं  भुलाथा  जा  सकता  आर  इसी  वजह  से  भारतीय  जीवन  के
 विधिश्न  पहलुओं  को  शभ्रस्थिर  बनाने  के  लिए  भारत  के  विरुद्ध  गुप्त  तथा  खुले  दोनों  प्रकार  के
 प्रयास  किये  जा  रहे  हूँ  ।

 पाकिस्तान  शिमला  समझते  की  भावना  के  बारे  में  लथा  द्विपक्षीय  समझौतों  के  बारे  में

 बालें  करता  रहा  वे  काश्मीर  के  बारे  में  संथुक्त  राष्ट्र  संध  के  प्रस्ताबीं  का
 बार  राग  प्रलापते  रहे  हैं  ।  वे  उप्रवादियों  व  श्रातंकवदियों  को  प्रशिक्षण  भौर  विभिन्न
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 प्रकार  का  प्रोत्साहन  देकर  उनकी  सहायता  कर  रहे  हैं  श्रौर  उन्हें  यहां  भेजते  तथा  हमारी
 सीमाओ्नों  के  रारते  सामान  की  तस्करी  झौर  हथियारों  को  चोरी-छिपे  भेजते

 इसके  अ्रतिरिक्त  उन्होंने  विमान  भ्रपहरणों  में  भी  संदिग्ध  भूमिका  निभाई

 हालांकि  वे  बहुत  बुद्धिमानी  से  गूटनिरपेक्ष  प्रान्दोलन  में  शामिल  हुए  हैं  और  यहां  तक
 कि  उन्होंने  दिल्ली  में  हुए  सातवें  गुट  निरपेक्ष  श्राःवोलन  में  भी  हिस्सा  लिया  है  भ्लौर  परमाणु
 ऊर्जा  के  शान्तिपूर्ण  प्रयोग  के  बारे  में  उन्होंने  बहुत  कुछ  कहा  वीयाना

 में
 भन््तर्राष्द्रीय

 परमाणु  ऊर्जा  प्राधिकरण  की  बंठकों  में  पाकिस्तान  परमाणु  ऊर्जा  झायोग  के  ्रध्यक्ष  बहुत  शेखी
 बघारते  रहे  हैं  कि  परमाणु  प्रौद्योगिकी  प्राप्त  करने  श्रर्थात्  यूरेनियम  को  समृद्ध  बनाने  में  उन्होंने
 कितनी  कठिनाई  उठानी  पड़ी  है  श्रोर  यह  कितना  कठिन  कार्य  है  श्रीर  विभिन्न  विक्रसित
 आणविक  द्वारा  बाधाएं  डालने  के  बावजूद  उन्होंने  कैसे  यूरेनियम  के  शोधन  श्रौर  समृद्धि
 में  सफलता  प्राप्त  की  है  ।

 यद्यपि  1984  भ्रमरीका  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  आर  उसके  मुख्य  प्रशासकों
 को  चेतावनी  दी  है  श्रोर  चार  शर्ते  लगाई  थीं  जिनका  पालन  न  किये  जाने  पर  वे  सहायता
 वापस  लेंगे  श्रर्थात्  अगर  पाकिस्तान  श्रवशेषों  का  दुबारा  प्रयोग  करता  यदि  वह  झ्ाणविक
 बम  का  विस्फोट  करता  है  और  यदि  वह  यूरेनियम  की  समुद्धि  का  कार्यक्रम  जारी  रखता  है
 झ्रौर  यदि  बह  खुले  रूप  में  परीक्षण  करता  है।इन  सब  शर्तों  के  उन्होंने  खुले  भ्राम
 उनका  उल्लंघन  किया  1972  में  भी  श्री  हैनरी  किज़िगर  ने  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री
 श्री  भुट्टों  को  इस्लामाबाद  के  अपने  द॑रे  के  दौरान  चेतावनी  दी  थी  कि  य्रेनियम  शोधन  श्रौर
 उसको  समृद्ध  बनाने  के  काम  को  यदि  बन्द  नहीं  किया  जायेगा  तो  वह  एक  भयानक  उदाहरण
 स्थापित  हो  परन्तु  उस  पर  कोई  प्रतिक्रिया  नहीं  हुई  थी  ;  अ्रब  भी  भ्रमरीका  द्वारा  कोई
 प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  की  गई  यद्यपि  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  गुप्त  रूप  से  प्रौद्योगिकी
 तथा  विभिन्न  श्रति  आ्राधुनिक  पूर्जे  ऑर  सब-ऐसेम्बली  प्राप्त  कर  रहा  है  श्रॉर  संसद  के  केन्द्रीय

 हाल  में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बी०  बी०  सी०  की  एक  फिल्म  भी  देखी  है  कि  किस  प्रकार

 पाविस्तान  इस्लामी  बम  बना  रहा  है  1978-79  में  ऐसा  हुझ्ला  फिल्म  उपलब्ध  की  गई
 थी  ।  इस  विषय  पर  हम  पहली  बार  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  लेवि.न  यह  चर्चा  बहुत  ही  उपयुक्त
 समय  पर  आ्ाई  पूर्व  वकक्ताझों  ने  भी  उल्लेख  किया  है  पाकिस्तान  बहुत  जल्दी  बम  बनाने
 वाला  है  ।

 केवल  बम  होना  ही  पर्याप्त  नहीं  उसको  छोड़ने  की  प्रणाली  का  ज्ञान  भी
 झनिवारय  प्रेस  या  रक्षा  भ्रध्ययन  संस्थानों  जैसे  स्टाकहोम  प्रन्तर्राष्ट्रीय  शांति  भ्रनुसंस्थान
 संस्था  द्वारा  छापी  गई  सामग्री  को  देखने  से  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  पाक्स्तिान  के
 पास  बम  को  छोड़ने  की  प्रौद्योगिकी  भी  है  शोर  वह  निकट  भविष्य  में  बम  छोड़ने  वाला

 इस  डिलीवरी  प्रणाली  से  वह  सामरिक  महत्य  के  आणविक  हथियार  भी  छोड़  सकता
 यद्यपि  हमें  इससे  भयभीत  नहीं  होना  चाहिए  लेकिन  यह  अन्तरावलोकन  का  समय  है  और

 हमें  देखना  है  कि  हम  इस  स्थिति  का  कैसे  मुकाबला  कर  सकते
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 ग्रब  मैं  विभिन्न  विकसित  चाहे  हम  इन्हें  महाशक्तियों  का  नाम  दे  या  उच्च

 झौद्योगिक  राष्ट्रों  का  नाम  की  भूमिका  पर  विचार  करना  चाहूंगा  ।  विश्व  में  निरस्त्रीकरण  के

 झ्रान्दोलन  को  सब  जानते  हैं  ।  विश्व  में  शांति  तथा  निरस्त्रीक्रण  ग्रान्दोलन  जोर  पकड़ता  जा

 रहा  है  परन्तु  विभिन्न  देशों  में  हथियारों  के  फैलाव  तथा  सामरिक  वातावरण  के  खराब  होने  से

 रोकने  में  जितनी  प्रगति  होनी  चाहिये  थी  उतनी  प्रगति  नहीं  हुई  है  श्रौर  जैसा  कि  विद्वान

 प्रोफेसर  ने  कहा  है  प्रादेशिक  क्षेत्रों  में  अस्थिरता  को  नहीं  रोका  जा  सका  है  यह  हमारे

 महाद्वीप  में  हो  या  कहीं  आर  स्थान  पर  लेकिन  यह  बहुत  ही  खतरनाक  घटनाएं  हैं  जो  हमारे

 उपभहाद्वीप  में  हो  रही  हैं  ।  इससे  हमारे  देश  के  प्रत्येक  प्रत्येक  नागरिक  पर  प्रभाव

 पड़ता

 हाल  ही  में  अमरीका  के  राष्ट्रपति  ने  पाकिस्तान  को  600  मिलियन  डालर  देने  का  बायदा
 किया  है  जिसमें  3.2  विलियन  पिछले  पांच  वर्षों  में  दिये  हैं  और  4.2  बिलियव  डालर
 झ्ाने  वाले  5  से  6  वर्षो  में  दिये  परन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  छपी  हुई  रिफपोषों  के

 झनुसार  पाकिस्तान  को  दिया  जाने  वाला  ए  डब्ल्यूए  सी  एस  भी  इसमें  शामिल  है  ।  जैसा  कि

 विभिन्न  सदस्यों  ने  कहा  है  इस  श्रति  श्राधुनिक  और  उच्च  कम्प्लेक्स  कमांड  कन्ट्रोल  एण्ड
 निकेशन  सिस्टम  से  समूचे  सुरक्षा  वातावरण  में  बहुत  बड़ा  परिवर्तन  श्रा  जायेगा  जिससे  विभिन्न
 विकासशील  देशों  में  जिसमें  हमारा  देश  भी  शामिल  हथियारों  की  होड़  लग  मेरे
 विचार  क्लोजविट्ज  सिद्धांत  का  अनुसरण  करने  का  यह  दूसरा  तरीका  उसके

 श्रनुसार  युद्ध  राज्य  की  नीति  का  दूसरा  तरीका  यह  हमें  झौर  इस  महाद्वीप  के  श्रन्यਂ  देशों
 को  अपने  कीमती  संसाधन  विकास  कार्यों  में  लगाने  की  बजाय  राष्ट्रीय  सुरक्षा  श्रौर  रक्षा
 म॑  लगाने  के  लिए  बाध्य  अगर  दिये  गये  हथियारों  और  उपकरणों  की  किस्म  देखें  तो

 हमें  इसका  पता  लग  इनमें  से  एक  हारपून  मिसाइल  है  जिसका  प्रयोग  केवल  समुद्र
 में  हो  सकता  है  और  हमारी  सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  सदन  में  बार-बार  यह  बात  उठाई
 है  कि  यह  सोवियत  संघ  या  श्रकगानिस्तान  के  खिलाफ  इस्तेमाल  नहीं  की  जा  इन्हें
 केवल  हमारे  विरुद्ध  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  इन्हें  केवल  हमारे  और  हमारी  नौसेना  के

 विरुद्ध  इस्तेमाल  किया  जासकता  एम  ए  ।  भ्रब्राहम  हैवी  टैंक  जिसका  विद्वान  प्रोफेसर  ने
 उल्लेख  किया  का  प्रयोग  केवल  मैदानों  में  ही  हो  सकता  है  शौर  यह  मैदान  केवल  गुजरात
 झौर  राजस्थान  में  ही  उपलब्ध  सी  का  श्रफगानिस्तान  या  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग
 किया  जा  सकता  हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  स्टींगर  मिसाइलों  का  प्रयोग  लद्ाख  में  सियाचीन

 हिमनदी  में  हुआ  था  न  कि  ग्रकगानिस्तान  में  श्रमेरिका  द्वारा  पाकिस्तान  को  जो  प्रत्याधुनिक
 हथियार  दिये  जा  रहे  है  वे  उन  लोगों  के  हाथ  में  एक  खिलोना  होंगे  जिसका  उपयोग  वे  नहीं
 जानते  श्लौर  उनका  पाकिस्तान  गलत  उपयोग  करेगा  जैसा  कि  हमने  1965  और  1971  में
 देखा  इससे  दोनों  देशों  की  श्रर्थव्यस्था  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 राज्य  अमेरिका  द्वारा  सेंट्रल  कमांड  और  रेपिड  डेवलपमैन्ट  फोर्स  बनाये  जाने  से
 इस  परमाणु  खतरे  से  मुक्त  क्षेत्र  में  परमाणु  खतरा  पैदा  हो  हमें  इस  पर  विचार
 करना  होगा  झौर  सरकार  को  बात  पर  गम्भीरता  से  सोचना  होगा  कि  इस  खतरे  को  कैसे
 निष्प्रभावी  तथा  कम  किया
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 भ्रगर  हम  भारत  के  ट्रेक  रिकार्ड  की  तूलना  जहाँ  तक  परमाणु  ऊर्जा  विकास  कार्यक्रम  या

 परमाणु  ऊर्जा  के  प्रयोग  का  सम्बन्ध  तो  हम  देखेंगे  कि  1950  झौौर  1960  की  दशाब्दी  के  शुरू  के

 वर्षों  में  या  1940  और  1950  की  दशाब्दी  के  अंत  के  वर्षो  में  हमने
 फ्रांस  और  श्रन्य  विकसित  देशों  से  यह  जहां  तक  परमाणु  ऊर्जा  का  सम्बन्ध  है  प्राप्त

 करना  शुरू  कर  दिया  लेकिन  आज  हम  इस  स्थिति  में  हैं  कि  हमने  न  केवल  श्रपने
 करण  के  प्रयासों  में  उन्नति  की  है  और  हम  ओऔद्योगिकी  में  श्रात्मनिर्भरता  की  स्थिति  में  पहुंच
 गये  हैं  बल्कि  हम  इस  स्थिति  में  पहुंच  गये  हैं  जहां  हम  तीसरी  दुनिया  के  देशों  की  सहायता
 भी  कर  सकते  हैं  ।  वियाना  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  परमाणु  ऊर्जा  प्राधिकरण  की  पिछली  सामान्य
 बैठक  में  महाशक्तियां  तीसरी  दुनिया  के  गरीब  एवं  विकासशील  देशों  को  जो  इस  समय  धन
 और  परमाणु  ऊर्जा  की  कमी  का  सामना  कर  रहे  हैं  प्रौद्योगिकी  का  हस्तांतरण  करने  के  लिये

 उत्सुक  प्रपितु  इसके  विपरीत  भारत  को  एन०  पी०  टी०  पर  हस्ताक्षर  करने  के  लिए
 दवाब  डाला  गया  जिस  पर  भारत  ने  हस्ताक्षर  करने  से  ठीक  ही  मना  कर  दिया  इसका
 श्रेय  हमारे  वैज्ञानिकों  को  जाता  है  कि  भारत  ने  बचन  दिया  है  कि  हम  परमाणु  ऊर्जा  उत्पादन
 केक्षेत्र  में  भ्रपनी  प्रौद्योगिकी  और  प्रवीणता  में  तीसरी  दुनिया  के  विकासशील  देशों  को  भागीदार

 बनाएंगे  ।  और  यह  वचन  ऐसे  समय  में  दिया  गया  जबकि  कोई  भी  देश  उनको  इसमें  भागीद।र
 बनाने  के  लिए  तैयार  नहीं  अपने  परमाणु  ऊर्जा  के  शांतिपूर्ण  प्रयोग  के  सिद्धान्तों  पर  कायम

 है  और  उद्योग  के  क्षेत्र  में  हमने  फास्ट  प्लरीडर  टेक््नोलाजी  रिएक्टर  स्थापित  कर  दिये  हूँ
 जीवन  तथा  औषधियों  के  क्षेत्र  में  फास्ट  भ्रीडर  टेक्नोलोजी  रिएक्टरों  कें  लिए
 हमने  श्रनुसंधान  केन्द्र  भी  स्थापित  कर  दिये  हैं  ।  हमारे  वैज्ञानिकों  के  पास  यूरेनियम  को  समृद्ध
 बनाने  की  क्षमता  है  परन्तु  हमने  श्रपनी  सहिष्णुता  और  सिद्धांतों  के  कारण  यूरेनियम  को  समृद्ध
 बनाने  का  कार्य  हाथ  में  नहीं  लिया  परन्तु  यह  हमारी  कमजोरी  समझी  जा  रही  है  न  कि

 हमारा  सिद्धान्त  ।  इसलिए  इसका  लाभ  अमेरिका  और  पाकिस्तान  द्वारा  उठाया  जा  रहा
 बात  को  गम्भीरता  से  लेना

 गहरी  चिन्ता  का  एक  श्रन्य  विषय  है  कि  1980  में  और  विशेष  रूप  से  1984  में  दिल्ली
 सातवें  गुटनिरपेक्ष  सम्मेलन  के  बाद  जब  हमारी  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  की  हत्या
 कर  दी  हथियारों  की  होड़  और  हमारे  देश  को  श्रस्थिर  करने  के  लिए  गतिविधियों  में  भारी

 बृद्धि  हुई  हैं  ।  सबसे  ताजा  घटना  2  अक्तूबर  1986  को  घटी  जिसका  सारे  विश्व  को
 24  घंटे  पहले  पता  था  कि  ऐसा  नृशंस  प्रयास  किया  यह  उस  षड़यन्त्र  का  संकेत  है  जो
 हमारे  देश  में  श्रस्थिरता  लाने  के  लिए  प्रशासन  के  सार्वजनिक  लोगों  और  सैनिकों  को
 निशाना  बनाया  जा  रहा  है  जिन्होंने  देश  की  बहुत  सेवा  की  उनका  योजनाबद्ध  ढंग  से
 सफाया  किया  जा  रहा  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिसकी  ओर  हमें  ध्यान  देना  है  क्योंकि
 इससे  हमारे  एकता  और  अखण्डता  यहां  तक  कि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  आन्तरिक  एवं
 बाह्य  पहलुओं  पर  भी  प्रभाव  पड़ता

 हमारे  सामने  क्या  विकल्प  है  ?  हमारे  पड़ोसी  देश  में  श्रधिक  आ्राधुनिक  और  संख्या
 में  हथियारों  के  श्राने  से  हमारे  लिये  यह  आवश्यक  हो  गया  है  «कि  हम  श्रपने  रक्षा  प्रयास
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 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु  6  19  86.
 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 तेज  करें  और  श्रच्छे  तथा  श्रधिक  संख्या  में  हथियार  प्राप्त  करें  और  राष्ट्रीय  सुरक्षा  सम्बन्धी
 श्रावश्यकताओं  में  सुधार  हमें  इसको  भ्रति  श्राधुनिक  बनाना  होगा  ताकि  जिससे  हम  ए०  डब्ल्य ू०
 ए०  सी०  एस०  अथवा  अन्य  आधुनिक  उपकरणों  जो  हमारे  माहौल  में  प्रवेश  कर  रहे
 निष्प्रभावाौ  बना  हमें  सिविल  रक्षा  उपायों  पर  जिनकी  श्रभी  तक  अनदेखी  की  गई
 काफी  धनराशि  खर्च  करनी  जिससे  हम  परमाणु  वातावरण  का  सामना  कर  सकें  जैसे

 यूरोप  के  देशों  या  श्रन्य  देशों  ने  किया  हैं  जहां  हमारी  तैयारी  यह  कुछ
 ऐसी  बातें  हैं  जिस  पर  सरकार  को  ध्यान  देना  होगा  ।

 जहां  तक  परमाणु  विकल्पों  का  संबंध  प्रधानमंत्री  जी  ने  हाल  ही  में  काफी  स्पष्ट
 रूप  से  कहा  है  कि  हम  कोई  भी  विकल्प  भझ्पना  सकते  इस  नवीनतम  घटना  से
 मम्भीरता  से  सोचना  होगा  कि  क्या  हमें  परमाणु  धमकी  तथा  परमाणु  नीति  के  सामने  घुटने
 टेक  देने  चाहिये  या  हमें  श्रपने  परमाणु  कार्यक्रमों  को  गम्भीरता  से  श्रागे  बढ़ाना  चाहिए  ताकि

 हमें  गम्भीर  परिणामों  का  सामना  न  करना

 साकਂ  सम्मेलन  के  समय  जब  सोवियत  संघ  महासचिव  तथा  प्रधानमंत्री  भारत
 का  दौरा  करेंगे  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  इन  पहलुओं  को  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री
 तथा  सोवियत  संघ  के  प्रधानमंत्री  के  साथ  गम्भीरता  से  विचार  इस  तथ्य  के  श्रतिरिक्त
 कि  हम  अपनी  सभी  समस्याओं  को  शान्तिपूर्ण  बातचीत  द्वारा  हल  करना  हमें  श्राने
 वाली  चुनौतियों  का  सामना  करने  के  लिए  भ्रपनी  सशस्त्र  सेनाओं  को  तथा  श्रपने  लोगों  के
 बल  को  मजबूत  बनाने  में  कोई  ढील  नहीं  देनी

 5,00  म०  प०

 बजमोहन  महन्तो  :  सभापति  मैं  पिछले  एक  घंटे  से  वाद-विवाद  सुन
 रहा  में  समझता  हूं  कि  हमारे  अ्रन्दर  खरी  बात  कहने  का  साहस  नहीं  मुझे  एक  घटना

 याद  श्राती  है  जब  श्रीमान्  ट्रूमैन  ने  भ्रमरीका  में  राष्ट्रपति  पद  छोड़ा  पत्रकारों  ने  उससे

 एक  प्रश्न  पूछा  यानि  श्रीमान्  ट्रूमैन  भ्रापने  हिरोशिमा  और  नागासाग़ी  पर  अ्रणुबम  का

 प्रयोग  किया  क्या  भ्रापको  इस  बात  का  दुःख  नहीं  द्रूमेन  महोदयं  का  उत्तर  नकारात्मक

 मुझे  दुःख  नहीं  क्योंकि  यदि  मैंने  उसका  प्रयोग  न  किया  होता  तो  युद्ध  जारी  रहता
 और  हिरोशिमा  और  नागासाकी  में  श्रणुबम  से  मरने  वाले  लोगों  से  अ्धिक  लोग  उसमें  मारे

 जाते  ।  श्रतः  इसमें  विचारों  की  स्पष्टता

 में  नहीं  समझतः  कि  हमारे  श्रनुनय  के  बावजूद  श्रमरीका  श्रपनी  विश्व  कूटनीति  त्याग

 देगा  ।  उनकी  विश्व  से  ७५  te  He  नीति  क्या  श्रमरीकी  सहायता  के  लिये  नये  मार्ग  निर्देशों

 के  बारे  में  श्रमरीकी  ”  मे  श्क  गुप्त  दस्तावेज  प्रकाशित  किया  गया  है  ।  वे  मार्ग  निर्देश

 क्या  हैं  ?  अमरीकी  सामार+  हुत  को  बढ़ावा  देने  वाले  राज्यों  को  सहायता  दी  जायेगी  तथा

 उस  श्रेणी  में  दो  तीन  देश  प्राते  हैं  ज॑ंस  इजराइल  और  एल०  दूसरी  श्रेणी  में

 vem  भाते  हैं  जो  मित्र  देश  हैं  तथा  जिन्होंने  श्रमरीका  के  लिए  श्रपने  देश  में  भ्रड्डे  स्थापित

 करने  की  पेशकश  की  इन  देशों  को  हथियार  एवं  सहायता  प्रदान  की  जायेगी  और  इस

 268



 15  1908  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु
 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 श्रेणी  में  पाकिस्तान  भ्राता  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  विदेश  मन्त्री  महोदय  इस  बात  की
 छानबीन  करें  कि  कहीं  पाकिस्तान  ने  कराची  के  निकट  पहले  ही  एक  हवाई  प्रड्डा  तो  नहीं  दे
 दिया  है  जिसका  प्रयोग  प्रमरीका  प्रायः  कर  रहा

 मुझे  श्राश्चर्य  है  कि  पाकिस्तान  अ्रभी  तक  गुट  निरपेक्ष  प्रान्दोलत  का  सदस्य  बना  हुआा
 में  मांग  करता  हूं  कि  पाकिस्तान  को  गुटनिरपेक्ष  झान्दोलन  से  निकाल  दिया  जानता

 तीसरा  मार्गनिर्देश  यह  है  कि  उन्हें  उन  देशों  को  सहायता  देनी  चाहिए  जो  उत्तर  के
 धनी  देशों  के  लिए  मण्डियां  बनायेंगे  तथा  यह  कार्य  भी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  किया  जाना

 चाहिए  न  कि  सावंजनिक  क्षेत्र  श्रमरीका  के  प्रनुसार  सार्वजनिक  क्षेत्र  दक्ष  नहीं  है  तथा

 गैर-स  रकारी  क्षेत्र  दक्ष

 यह  स्थिति  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिए  कि  हम  श्रमरीका  की  विश्व  सम्बन्धी

 कूटनीति  में  परिवर्तत  करने  के  लिए  उसे  प्रभावित  कर  सकते  दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या

 हम  भ्रमरीका  से  विमुख  हो  सकते  हैं  ?  यह  भी  संभव  नहीं  क्योंकि  आज  प्रमरीका  आ्राधुनिक
 प्रौद्योगिकी  का  केन्द्र  विश्व  भर  में  प्रौद्योगिकी  के  लिए  सभी  देश  श्रमरीका  की  और  दौड़
 रहै  हैं  ।  प्राधुनिक  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में  चीन  महाशक्तियों  से  15  वर्ष  पीछे  भ्रपने  एफ०
 8  विमान  के  लिए  इलैक्ट्रानिक  उपकरणों  हेतु  चीन  ग्रमरीका  से  बातचीत  कर  रहा  श्रमरीका

 के  साथ  वार्तालाप  जारी  श्रमरीका  ने  दक्षिण-पूर्वी  एशिया  के  देशों  के  संगठन  को  विश्वास
 दिलाया  है  कि  चीन  को  दिये  जाने  वाले  हथियारों  का  प्रयोग  उनके  विरुद्व  नहीं  किया

 परन्तु  जब  अमरीका  के  उप-राष्ट्रपति  भारत  यात्रा  पर  श्रायें  और  पाकिस्तान  को
 दिये  जाने  वाले  हथियारों  के  श्राश्वासन  के  बारे  में  प्रश्न  किया  गया  तो  उसने  कोई  श्राश्वासन

 नहीं  दिया  ।  पहले  वाले  आश्वासन  का  उल्लंघन  किया  गया  ।  इस  बार  वे  आश्वासन  देने  में  भी

 हिचकिचा  रहे

 ऐसी  पृष्ठ  भूमि  में  सबसे  श्रधिक  खतरा  चीन-पाकिस्तान  सहयोग  से  चीन  तथा  झ्मरीका
 में  आणविक  सहयोग  समझौता  हो  चुका  है  और  पोस्टਂ  की  सूचना  के
 चीन  के  सहयोग  से  पाकिस्तान  में  श्रणुबम  बनाया  जा  रहा  यह  खुफिया  रिपोर्ट  है  जिसका

 रहस्योद्घाटन  वाशिंगटन  पोस्टਂ  ने  किया  यह  स्थिति

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  भारतीय  माक्सवादी  कम्युनिस्ट  दल  के  नेता  श्री  नम्बूदरीपाद  ने
 स्थिति  को  स्पष्ट  कर  दिया  10  1985  के  एक्सप्रैसਂ  में  छपी  खबर  के
 सार  श्री  नम्बूदरीपाद  ने  एक  सार्वजनिक  सभा  में

 '  श्रीलंका  और  श्रन्य  स्थानों  पर  हो  रही  घटनाओं  से  यह  प्रनुमान
 लगा  सकते  हैं  कि  श्रमरीकी  साम्राज्यवाद  का  विश्वव्यापी  षडयन्त्र  भारत  के  चारों  और  फैल
 रहा  हैਂ

 '  श्री  रीगन  में  ने  एक  नये  रूप  में  जन्म  लिया  है  और
 भ्रमरीका  विश्व  के  शान्ति  पसन्द  लोगों  के  लिए  खतरा  बन  गया  उन्होंने  दावा  किया  है  कि
 पाकिस्तान  के  जनरल  जिया  या  श्रीलंका  के  श्री  जयवर््धने  को  अलग-अलग  नहीं  देखा  जाना
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 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु  6  1986

 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  कें  बारे  में  चर्चा

 चाहिए  बल्कि  श्रमरीकी  सॉम्राज्यवांद  के  विश्वव्यापी  षड़यन्त्र  के  एक  हिस्से  फे  रूप  में  देखां

 जाना

 मैं  उनसे  सहमत  हूं  पर  एक  बात  और  जोड़ी  जाये  '  ''***  चीन  के  सहयोग  से  '''**

 )

 जहां  तक  हमारे  देश  की  रक्षा  का  सम्बन्ध  है  भ्रववा  जहां  तक  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का

 सम्बन्ध  श्रपने  दृष्टिकोण  के  बारे  में  मैं  एक  राष्ट्रीय  सहमति  चाहता  स्पष्ट  बात  कह
 का  हमारे  अन्दर  साहस  होना  चाहिए  ।  हमारे  अन्दर  वह  साहस  नहीं  केवल  भगवान  ही

 हमारी  सहायता  कर  सकते  हैंਂ
 '''**

 यहां  तक  कि  एक  ही  वाक्य  से  वे  सचेत
 हो

 इस  सम्बन्ध  में  में  जनता  पार्टी  के  संकल्प  का  उल्लख  करना  चाहता  उन्होंने
 संकल्प  में  पड़ौसी  पाकिस्तान  तथा  चीन  से  यह  अ्रपील  की  है  कि  उन्हें  भारत

 एक  शस्त्रागार  नहीं  बनने  देना  मैं  यह  पंक्ति  संकल्प  से  उद्धृत  कर  रहा  ताकि

 मुझे  गलत  न  समझा

 द्वारा  स्वीकृत  श्रन्तिम  संकल्प  कांग्रेस  को  उसके  द्वारा  जनता  को  अपनी
 सीमा  के  पार  श्राक्रमण  की  सम्भावना  का  बार  बार  उल्लेख  करके  करते  रहने
 के  लिए  दोषी  ठहराता

 उनका  यह  कहना  है  मानो  हम  ऐसा  कर  रहे  यह  भी  कहा  गया  है

 जहां  तक  सीमा  पार  सें  भारत  को  खतरे  का  जनता  पार्टी  ने
 व्यक्त  फी  है  कि  चीन  और  श्रन्य  पड़ोसी  देशों  के  वर्तमान  शासक  इस  उप

 महाद्वीप  को  लघु  परमाणु  होड़  में  नहीं  घसीटेंगे  ।”

 उन्होंने  चीन  तथा  पाकिस्तान  से  श्रपील  की  है  कि  वे  हमें  परमाणु  हथियार  बनाने  पर
 विवश  न  चाहे  यह  कुछ  भी  श्री  जयपाल  रेट्टी  एक  क्रान्तिकारी  युवा  हैं  जो  बाई  ओर

 बैठे  हैं  और  वे  इसमें  संशोधन  कर

 जिस  बात  से  चिन्तित  हैं  वह  यह  है  कि  भारत  में  इस  समस्या  कें  प्रति  एक
 कोण  होना  चाहिए  ताकि  हम  श्रमरीकी  साम्राज्यवाद  से  टक्कर  लेने  में  सक्षम  हो
 कोण  स्पष्ट  होना  चाहिए  और  हमें  परिस्थितियों  का  एक  एक  करके  विश्लेषण  करना  चाहिए  ।
 क्या  वास्तव  में  कोई  खतरा  है  या  यदि  कोई  आशंका  है  तो  हम  इसे  निष्फल  कैसे  कर
 सकते  हैं  |  जहां  तक  श्राणविक  खतरे  का  सम्बन्ध  पाकिस्तान  यह  बात  स्वीकार  करता  है
 कि  उनके  पास  93,  55/  तक  यूरेनियम  को  परिष्कृत  करने  की  क्षमता  है  ।  यदि  90%

 तक  यूरेनियम  को  परिष्कृत  करने  की  क्षमता  प्राप्त  कर  ली  जाती  तो  श्रणु  बम  बनाने
 की  क्षमता  हासिल  हो  जाती  उनके  पास  यह  क्षमता  पोस्टਂ  सही  है  या

 नहीं  यह  बात  नहीं  यदि  श्राज  नहीं  तो  कल  वे  बम  बनायेंगे  ।  भ्र॒भी  तक  पाकिस्तान  के

 पास  प्रति  वर्ष  एक  बम  बनाने  की  क्षमता  सोवियत  के  पास  2700,  भ्रमरीका  के  पास
 भी  2700  जबकि  ब्रिटेन  के  पास  तथा  चीन  के  पास  300  बम  प्रतिवर्ष  बनाने  की  क्षमता  है  ५
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 एक  ओर  तो  यह  विचारधारा  का  सवाल  है  तथा  दूसरी  ओर  देश  की  सुरक्षा  का  प्रश्त
 वर्ष  1939  में  यह  संकट  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  जब  युद्ध  को  समर्थन  देने  का  प्रश्त
 ग्राया  तो  ग्रांधीजी  की  विचारधारा  अलग  थी  तथा  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  की  विचारधास
 झलग  गांधी  जी  ने  कहा  कि  प्रहिसा  उनका  धर्म  है  जबकि  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति
 ने  कहा  कि  अहिंसा  उनकी  नीति  1981  में  जब  जनता  पार्टी  परमाणु  बम  सम्बन्धी  नीति
 फ्र  चर्चा  कर  रही  थी  श्री  मोरारजी  देसाई  ने  कहा  कि  चाहे  सारी  दुनियां  परमाणु  बम  बनाये
 पर  वह  बम  नहीं  बन्तायेंगे  |  परन्तु  पार्टी  ने  बिलकुल  अलग  रवैया  अपनाया

 यदि  पाकिस्तान  श्रणु  बम  बनाता  है  तो  हमें  इस  विषय  पर  पुनः  विचार  करना  होगा
 और  हम  बम  बनाने  पर  रोक  लगाने  के  लिए  श्रभी  निर्णय  नहीं  यह  बहुत  नाजुक  और
 संवेदनशील  प्रश्न  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  हमें  इतिहास  का  पथ  प्रशस्त  करना  होगा  तथा  हमें
 इतिहास  द्वारा  प्रशस्त  पथ  पर  नहीं  चलना  हमारे  श्रनुभवं  को  ध्यान  में  रखा  जाना

 यही  कारण  है  कि  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमारे  दृष्टिकोण  में  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना

 होनी  चाहिए  ।  यह  ऐसा  विषय  नहीं  है  जिसका  सामना  मुस्करा  कर  तथा  एक  दिल्लगीपूर्ण
 ढंग  से  किया  जा  सके  ।  यदि  पाकिस्तान  परमाणु  बम  बनाता  है  तो  हमें  एक  दुढ़  निर्णय  लेना

 ।  सरकार  को  अपनी  वैकल्पिक  नीतियों  की  घोषणा  कर  देनी  चाहिए  ।  यदि  पाकिस्तान

 हमारे  विरुद्व  परमाणु  युद्ध  शुरू  कर  देता  है  तो  भारत-सोवियत  समझौता  हमारे  लिए  किसी  भी

 तरह  सहायक  सिद्ध  नहीं  क्योंकि  भारत-सोबियत  समझौते  में  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  है
 जिससे  हमारी  रक्षा  हो  सके  ।  हमारे  पास  केवल  दो  विकल्प  हैं,या  तो  हम  एक  परमाणु  बम

 बनायें  या  हमारे  पास  सुरक्षा  की  कोई  दूसरी  व्यवस्था  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में

 पूरी  सभी  एक  मत  घन्यवाद  ।

 नी
 5.12  स०  प०

 श्र
 महोदय  पीठासोन  हुए  )

 क्री  एस०  जधपाल  रेड्डो
 :  उपाध्यक्ष  यह  अप्रैल  की  ही  बात  है

 कि  हमने  अपने  देश  की  रक्षा  सम्बन्धी  तैयारियों  पर  पूरी  तरह  बहस  की  मेरी  बात  को

 अतिशयोक्ति  न  समझा  जाये  यदि  में  यह  कहूं  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  देश  के  बाहरी  सुरक्षा
 वातावरण  में  बहुत  परिवर्तन  ञ्रा  गये  हैं  ।  में  तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  1971  के  भारत-पाक

 युद्ध  से  लेकर  भ्रब  तक  सामरिक  माहौल  में  जो  तेजी  से  विक्रति  आई  है  वह  शायद  बतहंरीन
 मेरे  विचार  में  यह  विकृृति  तीन  प्रमुख  बातों  के  कारण  आई  प्रथम  तो  पाकिस्तान

 की  प्रमाणित  परमाणु  क्षमता  पाकिस्तान  को  विमानों  की  सप्लाई  की
 और  तीसरे  महीने  में  अरुणाचल  प्रदेश  के  नवांग  जिले  की  समदोरांगचू  घाटी  तथा

 प्रन्य  भागों  में  चीन  की  घुसपैठ  ।  ये  तीनों  बातें  यद्यपि  प्रत्येक  बात  श्रपने  आप  में  महत्वपूर्ण
 वास्तव  में  मेरे  विचार  मूलरू  से  एक  दूसरे  से  जुड़ी  हुई
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 प्रत्येक  सदस्य  ने  वाशिगटन  पोस्दਂ  का  हवाला  दिया  परन्तु  उन्होंने
 दाता  का  नाम  नही  बताया  है  संवददाता  का  नाम  बाबं  वुडवर्ड  यह  वह  संवाददाता  ही  था  जिसने
 वाटरग्रेट  काण्ड  का  भण्डाफोड़  किया  था  तथा  प्रभी  हाल  ही  में  राष्ट्रपति  रीगन  द्वारा  जानकारी  छुपाने
 का  भण्डाफोड़  किया  वह  कहता  है  कि  पाकिस्तान  में  परमाणु  परीक्षण  18  और  21

 सितम्बर  के  बीच  हुआ  कोई  भी  व्यक्ति  ऐसे  संवाददाता  की  रिपोर्ट  को  हंसी  में  नहीं  उड़ा  सकता  ।

 परन्तु  मुझे  प्रो०  स्वैल  द्वारा  प्रश्नत्यक्ष  रूप  से  दी  गई  थोड़ी  सी  जानकारी  से  झाश्चयें  हुआ
 कि  भाभा  परमाणु  प्रनुसंधान  झ्रायोग  के  श्रष्यक्ष  श्री  झ्रायंगर  ने  कहा  था  कि  परमाणु
 परीक्षण  नहीं  था  तथा  वे  केवल  भूकम्प  के  झटके  मात्र  यह  सौभाग्य  की  बात  हैं  कि  इस
 समय  भूतपूर्व  विदेश  मन्त्री  सभा  में  उपस्थित  हैं--जिनका  पद  इतनी  जल्दी  बदलता  रहता  है
 कि  देश  को  मालूम  ही  नहीं  पड़ता--परन्तु  इस  समय  परमाणु  ऊर्जा  मन्त्री  इसलिए
 इस  प्रश्न  का  उत्तर  उन्हें

 (em)

 ।  3)
 /

 झी  जी०  जो०  स्वेल  कम  से  कम  यह  प्रविवेकपूर्ण  विधयान्तर  करने  का  प्रयास

 .

 भ्रो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैंने  श्राप  पर  श्राक्षेप  करने  के  लिए  यह  बात  नहीं  कही
 मैंने  यह  बात  केवल  भाभा  परमाणु  श्रनुसंधान  झ्ाायोग  के  श्रध्यक्ष  के  वक्तव्य  के  सस्बन्ध  में

 सरकार  से  स्पष्टीकरण  चाहने  के  लिए  कही

 जैसा  कि  पहले  उल्लेख  किया  जा  चुका  है  श्रब  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  के

 राष्ट्रीय  गुप्तचर  श्राकलनਂ  नेशनल  इन्टेलीजेंस  की  रिपोर्टों  की  उपेक्षा

 नहीं  की  जा  सकती  और  उन्होंने  प्रमरीकी  प्रशासन  को  लगातार  वेतावनी  दी  है  कि  पाकिस्तान
 के  सारे  क्रियाकलाप  पाकिस्तान  के  इस  आश्वासन  का  पूर्ण  व  घोर  उल्लंघन  हैं  कि  वह  बम

 नहीं  इसके  बावजूद  राष्ट्रपति  रीगन  ने  सदैव  अमरीकी  कानून  और  सेमीगटन  संशोधन
 नियम  के  श्रन्त्गत  यह  प्रमाणपत्र  देना  आवश्यक  समझा  कि  पाकिस्तान  के  पास  बम  नहीं
 तकनीकी  तौर  पर  यह  सच  हो  सकता  है  मुझे  इस  बात  की  कोई  जानकारी  नहीं  परन्तु
 उनके  श्रपने  कटुता  स्थित  परमाणु  संयंत्र  में  93.5%  तक  समृद्ध  यूरेनियम  हथियार
 बनाने  के  लिए  केवल  90  प्रतिशत  समृद्ध  यूरेनियम  की  भ्रावश्यकता  होती  इसमें  कोई
 सन्देह  नहीं  है  कि  श्रमेरीका  में  विशेषज्ञों  की  राय  में  भी  मतभेद  हैं  ।  परन्तु  श्रमेरीका  में  इस
 सामले  पर  मतभेद  बहुत  कम  हैं।एक  मत  यह  है  कि  पाकिस्तान  बम  बनाने  वाला  दूसरी
 राय  यह  है  कि  बम  लगभग  बना  लिया  गया  है  परन्तु  उसका  विभिन्न  इकाइयों  में  विभाजन
 किया  गया  है  जिन्हें  एक  सप्ताह  के  समय  में  जोड़ा  जा  सकता

 इस  दूसरे  शब्दों  में  अमेरीका  में  विशेषज्ञों  की  श्राम  राय  यह  है  कि  पाकिस्तान
 ने  प्राणविक  क्षमता  प्राप्त  कर  ली  यह  बहुत  हैरानी  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  के  इन
 कार्यों  की  व्हाइट-हाउस  जानबुझ  कर  भ्रनदेखी  क्यों  कर  रहा  इस  बात  पर  यकीन  करने  .
 की  गुंजाइश  है  कि  पाकिस्तान  द्वारा  परमाणु  बम  घनाय  जाने  पर  श्रमेरिका  श्रापत्ति  नहीं

 /  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  संक्षेप  में
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 &  एस० जयपाल  teal : मुझे श्री  -  तकों
 थी  एस०  जयपाल  रेड़डो  :  मुझे  श्री  महन्ती  के  तकों  का  उत्तर  देना

 सकी
 नल  महोदय  :  प्राप  श्री  महन्ती  की  बातों  का  उत्तर  मत  दीजिए  ।  मंत्री  महोदय

 बातों  का  उत्तर  कृपा  करके  जल्दी  खतम  कीजिए  ।

 इस्रजीत  गुप्त  समय  का  एक  न्याय  संगत  निर्धारण  होना

 शेसा  नहीं  किया  गया

 शी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  यह  कलह  का  कोई  कारण  नहीं  पूरा  सदन  एकमत
 में  आपसे  उदार  होने  का  प्ननुरोध

 यह  बहुत  ध्यान  देने  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  की  श्राणविक  तैयारी  से  सम्बन्धित

 कुछ  विशेष  कागजातों  दक्षिणी  कोरिया  में  दक्षिणी  कोरिया  से  पाकिस्तान  को  उच्च  तकनीकी
 की  सप्लाई  को  रोकने  के  उद्देश्य  प्रकट  करने  के  लिए  प्रमेरीकी  विदेश  विभाग  के  एक
 झधिकारी  पर  रीगन  प्रशासन  द्वारा  श्रनुशासनात्मक  कार्यवाही  की  गई  इसके  लिए
 कारी  की  सराहना  की  जानी  चाहिए  थी  परन्तु  इसके  स्थान  पर  रीगन  प्रशासन  द्वारा  उस

 झधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की

 श्री  सिह  देव  जी  द्वारा  यह  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  केवल  बम  ही  महत्वपूर्ण  नहीं
 उन्होंने  हस्तान्तरण  प्रणाली  को  भी  विकसित  किया  इस  समय  जैसा  कि  हमें  विश्वसनीय

 सूत्रों  से  पता  चला  है  उन्होंने  चीन  के  जहाजी  बेड़े  और  की  त्रिपक्षीय
 क्तिरण  प्रणाली  को  विकसित  किया

 भ्रब  मैं  ग्रवाक्स  डब्ल्यू०  ए०  सी०  एस०  )  पर  श्राता  में  तकनीकी  विस्तार  में  नहीं
 जाना  चाहता  परन्तु  बिना  किसी  प्रतिवाद  के  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  पिछले  35  वर्षों  में
 अमेरिका  द्वारा  पाकिस्तान  को  दिए  गए  हथियारों  में  कोई  भी  अ्रवाक्स  जितना  विनाशकारी

 नहीं  यह  बहुत  भयानक  तबाही  ला  सकता  जब  हमारे  राजदूत  हाल  ही  में  श्री  वाइन
 बगेर  से  मिले  तो  उन्होंने  बताया  कि  भ्रवाक्स  विमान  पाकिस्तान  में  एफ  16  विमानों  से  5

 शुना  श्रधिक  प्रभावकारी  यदि  पाकिस्तान  में  40  एफ  16  विमान  हैं  तो  वे  भ्रवैक््स  विमान
 के  साथ  200  एफ  16  विमानों  का  कार्य  कर  सकते  इस  प्रकार  वायुसेना  में  हमने  जो  भी
 श्रेष्ठा  का  दावा  किया  था  उसे  यदि  श्रब॒  तक  खतम  नहीं  किया  है  तो  बराबर  किया  जा

 चुका  इसलिए  इस  समय  मेरे  लिए  श्रधिक  महत्वपूर्ण  बात  मुझे  यह  कहने  के  लिए  क्षमा
 किया  जाए--पाकिसतान  की  आंणविक  तैयारी  से  श्रमेरीका  की  श्रवाक्स  सप्लाई
 करने  की  तत्परता  इससे  इस  उप-महाद्वीप  में  हथियारों  की  होड़  पूर्ण  रूप  से  एक  भिन्न
 स्तर  तक  बढ़  इसलिये  मेरे  विचार  से  हमें  श्रमेरिका  के  साथ  इसे  मुख्य  मुद्दा  बनाना
 चाहिए  ।  हमें  राजनयिक  ढंग  से  कार्यवाही  करने  में  सक्षम  होना  यदि  मंत्री  महोदय
 यह  सोचते  हैं  कि  हमें  भ्रमरीका  में  एक  और  उत्सव  करना  चाहिए  तो  हम  उसे  झायोजित

 परन्तु  श्रमेरिकी  प्रशासन  को  श्रवाक्स  की  पाकिस्तान  की  सप्लाई  न  करने  के  लिए  सहमत
 करने  के  लिए  हमें  प्रवश्य  ही  कुछ  करना  चाहिए  यदि  श्रवाक्स  उपलब्ध  कराए  जाते  हैं  तो  हमें
 इलैक्ट्रोनिक  उपायों  से  इनका  मुकाबला  करने  के  लिए  कदम  उठाने  पड़ेंगे  और  इसका  प्रभिप्राय
 यह  है  कि  हमें  भ्रपने  संसाधनों  को  प्रगति  कार्यों  स ेहटाकर  सुरक्षा  पर  लगाना
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 यदि  सरकार  सुपर  कम्प्यूटर  प्राप्त  नहीं  करती  तो  मुझे  उसकी  परवाह  नहीं  मैं  नहीं
 जानता  कि  उनका  वास्तविक  लाभ  क्या  है  फिर  यदि  हमें  सूचना  समझोते  की  श्राम

 सुरक्षाਂ  सिक्योरिटी  आफ  इन्फर्मेशन  पर  हस्ताक्षर  करके  सुपर  कम्प्यूढर
 प्राप्त  करने  पड़े  तो  यह  एक  बिलकुल  भिन्न  समस्या  मैं  नहीं  समझता  कि  सुपर
 कम्प्यूटर  प्राप्त  करने  के  लिए  हमें  इस  समझौते  पर  हस्ताक्षर  करने  मैंने  कहीं  पढ़ा  है  कि
 अमेरिका  ने  अपने  सबसे  निकटतम  मित्र  ब्निटेन  को  सुपर  कम्प्यूटर  दिए  उन्होंने  ब्रिटेन  का

 विश्वास  नहीं  किया  और  अपने  व्यक्तियों  को  ही  कार्य  पर  यदि  सुपर  कम्प्यूटर  के
 बारे  में  भ्रमेरिकी  प्रशासन  ने  ब्रिटेन  का  विश्वास  नहीं  किया  तो  यह  यकीन  करके  कि  रीगनਂ

 महोदय  आपका  विश्वास  करेगे  श्राप  स्वयं  को  धोखा  देने  की  कोशिश  कर  रहे

 अ्रप्रैल  में  जब  हम  रक्षा-मांगों  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  तो  वतंमान  विदेश  मंत्री
 श्री  एड  झ्रार्डो  फैलीरों  ने  चीन  को  भारत  की  हथियाई  गई  प्रत्येक  इंच  भूमि  से  हटाने  के  भारत  के

 इरादे  के  बारे  में  जोरदार  भाषण  दिया  वेशञ्नब  विदेश  मंत्री  बन  गए  वे  इस  बात  को

 नहीं  जानते  कि  उसी  समय  चीन  वाले  समडोरंग  घाटी  में  घुस  रहे  जब  हमने  सातवें  वौर

 की  बातचीत  की  तब  हमें  अ्रच्छी  तरह  पता  था  कि  उन्होंने  और  श्रागे  घुसपैठ  की  मैं

 सरकार  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  सरकार  ने  चीन  के  साथ  बातचीत  ही  क्यों  की  ?  मैं  सीमा

 क्किद  के  निपटारे  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  मैं  वास्तविक  नियन्त्रक  रेखा  का  सख्ती  से

 पालन  करने  का  श्रनुरोध  कर  रहा  हूं  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  कम  से  कम  नियन्त्रक  रेखा

 के  सम्बन्ध  में  यथापूर्व  स्थिति  को  पुनःस्थापित  किया  जाना

 मैं  भ्रपने  प्रधानमंत्री  के  लिए  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  राष्ट्र  के  किसी  भी  मुखिया
 ने  इतने  कम  समय  में  इतनी  विदेश  यात्राएं  नहीं  की  यह  निस्सन्देह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण
 कात  है  और  मैं  यह  भी  कह  सकता  हूं  कि  किसी  श्रन्य  राष्ट्र  के  मुखिया  ने  भी  इतनी
 दराज  तक  यात्रा  नहीं  की  होगी  ।  हमें  पता  चला  है  कि  विदेश  नीति  के  मामले  में  उन्होंने  बहुत  ही

 साहसिक  व  व्यापक  पहल  फी  उनके  परिणाम  क्या  रहे  में  उन्हें  श्रपने  चारों  तरफ

 इधर-उधर  बिखरे  हुए  देखता  श्री  वाइनबगंर  सुपर  कम्प्यूटर  देने  के  लिए  दिल्ली  श्राए

 ताकि  हम  मौसम  की  भविष्यवाणी  कर  परन्तु  वह  उन्हें  अ्रवाक्स  देने  के  लिए
 बाद  कोई  भी  प्रधानमंत्री  विदेश  मंत्रालय  पर  अपना  ध्यान  पूर्ण  रूप  से  केन्द्रित  नहीं
 रख  सकता  ।  परन्तु  कुछ  स्थिरता  होती  मैं  विदेश  मंत्रालय  में  मंत्री  के  स्थाईत्व

 बात  कर  रहा  हूं  और  हम  जानते  हैं  कि  गृह  मंत्रालय  में  स्थाईत्व  न  होने  के  कारण

 कैसे  हमारी  कुशलता  के  स्तर  पर  प्रभाव  पड़ा  जब  तक  हमारे  देश  की  विघटनकारी

 शक्तियों  के  साथ  सख्ती  से  नहीं  निपटा  जाता  तब  तक  हमारी  बाह्य  सुरक्षा  कभी  भी  पूर्ण

 नहीं  हो  यह  कहना  एक  राष्ट्रीय  भेद  खोलना  नहीं  होगा  कि  कश्मीर  धाटी  जो

 कि  पाकिस्तान  की  सीमा  के  साथ  लगती  पाकिस्तान  समर्थक  तत्व  सक्रिय  हैं  ।  विदेश  नीलि

 के  विवाद  में  मैं  घरेलू  विवाद  नहीं  लाना  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  कश्मीर  में

 क्तंमान  गठबंधन--किसी  अन्य  अ्वध्षर  पर  हम  इस  पर  विवाद  कर  सकते  हैं--पाकिस्तान
 समर्थक  तत्वों  को  कमजोर  नहीं  मुझे  डर  है  कि  इससे  पाकिस्तान  समर्थक  तत्व

 शाली  बनेंगे  ।  इस  समय  में  इसके  बारे  में  ग्रधिक  कहना  नहीं
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 में  नहीं  जानता  कि  जनता  पार्टी  के  किस  प्रस्ताव  से  श्री  महन्ती  ने  उद्धृत  किया

 मैं  आपको  बता  सकता  हूं  कि  जनता  पार्टी  का  सर्देव  यही  मत  रहा  है  कि
 झाणविक  नीति  के  संबंध  में  अन्तिम  निर्णण  न  लिया  जाए  ।  इस  बात  का  श्रेय  लगातार
 तत्कालीन  प्रधानमंत्री  श्री  मोरारजी  देसाई  को  जाता  है  कि  उन्होंने  जिम्मी  कार्टर  को  यह
 कह  दिया  था  कि  वे  किन््हीं  भी  परिस्थितियों  में  एन०  पी०  टी०  पर  हस्ताक्षर  नहीं
 करेंगे  ।

 नई  घटनाझ्रों  को  देखते  हुए  मेरा  विश्वास  है  कि  हमें  इस  क्षेत्र  में  ग्रपने  विकल्प  के  बारे  में
 सक्रिय  रूप  से  विचार  करते  रहना

 महोदय  मैं  फिर  ग्रवाक्स  की  बात  पर  आ्राता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।

 एस०  जयपाल  रेड्डी  :  भारत  के  लोगों  व  भारत  सरकार  को  श्रमेरिका  के  लोगों
 को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  पाक्स्तिान  को  श्रवाक्स  की  सप्लाई  हमारे  देश  के  विरुद्ध
 एक  शकत्ुतापूर्ण  कार्यवाही  होगी  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  उपाध्यक्ष  हमारी  सुरक्षा  के  समक्ष  यह

 बहुत  गम्भीर  चुनौती  है  परन्तु  मैं  प्रसन्न  हूं  तथा  मैं  समझता  हूं  कि  सभा  को  भी  प्रसन्नता

 होगी  कि  हमारी  सुरक्षा  के  खतरे  की  इस  घडी  में  हमारे  देश  द्वारा  एकता  का  प्रदशेन  किया
 गया  वह  उन  सभी  के  एक  होगा  जो  भारत  में  भ्रन्दरूती  तौर  पर  प्रस्थिरता
 लाकर  उसे  कमजोर  कर  रहे  हैं  तथा  उसे  बाहर  से  विघटित  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ग्रीर  भारतीय  लोकतन्त्र  की  यही  हमारे  भ्रन्दर  हम  ऐसे  समय  कभी  भी
 ग्रसफल  नहीं  हुए  हैं  तथा  इस  नाजुक  पहलू  पर  समस्त  सभा  एक  भारतीय  संसद

 एक  लोग  एक  हैं  तथा  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  बात  सभी  समझ  ली  जायेगी  चाहे  यह
 वाशिंगटन  हो  या  इस्लामाबाद  हो  श्रथवा  कोई  और  जो  भी  भारत  को  कमजोर  करने  की
 कोशिश  में  लगें

 यह  प्रश्न  केवल  तकनीकी  है  कि  क्या  पाकिस्तान  के  पास  बम  अ्रथवा  श्रवाक  विमान
 झौर  यद्यपि  रिपोर्टों  में  कहा  गया  है  कि  पाकिस्तान  श्राणविक  श्राणविक  बम  के  विस्फोट
 के  विकास  को  हास्लि  करने  के  प्रति  पूरी  तरह  श्रग्रसर  है  तथा  श्रमरिकी  जनता  और  श्रमरीकी
 कांग्रेस  ने  इस  पर  समय-प्तमय  पर  हमसे  श्रधिक  चिन्ता  जाहिर  की  हम  सभी
 इससे  चिन्तित  हैं  परन्तु  हम  इससे  संत्रस्त  नहीं  हम  भयभीत  भी  नहीं  यह  एक  महान
 देश  है  तथा  इसे  यह  शक्ति  विरासत  में  मिली  हमें  खतरे  की  जानकारी  है--हमें  खतरे
 के  आराम  की  जानकारी  इसके  गुणात्मक  एंव  परिमाणात्मक  पहलू  का  भी  पता  है--परल्तु
 हम  संत्रस्त  नहीं  हम  इससे  भयभीत  नहीं  यह  संत्रास  शब्द  भी  अमेरिका  के  लोगों  एवं
 अमरीकी  की  उपज
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 भ्रापको  जैक  एंडरसन  की  रिपोर्ट  की  याद  जब  राष्ट्रपति  रीगन  ने  बीजिंग  में

 एंव  चीन  के  मध्य  श्राणविक  सहयोग  संधि  पर  हस्ताक्षर  किये  उन्होंने  तथा  कुछ  पिनेटरों
 ने  भी  इसे  उठाया  था  जब  चीन  पाकिस्तान  को  झाणविक  संवर्धन  सुविधायें  मुहय्या  कराने
 में  सहायता  दे  रहा  था  और  श्रमरीका  तथा  चीन  के  मध्य  भ्राणविक  सहयोग  संधि  के  श्रनुसमर्थन
 में  विलम्ब  हुआ  क्योंकि  रीगन  प्रशासन  को  अभ्रपनी  ही  काग्रेंस  का  यह  संदेह  दूर  करना
 कि  चीन  झआणविक  हथियारों  के  प्रसार  में  नहीं  लगा  है  क्योंकि  अ्रन्यथा  अश्रमरीकी  कानून  लागू
 होने  लगता

 जहां  तक  इस  सभा  का  संबंध  सदस्यों  ने  यहां  इसे  कई  बार  उठाया  है  तथा
 इस  पर  अपनी  राय  जाहिर  की  भाज  इसमें  कोई  श्राश्चयं  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  थोड़े  से
 प्रयास  द्वारा  ही  बम  बना  सकता  है  श्रथवा  थोड़े  ही  रुप्ताहों  में  बम  के  विभिन्न  हिस्सों  को

 जोड़  सकता  यह  किसी  के  लिए  भी  प्राश्चयं  की  बात  नहीं  है  ।  हम  यह  कहते  शञ्रा  रहे
 हैं  कि  पाक्स्तिान  ने  इस  विकल्प  को  चुना  है।-भापकों  याद  होगा  कि  1972  में  ही  तत्कालीन
 पाकिस्तानी  प्रधानमंत्री  ने  कहा  था  कि  पाक्स्तिन  को  चाहे  घास  ही  क्यों  न  खानी  पाकिस्तान
 अम  अवश्य

 हा  एक  माननोय  सदस्थ  :  क्या  ?
 है

 की  बी०  आर०  भगत  :  घास  खानी

 यह  वक्तव्य  1972  में  दिया  गया  था  तथा  एक  खुला  बयान  था  भारत  के  संग  बराबरी

 हासिल  करने  की  यह  एक  खुली  नीति  तथा  सैन्य  शक्ति  में  बराबरी  तथा  श्रन्य  क्षेत्रों  में  बराबरी

 हासिल  करने  के  लिए  पाक्स्तान  किसी  से  भी  और  कहीं  भी  जाकर  बम  बनाने  के  लिए

 सहायता  यह  एक  खुली  बात  थी  ।  इसके  पश्चात  इस  महत्वपूर्ण  तथ्य  से  भी  सभी  श्रवगत

 चूंकि  किसी  भी  सदस्य  ने  इसका  जिक्र  नहीं  किया  है  में  इसका  थोड़ा  और  खुलासा
 करना  चाहूंगा  तथा  इससे  पता  लगता  है  कि  वास्तविक  स्थिति  कया  है  और  पाकिस्तान  ने  बम
 बनाने  का  गुप्त  मार्ग  श्रपताया  लेकिन  क्यों  ?  क्योंकि  पाकिस्तान  को  डर  था  कि  पाकिस्तान

 ही  केवल  ऐसा  देश  है  जिसे  प्रचुर  मात्रा  में  प्रमेरिका  से  सैन्य  तथा  आ्राथिक  सहायता  मिल  रही
 है  ।  श्रतः  ऐसा  न  करने  से  भ्रमरीकी  कानून  सहायता  के  मार्ग  में  आड़े

 पाकिस्तान  इससे  दोनों  तरह  से  लाभ  उठाना  चाहता  इसने  सहायता  लेने  का  यह  गृप्त
 तरीका  श्रपनाया  खुले  श्राम  किए  गए  ऐसे  इन्तजाम  अब  गुप्त  हो  गए  हैं  ।  तब  से  यदि
 आप  देखेगें  कि  उन्होंने  दो  तरफा  रास्ता  भ्रपनाया  एक  तरफ  तो  उन्होंने  गुप्त  रूप  से
 यार  बनाने  योग्य  प्लूटोनियम  प्राप्त  करने  का  यत्न  किया  तथा  दूसरी  तरफ  श्रति  आ्राधुनिक
 तकनीकी  जानकारी  लेना  श्रौर  वह  भी  वस्तुतः  युरेनियम  योजना  के  संवर्धन  हेतु  सुविधाएं  प्राप्त
 करना  उन्होंने  दोनों  श्रपनाए  श्राप  यह  भी  देख  सकते  हैं  कि  प्रसिद्ध  धातु
 वैज्ञानिक  डा०  श्रब्दुल  कादिर  खान  पर  जिन्हें  पश्चिमी  समाचार  पत्रों  में  इस  सदी  का  सबसे
 बडा  जासूस  बताया  है  बेलजियम  एवं  श्रन्य  देशों  की  विभिन्न  अ्रदालतों  में  तस्कर  व्यापार
 करने  के  कारण  मुकदमा  चलाया  वे  उन  देशों  की  कम्पनियों  की  मिलीभगत
 तथा  उन  देशों  की  सरकारों  की  लापरवाही  के  कारण  भ्रपने  कार्य  सेन्टरीफ्यूज  एनरीचमेंट  कार्यक्रम
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 में  सफल  यह  समृद्ध  संयंत्र  के  लिए  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  तत्व  फिर  दुबारा
 से  उनके  एक  श्रन्य  सहयोगी  श्री  श्रब्दुल  भ्रजीज  खान  जिन्हें  1980  में  कनाडा  के  मोन्द्रियल
 हवाई  भ्रड्डे  पर  इन्वर्टर  कम्पोनेन्ट  के  19  बक्से  निर्यात  करने  की  कोशिश  में  गिरफ्तार  किया
 गया  था  ।  यह  एक  श्रन्य  घटक  है  जो  ऊर्जा  को  उच्च  वोल्टेज  से  निम्न  वोल्टेज  में  श्र  निम्न
 वोल्टेज  से  उच्च  वोल्टज  में  बदलती  तीसरे  श्री  नजीर  अभ्रहमद  बेंद  ने  भ्रमरीका  में  15  से  20

 क्राईट्रोन  की  तस्करी  करने  की  कोशिश  यह  एक  एऐसा  बम  छोड़ने  का  यंत्र  है  जिसके
 बारे  में  स्वैलजी  ते  ठीक  ही  कहा  है  कि  यह  आणविक  बम  के  गैर  श्राणविक  पुर्जे  हो  सकते

 हैं  और  हमारे  परमाणु  ऊर्जा  श्रायोग  के  श्रध्यक्ष  डा०  रम्मिना  ठीक  ही  कहते  हैं  कि  उन्होंने
 बम  का  विस्फोट  नहीं  किया  इसका  भ्रर्थ  है  कि  उन्होंने  बम  छोडने  के  यंत्र  के  विस्फोट
 प्रयोग  किया  जोकि  बम  के  विंस्फोटन  को  सुचारू  रूप  से  करने  के  लिए  आवश्यक

 यह  एक  गैर-प्राणविक  घटक  है  तथा  जिसके  छोडे  जाने  से  भू-तरंग  पैदा  हुयी  शौर  जांच  प्रणाली
 से  जिनका  पता  नहीं  लग  पाता

 पाकिस्तान  बम  बनाने  के  प्रयासों  में  लगा  हुआ  है  तथा  श्रब  वे  बम  बनाने  की  स्थिति
 में  उनके  पास  बम  बनाने  के  लिए  सभी  रुामग्री  तैयार

 पहले  ही  अ्रमरीका  में  दो  धारणायें  श्रमरीकी  भ्रासूचना  एजेन्सी  द्वारा  प्रकाशित  रिपोर्ट
 के  श्रनुसार  या  तो  पाडिस्तान  के  पास  पहले  ही  एक  अपरिष्कृत  बम  जोडने  के  लिए  रखा
 जिसे  वे  एक  सप्ताह  में  जोड़कर  बना  सकते  हैं  श्रथवा  वे  बम  बनाने  की  दहलीज  पर  हूँ  ।

 इसलिए  अमरीकी  कानून  की  श्रावश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  वे  इसे  पुनः  जोड़ने
 के  लिए  तैयार  रखे  हुए  साथ  ही  राष्ट्रपति  को  वित्तीय  वर्ष  के  शुरू  में  यह  प्रमाणित  भी
 करना  होता  है,भ्ौर  यही  उन्होंने  27  तारीख  को  किया  श्रौर  पुनः  यहां  भ्राप  देखेंगे  कि
 उनके  प्रमाण  पत्र  के  शब्द  क्या  कहते  उन्होंने  सत्यापित  किया  है  कि  पाकिस्तान  के  पास
 वर्तमान  समय  में  एक  भी  बम  नहीं  यहां  वर्तमान  शब्द  महत्वपूर्ण  वह  एक  सप्ताह  या
 उसके  बाद  में  बम  बना  सकते  श्रतः  वह  तकनीकी  श्रावश्यकताओ्रों  की  पूर्ति  कर  रहे
 इसलिए  में  महसूस  करता  हूं  कि  भ्रमरीका  में  स्थिति  बदल  चुकी  राष्ट्रपति  रीगल  की
 विदेश  नीति  के  बारे  में  असीमित  शक्ति  श्रौर  सुरक्षा  सम्बन्धी  विकल्प  भ्रब  नहीं  रहे  क्योंकि

 श्रब॒  सीनेट  पर  डेमोक्रेटों  का  नियन्त्रण  हैਂ
 '

 )

 एक  साननीय  सदस्य  :  सदन  का

 भरी  बी०  प्रार०  भगत  :  सभा  में  यह  पहले  से  ही  है  तथा  श्रब  सीनेट  में  भी  राष्ट्र
 पति  रीगन  का  कार्यकाल  प्रब  केवल  दो  वर्ष  और  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  लिए
 इसमें  एक  बात  है  और  उनके  लिए  भी  जो  कि  एक  भिन्न  प्रकार  के  विश्व  के  निर्माण
 के  लिए  कार्य  कर  रहे  जो  शान्ति  के  लिए  काय  कर  रहे  प्राणविक  निरस्त्रीकरण
 के  लिए  कार्य  कर  रहे  तनाव  को  कम  करने  के  लिए  काम  कर  रहे  हैं  जो  यह
 कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  दोनों  महाशक्तियां  प्रमरीका  तथा  सोवियत  संघ  शिखर  वार्ता  में
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 मिलें  और  पहले  आणविक  निरस्त्नरीकरण  के  प्रशन  को  हल  करें  तथा  फिर  सभी  क्षेत्रीय
 विवादों  को  हल  करके  शान्ति  के  लिए  हालात  पैदा  करें  ।  ऐसी  झाशा  है  तथा  हमें
 उस  दिशा  में  कार्य  करना  जिस  बात  को  में  कह  रहा  हूं  वह  यह  है  कि  हम

 ऐसी  स्थिति  से  जूझ  रहे  हैं  जहां  हमे  श्राणविक  शक्ति  सम्पन्न  पाकिस्तान  के  संग  रहना  चाहे
 पाकिस्तान  के  पास  आज  इस  क्षण  वास्तविक  रूप  में  बम  न  इससे  इस  देश के  पूरे  सुरक्षा  के  झ्रायामों

 में  परिवर्तन  हुआ  हमारे  दोनों  पक्षों  के  कुछ  साथियों  ने  यही  बात  कही  है  ।  परन्तु  मुद्दा
 यह  है  कि  यहां  स्थिति  ऐसी  केवल  पाकिस्तान  से  ही  हमें  चुनौती  नहीं  परन्तु  पाकिस्तान  के

 पीछे  लगी  शक्ति  से  भी  लड़ना  और  पाकिस्तान  के  पीछे  कौनसी  शक्ति  वह  शक्तिशाली

 झमरीका  और  अमरीका  की  क्या  धारणा  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  हमें  श्रपने  विकल्पों

 को  छांटना  हैं  श्रौर  राजनयिक  पहल  करनी  हमें  श्रमरीकी  नीति  के  -  मापदंड  को  निश्चित

 एक  जानी  पहचानी  सामरिक  नीति  एवं  सामरिक  धारणा  इस  क्षेत्र  में  यह  है  कि

 वे  पाकिस्तान  को  सैन्य  दृष्टि  से  मजबूत  पाकिस्तान  बनाना  चाहते  पाकिस्तान

 अफगानिस्तान  की  स्थिति  का  श्रधिकतम  फायदा  उठा  रहा  हैं  ।

 बार  बार  होने  वाली  सभाश्रों  में  संयुक्रत  राष्ट्र  के  महासचिव  के  संरक्षण  में  तथा  सान्निध्य

 में  होने  वाली  बातचीतों  यह  सभी  को  ज्ञात  है  कि  जब  कभी  अफगानिस्तान  के  प्रश्न  का

 राजनैतिक  हल  निकलने  की  स्थिति  होती  हैं  तो  पाकिस्तान  हमेशा  उससे  श्रलग  हो  जाता

 क्योंकि  पाकिस्तान  नहीं  चाहता  है  कि  इसका  कोई  हल  निकले  ।  वे  इससे  अ्प्निकतम  फायदा

 उठाना  चाहते  उनकी  धारणा  भारत  से  श्रधिक  नहीं  तो  उसकी  बराबरी  करना  जरूर

 वे  भारत  के  साथ  सैन्य  शक्ति  में  बराबरी  चाहते  हैं  श्रौर  हमेशा  भारत  के  लिए  खतरा  बनते

 हैं  ।  वे  स्वयं  श्रपने  स्तर  पर  ही  सम्बन्धों  का  निर्धारण  करना  चाहते  परन्तु  हम  तो  भ्रमरीका

 की  धारणा  से  चिन्तित  हैं  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  की  सक्रियता  के  बारे  में  सदस्यों

 ने  वाइनबरगर  के  सशक्त  दौरे  के  बारे  में  कहा  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  हुआ॥ा

 चाहे  कुछ  भी  हुआ  मुझे  पूरा  विश्वास  हैँ  कि  मंत्री  इसे  नहीं  परन्तु  एक
 बात  है  और  यह  उनके  अपने  वक्तव्य  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  वह  शक्ति  के

 कूटनीतिक  रूप  से  शक्ति  लेने  वाले  व्यक्ति  हैं  तथा  वह  अश्रमरीकी  सेन्य  तथा  श्रौद्योगिक

 परिसर  के  प्रतिनिधि  अतः  वे  सोवियत  संघ  के  साथ  ऐसा  करने  की  कोशिश  कर  रह  हैं

 परन्तु  उसका  कोई  परिणाम  नहीं  मिलता  जो  कुछ  भी  हो  रहा  हैं  उसे  वे  श्रपती  भावना  के

 मुताबिक  ही  सोवियत  एक  भ्रन्य  महा  शक्ति  के  संग  श्रपने  सम्बन्धों
 को  सामने  रख  कर

 करते  वे  समझते  हैं  कि  वे  भ्रपनी  धारणा  के  भ्रनुसार  झ्राथिक  शक्ति  में  श्रधिक  बलशाली हैं
 तथा  वे  इस  मामले  में  सोवियत  संघ  की  भी  श्रगुवाई  कर  यदि  वे  खतरनाक  हथियारों  की

 दोड़  को  भी  तेज  कर  उन्होंने  न  केवल  खरब  श्रपितु  कई  शंख  डालर  श्रपने  एस०  टी०

 आई०  और  श्रन्य  उपक्रमणों  पर  खर्च  किए  हैं  तथा  थे  समझते  हैं  कि  सोवियत  संघ  अश्रपनी
 कमजोरी  के  कारण  उनके  उच्च  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में  श्राधिपत्य  को  स्वीकार  यह  वह
 भाषा  है--जिसे  इस  देश  में  लोगों  को  समझनी  चाहिए  कि  उच्च  प्रौद्योगिकी  का  वास्तविक
 अर्थ  कया  इस  उच्च  प्रौद्योगिकी  के  बल  पर  वे  विश्व  में  प्रभुत्त  जमाने  की  कोशिश  कर  रहे
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 हैं  ।  यही  सब  वे  सोवियत  संघ  के  साथ  करने  की  कोशिश  कर  रहे  कल्पना  करें  कि  वे
 फिर  भारत  के  संग  क्या  कर  सकते  ग्रपनी  भारत  की  धारणा  के  बारे  में  वे  कुछ  भी  कह

 सकते  हैं  और  कह  रहे  वे  हमारे  साथ  मीठे  शब्दों  में  सहयोग  के  शब्दों  द्वारा  सभी  प्रकार  की
 मित्रता  जाहिर  कर  रहे  हम  भी  झादान  प्रदान  चाहते  हैं  क्योंकि  भारत  की  मूल  नीति  सबके
 साथ  मित्रता  करने  की  भारत  की  मूल  नीति  आणविक  गुटनिरपेक्ष
 अन्दोलन  और  एसे  ही  घोषणा  पत्र  पर  हस्ताक्षर  करने  की  यह  सब  हम  करते  हैं।.हम
 अमरीका  एवं  भारत  के  मध्य  श्रच्छे  मित्रतापूर्ण  संबंधों  को  बनाने  के  प्रति  भी  दिलचस्पी  रखते

 हैं  परन्तु  वह  बराबरी  के  आधार  पर  होने  यह  इस  सभा  में  समझा  जाना  चाहिए
 कि  सोवियत  संघ  ही  ऐसी  एकमात्र  महाशक्ति  है  जो  चाहती  है  कि  भारत  संगठित  श्ौर
 लोकतान्त्रिक  शक्ति  के  रूप  में  उभरें  ताकि  हम  शान्ति  और  सहयोग  तथा  भ्रन्तराष्ट्रीय  श्राथिक
 क्षेत्र  में  श्रपपी  भूमिका  निभा  ऐसा  कोई  भ्रन्य  देश  नहीं  प्रत्येक  प्रन्य  देश  ग्रपनी

 उच्च  सैनिक  औद्योगिक  शक्ति  के  कारण  चालाकी  से  औरों  को  प्रभावित  करना  चाहते
 वे  तो  सोवियत  संघ  को  भी  चलाने  की  कोशिश  कर  रहे  श्राप  सोच  ही  सकते  हैं  कि  फिर  ने
 भारत  के  साथ  अ्रपनी  छलयोजना  क्यों  नहीं  करेंगे  श्लौर  पाकिस्तान  के  जरिए  बे  ऐसा  कर  सकते

 वे  हल्के  लड़ाकू  विमान  दे  सकते  वे  हमें  सुपर  कम्प्यूटर  दे  सकते  हैं  लेकिन  उनकी  अपनी
 शर्तें  में  सरकार  को  सचेत  करता  जहां  पर  उनका  सुपर  कम्प्यूटर  लगाया  जाएग
 वहां  पर  वे  अपने  लोग  रखना  यह  कभी  स्वीकार  नहीं  किया  जाना  हम  उन्हे
 गारंटी  भारत  का  बहुत  अच्छा  रिकार्ड  हम  जानकारी  को  आगे  किसी  को  नहाँ

 कोई  जानकारी  गुप्त  रूप  से  बाहर  नहीं  हम  इस  प्रकार  की  बातों  से  दूर
 रहें  इस  देश  के  कतिपय  उच्च  नैतिक  मूल्य  रहे  लेकिन  निश्चित  रूप  से  हम  काई  ऐसी
 बात  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  जो  हमारे  राष्ट्रीय  भारत  की  छवि  तथा  हमारे  सम्मान  के
 विरुद्ध  वह  तो  ऐसा  कर  सकता  है  ।  वे  मुकाबले  में  पाक्स्तिन  को  हथियारों  से  पूरी
 तरह  लैस  कर  सकते  यह  है  जो  उन्होंने  किया  है  वह  परमाणु  बम  से  भी  बढ़कर  यह
 प्रावाक््सਂ  प्रों०  स्वैल  ने  बहुत  ही  सुन्दर  तरीके  उनके  एवाक्सਂ  के  स्थापित  करने  की
 बात  एक  शब्द  में  कहा  इसका  भ्रर्थ  होगा  पाकिस्तान  की  वायु  क्षमता  को  पांच  गुना
 इसके  अलावा  उनकी  भ्रपनी  हवाई  सीमा  निगरानी  की  प्रणाली  तथा  ग्रन्य  चीजें  हमें  उनकी
 बराबरी  करनी  यह  भारत  को  कमजोर  करने  के  लिए  है  क्योंकि  हमें  बहुत  धन
 इस  कार्य  की  तरफ  लगाना  यह  बहुत  ही  खतरनाक  स्थिति  हैं  क्योंकि  हमें  पश्रपने
 संसाधनों  को  की  बजाए  रक्षा  पर  लगाना  यह  हमें  नुकधान  यही
 वे  चाहते  भ्रतः  स्थिति  यह  हमें  खतरा  न  हो  इसलिए  हमें  स्थिति  के  प्रनुमार  अपने
 को  ढालना  लेकिन  हमें  कठोर  परिश्रम  करना  हमें  खतरे  को  टालने  के
 डर  से  बचने  के  हमें  दूरदर्शी  निर्णय  लेना  दूरदर्शी  प्रनुमान  क्या  लगाए  जा  सकते

 यहां  में  फिर  सभा  की  एक  सभा  की  एकता  के  लिए  कहूंगा  और  भारत  के  लोगों
 की  एकता  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हमें  परमाणु  बम  बनाना  चाहिए  श्रथवा  नहीं  ?  हमें  यह
 निर्णय  घबराहट  में  नहीं  लेना  हमारी  रक्षा  आवश्यकताओं  तथा  रक्षा  के  सामरिक
 महत्व  की  श्रावश्यकताओं  को  देखते  हुए  फैसला  सर्वंसम्मति  से  होता  इस  पर  कोई
 मतभेद  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसका  प्रभाव  हमारे  संसाधनों
 को  विकास  से  मोड़कर  रक्षा  उपायों  पर  खर्च  करने  से  हो  सकता
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 प्रधानमंत्रीजी  ने  स्वयं  कहा  था  कि  पाकिस्तान  परमाणु  जानकारी  हासिल  कर  रहा
 पाकिस्तान  परमाणु  बम  प्राप्त  कर  रहा  हमें  मूलभूत  रूप  से  प्रपने  को  स्थिति  से  भ्रवगत
 रखना  प्रधानमंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  स्थिति  से  भ्रवगत  हैं  तथा  सरकार  को  स्थिति  की
 जानकारी  संसद  देश  की  रक्षा  और  सामरिक  महत्व  की  श्रावश्यकताश्रों  पर  कोई  सौदेबाजी
 करने  को  सहमत  नहीं  लेकिन  हमें  दूसरे  क्षेत्र  में  कार्य  करने  की  प्रावश्यकता  हमें
 एक  औरर  क्षेत्र  में  सक्रिय  होना

 एक  पेशकश  की  गई  थी--हमें  पाकिस्तान  से  बात  करनी  निश्चित  रूप  हम
 पाकिस्तान  से  बात  करेंगे  ।  रार्कਂ  एक  ऐसे  मंच  का  प्रबन्ध  करती  है  जिस  पर  सहयोग  का
 क्षेत्र  उपलब्ध  हैं  जिसके  तहत  हम  ऐसी  बात  कर  सकते  लेकिन  जहां  तक  पाकिस्तान  के

 हिसाब  से  रक्षा  आवश्यकताओ्रों  की  जरूरत  उध्षमें  हम  कमी  नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  साथ
 कई  बार  छल  किया  गया  हम  पर  कई  बार  हमला  किया  गया  हम  इस  तरफ  से  भ्रपना
 ध्यान  नहीं  हटा  सकते  ।  लेकिन  हम  अवश्य  ही  करेंगे  ।  महत्वपूर्ण  बात  क्या
 सैनिक  शक्ति  ही  महत्वपूर्ण  नहीं  है  बल्कि  भारत  की  झ्ाथिक  मजबूती  भी  महत्वपूर्ण

 भारत  आज  दक्षिण  एशिया  में  ही  नहीं  बल्कि  विश्व  में  चाहे  वह  गुट-निरपेक्ष  मंच  हो
 श्रथवा  दक्षिण  एशिया  के  राष्ट्रों  एक  महान  शक्ति  तथा  प्रगतिशील  शक्ति  के  रूप  में  उभरा

 है  ।  यह  एक  मजबूत  राष्ट्र  हमें  अपनी  शक्ति  को  कायम  रखना  होगा  और  इन  सब
 अस्थिरता  पैदा  करने  वाली  बातों  का  एकमात्र  उत्तर

 झन्त
 में

 कहूंगा  कि  हमें  पहल  करने  की  प्रवृत्ति  को  जारी  रखना  महासचिव
 गोबचिव  झा  रहे  वही  मानवता  के  लिए  एक  श्राशा  जो  शुरूआत  उन्होंने  की  हैँ  इससे

 वह  मानवता  के  भ्रस्तित्व  की  श्राशा  बन  गये  हैं  और  उन्हें  इस  देश  से  बहुत  श्राशा
 अपने  ब्लैडीवोस्टाक  भाषण  में  उन्होंने  एशिया  श्रौर  प्रशान्त  क्षेत्र  में  सुरक्षा  हेतु  अभियान  का

 झाह्वान  वह  कहते  महान  भारत  और  लोकतांत्रिक  उन्हें  हमसे  बहुत  आ्राशा

 है  भ्रोर  हमें  उनसे  बहुत  श्राशा  है  श्लोर  यह  एक  बहुत  ही  सौभाग्यशाली  बात  यह

 पूर्ण  स्थिति  में  यह  एक  श्राशा  की  किरण  है  कि  वे  यहां  शञ्रा  रहें  हमें  इस  पर  बातचीत
 करनी  है  भर  इसलिए  हमें  एक  राथ  मिलकर  रहना  होगा  ।  भारत  को  पहल  करनी  होगी
 ताकि  विश्व  में  ताकतें  भ्रथवा  जो  अ्रभी  भी  झिझक  रहे  परमाणु  निरस्त्रीकरण  तथा

 शान्ति  के  पथ  पर  चलने  और  रुभी  रुमस्याप्रों  को  बातचीत  तथा  बैठकों  द्वारा  हल  करने  के

 लिए  बाध्य  हो  सकें  और  चाहे  यह  भ्रफ़गानिस्तान  हो  भ्रथवा  निकारागुप्रा  या  कोई  भ्रन्य  राष्ट्र
 सभी  की  समस्याभों  को  राजनीतिक  तरीके  से  हल  किया  जा  जिसे  इसके  लिए  कोई  जगह
 न  रहे  झौर  हमें  इस  तरफ  कार्य  करना  होगा  ।  हम  रुही  दिशा  में  चल  रहे  हैं  भऔौर  हमारा
 साथ  सही  हैं  और  यही  मार्ग  ठीक  है  जिस  पर  हमें  चलना  घबराने  की

 कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है  हालांकि  स्थिति  बहुत  गम्भीर  लेकिन  हमें
 शक्तिशाली  तथा  भाग्यशाली  राष्ट्र  की  हैधियत  से  इसे  चलना  है  भर  हमारा
 राष्ट्र  बहू  है  जिसका  शान्ति  और  सुरक्षा  बनाये  रखने  के  प्रति  कुछ  पक्का  इरादा

 हैं  धन्यवाद  ।
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 मर  विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  क्या

 भरी  दिनेश  गोस्वामी  :  उपाध्यक्ष  मेरा  इस  वाद-विवाद  के  दौरान  न
 तो  भय  फैलाने  का  इरादा  है  भौर  न  ही  इसमें  दहशत  की  भावना  भरनी  लेकिन  तथ्य

 यह  है  कि  भ्राज  शायद  इस  देश  तथा  उपमहाद्वीप  का  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  वातावरण  सबसे
 खराब  1965  में  हमारे  साथ  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  सैनिक  युद्ध  से  तथा  1971  से
 भी  जब  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  के  बेड़े  ने  बंगाल  की  खाड़ी  में  प्रवेश  किम्रा

 यह  स्थिति  उससे  भी  भयंकर  है  ।  यह  स्थिति  मूल  रूप  से  दो  कारणों  से  उत्पन्न  हुई  इसका
 कारण  हमारे  पड़ौसी  पाकिस्तान  को  श्रति  ग्राधुनिक  हथियारों  से  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  द्वारा
 लैंस  करना  तथा  इस  क्षोत्र  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  सैनिक  दृष्टि  से  बढ़ती  हुई
 मानता  है।इस  समय  हमारी  भूमि  तथा  समुद्री  सीमाभों  पर  परमाणु  हमले  का  खतरा  बहुत
 भ्रधिक  हैं  ।  हिन्द  महासागर  में  ही  गत  दशक  में  संयुक्त  राज्य  प्रमरीका  की  सैनिक  शक्ति
 बीस  गणा  अ्रधिक  हो  गई  मोटे  तोर  पर  किये  गये  एक  प्राकलन  के  श्रनुसार  संयुक्त  राज्य
 श्रमरीका  के  लड़ाक्  पोतों  की  संख्या  60  है  भौर  इसके  भ्रतिरिक्त  30

 भास्ट्रेलिया  भौर  न्यूजीलैण्ड  के  जो  पूर्ण  रूप  से  उपकरणों  से  सुसज्जित  पोत  श्र  हैं  ।

 संव॒क्त  राज्य  प्रशासन  ने  इस  क्षेत्र  में  हथियार  बढ़ाने  के  लिए  जो  राशि  रखी  थी  उसे

 कई  गुणा  बढ़ाकर  सैंकड़ों  मिलियन  डालर  कर  दिया  इसके  साथ  उत्तर  में  पंजाब  की
 झांतरिक  समस्या  है  और  दक्षिण  में  श्रीलंका  की  स्थिति  से  एक  गम्भीर  समस्या  उत्पन्न  हो
 सकती  जिसका  हल  निकट  भविष्य  में  दिखाई  नहीं  लेकिन  तथ्य  यही  है  कि  संयुक्त
 राज्य  अमरीका  के  साम्राज्यवादी  इरादों  की  एक  लम्बी  सूची  तैयार  की  जा  सकती  ये

 इरादे  कई  प्रकार  के  पहले  एक  देश  की  सैनिक  शक्ति  बढ़ाना  प्रथवा  एक  खास  क्षेत्र

 में  रक्षा  की  दृष्टि  से  असुरक्षा  के  वातावरण  में  वृद्धि  करना  जिससे  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  के

 सैनिक  उद्योगों  को  लाभ  पहुंचता  है  क्योंकि  यह्  लगातार  विकासशील  देशों  को  प्रपने  हथियार
 बेच  सकता  इसके  साथ  इससे  विकासशील  राष्ट्रों  में  श्राथिक  दृष्टि  से  कमजोरी  पैदा  करता

 है  क्योंकि  प्राज  भी  अभ्रपनी  रक्षा  पर  हम  जितना  खर्च  कर  सकते  हैं  उससे  बहुत  भ्रधिक  हमें
 खर्च  करने  पर  बाध्य  होना  पड़  रहा  है  भौर  नये  सुरक्षा  वातावरण  को  देखते  हुए  हमें  भौर

 झ्रधिक  व्यय  करना  होगा  ।

 साथ  ही  सभा  की  मांग  भी  यही  प्रतीत  होती  हमें  यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि

 गत  दशक  के  न  तो  यूरोप  में  औऔर  नहीं  किसी  विकसित  राष्ट्रों  में  कोई  बड़ी  लड़ाई

 हुई  है  लेकिन  विकासशील  राष्ट्रों  में  120  से  भ्रधिक  भ्रथवा  लगभग  130  युद्ध  प्लौर  सशस्त्र

 झगड़े  हो  चुके  हैं  जो  मूल  रूप  से  संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  के  हस्तक्षेप  से  हुए  |  भौर  यह  सब

 करने  का  उद्देश्य  यह  है  कि  विकासशील  राष्ट्र  श्राथिक  रूप  से  प्लात्मनिर्भर  तथा  स्वतन्त्  न

 हो

 मैंने  उत्तरी  भाग  के  बारे  में  बताया  लेकिन  श्रीलंका  में  भी  संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  तथा

 प्रास्ट्रेलिया  का  सैनिक  अड्डा  श्रांतरिक  सुरक्षा  के
 नाम  हमने  सुता  है  कि

 मोसादਂ  भी  श्रीलंका  में  प्रवेश  कर  गया  हमारी  श्रपनी  सुरक्षा  क्षमता  बहुत  कमजोर

 पड़  गयी

 271



 हु

 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु  6  1986
 विस्फोट  से  उत्पान  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 भगत  जी  ने  बताया  हैं  कि  यह  एक  सुविदित  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान  लगभग  पिछले  10
 वर्षों  से  परमाणु  क्षमता  प्राप्त  कर  रहा  गुप्त  रूप  से  वह  परमाणु  हथियारों  से  स्वयं  को

 सु  करने  का  प्रयातव  कर  रहा  यह  सर्वविदित  तथ्य  वास्तव  भ्रब्दुल  कादिर
 खान  पर  डच  सरकार  द्वारा  कुछ  वर्ष  पहले  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  क्योंकि  वह  परमाणु
 शुप्त  भेदों  को  पाकिस्तान  भेज  रहा  था  ।  गुप्त  रु  से  परमाणु  बम  बनाने  के  इस
 प्रयास  पाकिस्तान  ने  पश्चिमी  बेलजियम  श्रौर
 कनाडा  से  गुप्त  रूप  से  सम्पर्क  किया  समाचार  पत्रों  के  प्रनुपर--इन  खबरों  पर  शक  करने  का

 कोई  कारण  नहीं  है--कि  पाकिस्तान  को  परमाणु  बम  बनाने  की  क्षमता  प्राप्त  करने  में  इन

 राष्ट्रों  में  संदिग्ध  तथा  गुप्त  रूप  से  कार्यरत  कम्पनियों  ने  योगदान  किया  श्र  में  माननीय
 विदेश  मंत्री  से  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  और  प्रश्न  यह  है  कि  जब  ये  बातें  इस  देश  को
 पता  हैं  और  इतने  लम्बे  समय  से  इस  देश  को  मालूम  हैं  तो  हमने
 पश्चिमी  बेलजियम  और  कनाडा  से  कौनसी  कूटनीतिक  नाराजगी  व्यक्त
 की  ताकि  पाकिस्तान  परमाणु  क्षमता  को  प्राप्त  न  कर  सके  |  भगतजी  श्राज  हमें  यह  बताने  से

 कोई  फायदा  नहीं  है  कि  यह  एक  सर्वविदित  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान  परमाणु  क्षमता  प्राप्त  कर

 रहा  पभ्रगर  यह  एक  सर्वविदित  बात  है  और  यह  एक  सर्वविदित  तथ्य  था  क्योंकि  प्रत्येक

 युवा  जो  समाचार  पत्र  पढ़ता  है  इसे  जानता  हमारे  देश  द्वारा  कोई  कूटनीतिक  प्रप्रसन्नता
 क्यों  नहीं  व्यक्त  की  गई  थी  क्योंकि  इनमें  से  कुछ  देशों  के  साथ  हमारे  निश्चित  ही  बहुत
 भ्रच्छे  सम्बन्ध  है  ?  यह  भी  एक  ध्यान  में  रखने  की  बात  है  जैसा  कि  समाचारों  में  छपा  है
 कि  जिन  कुछ  कंपनियों  ने  महत्वपूर्ण  परमाणु  संधियों  का  भी  उल्लंघन  किया  है  उन  पर  दंड

 कैवल  15  माह  का  कारावास  प्र॒थवा  15,000  डालर  तक  जबकि  इन  गुप्त  कार्यवाहियों
 में  जो  धन  लगा  हुआ  है  वह  कई  सौ  मिलियन  डालर  जब  ग्राप  एक  देश
 से  दूसरे  देश  को  भपराधियों  को  सौंपने  पर  बातें  करते  हैं  तो  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  शान्ति  के  लिए
 इन  देशों  से  बातचीत  क्यों  नहीं  कर  सकते  और  उन्हें  बतायें  कि  श्रगर  ये  देश  पर्याप्त  रूप  से
 भ्रपनी  क्षमताओ्रों  की  सुरक्षा  नहीं  श्रौर  उनकी  परमाणु  जानकारी  तथा  क्षमतायें  पाकिस्तान
 तक  स्थांतरित  होती  है  तो  यह  क्षेत्र  में  एक  अस्थिरता  का  वातावरण  तयार  करती  हैं  श्रौर

 इसलिए  इसे  रोका  जाना  चाहिए  ?  कम  से  हमारी  जानकारी  श्रब  तक  विदेश  मंत्रालय
 ने  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  दी  है  कि  इस  दिशा  में  पश्रब  तक  क्या  प्रयास  किया  गया

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  हमने  डच  सरकार  से  इस  विषय  पर  ग्रम्भीरता  पूर्वक  बातचीत  की  जब

 शीमान्  प्रब्दुल  कादिर  खान  जिसे  भगतजी  इस  शताब्दी  का  सबसे  बड़ा  जासूस  बताते
 नीदरलेण्ड  में  प्रवेश  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  क्योंकि  वह  परामाणु  बम  की

 जनीकी  जानकारी  पाकिस्तान  को  पहुचा

 यह  भी  सत्य  है---जो  प्राज  वाशिंगटन  के  में  छपा  है--कि  प्रमरीकी
 प्रशासन  झगर  जिया  के  तहखाने  में  बम  का  पता  भी  लगा  ले  तो  भी  वह  इस  तरफ  ध्यान  नहीं
 देया  छाथथा  कोई  कठोर  कार्यवाही  नहीं  और  मूझे  यह  कहने  में  कोई  झिन्नक  नहीं

 अल

 झणथवा  में  ढुए  स्रभी  पद़िवऱ्नों  के  बावजूद  प्रन्त  में  प्राकिस्तानी  प्रशासन
 झोली  के  लिए  इस  पभफिनियम  में  संशोप्तन  भी  लाया  जा  श्कता  ऐसा  इसबिए  है

 है  धम्वरीका  का  दृष्टिकोण  इस  क्षेत्र  में  हमारे  दृष्टिकोण  से  बिल्कुल  भिन्न  भोर  यह  झौर
 अधिक  पक्का  हो  गया  क्योंकि  भ्रमरीका  के  हाथों  से  वियतनाम  लिकल  गया  क्योंकि
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 अमरीका  फिलिपीन  में  मारकोस  को  सहारा  नहीं  दे  क्योंकि  श्रमरीका  ईरान  के  शाह
 को  कायम  नहीं  रख  सका  झ्रौर  इसलिए  वह  अ्रब  पाकिस्तान  पर  श्रधिक  निर्भर  कर  रहा
 झ्रमरीका  की  स्वदेशी  नीति  में  पार्टियों  के  परिवर्तन  के  मेरी  भावना  यह  है  कि
 गानिस्तान  मे  साम्यवाद  के  प्रसार  को  रोकने  के  नाम  अ्रमरीकी  प्रशासन  ग्रन्त  में  इसी
 प्रकार  से  पाक्रिस्तान  को  समर्थन  देता  रहेगा  ज॑ंसा  कि  वह  श्राज  दे  रहा  है  '

 .00  म०  प०

 झ्राज  हमारे  सामने  प्रश्न  यह  है  कि  हमारे  पास  विकल्प  क्या  स्वाभाविक  है
 हमारी  प्रतिक्रिया  घबराहट  वाली  हम  परमाणु  बम  बना  सकते  हैं  पर  इस  विकल्प  के
 बारे  में  प्रन्तिम  निर्णय  नहीं  लेता  चाहिए  |  लेकिन  वात  यह  है  कि  अमर  प्रत्येक  देश  इस
 परमाणु  होड़  में  शामिल  होने  लगे  तो  मानवता  का  क्या  हाल  होगा  ।  यह  एक  मल  प्रश्न  है
 जिस  पर  हमें  स्वयं  विचार  करना  होगा  ।  झ्लाज  यूरोप  में  परमाणु  मिसाइलो  के  लगाने  के
 विरोध  में  बड़े  स्तर  पर  एक  जन  आन्दोलन  शुरू  हो  गया  यह  हमने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा
 है  श्रौर  दूरदर्शन  पर  देखा  है  ग्लौर  कोपनहेगन  में  एक  छोटे  शहर  में  मुझे  स्वयं  एक  ऐसा
 प्रदर्शन  देखने  को  मिला  जहां  पर  हजारों  लोगों  ने  परमाणु  मिसाइलों  के  लगाने  के  खिलाफ
 मा  किया  ।  ग्रगर  ऐसा  है  तो  हम  पाकिस्तान  तथा  पड़ोसी  क्षेत्रों  के  लोगों  से  अ्रनुशोध  क्यों

 नहीं  कर  सकते  श्रौर  हम  सभी  को  परमाणु  हथियार  बनाने  के  खतरों  से  श्रवगत  क्यों  नहीं
 करा  सकते  ?  अगर  पाकिस्तान  भर  भारत  परामाणु  बम  बना  लेते  हैं  तो  स्वयं  इस  उपमहाद्वीप
 में  एक  परमाण  होड़  शुरू  हो  मैं  श्रापको  इस  पर  निर्णय  लेने  के  लिए  नहीं  कह  रहा

 में  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  हम  श्री  मोरारजी  देसाई  की  तरह  से  घोषणा  कर
 दें

 कि

 हम  कभी  भी  बम  नहीं  लेकिन  मेरा  विश्वास  है  कि  भ्रव  समय  भा  गया  है  कि

 अन्तर्सष्ट्रीय  शान्ति  के लिए  इस  उपमहाद्वीप  में  भी  यूरोप  में  बढ़ते  हुए  शान्ति  के  लिए  संकधे
 जैसे  किसी  शान्ति  प्रादोलन  को  शुरू  करना  चाहिए  ।  इसके  साथ  ही  समान  रूप  से  में  यह
 भी  विश्वास  करता  हूं  कि  उपमहाढीप  की  सुरक्षा  के  लिए  कूढनीतिक  अझ्ध्ियान  कमजोर  रहा

 हमने  कई  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  के  श्रध्यक्ष  के  रूप  दक्षिण

 अफ्रीकाਂ  तथा  मामले  को  बड़ी  गंभीरता  से  उठाया  है  है  ।  किन्तु  हम
 समझते  हैं  कि  उसी  राजनयिक  प्रयासों  से  हमने  प्रपने  क्षेत्र  के  सुरक्षा  सम्बन्धी  खतरों  के  प्रश्न

 को  नहीं  उठाया  है।हो  सकता  है  कि  हमें  श्रपना  मामला  उठाने  में  परेशानी  श्राए  ।  हो  सकता

 है  कि  हम  यह  समझें  कि  हमारे  श्रपने  मामले  को  प्रमुख  स्थान  नही  प्राप्त  होगा  ।  किन्तु  भ्राज  हमें
 धमकी  दी  गई  है  इसलिए  हमें  भ्रन्य  भ्रधिक  महत्वपूर्ण  प्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  इस  क्षेत्र  की

 सुरक्षा  को  और  स्थान  नहीं  देना  चाहिए  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  कदि  तृतीय  विश्व  .

 युद्ध  किसी  भी  समय  प्रारंभ  होता  तो  यह  विकासशील  राष्ट्रों  के
 बीच  लड़ाई  अथव्रा  युद्ध

 के  कारण  होगा  ।  इस  बात  का  खतरा  तो  मेरा  विचार  है  कि  गुट  निरपेक्ष  सम्मेलन

 और  भ्रन्य  राष्ट्रीय  मंत्रों  में  प्राथमिकताशों  की  सूची  में  इस  उपमहाद्वीप  में  शान्ति  तथा  सुरक्षा
 को  भ्रभी  तक  उठाए  गए  प्रन्य  प्रश्नों  के  साथ  महत्वपूर्ण  तथा  प्राथमिकता  का  स्थान  मिलना

 मेरा  विचार  है  कि  |इस  बारे  में  भारत  सरकार  का  राजनयिक  प्रयास
 जरूरी

 273



 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परमाणु  6  1986.
 विस्कोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 इस  शब्दों  के  मैं  झ्रापकों  धन्यवाद  देता

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  6.  05  बज  चुके  सभा  स्थगित  की

 «उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  उत्तर  देना  चाहते  वह  भ्रन्तिम  वक्ता

 एन०  जो०  रंगा  :  माननीय  मंत्री  कब  उत्तर

 ग  ४  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ग्रभी  उत्तर  देने  वाले  प्रब  श्री  इन्द्रजीत  गृप्त  बोलें  ।

 गुप्त  :  में  श्राज  भ्रत्यन्त  भाग्यहीन  वक्ता

 एस०  जयपाल  रेड्डो  :  सभा  स्थगित  होनी

 क्ਂ  महोदय  :  मुझे  भाशा  है  कि  सदन  इस  बात  को  स्वीकार
 माननीय  मंत्री  भ्राज  उत्तर  देना  चाहते  हैं।मे  प्राशा  करता  हुं  कि  सदन  भब  स्वीकार

 भो  जेनुल  बशर  :  में  बोलना  चाहता  कुछ  भ्न््य  सदस्य  भी  बोलना  चाहते

 द  ।

 7
 )

 /  उपाध्यक्ष  महोक््थ  :  दो  घंटे  का  समय  दिया  गया  है  ।

 /  संसबोय  कार्य  संजालय  में  राज्य  मंत्रों  शीला  :  में  तथ्य  सामने  रखती

 हूँ  भौर  सदन  को  निर्णय  देना  माननीय  मंत्री  को  पश्राज  उत्तर  देना  क्योंकि  कल  उन्हें
 12  बजे  दोपहर  बाद  राज्य  सभा  के  वाद-विवाद  में  जाना  हम  इस  बाद-विवाद  को

 कल  जारी  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  यदि  सदस्य  10  यय  11  बजे  तक  बेटना  चाहते  हैं  तो  ठीक

 इस  बात  तो  सदस्य  ही  निश्चित  हम  दोनों  दोहरा  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  )
 हम  अथवा  6  बजे  तक  वादविवाद  समाप्त  नहीं  कर  सकते

 /  भरी  असुदेश  जआ्ालाय  वह  राज्य  सभा  के  वाद-विवाद  के  पश्चात्  वापस  झा
 सकते  हू  ।

 /  भीमतो  शीला  दोलित  :  क्रपया  मुझे  थोड़ा  समय  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  12  बजे
 से  1.00  बजे  और  फ़िर  6  बजे  के  बीच  के  समय  की  मंजूरी  दे  दी  यह  टीक  होगा
 यदि  लोक  सभा  में  हुए  श्राज  के  वाद-विवाद  पर  चर्चा  यह  मेरा  निवेदन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राज  हम  यह  समाप्त  जो  भी  बोलना  चाहता  संक्षेप  में
 बोले  ।  ह

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  विषय  ही  ऐसा

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  कल  यह  संभव  नहीं  है  |  भ्रव  हम  इसको  समाप्त  कर  रहे  यदि
 आ्राप  संक्षेप  में  बोलेंगे  तो  यह  संभव  यदि  प्रत्येक  व्यक्ति  20  मिनट  या  उससे  भ्रधिक  समय
 लेगा  तो  यह  संभव  नहीं
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 एस०  जवबाल  रेड्डी  :  हमें  पत्रकारों  का  भी  ध्यान  रखना  ।  उन्हें
 जाकर  रिपोर्ट  देना  है

 '  '

 ¢  उपाध्यक्ष  महोदव  :  वह  हमारी  समस्या  नहीं  है  ।  वह  पग्नलग  ही  बात  वह
 इसे  कल  भी  प्रकाशित  कर  सकते  यदि  वे  चाहें  |  पश्रव  श्री  इन्द्रजीत  गृप्त  बोल
 सकते  हैं  ।

 "
 )

 “  श्रो  इच्दजोत  ग॒प्त  :  वाद-विवाद  के  प्रन्त  में  मैं  सदन  के  सदस्यों  के
 धरे  की  परीक्षा  नहीं  लेना  चाहता  ।  प्नतः  मैं  भ्रत्यन्त  संक्षेप  में  बात  करूंगा  शझौर  में  यह  झाशा
 करता  हूं  कि  दोनों  श्रोर  विभिन्न  वक्ताश्रों  द्वारा  उठाए  गए  विभिन्न  प्नत्यन्त  गम्भीर  तथा

 मुद्दों  का  सत्ता  पक्ष  से  कुछ  उत्तर  प्राप्त  होगा  ।  पहली  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह
 यह  है  कि  मेरे  बिचार  में  हाल  में  एक  प्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  भौर  भूतपूर्व  बात  हुई  है  कि  पहली
 बार  इस  देश  में  प्रमेरिका  के  रक्षा  मंत्री  श्राए  ।  इससे  पहले  भप्रमेरिका  के  कोई  रक्षा  मित्री
 हमारे  देश  में  नहीं  ग्राए  हैं  ।  उनका  यहां  भाना  उचित  नहीं  क्योंकि  रक्षा  के  मामलों  में
 कम  से  कम  एक  क्षेत्र  में  हम  ने  निरंतर  इस  नीति  का  पालन  किया  है  कि  हम  पअ्रमेरिका  का

 प्रकार  का  हस्तक्षेप  भ्रथवा  संधि  की  भ्ननुमति  नहीं  पंडित  जबाहरलाल  नेहरू  के
 समय  से  इस  नीति  का  पालन  किया  गया  प्रौर  में  नहीं  चाहता  कि  श्रव  हमारे  देश  द्वारा

 के  नाम  पर  सुपर-कम्प्यूटर  के  लिए  श्रपनी  झ्रात्मा  का  सौदा  किया  जाए  ।

 यह  भी  शायद  कभी  नहीं  मिल  सकता  है।श्री  वेनबगंर  यहां  क्यों  झ्राए  ?  मुझे  इस  प्रश्न  का

 उत्तर  वह  श्रा  वह  स्वयं  भ्रपनी  इच्छा  से  नहीं  भ्राए  ।  उन्हें  निमंत्रण  दिया
 क्यों  ?  उनका  भव्य  स्वागत  किया  गया  ।  उन्हें  हमारे  कुछ  रक्षा  प्रतिष्ठान  दिखाने  के  लिए  ले

 जाया  मैं  नहीं  समझता  कि  उसका  बंगलौर  में  हमारे  एयरोनाटिक्स  संयंत्र  समेत  सुपर

 कम्प्यूटर  से  कोई  काम  बंगलौर  से  दिल्ली  झाने  के  उन्होंने  कहा--उन्होंने  जो

 कुछ  कहा  उसे  उधृत  करता  प्रपने  दौरे  से  भत्यन्त  प्रसन्न  हुए  है  ।”  प्रधान  मंत्री  से

 भेंट  करके  उन्होंने  शीध्र  कहा  कि  उनकी  यात्रा  सेना  के  भारतीय  सेना  के  साथ

 संबंध  सुधारने  में  प्रभावशाली  होंगी  ।”  इस  का  क्या  श्रर्थ  क्या  हमें  सरकार  से  कोई
 करण  नहीं  मिलेगा  ?  पहली  बार  एक  प्रयास  किया  यह  सफल  होगा  श्रथवा  नहीं  वह  तो

 महीं  जानता  हूं  ।  मुझे  झाशा  है  कि  यह  सफल  नहीं  होगा--कि  कुछ  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  रक्षा

 में  एक  हल्के  लड़ाक्  बिमान  श्रोर  कुछ  प्न्य  शस्त्र  प्राप्त  किये  भ्रब  हमने  पहली
 बार  श्रपने  इतिहास  में  यह  जानने  का  प्रयास  किया  है  कि  उनकी  नीति  क्या  है--बहुत  लोगों

 ने  इस  संबंध  में  बात  की  यह  जानते  हुए  कि  उनकी  विश्वध्यापी  मीसि  क्या  यह  जानते

 हुए  भी  कि  भारत  के  प्रति  सदा  उनका  रवंया  कंसा  रहा  है  श्रोर  यह  भी  पूरी  तरह  जानते

 हुए  कि  पाकिस्तान  के  प्रति  उनका  दृष्टिकोण  सदा  कैसा  रहा  है  में  इसे  दोहराना  नहीं
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  किस  लिए  यहां  बुलाया  गया  ।  उन्हें  क्यों  हमारे  रक्षा  प्रतिष्ठानों
 में  ले  जाया  गया  ?  उनका  क्यों  इस  प्रकार  का  भव्य  स्वागत  किया  गया  ?  सबसे  बड़े  दुःख
 की  बात  यह  है  कि  सब  कुछ  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  हुआ  कि  दिल्ली  से  सीधे  इस्लामाबाद
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 =  ----  शशि  जज

 जाने  के  पश्चात्  ४ਂ  ४ਂ  दूसरी  बात  जो  हम  जानते  हैं  वह  यह  है  कि  वह
 हक  को  दे  रहे  जो  एक  नई  चीज  है  जिससे  इस  क्षेत्र  में  पूर्ण-सुरक्षा  की  स्थिति
 में  एक  नया  झ्रायाम  जुड़  गया  जो  सैनिक  प्राद्योगिकी  में  अत्यन्त  उन्नत  हैं  श्रौर  जो
 स्तान  की  सुरक्षा  जरूरतों  से  बहुत  श्रधिक  यही  हमें  उनसे  मिला  ।  हमने  उन्हें  यहां

 पिलाया  और  स्वागत  किया  श्रौर  जब  वह  गए  अंतिम  दिन  उनका  पेट  खराब  हों  गया
 आ्रीर  अंतिम  बंठक  में  भाग  नहीं  ले  सके  ।  यहां  से  वह  विमान  से  सीधे  इस्लामाबाद  झोर

 दूसरी  बात  जो  हमने  सुनी  वह  पाकिस्तान  को  देने  के  संबंध  में  मुझे  इस  का

 बहुत  दुःख  आर  चिन्ता  है  क्योंकि  ऐसा  पहले  कभी  नहीं  हुआ  ।  उनकी  यात्रा  का  लाभ  प्रधिकतर
 पाकिस्तान  के  तानाशाह  को  ही  मिला  |  रुमाचार  के  अनुसार--में  इध  का  कोई  विशेषज्ञ  नहीं
 हूं  ।  हम  रूभी  उसी  बात  का  विश्वास  करते  हैं  जो  कुछ  हम  समाचार-पत्नों  में  पढ़ते
 ई०-2सी०  हाकी  के  बदले  जो  पाकिस्तान  ने  पहले  अस्वीकार  किए  अ्रब  अमेरिका

 एं०-3ए०  सेंटरी  देने  को  तैयार  हैं  जो  अत्यन्त  झ्राधुनिक  एवॉक  विमान

 बात  यह  हैं  कि  हमारी  पश्चिमी  सीमा  भारतीय  वायु  सेना  की  कार्य  करने  की  एक
 प्रणाली  और  वह  सारी  प्रणाली  गोपनीय  नहीं  जिससे  न  केवल  पाकिस्तान  कों  ही  नजर
 रखने  का  अवसर  मिलेगां  किन्तु  यदि  वह  किसी  समय  हमारे  सैनिक  शभड्डों  पर  ग्राक्रमण  करना

 चाहेगा--में  विस्तार  में  नहीं  क॑ंहना  चाहता  यह  पूरी  तरह  से  स्पष्ट  हैं  कि  की
 क्षमता  क्या  है--तव  तो  हमारे  सभी  प्रमुख  सैनिक  भड़ड़े  चाहे  यह  श्रीनगर  पश्रैथवा  पठानकोट
 या  भ्रमृतसर  या  हिंडम  या  भ्रम्बाला  भ्रथवा  जोधपुर  या  जामनगर  हो  उनकी  जानकारी
 सीमा  के  साथ  साथ  उड़ते  हुए  पाकिस्तान के  प्रन्दर  एक  या  पांच  किलो  मीटर  की  दूरी  से  एवॉक्स  विमान
 द्वारा  हासिल  की  जा  सकती  वह  प्रत्येक  विमान  की  गतिविधि  को  इन  में  से  किसी  भी
 केत्र  से  देख  सकते  हैँ  ।  इस  संबंध  में  हमें  क्या  करना  चाहिए  यह  मुझे  मालूम  सरकार
 को  हमें  बता  देना  चाहिए  ।  वह  यहां  स्पष्ट  रूप  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  क्या  हमें  कोई
 ऐसा  उपकंरण  लाना  चाहिए  जो  का  मुकाबला  कर  सकता  है  ।  हमारे  पास
 कोई  ऐसा  उपकरण  नहीं  हैं  श्रोर  न  ही  हम  वर्तमान  संसाधनों  से  इसका  उत्पादन  कर  सकते

 ती  क्या  इससे  हम  विदेश  से  ऐसे  उपकरण  भ्ौर  संयंत्र  मंगानें  के  लिए  अ्रत्यधिक  धनराशि
 खर्च  करने  को  विवश  हों  जिससे  हम  का  मुकाबला  कर  सकें  मुझे  नहीं  मालूम  |  किन्तु
 हम  बहुत  ही  गंभीर  स्थिति  में  श्रा  गए  हमारे  रक्षा  बजट  के  आंकड़े  ग्रब  पहले  ही  8000-

 करोड़  रुपये  तक  पहुंच  चुके  हैं  |  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  वर्ष  यह  अधिक  होगा
 यह  तो  एक  ऐसा  खेल  है  कि  विकासशील  देशों  को  शस्त्नों  की  होड़  में  लगाया  जाए  जिससे  वे  प्रपने
 अ्रपर्याप्त  संसाधन  विकास  भ्रौर  गरीबी  से  पीड़ित  हमारी  जनता  की  शप्रावश्यकताशों  में  लगाने
 की  बजाय  इसमें  लगायें  यह  भी  साम्राज्यवाद  के  खेल  का  ही  शअ्रंग  यह  एक  गम्भीर
 समस्या  है  और  मेरा  विचार  है  कि  एवॉक्सਂ  से  हमें  खतरा  इसके  भ्रतिरिक्त  समाचार  पत्रों
 से  प्रतीत  होता  है  कि  अमरीकियों  ने  कहा  है  कि  बह  पाकिस्तान  को  शीक्र  अपने

 नहीं  दे  सकते  किन्तु  भ्रंतरिम  भ्रवधि  में  पाकिस्तान  ने  भ्रमरीकी  एवॉक्सਂ  बिसानों  की  मांग
 की  है  जिसमें  उस  समय  तक  इनको  भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  चलाने  के  लिए  श्रमरीकी
 कार्मिक  हों  जब  तक  कि  वह  भ्रपने  विमान  प्राप्त  न  कर  इसका  क्या  मतलब  इसका

 अर्थ  यह  है  कि  पाकिस्तान  चाहें  इस  बात  का  खंडन  करे  अभ्थवा  श्रमरीकी  संन्ट्रल
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 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 सेन्टो  का  अंग  बन  रहा  जैसा  कि  किसी  ने  कहा  है  कि  प्लांतरिक  व्यवस्था  का  प्रर्थ  एक
 प्रकार  से  पाकिस्तान  में  अभ्रमरीकी  सैनिक  भ्रड्डा  होगा  ।  यह  नई  बात  भी  जब  हमने
 इस  बात  पर  काफी  वाद-विवाद  किया  था  कि  क्या  मैंत्री  तथा  राहयोग  की  संधि  तो
 पाकिस्तान  यह  कह  कर  झरूदा  इसका  विरोध  करता  था  कि  वह  गआराक्रमण  न  करने  की  सन्धि

 कोई  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  समझा  कि  इन  दो  में  क्या  अन्तर  श्रव  तो  यह  स्पष्ट
 है  ।

 मेरे  विचार  में  हम  ने  यह  पूरी  तरह  स्पष्ट  किया  कि  किसी  भी  रून्धि  में  मूल  बात
 यह  है  कि  हस्ताक्षर  करने  वाले  दो  देशों  में  किसी  को  भी  प्पनें  क्षेत्र  को  विदेशी  सैनिक  ग्रड्डों
 के  लिए  नहीं  देना  चाहिए  ।  इस  बात  पर  वह  कंभी  भी  सहमंत  नहीं  हुआ  ।  वह  युद्ध  न  कंरनें
 के  रुम॑झौते  के  संबंध  में  कहते  रहे  श्र  हम  शान्ति  तथा  मैँत्री  और  सहयोग  की  बात  कंहतें
 रहे  जिसमें  एक  विंशेष  वचनबद्धता  की  बात  सम्मिलित  हो  कि  भोरत॑  प्रंथवा  पाकिस्तान  मं
 विदेशी  सैनिक  प्रड्डों  की  प्रतुमति  ने  दी  जायें  ।  वह  कभी  भी  सहमत  नहीं  हुए  |  भ्रव  हम  देखं
 सकते  हैं  कि  क्या  हो  रहा

 हमें  निस्संदेह  फिर  से  विंचार  करना  होगा  ।  हमारी  रक्षा  विदेश  हमारे
 सम्पूर्ण  प्रतर्राष्ट्रीय  संबंधों  की  नीति  को  गहराई  से  देखा  जाना  चाहिए  औझौर  इस  संबँध  में

 हम  श्रेधिक  समंय  भी  नहीं  लगा  सकते  हैं  कि  हूंमें  बयां  कर  रहे

 जहां  तर्क  बम  का  सवाल  मुंश  यह  कहना  है  कि  यहां  पर  बहुत  से  सदस्यों  ने  कही
 हैं  यहां  तक  कि  उन्होंने  भी  कहा  है  कि  हमें  भ्रपनें  विक॑ल्प  रखने  हमें  भ्रातंकित  नहीँ
 होना  चोंहिए  ।  चौने  नें  बैहुत  पहले  बँम  बेंना  लिया  था  औौर  श्रेन्य  देशों  के  भ्रंपने
 बम  हैं  ।

 स्पष्ट  है  कि  पोर्किस्तान  बंम  बनाने  की  चेष्टा  कंर  रहा  है--मुझे  इस  के  बोरें  में  नहीं  पता

 है  कि  उसने  वास्तवं  में  उसे  बना  लिंयो  है  भ्रंथवा  या  वह  लंगभंग  बंनो  चुका  मुँझे
 यहं  भी  नहीं  मालूम  कि  वह  निर्मोण  की  किस  स्थिति  में  उमंकी  तुलना  में  हमारी  क्यों

 स्थिति  बंदि  हमें  बम  बंनानों  चाहें  तो  मेरे  विचार  हम  पीछे  नेहीं  रहेंगे  ।  मुँह  यह

 है  कि  हमें  परमाणु  भ्रस्त्ों  की  दोड़  में  शामिल  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि  हमारां  यह  विश्वास

 है  कि  इससे  हमासी  सुरक्षा  में  कोई  बढ़ोतरी  नहीं  हमारी  यह  श्रांतिं  है  कि  हमें  उने

 राष्ट्रों  के  गूंट  में  सम्मिलित  होना  चौहिए  जिसे  प्रातंक॑  को  सेंतुलित  बनायें  रखने  का  भरोसा  है
 प्रौर  जो  आंतर्क  के  संतुलित  के  प्रेंन्तगत  रहते  हैं  श्रौर  उनंका  यह  विचार  हैं  कि  यहीं  प्रधिर्क  कारगर
 उपाय  ।  मेरे  विचार  से  यह  दर्शन  विश्व  में  कहीं  भी  काम  नहीं  कर  रहा

 श्री  गोस्वामी  ने  भी  उस  महान  शांति  झ्रान्दोलन  का  उल्लेख  किया  है  जो  ब्राज  विश्व
 भर  में  चल  रहा  श्री  दिनेश  सिंह  ने  भी  भ्रमरीकियों  तक  श्रेपनी  बात  पहुंचाने  के  बारे  में

 कहा  यह  बहुत  अच्छा  विंचारं  में  इससे  सहमत  किन्तु  पाकिस्तान  के  उन  लोगों
 तक  पहुंचनें  की  चेष्टा  के  बारे  में  क्यो  रहा  जो  जिया-उल-हक  के  खिलाफ  हैं  ।  जनतंत्र  को
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 बहाल  करने  के  लिये  पाकिरतान  में  एक  महान  झ्रान्दोलन  चल  रहा  लोग  गलियों  से  बाहर
 झाकर  बड़े  साहरु  के  साथ  गोलियां  भ्ौर  लाठियां  खा  रहे  हर  व्यक्ति  जिया-उल-हक
 तो  नहीं  है  ।  ऐसे  भी  सामाभ्य  लोग  हैं  जो  भारत  के  साथ  युद्ध  नहीं  चाहते  वे  लोग  भ्रपनी
 सैनिक  सरकार  द्वारा  उनके  राथ  किये  जाने  वाले  व्यवहार  को  पसंद  नहीं  करते  हैं  भ्ौर  वे
 लोग  अ्रमरीकियों  की  बढ़ती  हुई  उपस्थिति  को  पसंद  नहीं  करते  हैं  ।  जिस  प्रकार  संयुक्त  राज्य
 अमरीका  में  लोग  रीगन  द्वारा  संचालित  नीतियों  के  प्रति  विरोध  प्रदर्शन  कर  रहे  उसी
 ब्रकार  वे  लोग  पाकिस्तान  सरकार  के  विरोध  में  बोल  रहे  संघर्ष  कर  रहे  हैं  तथा  प्रदर्शन
 कर  रहे  हैं  |  वे  ऐसे  लोग  जो  हमारी  शक्तित  में  सम्मिलित  जो  शांति  के  हिमायती  हैँ
 और  मंत्री  संबंध  रखने  में  विश्वास  रखते  मेरे  विचार  हमें  निश्चित  रूप  से  परमाणु
 झ्स्त्रों  की  दोड़  में  सम्मिलित  नहीं  होना  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हमें  सभी
 प्रकार  की  उलझनों  के  बारे  में  सावधानीपूर्वक  बिचार  करना  भ्रन्ततोगत्वा  बहुत  ही
 छोटे  पड़ौसी  देश  हमारे  राथ  हैं  ।  विश्व  के  इस  भांग  में  हमारा  देश  सबसे  विशाल  हमें
 ऐसा  कोई  भी  कार्य  नहीं  करना  चाहिए  जिससे  लोग  हमारे  बारे  में  श्रधिक  शंका  करें  शोर

 इमसे  भयभीत  हमें  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखकर  विचार  करना

 में  केबल  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  हिन्द  महासागर  के  मामले  पर  श्रधिक  पहल
 करने  की  श्रावश्यकता  जैसा  कि  भ्रनेक  रूदस्य  कह  चुके  हैं  हिन्द  महासागर  क्षेत्र  का  हमारी

 सुरक्षा  के  लिये  बहुत  ही  खतरनाक  और  विस्फोटक  क्षेत्र  बन  गया  एक  समारोह  मेरे
 बिचार  से  पआरास्ट्रेलिया  में  हुए  एक  समारोह  में  बोलते  हुए  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीब
 गांधी  यह  कहा  बताते  हैं  कि  श्रब  वह  समय  आरा  पहुंचा  हैं  जबकि  उन  सभी  तटवर्ती  देशों
 को  जिनकी  सीमायें  हिन्द  महारागर  का  स्पर्श  करती  हैं  हिन्द  महासागर  के  संबंध  में  विचार
 अकट  करने  के  लिये  कोई  रुमूहिक  रूप  से  पहल  करनी  चाहिये  तथापि  कुछ  व्यक्ति  इसका
 विरोध  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  हैं  ।  इस  प्रकार  का  सम्मेलन  बहुत  पहले  ही  किसी  वर्ष  में
 झायोजित  किया  जा  सकता  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  इसका  भ्रनुमोदन  किया  गया  इस
 सम्मेजन  का  आमोजन  प्रभी  तक  नहीं  किया  जा  सका  है  क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र  श्रमरीका  ऐसे
 सम्मेलनों  में  भाग  लेने  का  इच्छुक  नहीं  उसे  छोड़कर  सोवियत  रूस  सहित  सभी  राष्ट्र
 इस  प्रकार  के  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  इच्छुक  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  हमें  क्या  करना  होगा  ?*
 क्या  हम  लोगों  को  भ्रनिश्चित  काल  तक  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  रहना  में  यह  कहना
 जाहूंगा  कि  सरकार  को  इस  प्रकार  की  पहल  करने  के  बारे  में  गम्भीरतापुर्बंक  सोचना  चाहिये
 साकि  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  में  ऐसे  भ्रधिक  से  अधिक  तटबर्ती  राज्यों  को  जिनकी  सीमायें

 हिन्द  महासागर  का  स्पर्श  करती  भाग  ले  सकें  जिसमें  हस  विषय  पर  चर्चा  हो  सके  कि
 क्षेत्रीय  शांति  से  क्या  श्राशय  हैं  श्रोर  हम  लोगों  को  हिन्द  महासागर  के  संबंध  में  हमें  क्या
 करना  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  प्रापको  सोबियत  संघ  का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त  होगा  ।
 श्री  गोर्बाचोव  शझ्ला  रहें  हैं  ।  श्राप  उनसे  इसके  बारे  में  कह  रुकते  हैं  तथा  भ्रफ़़ीका  श्रौर

 द्किणि-पूर्वी  एशिया  के  ऐसे  श्रनेक  राज्यों  को  इसके  बारे  में  बता  सकते  जिन्हें  इस
 झ्त़  के  बारे  में  बहुत  भ्रधिक  लिंता  है  ।  हमें  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  द्वारा  जीटो  का  प्रयोग
 किस  जाने  बाले  किसी  भी  प्रयास  का  शिकार  नहीं  होना  चाहिये  मर्मोकि  भ्रमरीका  तो  सदा

 ही  इस  प्रकार  के  सम्भेलन  का  बिघटन  करना  चाहता  मेरे  बिचार  से  यह  एक  ऐसी  दिशा
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 जिसकी  ओर  बढ़ने  की  हमें  चेष्टा  करनी  यदि  प्रवॉक्स  डब्ल्यू०  ए०  सी०
 का  मुकाबला  करना  है  तो  उसका  मुकाबला  प्ननुरोध  करके  भौर  दर्शन  की  बात  करके

 तथा  इस  प्रकार  की  बातों  से  नहीं  किया  जा  सकता  यह  कुछ  दूरी  की  चुनौती  भ्रथवा
 एक  दुरस्थ  देश  की  चुनौती  नहीं  यह  खतरनाक  सैनिक  प्रस्त्र  है  जो  भ्रमरीका  द्वारा
 स््तान  को  दिये  जा  रहे  हैं  ।  उस  सीमा  तक  मेरे  विचार  से  उसका  म॒कावला  करने  के  लिये
 हमें  कुछ,न  कुछ  करना  होगा  ।  जैसा  कि  मेरा  ग्रनुमान,क्या  है  कि  उस  पर  बहुत  भ्रधिक  धन  राशि
 व्यय  करनी  होगी  किन्तु  श्राज  ऐसी  ही  स्थिति  बन  गई  है  ।

 झन्त  हमें  बताया  गया  है  कि  कास्पर  बैनबरगर  के  साथ  जो  वार्ता  हुई
 वह  गुप्त  उसे  प्रकट  नहीं  किया  जा  सकता  ठीक  उससे  हमारी  शंका  और  बढ़ती

 श्री  बैनवरगर  वाशिगटन  में  एक  महानतम  सूक्ष्म  दृष्टि  रखने  वाले  व्यक्ति  के  रूप  में  प्रसिद्ध

 हैं  ।  समस्त  सैनिक  झ्रौद्योगिक  काम्पलैक्स  में  दो-तीन  ही  सुप्रत्तिद्ध  सूक्ष्म  दृष्टिकोण  वाले  व्यक्ति
 श्लौर  श्री  बैननरगर  उन  में  से  एक  हैं  ।  यदि  शभ्रापको  याद  गत  वर्ष  गोर्वाचोव  के  साथ
 प्रथम  सम्मेलन  में  मिलने  के  लिये  जब  श्री  रीगन  हवाई  जहाज  से  जैनेवा  जा  रहें  थे  तब  श्री
 बेनबरगर  ने  ही  विश्व  के  समाचार  पत्नों  को  तथा  कथित  उस  पत्र  या  दस्तावेज  का  रहस्य  प्रकट
 करने  का  प्रबंध  किया  था  जिसमें  श्री  रीगन  को  श्री  गोवचोव  से  बात-चीत  करते
 समय  सावधानी  बरतने  का  तथा  उनके  जाल  में  न  फंसने  को  कहा  था  और  ऐसी  किसी  भी
 बात  पर  सहमत  न  होने  को  कहा  गया  था  जिसके  लिये  भ्रमरीका  को  बाद  में  खेद  प्रकट  करना
 बेठक  के  भारम्भ  होने  से  पहले  भ्रब  श्री  रीगन  जैनेवा  झ्राते  समय  हवाई  जहाज  में  ही  थे
 सथ  इसी  व्यक्ति  ने  सारी  बातचीत  को  भंग  कराने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  उसे  यहां
 अआमम्तित  किया  गया  वह  रक्षा  संविय  इसका  मतलंब  है  कि  वह  हमसे  रक्षा
 संबंधी  मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  श्रा  रहा  हम  पहले  ही  रक्षा  संबंधी  मामलों  पर

 संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  से  बात  कर  चुके  हैं  ।  हमने  उन्हें  श्रपने  रक्षा  उपकरणों  तक  पहुंचाने
 की  कभी  बचेष्टा  नहीं  इसलिये  में  सरकार  से  यह  श्राश्वासन  चाहता  हूं  कि  हम  इस  बात

 को  यथावत  नहीं  चलने  इन  कमियों  को  दूर  किया  एक  झोर  तो  भाप  पाकिस्तान
 में  विशाल  सैनिक  कमप्लैक्स  बनाने  के  लिये  भ्रमरीका  को  दोषी  ठहराते  हैं  श्रौर  दूसरी  प्रोर

 कुछ  उच्च  किस्म  के  कम्प्युटर  के  लिये--मुझे  नहीं  पता  कि  श्र  पक्नो  बह  किस  लिये  चाहिये--हमें
 कम  से  कम  प्रमरीका  से  सैनिक  क्षेत्र  में  कोई  रियायत  नहीं  लेनी  फिलहाल  मुझे
 इतना  ही  कहना  था  क्योंकि  मैं  ग्लौर  भ्रधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  हम  सरकार  से

 इसके  बारे  में  कुछ  पूछना  चाहते  हैं  कि  इस  श्रत्यधिक  गंभीर  स्थिति  से  निपटने  के  लिये

 सरकार  क्या  विचार  कर  रही

 ढ  विदेश  संज्ालय  में  राज्य  श्रंत्री  के०  :  उपाध्यक्ष  राष्ट्रीय
 महत्न  के  बड़े  ही  महत्वपूर्ण  मसलों  पर  आज  दोपहर  में  हमने  एक  बहुत  ही  उच्च  स्तरीय
 चर्चा  की  इस  चर्चा  में  दो  भूतपूर्व  विदेशमंत्रियों  ने  भाग  लिया  श्रौर  जिस  प्रकार  निर्वाधष
 झूप  से  श्री  भगन  ने  भपने  विचार  प्रकट  किये  उससे  मुझे  भी  उनसे  ईर्ष्या  हो  गयी

 इस  समय  वे  साउथ  ब्लाक  में  उपस्थित  श्री  बैनबर्गर  की  भारत  यात्रा  किये  जाने  के  बारे
 अं  भारत  के  भूतपूर्व  भूतपूर्व  रक्षा  राज्य  मंत्री  विपक्षी  दलों  के  विशिष्ट  नेताप्रों  तथा
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 6  1976

 श्री  इन्दजीत  जैसे  महान  व्यक्तियों  में  चर्चा  उन्होने  भारत  यात्रा  की  क्योंकि  1985  में
 श्री  नरसिह  राव  ने  अपनी  अमरीका  यात्रा  के  दौरान  उन्हें  भारत  श्राने  का  निमन्त्रण  दिया  था  तथा
 इस  वर्ष  श्री  बलिराम  भगत  भी  नहीं  गए  और  उन्होंने  भी  भारत  श्राने  का  निमन्त्रण  दोहराया  ।
 उनकी  यात्रा  का  उत्तरदायित्व  रक्षा  मंत्रालय  ने  लिया  थान  कि  विदेश  मंत्रालय  मैं  कोई
 फालतू  नहीं  बोल  रहा  हूं  बल्कि  तथ्य  बता  रद्द  हूं  ।

 इम  चर्चा  के  बारे  में  ०छले  दिनों  जो  परिणाम  निकले  हैं  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सदन
 उन  पर  एकमत  श्री  वेनबगेर  भारत  पाये  उन्होंने  भ्रवॉक्स  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  उसके  बाद
 वे  पाक्स्तान  चले  गए  तभी  हमने  इस  बारे  में  भ्रौर  जब  हमने  इस  बारे  में  सुना  तो  उच्च
 स्तर  पर  जिसमें  श्री  वेनबर्गर  भी  शामिल  इसका  विरोध  राजदूत  श्री  कग्रौल  ने  कल
 उन्हें  देखा  था  तथा  उन्होंने  श्री  आर्मीटेज  को  भी  देखा

 मुझे  इस  बारे  में  कुछ  ज्यादा  ही  जानकारी  है  जिसका  शायद  »पको  दन्दाज  न

 मुझे  श्री  आर्मीटेज  के  संवाददाता  रुम्मेलन  के  प्रंश  प्राप्त  हुए  श्री  आर्मीटिज  ने  वास्तव  में
 कहा  है  कि  श्री  वैनबर्गर  का  प्रयास  प्रादेशिक  तनाव  को  कम  करना  तथा  इष  दो  देशों  चीन
 तथा  भारत  के  बीच  जो  कुछ  मतभेद  हैं  उन्हें  समाप्त  करना  है  यह  विश्वास  करना

 मुश्किल  है  कि  श्री  वेनबर्गेर  का  पाकिस्तान  दौरा  तथा  एवाक्स  का  मकसद  इस  क्षेत्र  में
 तनाव  कम  करना  श्री  श्रार्मीटीजण  को  बधाई

 इसके  आगे  उहोंने  कहा  कि  भारत  में  सेक्रेटरी  की  प्रधानमंत्री  के  साथ  व्यक्तिगत  बैठक॑
 को  श्री  राजीव  गाघीं  के  अनुरोध  पर  निर्धारित  समय  से  दुगना  कर  दिया  यह  बात

 उन्हें  कहां  से  पता  श्री  प्रार्मीटेज  के  संवाददाता  रुम्मेलन  को  लेकर  में  अपना  समय  नष्ट

 नहीं  इसका  कोई  फायदा  नहीं

 भ्रापकी  प्रनुमति  से  मैं  भ्रब  कुछ  महत्वपूर्ण  विषयों  को  यह  किसी  दल
 सेंबंघी  विषय  नहीं  सर्वप्रथम  मुझे  सुझाव  देने  दीजिए  कि  यह  चर्चा  कतिपय  विशेष  घटना्रों
 से  उत्पन्न  हुई  है।नामवार  पाकिस्तान  को  प्रस्तावित  एवॉक्स  की  बिक्रो  पाकिस्तान  की  आकविक

 ये  दो  मरुले  ही  इस  महत्वपूर्ण  प्रश्न  से  संबंधित  हैं  पहला  तो  ग्रमरीका  की  लम्बी  अ्रवधि
 की  युंद्ध  नीति  संबंधी  धारणा  दूसरा  इस  धारणा  के  तहत  पाकिस्तान  को  जो  भूमिका  करने  को
 दी  गई  है  हम  इसी  बात  पर  चर्चा  करने  जा  रहे  वे  चाहे  श्राजया  कल  बमों  का  निर्माण
 कर  रहे  हैं  यह  भिन्न  बात  इस  क्षेत्र  में  वे  कया  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  उनकी
 धारणायें  क्या  हैं  ?  यदि  आपकी  इजाजत  हो  तो  मैं  इस  बारे  में  कुछ

 पिछले  कुछ  वर्षो  में  श्रमरीका  की  युद्ध  संबंधी  नीतियों  में  पाकिस्तान  ने  बहुत  भ्रहमियत
 अख्तियार  की  है  तथा  इन  गतिविधियाँ  से  हम  ग्रनभिज्ञ  नहीं  रह  जंब  नवें  दशक  के

 मध्य  में  भ्रमरीका  ने  पाक्स्तान  को  निर्धारित  कार्यक्रम  के  रूप  में  हथियारों  को  झ्रापूर्ति  करनी

 शुरु  की  तो  इसमें  कोई  शंका  नहीं  है  कि  रुदन  के  माननीय  रुदस्य  इस  बात  से  परिचित  न  हों  ।'

 हमें  पंडित  जी  के  भाषणों  की  याद  है  के  संदर्भ  में  में  उन्हें  देखता  हू  उस  रुमय

 उन्होंने  कितना  रुही  कहा  कितनी  दूरदशिता  उनमें  तब  से  भ्रम  तक  हमारा  बराबर
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 यह  दृष्टिकोण  रहा  है  कि  हथियार  देने  वाले  और  हथियार  प्राप्त  करने  वालों  की  जो  भी  सामरिक

 धाराएं  रही  भारत  पर  इससे  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  इसलिए  हम  इसकी  उपेक्षा  नहीं
 कर  विश्व  के  इस  भाग  में  क्या  हो  रहा  है  वे  पाक्स्तान  को  किस  तरह  &  हथियार

 दे  रहें  में  इस  बारे  में  ज्यादा  नहीं  कहुंगा  सिवाय  इस  बात  के  कि  अवाक्स  की  प्रस्तावित
 बिक्री  से  बहुत  जयादा  फर्क  पड़ेगा  तथा  हमारे  देश  के  लिए  गम्भीर  समस्या  खड़ी  हो
 जैसा  की  माननीय  रुदस्य  ने  बताया  कि  इससे  भारी  परिवतंन  हुप्ना  इस  प्रवाकंस  को
 निकता  एवं  क्षमता  दिमाग  को  झरकार  देने  वाली

 कुछ  वर्षों  पहले  पाक्स्तिन  को  3.2  बीलियन  डालर  दिए  गए  थे  जब  मैं  वहां  पर  राजदूत
 ये  दोनों  बात  किसी  भी  तरह  आपस  में  संबंधित  नहीं  भ्रब  हमें  सुनने  में  श्राया  है

 कि  सन  1986  से  1993  तक  उन्हें  4.  2  बीलियन  डालर  दिए  पाकिस्तान  के  प्रवक्ता
 ने  कहा  है  कि  यह  राशि  झ्रवाक्स  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  श्रब  श्राप  अंदाजा  लगा  सकते  हैं
 कि  पाक्स्तान  के  शास्त्रोंगृहों  में  कितना  पैसा  लगाया  जा  रहा  श्री  वाहन  बर्गर  ने  इसका

 कारण  दिया  है  कि  श्रफगानिस्तान  से  हवाई  घृसपैठ  हो  रही  है  इसलिए  इसे  पाकिस्तान  को  दिया

 जायेगा  ।

 मैं  पाकिस्तान  में  भारत  का  राजदूत  रहा  तथा  मुझे  इस  बात  पर  प्रेसीडेंट
 श्री  जियाउल  हक  से  चर्चा  करने  का  अवसर  भ्राप्त  हुआ  प्राप  की  खरीद

 क्यों  कर  रहे  भ्रापके  भ्रच्छे  एवं  शांतिप्रिय  पडौसी  होने  के  नाते  में  भापसे  यह  पूछ

 हूं  कि  ऐसा  करने  की  जरूरत  क्या  क्या  प्राप  इन्हें  रूस  के  विरुद्ध  काम  में  इसका
 उत्तर  है  क्या  इन्हें  जीने  के  विरुद्ध  उपयोग  में  लाया  इसका  भी  स्वाभाविक

 है  नहीं  ।  या  फिर  इरान  के  विरुद्ध  काम  में  लायेंगे  । नहीं  ।  अफगानिस्तान  के  साथ  युद्ध  में

 काम  में  जी  तो  फिर  शाम  इसका  उपयोग  किस  के  विरुद्ध  करना  चाहते
 पिछले  इतिहास  से  हमें  श्रापके  इरादों  की  भनक  पड़ती  हैं  तथा  हम  प्रापसे  इस  बात  को

 के  श्रधिकारी  हैं  कि  यह  हथियार  किस  लिये
 /

 इसके  श्राग्े  की  बात  अमरीका  के  राज्य  विभाग  के  एक  वरिष्ठ  सदस्य  ने  हमें

 my

 कि  रक्षा  रुचिव  के  दौरे  से  इस  क्षेत्र  में  तनाव  में  कमी  श्राई

 श्री  इन्द्रजीत

 ८  श्री  नटबर  तनाव  में  कमी  श्रायी

 माधव  रेड्डो  :  कमी  आझाई

 महोदय  :  इजਂ  उन्होंने  कहा  है  इजडਂ  ।

 के०  नटबर  सिंह  :  मेरे  मित्र  को  अंग्रेजी  का  काफी  अच्छा  ज्ञान

 हमने  प्रमरीकी  प्रशासन  को  अपनी  चिन्तायें  बता  दी  मैं  रूि्फ  इतना  कहना

 चाहगा  कि  हमें  जो  प्रतिक्रियायं  मिली  हैं  वे  किसी  भी  प्रकार  से  हमारी  श्र  हमारे  देश
 चिम्ताओों  की  कम  नहीं  करती  इस  भेद  खोलने  वाली  स्थिति  १२  हमें  गम्भीरतापूर्वक  विचार
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 करना  हाल  ही  में  दूसरे  सदन  में  जो  मैने  टिप्पणी  की  कि  हमें  बात
 करनी  चाहिए  परन्तु  तथ्यों  पर  भ्रटल  रहना  चाहिएਂ  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  इस  बात  का  उल्लेख
 किया  है  मुझे  यह  मालूम  है  कि  कुटनीति  में  कटु  शब्दों  से  कोई  बात  नहीं  बनती

 ही  बात  की  जा  सकती  में  इस  बात  से  भ्रवयत  केवल  वाकटुटा  एवं  कटु  शब्दों
 का  इस्तेमाल  नहीं  करना  हमें  इस  स्थिति  का  सामना  संयुक्त  राष्ट्र  होकर  एकजुट
 संसद  के  साथ  परिपक्वता  तथा  दिलेरी  से  करना  में  यह  बात  सिर्फ़  इगलिए  कह  रहा
 हूं  कि  भारत  सरकार  के  विदेश  मंत्री  की  अनुपस्थिति  में  इस  चर्चा  पर  बहस  करने  का  मुझे
 जो  सोभाग्य  यहां  प्राप्त  हुआ  है  श्राज  की  गम्भीर  स्थिति  को  समस्या  को  हल  करने  के  लिए

 में  कटु  शब्दों  कर  उपयोग  नहीं

 सैनिक  दृष्टि  से  पाकिस्तान  जो  झ्राणबिक  क्षमताओ्रों  के  बिकास  करने  का  प्रयास  कर

 हैँ  इस  बारे  में  सदन  में  जो  चिन्ताएं  व्यक्त  की  जाती  रहो  हैं  मैं  उन  पर  प्राता  हूं  ।  झ्राप
 के  पास  जो  जानकारी  हैं  तथा  प्रन्य  स्रोतों  से  जो  जानकारियां  मिल  रही  हैं  विशेष  रूप  में
 अ्रमरोकीख्रोतों  से  उनसे  यह  बात  स्पष्ट  होती  हैं  कि  पाकिस्तान  द्वारा  बार-बार  विरोध  किये  जाने  के
 बाद  भी  झ्राणविक  हथियारों  को  प्राप्त  करने  के  श्रन्तिम  चरणों  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं
 आई  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  ।  वे  चाहे  कुछ  भी  कहें  ।  श्राज  पाकिस्तान  दूतावास  ने  श्री
 अध्यंगर  द्वारा  दिया  गया  हानिरहित  वक्तव्य  भ्रखबारों  में  छाचा  है  श्रौर  उनसे  जब  पूछा  गया  कि
 9  सितम्बर  को  क्या  हुआ  था  उसका  उन्होंने  पैज्ञानिक  स्पष्टीकरण  दिया  जिसे  मेरे  सहयोगी
 विस्तार  में  बता  सकते  हैँ  ।  परन्तु  उस  पर  मैं  थोड़ी  देर  में  चर्चा  करूंगा  ।  परन्तु  इस  समय
 माला  यह  है  पॉकिस्तान  की  श्राणविक  क्षमता  को  उन्हें  भ्राज  विश्व  के  व्यापक  संदर्भ  में
 आंकना  मैं  ऐसा  सिर्फ  इसलिये  कर  रहा  हूं  कि  पाकिस्तान  शायद  यह  फहना  चाहता  है
 कि  उनके  द्वारा  श्राणविक  क्षभताओ्रों  का  विकास  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  एक  द्विपक्षीय
 मामला  लेकिन  मुझे  खेद  है  कि  ऐसा  नहीं  हमें  पाकिस्तान  की  प्राणविक  क्षमताओ्रों
 को  राजनीति  एवं  युद्ध  संबंधी  नीतियों  से जोड़ना  होंगा  जिसके  तहत  पाकिस्तान  एक  बड़ी  भूमिका
 झदा  करना  चाहता  हमें  इसी  बात  को  महसूस  करना  लोगों  के  मात्त  यह  कहने  से  कि
 श्ञाप  पाकिस्तान  के  साथ  बैठकर  बातचीत  करिये  भ्रौर  कुछ  हल  निकालिये  कुछ  नहीं  होने
 वाला  झाणविक  समस्या  भ्रब  विश्व  की  समस्या  पाकिस्तान  को  भ्रमरीका  के  प्रतिनिधि
 के  रूप  में  भूमिका  निभानी  इसलिये  यह  द्विपक्षीय  मसला  नहीं  जब  वे  कहते  हैं  कि

 पाकिस्तान  और  भारत  साथ  बैठकर  समझौता  हस्ताक्षर  करके  निरीक्षण  कर  सकते
 तो  यह  बात  प्रसंगत

 6,  36  म०  प७०
 भर

 /  शरद  दिधे  पीठासीन

 इस  विषय  में  हमारी  व्यापक  चिन्ता  बनी  हुई  पाकिस्तान  श्रपनी  युद्ध  संबंधी
 नीतियों  पर  पर्दा  डालने  के  लिये  समय-समय  पर  हमें  द्विपर्क्त॑य  समझोौोतों  के  प्रस्ताव  देता  रहा

 जिनका  मैंने  भ्रभी  जिक्र  किया  है  में  यहां  पर  समस्त  भारत  की  बात  कर  रहा  में

 चाहता  हुं  कि  दक्षिण  एशिया  क्षेत्र  आपसी  विश्वास  भापसी  सहयोग  प्रोर  बिकास  का  क्षेत्र  बने
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 यही  हमारी  इण्छा  है  किन्तु  इस  परिकल्पना  को  तभी  मूर्त  रूप  दिया  जा  सकता  है  जब  पाकिस्तान
 विश्व  की  समस्याप्रों  मे ंजिससे  इसका  कोई  सरोकार  तहीं  है  हस्तक्षेप  करना  छोड़

 6-37  Ho  Yo

 महोदय  पीढासीन

 हमारे  देश  तथा  दक्षिण  एशिया  क्षेत्र  के  लोगों  की  वास्तविक  समस्या  इन्हीं  लोगों  द्वारा

 सुलझाई  जा  सकती  हैँ  जो  इससे  सम्बद्ध  हैं  । इसी  ग्लाशा  को  लेकर  हमने  सार्क  का  गठन  किया  है  ।
 जिसकी  कुछ  हो  दिनों  में  बंगलौर  में  उच्च  स्तरीय  बेठक  होने  वाली  है  किन्तु  यदि  इस  क्षेत्र  के  देश
 श्रपने  अस्तोत्व  को  भूला  दें  और  झापसी  हितों  के  प्रति  रूचि  दिखायें  तो  निश्चित  हो  शांति  सहयोग
 झ्रोर  विकास  संबंधी  वार्ताएं  सफ़ल  हो  सकती  है  ।

 ह

 अ्रब  में  माननोय  सदस्यों  द्वारा  गये  मुद्दों  पर  आता  हूं  किन्तु  मैं  सभा  के  तथा  देश  के

 पाकिस्तान  को  हथियार  दिये  जाने  श्रौर  पाकिस्तान  द्वारा  परमाणु  कार्यक्रम  तैयार  किये  जाने  के  समग्र
 प्रश्न  को  रखना  चाहूंगा  ।  इसमें  न  केवल  क्षेत्रीय  समस्याएं  भ्रन्तग्रेस्त  हैं  श्रपितु  इसका  विश्वव्यापी  प्रभाव

 हो  सकता  इस  समस्या  को  हमने  मिल-बैठकर  सुलझाने  का  प्रयास  किया  है  किन्तु  इसका

 समाधान  सम्भव  नहीं  लगता  क्योंकि  इसके  कारण  में  पहले  ही  बता  चुका

 6. 39  4०  Go  मर

 टली  शरद  दिले  पौठासोन

 प्रो०  स्वैल  ने  कई  मुद्दे  उठाये  में  उनकी  इस  कबिन्ता  से  सहमत

 हूँ  कि  पाकिस्तान  को  जो  श्रवाक  दिये  जा  रहे  हैं  उनका  इस्तेमाल  भ्रफगानिस्तान  के  बिरुद्ध  होगा  ।

 रॉ  प्रयोग  नहीं श्रो  इख्रजोत  गुप्त  :  भ्रवाक  का  श्रफगानिस्तान  सीमा  पर  प्रयोग  नहीं

 हा

 सकता  ।

 की  के०  मड्यर  सिंह  :  में  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  मेरे  पास

 की  सूली  है  जिसे  में  प्रापकों  दे  सकता  हूं  भ्रौर  जो  यह  बताते  हैं  कि  इनका  इस्तेमाल

 उस  क्षेत्र  में  नहीं  हो

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  जानना  चाहते  थे  कि  जब  हमें  इस  प्रस्ताव  का  पता  लगा  तो  हमने  क्या

 कार्यवाही  की  ।  भ्रमरीकी  राजदूत  ने  हमारे  विदेश  सचिव  को  27  तारीख  को  बताया  कि  इस  विशिष्ट
 व्ययस्था  के  विषय  में  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  भौर  भ्रभी  समग्र  प्रस्ताव  श्रारम्भिक  चरण  में

 किन्तु  अ्रगर  श्राप  आमिटेज  ने  जो  प्रैस  सम्मेलन  कहा  है  उसका  प्रध्ययन  करें  तो  आप  का

 विचार  कुछ  भ्रौर  ही  बनेगा  तथापि  भ्रभी  तक  उनका  कहना  है  कि  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन

 हमने  इस  विषय  में  श्रपनी  चिन्ता  व्यक्त  कर  दी  है  ।

 श्री  बी०  झ्रार०  भगत  :  हमारे  राजदूत  को  बेनबगगंर  ने  क्या  उत्तर

 थी  के०  नटवर  मैंने  राजनयिक  भाषा  में  स्पष्ट  कर  दिया  हैं  कि  हमने  जो

 चिन्ता  व्यक्त  की  है  उसका  उन्होंने  समाधान  नहीं  किया  मैं  अ्रधिक  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।
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 बो०  झ्रार०  भगत  :  श्री  वेनबगंर  ने  हमारे  राजदूत  श्री  कौल  से  कहा  कि  पाकिस्तान
 को  इवाक्स  की  जरूरत  है  हाल  ही  में  इस  आश्राण्य  का  समाचार  छपा

 /  श्री  के०  नटबर  सिह  :  श्राप  विदेश  मंत्री  रहे  हैं  श्रौर  जानते  हैं  कि  यह  संदेश  संहिताबद्ध
 तार  के  जरिये  आ्राते  मैंने  भारत  सरकार  के  मंत्री  के  रूप  में  गोपनीयता  बनाये  रखने
 की  शपथ  ली  हैं  में  उस  के  बल  विशेष  को  उद्धत  नहीं  कर  किन्तु  जो  आश्रापने

 कहा  वह  सामान्यतः  ठीक  ही  हो  सकता  हैं  ।

 5.42  म०  प०  ह

 महोदय  पोठासीन

 इसी  प्रकार  श्री  दिनेश  सिह  ने  जिन्हें  इन  मामलों  का  व्यापक  प्रनुभव  हैं  जो  चिता
 व्यक्त  की  हैँ  उससे  हम  सहमत  हैं  उन्होंने  हिन्द  महासागर  में  सुरक्षा  संबंधी  वातावरण  में
 गिरावट  झ्ाने  की  बात  जिसका  श्री  इन्दजीत  गुप्त  ने  भी  उल्लेख  किया  ।

 कई  सदस्य  इस  विषय  पर  बोल  चुके  हँ  ।  सर्वप्रथम  मैं  श्री  रामूवालिया  भश्रौर  श्रीमती

 मुखर्जी  की  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  इस  मामले  को  नियम  193  के  श्रधीन  चर्चा  के
 जिससे  कि  हम  सदन  के  साथ  श्रपने  चिन्ताओ्नों  श्रौर  दुःखों  को  बांट  सकें  झौर

 इस  मामले  पर  हड़बडाहट  या  जल्दी  में  नहीं  बल्कि  मन  की  धारणा  के  अनुसार  विचार  कर

 हम  इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिए  तैयार  रहेंगे  हमें  मित्रों  के  साथ  इस  विषय  पर
 क्या  करना  चाहिए  इस  बारे  में  चर्चा  हम  अपने  संसाधनों  और  संपदा  को  भी  यथासंभव
 देश  के  विकास  कार्येक्रमों  पर  लगाना  चाहते  किन्तु  यदि  श्रावश्यकता  हुई  तो  हम  त्याग
 भी  करेंगे  ताकि  इस  देश  की  रक्षा  की  जा  सके  और  हम  इसकी  रक्षा

 श्री  के०  पी०  सिंह  देव  भी  जो  रक्षा  राज्य  मंत्री  रह  चुके  हैं  और  रक्षा  संबंधी  मामलों
 से  परिचित  थे  सुरक्षा  वातावरण  झ्रोर  इससे  होने  वाले  व्यापक  परिवतेन  के  बारे  में  बोले

 उन्होंने  हमारे  पड़ोसी  देश  के  बारे  में  भी  जो  पिछले  30  वर्षों  से  वास्तव  में  1954  से

 हथियारों  को  इकट्ठा  कर  रहा  है  उत्तरोत्तर  विकास  के  साथ  हथियार  अ्रधिकाधिक  घातक  होते
 चले  गए  हैं  ।

 /
 /  अध्यक्ष  महोदय  :  :  मंत्री  पंजाब  में  इन  बातों  से  झाने  वाली  घटनापों  का  पूर्वाभास
 होता  इसलिए  तैयार  रहिए  ।

 आते  के०  नटबर  सिह  :  मैं  स्वयं  को  केवल  इस  विषय  तक  ही  सीमित

 मु  क्रो  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  पंजाब  इस  विषय  क्षेत्र  से  बाहर  हैं  ।

 शो  के०  सटथर  सिंह  :  उन्होंने  श्री  गोवचिव  का  देश  में  श्राने  का झौर  पाकिस्तान  के
 ली  के  बंगलौर  झाने  का  भी  उल्लेल  किया  मुझे  विश्वास  है  कि  जब  दो  राष्ट्रभरध्यक्ष

 मिलते  है  तो  वे  भी  उन  विषयों  पर  चर्चा  करेंगे  जिस  पर  हम  यहां  चर्चा  कर  रहे
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 मैंने  श्री  महत्ती  के  विचारों  को  बड़े  श्रादर  से  सुना  यदि  किसी  देश  को  गुटनिरपेक्ष
 आन्दोलन  की  सदस्यता  से  प्ललग  करने  का  काम  एक  देश  पर  छोड़  दिया  जाये  तो
 पाकिस्तान  को  ही  इस  पआ॥रान्दोलन  की  सदस्यता  से  हटा  दिया  जायेगा  ।  किन्तु  ऐसा  करना
 इतना  आसान  नहीं  हैं  ।

 झ्रापने  च्रीन  पाकिस्तान  सहयोग  का  भी  हवाला  दिया  हैं  लेकिन  यह  हमारे  विषय  से

 बाहर  हैं  जिस  पर  हम  चर्चा  कर  रहें  प्रधानमंत्री  ने कुछ  सप्ताह  पहले  कलकत्ता  में  इप्  विषय
 के  बारे  में  स्पष्ट  शब्दों  में  कहा  श्री  जयपाल  रेड्डी  ने  मेरे  विचार  से  परिवर्तनਂ

 मुहावरे  का  प्रयोग  किया  मेरे  विचार  से  झ्रापने  जो  चिन्ता  व्यक्त  की  उससे  में  सहमत
 में  इसके  विस्तार  में  नही  जाना  चाहता  झापने  जिस  समाधान  की  शोर  इशारा  किया  है  वह
 श्रपूती  सीमा  के  बाहर  कार्य  करने  के  कारण  हमारी  अथवा  भ्रन्य  किसी  देश  की  पहुंच  से  बाहर
 है  ।  यह  एक  वास्तविकता  बन  जब  हम  कोई  समझौता  करेंगे  ।  में  भ्रादरपूवंक  कहता
 हूं  कि  श्रापने  प्रधानमंत्री  की  बहुत  श्रधिक  यात्राओ्ों  का  हवाला  दिया  प्रधानमंत्री  की
 यात्राओं  के  विषय  में  कहना  मेरे  लिए  उचित  नहीं  होगा  ।  लेकिन  मैं  इतना  जरूर  कहुंगा
 कि  भारत  गुट-निरपेक्ष  श्रानदोलन  का  तीन  साल  तक  श्रध्यक्ष  रहा  हैं  श्रौर  गुटनिरपेक्ष  भानदोलन
 के  ग्रध्यक्ष  के  लिए  यह  प्ननिवार्य  था  कि  वह  समस्त  विश्व  का  भ्रमण  करें  शौर  शान्ति
 का  संदेश  प्रसारित  करें  तथा  गुट-निरपेक्षता  तथा  विकास  की  विचारधारा  को  विश्व  के
 कोने-कोने  तक  पहुचाएं  ।  इसलिए  ऐसा  किया  वह  कोई  झानन्ददायक  प्रवास  नहीं  था
 में  उनके  साथ  रहा  हूं  वे  वहां  मौज़  मनाने  नहीं  गये  यदि  वह  भ्रमण  नहीं  करते  तो
 बनिरपेक्ष  श्रान्दोलन  के  अ्रध्यक्ष  के  नाते  भारत  की  औ्रोर  से  यह  अ्रपने  कर्तव्य  की  प्रवहेलना
 होती  इसलिए  उनके  लिए  इतना  अधिक  भ्रमण  करना  आ्रावश्यक  झापने  एन०  पी०  टी०  का
 भी  उल्लेख  किया  है  इन  कारणों  को  जानते  हैँ  जिसके  कारण  हमने  हस्ताक्षर

 नहीं  किये  श्रोर  श्रब  भी  वही  कारण  मौजूद

 मैंने  श्री  बलिराम  भगत  के

 तरफ

 का  या  था  ।  अ्रगर  में  सम्मानपूर्वक  कहता  हूं

 कि  यहु..एंक
 ग्रच्छा  भाषण  था  ।  519५१  ५" न  नर

 /
 अध्यक्ष  महोदय  :

 आर्पकी  कहना

 थी  एस०  रेड्डी  :  उन्होंने  भ्रपने  जीवन  का  बड़ा  भाग  कूटनीति  में  बिताया  है  ।

 2]
 श्री  बालकवि  बेरागी  :  कभी  नटवर  सिंह  जी  बोलते  हैं  श्लौर  कभी  ,  .

 aa  धी  के  नटवर  सिंह  :  भापसे  मैं  बहुत  डरता  श्राप  कहीं  कविता  पढ़  दोगे  तो  मुश्किल

 हो  जायेगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  दूध  भोर  चावल  जब  मिलते  हैं  तभी  खीर  बनती

 ओर  के०  शटबर  सिंह  :  श्री  दिनेश  गोस्वामी  ने  हवाला  दिया  है  कि  हमने  नीदरलैष्ड

 के  साथ  क्या  किया  है  वैसे  साफ-साफ  झब्दों  में
 कहा  जाए  तो  यह  बहुत  कम
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 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  कथित  परभाणु  6  1986
 विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा

 लेकिन  नीदरल॑ण्ड  सरकार  स्वयं  उस  विशेष  व्यक्ति  के  कार्यों  से  भ्रप्रसन्न  थी  जिसने
 बात  जी उनके  भ्तिथि-सत्कार  का  दुरुपयोग  किया  इससे  पश्रधिक  कठोर  शब्दों  में  मैं  कुछ  नहीं

 कहूँगा  ।  भगतजी  ने  तो  उसका  नाम  लिया

 ि  झो  ओ०  झ्रार०  भगत  :  मैंने  पश्चिम  समाचार  पत्र  से  उद्धृत  किया

 के०  मटथर  सिंह  :  कनाडा  वाले  उत्सुक  थे  .......  .  कोई  भी

 नहीं  चाहता  कि  इस  प्रकार  की  चोरी  हो  भ्रगर  श्राप  भ्राज  के  टाइम्स  ग्राफ  इण्डियाਂ  को  पढ़े  तो  प्रापः
 देखेंगे  कि  यह  बिल्कल  स्पष्ट  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  बम  बनाने  के  लिए  झ्रावश्यक  चीजें  किसी  भी
 स्रोत  से  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर  रही  प्रगर  श्राप  कोलिन्सਂ  की  पुस्तक
 कफिफय  पढ़ें  तो  श्राप  जान  जाएंगे  कि  इन्हें  मिलाना  कितना  झासान  लेकिन  क्या  श्राप
 जानना  चाहते  है  कि  श्रगर  ऐसी  घटना  घटित  होती  हैं  तो  श्रमेरिका  क्या  क्योंकि

 उन्होंने  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  27  तारीख  को  वह  प्मेरिका  के  राष्ट्रपति  के  वक्तव्य
 का  हवाला  देंगे  पोस्टਂ  स्टोरी  ने  कुछ  ओर  कहा  है  श्रौर  श्री  नारायणन  इसका  हवाला
 देंगे  क्योंकि  उनका  विभाग  उस  विषय  विशेष  को  देखता  मैं  श्री  गोस्वामी  जी  का  बहुत
 प्रभारी  हे  कि  उन्होंने  ज्ञान  का  प्रश्न  उठाया  है  जिसका  हवाला  थोड़ी  देर  पहले  मैंने  भ्रपने  वक््तव्य  में

 दिया  है  भ्रौर  इसी  को  हमने  देखना  इसका  विकल्प  क्या  है  ।  छः  राष्ट्रों  ने शान्ति  की घोषणा  की  है
 जिसका  सभी  ने  स्वागत  किया  इसका  सोवियत  संघ  ने  स्वागत  गुट  निरपेक्ष  भ्रान्दोलन

 ने  स्वागत  किया  ।  इस  तरीके  से  हम  कुछ  समस्याझ्रों  जो  यहां  का समाधान  कर  सकते  हैं  ।

 प्रन्त  में  में  रूदन  का  उन  माननीय  रुदस्यों  का  धन्यवाद  करता  हूं  जिन्होंने  इस

 महत्वपूर्ण  विधय  पर  अपने  विचार  प्रकट  किए  हैं  भौर  मुझे  अपने  बिचार  प्रकट  करने  का

 झबसर  दिया  में  प्रापको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि-रूरकार  में  किसी  ने  भी  इस  घटना  को

 इतने  हल्के  ढंग  से  नहीं  लिया  हम  काफी  चिन्तित  हैं  और  रूृदन  को  जब  कभी  आवश्यक

 हुआ  इस  बारे में  जानकारी  देते

 रत  झञो
 एल  कुबबाल  रह

 केवल  एक  मुद्दा  भारत  रूरकार  भ्रमरीका  को  राजी  करने

 के  लिए  क्या  चाहती  )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  कैसे  कहा  जा  रूकता  हैं  ?

 ett
 शी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  हमारे  देश  को  इसका  विरोध  करना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  जो  कुछ  संभव  हो  रुकता  कर  रहे  हैं  भौर  मेरे  विचार  से  यह
 एक  श्रच्छी  चर्चा  मेरी  केवल  यही  इच्छा  है  कि  कल  जो  लोग  जोरदार  भाषण  कर  रहे
 थे  उनको  आज  भी  एक  भअ्रच्छे  वाद-विवाद  श्रौर  उत्तर  को  सुनने  के  लिए  उपस्थित  होनाਂ
 चाहिए  था  ।

 6.52  म०  प०

 तत्पश्ञात्  लोकसभा  7  नवस्थर  1986/16  1908  )  के  ग्यारह  बजे  स०

 पू०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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